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APRESENTAÇÃO

Ética e Conhecimento

A Universidade Federal do Paraná (UFPR) apresenta à comunidade acadêmica, pelo 
quinto ano consecutivo, a Semana Integrada de Ensino, Pesquisa e Extensão (Siepe). 
Em uma série de eventos reunidos, bolsistas e voluntários de vários programas e proje-
tos de pesquisa, extensão e ensino participam apresentando seus projetos.
Farão parte da Siepe, em 2013, o 21º Evento de Iniciação Científica (EVINCI) e o 6º 
Evento de Iniciação Tecnológica de Inovação (EINTI). Ao mesmo tempo, teremos o 12º 
Encontro de Atividades Formativas (ENAF) e o 11º Evento de Extensão e Cultura (ENEC). 
Esta composição – que integra ensino, pesquisa e extensão – chega à sua quinta edi-
ção, dessa vez com o tema “Ética e Conhecimento”. O objetivo é reforçar as várias 
possibilidades que a Universidade oferece em seus três pilares, para além da simples 
integração.
Nos eventos de iniciação científica e tecnológica, as comunidades interna e externa po-
dem verificar os avanços da Universidade quanto ao desenvolvimento científico, tec-
nológico e de inovação. Além disso, verificam também a sua participação nos diver-
sos programas subsidiados, entre outras instituições, pelo Tesouro Nacional, Fundação 
Araucária e Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq).
No EVINCI deste ano, serão apresentados 1.370 trabalhos, número consideravelmente 
maior do que o registrado na primeira edição do evento, em 1992, que foi de 240. O cres-
cimento fica evidente se observarmos o histórico ao longo dos anos. No 10º EVINCI, por 
exemplo, foram 682 trabalhos apresentados. O aumento progressivo de inscritos reflete 
o esforço coletivo para a melhoria e expansão dos programas institucionais na UFPR. O 
programa de iniciação científica – mais antigo da instituição – vem sendo impulsionado 
pelo interesse e pela participação dos alunos. 
Neste ano, percebe-se também um expressivo aumento em relação aos trabalhos de 
desenvolvimento tecnológico e de inovação. Não só pela participação do Instituto de 
Tecnologia para o Desenvolvimento (LACTEC) como parceiro, mas pelo grande número 
de bolsas fornecidas pelo CNPq, resultado do incentivo governamental para esta moda- bolsas fornecidas pelo CNPq, resultado do incentivo governamental para esta moda-para esta moda-
lidade em anos anteriores. 
O livro de resumos do 21º EVINCI e 6º EINTI está separado em duas partes e foi publicado 
respeitando-se as divisões das áreas do CNPq. Estão dispostos em ordem alfabética por 
departamentos e nome de aluno, sendo:
Ciências Exatas e da Terra (190 alunos EVINCI e 20 EINTI); Ciências Biológicas  (228 
alunos EVINCI e 05 EINTI), Engenharias (144 alunos EVINCI e 41 EINTI); Ciências da 
Saúde (174 alunos EVINCI e 07 EINTI); Ciências Agrárias (255 alunos EVINCI e 13 EIN-
TI); Ciências Sociais Aplicadas (154 alunos EVINCI e 04 EINTI); Ciências Humanas (144 
alunos EVINCI) e Linguística, Letras e Artes (47 alunos EVINCI) e  Multidisciplinar (31 
alunos EVINCI e 01 EINTI).
A Coordenação de Iniciação Científica e Integração Acadêmica da Pró-Reitoria de 
Pesquisa e Pós-Graduação agradece aos membros dos Comitês Setoriais de Pesquisa, 
à Comissão de Iniciação Científica, aos membros do Comitê Assessor de Pesquisa, aos 
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membros dos Comitês externos de avaliação, aos consultores ad hoc e a todos que ava-
liaram relatórios, resumos e projetos de pesquisa.
A Instituição destaca e agradece também aos orientadores sem os quais os programas 
institucionais de Iniciação Científica e de Desenvolvimento Tecnológico e Inovação não 
teriam sucesso. Agradecemos, ainda, todos aqueles que deram apoio financeiro para a 
realização destes eventos, aos parceiros da  Pró-Reitoria de Extensão e Cultura e Pró- 
Reitoria de Graduação.

Edilson Sérgio Silveira
Pró-Reitor de Pesquisa e Pós- Graduação

Maria de Fátima Mantovani
Coordenadora de Iniciação Científica e Integração Acadêmica

A tabela abaixo mostra a evolução destes Programas Institucionais (PIBIC e PIBITI) 
ocorrida nos últimos cinco anos, bem como a quantidade de bolsas advindas das dife-
rentes fontes de fomento para a UFPR.

Edital Bolsas 

CNPq

Bolsas Fundação 
Araucária

Bolsa  
UFPR/TN

Alunos  
Voluntários

Trabalhos apresentados 
no EVINCI/EINTI

PIBIC
2008/2009 319 64+60AF 160 376 17º EVINCI- 1142
2009/2010 339+ 2AF 70+60AF 200 467 18º EVINCI- 1217
2010/2011 370+25AF+  

11PIBIC/EM
60 AF+ 6 IC-JR 235 529 19º EVINCI- 1302

2011/2012 363+ 23 AF 180+ 06 IC JR 220 369+ 20º EVINCI-1322
2012/2013 365+22 AF 180+15 AF 220 253+47 AF 21º EVINCI-1368
2013/2014 367+24AF 180+ 30AF 220 479+47 AF 22º EVINCI 2014

PIBITI
2008/2009 15 - 08 2º EINTI-17
2009/2010 15 20 39 3º EINTI-42
2010/2011 55 05 02 4º EINTI- 50
2011/2012 55 20 19 5º EINTI- 112
2012/2013 54+ 23 FUNTEL 20 13 6º EINTI -90
2013/2014 44 20 31 7º EINTI-2014

Legenda: AF - Ações Afirmativas; EVINCI - Evento de Iniciação Científica; EINTI - Evento de Iniciação em 
Desenvolvimento Tecnológico e Inovação; PIBIC - Programa Institucional de Bolsas de Iniciação Científi-
ca; PIBITI - Programa Institucional de Bolsas de Iniciação em Desenvolvimento Tecnológico e Inovação; 
PIBIC-EM - Programa Institucional de Bolsas de Iniciação Científica Ensino Médio; e IC- JR - Iniciação 
Científica Júnior.
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RECUPERAÇÃO DE CONTEÚDO INFORMACIONAL EM FILMES: TEC-
NOLOGIA INOVATIVA APLICADA AO ENSINO SUPERIOR

Aluno de Iniciação Científica: Barbara Monteiro Martins de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Comunicação Social - Publicidade e Propaganda (MN)
Orientador: Maria do Carmo Duarte Freitas   Co-Orientador: Celso Ishida
Departamento: Ciências e Gestão da Informação  Colaborador: Joceli de Fátima Volochen,  
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas   Amanda Melanie dos Santos, Floelay Cristina da Silva Oliveira
Palavras-chave: Recuperação da Informação, Tecnologias Inovativas, Ensino Superior
Área de Conhecimento: 60000007 

Discute as tecnologias existentes aplicadas ao ensino superior e apresenta uma denominada Recuperação de Conteúdo Informacional em filmes 
(RECIF). O Recif é uma plataforma que busca reunir e armazenar conteúdo que contribua com a educação superior. Demonstrando que esta pes-
quisa se preocupa em como os docentes podem utilizar o repositório de forma contínua e que contribuam com sua em constante melhoria. Estudo 
inicia com uma pesquisa exploratória sobre as tecnologias inovativas para educação superior e, em seguida, propõe a inserção de um espaço virtual 
de intercâmbio de experiências docentes e investigadoras em tecnologias inovadoras por meio de filmes. Buscou encontrar uma ferramenta que 
propiciasse a adequação de linguagem de material enquanto produto de conteúdos didáticos informacionais e multimídias (filmes e áudio) a serem 
inseridos no repositório RECIF. O projeto pretende disponibilizar não apenas o resumo, indicação de temas e descrição dos personagens, mas almeja 
fornecer o próprio filme de animação em “frames” de modo a facilitar o trabalho dos professores, fato que ainda requer uma pesquisa sobre direitos 
autorais do uso do filme nas práticas de sala de aula. A pesquisa sobre a ferramenta para corte teve como meta encontrar um software que consiga 
fazer a conversão, corte, edição de vídeos e filmes de animação. Testes com programas livres de conversão de vídeos com os filmes de animação 
para transcrevê-los em arquivo MP4 ou AVI, de modo a possibilitar a edição e o recorte dos mesmos. Conclui o desenvolvimento de processos ou 
produtos inovadores para melhoria do repositório existente. Requerendo ainda que seja direcionado para o uso de professores que atuam no ensino 
superior, de modo a proporcionar aulas motivadoras que despertem o aluno para uma aprendizagem interativa e colaborativa.

O estudo trata da investigação de diversas abordagens existentes acerca de competências no que tange a gestão por desempenho e mapeamento de 
competências necessárias ao exercício da função de docência, buscando aplicar de forma prática os conceitos e teorias desenvolvidas por estudiosos 
do assunto, bem como metodologias existentes. O foco da investigação está em: Como mapear as competências dos docentes em estágio probatório 
na Universidade Federal do Paraná (UFPR) e identificar as lacunas existentes. Essa questão remete ao objetivo do estudo que propõe o mapeamento 
das competências presentes e das que são necessárias aos docentes para o exercício de suas funções, bem como a utilização de técnicas de avaliação 
de desempenho visando a obtenção de dados quantitativos acerca de seu desempenho, a fim de desenvolver um modelo de educação continuada 
para a aquisição e/ou desenvolvimento de competências inerentes à profissão. A pesquisa é de caráter exploratório e descritivo, está subdividida 
em cinco (5) fases que preveem a realização de entrevistas com docentes em estágio probatório do curso de administração da UFPR, aplicação de 
questionários por amostragem, levantamento documental para fundamentação do estudo com base no programa de qualificação da universidade e 
em conformidade ao modelo de gestão por competências e desempenho do Ministério de Planejamento, Orçamento e Gestão (MPOG), análise dos 
dados coletados e, por fim, a elaboração de um protótipo de educação continuada. A conclusão do estudo se dá com o desenvolvimento do protótipo 
de educação continuada modelado por competências a ser aplicado primeiramente nesta instituição de ensino, empregando o uso de Tecnologias 
de Informação e Comunicação (TIC’s) no processo de educação à distância, resultando na qualificação dos servidores públicos e em melhorias na 
qualidade da educação no ensino superior.

Nº 0992

Nº 0993 Tema Projeto

Tema Projeto MAPEAMENTO DE COMPETÊNCIAS: UM ESTUDO DE CASO COM DO-
CENTES EM ESTÁGIO PROBATÓRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO 
PARANÁ

Aluno de Iniciação Científica: Andressa Honorato (PIBIC-AF/CNPq)
Curso: Administração (M)
Orientador: Maria do Carmo Duarte de Freitas Colaborador: Taiane de Souza
Departamento: Ciências e Gestão da Informação
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Mapeamento de Competências, Avaliação do Desempenho, Formação Continuada
Área de Conhecimento: 60000007 
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O objetivo deste trabalho foi avaliar as melhorias dos portais turísticos das cidades e Estados sedes da Copa do Mundo de 2014 quanto a capacidade 
de gestão do conhecimento, comparando-os com os resultados da pesquisa realizada entre agosto de 2010 a julho de 2011 (projeto de Iniciação 
Científica - UFPR/TN). Com crescimento médio superior a da economia brasileira o setor de turismo vem a ganhando destaque e importância. 
Com perspectiva de crescimento ainda maior devido à ocorrência dos mega eventos esportivos nos próximos anos – Copa do Mundo de Futebol 
em 2014 e os Jogos Olímpicos em 2016 – tem-se a preocupação em posicionar o Brasil entre os principais destinos turísticos internacionais. Para 
tanto, ressalta-se a necessidade de disponibilizar informações sobre o destino e desta maneira despertar interesse da demanda potencial. Encontra-se 
na Internet o meio mais eficiente e eficaz de alcançar maior quantidade de pessoas, melhorar a comunicação com elas e divulgar e promover novos 
serviços e produtos, utilizando principalmente portais turísticos (websites) estes meios podem ser atingidos. Para sanar essa necessidade que surge 
por parte dos turistas potenciais é valido utilizar os benefícios que a Gestão do Conhecimento (GC) pode oferecer como ferramenta de suporte a estas 
informações. Realizada em fases diferentes, a pesquisa iniciou com a construção de embasamento teórico através de pesquisa de caráter exploratória 
e posteriormente descritiva. As coletas e análises dos dados quantitativos e qualitativos foram realizadas em oito etapas entre os meses de fevereiro 
a junho de 2013 através de questionário baseado na metodologia de Biz (2009). Percebeu-se deficiências quanto ao uso dos portais turísticos como 
ferramenta estratégica para tomada de decisões, falta de integração entre os envolvidos no processo e do uso de ferramentas de tecnologia e de gestão 
entre os órgãos e Secretarias criadas para desenvolver planos e ações de assuntos relacionados a Copa do Mundo de 2014, tais falhas também foram 
identificadas nos resultados da pesquisa anterior. Isso revela um fato preocupante para o cenário virtual que esta sendo vivenciado, pois, pouco tem 
sido feito para melhorar a utilização dos portais turísticos como canal de promoção, divulgação e comercialização online. Como sugestão para proje-
tos futuros destaca-se a importância das mídias e redes sociais para a promoção online de destinos turísticos e a necessidade de aplica-lo de maneira 
que se torne possível tirar proveito dessas ferramentas que viabilizam interação e contato direto com o consumidor final.

AVALIAÇÃO DOS PORTAIS TURÍSTICOS GOVERNAMENTAIS QUANTO 
AO SUPORTE À GESTÃO DO CONHECIMENTO: ESTUDO DAS CIDADES 
E ESTADOS SEDES DA COPA DO MUNDO 2014

Aluno de Iniciação Científica: Clara Kamilla Batista dos Santos (PIBIC/CNPq)
Curso: Turismo (N)
Orientador: Alexandre Augusto Biz
Departamento: Turismo
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Gestão do Conhecimento, Portais Turísticos (Websites), Copa do Mundo FIFA 2014
Área de Conhecimento: 60000007 

Atualiza e analisa de forma mais profunda o estudo sobre mapeamento de processos e sua contribuição para a Gestão do Conhecimento através da 
análise dos resultados de trabalhos identificados com o tema. A partir dessas informações foram realizadas análises temáticas e de autoria da produção 
científica no subtema escolhido e sua relação com a Gestão do Conhecimento, possibilitando, assim, a visualização de tendências neste subtema. A 
Base de dados contém os resultados da produção científica a ser disponibilizado como instrumento de pesquisa para a área. A interface para disponi-
bilização, na Internet, da Base de Dados em Gestão do Conhecimento no Brasil, BaseKM, já foi concluída e encontra-se na fase de teste. Conclui a 
análise teórica sobre os sistemas de gerenciamento de banco de dados que possibilitou a escolha de sistema e transferência de dados, como também 
a interface para disponibilização em ambiente web, dos resultados da pesquisa sobre a produção científica na área de Gestão do Conhecimento no 
período de 2000 a 2012. Apresenta como principal resultado, a BaseKM, que possibilita a realização de estudos infométricos sobre o tema, além da 
extração de informações como: número total dos documentos sobre Gestão do Conhecimento em cada período de um ano consultado, identificação 
dos subtemas por meio de descritores, identificação das principais práticas de Gestão do Conhecimento através da análise dos resultados de trabalhos 
publicados com o tema, identificação dos autores mais produtivos dentro do tema e subtema escolhido, número total de artigos sobre o tema e sub-
temas dos periódicos consultados, número total de artigos sobre o tema e subtemas de cada um dos periódicos, número total de teses e dissertações 
sobre o tema e subtemas em cada ano. Apresenta os indicadores infométricos atualizados mencionados como resultado do estudo sobre mapeamento 
de processos e a sua contribuição para a gestão do conhecimento, além da tendência de estudos com esta ênfase. 

A PRODUÇÃO CIENTÍFICA SOBRE GESTÃO DO CONHECIMENTO NO 
BRASIL: CONTRIBUIÇÕES DO MAPEAMENTO DE PROCESSOS 

Aluno de Iniciação Científica: Cibeli Thais Mine (PIBIC/CNPq)
Curso: Gestão da Informação (M)
Orientador: Helena de Fátima Nunes Silva 
Departamento: Ciências e Gestão da Informação
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Gestão do Conhecimento, Produção Científica, Infometria
Área de Conhecimento: 60000007 

Tema Projeto

Nº 0994

Nº 0995

Tema Projeto
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A microrregião litoral do Paraná possuía em 2010 uma população de 265.392 habitantes (IBGE, 2013), ocupando 3,14% da área territorial total do 
estado do Paraná (ITCG, 2012), sendo composta pelos municípios de Antonina, Guaraqueçaba, Guaratuba, Matinhos, Morretes, Paranaguá e Pontal 
do Paraná. A microrregião apresenta o segundo maior índice de fragilidade financeira do estado - sendo a primeira o Vale do Ribeira. O Litoral do 
Paraná demonstra os limites de investimentos de seus municípios através das transferências constitucionais e da baixa receita da tributação local. 
Frente a isso, o presente trabalho tem por objetivo demonstrar através da estrutura orçamentária a fragilidade financeira dos municípios do litoral 
paranaense, para o período de 1997 a 2011, e ainda analisar a evolução histórica da constituição fiscal dos serviços públicos municipais, estaduais 
e nacionais. A metodologia utilizada consistiu de revisão de referências bibliográficas e documentos como a Constituição da República Federativa 
do Brasil de 1988 e suas emendas, levantamento de dados secundários através de dados do Instituto Paranaense de Desenvolvimento Econômico 
e Social - IPARDES, Instituto Brasileiro de Geografia Estatística - IBGE, Instituto de Terras, Cartografia e Geociências – ITCG, Portal da Trans-
parência do governo e da análise orçamentária dos municípios em questão. Como resultados, destaca-se que os municípios do litoral paranaense 
mostram uma dependência financeira de transferências de renda, como é o caso de Antonina e Morretes que apresentam respectivamente 80,66% e 
77,86% de suas receitas provenientes das transferências da União e do Estado. O quadro de dependência e de fragilidade financeira demonstra que 
há necessidade de políticas públicas para promover a autonomia econômica dos municípios e em consequência o desenvolvimento sustentável do 
litoral paranaense.

A FRAGILIDADE FINANCEIRA DO LITORAL PARANAENSE 

Aluno de Iniciação Científica: Franciele Ortis dos Santos (IC-Junior/FA)
Curso: Gestão Ambiental (Setor Litoral) (MT)
Orientador: Mayra Taiza Sulzbach Co-Orientador: Valdir Frigo Denardin
Departamento: Campus
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: Fragilidade Financeira, Litoral do Paraná, Transferência de Renda
Área de Conhecimento: 60000007 

Este trabalho tem por objetivo verificar como a geração Y se comporta em relação ao grau de satisfação com os artefatos de controle gerencial 
usados por uma empresa do setor de tecnologia. Um dos desafios das organizações no mundo contemporâneo está na busca pela continuidade dos 
negócios. Tal perenidade exige habilidade e competência de gestores, principalmente em relação às mudanças tecnológicas, pela rapidez da infor-
mação e transformações na configuração das organizações, tanto no tangente aos aspectos internos quanto externos à organização. Nesse contexto, 
os artefatos contábeis servem como facilitadores do alcance dos objetivos organizacionais, que a priori baseiam-se na otimização dos recursos, 
numa perspectiva de resultados de longo prazo. Considerando que esses conceitos, sistemas e ferramentas operam dentro de um contexto organi-
zacional, e as organizações são compostas de pessoas, a decisão pelo seu uso passa por um processo decisorial dos indivíduos. Portanto, entender 
o campo cognitivo destes decisores é requisito fundamental para compreender o fenômeno. O presente estudo trata-se de um estudo de caso com 
uma empresa brasileira de tecnologia, em sua matriz localizada em Curitiba/PR. Desenvolvida com perspectiva qualitativa, descritiva. Foi realizada 
uma entrevista com coordenador de controladoria da empresa, aplicou-se um questionário desenvolvido pelos pesquisadores a todos os funcionários 
do setor. Apesar do maior número de estudos estar voltado à contabilidade externa (contabilidade financeira), vem se percebendo a importância 
do estudo e compreensão do processo de decisão, e, portanto, o aprofundamento em relação aos usuários internos (contabilidade gerencial). Nesse 
sentido, vale ressaltar que enquanto a contabilidade financeira possui estudos voltados a previsões, a contabilidade gerencial ainda encontra-se no 
estágio de descrição. Ou seja, o desafio está na necessidade de aprimorar o conhecimento no âmbito contábil para que cada organização, como suas 
variáveis, seja melhor compreendida. Desse modo, o presente trabalho tem por objetivo discutir, refletir e analisar o comportamento da Geração Y 
e sua influência na adoção e performance de práticas de controle gerencial nas organizações. Este tema contemporâneo engloba o estudo na área de 
contabilidade gerencial em relação à influência de fatores psicológicos nas decisões sobre o uso de ferramentas gerenciais.

GERAÇÃO Y E CONTROLE GERENCIAL EM EMPRESAS DO SETOR DE 
TECNOLOGIA: UM ESTUDO DE CASO

Aluno de Iniciação Científica: Daniella Novak (Pesquisa voluntária)
Curso: Ciências Contábeis (N)
Orientador: Márcia Maria dos Santos Bortolocci Espejo
Departamento: Contabilidade
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Controladoria, Geração Y, Controle Gerencial
Área de Conhecimento: 60000007 

Nº 0996

Nº 0997 Tema Projeto

Tema Projeto
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A presente pesquisa de Iniciação Científica está focada em analisar a dinâmica do mercado formal de trabalho dos municípios do litoral do Paraná, 
com releituras e atualizações de dados. O litoral do Paraná é composto pelos municípios de Antonina, Morretes, Guaraqueçaba, Guaratuba, Ma-
tinhos, Pontal do Paraná e Paranaguá, os quais, apresentam heterogeneidades na dinâmica do mercado de trabalho, afetando espontaneamente a 
população ativa. O crescimento da população ativa é duas a três vezes maior que as vagas de emprego formal. Observando o Censo Demográfico 
(IBGE, 2013) do ano de 2010, a população ativa (15-59 anos) dos municípios do Litoral somavam-se 168.459 pessoas e a Relação Anual de Infor-
mações Sociais (MTE, 2013) disponibilizava dados de 52.112 trabalhadores formais, no mesmo período. Destaca-se que 32.356 eram do município 
de Paranaguá, o restante estava distribuídos nos demais municípios. As informações analisadas são de duas décadas, salientando que o crescimento 
da oferta de emprego é baixo se comparado à quantidade de mão-de-obra acumulada fora da formalidade do trabalho. A análise do mercado formal 
de trabalho nos municípios do litoral do Paraná também permite observar e avaliar as transformações na estrutura produtiva, identificando os se-
tores produtivos potenciais de geração de emprego no local. Entre os principais resultados verificou-se que em 1996 o total de vagas ocupadas no 
emprego formal nos municípios do litoral era de 25.515, e em uma década cresceu 59,40%. No ano de 2011, o município de Guaraqueçaba foi o 
que apresentou menor crescimento, com baixa de -3,06% nas vagas ocupadas, referente ao ano anterior. O volume das vagas ocupadas por mulheres 
cresceu em ritmo constante entre os anos de 1990 a 2011 em quase todos os municípios do Litoral do Paraná, ficando a exceção para os municípios 
de Antonina e Guaraqueçaba. O crescimento da participação feminina no mercado formal de trabalho já é superior a masculina nos municípios de 
Guaratuba, Matinhos e Morretes. O nível de escolaridade também aumentou. O nível educacional que mais ocupam vagas de trabalho atualmente 
são de trabalhadores (as) com ensino médio completo. O subsetor do comércio varejista é o primeiro em vagas ocupadas pelos trabalhadores (as), 
com exceção no município de Guaraqueçaba. Em Guaraqueçaba, os maiores números de vagas ocupadas estão na administração pública: das 666 
vagas ocupadas em 2011, 477 eram na administração pública.

UM RETRATO DO EMPREGO FORMAL NO LITORAL DO PARANÁ 

Aluno de Iniciação Científica: Janelize Nascimento Felisbino (PIBIC-AF/CNPq)
Curso: Gestão Ambiental (Setor Litoral) (MT)
Orientador: Mayra Taiza Sulzbach Co-Orientador: Valdir Frigo Denardin
Departamento: Graduação em Gestão Pública
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: Emprego, Formal, Litoral do Paraná
Área de Conhecimento: 60000007 

Nos últimos tempos, o ambiente organizacional passou por diversas mudanças. A internacionalização dos mercados pode ser citada como um 
grande passo da globalização, que por sua vez fortaleceu a competitividade entre as empresas e fez com que os gerentes fossem obrigados a tomar 
decisões cada vez mais rápidas e criativas. É nesse contexto que a Contabilidade Gerencial, ainda que pouco estudada, tenha despertado o interesse 
de pesquisadores na busca de um melhor aprofundamento que possibilite a compreensão desse processo de tomada de decisão. Estudar controles 
gerenciais em organizações do setor de tecnologia foi o desafio enfrentando nesse estudo. Buscando compreender os fatores que afetam a tomada 
de decisão do gestor quanto a adoção e performace de controle gerencial. O objetivo geral deste artigo é verificar os artefatos de controle gerencial 
usados por uma empresa do setor de tecnologia. Por meio de uma entrevista realizada em fevereiro de 2013 com um controller de uma empresa do 
setor foi possível verificar quais artefatos de controle gerencial a empresa do setor faz uso. A classificação metodológica da pesquisa dá-se quanto 
aos objetivos como descritiva, pois visa analisar e descrever determinado fenômeno dentro da organização e quanto ao escopo de pesquisa como 
um estudo de caso. O estudo de caso apesar de muito criticado tem a sua vantagem, pois o mesmo é fidedigno aos fatos que acontecem dentro das 
organizações e possíveis distorções são evitáveis. A empresa em estudo surgiu em 1990 com a atuação no mercado de produção, industrialização e 
comercialização de hardware, software e serviços. Buscando compreender os principais conceitos de artefatos de controle gerencial, a pesquisa faz 
uso de uma analise documental e bibliográfica. Para finalizar o estudo, são explicitados os principais artefatos que a empresa de tecnologia faz uso 
para sua tomada de decisão e a relevância desses controles abordados pela literatura. 

CONTROLE GERENCIAL EM EMPRESAS DO SETOR DE TECNOLOGIA  

Aluno de Iniciação Científica: Iago França Lopes (PROBEM/UFPR)
Curso: Ciências Contábeis (N)
Orientador: Márcia Maria dos Santos Bortolocci Espejo
Departamento: Administração Geral e Aplicada
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Contabilidade Gerencial, Artefatos, Setor de Tecnologia
Área de Conhecimento: 60000007 

Tema Projeto

Nº 0998

Nº 0999

Tema Projeto
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A cidade brasileira contemporânea é a sede do poder, do governo, do capital e da maior parcela da população. Espaço de relações humanas, de 
habitação, de produção, de prestação de serviços, de trocas econômicas e reprodução simbólica da vida, a cidade tornou-se objeto de atenção no 
processo de redemocratização, vez que a Constituição da República de 1988 estabeleceu marcos referentes à Política Urbana. Legislação infracons-
titucional, como a Lei de Uso do Solo e o Estatuto da Cidade, viria a regulamentar os dispositivos da carta magna. Nada obstante o que apresentam 
os dispositivos constitucionais e legais, a cidade é, acima de tudo, palco de conflitos e de interesses. Fala-se em direito à cidade, à moradia, à mo-
bilidade urbana, mas o que se percebe é a prevalência de interesses econômicos de elites sobre de direitos fundamentais sociais da maior parcela 
do contingente populacional (sub)urbano, formada por trabalhadoras e trabalhadores. Neste sentido, propõe-se discutir as maneiras como o Estado, 
notadamente mediante suas funções Judiciária e Executiva, coaduna com a violação sistemática de direitos humanos, fundamentais e sociais. A 
cidade torna-se mercadoria e seu acesso um privilégio. Inclusão e exclusão estão em permanente colisão. A maior contradição perceptível neste bi-
nômio é quanto aos trabalhadores urbanos: o acesso à cidade fica restrito ao período de trabalho, e restringido pelas condições de transporte público. 
Ao término da jornada diária, devem retornar às áreas empobrecidas da periferia, onde habitam; não pertencem à cidade, mas ao mesmo tempo lhe 
são necessários. Assim opera a lógica perversa de exclusão que abrange, numa perspectiva ampla, questões como moradia, mobilidade, segurança, 
saúde, educação e renda. A exclusão é elemento imanente e fundamental da racionalidade que opera no modo de produção capitalista contempo-
râneo, vez que o mercado imobiliário urbano precisa expandir-se e seu vetor é sempre rumo à periferia. Neste processo de manutenção das classes 
trabalhadoras à margem da cidade operam diversos mecanismos que visam conceder legitimidade a estes processos de exclusão e negação da vida. 
O processo de marginalização opera sob a forma jurídica, ainda que, em verdade, o que ocorre seja mera legalização da ilegalidade, nos dizeres de 
James Holston. Megaeventos, segurança pública e conservação do meio ambiente são os discursos predominantes na produção capitalista do espaço 
e na manutenção da ordem (política e espacial) vigentes.

DIREITO E CIDADE: FORMAS JURÍDICAS DOS CONFLITOS URBANOS 

Aluno de Iniciação Científica: André Thomazoni Pessoa Silva (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: José Antonio Peres Gediel
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Direito, Conflito, Cidade
Área de Conhecimento: 60100001 

As mudanças no mundo do trabalho promovem mudanças na configuração do nível educacional, diante disso as gestões pós ditadura no Brasil, co-
meçam a buscar o desenvolvimento, adotando então políticas públicas que atendam as novas diretrizes do mercado de trabalho. Com isso na década 
de 90, durante um processo de privatização dos setores, ocorre também a tentativa de privatizar o ensino superior e porém as consequências desta, é a 
não democratização do ensino. Anos mais tarde em meados dos anos 2000 outras medidas foram tomadas, a fim de diminuir as desigualdades sociais 
na educação, aumento do ingresso nas academias e também da expansão universitária através de criação de novos espaços. Assim sendo tomadas 
três medidas que hoje se destacam, são estas 1: Programas de incentivo financeiro para o ingresso da vida acadêmica; 2: Programas da expansão 
universitária, criando novos campi levando o ensino superior em diferentes lugares do território brasileiro; 3: Bolsas de auxílio financeiro a fim de 
garantir a permanência do estudante e de pós graduação. Com o objetivo de analisar os reflexos destas providências no estado do Paraná, são realiza-
dos levantamentos bibliográficos, pesquisas por sítios de transparência pública e dados estatístico disponíveis no Ministério da Educação, buscando 
saber os valores destes financiamentos e o quanto estes corroboram para a prolongação estudantil.Já se pode ver resultados a respeito do ProUni 
(Programa Universidade para Todos), que se destacam como incentivo financeiro, na tentativa de reduzir os impactos da privatização, aumentando 
acessibilidade, pois colabora parcial ou integralmente para que o estudante de entrada no ensino superior de capital privado. Foi criado em 2005, pela 
Lei nº 11.096/2005 estabeleceram-se parceria com as instituições, estas tendo descontos tributários ao colaborarem com o programa. O ProUni vem 
sendo exitoso, podendo ser provado pelo número de pessoas que entram na universidade, com um aumento de 32% em sete anos (2005-2012), (MEC 
2013). Também foi visível o acréscimo do ingresso de estudantes de pós graduação, pois em 1995 as bolsas ofertadas eram de aproximadamente 
13.500 e hoje estão na casa das 70.000, (Simec 2013). Os dois resultados sugerem que os incentivos financeiros governamentais acabam mantendo o 
estudante por um período de tempo mais longo dentro da universidade ao invés de se inserirem no mercado de trabalho. 

BOLSAS DE ESTUDO: PROLONGAMENTO AO NÃO TRABALHO? 

Aluno de Iniciação Científica: Juliane Stefanoni Costa (PET)
Curso: Gestão Ambiental (Setor Litoral) (MT)
Orientador: Mayra Taiza Sulzbach
Departamento: Economia
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: Ensino Superior, Trabalho, Prolongamento Estudantil
Área de Conhecimento: 60000007 

Nº 1000

Nº 1001 Tema Projeto
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A presente pesquisa apresenta como objetivo analisar o modelo de transação penal proposto na redação final do Projeto de Lei do Senado Federal n.º 
156/09, atualmente aguardando deliberações na Câmara dos Deputados como Projeto de Lei n.º 8.045/10. Isso porque, tendo em vista que tal proje-
to visa um Novo Código de Processo Penal à luz da Constituição da República, é necessária nova análise dos institutos processuais a partir de uma 
perspectiva acusatória, a única compatível com o ordenamento constitucional. Atualmente, o modelo de transação penal adotado é relativamente 
restrito quando comparado a outros sistemas que também prevêem acordos para aplicação de pena. Prevista no artigo 98, inciso I, da Constituição 
da Republico, complementada pelas Leis n.º 9.099/95, 10.259/01 e 11.313/06, a transação penal foi reservada aos casos em que é imputado ao autor 
do fato infração penal de menor potencial ofensivo (hoje definido como contravenções penais e crimes com pena máxima não superior a dois anos). 
Ademais, a formulação da proposta ministerial é anterior ao oferecimento da denúncia, e a sentença tem caráter meramente homologatório – não 
implica reconhecimento de culpa ou cria registros de antecedentes criminais. Por outro lado, a transação penal segundo o projeto do Novo CPP é 
muito mais ambiciosa, pois traz inovações como: a possibilidade de proposta de acordo por ambas as partes até o momento anterior à instrução 
(condicionada à manifestação expressa de dispensar produção probatória); a abrangência de delitos com pena máxima de oito anos; a necessidade 
de confissão (total ou parcial) dos fatos imputados ao réu; o requerimento de que a pena privativa de liberdade seja cominada no mínimo legal 
(ainda com possibilidade de fixação aquém do mínimo); e o caráter de sentença condenatória da homologação do acordo. Dessa feita, o ponto de 
partida para a análise da constitucionalidade do iminente novo modelo de transação penal foi submete-lo aos principais debates doutrinários em 
torno da aplicação consensual da pena na Lei dos Juizados Especiais. Dentre tais discussões, se destacam: Qual o fundamento constitucional da 
transação penal? Há ofensa aos princípios da ampla defesa, contraditório e presunção de inocência? Os efeitos sociais da aplicação consensual da 
pena são aqueles almejados pelo Legislador? De fato, as discussões são ricas e se aplicam, em grande medida, ao novo modelo proposto. Ademais, 
com o intuito de enriquecer o debate, foram examinadas considerações doutrinárias sobre a transação penal em alguns dos principais ordenamentos 
jurídicos estrangeiros.

O MODELO DE TRANSAÇÃO PENAL NO PROJETO DE LEI DO SENADO 
N.º 156/2009 E SUA ADEQUAÇÃO AO SISTEMA PROCESSUAL ACUSATÓ-
RIO DA CONSTITUIÇÃO DA REPÚBLICA.

Aluno de Iniciação Científica: Filipe Andretta (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Jacinto Nelson de Miranda Coutinho
Departamento: Direito Penal e Processual Penal
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Transação Penal, PLS n.º 156/2009, Novo Código de Processo Penal
Área de Conhecimento: 60100001 

Pautando-se na compreensão da produção doutrinária e legal, esta pesquisa busca, tendo em vista a maneira que atua o Estado na preservação da 
concorrência, observar os efeitos da intervenção estatal na iniciativa privada como forma de assegurar a concorrência lícita, particularmente no setor 
de alimentos, cuja relevância é patente. No âmbito do mercado, a concorrência traz inúmeros benefícios aos consumidores, entretanto, do ponto de 
vista dos empresários, pode se apresentar como empecilho ao aumento de seus lucros e dominação do mercado. Deste modo, a disputa pelo mercado 
consumidor leva os agentes, por vezes, à prática de atos lesivos aos seus concorrentes imediatos, bem como ao mercado em geral. A proteção à 
concorrência se dá no âmbito da fiscalização, quando o Estado atua como repressor de condutas não condizentes com os fundamentos e princípios 
da ordem econômica elencados no art. 170, CF. Além do dever de reprimir tais condutas, o legislador ordinário estabeleceu que à defesa da livre 
concorrência é indispensável que se previna o abuso do poder econômico, por meio do controle da concentração deste poder que venha a ocorrer à 
margem da disputa concorrencial. Para tanto, a legislação prevê que atos de concentração econômica sejam submetidos à apreciação e autorização 
do CADE, que lhe impõem diversas exigências. Para a presente pesquisa foi escolhido um relevante caso no setor de alimentos: a compra da Choco-
lates Garoto S/A pela Nestlè Brasil Ltda, subsidiária brasileira do grupo suíço Nestlè, a qual foi submetida à apreciação do CADE – posteriormente 
à operação porque a Lei então aplicável assim o permitia -, em razão de que tal ato poderia levar a dominação do mercado. A importância desse 
caso decorre do fato de que os efeitos de um grau de concentração excessiva no mercado de chocolates se projetariam, estendendo-se tanto aos 
consumidores diretos quanto àqueles que o utilizam como matéria-prima para outros produtos. Assim, compreendendo a forma como o Estado atua 
no domínio econômico, sobretudo no âmbito da proteção à concorrência, verifica-se que tal atuação, cada vez mais, não é tida como indesejável pelo 
sistema jurídico que, ao contrário, a institui e regulamenta. É, pois, justificada, na medida em que legitima a livre iniciativa e a livre concorrência, 
resguardando, portanto, os princípios constitucionais da ordem econômica.

CONCORRÊNCIA ILÍCITA COMO SITUAÇÃO QUE JUSTIFICA A INTER-
VENÇÃO ESTATAL NA INICIATIVA PRIVADA: EFEITOS NO SETOR DE ALI-
MENTOS

Aluno de Iniciação Científica: Brune Kel Luz Ribeiro (IC-Voluntária)
Curso: Direito (N)
Orientador: Márcia Carla Pereira Ribeiro
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Concorrência, Intervenção Estatal, Iniciativa Privada
Área de Conhecimento: 60100001 

Tema Projeto
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O trabalho em questão busca discutir o papel da propriedade privada na construção do espaço urbano. Para tanto parte da concepção da cidade como 
expressão geográfica das relações sociais que nela se realizam, a partir da construção teórica de urbanistas, e da análise do instituto propriedade pela 
teoria crítica do direito, tendo por referencial teórico principalmente autores oriundo da advocacia militante como Miguel Baldez e Jaques Tavorá 
Alfonsin. A partir daí se discute o papel do direito e da propriedade privada na geração de valor da terra no espaço urbano e suas consequências 
dentro desse espaço, tais como a segregação sócio-espacial e a configuração daquilo que Raquel Rolnik chamou de urbanização de risco. Tal análise 
levou em consideração as especificidades da urbanização na periferia do sistema mundo, dentro do contexto de integração das cidades ao mercado 
global - adaptação das cidades para a atração de investimentos estrangeiros, planejamentos urbanos pautados na lógica empresarial, etc. - a partir do 
conceito de cidade mercadoria formulado por estudiosos da cidade. A pesquisa buscou realizar diálogo entre as áreas do saber, notadamente com o 
urbanismo, geografia e sociologia, tendo em vista que a complexidade dos fenômenos sociais materializados geograficamente no espaço urbano não 
são passíveis de análise por apenas uma área do conhecimento. Ressalta-se, no entanto, que os estudos aqui apresentados, ainda que se proponham 
a realizar efetivamente a interdisciplinaridade, partem do jurídico. A presente reflexão teórica servirá de escopo a continuação do trabalho. Nesta 
se discutirá o papel do direito urbanístico – notadamente a partir do marco jurídico do Estatuto da Cidade (lei Nº 10.257/01) – na redistribuição da 
mais-valia urbana a partir do caso concreto do Guarituba, localizado em Piraquara, Região Metropolitana de Curitiba.

O PAPEL DA PROPRIEDADE NO URBANISMO PERIFÉRICO: UMA ANÁLI-
SE A PARTIR DA TEORIA CRÍTICA DO DIREITO

Aluno de Iniciação Científica: Kamila Anne Carvalho da Silva (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Leandro Franklin Gorsdorf
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Propriedade, Urbanização Periférica, Teoria Crítica do Direito
Área de Conhecimento: 60100001 

A declaração dos Direitos Humanos de 1948 definiu em grande parte os direitos humanos a que conhecemos atualmente, e dentre eles o direito 
humano à instrução. Tal direito também fora adotado no Pacto Internacional de Direito Econômicos, Sociais e Culturais de 1966 - ratificado pelo 
Brasil em 1992. Da mesma forma a Constituição Brasileira, no art. 205, garante a educação como um direito de todos (e um dever do Estado), direito 
novamente reafirmado pelas leis infraconstitucionais, em especial destaque a Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional, votada em dezembro 
de 1996. Ademais, a compreensão de que "educação" não se exima apenas naquela básica mas, sobretudo, no direito a um desenvolvimento completo, 
científico, nomeadamente o papel social em que há de cumprir as Universidades. Em busca de cumprir este direito, foram implementadas as políticas 
governamentais de expansão de vagas no ensino superior, principalmente por meio das Universidades particulares - políticas presentes inclusive nos 
governos FHC e Lula; em mesmo cenário, se tem vivenciado uma significativa redução do papel do Estado como mecanismo de concretização do 
direito à educação, para um crescente aumento da “delegação” para a iniciativa privada (ou seja, o mercado), dentro de uma filosofia em sintonia com 
o receituário neoliberal. Os efeitos foram e têm sido preocupantes: um crescimento das Universidades particulares subsidiadas por verbas públicas, 
mas que não atingem padrões de qualidade, alinhadas às péssimas condições de oferta de ensino e gerando uma exclusão do ensino superior (embora 
mascarada pela quantidade crescente de vagas), baixo rendimento técnico dos alunos, alto grau de desistência e alto valor cobrado pelas instituições - 
um verdadeiro comércio de aprendizado precário, mas altamente lucrativo aos empresários. Assim, a investigação tem por escopo analisar o alcance 
de tais políticas em um cenário neoliberal e quais as causas que podem realmente ser elencadas para a atual situação do ensino superior brasileiro - em 
especial no setor privado -, disponível apenas para uma minoria da população; e quais as possíveis soluções para este caso, e em especial, estudar as 
transformações legislativas que possibilitaram a fragilização e precarização do direito à educação no Brasil.

ANÁLISE DA EXPANSÃO PRIVADA DA EDUCAÇÃO SUPERIOR NO BRA-
SIL À LUZ DO NEOLIBERALISMO: A PRECARIZAÇÃO E DETERIORAÇÃO 
DO DIREITO HUMANO À EDUCAÇÃO

Aluno de Iniciação Científica: Gabriel Antonio Cremer Santos (Pesquisa voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Abili Lázaro Castro de Lima
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Direitos Humanos, Educação, Neoliberalismo
Área de Conhecimento: 60100001
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A pesquisa busca compreender o que é e em que contexto nasceu a ideia de norma fundamental criada por Hans Kelsen, resgatando sua principal 
obra, a Teoria Pura do Direito, dos comentadores, compreendendo o ambiente jurídico-histórico no qual a teoria surgiu. Quer, assim, compreender 
quais teorias e autores influenciaram sua obra, estudando-os e estabelecendo as ligações entre as doutrinas. Para compreender a norma fundamental 
se faz necessário resgatar toda a obra de Kelsen que gira em torno do assunto. Será necessário também, de maneira complementar, buscar autores 
de grande influência na filosofia do direito que trataram do mesmo tema. Entre eles irão figurar: Norberto Bobbio, Herbert L. A. Hart e Alf Ross. 
Também será pesquisado o autor brasileiro, Luís Virgílio Afonso da Silva, que no decorrer dos estudos iniciais apresentou em seu texto “Ulisses, as 
sereias e o poder constituinte derivado” um interessante posicionamento sobre a aplicabilidade da norma fundamental no sistema jurídico brasileiro. 
Além de compreender a norma fundamental de Kelsen a pesquisa volta-se para a filosofia póstuma ao autor buscando expor como esta norma foi 
compreendida e aplicada pelos pensadores do neopositivismo e outros filósofos do direito. Neste momento da pesquisa os autores anteriormente 
mencionados como recursos auxiliares, serão utilizados de maneira central. Bobbio, Hart, Ross e outros autores que forem descobertos e indicados 
no decorrer das leituras estarão no centro das atenções da pesquisa e tentarão demonstrar como foi compreendido pelo mundo jurídico o pressuposto 
de validade da teoria fechada de Hans Kelsen. Com esta proposta espera-se alcançar um conhecimento sólido em relação a Grundnorm proposta por 
Kelsen, teoria mal compreendida nas faculdades de Direito, porém, de importância fundamental para o estudo da Teoria do Direito.

A DOUTRINA DA NORMA FUNDAMENTAL DE KELSEN E SUA INFLUÊN-
CIA NO NEOPOSITIVISMO

Aluno de Iniciação Científica: Cesar Felipe Bolzani (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (N)
Orientador: Cesar Antonio Serbena
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Kelsen, Norma Fundamental, Positivismo
Área de Conhecimento: 60101008 

A desapropriação para fins de reforma agrária obteve relevo na Constituição Federal de 1988 e justifica-se pela necessidade premente de redistribuição 
de terras no país. Seu fundamento é a função social da propriedade, que engloba 4 quesitos de averiguação de seu cumprimento, sendo que, na ausên-
cia de qualquer um destes, deve a propriedade ser destinada a melhor uso, qual seja, a Reforma Agrária. Todavia, observa-se, na jurisprudência, que 
poucos casos de desapropriação se deram pelo desrespeito a outros quesitos que não o do "aproveitamento racional e adequado", relativo apenas à pro-
dutividade econômica da área. Através da análise dos raros casos existentes no país de desapropriação pelo descumprimento da dimensão ambiental da 
função social, pôde-se observar que o respeito ao meio ambiente ainda não aparece como motivo único nestes casos; via de regra, há a concomitância 
de grave afronta ao quesito da "observância das disposições que regulam as relações de trabalho", com a ocorrência de trabalho análogo à escravidão 
nas fazendas. Neste sentido, um ponto crucial para compreensão das decisões é a análise política da composição do Poder Judiciário brasileiro: extre-
mamente conservadora, ligada à ideologia proprietária, que vê o direito de propriedade como direito subjetivo ilimitado. Outro aspecto relevante é a 
ausência de regulamentação da avaliação do dano ambiental, eis que, para a produtividade econômica, por exemplo, utilizam-se os graus de avaliação 
previstos na lei 8.629/93. Há expectativa de elaboração, por parte do órgão fiscalizador, o INCRA, de normativa técnica para padronização do dano 
ambiental. Todavia, neste intervalo, esta lacuna tem implicado certa apatia por parte do órgão. Ainda, viu-se que a própria dinâmica de controle por 
parte dos órgãos ambientais, como o IAP - Instituto Ambiental do Paraná, tem carências, sendo que as multas não funcionam nem como meio suficiente 
para modificação das condutas, nem como material probatório efetivo para se comprovar o dano ambiental. Por fim, as recentes alterações no Código 
Florestal põem em cheque a já frágil aplicabilidade da desapropriação para fins de reforma agrária por descumprimento da função ambiental. Assim, 
vê-se que o presente tema coleciona diversos desafios à sua efetivação. Não obstante, tem um caráter imprescindível a realização da Reforma Agrária 
de base coletiva e agroecológica, como saída necessária para a diminuição da pobreza no campo e na cidade, produção de alimentos saudáveis e efetiva 
preservação do meio ambiente. Desta maneira, sim, cumpre-se a função social da propriedade.

DESAPROPRIAÇÃO PARA FINS DE REFORMA AGRÁRIA: O ASPECTO 
AMBIENTAL DA FUNÇÃO SOCIAL DA PROPRIEDADEDAMENTO

Aluno de Iniciação Científica: Daisy Carolina Tavares Ribeiro (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Celso Luiz Ludwig
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Função Social da Propriedade, Reforma Agrária, Ambiental
Área de Conhecimento: 60101008 
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A presente pesquisa versa sobre a crise do sistema latino-americano de proteção do refugiado. Durante o século XIX e XX, a América Latina se des-
tacou pelo ativismo em relação à proteção do refugiado. Diversos tratados foram celebrados nesse sentido e asilos outorgados. Enquanto a Europa 
e os Estados Unidos rechaçavam o instituto, a América Latina tracejou uma tradição que até hoje carrega. Nesse momento, os casos de asilo eram 
esparsos e envolviam lideres políticos, que não caracterizavam grandes encargos aos Estados acolhedores. Esse panorama muda drasticamente 
na segunda metade do século XX, quando centenas de milhares de latino-americanos, devido a sérias instabilidades políticas em seus Estados, 
refugiam-se em outros países. Para tratar dessa intensa demanda por asilo, os Estados latino-americanos se utilizam de diversos instrumentos, tanto 
os tratados regionais, quanto as normas previstas pelo sistema internacional de proteção aos refugiados. Essa pluralidade de instrumentos acaba por 
gerar uma grande confusão acerca do alcance da proteção dos refugiados e do conteúdo do direito de asilo. Nesse ponto, transparece o dualismo en-
tre os termos “refúgio” e “asilo”. Essa confusão semântica possui as mais diversas causas, mas são apontadas principalmente quatro: a falsa noção 
do asilo como uma invenção do sistema latino-americano de proteção ao refugiado, a igual distinção que a tradição espanhola fazia anteriormente, 
a conveniência dos países em distinguir os termos e brindar aos refugiados proteção menor do que a convencionalmente construída e, por fim, a 
declaração do folheto informativo da ACNUR que declarou que o refúgio como instituição do sistema universal de proteção dos refugiados e o 
asilo como instituição do sistema interamericano. Em relação às consequências, uma das principais e mais danosas é a coexistência de dois níveis 
de proteção: o asilo, que seria direcionado a aqueles que recaem na normativa latino-americana, que prioriza o asilo diplomático de indivíduos; e, o 
refúgio, que seria instrumento previsto pelo sistema universal de proteção do refugiado, destinado a massas refugiadas. Isso, como é de se esperar 
quando se lida com agentes políticos, acarreta o desuso da figura do asilo, que confere maior proteção ao refugiado e, consequentemente, maior 
encargo aos Estados.

UM OLHAR SOBRE A CRISE ATUAL DO SISTEMA DE PROTEÇÃO DOS 
REFUGADOS NA AMÉRICA LATINA

Aluno de Iniciação Científica: Larissa Rahmeier de Souza (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (N)
Orientador: Vera Karam de Chueiri
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Refugiados, Asilo, América Latina
Área de Conhecimento: 60101008 

Busca-se obter uma visão sobre a instituição do Controle de Constitucionalidade Concentrado Brasileiro, a partir de sua introdução na Constituição 
Federal de 1988, na figura do Supremo Tribunal Federal (STF) e relacioná-lo com outros órgaos de Controle Concentrado de Constitucionalidade 
em uma perspectiva de direito comparado. Deve-se, portanto, analisar os princípios comuns, que norteiam os ordenamentos jurídico-constitu-
cionais, principalmente os incidentes sobre o Controle de Constitucionalidade. Assim, tal análise deve ser realizada de modo panorâmico, pois 
ao fazer uma análise muito aprofundada, faria deslocar o sentido do presente trabalho acadêmico. Para se utilizar do método do direito compa-
rado, deve-se pensar como um estudo comparado de direitos, de forma a não tentar equiparar dois direitos singulares diferentes, mas sim duas 
ordens jurídicas diferentes. Entretanto, não podemos deixar de observar a comparação da estruturação dos órgãos competentes, providos nas 
respectivas Constituições. Observa-se no modelo brasileiro, um grande avanço presente na atual Constituição, por apresentar diversos elementos 
inovadores (agregados, na medida do possível), destacando-se no cenário político e obtendo eficiência singular. Esses elementos são o sistema 
preventivo; o controle concreto; o controle abstrato; a inconstitucionalidade por omissão; e a inconstitucionalidade interventiva. O controle de 
constitucionalidade, que surgiu como uma defesa da supremacia do texto Constitucional, surgiu de forma gradual para responder aos anseios da 
sociedade, sem que tenha havido uma evolução histórica. Por ter seu surgimento dessa forma peculiar, o Controle de Constitucionalidade é diferente 
por toda a sociedade (desde que respeitados os pressupostos básicos de uma constituição rígida e a supremacia constitucional), fazendo com que 
comparações entre eles sejam úteis de forma a averiguar sua verdadeira efetividade.

ESTUDO COMPARADO DA INSTITUIÇÃO DO CONTROLE DE CONSTI-
TUCIONALIDADE JUDICIAL CONCENTRADO

Aluno de Iniciação Científica: Guilherme Cantero Nunes (Pesquisa voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Fabrício Ricardo de Limas Tomio
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Controle de Constitucionalidade, Direito Comparado, Supremacia Constitucional
Área de Conhecimento: 60101008 
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O objetivo da pesquisa é realizar estudo comparado entre os mecanismos de controle de constitucionalidade da França e do Brasil, através: (1) da 
identificação do papel de tais institutos jurídicos nos respectivos ordenamentos (função, importância, formas, eficácia e frequência nos tribunais); 
(2) da análise da estrutura institucional dos países supracitados (função, estrutura, composição e importância das cortes constitucionais, posição do 
Poder Judiciário no “desenho institucional” de cada país); (3) da coleta e construção de base de dados dos processos de controle de constitucionali-
dade, no STF (Supremo Tribunal Federal) e no Conseil Constitutionnel (Conselho Constitucional da França), verificando a frequência da ocorrência 
dos mesmos (análise de dados empíricos principalmente no Brasil, mas também com estudo da jurisprudência francesa). Para tanto, utiliza-se da 
metodologia tradicional do direito comparado e extensa pesquisa bibliográfica, tanto na literatura jurídica francesa quanto na brasileira. O enfo-
que no sistema jurídico francês é tanto no controle de constitucionalidade “apriorístico”, isto é, antes da lei (tradicionalmente estabelecido pela 
Constituição da V República Francesa), quanto no novíssimo instituto nominado question prioritaire de constitutionnalité (questão prioritária de 
constitucionalidade), criado em 2008, e que causou significativas transformações no direito daquele país. Em relação ao Brasil, o principal instituto 
analisado é a ADI (ação direta de inconstitucionalidade), presente em número significativo, sobretudo quanto ao controle de constitucionalidade 
das legislações estaduais. A partir do material pesquisado, realiza-se análise crítica, principalmente no que diz respeito aos institutos brasileiros, 
tanto em sua eficácia, quanto em sua importância e assiduidade, além de efetuar algumas inferências para o aperfeiçoamento do próprio sistema de 
controle constitucional no Brasil.

JUDICIAL REVIEW E INSTITUIÇÕES POLÍTICAS DE CONTROLE CONS-
TITUCIONAL: UM ESTUDO COMPARADO ENTRE BRASIL E FRANÇA

Aluno de Iniciação Científica: Antonio Eduardo Reichmann Seixas (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Fabricio Ricardo de Limas Tomio
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Controle de Constitucionalidade, Direito Comparado, Direito Francês
Área de Conhecimento: 60101032 

O estado de exceção, como nos ensina Giorgio Agamben, apresenta-se hoje como verdadeiro paradigma de governo. O soberano que pode criar 
o direito é o mesmo que tem o poder de suspendê-lo, fazendo da realidade uma situação indeterminável, impossível de situar dentro ou fora do 
campo do direito. A análise agambeniana de estado de exceção, porém, não se restringe ao estudo dos regimes totalitários da primeira metade do 
século XX, mas tem como objetivo central desvelar as proximidades essenciais entre esses regimes e as democracias constitucionais ocidentais. 
É com essa lente conceitual que devemos pensar os dilemas e as crises que o constitucionalismo, o Estado moderno e a democracia representativa 
passam hoje. O estado de exceção se apresenta claramente como mecanismo de manutenção do status quo e de contenção do imprevisível – em 
especial do imprevisível mais perigoso: a ação política transformadora. O status quo, porém, não é meramente a ordem da sociedade. É também 
o atual modo de produzir e reproduzir a vida material (estrutura a partir da qual se apresenta o conflito e a injustiça social): o capitalismo. Para 
além de uma ortodoxia (no sentido ruim do termo) marxista, devemos analisar, na trilha dos estudos de Nicos Poulantzas, a atual composição do 
Estado no capitalismo e a razão de sua estruturação na forma em que se apresenta (democracias constitucionais, igualdade formal entre os cidadãos, 
uma burocracia especializada, etc.), em suma: a Forma Política capitalista. É com o esforço em somar a perspectiva do estado de exceção com a 
análise da forma política capitalista que buscamos compreender a postura do estado à “desobediência dos de baixo”, tendo como foco a análise dos 
movimentos de protesto dos últimos cinco anos – sejam eles europeus, árabes, estadunidenses ou latino-americanos. Com este recorte é possível 
passarmos a pensar as possibilidades da ação política coletiva transformadora na sociedade atual, demonstrando a vivacidade do maior drama do 
constitucionalismo moderno: o conflito entre o poder constituinte e os poderes constituídos.

A CRISE DE LEGITIMIDADE DA DEMOCRACIA CONSTITUCIONAL: ES-
TADO DE EXCEÇÃO, CAPITALISMO E MOVIMENTOS DE PROTESTO

Aluno de Iniciação Científica: Allan Mohamad Hillani (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Vera Karam de Chueiri
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Estado de Exceção, Poder Constituinte, Movimentos de Protesto
Área de Conhecimento: 60101032 
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Uma democracia moderna implica ampla participação popular. Essa participação não deve ser limitada ao voto, e sim ampliada aos mais diversos 
campos de atuação. Em uma democracia “ideal”, qualquer decisão deve ser discutida por todos os afetados pela mesma, tendo cada opinião o mes-
mo peso. Assim, as decisões importantes para a sociedade passam a ser tomadas horizontalmente, de modo que o egoísmo e o individualismo cedem 
espaço ao coletivismo e à solidariedade. Primeiramente, esta pesquisa analisa as intensas relações entre teoria e prática democráticas a partir de 
uma leitura institucional. Essa perspectiva metodológica permite, partindo de um estudo teórico acerca da democracia – em geral – e da democracia 
participativa, verificar a prática do regime democrático brasileiro, bem como o funcionamento das Comissões de Legislação Participativa. Para 
isso, inicialmente se sustenta a existência de uma crise na democracia brasileira. Isso porque os atuais mecanismos de participação são subutilizados 
e insuficientes. Para melhorar a situação, a primeira atitude a ser tomada deve ser a de potencializar o que já existe. Assim, é feita uma pesquisa 
acerca de onde se encontram as Comissões de Legislação Participativa e dos procedimentos utilizados pelas mesmas, para então se obter contato 
direto com os integrantes das comissões. Além disso, este trabalho propõe a utilização da metodologia comparada e da análise critica. A partir do 
estudo de como funciona e de como agem as comissões de legislação participativa, será possível elaborar uma análise crítica desse mecanismo, 
constatando – ou não - a real ampliação da participação popular que as comissões têm causado. Por fim, as conclusões obtidas são enviadas às co-
missões e é proposta a manutenção desse canal de comunicação, para que a pesquisa possa realmente contribuir para a melhoria desse mecanismo 
de participação popular democrática.

A CRISE DA DEMOCRACIA NO BRASIL E O ESTUDO DAS COMISSÕES DE 
LEGISLAÇÃO PARTICIPATIVA COMO POSSÍVEL SOLUÇÃO AO PROBLEMA.

Aluno de Iniciação Científica: Pedro Augusto Schelbauer de Oliveira (Pesquisa voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Ílton Norberto Robl Filho
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Democracia Participativa, Comissão de Legislação Participativa, Participação Popular
Área de Conhecimento: 60101032 

O presente trabalho pretende continuar o projeto realizado em 2012, estudo sobre a adoção Constitucional de direitos das minorias. Traçou-se 
como objetivo avaliar a forma com que a produção teórica tratou o processo de constituinte de modo a entender a influência dessas correntes paras 
as concepções de Constituição. Para sistematizar o estudo, utilizou-se a classificação feita por José Afonso da Silva sobre o conceito de Consti-
tuição. Segundo o autor as abordagens mais importantes são: i) abordagem contratualista, foco do presente trabalho; ii) abordagem sociológica; 
iii)abordagem positivista; iv) abordagem política. Acrescentamos, a abordagem da teoria da Escolha Racional e da abordagem Institucional, estas 
foram escolhidas como base de análise das diversas outras abordagens. Esta segunda etapa pretende verificar qual a influência contratualista para 
teoria constitucional contemporânea. Considerando que: i) Constituição é instrumento capaz de definir a estrutura do Estado: o modo de se exercer 
o poder político, a distribuição de competências (entre poderes e entre níveis políticos ou federativos), o modo de representação; além de definir 
direitos e garantias às minorias, característica que confere a muitas Constituições caráter contramajoritário; e ii) não existe um modelo ideal de 
Constituição de modo que o caráter contramajoritário das Constituições não é uma característica necessária, mas um produto de decisões políticas 
e da institucionalidade que representa a Assembleia Constituinte e os atores políticos. O estudo identificou como principal avanço da teoria contra-
tualista a sistematização do direito público, contudo, essa sistematização se realizou sob uma base fraca que não se sustenta mais, a ideia de pacto, 
e que pouco contribui na compreensão do fenômeno de adoção de direitos das minorias. Critica-se, pois, essa teoria, pois a declaração do poder 
constituinte em nome do Povo, substrato do pacto-social, aceita uma essencialidade inexistente, um povo homogênio capaz de formar e exercer 
vontade. O poder Constituinte que se materializa como texto escrito não tem vínculo direto com a vontade do povo, mas sim com o próprio processo 
que lhe deu origem, ou seja, a própria composição da Assembleia Constituinte. Segundo Friedrich Müller, a ideia de vontade popular preencheu o 
espaço vazio criado pela destituição da figura divina da função legitimadora das decisões políticas e legislativas. Outrossim o pacto, embora frágil, 
foi o grande legado deixado pela teoria contratualista e, por vezes, persiste sendo repetido em manuais e na doutrina constitucional. 

PODER CONSTITUINTE E VONTADE DO POVO: ANÁLISE DA CONTRI-
BUIÇÃO CONTRATUALISTA PARA TEORIA CONSTITUCIONAL. 

Aluno de Iniciação Científica: Galanni Dorado de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Fabrício Ricardo de Limas Tomio
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Poder Constituinte, Contratualismo, Vontade do Povo
Área de Conhecimento: 60101032 

Nº 1012
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Tem-se por escopo de analisar a influência do discurso pretensamente “científico” que oculta o caráter político das decisões econômicas e teorias 
neo liberais, tendo em vista que o neoliberalismo é apregoado como a Ciência Econômica por excelência, desprovida de ideologia (ou pós-ideológi-
ca). O neoliberalismo é o “Fim da História” no discurso econômico. Ao tratar-se de discurso, é prudente não esquivar-se do alerta foulcaultiano de 
que o discurso não só manifesta ou oculta o desejo (ou o poder), porém a emissão do discurso é o objeto que se deseja, é o locus especial de poder. 
Para esmiuçar as feições desse neoliberalismo especialmente ideológico – porque se pretende a negação de qualquer ideologia – é necessário situar 
o desenvolvimento histórico mundial do neoliberalismo. Para o desenvolvimento da pesquisa valemo-nos, especialmente, das reflexões de Luc 
Boltanski & Ève Chiapello, na obra O novo espírito do capitalismo, em que se delineiam aspectos importantes da reprodução material e ideológica 
do capitalismo. É de Naomi Klein que provêm as reflexões históricas para contextualizar o capitalismo, em especial a manifestação neoliberal 
dos últimos 40 anos. A perspectiva da autora nos permite compreender as relações íntimas e aparentemente paradoxais entre crises econômicas e 
oportunidades de lucro decorrentes da crise (oportunidade, evidentemente, destinada a poucos). Ellen Meiksins Wood alicerça as reflexões teóri-
cas e conceituais de fundo a partir do espectro teórico marxista. Com Richard Sennett acompanhamos as mudanças subjetivas que decorrem das 
mudanças interiores às relações de produção. Abili Lázaro Castro de Lima aprofunda os aspectos político-jurídicos atinentes à esfera do Direito e 
do Estado. Slavoj Žižek é um ponto de apoio na medida em que fornece uma abordagem contemporânea da teoria da ideologia. A crítica elaborada 
nessa pesquisa a partir dos marcos teóricos mencionados dirige-se, principalmente, aos autores Francis Fukuyama e Friedrich A. Hayek.

DIREITO E NEOLIBERALISMO: A GENEALOGIA DE UM DISCURSO 

Aluno de Iniciação Científica: Guilherme Milkevicz (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Abili Lázaro Castro de Lima
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Direito, Neoliberalismo, Discurso
Área de Conhecimento: 60101075 

A mulher, assim como outros segmentos humanos historicamente marginalizados, teve a sua subjetividade erigida sobre os pilares de um longo 
processo de formação histórico, jurídico e social. A análise de práticas sociais cotidianas que reflitam as necessidades desses segmentos humanos 
é instrumento extremamente necessário a uma Ciência do Direito que se proponha crítica. Foi sob esse viés que a presente pesquisa se debruçou 
sobre o concubinato. Através dele, prestando um novo olhar ao Direito, analisamos os traços da opressão do gênero feminino e refletimos acerca da 
cultura jurídica (plural) do século XVIII. Relegado à ilegalidade e visto meramente como uma das facetas da fornicação, o concubinato era a forma 
de união mais hostilizada da colônia, pois ia frontalmente contra o projeto de aculturação que a Reforma Católica, através da defesa intransigente 
do matrimônio enquanto sacramento e instituição, pretendia para as regiões do além mar. Antes mesmo do Concílio Tridentino, a Igreja já havia 
empenhado seus esforços no combate aos variantes informais do casamento e, em especial, ao concubinato. A partir do século XVII, sobretudo, 
devido em boa medida à propaganda moralista das duas Reformas que ocorriam à época, a Protestante e a Católica, tal prática passou a ser drasti-
camente reduzida na Europa. No Brasil, no entanto, indo contra os padrões morais e os canons propostos pelo país conquistador, entrou em franca 
ascensão desde o século XVI, corroborando com as mistificações do que representa o “ser mulher”. Nessa esteira, ainda, era evidente o caráter 
discursivo do direito. O Direito Canônico, ao se distanciar das verdades produzidas na materialidade das relações sociais, erigia novas representa-
ções e simbologias acerca do imaginário da mulher lasciva. Por fim, contrariando os pressupostos de uma ciência positivista que apregoa ser a lei 
a única expressão do direito, concluímos ter o direito uma cultura ambivalente, tanto periférica quanto elitizada, sendo ambos os espaços profícuos 
para a análise do historiador do direito.

Tema ProjetoNº 1015

O CONCUBINATO E A MULHER: A CULTURA JURÍDICA NO BRASIL CO-
LONIAL NO SÉCULO XVIII

Aluno de Iniciação Científica: Karolyne Mendes Mendonça Moreira (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (N)
Orientador: Ricardo Marcelo Fonseca
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Concubinato, Cultura Jurídica, Circularidade
Área de Conhecimento: 60101040 

Nº 1014 Tema Projeto
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A construção do moderno significado de raça surge com o colonialismo, como forma de legitimar a dominação europeia no continente americano e 
o posterior imperialismo na África. Assim, os brancos seriam naturalmente superiores, sendo os negros e indígenas situados no passado, tendo em 
vista que os europeus seriam a culminação do processo evolutivo. A Europa, desta forma, em função de seu poder politico e econômico, coloca-se 
como a única instância produtora do conhecimento válido. Deste modo, constroem-se teorias que afirmam a existência de diferenças entre as raças, 
sendo os brancos superiores aos demais, legitimando, dessa maneira, a dominação colonial. Tais teorias são recebidas no Brasil e reproduzidas, 
coadunando com o pensamento da elite local. Assim, surgem obras de autores como Nina Rodrigues, que afirmava que o atraso verificado no Brasil 
dava-se em função dos negros e mestiços no país. Oliveira Vianna, por outro lado, via positivamente o processo miscigenatório, que seria capaz de 
branquear o país. A sociologia brasileira, dessa forma, neste início do século XX, reproduz o pensamento colonial, reforçando as teorias racistas, 
mas também apresenta-se como sintoma deste processo colonizatório ao qual submeteu-se a América Latina, em que o conhecimento legítimo, 
e portanto aquele a ser adotado e seguido, é aquele produzido na Metrópole. A contestação das condições às quais estava submetida a população 
negra, em função desta noção de superioridade branca, verifica-se ainda no período colonial, através de Palmares e de inssurreições como a Re-
volta dos Malês. Posteriormente, com o fim da escravidão, nascem organizações negras como a Frente Negra Brasileira, que surge em 1931, sendo 
a maior organização negra na primeira metade do século XX. Em 1944 surge o Teatro Experimental do negro, que, a princípio, era apenas uma 
companhia de teatro exclusiva de atores negros, mas que acabou assumindo funções politicas e culturais. O posterior período ditatorial provocou 
a suspensão de diversas atividades políticas, incluindo o movimento negro, que volta a surgir de forma organizada e pública na década de setenta. 
Assim, em 1978 surge o Movimento Negro Unificado, que partia da noção de que a luta antirracista deveria ser combinada à luta anticapitalista. 
Atualmente, o rap, inserido dentro do movimento hip-hop, coloca-se como importante meio de luta antirracista, dando voz àqueles que histori-
camente nunca foram escutados. Deste modo, denuncia o cotidiano opressor das periferias, de forma a buscar uma conscientização da violência 
perpetrada por um discurso racista.

RAÇA/RACISMO NA FORMAÇÃO CULTURAL BRASILEIRA E SUA CON-
TESTAÇÃO: DO MOVIMENTO NEGRO AO RAP

Aluno de Iniciação Científica: Amanda Moraes e Bueno (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Ricarcdo Prestes Pazello
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Racismo, Colonialismo, Rap
Área de Conhecimento: 60101083 

Constata-se que a agenda político-econômica dos governos, de forma generalizada e cada vez mais crescente, neste período de crise econômica 
que se iniciou nos fins de 2008, tem sido pautada na implementação de medidas de austeridade, consistente no corte dos gastos públicos e campa-
nhas políticas que enfatizam a necessidade de flexibilização dos direitos sociais, em especial dos direitos trabalhistas. Sustentam os proponentes 
de tais medidas que os direitos sociais são empecilhos ao desenvolvimento natural e consistente da economia, apesar de suas intenções de caráter 
protetivo e humanista. Tais argumentos são proferidos pelos Estados e organismos internacionais, como o FMI e o Banco Mundial, num discurso 
modelado de forma científica, racional e necessária. Todavia, diversos autores apontam que tais medidas representam uma escolha política pelo 
discurso neoliberal, cujas implementações geralmente não são precedidas pelos devidos processos democráticos, em detrimento de outras propostas 
existentes e possíveis. Em outros termos, questões econômicas devem ser tratadas por cientistas e devem estar fora do debate político-democrático. 
Partindo desses apontamentos, a investigação tem por objetivo a análise do que seria esse “pensamento neoliberal”, conceituado por vários intelec-
tuais (dentre eles destacam-se Hayek e Friedman), e que relações tal pensamento estabelece com as propostas de desregulamentação dos direitos 
trabalhistas, especificamente analisando a questão brasileira. Atenta-se para o fato de que o princípio fundamental do Direito do Trabalho, desde 
sua emergência, é o da proteção ao trabalhador, de modo que é preciso visualizar quais maneiras os modelos de desregulamentação afetarão, ou 
podem afetar, o caráter 'protetivo' das normas trabalhistas. Vislumbra-se, também, a análise das interpretações a respeito desse princípio protetivo 
pelo viés desregulamentador. 

A FLEXIBILIZAÇÃO DOS DIREITOS TRABALHISTAS: UM ESTUDO DA 
REA LIDADE BRASILEIRA.

Aluno de Iniciação Científica: João Victor Ruiz Martins (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (N)
Orientador: Abili Lázaro Castro de Lima
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Neoliberalismo, Flexibilização, Direitos Trabalhistas
Área de Conhecimento: 60101075 

Nº 1017 Tema Projeto
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Nº 1018 Tema Projeto AS TEORIAS DA LIBERTAÇÃO NA AMÉRICA LATINA: PARA UM SABER 
DESCOLONIAL DO DIREITO A PARTIR DA EXTERIORIDADE E DOS RE-
CORTES ESTRUTURAIS DA SOCIEDADE.

Aluno de Iniciação Científica: Naiara Andreoli Bittencourt (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Ricardo Prestes Pazello
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Teorias da Libertação, Teorias Críticas do Direito, Exterioridade
Área de Conhecimento: 60101083 

O presente estudo tem por objetivo analisar a nova lei do CADE, a qual entrou em vigor em 29 de maio de 2012, para substituir a antiga lei de 
prevenção e repressão às infrações contra a ordem econômica - a lei de nº 8.884/94. Após anos de tramitação no Congresso Nacional a nova lei de 
defesa da concorrência no Brasil ganha vida. Trazendo mudanças extremamente importantes, que nos aproximam das tendências internacionais, esta 
nova legislação exige da comunidade acadêmica um exame mais minucioso das alterações sofridas e das suas conseqüências práticas. O Direito da 
concorrência sempre foi muito importante para o andamento do mercado de uma forma “justa”. Sua presença se faz necessária já que nem sempre os 
agentes do mercado agem da forma que deveriam agir em prol da sociedade. Num momento de tamanha ebulição do mercado brasileiro é essencial 
que o Estado aja de forma a concretizar determinadas condutas, bem como inibir tantas outras. Para que esta compreensão seja possível devemos 
revisar alguns acontecimentos fundamentais na história da defesa da concorrência, com foco é claro, no Brasil. Utilizando do método comparativo 
entre a legislação anterior e a atual, este estudo visa pontuar as principais alterações executadas para que seja viável visualizarmos os aspectos 
positivos da nova lei de defesa da concorrência. Objetiva-se ressaltar, em especial, o porquê das alterações e no que elas alteram a dinâmica do 
mercado brasileiro. Para que esse trabalho seja estruturado de forma acessível, de forma a abranger mais áreas de conhecimento além daquelas que 
se envolvem diretamente com o CADE, será realizado um breve retrospecto sobre o direito da concorrência no Brasil, destacando o contexto histó-
rico da criação da antiga lei, bem como da atual. Por fim, serão trabalhados, por meio de jurisprudência e acordos firmados pelo CADE, exemplos 
práticos e acessíveis acerca da nova lei.

ALTERAÇÕES NA LEGISLAÇÃO DO CADE E AS POSSÍVEIS CONSE-
QÜÊNCIAS NO DIREITO CONCORRENCIAL BRASILEIRO 

Aluno de Iniciação Científica: Amanda Moreira Kraft (Pesquisa voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Alexandre Ditzel Faraco
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: CADE, Concorrência, Lei 12.529/11 
Área de Conhecimento: 60102004 

A presente pesquisa tem como escopo a crítica do direito brasileiro e de suas concepções teóricas hegemônicas a partir de marcos das teorias da 
libertação latino-americanas, em especial os da filosofia e política da libertação, que fornecem os subsídios conceituais para a práxis libertadora 
e a localização dos povos e sujeitos oprimidos, subalternizados ou exteriores ao sistema estrutural vigente. O saber descolonial permite situar o 
direito posto e seu caráter eurocêntrico, colonial, dominador e excludente através das teorias da dependência latino-americana e da necessidade 
latente de sua libertação, deslocando o debate a partir dos saberes subalternizados, localizados na exterioridade dos sujeitos marginalizados quanto 
à distribuição do poder, à democratização do trabalho, à produção do conhecimento e do próprio direito. Para tanto, imprescindível tratar dos três 
recortes transversais de opressões estruturais sociais: a classe numa sociedade capitalista, o gênero frente ao patriarcado e a raça/etnia no paradig-
ma eurocêntrico colonial. Tais sujeitos oprimidos correspondem ao “outro” exterior e, a partir de sua negação pelo sistema vigente, buscam uma 
afirmação enquanto coletividade oprimida e percebem a necessidade de transformação ou libertação da estrutura que os exclui. Essa afirmação e 
a organização coletiva se fundam como cultura alternativa de resistência dentro da totalidade e origina a luta por justiça a partir da exterioridade, 
como, por exemplo, a organização em movimentos sociais contestatórios. Os sujeitos coletivos encampam novos direitos, novas interpretações 
jurídicas ou mesmo um novo sistema de Direito, que tenha como base a justiça social, a igualdade material e o fim da exploração e dominação dos 
seres humanos. Contudo, a luta histórica destas coletividades permite perceber que ao serem negados pela estrutura do sistema vigente, a simples 
inclusão de novos direitos não determinará o fim de sua exterioridade. É a partir de então que se inicia a construção de um direito de libertação, um 
direito insurgente, anti-hegemônico, contestador, que esteja em desconformidade com o direito posto e o sistema político-econômico que o sustenta. 
Assim, problematizar-se-á a concepção do direito estatal posto a partir do giro descolonial e das teorias críticas do direito latino-americano, situando 
a urgência superação de sua racionalidade tradicional e de suas inerentes desigualdades. 

Tema ProjetoNº 1019
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Nº 1020

São direitos fundamentais presentes na Constituição Federal de 1988 o direito à moradia e ao meio ambiente ecologicamente equilibrado, de 
forma que ambos devem ser efetivados da melhor maneira possível. No entanto, observa-se que as cidades, ao sofrerem processo de acentuada 
urbanização, não foram capazes de proporcionar adequada moradia para todos seus cidadãos, sobretudo por motivos de verdadeira inércia do Poder 
Público. Por conseguinte, populações de baixa renda se viram forçadas a fixarem suas moradias em loteamentos irregulares, presentes em locais, 
muitas vezes, de risco ambiental ou de preservação permanente, em verdadeira dissonância com os preceitos de preservação ambiental e qualidade 
de vida e desrespeito à função socioambiental da propriedade e das cidades. Contudo, a própria Constituição salientou a importância da realização 
de medidas urbanísticas, que contam, principalmente, com a atuação municipal, para instalação de moradias adequadas. Assim, por mais que se 
apresente como uma situação conflituosa, iniciativas públicas, notadamente no que tange a produção legislativa, já reconheceram a necessidade de 
tutela dessas situações, o que trouxe respostas as quais proporcionam a manutenção do direito de moradia, ao mesmo tempo em que visam instruir 
essas populações com a educação ambiental. Nesse sentido é que se observam medidas como a instituição pelos Municípios de Zonas Especiais 
de Interesse Social, previstas no Estatuto da Cidade e regularização fundiária em áreas de preservação permanente contida na Resolução 369/2006 
do CONAMA, embasada nos ditames do Código Florestal (Lei nº 12.651/2012). Todas elas podem ser instituídas, assim, em prol da construção de 
uma sociedade desenvolvida, que observe a função social da cidade e em equilíbrio com o meio ambiente.

CONFLITOS SOCIOAMBIENTAIS DAS MORADIAS URBANAS 

Aluno de Iniciação Científica: Carolina Alves das Chagas (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Karin Kässmayer
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Meio Ambiente, Moradia, Cidades
Área de Conhecimento: 60102004 

O Estado atua na economia de modo a garantir que as condutas dos agentes econômicos estejam compatíveis com os limites e objetivos previstos 
em sede constitucional. Diz-se que o Estado atua indiretamente na economia por meio da regualção e do fomento, e de modo direto quando presta 
serviços públicos ou explora a atividade econômica por meio de empresas públicas e de sociedades de economia mista. A Constituição Federal de 
1988 fez uma escolha pela economia de mercado, estabelecendo que, em regra, a exploração da atividade econômica incumbe aos particulares e, 
apenas excepcionalmente, ao Estado, para além dos casos por ela especificados, quando houver necessidade aos imperativos da segurança nacional 
ou a relevante interesse coletivo, nos termos fixados em lei. Assim é que o constituinte originário, ao disciplinar a Ordem Econômica e Financeira, 
optou por fixar regras e princípios a serem observados quando do exercício da atividade econômica, não só pelos particulares, mas também pelo 
próprio Estado, nas situações assim permitidas. O escopo do presente trabalho é justamente analisar a atuação direta do Estado no domínio econô-
mico por meio das empresas públicas e das sociedades de economia mista. Para tanto serão analisadas algumas correntes teóricas sobre o papel do 
Estado na economia, para que se possa compreender alguns dos principais fundamentos econômicos, jurídicos e políticos desse modus operandi 
estatal. Um breve panorama geral do histórico destas empresas no Brasil, em especial a partir da Constituição Federal de 1988, também se mostra 
oportuno à compreensão do tema proposto. E, uma vez estabelecidos os limites e as possibilidades constitucionalmente delineados para que o Es-
tado intervenha diretamente na economia por intermédio das empresas públicas e das sociedades de economia mista, buscar-se-á analisar como, e 
em que medida, o Estado vêm cumprindo as normas constitucionais postas pela Constituição Federal de 1988.

Nº 1021 Tema Projeto

EMPRESAS PÚBLICAS E SOCIEDADES DE ECONOMIA MISTA: LIMITES 
E POSSIBILIDADES CONSTITUCIONAIS DA ATUAÇÃO DIRETA DO ESTA-
DO BRASILEIRO NA ECONOMIA.

Aluno de Iniciação Científica: Aulus Luiz Santos de Salles Graça (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Egon Bockmann Moreira
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Estado, Economia, Empresas Estatais
Área de Conhecimento: 60102004 

Tema Projeto
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A discussão sobre o início da vida intriga não apenas cientistas e a comunidade médica, mas a humanidade de um modo geral. Saber de onde vie-
mos e a partir de que momento passamos a existir na condição de pessoa humana é tônica de questionamentos desde muito tempo. O avanço da 
biotecnologia, da engenharia genética e das técnicas de reprodução assistida, fez surgir, para além de todas as possibilidades da maternidade, uma 
superpopulação de embriões criopreservados, consequência de quase trinta anos de procedimentos de fertilização in vitro no Brasil. Nesse passo, 
a destinação dos embriões supranumerários se tornou uma questão extremamente controversa, seja por envolver o status jurídico atribuível aos 
embriões nessa condição, seja por sua utilização em pesquisas científicas. Com o julgamento da ADIN 3510, que decidiu pela constitucionalidade 
do artigo 5º da Lei de Biossegurança, a possibilidade do uso de embriões excedentários em pesquisas com células-tronco, veio demonstrar que o 
início da vida humana embrionária, destinatária de tutela jurídica, supera a divergência biológica e religiosa e se confirma para o direito com a po-
tencialidade de existência humana e a viabilidade de fecundação. Apesar dessa e da decisão proferida pela Suprema Corte brasileira no julgamento 
da ADPF 54, sobre o aborto terapêutico nos casos de anencefalia, a discussão sobre a contraposição entre os direitos à saúde e à vida, constitucio-
nalmente garantidos, permeados pelo argumento da dignidade da pessoa humana, está longe de se tornar pacífica. A recente repercussão que teve 
o Projeto de Lei 478/2007, conhecido como Estatuto do Nascituro, veio confirmar que o tema não se dá por esgotado, havendo ainda muito a se 
discutir. De igual modo, não se pode dizer que a Lei de Biossegurança (Lei 11.105/2005), especialmente no que concerne à destinação dos embriões 
supranumerários, regula plenamente tal situação. É esse o pano de fundo utilizado para desenvolver a presente pesquisa. Informado pelos princípios 
e diretrizes do biodireito e da bioética, este estudo traça um breve panorama sobre essa superpopulação de pequenos congelados, de futuro incerto 
e indefinido, analisando, sob a ótica constitucional, as implicações ético-jurídicas de sua utilização para fins científicos.

O presente trabalho busca apresentar as perspectivas acerca da instalação de um novo marco regulatório para a o etanol brasileiro (Lei 12.490/11). 
Primeiramente, por meio da análise histórica do setor, a pesquisa procura compreender a dinâmica da intervenção estatal no setor sucroalcooleiro, 
para num segundo momento observar suas atuais perspectivas. Um dos objetivos principais da pesquisa foi compreender e observar o poder regu-
latório delegado à Agência Nacional do Petróleo (ANP), feito por meio do presente diploma legal em questão. Outro ponto crucial da investigação 
foi a análise do papel dos mecanismos do Sistema Brasileiro de Defesa da Concorrência (SBDC) no setor sucroenergético, no qual realçamos a 
função do Conselho Administrativo de Defesa Econômico (CADE), com a devida análise de sua jurisprudência. Além disto, a pesquisa visa apre-
sentar um novo sentido à regulação setorial específica, conjugando a análise econômica, política e jurídica do fenômeno em questão. Os métodos de 
pesquisa utilizados foram, sobretudo, a revisão bibliográfica e a coletânea de dados sobre o setor, precipuamente os de ordem econômica e jurídica. 
Destaca-se também o papel das portarias e resoluções emanadas pela Agência regulatória setorial, especificamente aquela que regula a instalação 
e a operação de novas usinas produtoras de etanol no país, estabelecendo a exigência da "autorização prévia". As possíveis conclusões formuladas 
no trabalho, em síntese, são que: (i) a edição do presente ato legislativo foi medida de caráter protetiva, principalmente no que se refere aos con-
sumidores; (ii) até o presente momento, o marco regulatório não concretizou uma alteração drástica dos preços, como se corrobora por meio da 
coleta de preços do combustível em todo o país; (iii) o marco regulatório concretiza a posição do etanol como verdadeiro combustível, essencial ao 
próprio desenvolvimento brasileiro; (iv) a regulação tem por objetivo a correção de algumas falhas de mercado mais pontuais, como a dificuldade 
de distribuição uniforme do etanol em território nacional.

MARCO REGULATÓRIO DO ETANOL: POSSIBILIDADES E PERSPECTI-
VAS PARA O SETOR SUCROALCOOLEIRO.

Aluno de Iniciação Científica: Clóvis Alberto Bertolini de Pinho (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Alexandre Ditzel Faraco
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Marco Regulatório, Etanol, Agência Nacional do Petróleo
Área de Conhecimento: 60102004 

Nº 1022

DIREITO À VIDA E À SAÚDE: EMBRIÕES EXCEDENTÁRIOS E SEU USO 
EM PESQUISAS COM CÉLULAS-TRONCO

Aluno de Iniciação Científica: Elisa Camargo Padilha (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Clèmerson Merlin Clève
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: ADIN 3510, Embriões Excedentários, Direito à Vida e à Saúde
Área de Conhecimento: 60102004 

Tema ProjetoNº 1023

Tema Projeto



33Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

O desenho democrático traçado por nossa Constituição é ambicioso, define uma democracia deliberativa que, além de definir a votação como meio 
para a tomada de decisões, tem como característica estruturante a necessidade de deliberação. O debate público e robusto deve, sempre, anteceder 
a tomada de decisões. Com isso, espera-se que todas as vozes – ou ao menos as vozes com força suficiente para formar representação – sejam 
ouvidas, para que sejam encontradas decisões que se aproximem de um consenso e atendam, de forma razoavelmente satisfatória, a busca pelo bem 
comum. Numa democracia de massas em um país com dimensões continentais como o Brasil, essa imposição de deliberação prévia, por vezes, é 
afastada através de discursos sobre “governabilidade” e “eficiência parlamentar”. Para reduzir os custos de transação e para que as ações políticas 
sejam melhores coordenadas, as prerrogativas e competências legislativas são delegadas às lideranças parlamentares, acabando por asfixiar o deba-
te, boicotando característica estruturante de nossa democracia deliberativa. Neste estudo, busca-se analisar as comissões formadas dentro das casas 
legislativas e o funcionamento da estrutura de lideranças parlamentares, esclarecendo a forma de escolha dos líderes e tratando, ainda, do funciona-
mento interno e do papel constitucional dos Partidos Políticos. Com isso é possível notar que a estrutura pouco deliberativa criada pelos regimentos 
internos cria um abismo entre representantes e representados, e não permite que um parlamentar isolado exerça alguma influência significativa no 
processo legislativo. Há, então, um vício democrático, concentrando nas mãos de lideranças pouco representativas o poder de tomar decisões que 
deveriam, por ordem constitucional, resultar de um debate com espaço para que todas as posições fossem ouvidas e consideradas.

A ESTRUTURA DE LIDERANÇAS NAS CASAS PARLAMENTARES E A 
OFENSA AO PROCESSO LEGISLATIVO DEMOCRÁTICO

Aluno de Iniciação Científica: Paula Regina Bernardelli (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Eneida Desiree Salgado
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Estrutura de Lideranças, Representação, Processo Legislativo
Área de Conhecimento: 60102004 

A ocupação do espaço urbano se deu historicamente marcada por conflitos de interesses e de direitos. Sendo assim, o espaço é construído politica-
mente, porque intrinsecamente ligado à sociedade que o ocupa. Quando a Constituição incumbe ao Poder Público o dever de tutela do meio ambiente 
através da criação de áreas especialmente protegidas e lei federal institui e regulamenta as chamadas Áreas de Preservação Permanente – determinan-
do, ainda, a aplicação desse dispositivo em solo urbano – surgem dois embates problemáticos. O primeiro é entre o critério objetivo apresentado pela 
lei para a definição de APP e a função de preservação ambiental a elas inerente, isso porque o desenvolvimento da esmagadora maioria das cidades 
brasileiras se deu em razão do atendimento das necessidades que se apresentaram ao longo do tempo, e não de forma regulamentada e organizada. 
Assim, áreas que pelo critério legal deveriam ser protegidas já tiveram sua função de preservação ambiental completa e definitivamente esvaziada, 
de forma que a incidência do regime jurídico das APP’s traz um ônus desnecessário e socialmente inútil aos seus proprietários, fato agravado pela 
falta de atenção na interpretação judicial quanto à necessidade de observância dessa função contida na definição de Área de Preservação Permanente. 
O segundo problema é que, como a Constituição estabelece uma competência legislativa concorrente em matéria ambiental, a lei federal deveria 
apenas dispor sobre diretrizes gerais, sendo-lhe vedado descer às minúcias que o Código Florestal vai ao definir as Áreas de Preservação Permanente. 
Conquanto seja necessária a preservação ambiental através da instituição de áreas especialmente protegidas, impõe-se a atenção para efetiva proteção 
fornecida por essas áreas, bem como para a necessidade de respeito à autonomia municipal na regulamentação dos pormenores atinentes às APP’s, 
uma vez que a legislação sobre espaço e meio-ambiente não deve ser produzida desconsiderando a sociedade.

ÁREAS DE PRESERVAÇÃO PERMANENTE E OCUPAÇÃO DO SOLO UR-
BANO: UMA ANÁLISE DA FUNÇÃO DE PRESERVAÇÃO AMBIENTAL 

Aluno de Iniciação Científica: Frederico Augusto Gomes (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Karin Kässmayer
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Área de Preservação Permanente, Espaço Urbano, Função Ambiental
Área de Conhecimento: 60102004 
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A regulação econômica se caracteriza como a atividade por meio da qual o governo condiciona e altera os parâmetros espontâneos do mercado, com 
a sobreposição da vontade do Estado em detrimento da vontade do particular. Tamanha é a importância de tal fenômeno, que a Constituição Federal 
em seu art. 174 prevê de forma explícita o papel do Estado enquanto agente normativo e regulador da atividade econômica. A livre concorrência, por 
sua vez, estabelecida como um dos princípios da Ordem Econômica e Financeira pelo art. 170, IV da Constituição, caracteriza-se na consagração 
de liberdades individuais de escolhas para a superação de desequilíbrios do mercado, com o incentivo à eficiência produtiva e alocativa, de modo 
a evitar o abuso de poder econômico. A regulação econômica é acentuada sobretudo na composição e desenvolvimento dos setores desestatizados 
a partir da década de 90, quando o Estado conferiu a abertura de atividades econômicas de serviço público aos agentes econômicos privados, sem, 
contudo, excluir sua posição de titular. Para promover a atividade regulatória, criaram-se as agências reguladoras, autarquias especiais, dotadas de 
autonomia financeira e técnica para gerenciar determinados setores econômicos. Em determinados setores, como o de saúde suplementar, ainda 
que não haja titularidade exclusiva do Estado, devido ao relevante interesse social em sua atividade, incumbe ao Estado, por meio de agências re-
guladoras, condicionar a atuação dos agentes econômicos privados no setor, ainda que limitando a competitividade. Nessa perspectiva, verifica-se 
que inexiste uma divisão clara entre as fronteiras e formas de interação entre a regulação e o direito antitruste, ou seja, entre o exercício do poder 
regulamentar e a sua legitimidade do ponto de vista concorrencial. No setor de saúde suplementar a atividade regulatória é exercida pela Agência 
Nacional de Saúde Suplementar (ANS), autarquia criada através da Lei 9.961/00, vinculada ao Ministério da Saúde. Dentre as suas atribuições, 
destacam-se, para o presente trabalho: i) a regulação do preço dos produtos, através do controle de reajustes, ii) o estabelecimento de condições de 
entrada e saída do mercado e iii) a fiscalização e controle da dimensão produto, ou seja, da cobertura oferecida pelas operadoras de plano de saúde. 
Assim, o presente trabalho busca analisar as relações existentes entre as atividades regulatórias e concorrenciais, utilizando como setor paradigma o 
setor de saúde suplementar, para, ao final, expor formas de compatibilidade e complementação mútua entre a regulação e o antitruste.

INTERAÇÃO E FRONTEIRAS ENTRE REGULAÇÃO E ANTITRUSTE EM 
ATIVIDADES ECONÔMICAS PRIVADAS DE RELEVÂNCIA PÚBLICA: A 
SAÚDE SUPLEMENTAR

Aluno de Iniciação Científica: Ricardo Soley Foster Filho (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Alexandre Ditzel Faraco
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Regulação e Concorrência, Saúde Suplementar, Setores Privados de Relevância Pública
Área de Conhecimento: 60102004 

Com o aumento das funções a cargo do Estado, cada vez mais se evidencia como a higidez financeira estatal é pressuposto indispensável para a 
efetiva tutela dos direitos. É inquestionável que os ordenamentos jurídicos atuais, preocupados com um rol extenso de prestações positivas e uma 
variada gama de políticas públicas, demandam um aprimoramento cada vez maior do gasto público. Afinal, para que direitos abstratamente pre-
vistos sejam concretamente tutelados é necessário que haja um Estado financeiramente saudável, capaz de suportar os custos decorrentes de suas 
previsões normativas. Nesse sentido, os instrumentos de política financeira contribuem, no longo prazo, com a configuração de quadros econômicos 
que podem proporcionar o respeito ou a violação dos direitos, tendo em vista que o bom ou mau uso de tais ferramentas impacta na capacidade do 
ente governamental de obter receitas e realizar despesas. Com base nessas premissas, o presente buscou delimitar as principais linhas normativas 
que regem a disciplina do crédito público no Brasil, especificamente em relação a formação do seu estoque, traçando um panorama que averiguou, 
de maneira global e generalizada, quais são as balizas fixadas pelo Direito em relação a esse instrumento financeiro de governo. Para tanto, o prin-
cipal material utilizado no estudo foi a legislação constitucional e infraconstitucional e a doutrina especializada sobre o assunto. No que diz respeito 
às conclusões e resultados obtidos, o Brasil vem consolidando boas práticas de gestão financeira, tidas como imprescindíveis para os avanços de 
que o país necessita (institucional, político, econômico). Graças às balizas impostas pela legislação financeira e, principalmente, à manutenção de 
políticas institucionais ao longo dos ciclos governamentais, nosso país vem permitindo que a dívida seja mais uma ferramenta a serviço do desen-
volvimento econômico. No entanto, ainda que os marcos regulatórios existam e sejam efetivos limitadores do administrador público, há que se 
anotar uma das principais conclusões obtidas nesse trabalho: o limite e as condições de obtenção de crédito ainda são, em última instância, definidas 
no microssistema político, e não necessariamente no jurídico. Na medida em que a própria regulação normativa da divida pública brasileira atribui 
ao Poder Legislativo a competência para delimitar as balizas dessa matéria, permitindo-lhe alterá-la conforme sejam mudem os fundamentos eco-
nômicos do país, é possível que a vinculação jurídica acabe perdendo sua rigidez e, assim, sua própria razão de existir.

O TRATAMENTO JURÍDICO DO CRÉDITO PÚBLICO E DO DÉFICIT OR-
ÇAMENTÁRIO NO BRASIL

Aluno de Iniciação Científica: Rafael Tsuguio Bernhardt Hayashi (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Rodrigo Luis Kanayama
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Dívida Pública, Crédito Público, Regime Jurídico
Área de Conhecimento: 60102004 
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A pesquisa objetiva analisar como vem sendo regulada a aquisição de imóveis rurais por estrangeiros no país. A escolha do tema se justifica tendo 
em vista os crescentes debates acerca da ocupação e uso do espaço rural, que se concentram em questões complexas, tais como, a permanência do 
homem no campo, a conservação da biodiversidade e a formação das cadeias internacionais da produção agroalimentar no território nacional. Nesse 
contexto, torna-se importante investigar o estado da arte da legislação sobre a aquisição de imóveis por estrangeiros e se tal legislação assegura o 
controle do território para o fim de reforma agrária e das políticas ambientais. Sob a metodologia historiográfica, a pesquisa inicia pelo levantamen-
to da legislação e atos administrativos federais sobre a aquisição e arrendamento de imóveis rurais por pessoas físicas e jurídicas estrangeiros no 
Brasil. O estudo realizado concentra-se no resgate historiográfico sob a perspectiva do colonizador português e do Estado brasileiro independente, 
desde o Império até a República Nova. Da leitura historiográfica procura-se analisar com maiores detalhes a Lei nº 601 de 1850, conhecida como 
Lei de Terras, admitida como uma das principais referências para a consolidação da propriedade privada individual no país. Em seguida, foi analisa-
da a legislação que aborda o tema durante a República, notadamente com base na Constituição Federal de 1891 e posteriormente nas leis varguistas 
que fizeram da mão de obra imigrante o meio de substituir a força de trabalho que se dirigia à nascente indústria brasileira. O levantamento da 
legislação que trata do tema leva em consideração ainda as principais medidas levadas à efeito no período militar até o advento da Constituição 
Federal de 1988. O estudo aprecia, ainda, a Instrução Normativa n.º 70 do INCRA, que cuida do procedimento administrativo adotado hodierna-
mente para que se adquira ou para que se arrende o imóvel rural. Por último, propõem-se alterações dos projetos de lei sobre a matéria que tramitam 
no Congresso (PL 4.240 de 2008 e PL 4.059 de 2012) para o fim de avaliar se as medidas por eles intentadas são condizentes do ponto de vista de 
conciliar estratégias de uso e ocupação do solo capazes de garantir a soberania do Estado para fins de estabelecer políticas territoriais sustentáveis. 
Como resultado espera-se que a pesquisa contribua para uma releitura dos temas do direito agrário na perspectiva de reunir na problemática da 
questão agrária do país a preocupação com a efetivação do direito fundamental ao meio ambiente. 

A POLÍTICA LEGISLATIVA BRASILEIRA SOBRE A PRESENÇA DO ES-
TRANGEIRO EM IMÓVEIS RURAIS: UMA RELEITURA DO DIREITO AGRÁ-
RIO NA PERSPECTIVA SOCIOAMBIENTAL 

Aluno de Iniciação Científica: Vinicius Hsu Cleto (Pesquisa voluntária)
Curso: Direito (N)
Orientador: Katya Regina Isaguirre Torres
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Imóvel Rural, Estrangeiro, Política do Direito
Área de Conhecimento: 60102004 

A presente pesquisa visa analisar o controle exercido pela Administração Pública das entidades que compõem o Terceiro Setor e criadas pelo Poder 
Público - tais como as fundações privadas, as associações sem fins lucrativos, organizações da sociedade civil de interesse público - com a finalidade 
precípua de atendimento ao interesse público. Tendo em vista a natureza híbrida de tais entidades – submissão tanto ao regime jurídico de Direito 
Privado como de Direito Público - o controle essencialmente interno exercido pela Administração Pública é medida que se impõe, a fim de propor-
cionar efetividade e garantia de direitos fundamentais. Ora, se há desvirtuamento na atuação dessas entidades, evidente a precariedade na gestão de 
recursos públicos a elas repassados e, consequentemente, a criação de verdadeiro obstáculo à efetividade de direitos fundamentais. Para além do 
estudo doutrinário da matéria, com o auxílio de um colaborador do curso de Estatística da Universidade Federal do Paraná, e leitura das decisões 
do Tribunal de Contas do Estado do Paraná dos últimos quatro anos (2008 a 2012), foi possível traçar um perfil das irregularidades recorrentes e 
apontar para as deficiências na gestão e controle exercido pela Administração Pública. Desde improbidade administrativa, nepotismo ou fraude à 
licitação até simples equívocos que poderiam ter sido evitados com uma ação mais efetiva do administrador. E mais, uma intensa participação dos 
órgãos de controle externo da Administração Pública - os tribunais de contas, o Ministério Público e o Poder Judiciário - implica, igualmente, na 
verificação de uma atuação deficitária na estrutura administrativa, o que acarreta a transgressão de direitos fundamentais, essencialmente os direitos 
sociais delineados constitucionalmente (citem-se o acesso à educação e à saúde). Nesse sentido, a análise de casos concretos torna-se de grande 
relevância ao tema, pois asseguram uma visão pormenorizada do próprio conceito de interesse público, das reais deficiências na transparência e 
gestão de recursos púbicos, e de novas perspectivas ao aperfeiçoamento deste instituto. 

TERCEIRO SETOR: ANÁLISE DO CONTROLE INTERNO EXERCIDO 
PELA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA COMO INSTRUMENTO DE GARANTIA 
E EFETIVIDADE DE DIREITOS FUNDAMENTAIS

Aluno de Iniciação Científica: Stefani Rackes da Silva (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Angela Cassia Costaldello Colaborador: Felipe Rafael Bavaresco
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Controle Interno, Terceiro Setor, Direitos Fundamentais
Área de Conhecimento: 60102004 
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O presente estudo aprofunda-se no conceito de reincidência penal e todo o amplo espectro de consequências que produz no seio social brasileiro, 
sendo tal instituto, conforme estatísticas oficiais, amplamente utilizado para agravar a situação material e jurídica de pessoas sujeitas ao sistema 
criminal formal pátrio. O instituto da reincidência é definido na legislação pelo artigo 63 do Código Penal brasileiro de 1940 e, em meticulosa 
análise do ordenamento jurídico, a reincidência influencia diversos dispositivos legais que afetam negativamente o sistema criminal brasileiro, o 
que evidencia flagrante contradição em face de muitos dos próprios objetivos a que se propõe. Exemplo disso repousa no fato de que a reincidência 
atua contrariamente ao escopo constitucional de ressocialização do condenado, haja vista que agrava, dificulta ou mesmo impede diversas condi-
ções aptas a prover melhores resultados de reintegração à comunidade do sujeito, conforme dispõem vastos estudos críticos e amplas pesquisas 
empíricas. A escolha do tema se justifica pela importância prática que possui, porquanto o afastamento de deplorável instituto permitiria a redução 
punitiva da mão pesada do Estado, evitando-se discriminações pautadas em simplistas análises lambrosianas, produto da crescente desigualdade 
social e fundada em nossa infeliz tradição histórica. Objetiva-se, após aprofundado exame dogmático-empírico, alcançar bases quiçá sólidas para 
uma aplicação que elida infundadas prognoses, perpetradas por agentes à mercê do desinteresse ou mesmo da vendeta, logrando êxito na extirpação 
da reincidência do ordenamento jurídico nacional. Na contramão desse caminho encontramos, infelizmente, a recente decisão do Supremo Tribunal 
Federal do Recurso Extraordinário nº 591563/RS que, por unanimidade, considerou o instituto da reincidência recepcionado pela Magna Carta de 
1988. Mesmo em face das diversas críticas suscitadas, os ilustres ministros do Excelso Pretório invocaram argumentos no mínimo questionáveis 
porquanto pautados em alegações de ordem meramente prática ou mesmo jusnaturalistas. A título de exemplificação, a quantidade de dispositivos 
legais que a reincidência influencia e a “ordem natural das coisas” como justificantes do telado instituto. Finalmente, espera-se culminar com a 
produção de material científico crítico, definitivamente fundado em análises amplíssimas de ordem teórica e empírica, nacional e estrangeira, que 
concluirá pelo efetivo desentranhamento da reincidência penal do conjunto normativo brasileiro.

O CONCEITO DE REINCIDÊNCIA E AS POLÍTICAS DE SEGURANÇA NA 
CRISE DO DIREITO PENAL DO FATO: UMA ABORDAGEM CRÍTICA DA 
TEO RIA À PRÁXIS

Aluno de Iniciação Científica: Lucas Chinen Machado (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (N)
Orientador: André Ribeiro Giamberardino
Departamento: Direito Penal e Processual Penal
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Reincidência, Crítica, Penal
Área de Conhecimento: 60102020 

A presente pesquisa tem como base teórica a crítica à defasada noção de periculosidade e à necessidade de proteger a sociedade do indivíduo perigo-
so, aplicando-se a medida de segurança. Nesse sentido, o Direito Penal apropria-se dos prognósticos futuros e acientíficos de expertises psiquiatras, 
que, supostamente, comprovam a necessidade da aplicação medida de segurança, especialmente a estacionária, legitimados pelo saber científico. O 
Código Penal vigente adotou o sistema duplo binário alternativo, limitando a aplicação das custódias de segurança aos inimputáveis. Não obstante 
a opção positiva, analisaremos a periculosidade de imputáveis, que gerou a atual crise do sistema binário, e dos inimputáveis. Em seguida, faremos 
uma análise inicial da Criminologia Positivista, inspirada pelo positivismo naturalista. O objetivo da presente pesquisa, contudo, é principalmente 
o segundo âmbito abordado da periculosidade. Para compreendê-lo, faz-se necessário analisar a construção do saber médico psiquiátrico do século 
XIX, o qual condenou a loucura ao silêncio, submetendo-a à autoridade médica e ao asilo, enquanto instituição total. Passaremos ao conceito fou-
caultiano de poder psiquiátrico e as relações de poder instituídas nas ordens do Manicômio, especificamente na relação médico – paciente. Além 
disso, abordaremos o “mal-estar na civilização” moderna e a crítica da anti-psiquiatria e da psicanálise ao saber médico psiquiátrico, bem como a 
crise do conceito de doença mental no âmbito psiquiátrico. Finalmente, passaremos a uma rápida análise, utilizando o método dialético (ou seja, 
analisando os materiais obtidos com a pesquisa empírica através dos marcos bibliográficos utilizados na pesquisa teórica), dos laudos psiquiátricos 
elaborados pelos profissionais do complexo médico penal e alguns processos de execução de medida de segurança, em trâmite perante as Varas de 
Execuções Penais de Curitiba.

A PERICULOSIDADE PENAL COMO CONCEITO HISTÓRICO E IDEOLÓ-
GICO: UMA ABORDAGEM CRÍTICA PSIQUIATRIA CRIMINAL A PARTIR DA 
CRIMINOLOGIA E DA PSICANÁLISE.

Aluno de Iniciação Científica: Hermínia Geraldina Ferreira de Carvalho (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Jacinto Nelson de Miranda Coutinho
Departamento: Direito Penal e Processual Penal
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Medidas de Segurança, Periculosidade Criminal, Criminologia Psicanálise
Área de Conhecimento: 60102020 
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O início das pesquisas foi focado em leituras a respeito do aspecto teórico do Tribunal do Júri. Ele é uma instituição prevista pelo artigo 5.º, 
XXXVIII, da Constituição Federal de 1988, podendo ser considerado formalmente como uma garantia e direito humano fundamental. É um ór-
gão do Poder Judiciário que assegura que a população participe diretamente em decisões jurisdicionais, sendo de sua competência o julgamento 
dos autores de crimes dolosos contra a vida (juntamente com os demais delitos conexos). O Conselho de sentença é o órgão do Tribunal do Júri 
responsável por apreciar a matéria de fato. É formado por sete jurados, que por não terem necessariamente um saber técnico-jurídico (são juízes 
leigos), dão uma especificidade à instituição do Júri. Por consequência do princípio da soberania do veredicto, no que tange ao mérito da questão, as 
decisões do Tribunal Popular não devem ser revistas por tribunais togados. Disso decorre a necessidade do princípio da plenitude da defesa, que em 
resposta à soberania do Júri, à peculiaridade de os jurados leigos decidirem por convicções íntimas e a não motivação das decisões, foi necessário 
para ampliar as garantias da defesa do acusado com uma defesa perfeita, plena. A partir da Lei 9.299/1996 a Competência do Tribunal do Júri foi 
ampliada para julgar inclusive os crimes dolosos contra a vida quando cometidos por militares (valendo o mesmo, consequentemente, aos policiais 
militares). Nesses específicos casos, porém, podemos reconhecer certas tendências nas decisões em virtude do sentimento moral que a sociedade 
tem em relação às ações dos policiais militares, somada a certo preconceito com as vítimas desses crimes. Assim, passa a ser cobrado dos policiais, 
pela sociedade, o que podemos chamar de violência institucionalizada, a qual recebe, de certo modo, uma legitimação social. Isso tudo é facilmente 
encontrado nas notícias dos jornais diariamente, com a vitimização dos grupos vulneráveis socialmente. Não obstante a alta veiculação dessas 
notícias, poucos são os registros das mortes decorrentes desses fatos, as quais são tidas como “autos de resistência seguidos de morte”, não sendo 
percebidas como crimes. E mesmo nas situações em que ações criminais são de fato instauradas, nota-se que estas mortes acabam sendo entendidas 
como um mal cuja supressão acarretaria um mal maior, por isso inevitável, implicando em absolvições dos policiais no Júri.

ANÁLISE EMPÍRICA DOS JULGAMENTOS PROFERIDOS PELO TRIBU-
NAL DO JÚRI DE CURITIBA - SENTIMENTO MORAL DA COMUNIDADE 
SOBRE AS AÇÕES DA POLÍCIA MILITAR

Aluno de Iniciação Científica: Rodrigo Piccolotto (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Priscilla Placha sá
Departamento: Direito Penal e Processual Penal
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Sentimento Moral, Ações da Polícia Militar, Decisões do Tribunal do Júri de Curitiba
Área de Conhecimento: 60102020 

O objetivo deste trabalho é analisar a relação existente entre a crescente sensação de insegurança experimentada pelos brasileiros nos últimos tem-
pos, o aumento da criminalidade urbana e os meios empregados pelo poder público a fim de tentar diminuir este quadro, através de sua política de 
segurança pública, especificamente com a abordagem da Unidade de Polícia Pacificadora – UPP, da cidade do Rio de Janeiro, e a Unidade Paraná 
Seguro, da cidade de Curitiba, que vem invadindo comunidades com o pretexto de “pacificá-las” e torná-las outra vez seguras. Estas intervenções do 
poder público na sociedade civil vêm sendo empregadas com extrema violência, desrespeitando a integridade física e moral dos cidadãos, desrespei-
tando princípios jurídicos basilares, como o da presunção de inocência extrema violência. Por outro lado, a criminalidade é noticiada pela impressa 
e pela mídia de maneira exacerbada, o que só aumenta a sensação de insegurança, difundindo a cultura do medo em nossa sociedade. O Estado 
responde com um ordenamento penal cada vez mais severo, com quebra de garantias e de liberdades fundamentais. É, ainda, interessante observar 
que tal resposta recai apenas em algumas camadas sociais: as camadas mais pobres e marginalizadas do país. Percebe-se que, com a aproximação 
da recepção do Brasil a megaeventos, como a Copa do Mundo e as Olimpíadas, está ocorrendo um processo de higienização social em cima destas 
pessoas marginalizadas, como se esta camada fosse responsável moléstias da nossa sociedade. Este curioso interesse por parte da imprensa e da 
mídia e a especulação imobiliária, que também está em jogo como produto dos megaeventos, trabalha de mãos dadas com os interesses da classe 
opressora e dominante, que visa apenas o lucro, e precisa ter os olhares dos brasileiros focados nos excluídos marginalizados para esconder ques-
tões políticas e econômicas. A impressa e a mídia, as polícias, o setor imobiliários constituem instrumentos de controle social por parte das classes 
dominantes que legitimam e mantém nosso Direito Penal excludente e desigual. 

A CONSTRUÇÃO SOCIAL DA INSEGURANÇA E AS POLÍTICAS DE SE-
GURANÇA PÚBLICA NO BRASIL.

Aluno de Iniciação Científica: Marina Zminko Kurchaidt (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: André Ribero Giamberardino Co-Orientador: Pedro Rodolfo Bodê de Moraes
Departamento: Direito Penal e Processual Penal
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Desmilitarização da Polícia, Intervenção Estatal, UPP e UPS
Área de Conhecimento: 60102020 
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O sucesso dos seriados policiais The Mentalist e Lie to Me indica que o processo penal – tanto na fase policial como na fase judicial – deve trabalhar 
lado a lado com as novas tecnologias, as quais não se limitam aos avanços industriais, técnicos e de natureza engenhosa, mas também ao alarga-
mento das fronteiras conhecidas daquilo que Sigmund Freud convencionou chamar de inconsciente. Neste sentido, o Instituto de Criminalista do 
Paraná, através do seu Laboratório de Hipnose Forense, que é o único da América Latina a proceder desta maneira, utiliza técnicas hipnóticas que 
visam reconstituir as memórias bloqueadas de vítimas e testemunhas de diversos casos criminais, auxiliando a Polícia Civil na coleta de indícios 
de autoria e materialidade dos crimes, principalmente por meio da "representação facial humana" (retrato falado). O presente projeto de pesquisa 
visa, portanto, estudar esta técnica policial de cunho indiciário, objetivando esclarecer os métodos empregados no procedimento hipnótico no pro-
cedimento pré-processual (inquérito) e a sua adequação aos princípios que regem o direito processual penal, através da revisão teórica de conceitos 
elementares do processo penal, tais como os das provas e dos indícios, além de conceitos psicanalíticos e referentes à hipnose e suas diversas 
escolas. Além disso, será realizada pesquisa de campo objetivando elucidar como se dá o emprego desta técnica, inclusive com entrevista e (se pos-
sível) acompanhamento presencial à sessão hipnótica realizada pelo perito criminal Dr. Rui Fernando Cruz Sampaio, hipnólogo, médico psiquiatra, 
psiquiatra forense e psicólogo clínico, que utiliza a hipnose como modo de extrair em depoimentos indícios das vitimas e das testemunhas que, 
porventura, bloquearam o acesso mental às memórias do fato, além do levantamento empírico de casos concretos em que a hipnose foi empregada 
no curso do processo penal, mais especificamente em depoimentos de vítimas e testemunhas de crimes, com a planificação dos dados estatísticos 
referentes à aceitação, ou não, destas provas/indícios nos Tribunais pátrios. Por tratar-se de pesquisa em início de execução (abr/2013) ainda não 
existem resultados para esta pesquisa, os quais estão previstos (de acordo com o cronograma da iniciação científica) para o final do ano de 2014, 
com a publicação de um artigo científico.

O VALOR PROCESSUAL CONFERIDO AOS DEPOIMENTOS COLHIDOS 
MEDIANTE HIPNOSE NO PROCESSO PENAL BRASILEIRO

Aluno de Iniciação Científica: Lucas Paupério Henche (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (N)
Orientador: Jacinto Nelson de Miranda Coutinho
Departamento: Direito Penal e Processual Penal
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Processo Penal, Provas, Hipnose
Área de Conhecimento: 60102039 

A instituição do Tribunal do Júri, garantida no artigo 5º da Constituição de 88, foi criado em nome da participação popular nas decisões de casos que 
ao Tribunal compete decidir, ou seja, crimes dolosos contra a vida, elencados nos artigos 121 a 127 do Código Penal. Para dar começo a pesquisa, 
buscamos estudar a formação do Tribunal do Júri, a sua história e fases. O início das pesquisas foi focado em leituras a respeito do aspecto teórico 
do Tribunal do Júri. As decisões tomadas no Tribunal Popular não devem ser modificadas em tribunais togados, e por isso o princípio da plenitude 
da defesa precisa ser bem assegurado neste julgamento, precisa ser ampla a garantia de defesa do réu, devendo ser plena, ainda que esta plenitude 
por muitas das vezes seja travada por questões de defeitos por parte da própria defesa. O Tribunal do Júri teve a competência ampliada com a Lei 
9.299/1996, cabendo á ele julgar também os crimes dolosos conta a vida quando cometidos por militares, não mais cabendo à justiça militar. Os 
homicídios praticados por policiais militares em serviço e o julgamento destes crimes são elementos que, ao serem analisados, revelam uma série 
de influências dos valores morais, da cultura do medo, do preconceito e da discriminação social sobre as ações policiais. Para além da pressão 
social naturalizada, a hierarquia do sistema policial militar ligada à política exercida por papeis como do secretário da segurança pública legitimam 
a violência institucionalizada contra essas minorias.Nas decisões proferidas no Tribunal do Júri percebe-se, nos casos dos crimes cometidos por 
policiais militares, uma aceitação por parte dos jurados, como se o ocorrido fosse, mesmo que lamentável, necessário. Ou melhor, manifesta-se o 
sentimento de desejo de extermínio dos que são, teoricamente, perigosos para o resto da população. As pessoas não se reconhecem na vítima, mas 
na vontade de se sentirem seguras, e se a morte for necessária, não há o que ser feito. É aí que a reflexão quanto ao sentimento moral nas ações 
policiais se intensifica. Neste sentido, planejamos oaprofundamento na questão deste sentimento moral do qual a ação policial é carregada, e desse 
anseio pela segurança à preço de mais violência, porém canalizada para determinados grupos sociais.

COLETA DE DADOS E ANÁLISE DE JULGADOS PELO TRIBUNAL DE JUS-
TIÇA, CURITIBA - SENTIMENTO MORAL DA COMUNIDADE NAS AÇÕES 
DOS POLICIAIS MILITARES.

Aluno de Iniciação Científica: Thais Candido Stutz Gomes (IC-Voluntária)
Curso: Direito (N)
Orientador: Priscilla Placha Sá
Departamento: Direito Penal e Processual Penal
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Sentimento Moral, Polícia Militar, Segurança Pública
Área de Conhecimento: 60102020 
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O estudo sobre a função social do processo demanda a adoção de uma perspectiva constitucional sobre a jurisdição e seu papel. O poder judiciário 
é uma expressão do poder estatal, portanto, deve permear sua atuação pelos valores trazidos pela ordem constitucional. Em destaque temos os 
fundamentos e objetivos da República Federativa do Brasil preconizados nos artigos 1º e 3º da Carta Magna. Nesta seara, o processo civil não pode 
se desligar do seu escopo social, devendo o magistrado, na resolução da lide, atuar em respeito aos direitos fundamentais, buscando uma justiça 
material nos moldes no pretendido pela Constituição, de forma que o resultado do processo reflita os objetivos constitucionais. Esta lógica implica, 
por vezes, a redução do formalismo, transformando o processo em um meio para atingir fins. Outra conseqüência desta racionalidade é a necessida-
de de quebra do mito da “neutralidade” do juiz, já que este deve assumir um papel cidadão, sensível às necessidades e exigências da comunidade, 
assumindo uma posição ativa na construção de uma sociedade justa, livre e solidária. No âmbito dos conflitos urbanos pela propriedade esta fun-
cionalidade social que deve ser atribuída ao processo civil ganha especial importância. No contexto social brasileiro, não raro, grupos de pessoas 
ocupam áreas urbanas gerando litígios que são levados ao judiciário. Nestas situações, compreendemos que o magistrado aglutina grande poder de 
transformação social, vez que sua decisão, para além dos objetivos das partes individualmente consideradas, gera impacto no corpo social como 
um todo. Assim, diante destes casos, entendemos que o julgador não pode se desvencilhar do seu papel social, devendo direcionar sua atuação no 
sentido de concretização dos valores, princípios e objetivos constitucionalmente previstos.

A FUNÇÃO SOCIAL DO PROCESSO CIVIL NOS CONFLITOS URBANOS 
PELA PROPRIEDADE

Aluno de Iniciação Científica: Fabiana Piazzetta (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Manoel Caetano Ferreira Filho
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Função Social, Processo, Poder Judiciário
Área de Conhecimento: 60102047 

Tem-se como objetivo principal desta Iniciação Científica a análise de viabilidade de acesso à arbitragem (tanto no âmbito material, quanto processu-
al) na medida em que se classifica tal instituto como jurisdição ou não. O instituto da arbitragem tem ganhado relevância no processo civil brasileiro, 
já que é um meio alternativo de solução de conflitos bastante eficaz, pois conta com uma dinâmica mais informal do que a jurisdição estatal propria-
mente dita e, ao mesmo tempo, é capaz de resolver os litígios de forma mais aprofundada, já que os árbitros tendem a ser especialistas, e não genera-
listas (como observamos nos órgãos judiciais).Se no Brasil há a política de acesso aos mais diversos meios a fim de tutelar os direitos dos cidadãos, 
faz-se necessário avaliar o impacto da adoção da arbitragem com o incentivo do Estado nas relações em que mais se verifica a necessidade de uma 
aplicação da justiça mais célere e efetiva. Essas relações ocorrem nas comunidades mais carentes, cujas partes são pessoas pobres e que, muitas vezes, 
dependem de uma solução rápida do judiciário para ter seus direitos preservados, como o direito à moradia, à alimentação, à informação, educação 
etc.).Se houver a possibilidade de intervenção do Estado na arbitragem (não no método processual da arbitragem, ou na autonomia das partes, mas 
sim na possibilidade de efetivar o acesso a esse instituto), haveria, por certo, uma ampliação da proteção dos direitos da sociedade brasileira. Desta 
forma, pretende-se verificar quais são as limitações ao acesso a esta medida já que, se ela garante um acesso simplificado aos direitos dos cidadãos, 
deveria ser utilizada em larga escala. Entretanto, a utilização deste instrumento e dessa forma de resolução de conflitos em grande abrangência de-
pende da efetiva participação do Estado nessas relações, de acordo com a classificação da arbitragem como jurisdição.

ARBITRAGEM COMO JURISDIÇÃO E AS LIMITAÇÕES A SEU ACESSO 

Aluno de Iniciação Científica: Cassiana Knapik Calixto (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (N)
Orientador: Sérgio Cruz Arenhart
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Arbitragem, Jurisdição, Acesso
Área de Conhecimento: 60102047 
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todas as hipóteses em que a decisão impugnada estivesse despida de “lesão grave ou difícil reparação” à parte. O objetivo da reforma consistiu em 
desafogar os Tribunais, sem, no entanto, privar a parte de uma decisão colegiada quanto à matéria. Tanto isso que a decisão de conversão poderia 
ser objeto de agravo interno. O resultado buscado pela reforma não foi atingido. Pelo contrário, apenas criou a possibilidade de interposição de mais 
um recurso. Portanto, o movimento de restrição do agravo iniciado em 2001, por não ter alcançado nenhuma efetividade, foi completado com a lei 
11.187 de 2005, que dispõe ser obrigatória a conversão de agravo de instrumento em agravo retido e esta, irrecorrível. Conforme explica a Ministra 
do Superior Tribunal de Justiça, Nancy Andrigui, a cultura jurídica brasileira sempre repudiou a consumação de potenciais lesões por ato de uma 
única autoridade. Portanto, privar o jurisdicionado, por uma alteração legislativa, do direito de apreciação por órgão colegiado seria admitir uma 
afronta à ordem jurídica nacional. Por isso, apesar de buscar solucionar o problema da morosidade do Poder Judiciário, a supressão do recurso da 
decisão de conversão acaba por fazer renascer a utilização do mandado de segurança contra decisão do juiz. Apesar da intenção do legislador de 
diminuir a quantidade de processos em trâmite em 2o grau no Judiciário, este objetivo não poderá se sobrepor ao direito a uma tutela efetiva para 
a parte agravante. Tratando-se de um caso de urgente apreciação, sob pena de perda do objeto da demanda, há casos que devem ser apreciados no 
momento do recebimento do recurso, e não preliminarmente à apelação, como seria, caso convertido a modalidade do agravo pelo relator. Diante 
desse cenário, da ausência de previsão legal de recurso para a decisão de conversão do agravo de instrumento em agravo retido, analisa-se a possi-
bilidade e em quais casos seria viável a impetração de mandado de segurança contra a decisão do relator, verificada decisão suscetível de causar à 
parte lesão grave e de difícil reparação.

IMPLICAÇÕES PRÁTICAS DA EVOLUÇÃO DA DISCIPLINA DO AGRAVO 
NO DIREITO BRASILEIRO

Aluno de Iniciação Científica: Fernanda Aranha Hapner (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Manoel Caetano Ferreira Filho
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Agravo de Instrumento, Regime Agravo, Mandado de Segurança
Área de Conhecimento: 60102047 
A reforma no Código de Processo Civil pela Lei 10.352/ 2001 passou a prever a conversão do agravo de instrumento em retido, pelo relator, em 

A integral efetivação do direito fundamental de acesso à jurisdição, garantido no art. 5º, XXXV da Constituição Federal de 1988, depende da ga-
rantia da justiça gratuita e da assistência judiciária, que não se confundem: aquela é mais ampla do que esta, envolvendo uma prestação positiva 
do Estado. A justiça gratuita - entendida como isenção do litigante em relação ao pagamento de custas, despesas e demais incidências financeiras 
do processo judicial - é regida pela lei 1.060/50, cujos dispositivos não dão conta da realidade jurídica atual. Isso é percebido sobretudo no que 
diz respeito aos critérios para a sua concessão, pois ao mesmo tempo em que se pretende ampliar o alcance do direito, uma vez que nos termos do 
artigo 4º da referida lei ela deve ser concedida a qualquer sujeito que se declare em condição de necessidade financeira, a concessão indiscriminada 
do benefício processual acaba tendo reflexos negativos à própria estrutura jurisdicional. De outro lado, a dúvida quanto à forma mais adequada 
de selecionar os necessitados acaba criando barreiras inaceitáveis ao acesso daqueles que precisam da justiça gratuita para defender seus direitos 
em juízo. Essas questões acabam desvirtuando a aplicação do direito à justiça gratuita, inviabilizando a concretização adequada desse instituto. 
Portanto, parece evidente que a aplicação do instituto deve ser readequada; embora uma reformulação legislativa se faça necessária, fundamental é 
uma mudança de mentalidade dos julgadores – os quais devem atuar nesse tema com mais sensibilidade e razoabilidade -, a fim de que, de fato, seja 
proporcionada a gratuidade a todos os sujeitos dela necessitados, e somente a eles. O projeto de novo Código de Processo Civil, ainda que tenha 
apresentado melhorias no tema da gratuidade, perdeu a chance de resolver os problemas existentes no sistema atual.

O DESVIRTUAMENTO DA JUSTIÇA GRATUITA E A NECESSIDADE DE 
READEQUAÇÃO DOS CRITÉRIOS PARA SUA CONCESSÃO.

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Wollertt de França (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Manoel Caetano Ferreira Filho
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Acesso à Jurisdição, Justiça Gratuita, Lei 1.060/1950
Área de Conhecimento: 60102047 
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A pesquisa propõe uma análise da evolução histórica do processo civil, na tentativa de compreender a figura do magistrado. Há de se pontuar bre-
vemente a diferença de revelação da jurisdição em cada época, bem como de que maneira o contexto histórico influenciou o direito. Será realizado 
um estudo comparativo das concepções de processo do Estado Liberal e do Estado Constitucional. No século XIX, o Estado Liberal de Direito 
introduziu o princípio da legalidade como fundamento da ordem jurídica. Isto porque antes, no antigo regime, imperava o absolutismo jurídico, 
com decisões meramente políticas. Logo, era necessária a participação popular na aprovação das leis – daí a importância do princípio da legalidade. 
Posteriormente, inaugurou-se o Estado de Direito Constitucional. Aqui se caracteriza a fase da instrumentalidade do processo como ferramenta de 
garantia dos direitos fundamentais. A Constituição adentra ao centro do ordenamento jurídico, com eficácia plena, subordinando as demais normas 
do direito e, diante disso, o processo civil. Da supremacia dos princípios constitucionais emergiu a necessidade de uma atuação jurisdicional efetiva, 
que garantisse a justiça no caso concreto. Nesse sentido, o estudo pondera acerca dos poderes instrutórios do juiz contidos no Código de Processo 
Civil, em face ao princípio dispositivo, bem como ao que tange o princípio da imparcialidade, para uma função construtiva e criativa da norma. 
Artigos como o 130, 440 e 462 do referido diploma são reflexos da direção do processo pelo magistrado. Por fim, através da presente pesquisa, 
objetiva-se questionar o fenômeno da amplificação do Poder Judiciário em detrimento dos outros poderes do Estado, bem como as causas e os 
resultados do ativismo judicial no Brasil. Para tanto, coloca-se que a judicialização e o ativismo judicial são distintos no cenário jurídico brasileiro, 
sendo a primeira um resultado do controle de constitucionalidade difuso por vontade do legislador e o segundo uma ação voltada para algo além do 
que foi proposto pela lei. É preciso falar sobre a atuação do Supremo Tribunal Federal como órgão político. Mais que isso, a politização da justiça 
e a legitimidade do Poder Judiciário para agir, muitas vezes, além do lhe foi previsto na Constituição Federal. 

A ANÁLISE HISTÓRICA DO PROCESSO CIVIL E A FIGURA DO JUIZ 

Aluno de Iniciação Científica: Luisa dos Santos Meister (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Elton Venturi
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Magistrado, Análise Histórica, Ativismo Judicial 
Área de Conhecimento: 60102047 

A arbitragem vem se consolidando cada dia mais no cenário jurídico nacional graças as suas enormes vantagens, em especial a agilidade do proce-
dimento arbitral. Nesse sentido, são diversos os sujeitos que tem optado pelo procedimento arbitral. Esta realidade se torna ainda mais evidente no 
âmbito empresarial, em que a dinamicidade é tida pressuposto básico da ativdade. Dentre as possíveis questões que surgem no direito empresarial, 
o presente trabalho se prestou a estudar a possibilidade que uma massa falida figurar no polo ativo de um procedimento arbitral. Desta forma, pri-
meiramente foi necessária uma análise de a quem é dada a possibilidade de pactuar uma convenção arbitral e quem é capaz para dispor acerca da 
solução de seus litígios. Em seguida, partiu-se para análise, através de casos concretos, das diversas hipóteses em que a massa falida é parte na ar-
bitragem e as principais questões que são sucitadas. Tais hipóteses ocorrem, principalmente, de duas formas, as quais divergem quanto a pactuação 
da convenção de arbitragem. A primeira delas é aquela em que a cláusula arbitral é pactuada pela empresa ainda enquanto empresa reguar, dentro 
de um de seus contratos mercantis. Nesta hipótese, as dúvidas que surgem são menos complexas e mais facilmente sanáveis, elas atinem principal-
mente ao fato de a massa falida figurar em um dos polos da arbitragem pois teria ela direitos indisponíveis, além do que existiria o princípio do juízo 
universal de falências que acabaria por afastar o procedimento arbitral e o Administrador Judicial não teria poderes para instaurar o procedimento. 
A outra hipótese seria aquela em que o compromisso arbitral ele mesmo é pactuado pelo Administrador Judicial, o que suscita maiores questões por 
trazer desde o início um questionamento acerca de sua validade, já que é possível que se afirme que tal administrador não pode transigir acerca dos 
bens da massa falida e assim não sendo capaz de pactuar tal compromisso. Desta forma resta claro que existem três principais matrizes de análise: a 
disponibilidade dos bens em litígio e a capacidade de transacioná-los; o principio do juízo universal em falências e a arbitragem; e os poderes con-
cedidos ao Administrador Judicial. A presente pesquise se debruçou, principalmente, sobre estas questões à luz dos casos paradigmáticos julgados 
pelo STJ envolvendo disputas similares. 

A POSSIBILIDADE DA PARTICIPAÇÃO DE UMA MASSA FALIDA EM UM 
PROCEDIMENTO ARBITRAL E OS ENTRAVES IMPOSTOS PELO ORDE-
NAMENTO JURÍDICO VIGENTE

Aluno de Iniciação Científica: Giovana Treiger Grupenmacher (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Eduardo Talamini
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Arbitragem, Massa Falida, Controle
Área de Conhecimento: 60102047 
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A arbitragem vem se consolidando cada dia mais no cenário jurídico nacional graças as suas enormes vantagens, em especial a flexibilidade do 
procediemtno arbitral. Nesse sentido, é importantíssimo analisar como se trata a flexibilidade das normas no momento da instrução probatória, 
que é justamente o momento processual em que se faz necessário um procedimento adequado a atender as exigências de conflitos complexos que 
não serão solucionados facilmente por um procedimento rigoroso que não comporte adaptações. Nada obstante, deve-se sempre recordar que as 
flexibilizações do procedimento se destinam a um fim e possuem limites. O presente trabalho visou estudar como se pode flexibilizar o procedi-
mento arbitral, quais são os seus limites e de que modo o poder judiciário poderá intervir para garantir que esses limites sejam respeitados. Assim, 
analisou-se o problema em duas etapas. Primeiro, estudou-se o que se quer dizer com flexibilidade do procedimento arbitral. A possibilidade das 
partes escolherem as normas adequados ao conflito existente decorre diretamente do princípio da autonomia privada, que é um dos fundamentos da 
arbitragem. Dentro desse contexto, a doutrina aponta a existência de duas vertentes a respeito do que é a flexibilidade do procedimento arbitral, uma 
defende a possibilidade de criação de normas procedimentais e outra defende a possibilidade de adaptação dessas normas. Em ambos os casos, as 
partes elegem as normas ou modificam as normas conforme lhes é conveniente para a solução do litígio, facilitando assim a obtenção de uma solu-
ção mais adequada às partes. No entanto, o próprio princípio da autonomia privada é limitado, sendo limitado também esse poder que as partes têm 
de flexibilizar o procedimento arbitral. A doutrina aponta a existência de quatro grupos de limites à criação e à adaptação do procedimento arbitral, 
quais sejam: bons costumes e ordem pública; contraditório, igualdade, imparcialidade, livre convencimento; regras cogentes da Lei 9.307/1996; 
direito processual constitucional. A flexibilização do procedimento arbitral é limitada por essas balizas com o intuito de preservar a legitimidade 
e eficácia das sentenças arbitrais. Por fim, analisa-se qual o efeito do desrespeito desses limites e de que forma o poder judiciário pode intervir e 
controlar a arbitragem. 

A FLEXIBILIDADE DO PROCEDIMENTO ARBITRAL NA FASE INSTRUTÓ-
RIA E O SEU CONTROLE PELA VIA JURISDICIONAL

Aluno de Iniciação Científica: Ricardo de Paula Feijó (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Eduardo Talamini
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Arbitragem, Procedimento, Controle
Área de Conhecimento: 60102047

O estudo em questão visou, principalmente, à compreensão do instituto da tutela inibitória no processo civil, com especial foco à sua aplicação 
no Direito Ambiental e na proteção ao meio ambiente. Pautando-se em uma visão crítico-racional da ferramenta em análise, foram empreendidos 
estudos relacionados aos novos limites dessa figura jurídica emergencial, bem como suas reais possibilidades de aplicação nas garantias constitucio-
nais ambientais. Um aspecto abordado no decorrer da pesquisa foi a importância em se dispor de tutelas específicas de direitos, de modo a melhor 
garantir sua efetividade e impor sua realização, quer ao devedor originário da obrigação, quer à coletividade, comunicando o Direito Processual com 
a esfera material. Traçou-se primeiramente um panorama geral da figura da tutela inibitória no direito contemporâneo, dando especial enfoque a 
alguns pontos de maior relevância na configuração do instituto - como a distinção entre dano e ilícito - e, mais adiante, passou-se à análise específica 
da aplicação desta ferramenta ao campo do Direito Ambiental. Ao final do desenvolvimento desta pesquisa, foram formulados relatórios referentes 
aos principais pontos estudados, de modo a salientar os aspectos emblemáticos e particulares da aplicação desta forma de amparo jurídico ao Direito 
Ambiental e a limitação que essa tutela específica ainda encontra em sua aplicação prática. Em suma, a pesquisa buscou abordar os conceitos e 
pressupostos básicos do tema em análise, indicando, ainda, a legislação pertinente, os principais posicionamentos doutrinários e a atual posição dos 
Tribunais acerca da efetivação desta figura de processo civil. Por fim, objetivou-se formular algumas conclusões - ainda que não absolutas - no que 
concerne à real função da tutela inibitória no Direito Ambiental, e de que maneira ela pode ser melhor aplicada e efetivada, de modo a salvaguardar 
as garantias dos direitos ao meio ambiente.

A FIGURA DA TUTELA INIBITÓRIA NO DIREITO AMBIENTAL 

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Gmach Philippi (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Elton Venturi
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Processo Civil, Tutela Inibitória, Direito Ambiental
Área de Conhecimento: 60102047 
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O processo como meio de solução da lide é utilizado desde tempos imemoriais, porém, é na Roma Imperial que ele começa a adquirir procedimen-
tos e rituais semelhantes ao modelo atual. O processo é a formalização do Estado como meio neutro na resolução dos conflitos entre particulares e 
entre estes e instituições representantes do Poder Público. Suas normas vêm sofrendo constantes adaptações no tempo, que buscavam, inicialmente, 
a implantação do devido processo legal e atualmente, a eficácia e eficiência dos procedimentos processuais, trazendo mais rapidez à finalização 
da lide. É a celeridade processual um dos principais meios de trazer Justiça às partes, diminuindo a incredulidade no poder de conciliação estatal 
e evitando danos às partes, que podem ter seus direitos prejudicados de maneira irreversível. Com o projeto de um novo Código de Processo Civil 
em tramitação no Congresso vêm à tona questionamentos não apenas sobre a adaptação dos processos e seus métodos, mas também os custos de-
correntes destas mudanças. Através de uma análise bibliográfica no meio jurídico e contábil, e de uma pesquisa de levantamento (ou survey) entre 
os profissionais do Direito, este trabalho busca avaliar as despesas totais das constantes adaptações que sofrem as leis processuais. Isso abrange 
desde a correta avaliação contábil dos custos numa organização no modelo dos escritórios advocatícios, até do tempo gasto pelo jurista nesta 
atualização; duas questões que ensejam profundas ponderações em cada caso concreto, tendo em vista sua intangibilidade. Essa base da avaliação 
auxiliará numa busca segura dos reais custos decorrentes de processos de longa duração, que passam por diversas mudanças em suas estruturas e 
que implicam num constante aprimoramento do profissional e de seu trabalho, objetivando uma avaliação mais real do honorário advocatício a ser 
cobrado, remunerando de forma justa e valorizando o profissional.

OS CUSTOS PARA AS ADAPTAÇÕES ÀS MUDANÇAS NO CÓDIGO DE 
PROCESSO CIVIL

Aluno de Iniciação Científica: Stéphanie Luíse Pagel Scharf (Pesquisa voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Eduardo Talamini
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Custos Processuais, Mensuração do Tempo de Atualização, Mudanças no CPC
Área de Conhecimento: 60102047 

As sensíveis questões referentes ao biodireito e à bioética têm, com freqüência cada vez maior, ocupado espaço em nossos tribunais. No ano de 
2012, o Supremo Tribunal Federal julgou a ADPF n. 54, em que se requeria a interpretação conforme a Constituição dos artigos 124, 126 e 128 
do Código Penal, buscando a descaracterização da interrupção da gravidez em casos de anencefalia como “aborto”. No julgamento da ADPF n. 
54, a Suprema Corte brasileira reforçou posição já assumida quando do julgamento da ADIN n. 3510 (que julgou constitucional o art. 5º da Lei 
de Biossegurança), no que diz respeito ao estabelecimento de uma nova posição jurídica a respeito da “vida humana”. No julgamento de ambas as 
ações, o STF buscou deixar claro que as indagações metafísicas, filosóficas ou religiosas a respeito do “início da vida” não podem ocupar espaço 
central no debate jurídico, vez que carecem de unanimidade científica; o que o direito deve buscar, essencialmente, é o momento a partir do qual a 
vida humana embrionária deve ser destinatária de tutela do ordenamento jurídico. Assim, as discussões iniciadas quando do julgamento da ADIN 
n. 3510 parecem ter sido amadurecidas e consolidadas no julgamento da ADPF n. 54, com a delimitação de ao menos dois critérios objetivos para 
estabelecer o marco a partir do qual a vida, por assim dizer, ingressa no direito: a viabilidade de vida extrauterina (ou mesmo de fecundação, no 
caso de embriões crioconservados) e o início da atividade cerebral. O STF delimitou, ainda, a impossibilidade de estender aos embriões (ao menos 
àqueles que não preencherem os critérios acima indicados) proteção jurídica idêntica àquela destinada às pessoas já nascidas, consolidando certa 
noção de que a existência do embrião se traduz em “potencialidade” de existência humana (no sentido aristotélico de potência) e possui apenas 
expectativas de direitos (inclusive de direito à vida, no específico caso da anencefalia). Paralelamente a isso, a ADPF n. 54 representou significativa 
vitória feminista, assegurando maior autonomia da mulher no que diz respeito a seus direitos reprodutivos e à possibilidade de autodeterminação 
durante a gestação, mitigando a perspectiva utilitarista e instrumental à qual a mulher é submetida durante a gravidez (a controversa obrigação 
moral/social de levar a gravidez a termo, independente das circunstâncias, tal qual propõe o Estatuto do Nascituro).

ANTECIPAÇÃO TERAPÊUTICA DO PARTO NOS CASOS DE ANENCEFALIA 

Aluno de Iniciação Científica: Sergio Luiz Beggiato Junior (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Elimar Szaniawski Colaborador: Elisa Camargo Padilha
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Anencefalia, Aborto, Personalidade
Área de Conhecimento: 60102047 
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A afirmação do Estado de Direito e da força normativa da Constituição acabaram por alçar os princípios e direitos fundamentais nela enunciados a 
um patamar de destaque nunca antes visto; há sistema jurídico neles alicerçado que formalmente protege os direitos de maneira bastante robusta. 
Entretanto, salta aos olhos as constantes violações aos direitos perpetradas cotidianamente: inúmeros cidadãos estão em uma situação de absoluta 
vulnerabilidade sem acesso a condições mínimas de saúde, educação e moradia que certamente violam a dignidade humana. O fato é que grande 
parcela da população desconhece seus direitos, sua própria Constituição e o que ela representa. Não se manifesta o interesse na participação política 
e na construção democrática que é essencial. Ao mesmo tempo, há inúmeras demandas judiciais embasando seus pedidos nos direitos fundamentais, 
que em realidade são usados cada vez mais como argumento meramente retórico com caráter absoluto; não há a preocupação com a adequação do 
direito invocado no caso, ele é um mero curinga a ser usado como argumento para demandas muitas vezes frívolas. Não se volta atenção, portan-
to, nem aos recursos limitados que o Estado dispõe sendo necessário o enfrentamento da reserva do possível, bem como a discussão de decisões 
políticas em uma esfera macro, coletivamente, que é a base da construção democrática. Ressalta-se ainda, o completo esquecimento dos deveres 
fundamentais, que apesar de seu atual desprestígio, são essenciais na formação do estatuto jurídico do cidadão. É necessária a construção de uma 
cultura constitucional, juntamente com a participação popular, com a paulatina formação de Públicos Participativos que empoderem e aproximem 
os cidadãos dos centros de decisão, com especial destaque na accountability social e na atuação das extensões universitárias.

A BANALIZAÇÃO DOS DIREITOS FUNDAMENTAIS: COMO ISTO SE TOR-
NA UM OBSTÁCULO A SUA EFETIVAÇÃO

Aluno de Iniciação Científica: Fernanda Lissa Fujiwara Homma (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Egon Bockmann Moreira
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Direitos Fundamentais, Participação Popular, Democracia
Área de Conhecimento: 60102055 

O trabalho aborda a liberdade de expressão no contexto do constitucionalismo e democracia contemporâneos. Em sociedades complexas, os meios 
de comunicação de massa exercem o papel de mediação das relações que ocorrem no espaço público. Em razão das limitações (temporais ou ma-
teriais) dos instrumentos de veiculação de informações, o ato de informar envolve a necessária seleção dos fatos que se tornarão conhecidos. Além 
disso, a informação é acompanhada da interpretação dos fatos narrados, frequentemente acompanhada de juízos de valor (explícitos ou implícitos), 
frequentemente singelos, mas que influem no "sentimento" com o qual a mensagem é recebida. Nessa perspectiva, o trabalho analisa a importância 
da liberdade de expressão e o papel dos meios de comunicação de massa na formação da opinião. Verificada a relevância (ou não) dos meios de 
comunicação na formação da opinião, o trabalho se volta para a análise dos fatores determinantes do que será (ou não) divulgado, para, a partir das 
conclusões anteriores, repensar as formas juridicamente possíveis para a regulação da mídia. Na sequência o trabalho discute o direito fundamental 
à informação e a liberdade de expressão em relação às políticas públicas de informação e comunicação tendo em vista o caráter privado e público 
dos meios de comunicação de massa. Ainda, analisa o papel do Estado na execução das políticas de comunicação e informação, refletindo sobre 
a regulação dos meios de comunicação de massa sob a perspectiva da tensão que envolve a regulação da liberdade de expressão, sua finalidade 
e limites, que permitam distiguir entre a regulação promotora da liberdade, do debate robusto e plural, e a censura incompatível com o Estado 
Democrático de Direito.

LIBERDADE DE EXPRESSÃO: MEIOS DE COMUNICAÇÃO DE MASSA E 
REGULAÇÃO

Aluno de Iniciação Científica: Diego Motta Ramos (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (N)
Orientador: Vera Karam de Chueiri
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Liberdade de Expressão, Meios de Comunicação de Massa, Regulação
Área de Conhecimento: 60102055 
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O presente artigo visa, em primeiro lugar, apresentar o atual quadro institucional da União Européia e o seu processo decisório. Este estudo inicial é 
essencial para se realizar, em seguida, uma análise da política de coesão econômica e social do bloco. A política de integração regional européia será 
analisada em sua totalidade: definição, evolução histórica, fundos estruturantes e resultados obtidos. Através de pesquisas e estudos recentes se bus-
cará compreender em até que ponto essas políticas contribuíram para o desenvolvimento do bloco e o quão essencial elas são para a sua constante 
evolução. Em seguida, realizar-se-á uma análise conjuntural do Mercosul e de sua situação atual, para então se avaliar a carência de uma política de 
coesão econômica e social no bloco. Procura-se entender o quanto a falta dessas políticas está afetando o Mercosul e qual o melhor caminho para, de 
fato, implementá-las. O objetivo final é demonstrar que os blocos regionais só evoluem de maneira constante quando a liberalização dos mercados 
e a implementação de uma política de coesão economia e social que busque atenuar as diferenças regionais são consideradas imperativos políticos 
de mesmo valor. O exemplo europeu demonstra que as ambições dos agrupamentos regionais podem ser maiores e mais completas, almejando uma 
união solidária, social e cidadã, que expanda os seus louros para a totalidade dos indivíduos envolvidos, e não somente para aqueles que habitam 
as regiões mais desenvolvidas e logo mais aptas a serem favorecidas pela abertura dos mercados. Em um momento em que o processo evolutivo 
do Mercosul encontra-se estagnado, procura-se evidenciar que, ao aliar uma maior abertura comercial e uma sólida política de desenvolvimento 
regional, o bloco poderia reemergir como instrumento relevante para o progresso da região. 

O DESENVOLVIMENTO DOS BLOCOS REGIONAIS E AS POLÍTICAS DE 
COESÃO ECONÔMICA E SOCIAL: A UNIÃO EUROPEIA E O MERCOSUL. 

Aluno de Iniciação Científica: Vinicius Kuczera Zampier (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Tatyana Scheila Friedrich
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Desenvolvimento Regional, União Europeia, Mercosul 
Área de Conhecimento: 60102071 

O presente trabalho busca efetuar um estudo comparativo entre os diversos instrumentos normativos, tratados e declarações internacionais em 
defesa dos refugiados em relação à realidade fática encontrada por eles no Brasil. Isto porque a pesquisa revelou que, embora estes mecanismos 
busquem garantir o mais alto nível de proteção e integração, esta não tem sido a realidade vivida por muitos dos que chegam às terras tupiniquins 
em busca de uma nova sorte. Desde problemas na saída do país de origem, passando pela fronteira, chegando ao Brasil e até o ponto de tentar 
construir uma nova vida, a realidade daqueles que buscam o status especial de refugiado tem se revelado muito diversa daquela esboçada nos 
mecanismos estudados. Dentre os problemas apontados, inefetividade de algumas provisões, ineficiência na execução de outras e, principalmente, 
falta de recursos suficientes para promover tudo aquilo que fora um dia convencionado. Atualmente constata-se a recepção cada vez maior pela 
América Latina derefugiados de todas as partes do mundo, em função de uma postura aparentementehomogênea de ampla proteção aos direitos 
humanos, em contraponto com a existênciade violações a esses mesmos direitos na própria região.No contexto da globalização, vislumbra-se que 
as fronteiras estão mais abertas aomercado que às pessoas, principalmente no que tange aos países desenvolvidos. Osconflitos armados assolam 
países africanos, asiáticos e americanos, principalmente. Assim, o contingente de pessoas forçadas a se deslocarem é cada vez maior. A América 
Latina, antes um pólo de saída de indivíduos, passou a ser uma porta deentrada, em função do desenvolvimento econômico e da posição de destaque 
na políticamundial, bem como, mais recentemente, a crise econômica que assolou a Europa. Adotou-se para tal, metodologia dedutiva, histórica, 
dialética, crítica e interdisciplinar, que permitiu a aproximação entre os resultados obtidos e a doutrina empregada na investigação, no sentido de se 
verificar a existência de distanciamento entre a ordem normativa e a realidade fática, na temática dos refugiados. Finalmente, caminha, atualmente, 
no sentido de aprofundar o estudo acerca dos entraves para efetivação da ordem normativa colocada, com foco no Brasil.

REFUGIADOS: REGULAMENTAÇÃO PRÁTICA ÀS SITUAÇÕES PRÁTI-
CAS NO BRASIL

Aluno de Iniciação Científica: Ligia Tosetto do Prado (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Tatyana Scheila Friedrich
Departamento: Direito Público
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Refugiados, Regulamentação, Situação Prática
Área de Conhecimento: 60102071 

Nº 1048

Nº 1049 Tema Projeto

Tema Projeto



46 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Adotando como marco teórico a obra “Direitos do Consumidor Endividado: superendividamento e crédito” (LIMA MARQUES e CAVALLAZZI, 
coord.), conclui-se que, no cenário atual, a nova marginalização é a exclusão do consumo. Nesta perspectiva, o crédito emerge como instrumento de 
promoção e inclusão. Não se pode ignorar, contudo, que crédito e endividamento são faces de uma mesma moeda (KOMPARATO). Nesta diretriz, 
a expansão creditícia assente na sociedade atual traz por conseqüência o crescente endividamento das famílias. Quando o nível deste endividamento 
compromete a renda de forma a prejudicar a subsistência e a dignidade tem-se o superendividamento do consumidor de boa-fé. Tal fenômeno social, 
embora tenha sido por um longo período ignorado, recebe hoje atenção dos operadores do Direito nos cenários internacional e nacional. É neste 
ditame que se destacam no contexto nacional alguns projetos pioneiros na prevenção e tratamento do superendividamento, bem como decisões 
jurisprudenciais que o afastam com base na aplicação dos direitos fundamentais nas relações interprivadas e na preservação do mínimo existencial 
(SARLET). Na seara legislativa destaca-se o Projeto de Lei do Senado nº. 283, de 2012, que visa a alterar o atual Código de Defesa do Consumidor 
para aperfeiçoar a disciplina do crédito e dispor sobre a prevenção do superendividamento. Não obstante as virtudes destas iniciativas, percebe-se 
que excluem o crédito habitacional como fonte de superendividamento. Por meio de um método dedutivo de abordagem, pretende-se demonstrar 
que, se por um lado tal modalidade de crédito, em exponencial crescimento no contexto nacional, é salutar, pois, oferecida de forma responsável 
pelas instituições financeiras, permite acesso à moradia digna, direito social constitucionalmente assegurado; por outro lado, merece cautela na 
medida em que, via de regra, compromete grande parcela do rendimento familiar por um período cada vez mais longo. Desta sorte, aumenta-se 
sobremaneira a possibilidade do crédito imobiliário cumular-se com as demais dívidas habitacionais e outras dívidas de consumo, configurando-se o 
que LEITÃO MARQUES classifica como multiendividamento; o consumidor multiendividado tem grande probabilidade de se superendividar. Para 
além de outros fatores objetivos relacionados ao superendividamento no mercado habitacional, os quais serão apontados no decorrer do trabalho, 
é oportuno salientar a sensibilidade da temática sob o prisma subjetivo, haja visto que poucos são os aspectos que preocupam mais o indivíduo do 
que a habitação. 

SUPERENDIVIDAMENTO E O MERCADO HABITACIONAL À LUZ DO DI-
REITO CIVIL CONTEMPORÂNEO. 

Aluno de Iniciação Científica: Amanda Gonçalves Benvenutti Pozzobon (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Rosalice Fidalgo Pinheiro
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Superendividamento, Mercado Habitacional, Direitos Fundamentais
Área de Conhecimento: 60103019 

As importantes mudanças vivenciadas pela sociedade mundial não poderiam deixar a ciência do direito como um caso a parte. Em um momento em 
que as organizações sociais, impulsionadas pelo galopante desenvolvimento científico e tecnológico, não mais mantém sua forma por tempo sufi-
ciente para, sobre ela, serem estabelecidas estratégias existenciais a longo prazo, o instrumento legítimo de controle e pacificação social - qual seja, 
o direito expresso pela legalidade – vê-se sem alternativas: acompanhar as modificações tecnológicas tornou-se obrigação, sob pena de distanciar-
-se dos seus objetivos e não mais ser reconhecido como espelho da comunidade que disciplina. Com efeito, a inexistência de alternativas viáveis 
e efetivas para contrapor os rumos designados pela atual conjuntura social conduz o Direito ao enfrentamento de novos e importantes desafios 
práticos e teóricos. Nesse contexto, o latente divórcio entre as noções de poder e de política, proporcionado pela fluidez das informações advinda 
da globalização e a atuação do mercado em escala mundial, demonstra ainda com mais ênfase uma nova forma de se perceber o fenômeno jurídico. 
Dessarte, procurou-se demonstrar com esse estudo que a aproximação do direito e da tecnologia, mais precisamente no que toca ao Direito Proces-
sual, não pode ser encarada como mera “digitalização do procedimento”, mas sim como um evento complexo, advindo não da discricionariedade do 
legislador ou do jurista, mas sim dos anseios e necessidades da sociedade, atrelada às mudanças de ordem política e econômica. Nesse passo, não 
seria excessivo afirmar a necessidade de uma nova teorização do Direito Processual, com o enfrentamento de questões próprias de uma sociedade 
da informação tecnológica, v.g. a noção de jurisdição em ambientes informatizados. Assim, sem a menor pretensão de esgotar o tema proposto, 
procurou-se promover um diálogo entre as ideias de processo eletrônico, ciência do direito e modernidade, tentando desvelar os pontos de toque 
entre a realidade social cada vez mais dependente e utilizadora da tecnologia e as mudanças vivenciadas no âmbito jurídico. 

INFORMÁTICA JURÍDICA E MODERNIDADE: A IMPORTÂNCIA DE UM PRO-
CESSO ELETRÔNICO COMPROMETIDO COM AS DEMANDAS SOCIAIS

Aluno de Iniciação Científica: Matheus Falk (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (N)
Orientador: Cesar Antonio Serbena
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Informática Jurídica, Processo Eletrônico, Modernidade e Direito
Área de Conhecimento: 60103000 
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A partir do berço principiológico constitucional que orienta nosso ordenamento jurídico e novos entendimentos e vibrações que temos presenciado 
em tempos hodiernos, no presente trabalho pretende-se desenvolver uma abordagem sobre a adoção homoafetiva e suas barreiras internacionais e 
nacionais de modo geral, visando o melhor interesse da criança. Busca-se mostrar que a dignidade da pessoa humana e a tutela à criança e ao adoles-
cente se sobrepõem aos preconceitos ou dificultações que engessam a sociedade. E que esta sobreposição não ocorre apenas em matéria de direito 
de família, mas em todo o ordenamento jurídico. Apesar dos princípios constitucionais e direitos fundamentais estarem como um todo unitário 
catalogados em nossa Magna Carta, existe uma evidente sobreposição da dignidade da pessoa humana. A dignidade da criança é mais importante 
do que entrelaços religiosos e obstáculos sociais. Se ela terá sua vida preservada e melhor condicionada a partir da adoção, não compreendemos a 
negação, por vezes, da adoção homoafetiva. Entende-se, portanto, que a adoção pode ser um meio para proporcionar à inúmeras crianças, que se en-
contram sem quaisquer cuidados, em todo o país, uma vida com dignidade e amor. Ainda, como respaldo legal, visa-se aprofundar no descompasso 
presente entre os princípios constitucionais. De que modo podemos compreender igualdade entre todos – entenda-se aqui o conceito pós-moderno 
de igualdade conformado na substancialidade – o da dignidade da pessoa humana mas ter ainda leis que servem de aparato para decisões desigua-
litárias? Até que ponto nosso ordenamento positivado a partir do século XVIII é suficiente, apesar de óbvias modificacões, para atender a realidade 
circundante? Questiona-se, logo, o papel do Estado, caberia, pois, à este intervir e proibir casamentos? Qual o papel da sociedade nesta decisão? 
Por que aceita-se a adoção homoparental? Ainda, pondera-se sobre a possibilidade de criar uma nova categoria para os homossexuais, a partir de 
uma nova lei poderia-se muito bem criar um novo instituto que vinculasse todos os direitos à que estão submetidos o patrimônio. Para explanar a 
modificação do entorno do Direito buscou-se teorias sistêmicas de Luhman pra fundamentar as novas vibrações que adentrariam ao código binário 
jurídico. Dentro do cenário brasileiro busca-se esclarecer vários paradigmas da adoção, suas expectativas e a excessiva disponibilidade e, de certa 
forma, rejeição de crianças que não atendem necessariamente a todas essas expectativas. 

A ADOÇÃO HOMOAFETIVA, DIREITO COMPARADO E AS BARREIRAS 
INTERNACIONAIS E NACIONAIS DA ADOÇÃO. 

Aluno de Iniciação Científica: Bruna Campos Ribas (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Ana Carla Harmatiuk Mattos
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Direito Homoafetivo, Adoção Homoafetiva, Possibilidades
Área de Conhecimento: 60103019 

Propôs-se pesquisar acerca da questão da propriedade no Brasil, mais especificamente a partir da ótica do poder, tanto econômico como político, 
e a sua intrínseca relação com o não atendimento ao direito fundamental à moradia. Partindo do pressuposto de que vivemos em um sistema 
excludente e de desigualdade de forças dentro do tecido social, mas que também exalta o princípio da dignidade da pessoa humana, o direito de 
propriedade, em muitos casos, torna-se óbice à plena observância dos direitos fundamentais dos cidadãos. As leis, as decisões judiciais e os atos do 
Poder Executivo, ao priorizarem o direito de propriedade em detrimento do acesso à propriedade, impedem a sobrevivência adequada do indivíduo, 
relegando-o à miséria. É nesse cenário que se procurou estudar a teoria dos direitos fundamentais (nos quais se inserem o direito de propriedade e 
o direito à moradia), observando alguns aspectos que os aproximam e que os distinguem, bem como analisar a jurisprudência pertinente e, a partir 
disso, relacionar os julgados com uma produção doutrinária preocupada com a igualdade material e a trilha para uma ordem sociopolítica mais justa. 
Nessa investigação por respostas efetivas, observamos que o problema se origina em fatores histórico-culturais (o patriarcalismo, o latifúndio), em 
fatores econômicos (prioridade do lucro) e em fatores políticos (tráfico de influência, conservadorismo). De fato, a construção do direito pautou-se 
pela ideia da sacralidade da propriedade privada, a qual não poderia ser questionada, dotando-se de um caráter absoluto e oponível erga omnes. O 
direito de propriedade, assegurado como direito fundamental na Constituição Federal de 1988, não pode, porém, ser compreendido dessa forma, 
carecendo de restrições compatíveis. Desse modo, apesar de a propriedade estar intrinsecamente ligada com os interesses mais escusos e inescru-
pulosos oriundos da ânsia pelo capital, verifica-se, ao mesmo tempo, que algumas soluções já constam no próprio ordenamento jurídico (como a 
função social da propriedade, instituída como reguladora e limitadora da propriedade), cabendo aos operadores e agentes públicos uma postura ativa 
e uma interpretação atenta aos princípios constitucionais e aos direitos humanos. Adotando tal comportamento é possível vislumbrar uma melhora 
na situação de grande parte da população brasileira, atualmente marginalizada e sem meios para sobreviver dignamente, afastando-se a ideia de uma 
dignidade não-ontológica que parece viger atualmente.

DIREITO DE PROPRIEDADE E A ATUAÇÃO DO PODER JUDICIÁRIO BRA-
SILEIRO NA TUTELA DOS DIREITOS FUNDAMENTAIS DOS CIDADÃOS. 

Aluno de Iniciação Científica: Andrei Toshio Hayashi (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: José Antônio Peres Gediel
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Propriedade, Processo, Judiciário
Área de Conhecimento: 60103019 
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Fruto da cientificidade preconizada pela pandectística alemã, a relação jurídica se mostra insuficiente frente aos complexos vínculos jurídicos atu-
ais. Isso porque, imbuído pelo individualismo e racionalismo, criou-se um padrão de relação jurídica abstrata, em que o indivíduo se apresentava 
como um de seus elementos genéricos, sem qualquer posição de destaque, o que levou à sua despersonalização. Além disso, sob influência do 
patrimonialismo, o ordenamento jurídico se voltou para um sujeito de direito que se resumia ao ser capaz de contratar e ser proprietário. Entretanto, 
com o advento da Constituição da República de 1988, bem como o princípio fundamental que consagra a dignidade da pessoa humana, constata-se 
o surgimento de um novo paradigma jurídico, ao qual o direito civil precisa se adequar. É preciso concretizar a promoção do sujeito de direito e sua 
prevalência em relação à autonomia da vontade, através de sua dimensão existencial. Nesse sentido, os institutos do direito civil devem estar abertos 
a essas mudanças, a fim de que estejam aptos a proclamar o indivíduo como pessoa humana, garantindo-lhe o plano extrapatrimonial de suas rela-
ções com a sociedade. Quanto à responsabilidade civil, nota-se que sua teoria busca reparar a vítima de forma integral, isto é, recompor o status quo 
anterior à violação. A dificuldade surge, no entanto, ao se tentar transportar essa racionalidade indenizatória para o ressarcimento de danos ao patri-
mônio moral do indivíduo. Assim, há amplo debate doutrinário acerca dos instrumentos utilizados para a proteção das relações extrapatrimoniais, 
a fim de que se consiga alcançar a reparação da maneira mais plena possível. Em razão dessa dificuldade em recompor interesses não materiais, 
ressalta-se a importância da função preventiva da responsabilidade civil, a qual busca dar estabilidade às relações jurídicas, oferecendo garantia de 
que os sujeitos não sofrerão danos injustos. Ainda, evidencia-se a necessidade de abandonar essa concepção predominantemente patrimonialista na 
reparação dos direitos da personalidade, pois dela decorre a falsa impressão de que basta estar disposto a pagar o preço para poder causar danos a 
alguém. Dessa forma, o presente trabalho se prestará a analisar a função da responsabilidade civil no ordenamento jurídico brasileiro, com o objeti-
vo de apontar soluções para a promoção da pessoa humana, conforme a nova ordem constitucional buscou fazê-la, através da intensificação de sua 
função preventiva e da despatrimonialização do direito civil. 

A INSUFICIÊNCIA DA CONCEPÇÃO CLÁSSICA DE RELAÇÃO JURÍDICA 
E A FUNÇÃO PREVENTIVA DA RESPONSABILIDADE CIVIL NA GARANTIA 
DAS RELAÇÕES EXTRAPATRIMONIAIS

Aluno de Iniciação Científica: Carina Grossi da Silva (IC-Voluntária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Eroulths Cortiano Junior
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Relação Jurídica, Responsabilidade Civil, Direitos Extrapatrimoniais
Área de Conhecimento: 60103019 

Os sites de compra coletiva são uma nova modalidade de varejo eletrônico que chegou ao Brasil recentemente, no ano de 2010, precisamente. Não 
obstante a novidade, os sites de compra coletiva são um verdadeiro sucesso no Brasil. Isso porque é possível encontrar produtos que são vendidos 
nesses sites com descontos que atingem a casa dos 90%. Embora sejam exitosas as vendas mediante essa modalidade de varejo eletrônico, as recla-
mações em relação aos sites de compra coletiva não param de crescer. Segundo dados do Sistema Nacional de Defesa do Consumidor (SINDEC) 
do Ministério da Justiça, quatro empresas que operam no ramo dos sites de compra coletiva, as quais ClickOn, Groupon, Peixe Urbano e Privalia, 
contam, juntas, com um total de 9607 demandas em 2012. Diante do exposto, o presente projeto de pesquisa surgiu da preocupação referente à 
reparação do consumidor lesado em virtude de transações econômicas empreendidas com sites de compra coletiva. Principalmente, quando o dano 
sofrido pelo consumidor não é diretamente causado pelo site de varejo eletrônico. Nesse contexto, mostra-se relevante a compreensão do funcio-
namento dos sites de compra coletiva. Como se verá adiante, estes sites se estruturam a partir da lógica das redes contratuais ou rede de contratos. 
Por isso, este trabalho iniciará uma abordagem a respeito das mudanças sofridas pelos contratos. O contrato atual não é mais aquele pensado para 
o século XIX. Isso reflete, em grande medida, na aceitação do fenômeno das redes contratuais. Após a análise das mudanças sentidas no âmbito 
contratual, explicar-se-á o funcionamento e estruturação da rede de contratos. A partir desses referenciais, será possível constatar que as operações 
empreendidas pelos sites de compra coletiva realmente se enquadram no molde das redes contratuais. Por fim, em relação à responsabilidade dos 
sites de compra coletiva, não restam dúvidas de que se aplica o Código de Defesa do Consumidor. Nessa perspectiva, ver-se-á que o CDC compre-
ende a estruturação das redes contratuais e por isso confere proteção especial ao consumidor, principalmente no que se refere à responsabilidade 
civil dos sites de compra coletiva.

RESPONSABILIDADE CIVIL DOS SITES DE COMPRA COLETIVA 

Aluno de Iniciação Científica: Camila Beatriz Simm (PIBIC/CNPq)
Curso: Direito (M)
Orientador: Paulo Roberto Ribeiro Nalin
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Sites de Compra Coletiva, Redes Contratuais, Responsabilidade Civil
Área de Conhecimento: 60103019 
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A prescrição e a decadência constituem-se em peculiares fatos jurídicos cuja constituição ocorre pela conjugação do elemento “decurso do tempo”, 
no cerne de seus suportes fáticos, a outros elementos, conforme a figura em análise. Tratam-se, portanto, de figuras criadas pelo Direito para tratar 
do fato (incontrolável) “decurso do tempo” diante de relações jurídicas constituídas. Nosso momento histórico remonta a uma sociedade consumei-
rista, a uma sociedade que se desenvolve, em grande parte, devido às diversas relações de consumos que se desenvolvem em escala e em rede. Dian-
te deste sem número de relações de consumo, tem o Direito a necessidade de criar soluções em duas frentes distintas: primeiramente em relação 
aos conflitos decorrentes dessas relações de consumo, e em segundo lugar de não se olvidar de seu dever de manter a paz social e, principalmente, 
de promover a segurança jurídica. O estudo da prescrição e da decadência, neste contexto, revela-se de fundamental importância. A compreensão 
dos lindes destas figuras diante do Código de Defesa do Consumidor visa, justamente, a dar-lhes uma aplicabilidade social coerente, de um lado, 
aos princípios que regem o Direito do Consumidor e, de outro, aos valores da segurança jurídica e da paz social que, em certa medida, tem sua 
concretização dependente da eficácia extintiva de situações jurídicas ativas. A análise da prescrição e da decadência no Direito do Consumidor, sob 
a égide do CDC, circunscreve-se principalmente ao estudo da responsabilidade pelo fato do produto ou serviço e da responsabilidade pelos vícios 
do produto ou serviço. O CDC instituiu prazos prescricionais acerca das pretensões reparatórias de danos, quando diante de defeitos pelo fato do 
produto ou serviço (e neste ponto trata-se de posição coerente à disciplina da matéria conferida pelo Código Civil), mas instituiu apenas prazos 
decadenciais para reclamação dos vícios do produto ou do serviço. Considerando-se que a prescrição configura-se por encobrir a pretensão, posição 
jurídica ativa de cunho dinâmico do sujeito, enquanto a decadência seria a extinção do próprio direito subjetivo do sujeito, mas em caráter estático, a 
taxação das situações que envolvem vícios do produto ou do serviço como passíveis unicamente de consumação pela decadência (considerando-se, 
portanto, que não gerariam pretensões indenizatórias) mostra-se incoerente diante da disciplina geral da matéria dada pelo Código Civil.

A PRESCRIÇÃO E A DECADÊNCIA DO CÓDIGO DE DEFESA DO CONSU-
MIDOR: CONSEQÜÊNCIAS PRÁTICAS DA INCOERÊNCIA TEÓRICA.

Aluno de Iniciação Científica: Carolina Raboni Ferreira (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (N)
Orientador: Rodrigo Xavier Leonardo
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Prescrição, Decadência, Relações de Consumo
Área de Conhecimento: 60103019 

A presente pesquisa destina-se ao estudo da adoção à brasileira, caracterizada pelo registro de filho alheio em nome próprio, através do simples regis-
tro em Cartório. Pretende-se demonstrar que tal prática, condenada no ordenamento jurídico à sanções civis e penais, é uma realidade extremamente 
frequente em todas as regiões de nosso país e, portanto, deve ser analisada para além do legalismo estreito, priorizando uma perspectiva antropológi-
ca. Isto porque, o discurso legalista simplesmente simplifica a questão, deixando de atentar-se às condições socioculturais que fundamentam tal pro-
cesso, visto que, o vínculo criado através da posse de estado de filho, mesmo que conflitante com a verdade biológica, estabelece filiação socioafetiva. 
A questão, apesar de simplificada pelo ordenamento jurídico, vai para muito além de tal análise superficial. A extrema importância do assunto está 
fundamentada no fato de que, para fazer prevalecer o princípio do melhor interesse da criança, o problema não pode ser solucionado com a anulação 
do registro apenas por não corresponder à verdade biológica. Aqui, o viés da valorização do afeto e a criação de laços que se sobrepõem ao biológico 
levam cada vez mais a jurisprudência a rever tal entendimento. Deste modo, objetiva-se demonstrar o valor do afeto juridicamente a fim de prevalecer 
o melhor interesse do abandonado. Para tanto, parte-se de uma análise das alterações nas definições de família e filiação, contrastando o Código Civil 
de 1916 com as novas relações paterno-filiais a partir do Código Civil de 2002. Ressaltam-se também os novos valores trazidos pela Constituição de 
1988, especialmente o paradigma do afeto, determinante para a alteração das relações familiares. Além disso, após análise da paternidade, posse de 
estado de filho e o instituto da adoção ao longo da história de modo geral, parte-se para um estudo mais profundo da prática corriqueira do registro de 
filho alheio em nome próprio. Percebe-se, enfim, a importância da manutenção do registro na adoção à brasileira quando presente o vínculo afetivo, 
por instrumento da posse de estado de filho, privilegiando-se então o melhor interesse do menor. 

O INSTITUTO DA ADOÇÃO E SUAS PROBLEMATIZAÇÕES 

Aluno de Iniciação Científica: Carolina Ferreira Soares (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Ana Carla Harmatiuk Matos
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Melhor Interesse da Criança, Filiação Socioafetiva, Adoção
Área de Conhecimento: 60103019 
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A Teoria Moderna da Relação Jurídica, criação da pandectística alemã, chega aos seus mais de dois séculos de aplicação com o frescor de nuvem 
de cientificidade a soprar. Pelo menos assim o é nos Tribunais, até mesmo no Parlamento. Aqueles, muitas vezes aplicam a letra fria da Lei, que por 
ocasião os legisladores moldam tomando por base situações fáticas que os doutrinadores rotulam como “relevantes” ao destino da nação. No en-
tanto, já nos tempos da fertilização in vitro, dos cadastros genéticos, do dinheiro virtual e da Constituição dita cidadã, será mesmo tão simples dizer 
o que é o que não é relevante? Será que a complexidade dos dias atuais torna mesmo a realidade, simplificada pela Teoria da Norma (e da Relação 
Jurídica), tão fácil de apreender? Primeiramente, não se pode negar a importância da compreensão da Teoria e de seus principais elementos – fato, 
sujeito, objeto e garantia. No entanto, é preciso também destrinchar os motivos que levaram o direito ocidental moderno a apropriar-se justamente 
dessa categoria como base de sua estrutura. Razões históricas justificam em grande medida a tomada das categorias teóricas da relação jurídica. 
Identificam-se primordialmente no conceitualismo alemão da Escola Histórica do século XIX os rumos que tomou o legislador brasileiro na edição 
dos Códigos Civis de 1916 e 2002. O pretenso neutralismo e cientificismo oitocentista marcam nossa histórica jurídica. Ao longo da história esses 
mitos foram sendo destruídos. A identificação do sujeito de direito como elemento da relação e o esquecimento da concretude demonstram hoje a 
insuficiência da Teoria da Relação Jurídica nos seus moldes clássicos. Ademais, o sistema das incapacidades e a atribuição jurídica de personalidade 
(capacidade de direito) aos sujeitos tornam patente a apropriação jurídica da vida latente em prol da proteção patrimonialista de poucos. Ao perceber 
o falso neutralismo das categorias da relação jurídica pode-se denunciar a quem ela serviu e continua a servir. O cotidiano nos mostra não apenas as 
injustiças advindas da inconsequente utilização dos conceitos e fórmulas, mas também o mito que sua desmedida crença revela. Portanto, ao revelar 
a insuficiência da relação jurídica clássica valoriza-se a pessoa humana real e reforça-se a ordem constitucional principiológica, que tem na pessoa 
humana e na dignidade sua principal razão de ser. 

A IDEOLOGIA E INSUFICIÊNCIA DA TEORIA DA RELAÇÃO JURÍDICA: 
UMA ANÁLISE A PARTIR DA CATEGORIA DO SUJEITO DE DIREITO. 

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Klein Gussoli (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Eroulths Cortiano Junior
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Direito Civil, Relação Jurídica, Sujeito de Direito
Área de Conhecimento: 60103019 

O presente trabalho visa analisar os direitos inerentes ao nascituro postos à necessidade contemporânea. Sob a ótica teleológica, há uma grande diver-
gência entre o conceituado ao longo dos anos e o caso concreto. Aquém da visão formalista e finalista, é preciso a elaboração de um estudo aprofun-
dado perante a esfera civil dos dias de hoje. Deste modo, far-se-á a análise lógica dos direitos da personalidade atinentes ao nascituro ante o contexto 
civil-constitucional em que estamos inseridos. Será dado enfoque à concepção dos direitos do nascituro frente à ótica hodierna, no tocante ao conceito 
de pessoa natural e a titularidade dos direitos de personalidade, fazendo uma correlação com problemáticas contemporâneas. O estudo tem o intuito 
de apresentar a análise da doutrina e jurisprudência atinentes ao tema, de modo que produzam uma reflexão acera do quadro atual do direito civil no 
que tange os direitos do nascituro. Por meio da pesquisa jurídica relativa à bibliografia histórica, tradicional e contemporânea, buscar-se-á traçar as 
transformações sofridas no direito brasileiro ao longo do tempo. Atualmente tem-se a discussão, imprescindível para o avanço do direito, acerca da 
condição jurídica do ser humano em estágio embrionário – nascituro. O início da personalidade civil, conforme o disposto no art. 2 do Código Civil, se 
dá com o nascimento com vida, entretanto a lei põe a salvo, desde a concepção, os direitos do nascituro. A delimitação do início da personalidade civil 
se faz imperiosa para a caracterização de sujeito de direito e obrigações. No direito civil pátrio, tem-se a predominância de três escolas doutrinárias, que 
deram origem a Teoria Natalista, Teoria da Personalidade Condicional e Teoria Concepcionista, que serão estudadas no presente trabalho. Vislumbra-
-se atualmente a proteção jurídica do nascituro, ante a incidência dos direitos da personalidade. No âmbito direito civil brasileiro, frisa-se a proteção 
do nascituro quanto à prestação de alimentos – alimentos gravídicos –, direitos sucessórios e reparação de danos. Ainda, tem-se a dicotomia entre os 
direitos da gestante e do nascituro, levantando a hipótese de aborto de anencéfalos, com julgados recentes a respeito. Com uma visão mais abrangente 
e sob a ótica dos direitos da personalidade, tem-se um avanço no direito civil pátrio, que, com o respaldo no direito constitucional, tem inovado a fim 
de dar garantias ao ser humano em estágio embrionário, visando à função social inerente ao Direito Civil.

A CONCEPÇÃO HODIERNA DE SUJEITO FRENTE ÀS PROBLEMÁTICAS 
CONTEMPORÂNEAS.

Aluno de Iniciação Científica: Jéssica Souza Esmeraldo (IC-Voluntária)
Curso: Direito (N)
Orientador: Elimar Szaniawski
Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Nascituro, Concepção de Sujeito, Direitos da Personalidade
Área de Conhecimento: 60103019 
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Neste trabalho, pretende-se sugerir que a teoria do fato jurídico -- da qual decorre sua teoria da relação jurídica --, de Pontes de Miranda, não é 
incompatível com as novas exigências de valoração das relações jurídicas. Sua proposta tripartite em relação ao fato, a saber, do plano da existência, 
da validade e da eficácia é atual, e independente das modificações positivas que se fizeram após o desenvolvimento de sua teoria. Embora a teoria 
não tenha sido adotada pelo Código Civil de 2002 em sua completude (não há hipóteses de inexistência), a sua aplicação é viável; e a distinção, no 
Código, entre invalidade e ineficácia é clara. O plano da existência, contudo, pode ser considerado como pressuposto a todos os fatos.Mutatis mu-
tandis, a Constituição é mais que uma mera alteração positiva, é a proposta de um novo ordenamento. Com a ideia de que os seus preceitos, princí-
pios e regras tem aplicação direta, cogente, há necessidade de reformular todas as teorias relativas às áreas específicas do direito, pois a Constituição 
tem força normativa a todas as relações. Isso trouxe uma série de inovações, recepção nas relações privadas. Esses valores são condensados em 
normas através de exigências como as da boa-fé objetiva, da isonomia (igualdade substancial), da orientação à tutela de direitos não patrimoniais. 
Sobretudo, à necessidade de se mudar o sentido de todos os direitos à garantia da dignidade da pessoa humana, valor máxime da Constituição. A 
questão é que isso não exclui a mencionada tripartição: tais valores podem ser inseridos como hipóteses de invalidade e validade.Validade é valor; 
valor que o direito dá a atos (não existe validade de fatos em sentido estrito) que, praticados, são recepcionados como válidos ou não. Incluindo-se 
as novas concepções acima. Quando o legislador instituiu que a coação é hipótese de invalidade, o valor é a liberdade. Pode-se pensar, outrossim, 
em hipóteses de invalidade por critério de justiça contratual, muitas vezes limitador da liberdade. Não é porque agora incide a Constituição que os 
atos não serão mais submetidos aos três planos.No âmbito deste trabalho, resgata-se e advoga-se pela manutenção da concepção tripartite do fato 
jurídico no âmbito da civilística. E isso se relaciona com o escopo do projeto de pesquisa da Teoria Geral da Relação Jurídica na medida em que 
são os fatos os responsáveis pelo surgimento, modificação e extinção das relações jurídicas. Ou seja, a relação jurídica depende do fato; há uma 
preeminência ontológica do fato, muito bem delimitada, sobretudo, na obra de Pontes, escopo deste trabalho.

A RECEPÇÃO DOS VALORES CONSTITUCIONAIS COMO HIPÓTESES 
DE VALIDADE NA TEORIA DO FATO DE PONTES DE MIRANDA.
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Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Direito Civil, Relação Jurídica, Plano da Validade
Área de Conhecimento: 60103019 

A presente pesquisa consiste no estudo a relação jurídica, que consiste em técnica de apreensão do direito, produto da pandectística alemã, do século 
XIX, que vem de Savigny, Puchta e Windscheid, cujo pensamento prendia-se estritamente científico, frente ao ordenamento juridico atual, que é 
axiológico e norteado por valores, culminando na rehumanização do sujeito e despatrimonialização do direito civil. A chamada despatrimoniali-
zação do direito civil é consequência da importância dada à pessoa, bem como do processo de personalização da mesma. Entretanto, não significa 
dizer que as relações de cunho patrimonial serão expurgadas do direito civil, o que entraria em contradição com o explicitado anteriormente à 
cerca da importância do direito civil para disciplinar as relações privadas, assim, quer se dizer, antes, que os valores e instituições patrimoniais 
estarão submetidos aos pessoais. Ocorre que, notadamente, no pós primeira guerra, é crescente a diferenciação entre sujeitos e grupos econômicos 
e sociais, Passa-se a levar em consideração, relativamente ao sujeito, as qualidades concretas e as funções desempenhadas, bem como a finalidade 
social das regras, vez que na sociedade atual cessa a homogeneidade própria do mercantilismo, devido à grande concentração econômica. Assim, 
questiona-se a adequação de uma técnica de apreensão do direito pautada na neutralidade frente a um sujeito concreto, que desempenha funções 
determinadas na sociedade. De fato, o direito não é mais puramente um sistema lógico, mas axiológico e ético, no qual o homem preside como o 
primeiro dos valores. Dessa forma, frente ao relevo do sujeito diante dos demais elementos da relação jurídica, é necessário o questionamento de 
um sistema neutro e abstrato, o qual o observa apenas como mais um dos elementos da relação jurídica, juntamente e sem hierarquia relativamente 
ao fato, objeto e garantia.

RELAÇÃO JURÍDICA E A REHUMANIZAÇÃO DO SUJEITO SOB A ÓTICA 
DOS DIREITOS FUNDAMENTAIS
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Departamento: Direito Civil e Processual Civil
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
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Inicialmente, busca-se investigar algumas das considerações críticas acerca do conceito de "propriedade", de forma a demonstrar que tal conceito é 
uma construção histórica, temporal e espacialmente delimitada. Em seguida, passamos a tratar de alguns modelos de pertencimento importantes à 
histórica ocidental, tais como o "domínio clássico" e as "situações jurídicas reais do Medievo". Ato contínuo, buscamos abordar, em linhas gerais, 
o processo de formação da "propriedade moderna", de modo a discorrer sobre algumas das principais influências que perpassaram tal processo, 
tais como o aumento da circulação de riquezas na Europa, o pensamento de John Locke, o Código Civil Napoleônico etc. Superada a referida 
parte histórica, tecemos algumas considerações sobre a "concepção analítica de propriedade", tão abordada pelos manuais tradicionais de Direito 
Civil, e que legou ao proprietário a faculdade de fazer o que bem entender com o objeto de sua propriedade, podendo subtilizá-lo, inutilizá-lo e, 
até mesmo, destruí-lo. Neste momento, o sujeito passivo do esquema da "relação jurídica de direito das coisas era a coletividade compreendida 
como um todo" - a esta não era facultada a prática de atos que pudessem interferir na esfera jurídica do proprietário sem o consentimento deste. 
Conduto, o transcorrer do tempo relevou que este modelo de propriedade não foi capaz de dar conta das demandas sociais. Então, como alternativa 
à experiência socialista de propriedade coletiva, diante da influência da Igreja Católica, exsurge a doutrina da "função social da propriedade" - que 
condicionou o exercício do direito de propriedade ao cumprimento de "obrigações sociais". Destarte, passamos a estudar a "noção de função no di-
reito" e o lugar ocupado pela função social da propriedade nas constituições brasileiras. Após isso, centramo-nos no estudo das disposições trazidas 
pela Constituição de 1998 acerca do direito de propriedade e seus "múltiplos estatutos", bem como no trato dado ao assunto pelo Código Civil de 
2002. Investigamos se hoje a função social a propriedade é uma mera limitação externa ao direito de propriedade ou é uma autêntica condição "sine 
qua non" da própria existência do direito de propriedade. Abordamos as posições que defendem, e as que negam, ser a função social da propriedade 
uma "cláusula geral", bem como as consequências de cada um desses posicionamentos. Ademais, não nos descuidamos de abordar a jurisprudência 
acerca do assunto, de forma a saber se o texto constitucional tornou-se, ou não, letra morta.

APONTAMENTOS SOBRE A FUNÇÃO SOCIAL DA PROPRIEDADE 

Aluno de Iniciação Científica: Rogério Rudiniki Neto (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Sérgio Said Staut Júnior
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Propriedade, Função Social, Constituição
Área de Conhecimento: 60103019 

Trata a pesquisa da concepção analítica de direito subjetivo e dos efeitos deletérios que o tempo possui em direito. Sabe-se que o mundo jurídico 
pode ser estudado segundo diversas concepções, uma das quais é a “teoria do fato jurídico”, que busca analisar o fenômeno jurídico tendo como 
centro o “fato jurídico” (fato juridicamente relevante), analisado sob três planos distintos: o da existência, o da validade e o da eficácia. Tal teoria 
demonstra que qualquer eficácia jurídica necessariamente decorre de um “fato jurídico em sentido amplo”, e este apenas se dá quando uma situação 
fática concreta (suporte fático concreto) adéqua-se a uma hipótese normativa (suporte fático abstrato). Neste caso ocorre a incidência da norma so-
bre o suporte fático, juridicizando-o, e o fato ingressa para o mundo jurídico, isso quer dizer, passa a ser relevante para o direito. A teoria classifica os 
elementos fáticos que são recebidos por meio de uma previsão normativa pelo direito em três ordens, conforme sejam ou (i) essenciais à suficiência 
do suporte fático, permitindo a incidência da norma – quando comporão o “núcleo” deste, e a sua ausência acarretará a irrelevância do fato para o 
direito; ou (ii) necessários à sua perfeição jurídica, quando serão elementos de validade e eficácia (considerados “complementares”); ou (iii) quando 
sejam exigidos para a produção de efeitos jurídicos adicionais. Neste trabalho, mostrar-se-á que o “decurso do tempo” (enquanto fato inexorável da 
vida humana) é recebido no mundo jurídico, i.e., existem diversas normas jurídicas que preveem, em seu suporte fático abstrato, o decurso de certo 
lapso temporal, entre elas as que cuidam da prescrição, da decadência e da “supressio”. Será feita descrição analítica de cada um dos institutos em 
nosso ordenamento, frisando sobretudo as diferenças eficaciais existente entre eles, quais posições jurídicas ativas sofrem essa eficácia, bem como 
o título a que se insere o elemento "decurso do tempo" no suporte fático de cada um deles. 

OS FATOS JURÍDICOS PRESCRIÇÃO, DECADÊNCIA E SUPRESSIO NO 
DIREITO BRASILEIRO - ANÁLISE DE SUA ESTRUTURA E EFICÁCIA SE-
GUNDO A TEORIA DO FATO JURÍDICO.
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Em 2011, em razão das políticas do governo federal de incentivo ao empreendedorismo e à regularização das atividades empresárias informais, foi 
promulgada a lei 12.441/11. A referida lei recepcionou a EIRELI - Empresa Individual de Responsabilidade Limitada - no Brasil. Há uma expectati-
va importante quanto aos efeitos provocados pela mudança legal. A adoção da Empresa Individual de Responsabilidade Limitada, além de atualizar 
a legislação pátria com relação a outros países, oferece uma nova possibilidade de organização da empresa. A quebra do paradigma que associava 
a limitação de responsabilidade à criação de uma sociedade acarreta em grande impacto social, econômico e jurídico. Ao assegurar a proteção 
patrimonial do empresário, propicia a formalização da sua atividade econômica e o consequente potencial aumento no número de contribuintes. A 
nova sistemática pretende ainda criar condições para que se extinga a figura do sócio de fachada, detentor de 1% ou menos do capital social de uma 
sociedade limitada criada apenas para permitir a limitação de responsabilidade do empresário. O novo cenário sugere, portanto, a elaboração de 
pesquisas que reflitam sobre as consequências diretas e indiretas da nova lei. Para tal fim, tornam-se necessárias as comparações desta com outras fi-
guras jurídicas também fundamentais para o empresariado brasileiro, como é o caso da Micro e Pequena Empresa, do sistema de tributação Simples 
Nacional e do Microempreendedor Individual, a fim de que se possa concluir sobre as características do instituto pesquisado e suas perspectivas. 
Atrelado à realidade do mercado, o estudo objetiva também demonstrar empiricamente qual foi a aceitação deste novo instrumento de organização 
empresarial pelos empreendedores brasileiros ao longo do ano de 2012 e início de 2013, se valendo, para tanto, do cenário nacional de registros de 
EIRELI, construído a partir de dados fornecidos pelas Juntas Comerciais estaduais e pelo DNRC – Departamento Nacional de Registro do Comér-
cio –, enfatizando-se a vocação econômica de cada estado e sua relação com o tipo societário predominante na região.

EIRELI NO BRASIL: ANÁLISE PRAGMÁTICA E PERSPECTIVAS 

Aluno de Iniciação Científica: Guilherme Bonato Campos Caramês (PIBIC/CNPq)
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A notoriedade é uma qualidade presente nas marcas que auferem um expressivo conhecimento do publico, ou seja, a capacidade de um comprador 
de reconhecer uma marca como integrante de certa categoria de produtos. A notoriedade faz surgir alguns efeitos: o nascimento de um direito, sua 
consolidação e a necessidade de aumentar a esfera de proteção das marcas. Por outro lado, a notoriedade também pode levar à destruição do direito 
sobre uma marca. Isso ocorre quando o consumidor passa a identificar o gênero do produto por uma das marcas mais conhecidas. Esse fenômeno 
denomina-se degeneração ou diluição da marca. Reconhecem-se dois tipos de marcas notórias: as notoriamente conhecidas e as de alto renome. A 
Lei 9.279/1996 não determina os critérios necessários para que uma marca seja classificada como notoriamente conhecida, pois é uma noção sub-
jetiva. Entretanto, possui características como exceção ao princípio da territorialidade; elevado conhecimento pelo público consumidor; proteção 
especial para marcas nacionais e estrangeiras não registradas no Brasil e restrição a produtos idênticos ou similares. A marca de alto renome, por sua 
vez, se configura pelo elevado conhecimento pelo público em geral e deve se relacionar a produtos de qualidade, mas também não possui critérios 
estabelecidos pela lei. Sua verificação ocorre com pesquisa de opinião pública. Possui como características a exceção ao princípio da especialidade; 
alto reconhecimento do público; a reputação e a necessidade de registro no Brasil. O valor que a marca notória representa e seu elevado reconhe-
cimento faz com seja mais suscetível de usurpação, fazendo-se necessária maior proteção pelo ordenamento jurídico. A falta de proteção pode 
gerar um risco de confusão, de associação ou de diluição da marca. O aproveitamento parasitário dessas marcas em si não é contrário à lei, mas um 
exercício irregular do direito que pode configurar ato de concorrência desleal. Percebe-se que a proteção jurídica conferida às marcas notórias não 
tem sido plenamente eficaz. Dentre os motivos para tanto, importante ressaltar que o Brasil é um dos países que mais adaptam ou apenas consomem 
novas tecnologias e que, dificilmente, produz inovações aptas a justificar o estabelecimento das marcas. Para um país realmente se desenvolver não 
basta que o PIB seja elevado, é necessário que toda a coletividade seja beneficiada pelo crescimento econômico. Incentivar a produção tecnológica 
e proteger o mercado interno, mesmo que indiretamente, garante maiores liberdades aos cidadãos e, portanto, o desenvolvimento do país. 

MARCAS NOTÓRIAS: MERCADO E DESENVOLVIMENTO. 
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O trabalho consiste na ação criadora de toda a riqueza social que cerca o homem para a satisfação de suas necessidades. É através do trabalho que 
o homem interage com a natureza criando valores de uso. Sendo, portanto, construtor da humanidade.No capitalismo, a partir da propriedade dos 
meios de produção e da divisão social do trabalho, o produto do trabalho humano resta dividido em etapas de produção e sob propriedade do capi-
talista. É o trabalho no capitalismo necessariamente explorado, precarizado e sob condições degradantes. O conceito de Trabalho Escravo carece 
de pacificação no mundo jurídico. Caracteriza-se pela constatação de condições degradantes de trabalho (salários, endividamento, localização do 
trabalho, transporte, alojamentos, camas e colchões, instalações sanitárias, água potável, local para preparo dos alimentos, local para tomada das 
refeições, equipamentos de proteção individual, ferramentas, materiais de primeiros socorros), somadas à coerção ou limitação da autonomia da 
vontade de pactuação. O categoria jurídica de “trabalho análogo a condição de escravo” aparece como a mais esclarecedora, tendo em vista que tal 
conceito não confunde a relação de labor no modelo capitalista, com o trabalhador da escravidão antiga ou colonial. Objetiva-se assim classificar 
como mais gravosas determinadas condutas do capital perante a força de trabalho. É preciso não esquecer, todavia, que tais práticas compõem o 
modo de produção capitalista e são intrínsecas a busca por acumulação de capital. A diminuição do custo com a produção, é característica do que 
MARX chamará de mais-valia absoluta e que se verifica principalmente no início da acumulação. É a diminuição dos custos de produção (precari-
zação) ou reprodução dos trabalhadores (diminuição do custo da cesta básica) que aumenta a parte do mais-valor. Em um segundo momento, serão 
apresentados os dados do trabalho escravo no Brasil no ano de 2012, a quantidade de trabalhadores envolvidos em novas denuncias de violações 
e o percentual libertado no Ranque de Estados brasileiros com maior incidência de precarização do trabalho. Abordo o perfil dos trabalhadores 
explorados e as condições históricas de submissão à precarização. Ademais, apresento as atividades de pecuária, seguidas pelo corte de cana, outras 
lavouras e carvão como principais atingidas. Por fim, incluo no presente estudo um apanhado das políticas nacionais de combate ao trabalho em 
situação análoga à escrava vigentes no país até o ano de 2012.

NEO-ESCRAVIDÃO CONDIÇÃO INTRÍNSECA AO CAPITAL 
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A história do capitalismo é intrinsecamente ligada à história da inserção das mulheres no mercado de trabalho. A análise histórica das relações de 
gênero nos confirma a consolidação da divisão sexual do trabalho, a qual atribuía aos homens os trabalhos produtivos, ao passo que às mulheres foi 
incumbido o trabalho reprodutivo. Ainda que os trabalhos informais e domiciliares tenham sido realizados pelas mulheres de classes mais baixas há 
tempos, a entrada no mercado formal de trabalho é imbricada com o início da Revolução Industrial, onde as mulheres foram obrigadas a trabalhar 
fora de casa para garantir o sustento da família, mediante baixos salários e péssimas condições laborais. Além de realizarem trabalhos que passaram 
a serem menos valorizados, elas eram consideradas mais frágeis, fracas e dóceis, motivo pelo qual sua mão de obra era menos valorizada. No tocante 
à legislação trabalhista, o trabalho feminino foi por muito tempo invisibilizado, passando a ser regulamentado de forma assistemática nos anos 1910, 
o que culminou no capítulo intitulado “Da proteção ao trabalho da mulher”, presente na Consolidação das Leis do Trabalho de 1943. Ele propugnou 
a igualdade salarial entre homens e mulheres, vedou o trabalho noturno e as tarefas consideradas inadequadas para elas, além de estabelecer normas 
de proteção à gestante. Importante lembrar que a CLT foi elaborada no período da Ditadura Varguista, onde se criou o chamado “mito da outorga”, 
ou seja, que as leis trabalhistas teriam sido outorgadas pelo Getúlio Vargas como uma benesse à população, e não como frutos de reivindicações dos 
movimentos de trabalhadores. Desse modo, observa-se que o Direito do Trabalho surge, dentro dos marcos sistêmicos, para regulamentar e norma-
tizar a exploração capitalista que recai sobre a classe trabalhadora, de modo que esta se perpetue. Nessa seara, mesmo depois de várias emendas e 
mudanças legislativas, ele continua não rompendo com a lógica de suposta fragilidade feminina, vez que, para além de não considerar a questão da 
própria dupla jornada de trabalho vivenciada pela maioria das mulheres, foca suas normas na proteção da gestante, que nada mais é que a proteção 
aos futuros proletários. A ambivalência do Direito do Trabalho, portanto, nos leva a criticar seu caráter de conciliador de classes, porém sem esquecer 
da busca pela concretização das normas que visam a não discriminação das mulheres e a materialidade da igualdade salarial.

A PRESENÇA DA MULHER NO DIREITO TRABALHISTA: UMA ANÁLISE 
DAS MUDANÇAS HISTÓRICAS DO PAPEL FEMININO NO MERCADO DE 
TRABALHO

Aluno de Iniciação Científica: Clarissa Maçaneiro Viana (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (M)
Orientador: Aldacy Rachid Coutinho
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Direito do Trabalho, Mulheres, CLT
Área de Conhecimento: 60103035 
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A democracia, como um sistema político, foi adotada, dentre outros países, pelo Brasil, como um sistema no qual os cidadãos podem, em tese, 
exercer seus direitos de forma ampla. Sendo assim, pressupõe-se que num país democrático busca-se, ao máximo, atender o maior número de 
demandas populares, evitando exclusões de grupos e, consequentemente, eliminando antagonismos sociais. No entanto, sabe-se que não é o que 
ocorre em nosso país, ainda que se diga democrático. A “maioria leva tudo”, e à minoria cabe o papel de oposição, este é o regime no qual estamos 
vivendo. Vivemos num governo da maioria do povo e não num governo do povo. Diante disso, há a necessidade de uma melhor compreensão da 
democracia, sobretudo no que tange os direitos humanos. Quando nos depreendemos com um conflito “democracia versus direitos humanos, há a 
relativização do direito ou, em outro momento, a aplicação de um direito universalizado, que poderá, com o tempo, obstaculizar a defesa de novos 
direitos demandados conforme a evolução social. Há doutrinadores que defendem que os direitos humanos estão intimamente ligados à existência 
do próprio ser, seus fundamentos partem do próprio homem e da sua dignidade. Se assim é, como podemos relativizar os direitos humanos em 
detrimento de uma democracia que, a princípio deveria garantir o respeito e a tolerância pelas opiniões divergentes? E no mesmo sentido parte a 
ideia do universalismo, que em muito se mostra autoritário, não dando vazão à diversidade e à convivência plural. Sabe-se que os direitos humanos 
só têm espaços confortáveis de manifestação em estados democráticos. São nestes estados que os cidadãos se desenvolvem como agentes políticos 
e sociais, exercendo suas liberdades e contribuindo para uma sociedade igualitária. Desse modo, atenção merece o sistema democrático atualmente 
adotado em nosso país, tendo em vista as flagrantes violações e/ou restrições de direitos quando da relativização ou universalização, buscando-se 
compreender a interculturalidade, abraçando a diversidade e excluindo as opressões.

DEMOCRACIA E DIREITOS HUMANOS: UMA ANÁLISE DO RELATIVISMO 
E DO UNIVERSALISMO POR MEIO DE ESTUDO DE CASOS.

Aluno de Iniciação Científica: Thiago Dolberth da Silva (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Direito (N)
Orientador: Ilton Norberto Robl Filho
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Democracia, Universalismo, Relativismo
Área de Conhecimento: 60104007 

Novas relações de poder se delinearam após a terceira fase de desenvolvimento do Direito Capitalista do Trabalho: ambientada na globalização 
após a queda do socialismo real, a precarização da tutela estatal sobre os contratos dos terceirizados afeta drasticamente os direitos de trabalho. 
Esse movimento é oriundo do downsizing realizado na economia de mercado pós-fordista - de modo que os parâmetros de exclusão da sociedade 
assumiram outras (novas) proporções. O mercado de trabalho primário foi reduzido e o secundário foi expandido, de modo a se estabelecer uma 
subclasse de desempregados estruturais. A exigência de flexibilidade da força de trabalho é imposta - tem-se contratos com menos garantias, com 
menor tempo de duração e, em maior ou menor número, nenhum vínculo formal. Uma das modalidades de precarização, a terceirização ocorre 
quando uma instituição pública ou empresa contrata uma terceira empresa para que esta forneça mão-de-obra para alguma atividade necessária 
daquelas que não seja sua atividade fim. Fazendo isso, a empresa ou instituição pública dirime seus gastos e, em tese, pode se concentrar em sua 
atividade principal. Esse complexo modelo estratégico-organizacional do capitalismo, que inclui demissões sumárias e constantes, assédio moral, 
neoescravismo, vincula os interesses do trabalhador aos interesses de desenvolvimento da empresa, bem como a diminuição de salários de acordo 
com frequência das demissões. A noção de empregabilidade sugere a linha tênue que mantém o empregado: inspirado por um constante mal-estar, 
se sujeita ao modelo de vida imposto. Torna-se, portanto, um imperativo conhecer as condições sob as quais se dão a representação sindical (especi-
ficamente dos(as) terceirizados(as)), a legislação vigente e as críticas que se confrontam a ela, a força que possuem para conseguir a concretização 
de suas pautas e os desdobramentos históricos e políticos que sofreram os sindicatos no Brasil.

REPRESENTAÇÃO SINDICAL DE TRABALHADORES TERCEIRIZADOS: MA-: MA-
LEFÍCIOS DA FLEXIBILIZAÇÃO PARA OS DIREITOS DOS TRABALHADORES

Aluno de Iniciação Científica: Gabrielle Stricker do Valle (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Direito (M)
Orientador: Wilson Ramos Filho
Departamento: Direito Privado
Setor: Setor de Ciências Jurídicas
Palavras-chave: Terceirização, Representação Sindical, Flexibilização
Área de Conhecimento: 60103035 
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Pode-se considerar um dos grandes diferencias competitivos no mundo dos negócios, a utilização eficiente das informações para sustentação dos 
processos decisórios das organizações. Neste contexto, existem nas organizações determinado staff organizacional, a controladoria, que visa o 
fornecimento de informações precisas e oportunas para a tomada de decisão dos gestores. O objetivo do artigo é verificar a contribuição da con-
troladoria no processo de avaliação de desempenho logístico em uma empresa do setor alimentício. Esta pesquisa se sustenta em dois constructos 
principais, sendo um a controladoria e o segundo a logística. Este estudo se classifica como pesquisa qualitativa, descritiva, pesquisa documental, 
pesquisa bibliográfica e estudo de caso. Como resultados da pesquisa realizada tem-se que a Controladoria está subordinada a Direção da empre-
sa, subsidiando o processo decisório com o fornecimento de informações sobre os diversos elos da cadeia de valor organizacional. Além disso, a 
Controladoria contribui com o controle da avaliação de desempenho logístico na empresa do setor alimentício ao monitorar e controlar indicadores 
de desempenho logísticos internos, a saber, os indicadores de estoque, viagens aprovados no padrão frio, largadas no prazo, ocupação de veículos, 
produtividade, e custos logísticos, e indicadores desempenho logísticos externos, com destaque os indicadores de efetividade das entregas, OTIF 
– On time - In ful, diárias e o retorno/reentrega/devoluções. Todos os indicadores se analisados estrategicamente e com visão prospectiva torna pos-
sível que a tomada de decisão seja eficiente e eficaz dentro da organização. Contudo, é valido mencionar que há certa insuficiência ou inadequação 
das informações contábeis-gerenciais, o que resulta em oportunidades aos profissionais contábeis para integração entre essas duas artes gerenciais 
praticadas pelas organizações. 

A INFLUÊNCIA DA CONTROLADORIA NA TOMADA DE DECISÕES DO 
PROCESSO LOGÍSTICO: UM ESTUDO VOLTADO PARA EMPRESAS DO 
SETOR ALIMENTÍCIO.

Aluno de Iniciação Científica: Anderson Nunes de Santana Castro (IC-Voluntária)
Curso: Ciências Contábeis (N)
Orientador: Simone Bernardes Voese
Departamento: Contabilidade
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Controladoria, Logística, Setor Alimentício
Área de Conhecimento: 60202017 

No contexto do crescimento econômico e da globalização, importantes elementos mercadológicos, sociais e ambientais foram deixados à margem. 
Países como os BRICS (Brasil, Rússia, Índia, China e África do Sul) e outros países na América Latina e África, tem tido sua pobreza combatida 
por vários agentes nos últimos 50 anos, mas erradicá-la tem se mostrado uma tarefa difícil. É preciso uma melhor forma de ajudar as classes menos 
favorecidas que estão isoladas na Base da Pirâmide econômica mundial, buscando estratégias inovadoras que os envolvam a criação de valores 
sustentáveis, incluindo acesso a bens e serviços que possam melhorar sua qualidade de vida sem comprometer a capacidade ecológica do planeta 
(PRAHALAD, 2010). Para atender esse mercado, sedento por melhores soluções e por inclusão tecnológica, todavia com escasso poder de compra, 
é preciso que as empresas inovem, não apenas em seus produtos, mas também em seus processos, na sua estrutura de custos e utilização de recursos. 
Segundo Prahalad (2010, p.71) “uma nova filosofia de desenvolvimento e inovação de produtos que reflita as realidades dos mercados da Base da 
Pirâmide será certamente indispensável”. Nessa perspectiva, proponho o design thinking como uma possível abordagem para criação de produtos 
e serviços sustentáveis voltados para a Base da Pirâmide. Os desafios multicêntricos da base da pirâmide necessitam de soluções que levem em 
conta diferentes variáveis e inúmeras restrições em contraste com o mundo desenvolvido (PRAHALAD, 2010). Segundo Brown (2010, p.18) “a 
disposição e até a aceitação empolgada das restrições constituem o fundamento do design thinking”. O processo do design thinking tem seu exórdio 
na identificação das restrições primordiais de um projeto, e tais limitações podem ser avaliadas perante três critérios norteadores: praticabilidade; 
viabilidade; e desejabilidade (BROWN, 2010). Este trabalho adota uma estratégia de pesquisa bibliográfica, em nível exploratório, e contribui ao 
relacionar os 12 passos para desenvolvimento de produtos na Base da Pirâmide propostos por Prahalad às características e perspectivas do design 
thinking. Um elo, mesmo que ainda teórico, foi criado entre a problemática da Base da Pirâmide e a filosofia de inovação do design thinking. Base-
ado em dois traços fundamentais, o magnetismo em trabalhar com diversas variáveis, e a observação do consumidor para melhor compreende-lo, o 
design thinking mostra-se uma forte alternativa de abordagem para inovação na Base da Pirâmide. 

ESTUDO DA BASE DA PIRÂMIDE SOB A PERSPECTIVA DO DESIGN 
THINKING

Aluno de Iniciação Científica: Pedro Lucas Parise do Amaral (PIBIC/CNPq)
Curso: Administração (N)
Orientador: Farley Simon Mendes Nobre
Departamento: Administração Geral e Aplicada
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Design Thinking, Base Da Pirâmide, Inovação
Área de Conhecimento: 60201002
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O litoral do estado do Paraná é constituído por sete municípios: Antonina, Guaraqueçaba, Guaratuba, Matinhos, Morretes, Paranaguá e Pontal do 
Paraná. A Microrregião apresenta baixa oferta empregatícia para sua população; com exceção do município de Paranaguá, que abriga um dos maio-
res portos do país, o que faz do município o polo regional do Litoral. A baixa oferta empregatícia aproxima a população dos programas de transfe-
rência de renda do governo, dentre eles se destaca o Programa Bolsa Família. Dada as condições de baixa renda e reduzida ofertas de trabalho, qual 
seria a importância das transferências do Programa Bolsa Família para os municípios da Microrregião? Realizou-se um levantamento e análise do 
montante dos repasses da transferência do Programa Bolsa Família, sendo possível assim observar o grau de adesão e dependência financeira da 
população residente na microrregião do Litoral do Paraná. O primeiro passo do trabalho foi o levantamento bibliográfico acerca dos programas de 
transferência direta de renda, em especial o Programa Bolsa Família. O segundo passo do trabalho foi a realização do levantamento de dados secun-
dários acerca das transferências diretas do Programa Bolsa Família, nos últimos nove anos, junto ao Ministério de Desenvolvimento Social, o MDS. 
Por fim, o trabalho caminhou no sentido de analisar o valor do repasse de transferências diretas do PBF aos beneficiários residentes nos municípios 
do Litoral do Paraná. Os valores foram atualizados pelo IPCA-E, que segundo o IBGE, trata das famílias com rendimentos mensais compreendidos 
entre 1 (hum) e 40 (quarenta) salários-mínimos, qualquer que seja a fonte de rendimentos, e residentes nas áreas urbanas das regiões. Segundo os 
dados obtidos junto ao Portal de Transparência Pública (2013), o Município que representa o maior valor de repasse de transferência direta do PBF 
dentre os sete municípios da Microrregião de Paranaguá, foi o de Paranaguá, com 8.673.830,00 no ano de 2012, e 2.368.949,00 no ano de 2004. 
Por meio do cálculo deflacionário dos anos de 2012 a 2004, observa-se que no ano de 2004 o município recebeu 38,72% do valor de recebido no 
ano de 2012. Contudo, verifica-se um crescimento constante no valor do repasse para o Município. Essa constante pode ser observada também 
nos municípios de Guaraqueçaba, Guaratuba, Matinhos, Morretes e Pontal do Paraná. No entanto, no município de Antonina as transferências que 
representavam, no ano de 2004, 43,94% do valor repassado em 2012, obtiveram um salto no ano seguinte (ano de 2005) para 72,19% do valor 
repassado no ano de 2012.

A DEPENDÊNCIA ECONÔMICA DA POPULAÇÃO DO LITORAL DO PARA-
NÁ AO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA

Aluno de Iniciação Científica: Rosilaine Vinharski (IC-Voluntária)
Curso: Gestão Pública (Setor Litoral) (N)
Orientador: Mayra Taiza Sulzbach Co-Orientador: Valdir Frigo Denardin
Departamento: Campus
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: Transferência de Renda, Litoral do Paraná, Dependência Financeira
Área de Conhecimento: 60202033 

Desde o ano de 2002, o saneamento básico foi incluído nas Metas do Milênio (Millenium Development Goals – MDG), desenvolvidas pela Orga-
nização das Nações Unidas – ONU, desafiando a sociedade global a reduzir a pobreza e aprimorar a saúde e o bem estar de todos. O saneamento 
básico é atualmente um dos principais problemas da população global, tornando-se assim um desafio às políticas públicas e sociais. A melhoria 
na oferta de serviços de saneamento básico pode reduzir o índice de várias doenças causadas pela contaminação da água e do solo. Além disso, a 
expansão deste serviço evitaria gastos com a saúde pública, promovendo a preservação do meio ambiente. O Litoral do Paraná vêm enfrentando um 
desenfreado processo de ocupação, formando aglomerados urbanos em espaços irregulares e ocasionando falta de saneamento básico à população 
local e turística. Neste sentido, este trabalho tem como objetivo demonstrar o crescimento da população nos municípios litorâneos de Guaratuba, 
Matinhos e Pontal do Paraná e o saneamento básico nestes e no que isto implica à população. Segundo dados levantados no IBGE, o município 
de Guaratuba apresentou um crescimento populacional de 17.998 habitantes em 1991 para 32.095 em 2010, Matinhos de 11.325 para 29.428, nos 
respectivos anos e Pontal do Paraná, no ano de 1996, 14.323 habitantes para 20.920, em 2010. Estes municípios também recebem grande fluxo de 
pessoas sazonalmente, que acaba por acentuar a defasagem nos serviços de saneamento básico nos períodos de veraneio. Segundo a Secretaria de 
Estado do Turismo do Paraná, estes municípios recebem cerca de 2 milhões de pessoas na temporada. Os problemas causados pelo déficit no ser-
viço de saneamento nos municípios, cuja principal atividade econômica é a de lazer de sol e mar no Litoral do Paraná, se agravam nos períodos de 
temporada, quando ocorre a intensificação do uso das praias e a contaminação das águas pelos esgotos, em função da maior densidade demográfica 
em pontos determinados. Segundo Mendonça (2001), as localidades turísticas têm dificuldades em solucionar os problemas de saneamento básico, 
pois a demanda sobre estes serviços é multiplicada, às vezes, por cem, em épocas de temporada e fins de semana prolongados. Segundo estudos 
realizados até o momento os municípios analisados apresentam déficits em todos os serviços de saneamento básico. 

SANEAMENTO BÁSICO NOS MUNICÍPIOS PRAIANOS TURÍSTICOS DO 
LITORAL PARANAENSE

Aluno de Iniciação Científica: Kelly Evangelista Paris (PET)
Curso: Gestão Pública (Setor Litoral) (N)
Orientador: Mayra Taiza Sulzbach Co-Orientador: Valdir Frigo Denardin
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: Saneamento Público, Municípios Praianos, Saúde Pública
Área de Conhecimento: 60202033 
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Os bens e serviços que constituem o setor de Tecnologia da informação e Comunicação (TIC) vêm recebendo cada vez mais espaço na cesta de 
consumo das famílias e nos projetos de investimentos das empresas. Em parte isso se deve a abrangência das inovações neste setor, com implicações 
para toda economia. Segundo dados do IBGE a cadeia produtiva do setor representa aproximadamente 5% do valor adicionado bruto nacional. 
Logo, é normal que receba destaque no rol de políticas públicas setoriais, seja nas esferas nacional, estadual e municipal. O suporte ao setor é feito 
por meio de redução de impostos, implantação de escolas tecnológicas, programas para melhoria do conhecimento no campo das engenharias, 
entre outros. Com o elevado dinamismo do setor faz-se necessário qualificação de mão de obra, pois a criação de novas tecnologias ocorre muito 
rapidamente e sua implantação demanda capacidade de resposta e adaptação às mudanças. Infelizmente a distribuição dessa mão de obra qualifi-
cada não ocorre de forma uniforme em todo o território nacional, logo surgem problemas para a definição de onde alocar maiores investimentos 
em qualificação profissional. Nesse sentido, economias de aglomeração e Arranjos Produtivos Locais (APL’s) auxiliam na tomada de decisão sobre 
onde os investimentos em qualificação são prioritários. Esse trabalho busca avaliar a realocação e a existência de aglomerações regionais da mão de 
obra no setor de TIC, entre os anos de 2006 e 2010. Com objetivo de analisar os fluxos de emprego no setor de TIC, foram utilizados informações 
do Programa de Disseminação das Estatísticas de Trabalho (PDET), mais especificamente da Relação Anual de Informações Sociais (RAIS), do 
Ministério do Trabalho e Emprego (MTE). As informações setoriais são desagregadas ao nível de dois dígitos da CNAE 2.0 (Classificação Nacional 
de Atividades Econômicas) e o recorte territorial contempla as capitais das Unidades da Federação brasileiras. Com a obtenção dos dados setoriais 
para cada município, foram computados os fluxos de emprego por meio dos indicadores de criação e destruição de postos de trabalho, utilizando a 
metodologia desenvolvida por Davis e Haltiwanger ( 1991).

CRIAÇÃO, DESTRUIÇÃO E REALOCAÇÃO DE TRABALHADORES NO 
SETOR DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO 2006/2010.

Aluno de Iniciação Científica: Déborah Regina Donadelli Paz (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Econômicas (M)
Orientador: Luiz Alberto Esteves
Departamento: Economia
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Trabalho, Criação, Destruição
Área de Conhecimento: 60300000 

Durante o período de iniciação científica realizada junto a ITCP – Incubadora Tecnológica de Cooperativas Populares da Universidade Federal 
do Paraná, os alunos passam por um processo de aprendizado multidisciplinar. No qual, são estimulados a aliar o conhecimento acadêmico aos 
saberes populares e contribuir com o desenvolvimento das comunidades. Um dos projetos apoiados pela incubadora é o CITUR – Circuito Iguaçu 
de Turismo Rural, que ocorre em uma comunidade de agricultores familiares de Foz do Iguaçu – Paraná. Dentro desse projeto houve a demanda 
da comunidade de que fosse elaborado um plano de negócios capaz de orientar suas ações no turismo rural de base comunitária. A partir disso, 
foi utilizado o método da pesquisa-ação, que se traduz pela interação entre o grupo social e pesquisador de forma cooperativa, e a realização de 
uma revisão bibliográfica dos temas: atividades não agrícolas no meio rural, turismo rural, turismo de base comunitária, circuitos turísticos e 
medidas sociais. Isso trouxe duas percepções: (i) de que os planos de negócios não tem sido abordados dentro do contexto do turismo rural e de 
base comunitária pela literatura disponível; (ii) os empreendimentos comunitários demandam preocupações bastante características geralmente 
relacionadas a impactos sociais e ambientais. Sugeriu-se um modelo que fosse capaz de agregar as particularidades da comunidade a partir de sua 
própria experiência e necessidades. Iniciou-se uma discussão e elaboração compartilhada dessa ferramenta de gestão junto a comunidade local. Tal 
ferramenta, geralmente advinda do contexto empresarial, pode também servir a empreendimentos comunitários no espaço rural, nos quais se busca 
uma melhoria nas condições de vida, não só pelo acréscimo de renda, mas, também a partir de fatores sociais e ambientais.

PLANO DE NEGÓCIOS: O CASO CITUR - CIRCUITO IGUAÇU DE TURIS-
MO RURAL.

Aluno de Iniciação Científica: Guilherme Eduardo de Souza (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Contábeis (N)
Orientador: Luiz Panhoca
Departamento: Contabilidade
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Plano de Negócios, Agricultura Familiar, Turismo de Base Comunitária
Área de Conhecimento: 60204001 
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O município de Matinhos, localizado no Litoral Paranaense, possui uma área de 116,544km². Situa-se a 109,10km da capital e possui 36 balneários de 
praia, sua atividade econômica baseia-se no turismo de praia e sol. O pacto federativo, decorrente da Constituição de 1988, prevê a repartição de com-
petências, de responsabilidades e de direitos e obrigações entre as esferas de governo, permitindo uma repartição de recursos para atendimento direto 
às demandas da população e efetivação dos direitos da cidadania (FRATA e PERIS, 2004). Com esta medida, se observa uma significativa expansão do 
número de municípios que passam a depender financeiramente quase exclusivamente de transferências federais e/ou estaduais para sua sobrevivência, 
com baixa arrecadação própria. A pesquisa que deu origem a este decorre de um levantamento das receitas municipais de Matinhos - PR com o propósito 
de observar o que está sendo arrecadado pela produção própria e o que decorre das transferências entre as esferas de governo. Seus resultados devem 
permitir a identificação de fontes alternativas ou de arranjos inovadores, possibilitando melhoria na qualidade dos serviços prestados pelo Município. 
Inicialmente, foi realizada uma revisão bibliográfica sobre tributação e orçamento público municipal. Após, ocorreu o levantamento dos dados secundá-
rios das receitas orçamentárias do município de Matinhos-PR, para o período de 2005-2011, bem como dos indicadores socioeconômico deste. Através 
da análise dos cálculos realizados, pode-se observar aspectos significativos acerca da arrecadação no município de Matinhos – PR, e principalmente 
no que diz respeito ao impacto dessas fontes de arrecadação do município. Os dados indicam que, no exercício de 2005, 32,56% da receita corrente 
do Município era proveniente dos tributos arrecadados. Já no exercício de 2011, esse número salta para 40,85%. Em contrapartida, as transferências 
intergovernamentais caem de 53,72% em 2005 (sendo 40,03% de transferências da União, 5,25% de transferência do Estado e 8,44% de transferências 
multigovernamentais) para 40,09% em 2011, sendo que destas transferências, 24,74% eram provenientes de transferências da União, 5,65% de trans-
ferências do Estado, e 9,70% de transferências multigovernamentais. O município só será capaz de exercer “autonomia”, reconhecida na Constituição, 
se este obtiver uma arrecadação própria maior do que das provenientes de transferências públicas, portanto, pode-se considerar que, o Município de 
Matinhos está gradativamente obtendo porcentagens crescentes de arrecadação própria, haja vista que há uma diferença de 0,05% entre a arrecadação 
municipal e os repasses das esferas superiores, possibilitando colocar em prática a autonomia política assegurados na Constituição. 

AS RECEITAS CORRENTES DO MUNICÍPIO DE MATINHOS NOS ANOS 
DE 2005 A 2011

Aluno de Iniciação Científica: Nágila Cristina Alves (PET)
Curso: Gestão Pública (Setor Litoral) (N)
Orientador: Mayra Taiza Sulzbach Co-Orientador: Valdir Frigo Denardin
Departamento: Graduação em Gestão Pública
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: Autonomia Política, Contribuições, Receita Orçamentária
Área de Conhecimento: 60303034 

O presente estudo está vinculado á linha de pesquisa de Empresas Familiares do Núcleo de Pesquisa em Economia Empresarial (www.empresas.
ufpr.br), ligado ao Programa de Pós-Graduação em Desenvolvimento Econômico do Departamento de Economia da UFPR. Esse projeto tem 
como objetivo geral analisar o novo cenário em que as micro e pequenas empresas paranaenses estão inseridas após terem iniciado um processo 
de internacionalização de seus negócios no final do século e terem potencializado esse movimento a partir do início do novo milênio, buscando 
entender de que forma isso ocorreu e quais foram as principais mudanças para as empresas e para a economia regional e internacional. O estudo 
irá se restringir às atuações e participações das empresas paranaenses no Mercosul e no Chile, fazendo uma análise de suas inter-relações. Além 
disso, um outro objetivo da pesquisa será a montagem de um índice de internacionalização dessas empresas, que nos permitirá avaliar melhor os 
resultados da pesquisa. Dessa forma, para a primeira parte do projeto, a metodologia utilizada consistirá em buscar referências (livros, capítulos de 
livros, artigos, teses, dissertações) que colaborem para compreender o universo das micro e pequenas empresas paranaenses, ou seja, fazer o levan-
tamento de informações que forneça uma base de dados para análise das estruturas e características das empresas e como se deram seus processos 
de internacionalização. Para a segunda parte do projeto, estabelecimento do índice de internacionalização das empresas paranaenses, contaremos 
com a construção de tabelas e gráficos feitos a partir das análises dos dados primários levantados. Para tanto, serão elaborados questionários a serem 
aplicados nas empresas, que servirão para coletar os tais dados primários necessários, que serão considerados também no texto final.

A INTERNACIONALIZAÇÃO DAS EMPRESAS BRASILEIRAS: ANÁLISE 
DO CONJUNTO DE MICRO E PEQUENAS EMPRESAS PARANAENSES 
ATUANDO NO MERCOSUL.

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Tozo Wichinevsky (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Econômicas (M)
Orientador: Armando João Dalla Costa
Departamento: Economia
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Economia Empresarial, Micro e Pequenas Empresas Paranaenses, Internacionalização de Empresas
Área de Conhecimento: 60300000 
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O objetivo deste projeto de pesquisa é o monitoramento da indústria de agrotóxicos em nível mundial, incluindo seu crescimento e transformação. 
Globalmente, as 13 empresas mais importantes do ramo podem ser classificadas em integradas (Basf, Bayer, Monsanto, Dow, Dupont e Syngenta) 
e especializadas (Arysta, Cheminova, United Phosphorus, Sumitomo, FMC, Nufarm e MAI). As integradas constituem o núcleo de uma estrutura 
oligopolizada de mercado, responsável por cerca de 70% das vendas mundiais. Essas empresas se caracterizam por realizarem elevados investi-
mentos em pesquisa e desenvolvimento de novos ingredientes ativos, cujas patentes combinadas com as marcas permitem a obtenção de lucros 
extraordinários de monopólio. As especializadas, responsáveis por cerca de 20% das vendas mundiais, limitam-se à fabricação de produtos com 
patentes vencidas (equivalentes), atuando nas franjas do mercado, onde predomina a concorrência via preços. O crescimento externo das empresas 
integradas tem-se caracterizado fundamentalmente pelas aquisições de empresas do ramo de sementes, em uma estratégia de gestão de ativos com-
plementares, baseada na combinação de agrotóxicos e sementes resistentes a eles ou com efeito agrotóxico. Já o crescimento externo das especia-
lizadas limita-se principalmente na aquisição de empresas menores de agrotóxicos e de linhas de produtos das empresas integradas. No segmento 
das empresas especializadas, destaca-se a participação crescente de empresas chinesas, que passaram a liderar as exportações mundiais, em peso, 
no final dos anos 2000. Nesse mercado, as variações conjunturais, que influenciam o desempenho de curto prazo das empresas, estão associadas ao 
comportamento do clima, ao câmbio, à ocorrência de pragas nas lavouras, ao preço das commodities e ao custo das matérias primas. Os dados do 
trabalho são obtidos em uma revista especializada do ramo (Agrow Magazine) e nos relatórios financeiros das empresas, notadamente no que tange 
a faturamento global, distribuição geográfica das vendas, acordos, fusões, aquisições e gastos com P&D.

ESTRATÉGIAS DE CONCORRÊNCIA E DE CRESCIMENTO NA INDÚS-
TRIA DE AGROTÓXICOS

Aluno de Iniciação Científica: Fabiano Dal-Ri (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Econômicas (M)
Orientador: Victor Manoel Pelaez Alvarez
Departamento: Economia
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Agrotóxicos, Estratégias de Crescimento, Concorrência
Área de Conhecimento: 60307005 

A África é o continente que avança mais rápido economicamente e as perspectivas para os próximos dez anos são de que seu PIB crescerá em uma 
média de 6% ao ano, inclusive por conta dos fluxos de Investimento Direto Estrangeiro (IDE), que além de terem aumentado muito na última década, 
a tendência é de que aumente ainda mais no futuro. Pode-se dizer que o aumento dos preços das commodities no comercio internacional foi um dos 
motes desta transformação, bem como, o crescimento do seu potencial de consumo doméstico. Nestes fatos repousam as motivações deste trabalho 
que teve por objetivo apresentar as tendências do IDE brasileiro neste continente considerando suas características, motivações e determinantes das 
estratégias de inserção, além de avaliar as diferenças e similitudes à inserção chinesa na África. Este trabalho foi realizado primeiramente a partir 
do estudo das principais teorias sobre o fenômeno de Internacionalização de Empresas e IDE que vigoram atualmente nos trabalhos investigativos 
relacionados ao assunto. No segundo item do trabalho foi realizada uma análise do processo de globalização da economia mundial na qual se insere 
o advento da própria Internacionalização de Empresas e do IDE dentro do contexto do mundo triádico. No terceiro momento utilizou-se o conheci-
mento adquirido para relacioná-lo ao caso brasileiro. A análise das teorias possibilitou uma maior compreensão deste fenômeno no mundo e como 
suas ferramentas de análise podem explicar suas ocorrências no Brasil, concluindo-se que há uma relação entre a capacidade de explicação das di-
versas teorias de negócios internacionais e os distintos contextos históricos que são seu objeto de análise. Também entendemos que em determinados 
momentos seria possível até mesmo conjugar mais de uma vertente teórica a fim de abranger a magnitude que determinado caso/processo de inter-
nacionalização brasileira. Na última parte desta pesquisa buscou-se apresentar os fluxos de IDE recebidos pela África, considerando sua distribuição 
geográfica e territorial e das características gerais do IDE brasileiro no continente, concluindo-se que este cresce de maneira significativa, porém, 
relacionando-se a um número limitado de empresas e regiões africanas. Nesta última parte também foram analisadas algumas características do IDE 
chinês e suas convergência/divergências à expansão brasileira na África, indicando que as mesmas não a afetam diretamente, posto que a atuação da 
China no continente africano, e seu maior volume de IDE, concernem basicamente ao fornecimento de energia e minerais.

INVESTIMENTO E COMÉRCIO INTERNACIONAL BRASILEIRO: UMA 
ANÁLISE DAS ESTRATÉGIAS GOVERNAMENTAIS E AS RELAÇÕES DE 
TROCA COM PAÍSES AFRICANOS

Aluno de Iniciação Científica: Rosana de Melo Louro (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Ciências Econômicas (M)
Orientador: Wellington da Silva Pereira
Departamento: Economia
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: IDE, África, Comércio Internacional
Área de Conhecimento: 60305002 
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Uma questão importante e mesmo central é saber se questões sociais como saúde, educação, pesquisa, investimento, segurança, poluição, podem ser 
deixados puramente ao sabor dos mercados ou se é necessário recuperar um outro Estado dentro de um difícil contexto de reconstrução da demo-
cracia como um valor que acolha à todos. No caso do Brasil após as privatizações dos anos 1990 e a política monetária centrada na tríade superávit 
primário, juros altos e câmbio flexível, o país tem uma dificuldade persistente de alavancar o investimento público e privado. Mantendo para os mais 
pobres um conjunto de políticas como o Programa Bolsa Família (PBF), que até agora não impactou na construção de uma sociedade muito diversa 
das conhecidas. Todavia, os beneficiários do PBF já somam 14 milhões de famílias, o que mostra que retrocessos futuros ainda maiores no sentido 
de um maior predomínio de interesses corporativos e bancários talvez possam ser enfrentados de modo criativo a partir dessa grande população que 
começa a perceber a fundamental presença do Estado em todos os aspectos de sua vida. Apontadas essas questões, o objetivo principal do trabalho 
é refletir sobre as possibilidades que um país como o Brasil, com centros de poder de decisão tradicionalmente pouco permeados aos interesses 
nacionais, pode reconstruir estruturas mais estáveis de crescimento do emprego e da renda, bem como de inúmeros outros aspectos fundamentais a 
uma boa vida para a maioria de sua população. O que significa um passo inédito num país tradicionalmente conservador e elitista. Nossa reflexão 
partirá das relações numa sociedade justa tal como a entendem autores como Amartya Sen ou John Kenneth Galbraith entre Estado e mercado, 
procurando investigar de que modo essas relações podem caber num país com o contexto passado e presente do Brasil e os diversos interesses 
organizados que estão presentes no jogo econômico.

A BUSCA POR UMA SOCIEDADE JUSTA NO BRASIL 

Aluno de Iniciação Científica: Stéfanie Bilicki (PET)
Curso: Ciências Econômicas (N)
Orientador: Igor Zanoni Constant Carneiro Leão
Departamento: Economia
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Estado, Mercado, Democracia
Área de Conhecimento: 60308001 

Segundo a teoria da organização industrial até que o produto chegue ao mercado os custos para inovar são altos, apesar de haver no mercado incentivo 
a inovação. Assim o Incentivo a cooperação se torna cada vez mais inerente ao sistema produtivo atual, de tal forma que são observadas as Research 
Joint Ventures (RJVs) como artifícios utilizados na redução do investimento inicial e na divisão dos riscos do desenvolvimento e produção. Percebe-
-se, com amparo no arcabouço teórico, que dadas duas firmas dispostas a desenvolver um novo produto, ao constituírem um consórcio para a fase 
de pesquisa e prospecção conseguem reduzir custos com a eliminação da duplicidade de investimentos na fase do projeto de pesquisa, bem como 
ainda internalizar spillovers. Dada a importância da pesquisa e desenvolvimento nos mercados o governo federal do Brasil constituiu como segunda 
meta do plano Brasil Maior (2011-2014) elevar o dispêndio empresarial em P&D de 0,59% do PIB em 2010 para a meta de 0,90% do PIB em 2014. 
Assim realiza-se uma analise do mercado para tecnologias no Brasil, no período de 2006 à 2011, para que se possa observar o potencial, tamanho e 
tendencia deste mercado utilizando os dados obtidos na Relação Anual de Informações Sociais (RAIS). Conclui se que o mercado, no período fixado, 
apresentou expansão e tendencia de manutenção do crescimento tanto nas analises das classes de atividade econômica individualizadas quanto na 
analise representativa do mercado integral. Ao que se busca analisar então o comportamento de RJVs existentes no mercado Brasileiro, observando 
três RJVs do setor farmacêutico constituídas na década de 2000: Ybios, Coinfar e Incrementha; sendo que as ultimas duas já encerraram suas ativi-
dades. Conclui-se da analise que em todos os casos as empresas consorciantes da RJV evitam o enfrentamento direto no mercado final dos frutos da 
pesquisa, o que corrobora  postulado teórico de tendência crescente de cooperação entre as firmas que compõe uma RJV.

RESEARCH JOINT VENTURES, CONCORRÊNCIA E BEM-ESTAR 

Aluno de Iniciação Científica: Andrey Biagioni Mendes Karpinski (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Ciências Econômicas (N)
Orientador: Luiz Alberto Esteves
Departamento: Economia
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Ciências Sociais Aplicadas, Economia da Inovação, Organização Industrial
Área de Conhecimento: 60307013 
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A Terceira Revolução Industrial iniciou o período que ficou conhecido como a era da informação. Diferentemente do momento anterior, em que a 
acumulação de capital se dava através de bens tangíveis, a partir desse período a informação tornou-se central, definindo um novo paradigma, o da 
tecnologia de informação e comunicação (TIC). O setor de TIC compreende o conjunto de procedimentos, métodos, equipamentos e recursos tecno-
lógicos utilizados para reunir e compartilhar informações e tem como base a microeletrônica, as telecomunicações e a informática. No Brasil, o setor 
representa 8,3% (IBGE, 2006) do valor adicionado do total da economia e 3% (IDEM) quando se trata da participação do emprego. O país é hoje o 5º 
maior mercado mundial de tecnologia da informação e comunicação e pretende atingir a terceira posição em menos de 10 anos segundo o Ministério 
da Ciência, Tecnologia e Inovação. O campo de Tecnologia da Informação e Comunicação logo nos remete à ideia de polos de tecnologia muito pelo 
sucesso desse tipo de aglomeração nos setores de tecnologia de ponta como é o caso dos distritos industriais de Baden Würtemberg na Alemanha, um 
dos casos de maior sucesso na história sobre desenvolvimento regional e o Vale do Silício nos EUA, o maior cluster industrial e de serviços especia-
lizados do mundo. O presente trabalho pretende verificar a formação de economias de aglomeração no Brasil no setor de TIC, assim como aquelas 
citadas nos parágrafos acima. Antes da análise empírica, foi feita uma revisão da literatura sobre o tema, principalmente a partir dos estudos de Mar-
shall, Nadvi, Schmitz, Humphrey e Porter. Nesta seção foram apresentadas as visões dos mesmos sobre os diferentes conceitos dentro das economias 
de aglomeração, as maneiras como os clusters afetam a competitividade, os impactos dos clusters industriais sobre a indústria infante, bem como as 
políticas econômicas de estímulo às economias de aglomeração. Para a análise da formação de clusters no Brasil no setor de TIC foi utilizada a análise 
de shift-share, verificando se há sinais de convergência ou divergência entre o número de emprego das regiões analisadas com a média nacional de 
acordo com a classificação CNAE 2.0 (Classificação Nacional de Atividades Econômicas). Sumariamente, a partir dos resultados obtidos, é possível 
dizer que está havendo formação de clusters em determinadas áreas do Brasil no setor de TIC. O trabalho ainda conta com uma análise da existência 
de políticas públicas implantadas nas regiões identificadas como clusters e seus efeitos no desenvolvimento dos mesmos.

A FORMAÇÃO DE CLUSTERS NO SETOR DE TECNOLOGIA DA INFOR-
MAÇÃO E COMUNICAÇÃO NO BRASIL

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Kimura (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Econômicas (M)
Orientador: Luiz Alberto Esteves
Departamento: Economia
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: TIC, Cluster, Shift-Share
Área de Conhecimento: 60309008 

Este resumo tem como objetivo demonstrar a capacidade empreendedora em regiões economicamente deficitárias, como alternativa à marginali-
zação social e à baixa empregabilidade relativa ao contingente populacional, através de políticas de inclusão sócio econômicas. A partir de dados 
secundários, foi possível estabelecer relações entre as formas de trabalho e emprego e a realidade local, nos municípios do litoral do Paraná, uma 
das regiões menos desenvolvidas economicamente do estado. No censo realizado em 2010 pelo IBGE, a população dos municípios do Litoral para-
naense era de 265.392 habitantes (IBGE, 2013). Deste total, 67,07% estavam em Idade Ativa; 20,26% empregados formalmente; 0,59% cadastrados 
como Microempreendedores Individuais (MEI), 12,3% recebiam benefícios do INSS e aproximadamente 10% eram beneficiários do Programa 
Bolsa Família do Governo Federal, ou 32% quando considerada uma média de 3,3 residentes por domicílio. O número de MEIs vem crescendo 
exponencialmente desde que entrou em vigor no ano de 2009. No ano de 2010, estavam cadastrados 146 MEIs na região e atualmente o número 
de cadastrados é de 4.913. A fraca oferta de emprego formal no Litoral do Paraná força a população local a buscar formas alternativas à geração de 
renda. No município de Paranaguá, há oferta de trabalho no setor portuário, em Guaraqueçaba, o setor público emprega a maior parte da população. 
Nos demais municípios, o turismo de verão desponta-se como um forte empregador sazonal. Os municípios com atividades produtivas voltadas ao 
lazer de sol e mar contabilizam desenvolvimento de atividades informais, como trabalho doméstico (diaristas, caseiros), construção civil (pedreiros, 
pintores), artesanato entre outras atividades com ganhos incertos. Apesar da existência de atividades de trabalho informal, o crescente desemprego 
é um dos fatores que agravam a questão social. A falta de emprego não significa falta de trabalho, contudo o homem necessita participar dentro da 
construção do produto social. Afinal, como participará se não possui uma profissão que lhe assegure estabilidade? A formalização como Microem-
preendedor por esta população contribui para ampliar os espaços de mercado para aqueles que atuam como informais; promove estabilidades para 
o futuro ao contribuir com a previdência social e ainda reduz o déficit previdenciário público destes municípios; podendo ainda inverter a situação 
de dependência de atendimento de transferência de renda. 

ALTERNATIVA SOCIECONÔMICA PARA A POPULAÇÃO DOS MUNICÍ-
PIOS DO LITORAL DO PARANÁ 

Aluno de Iniciação Científica: Hicari Marcia Constanski Rodrigues (PET)
Curso: Gestão e Empreendedorismo (Setor Litoral) (N)
Orientador: Mayra Taiza Sulzbach  Co-Orientador: Valdir Frigo Denardin
Departamento: Campus
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: Microempreendedor, Litoral do Paraná, Inclusão Social
Área de Conhecimento: 60308010 
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As funções e a necessidades do homem mudam continuamente, desde sempre, como modo de adaptação e levando, conseqüentemente, à evolução. 
As transformações econômicas, sociais e culturais de uma sociedade influenciam diretamente o modo de viver das pessoas, tendo como conse-
qüência a necessidade de modificar o entorno em que vivemos para que este possa comportar as adaptações que ocorrem em nossas vidas, como 
maior exemplo se tem o início das construções verticais, demonstrando que as casas habituais já não comportavam o número de pessoas para aquele 
determinado espaço e nem suas novas atividades. Em edificações térreas esse problema pode ser facilmente resolvido, já em habitações verticais 
essa alteração é limitada, podendo até se tornar impossível. Baseado nisso, não convém projetar edifícios para um programa único e imutável. Nesse 
trabalho são pesquisados os conceitos de flexibilidade e adaptabilidade e suas aplicações em edificações contemporâneas. Foram levantados dados, 
já pesquisados anteriormente, sobre essas habitações multifamiliares na cidade de Curitiba, estado do Paraná, no período de 1990 a 2010. Depois 
que todos os edifícios foram analisados, foram escolhidos nove exemplos para se entender como os conceitos foram considerados no momento da 
concepção dos projetos em relação à flexibilidade aplicada, em diferentes épocas dentro desses vinte anos: três edifícios com alto grau de flexibi-
lidade, três com uma adaptabilidade mediana e outros três em que modificações interiores seriam praticamente inviáveis. A pesquisa busca alertar 
o arquiteto, profissional encarregado de executar projetos, a pensar de uma maneira flexível, garantindo melhorias nas condições das moradias e 
durabilidade nas habitações coletivas, bem como algumas estratégias para colocar em prática esse modo de projetar.

APLICAÇÃO DOS CONCEITOS DE FLEXIBILIDADE E ADAPTABILIDADE 
NAS HABITAÇÕES VERTICAIS DE CURITIBA – 1990 A 2010

Aluno de Iniciação Científica: Amanda Carolina Santos Motta (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Paulo Marcos Mottos Barnabé
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Flexibilidade, Adaptabilidade, Habitação Vertical
Área de Conhecimento: 60400005 

O litoral do Paraná dispõe de um total de 31 Unidades de Conservação – UCs, apresentando nestes territórios conflitos quanto ao uso dos recursos na-
turais e preservação ambiental. A partir da verificação do comprometimento dos recursos naturais do território paranaense, o governo estadual propõe 
a Lei do ICMS-Ecológico, de 1991, a qual estabelece o direito ao repasse de uma cota parte do ICMS aos municípios para investimentos ambientais 
(proteção da biodiversidade ou dos mananciais de abastecimento). Para receber estes recursos, é preciso legalizar as áreas protegidas junto ao Instituto 
Ambiental do Paraná - IAP. Deste modo, o presente trabalho buscou avaliar o vínculo entre a quantidade, o tipo de UCs e os valores repassados a título 
do ICMS – Ecológico para os municípios do Litoral do Paraná, no período de 2000 a 2010. A metodologia utilizada para realização deste trabalho foi 
o levantamento documental sobre a implementação da Lei do ICMS – Ecológico no Paraná, e de dados secundários da memória de cálculo e extrato 
financeiro do ICMS - Ecológico por biodiversidade, em reais, acumulado por mês, individualizado por município e atualizado para o exercício de 
2010, obtidos no site do IAP. Por fim, os dados foram analisados comparativamente. Os municípios que compõe o Litoral do Paraná são Antonina, 
Guaraqueçaba, Guaratuba, Matinhos, Morretes, Paranaguá e Pontal do Paraná. Para todos estes, na analise temporal de 10 anos, a cota parte sobre o 
ICMS apresentou aumento de aproximadamente 100% em seus recebíveis. Dentre esses municípios, foi possível verificar que Guaratuba, Matinhos 
e Pontal do Paraná não criaram novas UCs, enquanto os demais municípios as criaram. O município de Antonina apresentou o maior aumento de 
criação de UCs, de três para dez, entre 2000 e 2010, seguido por Guaraqueçaba que dispunha de cinco passando para nove no mesmo período. O mu-
nicípio de Guaraqueçaba foi o que recebeu maior valor de repasse do ICMS – Ecológico entre os municípios do Litoral paranaense, no total anual de 
R$3.582.830,90, em 2010. O valor do repasse decorre à categoria das unidades de conservação e não pela quantidade de UC em seu território, o que 
resulta em repasses recebidos pelos municípios de forma distinta, mesmo que integrem mais UCs. Comparando Antonina e Guaraqueçaba, a primeira 
com dez e a segunda com nove UCs, a primeira recebeu um repasse de R$ 2.925.913.90 em 2010, R$ 656.917,00 a menos que Guaraqueçaba no mes-
mo ano. Através da análise dos dados, pode-se concluir que quatro dos sete municípios apresentaram criação de novas UCs.

O REPASSE DE COTA PARTE DO ICMS – ECOLÓGICO DECORRENTE 
DAS UNIDADES DE CONSERVAÇÃO NOS MUNICÍPIOS DO LITORAL DO 
PARANÁ

Aluno de Iniciação Científica: Mayara Priscilla Bresolim (IC-Voluntária)
Curso: Gestão Ambiental (Setor Litoral) (MT)
Orientador: Banco do Brasil
Departamento: Campus
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: ICMS – Ecológico, Litoral do Paraná, Unidades de Conservação
Área de Conhecimento: 60310006 
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O processo de urbanização no Brasil vem ocorrendo de forma mais intensa a partir da década de 1970. Tal processo ocasionou grandes impactos 
em vários âmbitos, inclusive no meio ambiente, notadamente no que se refere aos recursos hídricos. Além disso, o avanço da urbanização de ma-
neira desordenada tem provocando a degradação das áreas de mananciais colocando em risco de esgotamento importantes reservas de água para 
consumo da população. Uma das formas de risco tem sido a implantação de loteamentos irregulares com usos incompatíveis do solo em relação 
à conservação dos bens naturais, como a água. Assumindo como pressuposto que o avanço da ocupação urbana coloca em risco a qualidade da 
água dos mananciais públicos de abastecimento, este trabalho tem por objetivo investigar o índice de qualidade da água na bacia do rio Verde, 
com a finalidade de observar a fragilidade ambiental frente à ocupação urbana, para os anos de 1992 e 2010. Trata-se de uma pesquisa exploratória 
bibliográfica, na qual foram utilizadas fontes secundárias como dados censitários do IBGE, cadastro de loteamentos da Coordenação da Região Me-
tropolitana de Curitiba (COMEC), dados sobre a qualidade da água no Instituto Ambiental do Paraná (IAP) e cadastro de consumidores de energia 
elétrica da Companhia Paranaense de Energia (COPEL). Através do Sistema de Informação Geográfica (SIG) foram elaborados arquivos digitais 
georreferenciados referentes à área de estudo. Para a análise da ocupação urbana foram utilizadas imagens de satélite, que passaram por tratamento 
no software SPRING 5.2, as quais posteriormente foram aplicadas no ArcGIS 10.1. Por meio de métodos estatísticos foram analisados os índices de 
qualidade da água para verificar se existe correlação com o uso do solo e os loteamentos irregulares. Os resultados obtidos mostram que para que 
ocorra a manutenção da qualidade ambiental é necessário o conhecimento das características de ocupação urbana, das relações socioambientais e 
como estas se correlacionam ao equilíbrio do meio ambiente. Este trabalho se situa no âmbito da Linha de Pesquisa “Produção do espaço urbano e 
impactos socioambientais” do Grupo de Pesquisa “Cidade, meio ambiente e políticas públicas”, sediado no Laboratório de Arquitetura e Urbanismo 
(LAURB), integrante do Departamento de Arquitetura e Urbanismo da UFPR. 

O PROCESSO DE URBANIZAÇÃO NA RMC E IMPACTOS NA BACIA 
DO RIO VERDE: BIOINDICADORES DA QUALIDADE DA ÁGUA PARA OS 
ANOS DE 1992 E 2010

Aluno de Iniciação Científica: Andréia Ayumi Fantan Une (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Cristina de Araujo Lima
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Expansão Urbana Metropolitana, Índice de Qualidade de Água, Sistema de Informações Geográficas
Área de Conhecimento: 60400005 

O desenho é um recurso essencial para o arquiteto, pois ele é o principal elemento de comunicação entre a ideia do projeto e sua execução. O 
desenho artístico feito à mão livre é uma das formas de representação que pode ser utilizado. O objetivo da pesquisa é abordar a maneira como 
os arquitetos utilizam essa forma de desenho artístico nos dias de hoje, especialmente em concursos de arquitetura. Através de bibliografias sobre 
concursos e desenhos à mão livre buscamos informações sobre o que os arquitetos pensam sobre o desenho à mão livre, seus diferentes usos e 
forma de execução nos concursos de arquitetura. Algumas das bibliografias utilizadas foram “Why Archtects Draw?” de Edward Cullian e Edward 
Robbins e a monografia de Pablo Gleydson de Sousa, "Representações de Arquitetura em Concursos".Também entrevistamos arquitetos que parti-
cipam ativamente de concursos para entender a visão de profissionais da área sobre o tema abordado. Os entrevistados foram: O arquiteto Emerson, 
ganhador do concurso recente para a nova base da Antártida, o arquiteto Paulo C. Braga Pacheco e o arquiteto Haraldo Hauer Freudenberg, também 
atuantes em concursos e professores em Arquitetura e Urbanismo em Curitiba. Para analisar estatisticamente o uso da arte manual analisamos os 
concursos realizados no ano de 2012 através de sites de concursos nacionais e internacionais. Após uma pesquisa a respeito dos sites influentes da 
área, escolhemos três sites: Concurso de Projeto (site brasileiro), Arquitectum, e ArchDaly. Além de analisar a frequência de representações à mão 
livre, também escolhemos alguns trabalhos que se destacaram para analisá-los qualitativamente. Verificamos os recursos e os materiais utilizados 
na representação iconográfica, além da intenção do autor e a sua repercussão nos concursos. Com a tecnologia, as representações gráficas passaram 
a ser largamente utilizadas, porém o desenho à mão livre ainda se destaca pela sua expressividade e por mostrar o estilo pessoal do arquiteto.

TÉCNICAS DE REPRESENTAÇÃO ARTÍSTICA EM CONCURSOS DE AR-
QUITETURA

Aluno de Iniciação Científica: Ana Carolina de Souza Costa (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Silvana Weihermann Ferraro
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Desenho, Representação, Concursos
Área de Conhecimento: 60400005 
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Desde os primórdios da civilização configuram-se construções que são consequências diretas do modo de vida do ser humano e do seu contexto 
sócio-cultural, econômico e tecnológico. As demandas habitacionais acompanham esta característica evolutiva, das consequências mais evidentes 
do avanço industrial e da expansão urbana foi a transição que ocorreu das habitações térreas para condomínios verticais em suas regiões centrais. 
Esta mudança tem uma relação intrínseca com as alternativas de flexibilidade na arquitetura, tendo em vista que uma residência unifamiliar se 
adapta muito mais facilmente, pois existe um terreno que delimita naturalmente a expansibilidade da edificação. Em habitações coletivas verticais, 
porém, é impraticável imaginar que haverá flexibilidade acidental externo – há inúmeros fatores limitantes como a ausência de um terreno unitário, 
restrições estruturais, e até mesmo a uniformidade do conjunto. Como esta pesquisa explicitará, contextualizando estas demandas particulares de-
correntes da agregação das habitações em uma configuração vertical, a flexibilidade dentro do contexto urbano contemporâneo deveria ser um fator 
de projeto, impedindo assim que os edifícios tornem-se obsoletos com pouco tempo de uso, além de permitir que o usuário participe ativamente na 
configuração da sua habitação. Para efeito de fundamentação, será estudada a evolução dos conceitos de flexibilidade nos edifícios multifamiliares 
verticais, avaliando a correspondência da evolução arquitetônica observada nos imóveis construídos na cidade de Curitiba e sua região metropolita-
na no período de 1990 a 2010, a fim de determinar a existência ou ausência de correlação entre o avanço das demandas e o avanço dos mecanismos 
de flexibilidade empregados, utilizando como base referências bibliográficas de relevância nacional e internacional, e observando obras executadas, 
em fase de execução e em fase de projeto (por meio das especificações disponíveis). Concluindo-se esta análise, espera-se alcançar uma definição 
mais aprofundada dos conceitos de flexibilidade e adaptabilidade, definindo-se de um modo mais preciso quais são de fato as demandas reais de 
alternativas plausíveis para sua implementação.

APLICAÇÃO DOS CONCEITOS DE FLEXIBILIDADE E ADAPTABILIDADE 
NAS HABITAÇÕES VERTICAIS EM CURITIBA - 1990 A 2010

Aluno de Iniciação Científica: Bárbara Rodrigues Griebeler (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Paulo Marcos Mottos Barnabé
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Flexibilidade, Adaptabilidade, Habitação Vertical
Área de Conhecimento: 60400005 

A presente investigação faz parte da pesquisa principal “Os sistemas dos Espaços Livres e a Constituição da Esfera Pública Contemporânea no Bra-
sil – o Caso da Região Metropolitana de Curitiba, Paraná (SEL-RMC)”. O recorte de trabalho abrange quase a totalidade do Núcleo Metropolitano 
de Curitiba formado pelos municípios de Araucária, Almirante Tamandaré, Colombo, Curitiba, Fazenda Rio Grande, Pinhais, Piraquara, Quatro 
Barras e São José dos Pinhais. Dentre a variedade de espaços livres presentes na estrutura urbana das cidades brasileiras, a pesquisa principal optou 
pelo estudo dos espaços livres públicos, em especial as ruas, em razão de sua importância para o desenvolvimento da esfera pública e de sua maciça 
presença no espaço urbano. Dentre todos os tipos de ruas existentes, nesta primeira etapa, investigam-se as “ruas centrais” dos núcleos urbanos, por 
serem recortes passíveis de comparação entre todos os municípios supracitados. Assim, as ruas, são estudadas em seus aspectos físicos, sensoriais 
e comportamentais. Através de múltiplos métodos advindos de dados coletados em campo e em arquivos públicos, forma-se um conjunto de dados 
que possibilitam uma melhor compreensão da conformação de este espaço livre e dos usos e apropriações. A parte da pesquisa a ser apresentada 
expõe parte dos resultados encontrados para a Avenida Getúlio Vargas, entre a Rua Elvira Lorusso do Nascimento e Rua Roque Vernalha, em Pira-
quara; e as Avenidas Camilo di Lellis e Jacob Macanhan, entre as ruas 19 de Novembro e Salgado Filho, em Pinhais. Nesse aspecto, serão tratados 
tópicos que tratam sobre os lotes lindeiros às ruas estudadas, e das suas relações na conformação da esfera pública. Apesar desse âmbito não fazer 
parte do espaço público, tem grande importância na estruturação do meio urbano, auxiliando na definição do uso da rua. Pretende-se traçar um 
paralelo entre as duas avenidas, de forma a analisar o espaço privado a partir de diversos quesitos, e assim entender como é a dinâmica em locais de 
realidades distintas. Mais especificamente, estudaremos lote por lote, através de levantamentos em campo e imagens de satélites, caracterizando-os 
quanto aos seus usos, horários de funcionamento, a presença de residências, a geração de tráfego, a presença de fachadas ativas e da existência de 
acessibilidade ao domínio controlado. Os dados coletados adquiridos através da análise dos resultados serão materializados em de mapas, esque-
mas, fotografias e análises em forma de textos para assim fomentarmos comparações e melhorias para nossos objetos de estudo.

SISTEMAS DE ESPAÇOS LIVRES NA REGIÃO METROPOLITANA DE 
CURITIBA - ESTUDO DO ESPAÇO PRIVADO NAS RUAS CENTRAIS DE 
PINHAIS E PIRAQUARA

Aluno de Iniciação Científica: Anna Luiza Valente Klaine (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli   Colaborador: Brunno de Melo Meirelles Douat, Noah Weishof
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Espaço Livre, Região Metropolitana, Espaço Privado
Área de Conhecimento: 60400005 
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O estudo do sistema de espaços livres se faz cada vez mais necessário em uma sociedade que está cada vez mais dependente da estrutura urbana 
na qual vive. Como parte introdutora à uma pesquisa maior, intitulada “Os sistemas dos Espaços Livres e a Constituição da Esfera Pública Con-
temporânea no Brasil – o Caso da Região Metropolitana de Curitiba, Paraná (SEL-RMC)”, foram analisados por cada integrante do grupo cinco 
anos de jornais diários da gazeta do povo preservados através de microfilmagem na Biblioteca Pública do Paraná. O objetivo de tal trabalho foi 
documentar e registrar todas as notícias relacionadas aos espaços livres na cidade de Curitiba e na RMC nos anos de 1978,1982,1986,1990 e metade 
dos anos de 1974 e 1993. Dentre os espaços analisados encontram-se vias, calçadas, parques, praças, rios e qualquer área que possa se enquadrar 
na definição de espaço livre adotada pela pesquisa. A primeira etapa do trabalho, na qual foram totalizadas 356 horas de trabalho, foi a de visitas à 
biblioteca na qual foram analisados os jornais e feita a coleta de notícias. Ao longo de 6 (seis) meses, foram observadas por cada integrante cerca 
de 72.000 (setenta e duas mil) páginas de jornal, resultando em 367 notícias que seriam estudadas e separadas de maneira quantitativa e qualifi-
cativa nos meses seguintes da pesquisa. Foram registradas 246 notícias referentes à vias, 52 à praças, 31 à parques,31 à calçadas e 7 referentes a 
rios. Após recolhidas e separadas, foi possível realizar uma análise dos dados num todo durante os cinco meses seguintes que totalizaram cerca de 
200 horas de trabalho, os comparando com os coletados atualmente nas pesquisas de campo que constitui outra parte do projeto de pesquisa geral. 
A realização dessa primeira etapa foi fundamental para contextualizar o estudo dos espaços livres em um âmbito histórico na cidade de Curitiba 
e RMC. Após estudar os resultados obtidos foi possível observar a grande quantidade de problemas urbanos na década de 70 que ainda se fazem 
presentes no cotidiano do curitibano. Em inúmeros casos podemos apontar problemas pontuais em determinadas localidades que ainda não foram 
completamente resolvidos, mais de quatro décadas depois. O estudo também foi fundamental para uma maior familiarização por parte do pesquisa-
dor com questões relacionadas à paisagem urbana na cidade de Curitiba e RMC, melhorando assim a capacidade de síntese e análise em próximas 
pesquisas mais práticas em campo.

OS SISTEMAS DE ESPAÇOS LIVRES E A CONSTITUIÇÃO DA ESFERA 
PÚBLICA CONTEMPORÂNEA NO BRASIL O CASO DA REGIÃO METRO-
POLITANA DE CURITIBA, PARANÁ [SEL-RMC]

Aluno de Iniciação Científica: Brunno de Melo Meirelles Douat (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Sistema de Espaços Livres, Curitiba e RMC, Biblioteca Pública do Paraná
Área de Conhecimento: 60400005 

Numa cidade em crise de mobilidade, o estudo dos sistemas de espaços livres se faz fundamental. Como parte introdutória e complementar à pes-
quisa principal “Os sistemas dos Espaços Livres e a Constituição da Esfera Pública Contemporânea no Brasil – o Caso da Região Metropolitana 
de Curitiba, Paraná (SEL-RMC)”, foi executada por três novos integrantes do grupo uma pesquisa em jornais diários (Gazeta do Povo), que se 
encontram microfilmados e arquivados na Biblioteca Pública do Paraná. A parte da pesquisa documentada neste relatório consistiu em registrar 
todas as notícias relacionadas a espaços livres, com foco em Curitiba, nos anos de 1976, 1980, 1984, 1988 e 1992. Foram coletadas 739 notícias 
sobre vias, calçadas, praças, parques, jardins e outras áreas enquadradas na definição de espaço livre utilizada pela pesquisa SEL-RMC. Tal trabalho 
foi executado com visitas à Biblioteca Pública do Paraná, onde os jornais foram lidos e analisados com o uso de uma leitora de microfilme e as 
notícias foram coletadas e separadas de acordo com o espaço livre correspondente. Em um intervalo estimado de 6 meses, aproximadamente 72.000 
(setenta e duas mil) páginas de jornal foram lidas por cada um dos 3 pesquisadores dessa etapa. Posteriormente, essas notícias foram analisadas e 
os resultados foram comparados com os dados coletados atualmente em pesquisas de campo realizadas pelo grupo de pesquisa. O estudo elaborado 
a partir dessas notícias é fundamental para contextualizar historicamente os dados gerados pelas pesquisas realizadas atualmente, visto que muitos 
dos problemas da Curitiba atual são os mesmos das décadas de 70, 80 e 90. A leitura dos jornais também se mostrou bastante válida para o aluno 
como indivíduo, que ao compreender a construção da paisagem urbana de Curitiba ao longo das décadas, adquire um olhar mais atento e preparado 
para interpretar a situação atual.

OS SISTEMAS DE ESPAÇOS LIVRES E A CONSTITUIÇÃO DA ESFERA 
PÚBLICA CONTEMPORÂNEA NO BRASIL O CASO DA REGIÃO METRO-
POLITANA DE CURITIBA, PARANÁ [SEL-RMC]

Aluno de Iniciação Científica: Bianca Gabriela de Castro Coelho (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Espaços Livres, Paisagem, Notícias
Área de Conhecimento: 60400005 
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O desenho é um recurso essencial para o arquiteto, pois ele é o principal elemento de comunicação entre a ideia do projeto e sua execução. O desenho 
artístico feito à mão livre é uma das formas de representação que pode ser utilizado. O objetivo da pesquisa é abordar a maneira como os arquitetos 
utilizam essa forma de desenho artístico nos dias de hoje, especialmente em concursos de arquitetura. Através de bibliografias sobre concursos e 
desenhos à mão livre buscamos informações sobre o que os arquitetos pensam sobre o desenho à mão livre, seus diferentes usos e forma de execução 
nos concursos de arquitetura. Algumas das bibliografias utilizadas foram “Why Archtects Draw?” de Edward Cullian e Edward Robbins e a mono-
grafia de Pablo Gleydson de Sousa, "Representações de Arquitetura em Concursos". Também entrevistamos arquitetos que participam ativamente de 
concursos para entender a visão de profissionais da área sobre o tema abordado. Os entrevistados foram: O arquiteto Emerson, ganhador do concurso 
recente para a nova base da Antártida, o arquiteto Paulo C. Braga Pacheco e o arquiteto Haraldo Hauer Freudenberg, também atuantes em concursos 
e professores em Arquitetura e Urbanismo em Curitiba. Para analisar estatisticamente o uso da arte manual analisamos os concursos realizados no 
ano de 2012 através de sites de concursos nacionais e internacionais. Após uma pesquisa a respeito dos sites influentes da área, escolhemos três sites: 
Concurso de Projeto (site brasileiro), Arquitectum, e ArchDaly. Além de analisar a frequência de representações à mão livre, também escolhemos 
alguns trabalhos que se destacaram para analisá-los qualitativamente. Verificamos os recursos e os materiais utilizados na representação iconográfica, 
além da intenção do autor e a sua repercussão nos concursos. Com a tecnologia, as representações gráficas passaram a ser largamente utilizadas, 
porém o desenho à mão livre ainda se destaca pela sua expressividade e por mostrar o estilo pessoal do arquiteto.

TÉCNICAS DE REPRESENTAÇÃO ARTÍSTICA EM CONCURSOS DE AR-
QUITETURA

Aluno de Iniciação Científica: Lucimara dos Santos (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Silvana Weihermann Ferraro Co-Orientador: Paulo Chiesa
Departamento: Arquitetura Colaborador: Ana Carolina Souza Costa,Paola S. Ferrari,Thamiris Nikkel.
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Técnicas, Representação, Artística
Área de Conhecimento: 60400005 

O acervo de fotografias, iconografias e documentos sobre a fundação e o desenvolvimento de Desterro, mais especificamente sobre o atual Centro de 
Florianópolis, permite compreender e contextualizar os acontecimentos que sucederam sua história e conferi-los um valor de memória. Esses registros 
propiciam um estudo e uma interpretação não apenas sobre a sociedade que se formava, mas também sobre a constituição das principais paisagens que 
se criavam. Logo, fotografias e textos em conjunto abrem possibilidades para comparações e análises profundas sobre a característica das paisagens 
históricas, e sobre o motivo e o impacto das alterações dentro do contexto socioeconômico e cultural desterrense. Para isso foram pesquisadas diver-
sas fontes, como bibliografias, acervos de órgãos da cidade e sites da internet que contivessem algum registro da memória e da história de Desterro. 
Para organizar a quantidade de documentos foi elaborado um acervo fotográfico onde é possível buscar por uma foto pela sua data e localidade. Tais 
registros permitiram a reprodução de mapas, feitos com o auxílio dos softwares AutoCAD e CorelDRAW, sendo possível analisar a transformação da 
malha urbana do centro histórico e seu efeito sobre a paisagem da cidade. Em conjunto com esses processos, optou-se como método a periodização dos 
acontecimentos mais influentes sobre a cidade – com o auxílio do programa Windows Excel -, tornando possível datar fotografias e conjuntar os fatos 
relacionados. Esses métodos permitiram perceber que a fundação de Desterro na ilha de Santa Catarina por Dias Velho e o seu desenvolvimento ao lon-
go dos séculos XVIII e XIX ocorreu de maneira lenta. As primeiras construções eram improvisadas e o início da sua malha de estruturação respeitava 
as condições da Provisão Real de 1747, uma herança portuguesa marcada pela imponência da Igreja Matriz recebida por uma praça central, edificações 
institucionais e um arruamento ortogonal. Isso pode se observar pela primeira iconografia conhecida de Desterro, registrada pelo navegador La Pérouse 
em 1785. Fotografias retiradas do mesmo local registrado por La Pérouse ao longo dos séculos permitem constatar diversas alterações, concluindo 
que a paisagem do centro se modificou constantemente em função da economia, da população crescente e do desenvolvimento da capital catarinense. 
A memória que ao longo de séculos foi sendo construída, hoje se apresenta de maneira complexa e distorcida, distanciando-se da lembrança de seus 
moradores e sendo apenas lembrada pelos livros e fotos dos interessados pela sua história.

REGISTRO E MEMÓRIA: UMA ANÁLISE DAS TRANSFORMAÇÕES PAI-
SAGÍSTICAS DE FLORIANÓPOLIS ATÉ O SÉCULO XX

Aluno de Iniciação Científica: Lucas Affonso Passold (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Margareth Afeche Pimenta
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Desterro, Paisagem, Documentação
Área de Conhecimento: 60400005 

Nº 1092

Nº 1093

Tema Projeto

Tema Projeto



68 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Esta pesquisa de cunho exploratório buscou, primeiramente, através de levantamento de bibliografia, definir os conceitos de arquitetura low-
-technology, e de outros movimentos arquitetônicos que se assemelham ou se contrapõe como arquitetura high-technology, arquitetura eco-tech 
e green architecture, para, posteriormente, por meio de revisão bibliográfica e webgráfica, identificar, descrever e analisar como estudo de caso a 
Casa Schindler-Chace (1922, Los Angeles), projetada pelo arquiteto austríaco Rudolph M. Schlindler (1887-1953), observando seu sistema, técnica 
e componentes construtivos. Para tanto, executa-se um estudo das condicionantes regionais, econômicas, socias as quais geralmente tornam-se 
condicionantes projetuais, sendo incorporadas, desenvolvidas e resolucionadas durante o desenvolvimento do projeto e podendo ou não materiali-
zar o partido arquitetônico. Procurando verificar se o estudo de caso poderia se enquadrar como um propulsor da arquitetura low-tech ao obedecer 
premissas como singularidade ao permitir a miscelânea entre diferentes materiais e proporcionando um sistema construtivo aberto não reproduzível 
em quaisquer localidades com condições físicas e espaciais diferentes da qual foi concebida. Faz-se necessário o conhecimento do contexto local, 
determinando condicionantes projetuais através de potencialidades e deficiências oferecidas pelo entorno no qual se projeta. Somente nas últimos 
décadas que a casa Schlindler-Chace e seu autor são celebrados como um ícones da arquitetura moderna, pois na época a obra era considerada 
“rebelde” para os moldes modernistas. Esta valorização está acontecendo principalmente por estudiosos da região do sul da Califórnia, onde se 
encontra Los Angeles. Livros e textos a respeito da casa e do arquiteto são relativamente recentes e a maioria são em inglês sem tradução para o 
português. O tema da pesquisa portanto é inovador no Brasil. Por fim, a pesquisa visa, traçar perspectivas para o Brasil, bem como um panorama 
indicando potencialidades, deficiências e possíveis lacunas existentes nesta linha de estudo no país, indicando horizontes.

ARQUITETURA DE MADEIRA: REFLEXÕES SOBRE “LOW TECHNOLOGY” 
E SUSTENTABILIDADE -ESTUDO DE CASO: CASA SCHINDLER-CHACE

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Steiner Gusmão (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Andrea Berriel Mercadante Stinghen
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Arquitetura Low-Technology, Casa Schindler-Chace, Madeira
Área de Conhecimento: 60400005

A pesquisa é uma contribuição para o estudo da metropolização em Curitiba a partir de 1990, e tem como objetivo analisar este fenômeno à luz do 
processo de produção dos espaços informais de moradia no município de Piraquara. A década de 1990 marca a consolidação da metropolização em 
Curitiba, período também caracterizado pela incorporação desta metrópole ao fenômeno de globalização da economia, observando-se a expansão 
de atividades econômicas vinculadas a este processo tanto na capital paranaense como nos municípios situados no seu entorno. Tal fenômeno 
intensificou também os fluxos migratórios para a região, transformando o processo de produção espacial. Uma das características desse processo 
foi o acirramento das desigualdades sociais na metrópole, causando uma ocupação seletiva e fragmentada do seu espaço, com partes configurando 
pólos atrativos de determinados segmentos sociais e atividades econômicas, e observando a intensificação do número de residentes em espaços 
informais de moradia nas duas últimas décadas. O desenvolvimento da pesquisa se deu a partir dos levantamentos das ocupações irregulares reali-
zado pela Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba (COMEC) em 1997, e dodiagnóstico dos espaços informais de moradia integrante do 
Plano Municipal de Regularização Sustentável do município de Piraquara, realizado no ano de 2012. A partir destas fontes foram identificadas as 
tipologias– favelas, loteamentos clandestinos e loteamentos irregulares, segundo metodologia desenvolvida por Silva (2012). Os dados levantados 
foram organizados em forma de tabela e georreferenciados através do software ArcGis. Os resultados obtidos demonstram que cerca de 88% dos 
espaços informais de moradia de Piraquara são favelas, em sua maioria situadas em propriedade particular. Comparando-se a evolução do processo 
entre as décadas de 1990 e 2000, foi possível constatar um aumento de 175% desses assentamentos no município. Estes espaços se concentram 
principalmente na Unidade Territorial de Planejamento do Guarituba, situada a Oeste do território municipal, onde estão situadas aproximadamente 
90% dos assentamentos informais de moradia. Esse processo contribuiu para a extensão da mancha urbana da metrópole nas duas últimas décadas. 
Além disso, foi possível constatar que, levando em conta os demais municípios analisados por Silva (2012), nas duas últimas décadas Piraquara 
configura-se num dos mais importantes polos de atração de população de baixa renda na periferia metropolitana.

A DINÂMICA DE PRODUÇÃO DOS ESPAÇOS INFORMAIS DE MORADIA 
E O PROCESSO DE METROPOLIZAÇÃO DE CURITIBA

Aluno de Iniciação Científica: Marcelle Borges Lemes da Silva (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Madianita Nunes da Silva
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Espaços Informais de Moradia, Metropolização, Curitiba
Área de Conhecimento: 60400005
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Com esta proposta de iniciação científica na área de Arquitetura e Urbanismo, pretende-se averiguar questões relacionadas à infiltração de tecnolo-
gias de informação e comunicação no ambiente urbano com ênfase em dispositivos de mídia em escala pessoal e urbana, identificando seu impacto 
na paisagem das cidades. A sociedade atual tem passado por transformações no seu paradigma organizacional, hoje nós vivemos em um modelo 
social organizado em redes – podendo ser de informação, capital, pessoas, etc. – e essas redes estão estruturadas por sistemas de tecnologias de 
comunicação e informação de alcance global. As redes de comunicação invadiram as metrópoles contemporâneas infiltrando-se no cotidiano das 
pessoas, alterando percepções do espaço e relativizando as distâncias. Essas mudanças tecnológicas e sua apropriação social geram novas dinâmi-
cas nas cidades, que refletem no espaço público e promovem novas formas de uso e entendimento desses espaços. O enfoque deste trabalho será a 
questão das telas eletrônicas no espaço urbano, sendo estas as telas portáteis de dimensões pessoais e as telas em escala urbana, geralmente utiliza-
das com propósitos publicitários. Pretende-se argumentar que através da subversão dos propósitos publicitários dessas interfaces é possível extrair 
um potencial valor cívico e social para a população de seu local de intervenção. Para promover um entendimento destas questões serão expostos 
estudos de caso relacionados ao tema, que vão do campo da midiaarte à arquitetura midiática, que utilizem sistemas de exibição de imagem de 
grandes dimensões interagindo com dispositivos móveis envolvendo os espectadores/usuários em uma nova forma de utilização do espaço social. 
O objetivo do trabalho é demonstrar o potencial de engajamento cívico e reapropriação do espaço público que pode ser alcançado através dessas 
interfaces entre usuário, tecnologia e os espaços físicos e informacionais, unindo o global e o local para estabelecer trocas culturais, políticas e 
sociais no ambiente urbano contemporâneo.

ESPAÇOS URBANOS MIDIÁTICOS - A UTILIZAÇÃO DE TELAS ELETRÔ-
NICAS COMO PROMOÇÃO DE ENGAJAMENTO CÍVICO NAS METRÓPO-
LES CONTEMPORÂNEAS

Aluno de Iniciação Científica: Thiago Gonçalves Roberto (Pesquisa voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Arquitetura Midiática, Cidade Infiltrada, Espaço Público
Área de Conhecimento: 60400005 

A presente pesquisa buscou investigar e levantar dados referentes ao tema da biblioteca pública a partir de um estudo e análise das informações 
extraídas por revisão bibliográfica e webgráfica. Com o intuito de compreender a evolução desta instituição no decorrer da história e traçar um 
panorama recente, foi colhido um apanhado de informações das bibliotecas no mundo e suas transformações durante os períodos históricos, que 
serviram de base para a tomada de conclusões sobre a situação atual das bibliotecas públicas. Estruturado em quatro etapas, o trabalho iniciou a 
partir da conceituação temática e resgate histórico das bibliotecas no mundo, traçando perfis desde a Antiguidade, passando pela Idade Média até a 
Idade Moderna. Por meio da análise de exemplos históricos – Biblioteca Laurenciana de Miguel Ângelo, Biblioteca de Santa Genoveva e Biblioteca 
Nacional de Paris, ambas de Henri Labrouste, e Centro Cultural Georges Pompidou dos arquitetos Renzo Piano e Richard Rogers – foram estuda-
das sua evolução, tipologias e conformações espaciais. Em seguida foi desenvolvido um estudo voltado para Brasil contextualizando, na história, 
as bibliotecas daqui, e compreendendo suas modificações até a conjuntura atual. Em uma terceira etapa foram expostos dados gráficos e numéricos 
para corroborar a situação brasileira descrita no tópico anterior, de modo a entender as suas carências e potencialidades, bem como sua função real 
na sociedade. A partir dessa análise foi possível concluir, na etapa final, que, de elitista a social, a biblioteca pública foi se transformando e assu-
mindo novas atribuições, fazendo valer a função “pública” que o seu nome carrega. A fim de diminuir o nível de desinformação da comunidade, 
promovido pelo desinteresse e frustração oriundos da tradicional função elitista da biblioteca pública, a instituição foi assumindo um caráter mais 
comunitário, buscando atender as carências e aspirações da população a que está servindo. 

EVOLUÇÃO HISTÓRICA DAS BIBLIOTECAS PÚBLICAS NO BRASIL E NO 
MUNDO

Aluno de Iniciação Científica: Michelle Soto Nater (Outro)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Paulo Cesar Braga Pacheco
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Bibliotecas Públicas, Evolução histórica, Indicadores Brasileiros
Área de Conhecimento: 60400005 
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João Batista Vilanova Artigas nasceu no dia 23 de junho de 1915 na cidade de Curitiba e viveu boa parte da sua infância no interior do estado do 
Paraná. Aos 17 anos, mudou-se para a cidade de São Paulo a fim de estudar na Escola Politécnica da Universidade de São Paulo, onde se formou 
engenheiro-arquiteto em 1937. Seus primeiros projetos receberam forte influência do arquiteto norte-americano Frank Lloyd Wright. Desta fase, 
destaca-se a casa Rio Branco Paranhos com seus telhados, planos e balanços. Posteriormente, assumiu uma fase claramente influenciada pelo arqui-
teto franco-suíço Le Corbusier, mas as convicções politico-ideológicas de Vilanova Artigas, somada à sua relação de amor e ódio com a arquitetura 
corbusiana, fizeram com que o arquiteto publicasse em 1951 um artigo intitulado “Le Corbusier e o Imperialismo” e o manifesto “Os Caminhos da 
Arquitetura Moderna”, de 1952. Além de divulgar suas ideias por meio de livros, Vilanova Artigas as colocou em prática quando criou, planejou 
e projetou em 1948 a Faculdade de Arquitetura e Urbanismo da Universidade de São Paulo (FAUUSP). Seu outro grande projeto foi o Estádio do 
Morumbi para o São Paulo Futebol Clube, no ano de 1952. O arquiteto também fez projetos na sua cidade natal. Este trabalho tem por objetivo 
elaborar um panorama geral das obras remanescentes de Artigas em Curitiba. Uma dessas é o Hospital São Lucas, que data de 1945. A espacialidade 
desse edifício é dada por meio de volumes puros sob pilotis em um terreno de esquina de difícil implantação. O arquiteto retornou a Curitiba quatro 
anos depois do projeto do hospital, com a missão de projetar uma casa para a família Bettega. Essa casa seria diferente de todas as residências que 
a cidade poderia conhecer, ela se apresentava em um volume puro, implantada no centro do lote no sentido longitudinal. Por fim, o último projeto 
de Artigas em Curitiba foi a Residência Niclevicz, do ano de 1975. Essa casa marca a grande diversidade entre espaço exterior e interior, a partir 
do momento que Artigas a faz com uma grande empena cega voltada para a rua e um belo jardim interno que é visualizado por praticamente todos 
os espaços internos, uma vez que há um grande pano de vidro onde acontece praticamente toda a circulação por meio das características rampas 
do arquiteto paranaense. A pesquisa compreende uma revisão bibliográfica sobre a obra de Artigas, identificação e análise das edificações ainda 
existentes na cidade de Curitiba, bem como a análise de suas condições atuais.

UM PANORAMA SOBRE A OBRA DE VILANOVA ARTIGAS EM CURITIBA 

Aluno de Iniciação Científica: Fernando Flores Moleta (Pesquisa voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Juliana Harumi Suzuki
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Arquitetura Moderna, Vilanova Artigas, Arquitetura Brasileira
Área de Conhecimento: 60401010 

Esta pesquisa de cunho exploratório buscou, através de estudo bibliográfico, webgráfico e de levantamento de dados, estudar a relação entre a produ-
ção do espaço de Curitiba e a implementação dos empreendimentos executados na primeira fase do Programa Minha Casa Minha Vida para as Faixas 
1 e 2. Os procedimentos metodológicos constaram das seguintes etapas: (i) pesquisa sobre a evolução histórica da política habitacional no Brasil, to-
mando como referência a produção estatal de moradias; (ii) levantamento e sistematização de documentos oficias, técnicos e da legislação a respeito 
do programa e (iii) levantamento junto à COHAB dos empreendimentos executados em Curitiba no período 2009 - 2012. Identificou-se que 57% dos 
empreendimentos da Faixa 1, destinada à famílias com renda salarial de até R$ 1.600,00 e com subsídio integral do governo federal, e 43% da Faixa 
2, para famílias com renda até R$ 3.100,00, estão inseridos em áreas periférica de Curitiba, sendo 40% desses empreendimentos localizados na região 
sudoeste da cidade. [M1] Constatou-se também, que o modelo de provisão de moradia implementado pelo Programa, vinculado a metas numéricas 
e situados em áreas distantes, com difícil acesso à equipamentos e serviços urbanos, não garante o acesso ao direito à cidade. Além disso, tais em-
preendimentos, produzidos e reproduzidos ao longo de todo o território nacional, formam grandes conjuntos residenciais homogêneos, habitados por 
moradores de mesmo nível social, com unidades habitacionais idênticas e que, em geral, não atendem os diferentes modos de vida e a necessidades 
das famílias. Pode-se concluir, portanto, que esse padrão reproduz o mesmo modelo de urbanização experimentado pelo país no passado, no qual à 
população atendida pelos programas de habitação de interesse social reservam-se os espaços periféricos das cidades.

ANÁLISE DA INSERÇÃO URBANA DOS EMPREENDIMENTOS EXECUTA-
DOS NA PRIMEIRA FASE DO PROGRAMA MINHA CASA MINHA EM CURITIBA

Aluno de Iniciação Científica: Vivian Cristine Costa Dal Lin (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Madianita Nunes da Silva
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Programa Minha Casa Minha Vida, Moradia Social, Curitiba
Área de Conhecimento: 60400005 
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A arquitetura latino-americana, no decorrer de seu desenvolvimento, sofreu influências externas, mas também apresentou traços particulares, resul-
tantes de situações e características peculiares de cada uma das regiões que a compõem, como: condições climáticas, formas de ocupação, materiais 
disponíveis e tradições vernaculares. Um tema de interesse recorrente refere-se à relação entre soluções formais e espaciais e seu contexto cultural, 
o que vem crescendo desde finais do século passado, a que comumente se denominou de contextualismo arquitetônico. Tal corrente teórica defende 
o diálogo entre edificação e contexto em que se insere, o qual pode ser compreendido de modo mais abstrato – definido por meio de formatos es-
pecíficos, aplicação de eixos, tratamento cromático, costumes tradicionais e outras simbologias – ou concreto – quanto se apoia em agenciamentos 
espaciais, materiais de construção, técnicas construtivas e outras práticas. Esta pesquisa de iniciação científica faz parte do projeto intitulado “Ar-
quitetura e Contexto: A Cor como Elemento de Identidade Cultural Latino-Americana” e estuda a importância do uruguaio Eladio Dieste através 
da investigação, identificação e exemplificação de suas obras arquitetônicas, assim como na análise de seu pensamento. Trata-se de uma pesquisa 
descritivo-exploratória, baseado em fontes web e bibliográficas com estudos de casos. Inicialmente, faz-se um resumo biográfico e descrição do 
contexto de seu trabalho, em termos socioeconômicos, culturais e tecnológicos. Na sequência, caracteriza-se sua arquitetura, em termos gerais, 
para depois se selecionar 03 (três) obras, as quais ilustrem sua atuação, descrevendo-as quantos aos seus aspectos funcionais, técnicos e estéticos. 
Procura-se, assim, identificar e apontar elementos que caracterizem o trabalho desse profissional como contextualista em relação à arquitetura 
latino-americana. Como resultado e discussão, percebe-se a importância de Dieste e sua influência na arquitetura contemporânea, por meio de obras 
com caráter único e de sistema construtivo simples – essencialmente o emprego do tijolo cerâmico –, que, ao ser utilizado de forma ímpar, permitiu 
a consolidação de uma arquitetura de caráter inovador, nas quais espaço e estrutura são indissociáveis. Conclui-se que Eladio Dieste, ao utilizar a 
tecnologia de modo inventivo e, ao mesmo tempo, ligado à tradição da alvenaria de tijolos, produziu obras de grande mérito, que demonstram que 
se pode construir uma arquitetura de qualidade com os materiais e técnicas relativamente mais simples. 

TÉCNICA E TRADIÇÃO NA ARQUITETURA DE ELADIO DIESTE 

Aluno de Iniciação Científica: Carla Taíssa Laureano Santana (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Antonio Manoel Nunes Castelnou Neto Colaborador: Giovanna Pinhata de Andrade Gonzaga, 
Departamento: Arquitetura   Ingrid de Castro Schmaedecke
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: America-Latina, Arquitetura, Eladio Dieste
Área de Conhecimento: 60401028 

Curitiba foi fundada em 29 de Março de 1693, assim como outras cidades paranaenses, foi passagem de tropeiros e, em 1853, tornou-se capital 
do estado do Paraná. Ao longo da história de seu crescimento, seus habitantes ansiavam por uma cidade importante e o “grande dilema da elite da 
cidade foi a percepção de que Curitiba era uma capital desprovida de aparência, das grandes obras e da importância que uma capital deveria ter.” 
(DUDEQUE, 2001, p. 16). Essa sensação persistiu e, dentro desse contexto, a arquitetura pôde preencher, de maneira muito expressiva, aos menos 
até certo ponto, o vazio causado pelo anseio de progresso e a necessidade de imagem definida da cidade por parte dos curitibanos, desde seus estilos 
anteriores – tais como as tradicionais casas de madeira, casas de origem colonial, casas ao estilo dos imigrantes europeus, obras do ecletismo – até 
o modernismo, em especial. A primeira manifestação de arquitetura moderna em Curitiba ocorre em 1930, com a casa Frederico Kirchgässner, e 
esta obra tão inovadora – com suas formas geométricas puras feitas de concreto armado, aproveitando o desnível do terreno, disposição variada dos 
cômodos, assimétrica, com uso de terraço, pórtico e janela zenital - está intimamente ligada ao fato de seu idealizador ter estudado arquitetura por cor-
respondência numa escola alemã, tendo contato com o que se tornava moderno no exterior. Porém, o modernismo só toma força na cidade alguns anos 
depois, e é a partir deste fato que esta pesquisa estuda as obras que ocorreram no intervalo de 1940 a 1980, visando descobrir como esse movimento 
se estabeleceu na paisagem urbana – comunicando-se com os planos urbanísticos, que foram escassos até 1940, por meio de regulamentos – e como 
prometia corresponder aos ideais de progresso e avanço tecnológico, trazendo uso de novas técnicas e materiais e transformando completamente a 
imagem da capital paranaense. Esta pesquisa utiliza como metodologia a revisão bibliográfica sobre o tema, a observação e reconhecimento visual 
das obras modernas e análise das mesmas, a fim de estabelecer a relação entre a arquitetura moderna e cidade de Curitiba. 

ARQUITETURA MODERNA EM CURITIBA – UM RECONHECIMENTO 

Aluno de Iniciação Científica: Laís Cristina Trindade Gomes (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Juliana Harumi Suzuki
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Arquitetura, Modernismo, Curitiba
Área de Conhecimento: 60401010 
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O uso da cor na arquitetura é de grande importância no entendimento da forma com que as pessoas se relacionam com o objeto arquitetônico, assim 
como das intenções do profissional que projeta, pois se trata de um elemento plástico que carrega vários significados, incluindo conotações simbó-
licas e culturais, além dos efeitos físicos e biológicos que provoca. Esta pesquisa de iniciação científica faz parte do projeto intitulado “Arquitetura 
e Contexto: A Cor como Elemento de Identidade Cultural Latino-Americana” e estuda a relação entre o tratamento cromático e o ambiente cultural 
de obras contemporâneas específicas situadas em diferentes países na América Latina. Com o objetivo de identificar uma relação entre arquitetura, 
cor, cultura e contexto, emprega-se o método descritivo-exploratório, baseado em pesquisa web e bibliográfica com estudos de casos. Inicia-se com 
um panorama histórico latino-americano, apresentando-se sua situação a partir da existência de impérios e tribos pré-colombianas; sua "descoberta" 
e colonização principalmente espanhola; os processos de independência; e, por fim, as demais influências e como a própria América Latina reagiu 
às mesmas. Na sequência, são selecionadas 03 (três) obras arquitetônicas – de caráter exclusivamente residencial, executadas em locais distintos 
e realizadas por arquitetos diferentes –, as quais se inserem de alguma maneira no contexto latino-americano contemporâneo e fazem uso de cores 
e texturas que remetem a esses tempo e espaço particulares. Como resultado e discussão, pôde-se observar que a América Latina, apesar das dife-
renças sociais, econômicas e políticas que internamente possui, tem condições – em especial, devido a arquitetos e outros profissionais que buscam 
determinada identidade regional/nacional – de valorizar e destacar a cultura, a memória e a história locais. Entretanto, não é possível generalizar 
tal descrição, uma vez que há casos em que a ânsia por equiparação à arquitetura internacional acaba por levar à descaracterização – ou mesmo 
perda – dessa identidade latino-americana. Pela análise das residências selecionadas, percebeu-se ainda uma evolução e amadurecimento do con-
textualismo cultural – que trabalha com elementos mais abstratos (formas, planos, cores, etc.) e característicos da época de influência modernista 
– para o contextualismo físico, que é mais voltado a valores mais concretos (materiais, técnicas, texturas, etc.), sendo mais característico do discurso 
contemporâneo de sustentabilidade socioambiental.

ESTUDO DA COR COMO ELEMENTO DE IDENTIDADE CULTURAL NA 
ARQUITETURA LATINO-AMERICANA

Aluno de Iniciação Científica: Ingrid de Castro Schmaedecke (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Antonio Manoel Nunes Castelnou Neto Colaborador: Carla Taíssa Laureano Santana, 
Departamento: Arquitetura   Giovanna Pinhata de Andrade Gonzaga
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: América Latina, Cor, Contexto
Área de Conhecimento: 60401028 

A pintura sobre paredes ocorre desde a Pré-História e atravessa séculos e civilizações, mas sempre relacionada à arquitetura, pois influencia na 
interpretação do espaço, auxilia na delimitação de ambientes e está carregada de simbologias estéticas, religiosas e culturais. Praticada por diver-
sos povos e em diferentes períodos históricos, essa expressão artística altera-se em seu formato, passando por afrescos, baixos-relevos, mosaicos, 
murais e painéis, mas mantém seu caráter artístico e decorativo, o qual se associa a valores de cunho político e sociocultural, ilustrando histórias, 
propagando ideias e difundindo crenças. Ao representar cultos, mitos, hierarquias e ideologia dentro de contextos civilizatórios distintos, tal ex-
pressão bidimensional da arte pictórica materializa-se em um elemento arquitetônico que caracteriza particularmente construções importantes de 
cada povo, além de apresentar materiais e técnicas que exprimem o estágio tecnológico dessas comunidades. Esta pesquisa de iniciação científica 
faz parte do projeto intitulado “Arquitetura e Contexto: A Cor como Elemento de Identidade Cultural Latino-Americana” e estuda a arte feita em 
paredes das civilizações pré-colombianas, ancestrais da cultura latino-americana; e como esta influenciou o movimento muralista no início do 
século XX, o qual se deu como viés artístico da Revolução Mexicana. Baseada no método descritivo-exploratório, utiliza-se da investigação web 
e bibliográfica, com os objetivos de conceituar, caracterizar, exemplificar e relacionar o muralismo à arquitetura latino-americana, mais precisa-
mente à mexicana, utilizando-se da seleção e análise de 03 (três) obras de considerável importância no contexto atual, as quais permitam identificar 
uma ligação ao contexto histórico e cultural, seus desdobramentos e possíveis influências na arquitetura da América Latina como um todo. Como 
resultados, observa-se que o intuito dos muralistas era essencialmente fazer uma arte para e sobre o povo, longe dos cavaletes e olhares elitizados, 
de caráter não-acadêmico e inspiração ancestral, esta associada aos pressupostos da arte moderna. A maioria dos artistas procurava uma identidade 
artística que se atrelasse à situação política, transmitindo mensagens de luta contra desigualdades sociais, miséria e exploração. Como rebatimento 
arquitetônico, identificou-se a monumentalidade, a força expressiva e o tratamento cromático, de valores similares ao passado e ainda presentes em 
todas as obras estudadas. 

MURALISMO E ARQUITETURA LATINO-AMERICANA 

Aluno de Iniciação Científica: Giovanna Pinhata de Andrade Gonzaga de Oliveira (Bolsista permanência)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Antonio Manoel Nunes Castelnou Neto Colaborador: Carla Taíssa Laureano Santana, 
Departamento: Arquitetura   Ingrid de Castro Schmaedecke
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: América Latina, Arquitetura, Muralismo
Área de Conhecimento: 60401028 
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O desenho é um recurso essencial para o arquiteto, pois ele é o principal elemento de comunicação entre a ideia do projeto e sua execução. O desenho 
artístico feito à mão livre é uma das formas de representação que pode ser utilizado. O objetivo da pesquisa é abordar a maneira como os arquitetos 
utilizam essa forma de desenho artístico nos dias de hoje, especialmente em concursos de arquitetura. Através de bibliografias sobre concursos e 
desenhos à mão livre buscamos informações sobre o que os arquitetos pensam sobre o desenho à mão livre, seus diferentes usos e forma de execução 
nos concursos de arquitetura. Algumas das bibliografias utilizadas foram “Why Archtects Draw?” de Edward Cullian e Edward Robbins e a mono-
grafia de Pablo Gleydson de Sousa, "Representações de Arquitetura em Concursos".Também entrevistamos arquitetos que participam ativamente de 
concursos para entender a visão de profissionais da área sobre o tema abordado. Os entrevistados foram: O arquiteto Emerson, ganhador do concurso 
recente para a nova base da Antártida, o arquiteto Paulo C. Braga Pacheco e o arquiteto Haraldo Hauer Freudenberg, também atuantes em concursos 
e professores em Arquitetura e Urbanismo em Curitiba. Para analisar estatisticamente o uso da arte manual analisamos os concursos realizados no 
ano de 2012 através de sites de concursos nacionais e internacionais. Após uma pesquisa a respeito dos sites influentes da área, escolhemos três sites: 
Concurso de Projeto (site brasileiro), Arquitectum, e ArchDaly. Além de analisar a frequência de representações à mão livre, também escolhemos 
alguns trabalhos que se destacaram para analisá-los qualitativamente. Verificamos os recursos e os materiais utilizados na representação iconográfica, 
além da intenção do autor e a sua repercussão nos concursos. Com a tecnologia, as representações gráficas passaram a ser largamente utilizadas, 
porém o desenho à mão livre ainda se destaca pela sua expressividade e por mostrar o estilo pessoal do arquiteto.

TÉCNICAS DE REPRESENTAÇÃO ARTÍSTICA EM CONCURSOS DE AR-
QUITETURA

Aluno de Iniciação Científica: Paola Cortêz Sadriano Ferrari (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Silvana Weihermann Ferraro
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Técnicas de Representação Artística, Concursos de Arquitetura, 2012
Área de Conhecimento: 60401028 

O universo do cinema envolve tanto aspectos de expressão artística como de indústria de entretenimento, consistindo em uma das áreas de atuação 
profissional dos arquitetos; principais responsáveis pela concepção cenográfica e, em especial, dos ambientes de exibição desta considerada a “sé-
tima arte”. Trata-se de um campo de trabalho em franca expansão no país, o qual pertence às áreas de cultura, lazer e entretenimento. Além de suas 
obras representarem manifestações criativas da mente humana, em sua eterna busca pela compreensão da vida, a arte e indústria cinematográficas 
exigem espaços adequadamente projetados para que os filmes sejam exibidos segundo parâmetros satisfatórios de dimensionamento, conforto e 
segurança; estes correspondentes aos últimos avanços tecnológicos. As salas de cinema foram – e ainda são – marcos culturais voltados ao lazer 
urbano; e, em alguns casos, tornam-se referências para a memória coletiva, tanto no Brasil como no mundo. Esta pesquisa de iniciação tecnológica 
faz parte do projeto intitulado “Arquitetura de Cinemas: Concepção de Recurso Midiático para o Projeto de Espaços Arquitetônicos Cinematográfi-
cos” e tem como principal objetivo desenvolver recursos e ferremantas para auxílio projetual de salas de cinema, incluindo informações históricas, 
estéticas, funcionais e técnicas para o projeto de espaços cinematográficos, nos formatos de cd-rom e site eletrônico a ser disponibilizado em uma 
segunda etapa. Metodologicamente, trabalhou-se com o levantamento web e bibliográfico, além da consulta de periódicos, manuais e legislação 
pertinente para enfim se desenvolver um layout para a disposição de todas as informações coletadas. Como resultado, criou-se um produto de mídia 
digital/eletrônica, apresentado sumariamente através de um design claro, legível e acessível àqueles profissionais ou não interessados em teoria da 
arquitetura cinematográfica e cinema e também no projeto de salas de cinema, o qual poderá ser adaptado ao formado de cd-rom e/ou disponibili-
zado na Internet, reunindo informações para consulta, concepção e complementação de espaços cinematográficos contemporâneos.

CRIAÇÃO DE CD-ROM E SITE ELETRÔNICO SOBRE PROJETO DE ES-
PAÇOS ARQUITETÔNICOS DE CINEMA

Aluno de Iniciação Científica: Mônica Alessandra Guerios (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Antonio Manoel Nunes Castelnou Neto Colaborador: Fabiana Gatto de Almeida, 
Departamento: Arquitetura   Vívian da Silva de Santana
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Arquitetura, Cinema, Tecnologia
Área de Conhecimento: 60401028 
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Telhados verdes são caracterizados pela aplicação da vegetação sobre a cobertura de edificações, basicamente aliada a camadas de substrato, dre-
nagem e impermeabilização adequadas. Ainda vistos por muitos como um simples elemento estético na arquitetura, os telhados verdes na verdade 
possuem inúmeras características positivas, como melhorias nas condições de conforto ambiental das edificações e contribui para a redução de 
alguns problemas ambientais. Este relatório refere-se à pesquisa que está em andamento na cidade de Curitiba, no Paraná, onde primeiramente foi 
construído pela arquiteta Sílvia Maria Nogueira Baldessar para sua dissertação de mestrado um protótipo de cobertura verde extensiva (que não 
exige manutenção periódica e possui camadas mais finas e leves de substrato). A eficácia desse sistema com relação à absorção de águas pluviais 
foi acompanhada e analisada visualmente através de medições da quantidade de água captada. Os dados obtidos foram comparados aos fornecidos 
pelo software GreenRoof com a intenção de comprovar a confiabilidade do mesmo. Os resultados desta etapa comprovaram a eficácia do telhado 
verde no processo de gestão de águas pluviais e a credibilidade dos dados apresentados pelo software. Em outra etapa da pesquisa também serão 
construídos protótipos de telhados verdes extensivos com cinco espécies vegetais e cinco composições de substrato distintas, a serem definidos, para 
a realização de medições de absorção de água. Nesse caso a finalidade será cruzar dados da eficácia na diminuição do escoamento da água da chuva 
em cada tipo de cobertura vegetal e substrato, além de acompanhar o desenvolvimento de cada espécie na condição de cobertura verde extensiva 
exposta ao clima curitibano. Esta última etapa da pesquisa encontra-se em fase de projeto.

TELHADO VERDE 

Aluno de Iniciação Científica: Paola Bucci Leal (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Sergio Fernando Tavares
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Telhado Verde, Readequação, Edifícios Públicos
Área de Conhecimento: 60402016 

As bibliotecas constituem-se basicamente em espaços arquitetônicos de acervo e consulta de informações, estando presentes no decorrer da his-
tória das civilizações e evoluindo em sua tipologia, tecnologia e organização espacial, de modo a atender às transformações funcionais, técnicas, 
estéticas e culturais que se processaram através das épocas. Estas modificações envolveram desde mudanças com relação aos materiais que eram 
ali arquivados – os quais se constituíam antigamente de papiros, placas de argila e rolos de pergaminhos, até a disposição contemporânea de livros, 
periódicos, discos, vídeos e meios eletrônicos em geral – até as formas de como aqueles seriam armazenados, dispostos e consultados pelo público, 
o qual também sofreu uma transformação através dos tempos. Esta pesquisa de iniciação científica faz parte do Trabalho Final de Graduação – TFG 
em Arquitetura e Urbanismo, cujo objetivo é propor uma midiateca para o Centro Politécnico da Universidade Federal do Paraná – UFPR e, ao 
mesmo tempo, vincula-se ao projeto intitulado “Arquitetura e Sustentabilidade: Bases Conceituais para o Projeto Ecológico”. De caráter descritivo-
-exploratório, consiste em um estudo histórico que investiga, identifica e exemplifica de que maneira se desenvolveu a arquitetura de bibliotecas 
no Ocidente, abrangendo desde os espaços relacionados às primeiras manifestações da escrita, passando por sua evolução rumo à era digital, até o 
início do século XXI, com o surgimento das chamadas midiatecas. Como metodologia, adota-se a coleta e seleção de fontes web e bibliográficas, 
procurando estabelecer uma cronologia que identificasse e contextualizasse as principais transformações funcionais, técnicas e estéticas sofridas 
por esta tipologia arquitetônica ao longo da história, incluindo – na abordagem de exemplos contemporâneos – suas preocupações com questões 
relacionadas à sustentabilidade. Como resultado, desenvolve-se uma linha do tempo na qual são destacados os principais eventos e modificações 
presentes na arquitetura de bibliotecas desde seu surgimento até os dias de hoje no Ocidente. Conclui-se que o fato da evolução tecnológica ter 
modificado o papel da biblioteca dentro das sociedades contemporâneas contribuiu para que esta se tornasse em um local voltado não somente ao 
armazenamento de informações, mas também ao encontro, à discussão e à difusão cultural. Hoje, seu edifício adota parâmetros de acessibilidade, 
racionalização de fluxos, economia energética e conforto ambiental.

ANÁLISE DA EVOLUÇÃO ARQUITETÔNICA DE BIBLIOTECAS NO OCI-
DENTE

Aluno de Iniciação Científica: Pillar Muzillo (Pesquisa voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Antonio Manoel Nunes Castelnou Neto
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Arquitetura, Biblioteca, Sustentabilidade
Área de Conhecimento: 60401028 

Nº 1106

Nº 1107

Tema Projeto

Tema Projeto



75Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Esta pesquisa tem como objetivo estruturar uma metodologia para intervenção em ruas periféricas em áreas de expansão, com características de 
subcentro. Esta metodologia aplicada auxiliará no desenvolvimento de um projeto de desenho urbano, que terá como premissas garantir o fortale-
cimento da função da rua, da qualidade de vida da população (segurança, bem-estar, conforto), e da sua vocação comercial. A Rua Raul Pompéia, 
localizada na região da Cidade Industrial de Curitiba, foi selecionada como estudo de caso para aplicação da metodologia, por estar localizada 
próxima a região sul, onde está localizada a maior demanda por expansão territorial do município. Ela também é uma importante rua no sistema 
viário da cidade e, principalmente, no bairro, servindo como ponto de referência na região, além de fazer a ligação do Contorno Sul com a Avenida 
República Argentina, uma das vias estruturais de Curitiba. Atualmente a Raul Pompéia está degrada, não suportando mais as atividades que nela 
ocorrem. Pedestres, veículos e o comércio estão em conflito, cada um buscando seu espaço de maneira desordenada. Para melhor compreensão da 
dinâmica da rua, o levantamento foi dividido em quatro aspectos: o primeiro compreende a parte histórica, onde é compreendida a memória do 
local, o que ocorreu até a rua chegar ao seu estado atual. O segundo diz respeito às características físicas do local, onde são estudadas as tipologias 
das construções ali presentes; a insolação e as condicionantes do terreno. Outro aspecto analisado é o social, que considera como a rua é vivida 
socialmente; quais pessoas a usam e como. O último aspecto seria o sensorial, que trata da percepção que o usuário da rua tem do local; se é con-
fortável ou não, e a identificação dos elementos da paisagem. Os produtos gerados pela pesquisa consistem em um relatório e mapas sínteses, que 
permitirão o reconhecimento da dinâmica da rua e fundamentarão a proposição de diretrizes para o projeto de intervenção. 

DEFINIÇÃO DE METODOLOGIA PARA INTERVENÇÃO EM SUBCEN-
TROS EM PROCESSO DE EXPANSÃO.

Aluno de Iniciação Científica: Marcel Willian Piras (Pesquisa voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Gislene Pereira
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Metodologia, Requalificação, Rua
Área de Conhecimento: 60402024 

A pesquisa tem como objetivo estudar a relação entre a dinâmica de produção dos espaços informais de moradia no município de Colombo e a 
metropolização de Curitiba. Pretende ainda analisar as transformações espaciais ocorridas durante o processo de produção do espaço urbano desse 
município com a intensificação da metropolização ocorrida nas últimas quatro décadas. Os procedimentos metodológicos referenciam-se na Tese de 
Silva (2012) que analisou este mesmo processo em dez dos doze municípios do aglomerado metropolitano. Em primeiro lugar foram sistematizados 
os dados referentes aos espaços informais de moradia em Colombo, a partir do levantamento realizado pela Coordenação da Região Metropolitana 
de Curitiba em 1997. Inicialmente estes dados seriam comparados aos levantados no Plano Local de Habitação de Interesse social elaborado em 
2012, porém a Prefeitura Municipal não disponibilizou este documento para a pesquisa, inviabilizando tal procedimento. Os dados de 1997 foram 
organizados em tabelas contendo: o nome da ocupação, a propriedade da terra, a superfície ocupada e o número de domicílios de cada assentamento 
informal. Essas informações foram georreferenciadas através do software ArcGis, e tomou como base o mapeamento dos assentamentos existente 
na mesma fonte. A partir desse procedimento foi possível analisar a estruturação do espaço urbano de Colombo à luz da produção das suas ocu-
pações irregulares, e também estudar a relação desse processo à formação da espacialidade metropolitana. Os resultados mostram que a produção 
dos espaços de moradia informal na RMC apresenta-se desde a década de 1970, mas intensifica-se a partir da década de 1990. Em áreas públicas 
ou privadas, os grupos sociais com dificuldade de acesso à moradia à cidade formal, norteados pela lógica da necessidade, passaram a ocupar de 
maneira informal encostas íngremes, áreas alagadiças, fundos de vales, dentre outras áreas de preservação. Com base nos dados levantados em 
1997 existiam em Colombo 96 espaços informais de moradia, que ocupavam uma área de 722.426m² somavam 6.331 domicílios localizados em 
assentamentos informais. Estas áreas contribuíram para a formação da periferia metropolitana situada nas proximidades do limite com Curitiba, e 
para a consolidação da metrópole. A necessidade de espaços próximos do trabalho e dos recursos necessários à sobrevivência da população, bem 
como, o custo da terra na cidade pólo, são os principais fenômenos que explicam a ocorrência desta dinâmica em Colombo.

AS OCUPAÇÕES IRREGULARES E O PROCESSO DE EXTENSÃO UR-
BANA E METROPOLIZAÇÃO DE CURITIBA

Aluno de Iniciação Científica: Eduardo Carvalho Witt (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Marianita Nunes Silva
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Metropolização, Região Metropolitana de Curitiba, Produção da Moradia Informal
Área de Conhecimento: 60402024 
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Durante o período inicial da pesquisa foi dado auxilio a uma mestranda de mesmo orientador e temática similar na sua dissertação de mestrado 
como uma apresentação à temática "Iluminação". O auxílio consistiu em uma coleta de dados em diferentes casas onde era medida a luz de dois 
ambientes: sala e quarto. Eram também feitas diversas perguntas sobre hábitos relacionados a utilização da luz elétrica, bem como tiradas fotogra-
fias dos ambientes para comparação posterior. Por fim um foi feita uma revisão bibliográfica para melhor compreender os efeitos que os hábitos 
relacionados à luz causam em sua saúde, tanto positivos quanto negativos. A partir disso, demos início às atividades da pesquisa em sim, que tem 
como objetivo principal definir a influência da cor das fachadas de prédios sobre a disponibilidade de luz natural em edifícios adjacentes, gerando 
dessa forma, alternativas para a otimização da iluminação natural residencial através de medidas mais baratas. Para isto, fez-se necessário o estudo 
e uso de um software para poder gerar simulações da luz natural em ambientes internos de forma realista, e não apenas artística. Radiance foi o sof-
tware escolhido, por ser bastante tradicional e amplamente utilizado por profissionais do exterior especilistas no meio. Por não ter seu uso difundido 
no Brasil e também por ter uma interface completamente diferente dos renderizadores usuais no meio da arquitetura, o grande desafio da pesquisa é 
dominar o Radiance, através dos tutoriais fornecidos por outros usuários americanos, e da tentativa e erro. O processo é lento e complexo, portanto 
ainda não foi possível fazer uso do software de forma satisfatória. Estamos estudando também a alternativa de usa-lo aliado ao programa SketchUp 
com o intuito de tornar a utilização mais fácil e rápida para assim, dar continuidade à pesquisa.

ILUMINAÇÃO NATURAL E ELÉTRICA: ESTUDO DE UMA FERRAMENTA 
DE SIMULAÇÃO

Aluno de Iniciação Científica: Leticia Domingos Vellozo (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Aloisio Leoni Schmid
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Iluminação, Iluminação Natural, Simulação de Edifícios
Área de Conhecimento: 60403004 

O conhecimento da geometria solar é essencial para projetar, conforme o interesse do projetista e a necessidade do local de inserção da edificação, 
protegendo-a da incidência solar direta ou aproveitando-a quando necessária. A radiação solar é responsável pelos ganhos térmicos de uma edificação 
e tem relevante influência no desempenho térmico dos ambientes construídos e, consequentemente, no conforto térmico dos usuários. Os estudos 
solares nos projetos de arquitetura são feitos em simuladores da trajetória solar (heliodon ou solardom), que demandam a confecção de maquetes 
física, a quais precisam de espaço e tempo para serem feitas. Porém, desde a década de 2000, ferramentas com tecnologia BIM – Building Informa-
tion Modeling vêm sendo cada vez mais utilizadas e contam com informações e mecanismos para estudos solares. Ambas as simulações podem ser 
pertinentes, a depender do enfoque do estudo, porém, a maquete virtual permite a realização de mais estudos e variações de projetos em menor tempo 
e com menos recursos materiais. Dessa forma e a partir de estudo anterior que comprova que a ferramenta Revit Architecture 2012 tem a mesma 
eficácia que os métodos usualmente utilizados (para um determinado período estudado), essa pesquisa complementa a validação da ferramenta para o 
período do inverno, com enfoque nos dias que antecedem e sucedem o solstício de inverno, ou seja, o período do ano de sombras mais longas e que 
poderiam apresentar maiores discrepâncias em relação ao objeto real. Em trabalho anterior, foram obtidos resultados parciais, através da comparação 
entre fotografias da edificação real e imagens retiradas do Revit. Na pesquisa atual, além da comparação entre imagens e fotografias, o comprimento 
das sombras é levantado in loco para permitir a comparação dimensional e é feito o registro das condições do céu, quanto à porção visível e porção 
obstruída, com o apoio de uma lente curvada. A condição do céu é reproduzida na ferramenta para observação e comparação com o registrado in loco 
quanto à densidade das sombras produzidas e características qualitativas de representação do céu. Ainda, é feita a análise da maquete física do mesmo 
edifício, CESEC – Centro de Estudos em Engenharia Civil, localizado no Campus Politécnico da Universidade Federal do Paraná, em um simulador 
da trajetória solar cujas características atendam às necessidades de precisão da pesquisa e que permita a comparação entre o modelo virtual, o físico 
(maquete) e o edifício real para complementar a validação da ferramenta para estudos solares.

BIM, ILUMINAÇÃO NATURAL E GEOMETRIA SOLAR: VALIDAÇÃO DA 
FERRAMENTA REVIT ARCHITECTURE.

Aluno de Iniciação Científica: Júlia Fernanda Maia de Paiva (Outro)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Helena Fernanda Graf  Co-Orientador: Sergio Scheer
Departamento: Construção Civil
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Building Information Modeling, Estudo de Sombras, Porção Visível do Céu
Área de Conhecimento: 60403004 
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As edificações são responsáveis por grande parte do consumo total da energia produzida, sendo sua maior parcela destinada ao uso de climatização 
e iluminação artificial. Sendo a insolação um dos aspetos que tem maior influência no desempenho térmico e lumínico e, consequentemente, no 
consumo de energia, tanto de edificações quanto de intervenções urbanas, faz-se necessária a sua análise. A radiação solar incidente é a principal 
responsável pelos ganhos térmicos nas edificações e para utilizar a energia solar de forma eficiente é necessário conhecer o posicionamento do sol 
ao longo dos dias e durante o ano, bem como, suas características. Com o intuito de explorar os equipamentos e alternativas existentes no Brasil e 
o no mundo, foi realizado o levantamento dos simuladores solares, identificados as tipologias, tecnologias empregadas e modelos mais avançados 
já construídos, para a obtenção do estado da arte de simuladores da trajetória solar (heliodon/solardom), céus artificiais e demais equipamentos 
para a simulação de ambientes. A revisão bibliográfica contempla assuntos sobre geometria solar, para a compreensão da trajetória aparente do sol 
durante o ano e para cada localização no globo terrestre, conceitos de iluminação natural, luz direta e difusa, características e classificações dos 
diferentes tipos de céu e os mecanismos de simulação. Foram contatados professores e pesquisadores de universidades e laboratórios brasileiros, 
bem como, feitas entrevistas com os usuários dos equipamentos. As questões abordavam as necessidades e deficiências dos equipamentos, possi-
bilidades de melhoria, perfil do usuário e finalidade dos usos dos equipamentos (aprendizado e/ou pesquisa). Foram estudados artigos científicos 
e documentos que relatam a construção de equipamentos similares, além de sites de universidades e laboratórios de outros países para estudo dos 
equipamentos mais avançados e novidades no tema. Como resultado, a pesquisa exploratória obteve uma relação dos heliodons e céus artificiais 
existentes, tanto em território brasileiro como no exterior, com diferentes tipologias e mecanismos de funcionamento. O estudo do funcionamento 
das ferramentas levantadas e as visitas e contatos realizados com outras universidades servem como base para o projeto de um novo equipamento 
para a universidade, que inove ao juntar as funções de heliodon e céu artificial para simulações completas e que possa ser utilizado para fins de 
pesquisas científicas e ensino.

ESTADO DA ARTE SOBRE SIMULADORES DA TRAJETÓRIA SOLAR APA-
RENTE E DE ILUMINAÇÃO NATURAL

Aluno de Iniciação Científica: Vivian Eliese Hoeflich Brune (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Sergio Scheer Co-Orientador: Helena Fernanda Graf
Departamento: Construção Civil
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Solardom, Heliodon, Céu Artificial
Área de Conhecimento: 60403004 

Pesquisa exploratória e documental que busca compreender e instrumentar o processo de projeto da edificação sob a ótica do Lean Thinking e o uso 
da modelagem de informação, a tecnologia BIM - Building Information Modeling, no contexto de órgãos Públicos. Isso se dá devido a observação 
de que desenvolvimento de projetos de uma edificação apresenta complexidade à medida que a complexidade das soluções projetuais e o número de 
participantes modificadores em diferentes especialidades e etapas estão dados. O projeto arquitetônico desenvolvido dentro dos marcos da tecnologia 
do Building Information Modeling, mostra-se necessário para uma intervenção qualificada na edificação, posto que a ação de projetar, observar de 
maneira sistêmica e processual. O trabalho destaca que a mera implementação de novas tecnologias para o projeto não são suficientes para reorga-
nização e aperfeiçoamento dos métodos produtivos: é necessária a associação de processos gerenciais para sua efetiva alteração. O objetivo trata, 
inicialmente, da organização de check-list e bancos de dados para a etapa de pré-projeto, a fim de fomentar e determinar a projetação e sua modela-
gem. Etapa fundamental, na qual basear-se-ão o exercício do projeto. A proposta organiza em blocos as informações fazendo uso de diferentes mídias 
(texto, foto, desenhos, etc.), a ser coletado por profissionais da construção civil com o demandante, que contemplam um levantamento do usuário 
(idade, numero, perfil socioeconômico), do programa (função, prazos, custeio), do terreno com seu contexto físico (ventos, insolação, tipo de solo, 
perfil climático), contexto urbano (infraestrutura urbana, terrenos lindeiros, vias de acesso), legislação (recuos, potencial construtivo, áreas permeá-
veis), etc, que serão incorporados e darão maior consistência material a modelagem e ao modelo completo. A aplicação da ferramenta visa orientar 
o desenvolvimento da etapa de levantamento, proporcionando a coletivização das informações direcionando para maiores certezas sobre a realidade 
do projeto. A expectativa de sue uso provavelmente se dar dentro da estrutura dos órgãos públicos, objetiva-se o a possibilidade dessa ferramenta ser 
usufruída por organizações privadas e trabalhada na academia. Espera-se, com isso, que os principais gargalos da produção do projeto arquitetônico 
e da própria edificação sejam superados, total ou parcialmente, garantindo um enxugamento do tempo e trabalho do envolvidos. 

INSTRUMENTOS DE PRÉ-PROJETO PARA UMA MODELAGEM ENXUTA 
DO PROJETO ARQUITETÔNICO

Aluno de Iniciação Científica: Renan Dinis Pergher (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Maria do Carmo Duarte Freitas Colaborador: Emilio Lima Nascimento
Departamento: Ciências e Gestão da Informação
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Pré-Projeto Arquitetônico, Modelagem Computacional, Lean Thinking
Área de Conhecimento: 60403004 
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No âmbito da sustentabilidade construtiva, a indústria da construção civil apresenta mecanismos e ferramentas capazes de avaliar as edificações de 
forma a qualificá-las dentro de padrões aceitáveis ou exemplares. Englobando procedimentos como auditoria e análise ambiental, os selos verdes/
ambientais para certificação ambiental de edificações se validam das práticas e técnicas documentadas em design, arquitetura e engenharias. Ainda, 
através destes selos, há áreas específicas de avaliação de desempenho energético e de alternativas ambientais, como, por exemplo, reuso de água, 
aquecimento/resfriamento solar, ventilação natural e uso de materiais com baixos impactos na natureza. Sendo o Brasil o quinto país em maior 
número de edificações com certificação ambiental, essa pesquisa busca compreender as razões desse interesse por parte de construtoras e empreen-
dedoras quanto à certificação ambiental e apresentar uma análise crítica sobre os processos e procedimentos adotados pelas entidades que aplicam 
e/ou desenvolveram as certificações. São estudados selos ambientais nacionais e estrangeiros, porém, com análise da aplicabilidade dos mesmos 
conforme contexto nacional, com especial atento à cidade de Curitiba. A aplicabilidade é estudada do ponto de vista das condições climáticas ca-
racterísticas necessárias para as edificações obterem um desempenho ambiental satisfatório; do ponto de vista da sustentabilidade e dos impactos 
ambientais; e do ponto de vista da existência de elementos e características de tecnologias construtivas como colocados pelas entidades dos selos 
verdes. A apresentação dos resultados da análise objetiva orientar compradores e empreendedores quanto à escolha dos selos mais indicados para as 
edificações, conforme a situação, e permitir que os selos possam ter uma real contribuição na redução dos impactos ambientais e não sejam usados 
apenas como ferramenta de marketing. Esta pesquisa está inserida no do projeto de pesquisa nacional TICHIS – Tecnologias da informação e comu-
nicação aplicadas à construção de habitações de interesse social, no subprojeto Concepção e Projeto Digital, fomentado pela FINEP - Financiadora 
de Estudos e Projetos do Ministério da Ciência e Tecnologia.

SUSTENTABILIDADE APLICADA À ARQUITETURA: ANÁLISE CRÍTICA 
SOBRE SELOS E CERTIFICAÇÕES AMBIENTAIS E SUA APLICABILIDADE 
NO BRASIL

Aluno de Iniciação Científica: Talles Di Cunto D’Avila de Almeida (Outro)
Curso: Engenharia Ambiental (MT)
Orientador: Helena Fernanda Graf Co-Orientador: Sergio Scheer
Departamento: Construção Civil
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Certificação Ambiental, Sustentabilidade, Desempenho Ambiental
Área de Conhecimento: 60403012 

O presente trabalho apresenta o desenvolvimento da pesquisa “A espacialização do processo de urbanização em área de mananciais nos municípios 
de Almirante Tamandaré e Piraquara - Região Metropolitana de Curitiba - RMC”, desenvolvida pelo Laboratório de Habitação e Urbanismo - 
LAHURB, UFPR em parceria com a Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba - COMEC. Tem como objetivo a comprovação da hipótese de 
que o processo de ocupação urbana existente em áreas de mananciais da RMC apresenta expansão em áreas contraindicadas ou impróprias, gerando 
riscos ambientais e sociais advindos do não cumprimento das diretrizes propostas. Esta exposição é a segunda etapa da pesquisa, onde a primeira 
aproximação, realizada no ano passado, analisou o impacto da urbanização sob as áreas de mananciais, apresentando os resultados obtidos em relação 
ao município de Almirante Tamandaré. Na presente etapa, são analisados a expansão e o adensamento da ocupação urbana nestas áreas ente os anos 
2000 e 2010, bem como o risco ambiental ao qual esta sujeita. Municipio situado na porção norte da RMC, nas bacias dos rios Iguaçu e Ribeira de 
Iguape, ele foi selecionado por caracterizar uma região de alta pressão por ocupação urbana sobre o aqüífero Karst, uma conformação geológica que 
não suporta urbanização intensiva. Deste modo, a análise dos problemas e tendências de expansão urbana em áreas impróprias busca a preservação 
dos mananciais em sintonia com a adequabilidade do solo urbano e a garantia do direito à moradia nas regiões do município que se enquadram nessa 
situação. A metodologia utilizada para o estudo é pautada em revisão bibliográfica e webgráfica, associada à observação no ambiente real, técnicas 
de geoprocessamento e análises de conteúdo, e conta com colaboração e coautoria da arquiteta Ana Claudia Stangarlin Froes. 

ANÁLISE DE OCUPAÇÃO URBANA EM ÁREA DE MANANCIAL - ALMI-
RANTE TAMANDARÉ, PARANÁ. 

Aluno de Iniciação Científica: Débora Luiza Schumacher Furlan (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Cristina de Araújo Lima Co-Orientador: Milton Brero de Campos
Departamento: Arquitetura Colaborador: Ana Cláudia Stangarlin Fróes
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Ocupação Urbana sobre Mananciais, Planejamento Urbano Ambiental, Região Metropolitana de Curitiba
Área de Conhecimento: 60403012 

Nº 1114

Nº 1115 Tema Projeto

Tema Projeto



79Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

A pesquisa, inserida no programa Jovens Talentos para a Ciência da CAPES, foi realizada em conjunto com a aluna Jessica Leone e orientado pelo 
Dr. Paulo Chiesa. Primeiramente, fomos introduzidas à pesquisa científica, no qual participamos do 20º EVINCI, de pesquisas de bolsistas e de 
Trabalhos de Final de Graduação do Departamento de Arquitetura e Urbanismo. Relacionados a área de estudo do paisagismo, as apresentações 
assistidas, fomaram uma das bases para as discussões periódicas realizadas com o orientador. Outra base relacionada ao estudo do papel dos par-
ques públicos no manejo e controle de inundações foi a bibliografia lida: “A paisagem como cifra de harmonia: Relações entre cultura e natureza 
através do olhar paisagístico ” de Fernando Aliata e Graciela Silvestri, traduzida por Paulo Chiesa (Curitiba: Editora UFPR, 2008. 256 p.). A leitura 
fundamentou o trabalho final que resultou na pesquisa iconogrâfica sobre a história das relações entre Cultura e Natureza através do olhar paisa-
gístico. A escolha das imagens prosseguiu de ideias relevantes da Introdução e a Segunda Parte do livro. Essas, iniciam-se com formação da ideia 
de paisagismo no país de origem dos autores, a Argentina. Descorre-se também, os ideias de limites, a alteração da visão do mundo a medida que 
os povos antigos se desenvolvem. Desconsidera o ponto de vista oriental que não segue a mesma linha de raciocínio. Na Segunda Parte, intitulada 
“As Bucólicas: A Paisagem Moral”, as ilustrações e frases seguem com o desenvolvimento de Nações como a Inglaterra e França. Da Revolução 
Industrial ao aparecimento das Escolas Politécnicas e Academias, além de novas tecnologias de representações, demonstra-se a relevância desses 
acontecimentos na construção das novas interpretações paisagísticas. São mencionados pensamentos filosóficos, biológicos, além de estéticos, idíli-
cos, miméticos e funcionais. Com a presente perquisa, espera-se que as imagens provindas de fontes como a Internet e outros livros de Paisagismo, 
estimulem os estudantes a leitura do livro. A construção de um referencial iconográfico a fim de despertar o interesse dos estudantes de Arquitetura 
e Urbanismo para o tema em questão. E uma breve introdução, dos mesmos, no universo de questões referentes ao projeto de parques, revelando a 
sua importância tanto na estruturação do modo de vida urbano contemporâneo como para as questões específicas do seu papel no manejo e controle 
de inundações na região metropolitana de Curitiba. 

O RISCO DAS ENCHENTES NO ALTO IGUAÇU: OS PARQUES NO MA-
NEJO E CONTROLE DE INUNDAÇÕES NA REGIÃO METROPOLITANA DE 
CURITIBA.

Aluno de Iniciação Científica: Larissa Tami Shinohara (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Paulo Chiesa Colaborador: Paulo Chiesa
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Cultura, Natureza, Paisagem
Área de Conhecimento: 60404000 

Para compreender a pesquisa de Paulo Chiesa sobre a relação entre os parques lineares e o manejo e controle de inundações, foram feitas algumas 
atividades introdutórias. A primeira foi assistir às apresentações dos trabalhos de alunos do CAU/UFPR, que já haviam participado da pesquisa, 
no 20º EVINCI em outubro de 2012, participar das exposições do evento, e discutir nossas impressões a partir de um relatório. Foram realizadas 
também, reuniões periódicas, onde estudávamos as pesquisas de bolsistas anteriores do ano de 2011/12, e trabalhos finais de graduação orientados 
por Paulo Chiesa, nosso orientador. Assistimos algumas apresentações finais desses trabalhos em março de 2013 durante as bancas de TFG do 
CAU/UFPR. Por fim, participamos do seminário organizado pela Cordenação de Iniciação Científica/PRPPG em abril de 2013pela Coordenação 
de Iniciação Científica/PRPPG em abril de 2013, cujo objetivo era informar sobre as metodologias de pesquisa científica e discutir esse tipo de 
programa e sua importância no ensino superior. As atividades específicas vinculadas ao projeto de pesquisa seguiram um plano de trabalho baseado 
em pesquisas bibliográficas e reuniões com o orientador. Dois livros foram usados como referência na área de paisagismo. referência na área de 
Paisagismo – um deles sobre a história das relações entre Cultura e Natureza através do olhar paisagístico, e, o outro, um romance histórico onde 
os cenários e enredos dos personagens desenvolviam-se relacionados à intervenção humana sobre o território, configurando paisagens através de 
conhecimento técnicos da época. O objetivo era fazer uma pesquisa iconográfica baseada no livro e organizá-la em Power Point. O resultado final 
foi uma apresentação em Power Point, ilustrando o livro “A Paisagem como Cifra de Harmonia: Relações entre cultura e natureza a partir do olhar 
paisagístico”, de Fernando Aliata e Graziela Silvestri (traduzido por Paulo Chiesa) e publicado no Brasil em 2008 pela Editora da UFPR. Esse 
produto será transformado em pôster (segundo as regras do 21º EVINCI) e numa apresentação oral. Este produto servirá de apoio às disciplinas de 
Fundamentos do Paisagismo e Paisagismo I e II do currículo do CAU/UFPR.

O RISCO DAS ENCHENTES NO ALTO IGUAÇU: OS PARQUES NO MA-
NEJO E CONTROLE DE INUNDAÇÂO NA REGIÃO METROPOLITANA DE 
CURITIBA

Aluno de Iniciação Científica: Jessica Torres Leone (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Paulo Chiesa
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Paisagem, Cultura, Natureza
Área de Conhecimento: 60404000 
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A presente investigação faz parte da pesquisa principal “Os sistemas dos Espaços Livres e a Constituição da Esfera Pública Contemporânea no 
Brasil – o Caso da Região Metropolitana de Curitiba, Paraná (SEL-RMC)”. Especificamente, o recorte de trabalho abrange quase a totalidade do 
Núcleo Metropolitano de Curitiba formado pelos municípios de Araucária, Almirante Tamandaré, Colombo, Curitiba, Fazenda Rio Grande, Pinhais, 
Piraquara, Quatro Barras e São José dos Pinhais. Dentre a variedade de espaços livres presentes na estrutura urbana das cidades brasileiras, a pes-
quisa principal optou pelo estudo dos espaços livres públicos, em especial as ruas, em razão de sua importância para o desenvolvimento da esfera 
pública e de sua maciça presença no espaço urbano. Dentre todos os tipos de ruas existentes, nesta primeira etapa de estudo, investigam-se as “ruas 
centrais” dos núcleos urbanos, por serem recortes passíveis de comparação entre todos os municípios supracitados. O trabalho a ser apresentado 
foi efetuado no município de Curitiba, especificamente, a Rua XV de Novembro, entre a Praça General Osório e a Rua Presidente Faria. Como 
método de pesquisa foram realizados levantamentos em campo, com visitas no inverno e no verão, assim como noturnas e diurnas, além da análise 
no laboratório de todo o material recolhido. Os aspectos analisados e estudados na rua são divididos em dois grupos, sendo esses, ‘aspectos físicos’ 
e ‘aspectos sensoriais’. No primeiro é abrangido questões como os tipos de piso, mobiliário urbano, arborização e obstáculos. Através das análises 
foi possível verificar a linearidade e o padrão existente no calçadão. Não há grandes áreas permeáveis, sendo essas restritas a pequenos canteiros 
que envolvem as árvores, essas colocadas uniformemente ao longo do trecho, assim como seu mobiliário urbano. O segundo grupo, ‘aspectos senso-
riais’, compreendeu questões da paisagem visual: como o estudo da comunicação (verbal e não verbal) e; da arte urbana (pichações e grafites). Neste 
aspecto, como ponto positivo, nota-se um controle das propagandas publicitárias do comércio, no entanto, há focos consideráveis de pichações ao 
longo da rua. Como produtos desse estudo foram produzidos mapas e esquemas que indicam: 1 mobiliário urbano, 2 tipo de piso, 3 obstáculos, 4 
arborização, 5 propaganda nas fachadas, 6 propaganda nas calçadas e 7 pichação e grafite. Pretende-se, com este trabalho, avaliar as características 
peculiares do processo de concepção, implantação, manutenção, gestão e apropriação da rua. 

PESQUISA DOS SISTEMAS DE ESPAÇOS LIVRES NAS ESCALAS ME-
TROPOLITANA E MUNICIPAL - RUA XV DE NOVEMBRO, CURITIBA - PR

Aluno de Iniciação Científica: Marcia Maira Melo Machado (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli Colaborador: Ligia Cristina Batschke, Carolina Emi Muraki
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Região Metropolitana de Curitiba, Espaços Livres Públicos, Rua XV de Novembro
Área de Conhecimento: 60404000 

A investigação faz parte da pesquisa “Os sistemas dos Espaços Livres e a Constituição da Esfera Pública Contemporânea no Brasil – o Caso da 
Região Metropolitana de Curitiba, Paraná (SEL-RMC)”. O recorte deste trabalho abrange o Núcleo Metropolitano de Curitiba formado pelos mu-
nicípios de Araucária, Almirante Tamandaré, Colombo, Curitiba, Fazenda Rio Grande, Pinhais, Piraquara, Quatro Barras e São José dos Pinhais. 
Dentre a variedade de espaços livres presentes na estrutura urbana das cidades brasileiras, a pesquisa principal optou pelo estudo dos espaços livres 
públicos, em especial as ruas, devido a sua importância para o desenvolvimento da esfera pública e de sua maciça presença no espaço urbano. 
Dentre os tipos de ruas existentes, investigam-se as “ruas centrais” dos núcleos urbanos, por serem recortes passíveis de comparação entre todos 
os municípios supracitados, estudadas em seus aspectos físicos, sensoriais e comportamentais. O estudo das ruas foi dividido em quatro partes: 
história da estruturação espacial; a rua percebida fisicamente; a rua percebida sensorialmente e a rua vivida socialmente. A rua escolhida em São 
José dos Pinhais para análise foi a XV de novembro, entre as ruas Sete de setembro e Tenente Djalma Dutra, trecho fechado para a circulação de 
pedestres apenas. Como características a rua possui intensa atividade comercial e presença maciça de pedestres. Quanto aos aspectos físicos ligados 
à circulação de pedestres, como situação das calçadas e quantidade e qualidade do mobiliário e vegetação, a rua em geral foi bem avaliada pelos 
usuários, através de questionários aplicados pelos pesquisadores. Apesar da avaliação positiva, alguns aspectos negativos foram apurados durante 
as visitas à campo, como a poluição visual nas fachadas dos estabelecimentos comerciais, falta de lixeiras e de pára-ciclos e acessibilidade precária. 
Quanto ao município de Quatro Barras a rua escolhida foi a Dom Pedro II, entre as ruas Antônio Ferreira Alves e a Catarina Knapki. Esta rua possui 
intenso tráfego de veículos e atividade comercial, com grande exposição seus produtos na calçada e ruídos devido à propaganda. A avaliação feita 
pelos pedestres foi em geral positiva em todos os aspectos, comunicação visual, conforto e segurança associados à mobilidade, limpeza e ruídos. O 
material coletado foi levado para o laboratório de pesquisa e como resultado serão apresentados mapas, esquemas, fotos, gráficos temáticos e textos 
que indiquem a situação das ruas quanto aos seus aspectos físicos, sensoriais e comportamentais.

OS SISTEMAS DOS ESPAÇOS LIVRES E A CONSTITUIÇÃO DA ESFERA 
PÚBLICA CONTEMPORÂNEA NO BRASIL: CASO DA REGIÃO METROPO-
LITANA DE CURITIBA, PARANÁ (SEL-RMC)

Aluno de Iniciação Científica: Louisy Cristina Vidal Spak (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli Colaborador: Nicolie de Brito Duarte, Letícia Winkert, Camila Lombardi
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Rua, Esfera Pública, Paisagem Urbana
Área de Conhecimento: 60404000 
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O Mapa Verde – tradução de GreenMap - é um mecanismo digital que, a partir da plataforma do Google Maps, elucida e evidencia pontos estraté-
gicos de um local relacionados à sustentabilidade. O Mapa surgiu de uma iniciativa norte-americana e possui representantes no mundo inteiro. A 
intenção é que o Mapa sirva como mecanismo para incentivar o desenvolvimento sustentável, auxiliando as pessoas ao apontar locais sustentavel-
mente corretos. O Mapa Verde de Curitiba é administrado pelo Grupo de Pesquisa em Ciência, Informação e Tecnologia (GP-CIT), da Universidade 
Federal do Paraná. Cabe aos administradores a tarefa de criar mapas e introduzir pontos reconhecidos como importantes para o usuário. A esses 
pontos, os usuários podem adicionar mais informações, como fotos, vídeos e relatos sobre o local. Partindo dessa premissa, resolvem-se os proble-
mas causados pela mutabilidade de informações. Em outras palavras, quanto mais usuários interagirem com o Mapa, mais atualizado e verossímil 
ele será. A coleta de informações é feita a partir da realização de seminários e oficinas com a comunidade. Em 2013, o tema escolhido para essas 
oficinas foi o retrofit – técnica de revitalização de edifícios antigos que visa atender às necessidades do desenvolvimento sustentável, também 
melhorando o seu potencial tecnológico e sua influência estética sobre o meio em que está inserido. A ação envolveu estudantes de arquitetura e 
engenharia civil da UFPR e a expectativa era a de que os participantes associassem e identificassem exemplos de arquitetura retrofit na cidade de 
Curitiba. Essas informações foram coletadas, com o intuito de adicionar os pontos indicados ao Mapa Verde. Os participantes foram convidados 
a se cadastrar e começar a interagir com o sistema Green Map, além de conhecerem um pouco mais sobre o conceito de revitalização de edifícios 
definido por retrofit.

MAPA VERDE E RETROFIT: EM PROL DO DESENVOLVIMENTO SUS-
TENTÁVEL

Aluno de Iniciação Científica: Marina Sutile de Lima (Pesquisa voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Maria do Carmo Duarte Freitas Colaborador: João Victor de Mello Basabe, Daniele Troyan
Departamento: Ciências e Gestão da Informação
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Desenvolvimento Sustentável, Retrofit, Mapa Verde
Área de Conhecimento: 60404035 

A presente investigação faz parte da pesquisa principal “Os sistemas dos Espaços Livres e a Constituição da Esfera Pública Contemporânea no Brasil 
– o Caso da Região Metropolitana de Curitiba, Paraná (SEL-RMC)”. O recorte de trabalho abrange quase a totalidade do Núcleo Metropolitano de 
Curitiba formado pelos municípios de Araucária, Almirante Tamandaré, Colombo, Curitiba, Fazenda Rio Grande, Pinhais, Piraquara, Quatro Barras e 
São José dos Pinhais. Dentre a variedade de espaços livres presentes na estrutura urbana das cidades brasileiras, a pesquisa principal optou pelo estudo 
dos espaços livres públicos, em especial as ruas, em razão de sua importância para o desenvolvimento da esfera pública e de sua maciça presença no 
espaço urbano. Dentre todos os tipos de ruas existentes, nesta primeira etapa de estudo, investigam-se as “ruas centrais” dos núcleos urbanos, por 
serem recortes passíveis de comparação entre todos os municípios supracitados. Assim, as ruas são estudadas em seus aspectos físicos, sensoriais e 
comportamentais. Este trabalho foi realizado no município de Curitiba, especificamente, a Rua Marechal Deodoro entre a Rua Desembargador Wes-
tphalen e Rua Mariano Torres. O levantamento em campo, realizado com visitas no inverno e verão assim como noturnas e diurnas, e pela análise no 
laboratório onde todo o material recolhido foi registrado e analisado. Serão tratados dos tópicos que mais se destacam nesta rua em nossa análise geral: 
em primeiro lugar, o aspecto físico da rua a qual possuí uma adequada intervenção no tipo de pisos na calçada, com um piso diferenciado de acordo 
ao uso e uma preocupação com portadores de necessidades especiais através do piso podotátil; mesmo assim, existe um déficit de área permeáveis e a 
arborização não está uniformemente expandida ao longo do trecho de estudo. Outro tema estudado na área foi a paisagem visual, tendo sido analisados 
aspectos como a propaganda em calçadas e fachadas, e pichações e grafites. Percebe-se uma quantidade alta de propagandas nas fachadas, possuindo 
estas em sua maioria uma linguajem homogênea. Várias delas estão pichadas, sobretudo, nos portões metálicos do comércio; mas existe um número 
limitado de grafites. Como materiais resultantes deste processo foram produzidos mapas e esquemas que indicam: 1 mobiliário urbano, 2 tipo de piso, 
3 obstáculos, 4 arborização, 5 propaganda nas fachadas, 6 propaganda nas calçadas e 7 pichação e grafite. Pretende-se, com este trabalho, avaliar as 
características peculiares do processo de concepção, implantação, manutenção, gestão e apropriação da rua.

OS SISTEMAS DOS ESPAÇOS LIVRES E A CONSTITUIÇÃO DA ESFERA 
PÚBLICA CONTEMPORÂNEA NO BRASIL – O CASO DA RUA MARECHAL 
DEODORO.

Aluno de Iniciação Científica: Maria Clara Iura Schafaschek (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli Colaborador: Gabriela Ruales Orbes, Lais Caroline de Almeida.
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Espaços Livres, Região Metropolitana de Curitiba, Ruas
Área de Conhecimento: 60404035 

Nº 1120

Nº 1121 Tema Projeto

Tema Projeto



82 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

O sistema de espaços livres públicos são historicamente partes vitais dentro dos grandes centros, e como os grandes centros vem crescendo de 
forma vertiginosa, esse específico aparelho estrutural urbano acaba recebendo cada vez mais, a atenção que lhe é devida. Como forma de oferecer 
uma base de dados consistente a uma pesquisa maior, que trata dos espaços livres de Curitiba e região metropolitana, foram pesquisados por cada 
membro de um grande grupo, 5 (cinco) anos dos jornais Gazeta do Povo, nos quais era trabalho dessa equipe, documentar qualquer tipo de notícia 
relacionada à espaços públicos. Considera-se parte desse sistema: Vias, calçadas, parques, praças, jardins e outros tipos de áreas mais específicas 
que se enquadram nos critérios adotados pela pesquisa. A parte inicial trabalho foi feita em máquinas de microfilmes, localizadas na Biblioteca 
Pública do Paraná, onde o processo de pesquisa constituía-se na leitura de cada página desses jornais, registrando e classificando de maneira pre-
liminar, qualquer notícia que envolvesse as áreas livres já citadas. Como o trabalho pode ser considerado relativamente lento (para cada hora de 
trabalho conseguia-se analisar, em média, 15 (quinze) dias de jornais) foram necessários aproximadamente 6 meses de visitas à Biblioteca para cada 
integrante conseguir atingir o período de tempo a ele estipulado no início dos trabalhos. Como resultado, se teve o registro de aproximadamente 
700 notícias, retiradas de uma análise de mais de 70000 (setenta mil) páginas de jornal. Concluída a parte de pesquisa nas máquinas de microfilmes, 
integrantes do grupo foram aos livros onde os exemplares físicos dos jornais são armazenados, tirar fotos para construção de um acervo visual/
digital de todo esse contingente de notícias. Coube aos integrantes dessa pesquisa fazer uma análise, tanto quantitativa como qualificativa das infor-
mações levantadas, que mostraram que muitos dos problemas enfrentados entre as décadas de 70 a 90 ainda são realidade no atual contexto urbano 
de Curitiba. A importância desse levantamento de notícias históricas deve ser destacada, visto que permite um melhor aproveitamento das análises 
que deverão ser feitas em campo, parte da pesquisa maior que ainda se encontra em andamento.

OS SISTEMAS DE ESPAÇOS LIVRES E A CONSTITUIÇÃO DA ESFERA 
PÚBLICA CONTEMPORÂNEA NO BRASIL O CASO DA REGIÃO METRO-
POLITANA DE CURITIBA, PARANÁ [SEL-RMC]

Aluno de Iniciação Científica: Rafael Vaz de Siqueira (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Espaços Livres, Grandes Centros, Vias
Área de Conhecimento: 60404043 

A presente investigação faz parte da pesquisa principal “Os sistemas dos Espaços Livres e a Constituição da Esfera Pública Contemporânea no 
Brasil – o Caso da Região Metropolitana de Curitiba, Paraná (SEL-RMC)”. Especificamente, o recorte de trabalho abrange quase a totalidade do 
Núcleo Metropolitano de Curitiba formado pelos municípios de Araucária, Almirante Tamandaré, Colombo, Curitiba, Fazenda Rio Grande, Pinhais, 
Piraquara, Quatro Barras e São José dos Pinhais. Dentre a variedade de espaços livres presentes na estrutura urbana das cidades brasileiras, a pesquisa 
principal optou pelo estudo dos espaços livres públicos, em especial as ruas, em razão de sua importância para o desenvolvimento da esfera pública 
e de sua maciça presença no espaço urbano. Dentre todos os tipos de ruas existentes, nesta primeira etapa de estudo, investigam-se as “ruas centrais” 
dos núcleos urbanos, por serem recortes passíveis de comparação entre todos os municípios supracitados. Assim, as ruas, são estudadas em seus 
aspectos físicos, sensoriais e comportamentais. O estudo das ruas foi dividido em quatro partes: história da estruturação espacial (formação histórica 
e legado histórico); a rua percebida fisicamente (legislação urbanística, condicionantes topográficas, uso e ocupação, mobilidade e circulação de veí-
culos e pedestres); a rua percebida sensorialmente (comunicação visual e arborização urbana) e a rua vivida socialmente (uso, ocupação e apropriação 
do espaço pelos usuários). A rua escolhida em Colombo para análise foi a XV de novembro, entre a Rua Zacarias de Paula Xavier e Rua Francisco 
Busato na cidade de Colombo. Uma das dinâmicas da rua mais presentes na rua é a passagem dos pedestres utilizando-a mais como caminho do que 
local. A rua apresenta aspectos positivos como o mobiliário padronizado e pouco barulho porém a falta de arborização, fiação aérea entre outros as-
pectos foram considerados negativos. Quanto ao município de Almirante Tamandaré a rua escolhida foi a Emilio Johnson, entre as ruas Didio Santos 
e Fredolin Wolf. A rua foi classificada como barulhenta devido aos carros tanto de propaganda quanto comuns com música alta. A poluição visual 
gerada pela propaganda do comércio é excessiva enquanto sua arborização é deficiente. Os levantamentos em campo foram realizados no inverno e 
verão, com visitas noturnas e diurnas. O material coletado foi levado para o laboratório e como resultado serão apresentados mapas, esquemas, fotos, 
gráficos temáticos e textos que indiquem a situação das ruas quanto aos seus aspectos físicos, sensoriais e comportamentais.

SEL-RMC - O RECORTE DAS CIDADES DE COLOMBO E ALMIRANTE 
TAMANDARÉ 

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Santos Gomes (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Alessandro Filla Rosaneli Colaborador: Bianca Gabriela de Castro Coelho, Rafael Vaz de Siqueira, 
Departamento: Arquitetura Rafaela Bacila De Amorim
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Espaços Livres, Paisagem, Curitiba
Área de Conhecimento: 60404043 
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A promessa de o Brasil sediar a Copa do Mundo 2014 e os Jogos Olímpicos Rio-2016 com êxito, além de ter originado investimentos massivos em 
grandes obras, trouxe à tona o questionamento da efetiva contribuição desses gastos na transformação das cidades brasileiras em espaços urbanos 
menos iníquos. Tais questionamentos constituem fonte de mobilização política e, em comitês populares de acompanhamento e ações de diferentes 
organizações sociais, acionam demandas por transparência dos impactos dos eventos esportivos. O Projeto Megaeventos Esportivos, por meio do 
qual alunos pesquisadores e seus orientadores coletaram dados acompanhando as mídias e a movimentação da sociedade nas doze cidades-sede, tem 
como propósito atender a esta demanda, constituindo um banco de dados de forma agrupada e sistematizada, além de criar uma base de informações 
completa para análise do caminho a que rumam as mudanças da estrutura das metrópoles. A alimentação do banco de dados foi feita a partir de um 
back office, que permitiu o cruzamento das notícias e o contato constante entre os envolvidos na pesquisa. O back office consiste em um sistema de 
preenchimento de dados online no qual se exigem algumas variáveis básicas. Nesta pesquisa, tais variáveis são referentes aos projetos e obras pre-
vistos para os megaeventos, eventos relacionados a estas obras ou aos megaeventos em si, incluindo: conflitos urbanos, atos de exceção e violação 
de direitos humanos. No caso de Curitiba, as informações estão sendo georreferenciadas com a utilização de ferramentas de acesso online (Google 
Fusion Tables), permitindo ampliar ainda mais o acesso aos dados. A elaboração e disponibilização dos dados permitem observar a relevância dada 
aos interesses e direitos da população na realização de megaeventos no Brasil, possibilitando uma visão crítica sobre o legado social da infraestrutura 
criada para alimentá-los. A partir da pesquisa de diferentes notícias vinculadas à Copa do Mundo 2014, foi possível identificar um quadro geral de 
problemas em destaque em cada cidade-sede. No caso de Curitiba, os principais acontecimentos se associaram à construção do Estádio Joaquim 
Américo, envolvida em questões jurídico-orçamentárias contraditórias; às desapropriações realizadas e a serem concretizadas em diversos projetos 
de Engenharia Viária, como nas proximidades do Aeroporto Afonso Pena; à discussão sobre a construção de um viaduto estaiado, que transpassará a 
Avenida das Torres; e, de forma abrangente, ao questionamento popular quanto ao legado social das obras do megaevento esportivo de 2014. 

MEGAEVENTOS ESPORTIVOS EM CURITIBA: CONFLITOS URBANOS, 
DIREITOS HUMANOS E CIDADE DE EXCEÇÃO.

Aluno de Iniciação Científica: Lara Grünfeld Starling Jardim (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Civil (MT)
Orientador: José Ricardo Vargas de Faria
Departamento: Transportes
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Copa do Mundo, Megaeventos, Curitiba
Área de Conhecimento: 60500000 

O presente trabalho constitui uma etapa da pesquisa “A Espacialização do processo de urbanização em área de mananciais nos municípios de Almi-
rante Tamandaré, Campo Magro, Fazenda Rio Grande e Piraquara - Região Metropolitana de Curitiba”. Tem como objetivo analisar a evolução do 
processo de ocupação urbana no município de Piraquara, entre os anos 2000 e 2010, comparando-o com a legislação preservacionista vigente, de 
modo a identificar a efetividade desta, bem como avaliar os riscos sócio-ambientais que sua ocupação oferece à população residente. O município 
está situado na bacia hidrográfica do Altíssimo Iguaçu, responsável por 75% do abastecimento público de água para o Aglomerado Urbano Central 
de Curitiba, composto por 14 dos 29 municípios que constituem a Região Metropolitana de Curitiba (RMC). Dado o processo de urbanização acen-
tuado apresentado pela RMC desde a década de 70, cuja taxa de crescimento se mantém em torno de 3,5%, com alguns municípios ultrapassando 
10%, a base de infraestrutura regional é precária quanto a saneamento, habitação de baixa renda, equipamentos e serviços urbanos, com grande 
demanda social, ambiental e urbana. A metodologia proposta consiste em processo de amostragem, através da seleção de recorte espacial carac-
terístico da ocupação urbana promovida no município no recorte temporal proposto. Escolheu-se como recorte parte da ocupação do Guarituba, 
caracterizada pela presença maciça de ocupações urbanas irregulares, localizada em uma região de mananciais de grande importância para o abas-
tecimento público. A análise da ocupação se baseia em metodologia de fotointerpretação sobre imagens aéreas, que permite estimar a densidade de 
ocupação do solo, com posterior cruzamento da expansão das densidades de ocupação encontradas com dados populacionais fornecidos pelo IBGE 
em 2000 e 2010. Comparar-se-á a ocupação existente com a legislação vigente na área estudada e avaliar-se-á o risco ambiental de ocupação da 
área através do cruzamento das densidades encontradas com aquelas permitidas no zoneamento geotécnico, indicativo de adequabilidade para lo-
teamentos urbanos, produzido pela COMEC/MINEROPAR. O estudo busca comprovar a hipótese de que o processo de ocupação urbana existente 
em áreas de mananciais da RMC, como é o caso do Guarituba, quando comparados com os zoneamentos municipais e as indicações geotécnicas, 
demonstrou expansão urbana com infraestrutura precária em áreas contra indicadas ou impróprias, gerando riscos ambientais e sociais advindos 
do não cumprimento das diretrizes propostas. 

A ESPACIALIZAÇÃO DO PROCESSO DE URBANIZAÇÃO EM ÁREA DE-
MANANCIAIS: PIRAQUARA, RMC 

Aluno de Iniciação Científica: Ana Claudia Stangarlin Fróes (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Cristina de Araújo Lima Co-Orientador: Milton Luís Brero de Campos
Departamento: Arquitetura Colaborador: Débora Luiza Schumacher Furlan
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Ocupação Urbana sobre Mananciais, Região Metropolitana de Curitiba/ Piraquara, Planejamento Urbano Ambiental
Área de Conhecimento: 60500000 
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A pesquisa em desenvolvimento estuda a caracterização dos produtos imobiliários em Curitiba em um recorte temporal definido. O trabalho se 
iniciou com a apresentação da bibliografia referente ao assunto, na qual são evidenciadas as mudanças no caráter imobiliário de cidades do Brasil, e 
como essas mudanças influenciam a região como um todo. Esse estudo serviu como introdução a um assunto complexo, ainda não visto no primeiro 
ano do curso de Arquitetura e Urbanismo. Em seguida foi apresentada pela orientadora uma tabela de levantamento de dados de todos os alvarás 
concedidos pela prefeitura nos bairros de Curitiba entre os anos de 2000 a 2011. A partir dessa grande tabela, foram criadas várias outras separadas 
por bairro, e partir dessas secundárias, um terceiro nível de tabelas, separando os alvarás dos bairros por ano e uso da edificação. Essa organização 
tem como objetivo caracterizar as principais tendências da dinâmica imobiliária em Curitiba nesse recorte de tempo. A partir dessa sistematização 
de dados, serão produzidas sínteses analíticas sobre os resultados. Mapas abrangendo espaços iguais de tempo mostrarão a flutuação do número de 
alvarás em cada bairro de Curitiba, evidenciando o perfil de crescimento e mudanças em toda a cidade, apontando para tendências de popularização 
ou não de certas regiões. Serão elaborados gráficos e tabelas, mostrando de maneira objetiva essa sistematização dos resultados da pesquisa, carac-
terizando as principais tendências da dinâmica imobiliária em Curitiba. Haverá um foco na análise dos diversos usos de edificações desses alvarás, 
e isso permitirá traçar um perfil econômico, social e estrutural das regiões da cidade. Serão feitas comparações entre o crescimento de diferentes 
bairros. Será evidenciada qual região de Curitiba obteve o maior crescimento entre 2000 a 2011. A pesquisa culminará na conclusão de todas essas 
análises, criando o perfil imobiliário de Curitiba no recorte de tempo analisado.

UMA PROSPECÇÃO SOBRE TIPOLOGIAS DOS PRODUTOS IMOBILIÁ-
RIOS NA CIDADE DE CURITIBA

Aluno de Iniciação Científica: Mariana de Mattos Salazar (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Gislene Pereira
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Urbanismo, Curitiba, Dinâmica Imobiliária
Área de Conhecimento: 60502002 

A pesquisa tem como principal objetivo identificar características dos produtos imobiliários de Curitiba no período de 2000 a 2011. Através da 
definição e análise dessas características será possível criar mapas e gráficos que mostrem a evolução da cidade de Curitiba e de cada bairro nesses 
anos. Comparações entre bairros e anos também poderão ser realizados. A tipologia do mercado imobiliário é extremamente ligada à demanda da 
sociedade e possui uma grande variedade, resultante da evolução e do planejamento da cidade. As etapas concluídas até o momento na pesquisa 
foram: 1) Organização das informações sobre alvarás de construção liberados junto à Secretaria de Urbanismo, da Prefeitura Municipal, agrupando 
em períodos temporais (2000-2003, 2004-2006, 2007-2009, 2010-2011), 2); Separação dos bairros de cada ano em planilhas individuais; 3) Junção 
das planilhas anuais de cada bairro em um mesmo arquivo, para facilitar as análises; 4) Criação de um gráfico comparativo entre o número de 
alvarás liberados em cada bairro nas faixas de anos compreendidas entre 2000-2002,2003-2005, 2006-2008 e 2009-2011; 5) Criação de gráficos 
mostrando os tipos de uso encontrados em cada bairro, nos períodos de tempo citados; 6) Criação de gráficos comparando os tipos de uso nas faixas 
de anos, em cada bairro. Conclusões: A pesquisa ainda não está finalizada, mas o estudo desenvolvido até o momento permite responder algumas 
perguntas, como: Quais bairros sofreram o maior crescimento durante o período de 2000 a 2011? Quais são os tipos de uso mais frequentes em cada 
bairro? Qual a região da cidade de Curitiba com maior desenvolvimento? Também é possível a utilização dos resultados e das análises dos mesmos 
em outras pesquisas, como por exemplo: análise da tipologia de pessoas que mora em cada bairro; análise da relação entre mudanças na economia 
e no mercado imobiliário; a influência de obras públicas sobre a dinâmica dos bairros, como, por exemplo, aquelas referentes à recepção da Copa 
do Mundo em Curitiba, entre outros. 

PRODUTOS IMOBILIÁRIOS NA CIDADE DE CURITIBA: IDENTIFICAÇÃO 
DE CARACTERÍSTICAS E TENDÊNCIAS.

Aluno de Iniciação Científica: Ana Carolina Pianovski (IC-Jovens Talentos)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Gislene Pereira
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Produtos Imobiliários, Alvarás, Tipologia de Uso
Área de Conhecimento: 60502002 
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No espaço internacional contemporâneo, onde a dinâmica populacional apresenta novas modalidades de circulação, fluxos e redes migratórias 
são reconfiguradas. No Brasil, o processo de entrada de estrangeiros em direção às grandes cidades tornou-se ainda mais significativo. Segundo 
dados do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística), em 2010, o número de imigrantes no Brasil quase dobrou em relação à decada de 
2000. Foram registrados, em 2010, 268,4 mil estrangeiros, direcionando-se, principalmente, para os estados de São Paulo, Paraná e Minas Gerais. 
Para 2007 foram estimados, residindo no Estado do Paraná, aproximadamente 40.000 migrantes, oriundos principalmente de países do Ocidente 
Europeu, Estado Unidos da América e da América Latina. Historicamente o Paraná foi receptor de imigrantes europeus, tendo no fim do século 
XIX e início do XX politicas migratórias que estimulavam fluxos de população para a colonização do território paranaense. Entretanto, um século 
depois, essa dinâmica de migração tutelada pelo Estado é alterada, surgindo novas formas de deslocamentos populacionais, que diferem das antigas 
migrações européias. Atualmente, um movimento de relevância é dos latinos americanos que migram para Curitiba. Este fluxo coloca algumas 
questões acerca da inserção destes migrantes no mercado de trabalho e sua inscrição territorial na paisagem urbana. Assim, neste projeto buscou-se 
identificar estratégias utilizadas por um grupo de imigrantes, verificando se o fluxo migratório é sustentado e organizado pelo uso das redes sociais e 
também qual a sua tipologia (parental, amigos, trabalho ou outra). A formação de um grupo Folclórico Latino Americano em 2008, “O Integración”, 
ganhou significativa importância para a análise do fluxo migratório, visto que é composto por bolivianos, brasileiros, chilenos, peruanos, equato-
rianos residindo em Curitiba e, tem entre seus objetivos estudar, propagar e divulgar as diversas culturas latino-americanas. Metodologicamente, 
foram realizados trabalhos de campo de observação participante e imersão nas atividades promovidas pelo grupo “Integración”. Como resultado, 
entendemos que este grupo apresenta-se como um dos atores sociais e políticos no processo da migração latina em Curitiba. No quadro de suas 
atividades são construídos elos entre os migrantes envolvidos, bem como táticas de apropriação do espaço urbano e também se apresenta como um 
espaço social de interações, visto que o grupo congrega migrantes de variadas nacionalidades e se torna um dos agentes centrais e mediadores de 
uma rede social migratória.

LATINO-AMERICANOS EM CURITIBA E AS POSSIBILIDADES ABERTAS 
PELAS REDES QUE SE FORMAM

Aluno de Iniciação Científica: Lerry San Schwambach (IC-Voluntária)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Gislena Aparecida dos Santos
Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Migrações Internacionais, Redes Sociais Migratórias, Território
Área de Conhecimento: 60603038 

Atualmente os fluxos migratórios internacionais têm apresentado um grau de complexidade elevado quando consideramos a análise e compreensão 
destes, sobretudo se destacada a relação entre os estados nacionais e os migrantes. Os primeiros buscam criar uma série de medidas de contenção 
para a chegada e fixação dos fluxos populacionais. Porém, como tática de transposição destas barreiras e inserção nos locais de destino, os migrantes 
se organizam em redes sociais. Com recursos de comunicação, deslocamentos e circulação de informações mais tangíveis que em períodos ante-
riores, os migrantes fortalecem laços nos territórios de origem e destino. Tal relação tem sido apontada conceitualmente como Transnacionalismo, 
onde as relações de trocas e circulação com base nas redes sociais migratórias fundariam um espaço transnacional/globalizado. Ou seja, um espaço 
onde as relações entre países de origem e destino são fortalecidas pela ação dos migrantes. Entretanto, tal análise faz insurgir uma série de questões 
sobre o que seria uma prática transnacional de fato. Afinal, a utilização de redes sociais migratórias, uso dos meios digitais de comunicação, envio 
de remessas, baixa inserção nos espaços públicos da cidade, podem ser entendidos como prática de transnacionalismo? Assim, procura-se neste 
trabalho analisar criticamente o uso do conceito nos estudos migratórios atuais. Para tal, nos apoiamos em uma literatura que levanta mais elementos 
e condições que necessitam ser criadas e solidificadas entre os países envolvidos no fluxo, para se considerar a migração como fluxo transnacional. 
Desta maneira, o trabalho tem como foco de análise o grupo de migrantes paraguaios na cidade de Curitiba, capital do estado do Paraná. Metodo-
logicamente utilizou-se dados quantitativos como: séries censitárias e dados oficiais de outros órgãos oficiais do Brasil. Também foram utilizadas 
fontes qualitativas como: registros fotográficos, entrevistas com paraguaios radicados em Curitiba, entrevistas com um grupo de mediadores sociais 
ligados à causa migratória. Conjuntamente foram realizadas técnicas de observação participantes em festividades culturais organizadas por grupos 
migratórios e participação e análise das temáticas levantadas em eventos sobre a migração. Ao final, considera-se que o grau de Transnacionalismo 
dos migrantes paraguaios em Curitiba é de baixa intensidade. Políticas migratórias desfavoráveis e assimétricas, a tensão histórica entre Brasil e 
Paraguai e a pouca participação nos espaços públicos da cidade, são elementos que contribuem um baixo grau de transnacionalidade

IDENTIFICAÇÃO DA INSERÇÃO ESPACIAL DOS MIGRANTES PROVIN-
DOS DA AMÉRICA DO SUL PARA A REGIÃO METROPOLITANA DE CURI-
TIBA (1990-2007)

Aluno de Iniciação Científica: Caio da Silveira Fernandes (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Gislene Aparecida dos Santos
Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Migrações Internacionais, Transnacionalismo, Redes Sociais Migratórias
Área de Conhecimento: 60603038 
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A virtualização dos meios de comunicação da sociedade contemporânea facilitou o acesso à informação e, também, possibilitou que diferentes re-
cursos didáticos estivessem à disposição da comunidade acadêmica. Diante do cenário percebe-se a crescente necessidade de se ofertar alternativas 
aos docentes do ensino superior para que esses desenvolvam aulas mais instigantes, dinâmicas e criativas mediante o uso de Objetos de Aprendiza-
gem (OA). O projeto de Recuperação de Conteúdo Informacional em Filmes (RECIF) é uma ferramenta facilitadora da utilização de OA por pro-
fessores e acadêmicos em sala de aula e foca em colaborar com o emprego de filmes de animações em sala. Para possibilitar o desenvolvimento de 
aulas dinâmicas e ao mesmo tempo objetivas, o RECIF visa oferecer aos docentes o acesso à plataforma de banco de dados do projeto contendo tre-
chos fílmicos associados a temas possíveis de serem aplicados em sala. A pesquisa teve como objetivo revisar e tratar com adequação de linguagem 
a base do banco de dados e incorporar novos trechos fílmicos a esse. Para tanto, as ações metodológicas utilizadas desde o estudo e entendimento 
da base foram, a partir da análise de cada cena, pelo pesquisador, a definição dos conceitos teóricos aplicáveis, seleção do software de edição de 
vídeo e finalmente o recorte e inserção dessas no sítio. O software de edição de vídeo Movie Maker foi considerado o mais adequado às necessidades 
do RECIF, uma vez que se caracteriza por ser gratuito e de prática utilização. O Projeto encontra-se no estágio de desenvolvimento e contém sete 
filmes recortados do total de nove, que compõem o banco de dados, e que já se encontram arrolados. O grupo de pesquisa que desenvolve o RECIF 
tem parceria com a Universidade de Málaga para promover a divulgação e disseminação da ferramenta entre as Instituições parceiras. Espera-se 
colaborar com o trabalho dos docentes que buscam por novas metodologias de ensino, bem como ampliar a disseminação dos filmes de animação 
como OA e as suas capacidades didáticas. A etapa final do projeto, que passa pela estruturação da interface esta em processo de modelagem.

ADEQUAÇÃO DE LINGUAGEM PARA O DESENVOLVIMENTO DE PRO-
DUTOS/CONTEÚDOS DIDÁTICOS INFORMACIONAIS E MULTIMÍDIAS 
(FILMES E ÁUDIOS).

Aluno de Iniciação Científica: Floelay Cristina da Silva Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Administração (M)
Orientador: Maria do Carmo Duarte Freitas   Co-Orientador: Denise Tsunoda
Departamento: Ciências e Gestão da Informação  Colaborador: Felipe Nunes Flores, 
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas   Barbara Monteiro Martins de Oliveira
Palavras-chave: Objetos de Aprendizagem, Adequação de Linguagem, Conteúdos Didáticos
Área de Conhecimento: 60700009 

Pesquisa sobre a Gestão do Conhecimento no Setor Público, com o objetivo de criar um ambiente propício na Administração Pública e mais es-
pecificamente para investigar quais as práticas da gestão do conhecimento que permeiam as funções para o processo de criação do conhecimento 
organizacional na Administração Pública e Privada, seus elementos e condições. Utiliza um levantamento bibliográfico na área para verificar as 
práticas de gestão do conhecimento que tratam de coordenar sistemicamente tarefas e estratégias a fim de potencializar o conhecimento organiza-
cional. Verifica que as práticas de Gestão do conhecimento existem em quantidade, para que possam atender as necessidades conforme o contexto 
da organização, além de identificar, selecionar e validar, capturar, organizar e armazenar, compartilhar, aplicar e criar conhecimento, porém, não 
existem pesquisas que conduzam a aplicação dessas práticas no ambiente público. Aponta como resultado o levantamento de vinte e sete práti-
cas que melhor se encaixam ao objetivo desta pesquisa, que são a base para o desenvolvimento de uma metodologia para criação do ambiente 
compatível com a estrutura, valores e cultura da esfera pública. O conjunto das práticas que podem ser aplicadas no Setor Público podem ser: o 
Benchmarking, a Gestão de propriedade intelectual, o Mapeamento de Processos, a Memória Organizacional, o Balance Scorecard e o Coaching. 
Estas práticas podem contribuir para resguardar o conhecimento e possibilitar melhorias nos processos. Observa, também, que as práticas de gestão 
do conhecimento contribuem para criar diretrizes relacionadas a preservação do conhecimento, estratégias de planejamento e tomada de decisão 
contribuindo para a qualidade dos serviços prestados a sociedade. Conclui que é necessário o aprofundamento dos estudos, aplicando uma pesquisa 
empírica junto a instituições públicas.

LEVANTAMENTO E IDENTIFICAÇÃO DOS AMBIENTES PARA IMPLANTA-
ÇÃO DE GESTÃO DO CONHECIMENTO NO SETOR PÚBLICO

Aluno de Iniciação Científica: Cristiane Gabriela Boesing de Souza (IC-Voluntária)
Curso: Gestão da Informação (M)
Orientador: Helena de Fátima Nunes da Silva
Departamento: Ciências e Gestão da Informação
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Gestão do Conhecimento, Administração Pública, Práticas de Gestão do Conhecimento
Área de Conhecimento: 60700009 
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IMPLEMENTAÇÃO DE APLICAÇÃO PARA IDENTIFICAÇÃO DE GENES 
HGF (HYBRID GENE FINDER) EM PLATAFORMA WEB.

Aluno de Iniciação Científica: Nicolas Pansardi (PIBIC/CNPq)
Curso: Informatica Biomédica (TN)
Orientador: Roberto Tadeu Raittz
Departamento: Ciências e Gestão da Informação
Setor: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
Palavras-chave: Hybrid Gene Finder, Ferramenta de Anotação Automática, Bioinformática
Área de Conhecimento: 60700009 

O grupo GCEORG: Comunicação, Educação e Organizações realiza pesquisas com foco em projetos de responsabilidade social em empresas privadas 
no estado do Paraná. Este trabalho vem sendo desenvolvido há cerca de 1 ano e meio, através do mapeamento destes programas e aprofundamento 
no tema da Educomunicação, ou seja, na busca e compreensão da lógica que cerca a responsabilidade social ligada a “educação para os meios” e que 
estabeleçam uma ponte entre a Comunicação e a Educação em ambientes de educação formativa e não-formativa. O método de mapeamento de práticas 
Educomunicativas foi desenvolvido pelo grupo, de forma a maximizar os resultados. Assim, dividiu-se os ramos de atuação das empresas no estado, 
sempre atentando para àquelas que dedicam maior parte de seu lucro para projetos sociais. Outro catalisador do processo de escolha foram as grandes 
federações, conselhos e câmaras, que reunem empresas do mesmo segmento, o que acabaria por facilitar o processo de mapeamento e otimizar os 
resultados. A seguir, segue o relato da COPEL, empresa que respondeu ao questionário e se mostrou participativa durante o processo. A Companhia 
Paranaense de Energia, atua na geração, transmissão e distribuição de energia elétrica no Estado do Paraná, e possui mais de 9000 funcionários. Desen-
volve projetos de responsabilidade social desde 1999, os quais são gerenciados pela Diretoria de Meio Ambiente e Cidadania Empresarial da própria 
companhia. Não realiza projetos específicos de Educomunicação, mas atua nas áreas educacional, cultural, voluntariado e ambiental, com projetos de 
acessibilidade, voluntariado corporativo, educação socioambiental e gestão de cadeia de suprimentos. Esses projetos se caracterizam por contribuírem 
com a formação do cidadão e são não-formais. O público-alvo desses projetos é a totalidade da sociedade paranaense e, pricipalmente, os locais onde a 
Copel tem empreendimentos. É muito atuante na área ambiental, na qual possui inúmeras certificações e prêmios, sendo assim reconhecida como uma 
empresa preocupada com o meio ambiente e cidadã. Em 2005, foi premiada no concurso de Balanços Sociais, como empresa que valoriza a responsabi-
lidade social e o desenvolvimento de sua comunidade. A partir deste relato, percebe-se que, em muitos casos, devido à precocidade do assunto, que os 
projetos em educomunicação pecam nos quesitos controle e avaliação, por parte das organizações gestoras. Levanta-se o questionamento sobre o próprio 
entendimento do conceito de educomunicação dentre das empresas e sua aplicabilidade em projetos à comunidade e públicos de interesse.

COMUNICAÇÃO E RESPONSABILIDADE SOCIAL: PROSPECÇÃO DE 
DADOS E ANÁLISE DE RESULTADOS DE PROJETOS DE EDUCOMUNI-
CAÇÃO EM EMPRESAS DO PARANÁ

Aluno de Iniciação Científica: Chrysttoffer Haurani (PIBIC/CNPq)
Curso: Comunicação Social - Relações Públicas (MN)
Orientador: Regiane Regina Ribeiro Colaborador: Pamela Woinarovicz
Departamento: Comunicação Social
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Responsabilidade Social, Educomunicação, Comunicação
Área de Conhecimento: 60900008 

Ao passo que o número de novos genomas bacterianos sequenciados vem crescendo exponencialmente, enquanto as suas caracterizações crescem 
em um ritmo bem menos acelerado, torna-se indispensável o papel dos métodos computacionais em anotação de genes para minimizar essa defa-
sagem. Poucas ferramentas estão disponíveis para análise automática online, tornando necessário a instalação da aplicação na máquina local. Com 
o intuito de dispor uma nova ferramenta, adaptada às tecnologias de serviço Web, foram implementadas adequações na ferramenta Hybrid Gene 
Finder (HGF), que utiliza uma Rede Neuronal Artificial (ANN), ao ambiente web. A implementação foi realizada com o sistema gerenciador de 
banco de dados MySQL™, o servidor HTTP Apache, a linguagem interpretada PHP, junto com a linguagem de marcação HTML e a linguagem 
de script JavaScript®. Para a adequação do script desenvolvido na linguagem MATLAB® a um servidor sem o software do ambiente MATLAB 
foi aplicado o Matlab Compiler Runtime (MCR), fornecido pelo MATLAB Compiler™, conjunto de bibliotecas que permitem compilar o script 
MATLAB para classes Java™. Também foram desenvolvidos scripts para controle de arquivos e paralelização da aplicação na linguagem Shell 
script. E por último foi incluído o script do Google Analytics, do qual desenvolve um trabalho de SEO (Search Engine Optimization), publicando 
estatísticas das visitas no site. A adaptação dos scripts MATLAB às tecnologias de serviço baseado na Web foram bem sucedidas, diferenciando-se 
das principais ferramentas de anotação, que exigem o download e instalação. O acesso está disponível através de qualquer navegador pelo web site 
do projeto (http://www.bioinfo.ufpr.br/hgf), permitindo aos usuários a entrada de dados de sequências de DNA no formato FASTA e a saída pré-
-anotada no formato GBK (GenBank). A forma como está sendo desenvolvido sobre um conceito de sistema hierárquico, abstrai a necessidade do 
usuário combinar ferramentas e analisar dados. Como trabalhos futuros precisa ser repensado maneiras de se extrair a paralelização do script, para 
otimização de seu custo. Em termos de acessibilidade, a adaptação da interface para permitir acesso por aparelhos móveis, assim como um sistema 
gerenciador de usuários.
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O projeto de pesquisa “Responsabilidade Social, Comunicação e Experiências Educomunicativas”, que faz parte do Grupo de Pesquisa “Comuni-
cação, Educação e Organizações” – GCEORG, tem como objetivo fazer um relato de experiência sobre projetos de Responsabilidade Social e Edu-
cação e empresas paranaenses. Para tanto, foram definidos objetivos determinados pelos seguintes procedimentos metodológicos: coleta de dados 
nas empresas selecionadas; análise dos dados e preparação dos relatórios; desenvolvimento de relatórios e produção de artigos. Como o trabalho foi 
desenvolvido em paralelo com a monografia do autor, a pesquisa foi vinculada a esta, e o tema foi direcionado para a relação entre a cultura popular 
e a responsabilidade social. O trabalho se propôs a fazer uma reflexão sobre a produção cultural apoiada pelas organizações em seus projetos de res-
ponsabilidade social, desenvolvida através de pesquisa bibliográfica analítica de caráter descritivo, seguida de um levantamento quantitativo, para 
analisar as principais características dos projetos culturais apoiados por organizações que investem em cultura através da Lei Rouanet de incentivo 
a cultura. O trabalho tem o objetivo de entender como a produção cultural desenvolvida por determinada organização consegue atender ao interesse 
da comunidade em que está inserida no sentido de desenvolver e valorizar suas manifestações culturais próprias. Com a pesquisa realizada, conclui-
-se que as organizações apoiam projetos culturais com o cunho social, mas sempre pensando também no retorno de imagem, uma vez que o apoio 
se dá geralmente por meio de patrocínio; e que há uma preocupação com os benefícios sociais de projetos culturais, mas o critério mais escolhido 
é o de amplitude do projeto e a formação de público. Desta forma, há muito a ser feito para que a gestão da cultura seja uma ferramenta efetiva de 
inclusão de populações ou pessoas excluídas. Finalmente, procura-se compreender as relações entre a produção cultural, a responsabilidade social 
corporativa e as relações públicas institucionais.

RESPONSABILIDADE SOCIAL, COMUNICAÇÃO E EXPERIÊNCIAS EDU-
COMUNICATIVAS: LEVANTAMENTO TEÓRICO-METODOLÓGICO EM OR-
GANIZAÇÕES PRIVADAS DO PARANÁ

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Renan Oliveira da Silva (IC-Voluntária)
Curso: Comunicação Social - Relações Públicas (MN)
Orientador: Regiane Regina Ribeiro
Departamento: Comunicação Social
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Responsabilidade Social, Educação, Produção Cultural
Área de Conhecimento: 60900008 

Com o objetivo de analisar as práticas e os programas de Responsabilidade Social e Educomunicação em organizações paranaenses, o projeto 
“Responsabilidade Social, Comunicação e Experiências Educomunicativas: levantamento teórico-metodológico em organizações privadas do Pa-
raná” utilizou uma metodologia qualitativa descritiva para o diagnóstico das empresas selecionadas. As atividades do projeto foram divididas em 
duas frentes principais: tanto o desenvolvimento do website (http://www.humanas.ufpr.br/portal/gceorg/), que envolveu o planejamento, a criação 
e a atualização da página, quanto a realização das atividades relacionadas ao levantamento de informações de organizações e análise dos dados. 
1) A necessidade de agir de forma transparente perante empresas pesquisadas e a academia, bem como divulgar as ações realizadas pelo grupo de 
pesquisa aos públicos de interesse, estimularam o surgimento do site do projeto. O desenvolvimento do layout e do menu foi focado em facilitar 
a navegação do internauta pelo blog, que é atualizado com notícias sobre o andamento do projeto, visitas presenciais a empresas, participação em 
eventos científicos e publicações aprovadas. Além disso, de forma a seguir uma mesma linha editorial, foram elaboradas diretrizes para o site, com 
o intuito de padronizar as publicações. 2) O projeto, em si, foi realizado em etapas. Primeiro, a criação de um mailing específico de organizações 
privadas do estado do Paraná que realizam – ou afirmam realizar – algum projeto de caráter educativo ou socialmente responsável através de seus 
websites. Em seguida, realização de contato via e-mail, formulário de fale conosco e telefone com as empresas elegíveis e consequente envio de um 
ofício sobre o projeto para o departamento ou pessoa responsável na organização. Um questionário misto, levando em consideração os objetivos 
geral e específicos identificados na metodologia do projeto de pesquisa, foi enviado por e-mail às organizações. Após o retorno dos questionários 
respondidos pelas mesmas, foi feita uma análise dos dados coletados, levando em consideração tanto as informações divulgadas publicamente em 
seus sites, quanto as respostas às perguntas. De maneira geral, percebe-se a superficialidade das ações educomunicativas e socialmente responsáveis 
de muitas organizações, apesar de haver exceções. Projetos como este assumem, então, papel essencial na identificação de tais incoerências e na 
análise da sua inserção efetiva na sociedade contemporânea. 

LEVANTAMENTO HISTÓRICO DESCRITIVO DAS AÇÕES DE EDUCAÇÃO 
PARA OS MEIOS EM ORGANIZAÇÕES PARANAENSES 

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Martins Greiner (IC-Voluntária)
Curso: Comunicação Social - Relações Públicas (MN)
Orientador: Regiane Regina Ribeiro
Departamento: Comunicação Social
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Responsabilidade Social, Educomunicação, Organizações
Área de Conhecimento: 60900008 

Nº 1134

Nº 1135
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O projeto de pesquisa RESPONSABILIDADE SOCIAL, COMUNICAÇÃO E EXPERIÊNCIAS EDUCOMUNICATIVAS: levantamento teórico-
-metodológico em organizações privadas do Paraná tem como objetivo realizar um levantamento histórico descritivo das pesquisas e ações de 
comunicação/educação desenvolvidas no Paraná por instituições privadas, analisar seus fundamentos teórico-metodológicos e seus principais 
resultados. Até o momento, tem-se concluída a primeira fase do plano de trabalho “Prospecção de Dados e Análise de Resultados de Projetos de 
Educomunicação em Empresas do Paraná”, onde fez-se um levantamento histórico descritivo das ações de educação para os meios desenvolvidas 
por instituições do estado. O interesse das empresas em investir em programas na área de responsabilidade social cresceu exponencialmente nas 
últimas décadas. Segundo Buchholz (1989) as organizações tem, cada vez mais, voltado seu foco para problemas que vão além das considerações 
meramente econômicas, atingindo um espectro muito mais amplo. Neste contexto, foram mapeadas 126 indústrias paranaenses de grande porte 
que realizam projetos de responsabilidade social. A seleção foi feita por meio de consulta ao site das empresas e, em alguns casos, por contato 
telefônico. Para alinhamento da investigação, optou-se por identificar dentro desses projetos de responsabilidade social, aqueles voltados para a 
interface comunicação/educação. Chegou-se ao total de 70 indústrias no Paraná com projetos de responsabilidade social relacionados à área da edu-
comunicação. O grupo de pesquisa iniciou então um contato individual com cada empresa, a fim de investigar os objetivos e direcionamentos das 
ações realizadas. O objetivo foi identificar os profissionais dentro de cada empresa responsáveis pela área de responsabilidade social ou equivalente. 
Após a identificação, foi enviado um email em nome do grupo GCEORG- Comunicação, Pesquisa e Organizações - para cada empresa, além de um 
questionário online com perguntas relacionadas aos projetos desenvolvidos. Embora fosse de conhecimento que essa amostragem de 70 indústrias 
realizava algum tipo de ação envolvendo responsabilidade social, o que realmente teria valor seria a identificação daquelas que envolviam em seus 
projetos conceitos e métodos da educomunicação. Até o momento, obtivemos 12 respostas desses e-mails, que já possibilitam uma análise prévia do 
panorama desse contexto no Paraná. A expectativa do projeto de pesquisa é obter o retorno sobre todos os questionários encaminhados e começar 
a desenvolver a segunda etapa do projeto. 

PROSPECÇÃO DE DADOS E ANÁLISE DE RESULTADOS DE PROJETOS 
DE EDUCOMUNICAÇÃO EM EMPRESAS DO PARANÁ 

Aluno de Iniciação Científica: Pamela Woinarovicz Ramos (Pesquisa voluntária)
Curso: Comunicação Social - Relações Públicas (MN)
Orientador: Regiane Regina Ribeiro Colaborador: Chrysttoffer Haurani
Departamento: Comunicação Social
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Comunicação, Educomunicação, Responsabilidade Social
Área de Conhecimento: 60900008 

Este projeto de Iniciação Científica tem como objetivo o desenvolvimento de pictogramas relacionados ao tema “Desastres Naturais e Gerenciamen-
to de Catástrofes”, que serão posteriormente publicados no site The Noun Project (thenounproject.com). Este site foi criado em 2010 por Edward 
Boatman, Sofya Polyakov e Scott Thomas com o intuito de gerar uma série de pictogramas classificados por temas aos quais todos tivessem acesso. 
O projeto inicial foi dividido em três etapas:1) avaliar a metodologia proposta pelo modelo de organização e condução de workshop 2) aplicar a 
metodologia através de workshop-piloto3) avaliar criticamente o processo e os resultados alcançados, propondo alterações necessárias.4) aplicar 
workshop com as devidas alterações. A primeira etapa foi feita com base em pesquisas sobre os tipos de workshop propostos pelo The Noun Project. 
Foi possível identificar três modelos distintos: o Icon Camp, Icon Salon e Iconathon. Todos os modelos são semelhantes em termos de proposta, 
porém, diferem quanto a suas proporções, tanto em número de participantes quanto ao local. A princípio, focaremos no Icon Salon e Icon Camp, que 
foram os modelos utilizados no workshop piloto e projeto final, respectivamente. Um Icon Salon é um evento colaborativo no qual os participantes 
criam símbolos para o domínio público, assim como o Icon Camp, porém, é um evento menor com pessoas que já possuem algum conhecimento 
prévio sobre o assunto, enquanto o Icon Camp reúne participantes de áreas diversas.Já para a segunda etapa, foram apontadas diretrizes que seriam 
transformadas em pictogramas de acordo com o número de participantes no workshop piloto. A equipe já formada (turma da disciplina de Pictogra-
mas do curso de Design da UFPR) escolheu o tema Meio Ambiente para ser trabalhado no workshop piloto e então o Icon Camp foi realizado com 
a ajuda do orientador, que estava presente.Tendo as duas primeiras fases completadas, foi possível analisar criteriosamente os processos realizados e 
como eles poderiam ser refinados. Uma vez que as três primeiras etapas foram concluídas, finalmente a última e mais importante pôde ser exercida 
como veremos ao longo deste artigo. Em suma, as duas primeiras etapas foram de grande ajuda para compreender melhor o processo de criação de 
pictogramas e também como se deve orientar uma equipe para tal. A ideia inicial, se difere muito na prática. Logo, foi possível perceber o que deveria 
ser aprimorado e ter uma noção melhor de como dividir as tarefas. Além de contribuir com o desenvolvimento de pictogramas.

PROCESSOS COLABORATIVOS DE DESIGN E AVALIAÇÃO DE PICTO-
GRAMAS

Aluno de Iniciação Científica: Manuela Ribas (PIBIC/CNPq)
Curso: Design- Habilitação em Design Gráfico (M)
Orientador: Marcel Pereira Pauluk
Departamento: Design
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Pictogramas, Desastres, Catástrofes
Área de Conhecimento: 60900008 

Nº 1136

Nº 1137
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VISIBILIDADE MIDIÁTICA E OPINIÃO PÚBLICA NAS ELEIÇÕES MUNICI-
PAIS DE 2012: UMA ANÁLISE RELACIONAL DOS NOTICIAMENTOS ELEI-
TORAIS.

Aluno de Iniciação Científica: Fabio José Martim (Bolsista permanência)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Emerson Urizzi Cervi
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Visibilidade, Comunicação, Mídias
Área de Conhecimento: 60901004 

COMPREENSIBILIDADE DE SÍMBOLOS GRÁFICOS: TESTE E ANÁLISE 
DE PICTOGRAMAS 

Aluno de Iniciação Científica: Adhara Tainá Garcia de Souza (Pesquisa voluntária)
Curso: Design- Habilitação em Design Gráfico (M)
Orientador: Marcel Pereira Pauluk Colaborador: Camila Bertocco
Departamento: Design
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Pictogramas, Símbolos de Informação ao Público, ISO
Área de Conhecimento: 60905000 

Nº 1138

Símbolos de informação ao público são símbolos gráficos utilizados para indicar a existência e localização de determinados serviços, sendo geral-
mente aplicados em áreas de acesso público e destinados à população permanente e a turistas e, conforme a norma ISO 17724: 2003, sua mensagem 
deve ser entendida sem a necessidade de treinamento ou especialização prévios. Com o objetivo de regulamentar e padronizar o uso de pictogramas 
ao redor do mundo, a ISO organiza comitês internacionais para a votação e aprovação de normas envolvendo a criação e utilização desses símbo-
los - sendo uma delas é a ISO 7001: 2007, que contém um conjunto de símbolos de informação ao público e recomendações para seu uso correto. 
O objetivo do presente estudo é avaliar símbolos da norma ISO 7001: 2007, que se encontram em fase de admissão pela Associação Brasileira de 
Normas Técnicas (ABNT) por meio do Teste de Compreensão proposto pela ISO 9186-1: 2007. Hoje, a maioria destes símbolos não é avaliada 
antes de sua nomatização. Os que fogem à regra, geralmente são testados em países desenvolvidos - Estados Unidos, Japão, Austrália e países da 
Europa - que possuem altos índices de alfabetização. Como estes símbolos fazem parte de normas internacionais, espera-se que sejam utilizados e 
compreendidos em outras partes do mundo. A pouca atenção dada à sua validação junto aos usuários, no entanto, compromete sua eficácia. A apli-
cação dos testes para esse estudo está sendo realizada em plataforma online, modalidade pouco discutida e empregada aqui em caráter experimental. 
Tendo-se em vista que a incorporação desta norma pela ABNT deverá popularizar a utilização destes pictogramas, mesmo sem haver qualquer 
controle ou garantia de sua qualidade e eficácia, são apresentados no desenvolvimento deste estudo os resultados provenientes da aplicação online 
do teste de compreensibilidade dos símbolos gráficos da norma ISO 7001, contendo o índice de compreensão dos símbolos avaliados. Comentários 
e críticas são feitos durante todo o processo avaliativo, pois além de visar melhorias que poderão ser consideradas pelo Comitê de Estudos Especiais 
para Símbolos Gráficos da ABNT (ABNT/CEE-168), eles servem como questionamento à falta de consulta e de validação com a população e como 
incentivo a essa prática, para que aos poucos consigamos que seja dada a devida atenção aos sistemas públicos de comunicação visual e também 
para que tenham uma eficácia cada vez maior.

A presente pesquisa é parte do Núcleo de Comunicação Politica e Opinião Pública da UFPR, que tem por objetivo, a análise quantitativa das rela-
ções entre os meios de comunicação recorrentes da politica e seu reflexo na opinião popular. As eleições municipais de 2012 são a base do projeto 
que tem por objetivo verificar de que forma as mídias noticiaram as campanhas, com base na visibilidade que determinados atores políticos tiveram, 
avaliando suas relações com os resultados nas urnas. Como instrumento de pesquisa, serão usados dados das mídias impressas e on-line de maior 
circulação nas cidades de Curitiba-PR e São Paulo-SP, coletados no período de 01 de julho a 31 de outubro do respectivo ano. As bases teóricas de 
Maxwell E. McCombs e Donald L. Shaw (1972), dizem que ao noticiar um fato, os meios de comunicação são capazes de colocar ao publico quais 
assuntos são importantes para serem discutidos, sendo eles, então, os principais pautadores das discussões populares. Tal discussão foi comparada 
a de Robert E. Shapiro (2011) onde a opinião pública é autônoma para pautar, tanto a si mesma, quanto a política, sendo a mídia apenas um reflexo 
direto, agindo apenas como um veiculo da vontade popular. No presente argumento, as tendências midiáticas vão ao encontro com o que o publico, 
realmente, considera importante. Os dados, retirados dos jornais Gazeta do Povo e Metro em Curitiba e a Folha de São Paulo em São Paulo, tem a 
intenção de verificar as ligações que os meios de comunicação estabelecem com resultados nas eleições, a fim de verificar quais as relações entre 
campanha eleitoral, pesquisas de intenção de voto e visibilidade adquirida pelos candidatos durante o período das eleições. A análise que guiará o 
artigo são as tendências que alguns jornais assumem, deixando de lado sua imparcialidade esperada, dando preferência determinados candidatos, 
sendo, em suma, parcial, positivando determinados atores e desfavorecendo a outros, e consequentemente, influenciando o seu respectivo público 
ao modo de pensar sobre os atores das eleições municipais de duas das principais capitais do Brasil, levantando a questão principal de que, se as 
mídias são capazes de representar a opinião pública, de que forma e que ferramentas ela utiliza para tal função. 
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Nº 1140

A pesquisa é motivada pela carência atual do mercado relacionado com o envolvimento de profissionais de design na área, acarretando no não uso 
dos métodos de design, o que pode tornar o projeto de interior de aeronaves vislumbrado pelo aspecto mecânico, sem foco no usuário, descumprin-
do a premissa de que o avião será utilizado por alguém. As atividades utilizadas na metodologia de design, por outro lado, buscam a construção de 
produtos a partir de necessidades humanas, assim agregando às funcionalidades o que o usuário interpreta como valoroso. Entretanto, falar em um 
projeto para o interior de uma aeronave significa falar na complexidade e grandeza do mercado aeronáutico, no qual necessita da observação de 
diversas questões no que diz respeito à configuração, dimensionamento, peso e, sem dúvida, no desempenho de um novo produto. Os problemas e 
as novas soluções são listadas à medida que o projeto vai sendo analisado em detalhes, cada vez mais específicos. Todos os detalhes partem de um 
conjunto específico de requisitos determinados por um cliente. O projeto é constantemente modificado até se chegar às características necessárias 
e eficazes ao desenvolvimento de uma nova aeronave. Num projeto de interiores de aeronaves comerciais devem ser consideradas as informações 
advindas de diversas áreas, como da Ergonomia, observando os níveis de conforto ao usuário, baseando-se em suas dimensões antropométricas e 
no peso dos indivíduos. Além disso, é importante analisar as normas vigentes de segurança, responsáveis por regulamentações técnicas, garantindo 
que o produto aeronáutico não interfira no bem-estar, saúde, conforto, e, obviamente, na segurança do ser humano. No caso da indústria aeronáutica 
internacional existem várias normas, emitidas por autoridades nacionais e supranacionais, com exemplo da FAA (Federal Aviation Administration) 
e a agência europeia de segurança aeronáutica JAA (Joint Aviation Authorities), o que leva os fabricantes a um rigoroso processo de certificação 
que pode durar anos, no caso de projetos completamente originais. Essa multiplicidade e riqueza do universo aeronáutico provocou o interesse do 
grupo a pesquisa-lo, atendo-se ao objetivo de estruturar um estudo de desenvolvimento de produtos para interior de aeronaves com o intuito de aper-
feiçoar o nível de informação a respeito desse mercado, com foco em Projeto Informacional (documentar e organizar dados) e Projeto Conceitual 
(desenvolver ideias aplicáveis para futuros produtos), orientado a luz da metodologia de processo de Design.

DESENVOLVIMENTO DE PRODUTOS PARA O INTERIOR DE AERONA-
VES

Aluno de Iniciação Científica: Renata Ribeiro Neves da Costa (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Design- Habilitação em Design de Produto (M)
Orientador: Viviane Gaspar Ribas El Marghani Colaborador: Joy Endo Tran, Isabela Feltrin Bernardes, Liriane Knapik 
Departamento: Design
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Design, Interior de Aeronaves, Necessidades Humanas
Área de Conhecimento: 61200000 

O presente relatório mostra o resultado obtido através da aplicação do modelo de gestão de El Marghani em um projeto de alta complexidade, 
mesmo que acadêmico, por tratar de uma área que envolve tecnologias avançadas e uma gama muito extensa de conhecimentos aplicados – a área 
do projeto aeronáutico. A pesquisa é motivada pela carência atual do mercado relacionada ao envolvimento de profissionais de Design na área, o 
que pode tornar o projeto de aeronaves vislumbrado apenas pelo lado meramente mecânico, sem foco no usuário, descumprindo a premissa de que 
o avião será utilizado por alguém. As atividades utilizadas na metodologia de Design, por outro lado, buscam agregar às funcionalidades o que 
o usuário interpreta como valoroso. O estudo aprofundado dos fatores que compõem o mercado aeronáutico, a análise da experiência de vôo dos 
passageiros e a pesquisa acerca das normas nacionais e internacionais relativas à indústria aeronáutica, entre outros dados levantados, permitiram a 
identificação de oportunidades e nichos de mercado no panorama da indústria em questão, bem como o mapeamento das dificuldades encontradas 
na realização das atividades humanas no interior da aeronave. A partir da análise desses dados, o projeto passou a focar um segmento específico de 
passageiros – os passageiros que apresentam mobilidade reduzida e fazem uso de cadeiras de rodas. Este público foi identificado como um dos que 
mais sofre com a falta de espaço dentro das aeronaves, condição que deve se tornar cada vez mais crítica, visto que a tendência da indústria é reduzir 
ainda mais a área de movimentação e acomodação de passageiros, de acordo com o modelo Low Cost. Entrevistas com passageiros cadeirantes, 
comissários de bordo, enfermeiros e fisioterapeutas especializados nas necessidades de pessoas com mobilidade reduzida forneceram dados im-
portantes para compreender como é a experiência de vôo deste segmento de usuários. Foram também consultados documentos sobre o modo como 
as companhias aéreas e as aeronaves, enquanto ambientes, respondem hoje aos aspectos de acessibilidade. Como resultado final, identificou-se o 
toalete da aeronave como a área cuja utilização por parte de cadeirantes é mais comprometida. O desenvolvimento da pesquisa deu origem à um 
banco de informações bastante completo para que o projeto de um novo toalete seja futuramente desenvolvido, atendendo à demanda do mercado, 
às normas vigentes e, principalmente, ao conforto físico e psicológico dos passageiros.

DESENVOLVIMENTO DE PRODUTOS PARA O INTERIOR DE AERONA-
VES

Aluno de Iniciação Científica: Joy Endo Tran (PIBIC/CNPq)
Curso: Design- Habilitação em Design de Produto (M)
Orientador: Viviane Gaspar Ribas El Marghani  Colaborador: Isabela Feltrin Bernardes, Renata Ribeiro Neves da Costa, 
Departamento: Design   Liriane Knapik
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Aeronave, Acessibilidade, Produtos
Área de Conhecimento: 61200000 
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O ano de 2012 foi marcado, entre outros, pelo lançamento do sistema operacional Windows 8, nova aposta comercial da empresa de informática 
Microsoft. Não só a arquitetura de informação e processamento de dados foi remodelada como também o design da interface, concebido segundo 
os princípios da nova linguagem de design da empresa, chamada Metro. A versão anterior do Windows havia alcançado o que se poderia chamar 
de “ápice ornamental”. Neste momento, a Microsoft se viu frente ao dilema da evolução de seu produto: ou o Windows retomava o funcionalismo 
de Louis Sullivan ou mergulhava de vez no Rococó. O foco da presente pesquisa é a análise e discussão acerca da mudança de direção na estética 
icônica-pictórica da linguagem Metro, visando compreender o contexto do qual emergiram as mudanças apresentadas através dessa linguagem. 
Através de um recorte cronológico que parte do ano de 1985, adentrando os anos 90 e chegando até a atualidade, analisou-se as distinções apresen-
tadas em um quadro comparativo de ícones de interface de usuário, seguindo o modelo disponibilizado por Marcin Wichary em seu site, um museu 
on-line de interfaces gráficas. Elementos gráficos considerados dispensáveis assim como efeitos abundantemente utilizados em versões anteriores 
foram abandonados com a finalidade de reduzir o “inchaço visual”, com forte presença da tipografia e o uso de formas geométricas em cores sólidas 
em substituição à ornamentação e complexidade visual evidenciando um aparente retorno ao Swiss Style (Estilo Internacional)dos anos 50 e suas 
características mais marcantes. Ressonâncias evidentes do Die Neue Typographie (A Nova Tipografia) de Jan Tschichold, que defendia o design 
funcional e do Movimento Isotype, que teve início nos anos 20 a partir do esforço do sociólogo Otto Neurath em direção ao desenvolvimento de 
uma língua universal não dependente de palavra também estão presentes. Tais mudanças apontam um rompimento com a estética vigente indicando 
um gradual declínio do realismo nas interfaces nos próximos anos. Não puramente em favor da funcionalidade mas pela flexibilidade que o design 
passa a propiciar, agilizando o trabalho dos projetistas. Entretanto, é importante enfatizar que a adoção de uma perspectiva maniqueísta em nada 
contribui para a discussão. Ambas as abordagens – realista e minimalista-funcionalista – contam com boas justificativas para existir. Cabe saber 
contextualizá-las.

FUNDAMENTOS PICTOGRÁFICOS DA LINGUAGEM DE DESIGN METRO 
DA MICROSOFT

Aluno de Iniciação Científica: Cezar de Costa (IC-Voluntária)
Curso: Design - Habilitação em Design Gráfico (M)
Orientador: Marcel Pereira Pauluk
Departamento: Design
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Pictogramas, Flat Design, Skeuomorphism
Área de Conhecimento: 61201006 

Este subprojeto é desdobramento da pesquisa "Diretrizes para design de animação e elaboração do guia interativo para o design de SPPs", sendo 
ainda parte da pesquisa “Sequências Pictóricas de Procedimento Animadas: uma abordagem de design da informação centrada nos usuários”, e 
objetivou a finalização do guia interativo para design SPPs animadas a partir validação do material desenvolvido no projeto anterior, considerando 
a importância de instruções animadas para compreensão de tarefas. O material desenvolvido recebeu o nome de "Guia Interativo para o desenvol-
vimento de Sequências Pictóricas de Procedimento Animadas - SPPAs", sendo a validação desse material realizada neste projeto. Para isso, foi 
pesquisado e selecionado o método de validação do a ser utilizado nessa validação do Guia Interativo, buscando atender as necessidades da pesquisa 
e do material desenvolvido, com o foco no design centrado no usuário. Nessa fase foram desenvolvidos protocolos de validação do Guia de SPPAs, 
buscando avaliar o desenvolvimento do guia, as expectativas e anseios de potenciais usuários, suas considerações e percepções. Foi ainda realizada 
uma validação junto a profissionais da área afim de adquirir-se assim uma análise de caráter heurística do Guia, devido ao seu caráter de website, 
garantindo a usabilidade do material desenvolvido. Para a realização desse projeto foi adotada abordagem metodológica participativa, com ênfase 
teórico-crítica e de coleta de dados empíricos, através de levantamento e discussão de literatura atualizada, participação na coleta de dados junto a 
participantes para validação do material instrucional digital interativo. Por meio do desenvolvimento do guia e testagem desse, busca-se oferecer 
aos desenvolvedores de animações uma ferramenta para melhorar a qualidade gráfico-informacional de instruções visuais animadas na representa-
ção de procedimentos referentes ao uso, manipulação e montagem de produtos. Foi realizada uma adequação no vocabulário utilizado, para garantir 
o entendimento desse material por um público mais amplo e não apenas por teórico. Assim, testou-se a compreensão e preferência dos usuários, 
sendo essa satisfatória e apresentando algumas sugestões de melhoria.

SEQUÊNCIAS PICTÓRICAS DE PROCEDIMENTO ANIMADAS: UMA 
ABORDAGEM DE DESIGN DA INFORMAÇÃO CENTRADA NOS USUÁ-
RIOS

Aluno de Iniciação Científica: Roberta Perozza (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Português (N)
Orientador: Carla Galvão Spinillo
Departamento: Design
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Design da Informação, Instruções Visuais Animadas, Validação Centrada no Usuário
Área de Conhecimento: 61200000 

Nº 1142
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A avaliação heurística é um método de inspeção sistemático que tem como foco a avaliação de plataformas gráficas de interação, área mais conhe-
cida como HCI. É uma avaliação rápida e barata comparada a outros testes de usabilidade, que podem levar semanas para serem concluídos, ela 
pode ser aplicada em menos do que um dia pois não requer o recrutamento de participantes, nem o uso de laboratórios específicos para a realização 
de testes. A avaliação heurística é utilizada tanto no início do projeto para prever a usabilidade do sistema e testar ideias de maneira informal, como 
também para refinar o projeto em pré-produção ou trabalhar para a melhora do projeto no mercado com um redesign do sistema. O presente artigo 
trata-se de uma proposta de releitura das heurísticas de Nielsen [1994], Bastien & Scapin [1993] e Norman [1998] com a finalidade de interpretá-las 
com ênfase no design de produtos. O tema do projeto de pesquisa se tornou pertinente devida a carência do estudo focado ao tema e a importância 
de obter heurísticas na área de design de produto. A pesquisa do tema desenvolveu-se de forma criteriosa, em primeiro momento foi realizada uma 
pesquisa bibliográfica para de apoio ao projeto, e uma subseqüente análise dos principais autores de heurísticas. Dando seqüência ao projeto foi 
analisado os principais fatores de usabilidade de produtos, feito a partir de uma análise da tarefa de um produto eletrodoméstico. A parte final da 
pesquisa concentrou-se na compilação dos dados da duas análises anteriores, cruzando informações contidas nas heurísticas com os dados obtidos 
na análise da tarefa. Por fim, o resultado das associações resultou uma lista em formato de check list, as heurísticas, que possuem o objetivo de 
orientar a inspeção sistemática por especialista na análise de produtos tridimensionais.

INTERPRETAÇÃO DA AVALIAÇÃO HEURÍSTICA PARA AVALIAÇÃO DE 
PRODUTOS TRIDIMENSIONAIS

Aluno de Iniciação Científica: Rafaela Lima Lemos (PIBIC/CNPq)
Curso: Design- Habilitação em Design de Produto (M)
Orientador: Maria Lúcia Leite Ribeiro Okimoto  Colaborador: Vanessa Dantas de Macedo
Departamento: Design
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Heurística, Usabilidade, Design de Produto
Área de Conhecimento: 61202002 

O trabalho é a continuação da pesquisa iniciada em 2010/ 2011. O início dado pela pesquisa de materiais sobre a metodologia Kansei Engineering 
(KE), para compreender as diversas abordagens e aplicação já realizadas com ela. Com essas pesquisas publicamos materiais em português, visto 
que não existiam publicações nacionais e também publicações internacionais em evento e capítulos de livros. Em seguida, com toda a teoria com-
preendida, foi selecionada dois tipos de KE e algumas ferramentas para serem aplicadas (seleção foi dada por tipos que utilizavam ferramentas 
não aprendida no design), o produto selecionado foi um liquidificador, seleção teve por objetivo produtos de baixa complexidade, de fácil acesso. 
Demos início na aplicação em 2012 e concluímos no começo de 2013, onde pudermos entender como utilizar a teoria, ver como entrar em contato 
e interpretar o usuário e aprender a aplicar ferramentas matemáticas, que não são utilizadas no design. Depois desse estudo de caso, partimos para 
um novo, um produto mais complexo, um assento de aeronave para classe econômica (seleção do produto, pelo fato de ter outro grupo de pesquisa, 
com mesma orientadora, trabalhar só com o design em produtos de interior de aeronave). Já demos início ao estudo, e percebemos amadurecimento 
nessa nova aplicação e foi possível fazer melhorias na abordagem aos usuários, a seleção de palavras e aplicação de ferramentas. O estudo tem por 
objetivo, analisar um exemplar de assento, para identificar os pontos a serem melhorados, na perspectiva dos usuários, ao final sugerir um novo pro-
duto, que atenda essas necessidades e desejos do público. O começo do estudo é subjetivo, e dentro dessa metodologia e aplicação das ferramentas 
adequadas para o tipo de KE aplicado, é feita a conversão para dados matemáticos afim de facilitar a análise dos desejos e necessidades dos usuários, 
com isso gera diretrizes precisas e de igual compreensão para os designers, eu irão gerar alternativas que selecionadas e refinadas por ferramentas 
chegarão em um produto que atenda toda aquela subjetividade inicial.

METODOLOGIA KANSEI ENGINEERING - APLICAÇÃO EM ASSENTO DE 
AERONAVE DE CLASSE ECONÔMICA

Aluno de Iniciação Científica: Liriane Knapik (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Design- Habilitação em Design de Produto (M)
Orientador: Viviane Gaspar Ribas El Marghani Colaborador: Bruno Cezar Batalha, Marcos Augusto Verri
Departamento: Design
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Kansei, Metodologia, Usuário
Área de Conhecimento: 61202002
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Esse projeto visa analisar e contextualizar a articulação Artista-Obra-Instituição-Público na produção contemporânea das artes plásticas à luz da 
compreensão de algumas das principais teses estéticas inscritas no pensamento da Filosofia da Arte atual. O objetivo primeiro é identificar as inter-
-relações que compõem essa articulação de forma tal a refletir sobre as possibilidades de autonomia de cada elemento, bem como sobre a função 
estética dessa articulação. Em um segundo momento, tenciona analisar as questões geradas por essa investigação, não no sentido de esgotar o as-
sunto, mas no sentido de problematizar a questão, apontando várias possibilidades filosóficas a respeito do tema. Para tanto, foi desenvolvida uma 
investigação sobre como os processos interpretativos estão envolvidos na experiência estética da arte e como estes, por sua vez, estão relacionados 
com a função social e epistemológica da arte, buscando, desta forma, explorar as diversas hipóteses interpretativas intrínsecas à articulação. Esse 
projeto aponta para diferentes eixos teóricos da filosofia da arte que pensam os problemas relacionados à definição da natureza relacional da arte em 
consonância com teorias que tratam da recepção da arte e da construção do sentido pelo espectador. Pretende-se analisar essas teorias com intuito 
de identificar os pontos comuns e os divergentes dos autores, a fim de contemplar a possibilidade de uma aproximação filosófica da relação do 
artista com a obra e desta com o espectador, de forma articulada e não hierarquizada, ou seja, relacional. Nesse sentido, o projeto enfocou dois eixos 
principais da pesquisa. Por um lado, as teorias que buscam definir o papel epistemológico da arte e o contexto social e institucional em que esta se 
produz. Nessa vertente encontram-se Nelson Goodman e Arthur Danto. Por outro lado, exploraremos as teorias que buscam identificar a função 
estética da arte como sendo relacional, em conexão com o contexto social da arte. Nesse sentido, destaca-se o pensamento de Jacques Rancière, cujo 
conceito de partilha do sensível é fundamental para se compreender o papel do espectador. Portanto, o projeto apresenta um estudo de diferentes 
eixos teóricos da Filosofia da Arte à luz da Estética que pensam a definição da arte, bem como de trabalhos de filósofos que tratam da recepção da 
arte e da construção do sentido, visando não esgotar o assunto, mas, principalmente, ampliar as reflexões a respeito da arte, não como um objeto 
isolado dos aspectos sócio-políticos e epistemológicos que a determinam, mas como articulação entre os mesmos.

REFLEXÕES ACERCA DO FUNCIONAMENTO DA ARTICULAÇÃO: AR-
TISTA-OBRA-INSTITUIÇÃO-PÚBLICO. ESTUDO EPISTEMOLÓGICO DA 
FUNÇÃO SOCIAL DA ARTE.

Aluno de Iniciação Científica: Eloiza Henequin (IC-Voluntária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (N)
Orientador: Walter Romero Menon Júnior
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Estética, Arte, Epistemologia
Área de Conhecimento: 70100004 

Objetivo deste trabalho é compreender a experiência de doença de indivíduos doentes crônicos, que necessitam se deslocar das cidades onde resi-
dem para cumprirem etapas de seus tratamentos médico-hospitalares em Curitiba, no HC-UFPR. Para a realização dessa investigação, partiu-se, 
primeiramente, da coleta de dados empíricos, através de entrevistas, com doentes oriundos de cidades do interior do estado do Paraná. A inserção 
no campo e a realização da coleta de dados foi possível pois um grande número desses indivíduos aportam diariamente em Curitiba para tratamento 
médico. Os entrevistados dependem de transporte público, fretado pelas prefeituras seus municípios. Devido à variação dos horários das consultas 
de todos os que vem numa mesma lotação, formam-se, ao longo do dia e em frente ao hospital, aglomerações de doentes e acompanhantes, que espe-
ram pelo embarque para retorno. Nessa primeira etapa da pesquisa foram coletados dados referentes às condições sociais (econômicas, familiares e 
etárias) e às doenças mais frequentes entre os indivíduos em descolamento, bem como a periodicidade desses delocamentos. Nas entrevistas abertas 
atentou-se para a importância da condição de doente crônico para a vida dessa população e o que representa para ela o deslocamento periódico; as 
relaçoões dessa população com o poder público local (prefeituras e secretarias) e as estratégias e soluções para a assistência à saúde. Pretende-se, 
com a continuação da pesquisa responder às seguintes questões levantadas: 1) Como se constitui para cada indivíduo sua experiência de doença? 
2) Em que medida o deslocamento periódico, em condições precárias de transporte e sem alojamento em Curitiba, por longo período de tempo, 
influencia suas concepções de saúde, doença e tratamento? Como essa população considera o itinerário terapêutico? Em que medida a peregrinação 
em busca de atendimento especializado inscreve-se em suas concepções de sofrimento? 

DOENÇAS CRÔNICAS E DESLOCAMENTOS: O CASO DOS PACIENTES 
VIAJANTES EM TRATAMENTO NO HOSPITAL DE CLÍNICAS/UFPR.

Aluno de Iniciação Científica: Alexandre Pilan Zanoni (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: José Miguel Rasia
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Experiência de Doença, Doença Crônica, Itinerário Terapêutico
Área de Conhecimento: 70000000 
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Nesta apresentação, procuro investigar qual o papel que os infinitesimais ocupam no princípio de continuidade na filosofia de Leibniz. O princípio 
de continuidade tem lugar de destaque na ciência leibniziana, sendo, dentre os princípios de sua filosofia, provavelmente aquele que cumpre a fun-
ção mais básica e geral. Além disso, busco aqui elementos no corpo textual de Leibniz, e também no debate entre comentadores contemporâneos, 
sobre o modo pelo qual o filósofo tratou os infinitesimais em sua obra. Na busca pela fundamentação da lei e do que é o contínuo, ele depara-se 
com a polêmica a respeito das grandezas tanto infinitamente grandes quanto infinitamente pequenas. Isso o motiva a aprofundar o entendimento 
acerca do infinito. Assim, justifica-se uma investigação detida das grandezas infinitas para suceder à conciliação entre metafísica e matemática. De 
1672 a 1676, Leibniz intensificou seus estudos matemáticos e, por isso, explorar seu pensamento inicial a respeito dos infinitesimais e do estatuto 
que o filósofo confere ao infinitamente pequeno em relação ao contínuo é necessário para entender não só a evolução que dá a esses conceitos, mas 
também por que assume, em 1676, no diálogo Pacidius Philalethi, segundo os comentadores, uma posição que manteria até o final de sua carreira. 
A estrutura da metafísica leibniziana é perpassada pela aplicação bem sucedida da matemática e essa combinação de considerações nos dois âmbitos 
de investigação permite que o autor evidencie suas expectativas com relação às descobertas sobre o cálculo. Neste Edital, continuou-se a tradução 
do diálogo em conjunto com a professora orientadora, visando o aprofundamento teórico e também o domínio da língua latina, na qual original-
mente o opúsculo foi escrito. Desse modo, retraçarei primeiramente as tentativas de Leibniz sobre o problema do contínuo, buscando explorar suas 
diferentes interpretações acerca dos infinitesimais para, num segundo momento, levantar elementos presentes no Pacidius Philalethi que indiquem 
a conquista de uma concepção madura dos mesmos. Ao final, levanto possibilidades de futura pesquisa do tema. 

O PAPEL DOS INFINITESIMAIS NO PRINCÍPIO DA CONTINUIDADE DE  
LEIBNIZ

Aluno de Iniciação Científica: Guilherme Augusto Guedes (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (M)
Orientador: Vivianne de Castilho Moreira
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Leibniz, Continuidade, Infinitesimais
Área de Conhecimento: 70100004 

A relação entre sujeito e objeto ainda é um assunto caro a humanidade. Esta relação recebeu diversas e divergentes interpretações no decorrer da 
história da Filosofia. O tratamento dado por Theodor Adorno sobre o assunto em; Sobre Sujeito e Objeto, inscreve-se numa investigação acerca 
do que ele chama de “comunicação do diferenciado”. Pensa uma espécie de reciprocidade entre as duas esferas sem pretender uma solução para a 
difícil relação entre sujeito e objeto, mas, tentando a seu modo, investigar os desdobramentos da polêmica. Para ele, se houvesse a oportunidade 
de uma especulação no sentido de tentarmos propor uma reconciliação entre sujeito e objeto, não caberia formulá-la numa igualdade entre os dois, 
nem sob uma diferenciação hostilizada. Adorno aponta como alternativa plausível uma “comunicação do diferenciado” na qual, a garantia efetiva 
da singularidade das duas esferas é assunto central. É uma comunicação realizada com efetiva verdade, ultrapassando as vergonhosas violências 
limitadoras que atraem uma das esferas para dominar a outra de maneira sufocante e doutrinaria. Neste comunicar do diferenciado, cada esfera 
vincular-se-ia à outra, através de um reconhecimento recíproco. Esta mediação recíproca também nega um estado originário em que tanto sujeito 
como objeto conviveriam de forma harmoniosa. Para Adorno, ocorre um embate entre os dois e pensá-los de forma direta e imediata preserva suas 
tensões internas e de relação, ao mesmo tempo em que não romantiza uma relação que se faz entre coisas. Assim, acaba por pensar a própria reali-
dade como composta de tamanha diversidade e isso lhe permite conjecturar uma alternativa para as mais diversas formas de dominação absolutas. 
Ao formular esta proposta, Adorno estava impressionado, dentre outros fatores, com a quantidade de formas de dominação que se constituíram ao 
longo da história, mais especialmente no séc. XX, das quais ele foi vítima e viu definhar seu amigo e colega de instituto Walter Benjamin.

A “COMUNICAÇÃO DO DIFERENCIADO” NA RELAÇÃO SUJEITO E OB-
JETO SEGUNDO THEODOR ADORNO

Aluno de Iniciação Científica: Everton Marcos Grison (Pesquisa voluntária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (N)
Orientador: Luiz Sergio Repa
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Sujeito, Objeto, Comunicação
Área de Conhecimento: 70100004 
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O presente projeto é uma continuação do projeto desenvolvido no edital anterior. O tema da pesquisa desenvolvida nesses dois editais é a distinção 
ente ações e produções na Ética Nicomaqueia (doravante EN). Escolhemos esse tema por ter uma relação central com o tema principal da EN, a saber, 
a eudaimonia. Afinal, a eudaimonia é constituída por “atividades ou ações da alma que implicam um princípio racional” (EN I 7 1098 a12-14); e as 
ações são definidas como fins em si mesmas, enquanto as produções são definidas como atividades em vista de um fim diferente delas (EN VI 4). Se 
ações e produções se confundissem, elas seriam tanto atividades buscadas por si mesmas quanto atividades buscadas por algo diferente delas. Ou seja, 
teríamos uma contradição nos elementos que compõem a eudaimonia. Assim, a eudaimonia também não seria inteligível. Segundo Ackrill, esses 
conceitos de fato se confundem na EN. O comentador britânico elenca passagens nas quais essa confusão entre as noções aparecem (cf. Aristotle on 
Action, p. 595). De acordo com o comentador, essas confusões podem se resumir a dois pontos: i) como uma ação pode ser boa em si mesma e ser 
um meio para a eudaimonia, e ii) como uma ação pode ser algo feito para produzir um resultado e se diferenciar de uma produção por ser o seu pró-
prio fim (cf. Idem, Ibidem). No projeto desenvolvido no último ano procuramos nos concentrar na segunda distinção, objeto de análise de Ackrill no 
artigo. Neste ano resolvemos nos concentrar no outro problema apontado por Ackrill, a saber, como uma ação pode ser um fim em si mesma e ainda 
assim ser um meio para a eudaimonia. Investigando esse problema, outro ainda maior nos chamou a atenção, a concepção de eudaimonia como fim 
inclusivo ou como fim dominante. Esse problema foi apontado por Hardie no seu artigo O bem final na ética aristotélica. Segundo Hardie, Aristóteles 
expõe duas concepções de bem final (eudaimonia) na EN: uma na qual o bem final é constituído por vários fins desejados e indispensáveis; outra na 
qual o bem final é constituído por vários fins, porém apenas um é realmente desejado e indispensável (cf. O bem final na ética aristotélica, p. 44). A 
primeira concepção é a concepção de fim inclusivo, a segunda é a de fim dominante. Ora, as duas concepções dizem respeito a tipos de conjuntos de 
ações e da relação dos seus elementos com o conjunto completo. Assim, julgamos que o problema apontado por Hardie está intimamente relacionado 
com o problema apontado por Ackrill. Então, nesse projeto, resolvemos nos concentrar na análise do problema apontado por Hardie.

AÇÃO E PRODUÇÃO NA ÉTICA NICOMAQUEIA 

Aluno de Iniciação Científica: Luiz Francisco Garcia Lavanholi (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (M)
Orientador: Vivianne de Castilho Moreira
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Atividades Humanas, Eudaimonia, Fim Inclusivo e Fim Dominante
Área de Conhecimento: 70100004 

A partir da concepção da lógica aristotélica como concernente a demonstração, temos a tarefa de entender que tipo de sistema lógico Aristóteles pro-
põe: um sistema de dedução natural, esteado em regras de inferência ou um sistema axiomático, baseado em axiomas? Nesse caso, ou a silogística 
se dá somente por regras de inferência, ou tem ao menos um axioma, acompanhado por ao menos uma regra de inferência. Apesar de os mesmos 
argumentos poderem ser concluídos pelos dois sistemas, há distinções. Examinando-se a questão a luz dos comentadores contemporâneos Jan Luka-
siewicz e John Corcoran, temos o seguinte cenário: uma das interpretações criticando fortemente Aristóteles, insinuando que a silogística contém 
vários erros e é uma ciência axiomática e outra procurando defender a solidez da silogística aristotélica, como sistema de dedução natural, correta 
e completa. Podemos dissecar as posições aristotélicas e as críticas, as quais podemos destacar o debate de se a silogística não é autossuficiente; 
que existem elementos que não são provados por silogismos e que fazem parte de uma lógica proposicional, que se encontra fora da silogística, 
como as conversões de premissas e a prova por exposição, utilizando a ecthesis. Também foi levantada a questão de se Aristóteles prova, de fato, os 
silogismos imperfeitos por meio dos silogismos de primeira figura, pelo fato daqueles silogismos parecerem ser os de primeira figura disfarçados, 
isto é, a prova incorrendo na falácia de petição de princípio. Também nos debruçamos sobre a questão de qual a relação da lógica com a ciência: se 
devemos entendê-la como uma ciência ou um estudo subjacente a ciência? Foi o caso de defendermos uma das interpretações, a qual julgamos mais 
pertinente a letra do texto aristotélico, observando também qual o estatuto do silogismo e seu papel dentro da silogística. Outrossim, procuramos 
esclarecer o procedimento de ecthesis, recorrendo aos comentários de Alexandre de Aphrodisias.

ESTUDO DOS DESDOBRAMENTOS METALÓGICOS DE PRIMEIROS 
ANALÍTICOS I, 1-7 (PRIMEIROS ANALÍTICOS I 23-37)

Aluno de Iniciação Científica: José Francisco Souza Rodrigues Junior (IC-Voluntária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (N)
Orientador: Vivianne de Castilho Moreira
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Aristóteles, Silogismo, Lógica
Área de Conhecimento: 70100004 
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O objetivo da pesquisa é esboçar uma possível estrutura da Jornada do Herói, proposta por Joseph Campbell, no Livro Vermelho de Carl Gustav Jung. 
Em Heroi de Mil Faces, Campbell apresenta doze etapas ao leitor, estruturando assim a ideia de monomito: Mundo Comum, O Chamado da Aventura, 
Recusa do Chamado, Encontro com o Mentor, Cruzamento do Primeiro Limiar, Provações & Aliados, Aproximação, Provação Traumática, Recom-
pensa, Caminho de Volta, Ressurreição e Regresso. Sugerimos que é possível encontrar no Livro Vermelho a estrutura de doze etapas muito similar: 
O prólogo, onde há o contato com o Espírito da Profundeza, A busca pela Alma (Livro I, cap. I-VII), Deuses e Profetas (Livro I, VIII-XI), Encontro 
com a Alma (Livro II, cap. I-VII), A Cura de Izdubar (Livro II, VIII,XI), Descida ao Inferno, (Livro II, cap. XII-XIII), Biblioteca, Cozinha e Asilo 
(Livro II, XIV-XVIII), Magia, Simbolos e a Crítica da Razão (Livro II, cap. XX-XXI), Reflexões Filosóficas (Livro II, cap. XXI), Si-Mesmo (Livro 
III), Sete Sermões aos Mortos (Livro III), Encontro FInal (Livro IIII). Após traçar esse esboço de leitura, partimos para uma investigação de dois 
conceitos relacionados com o Livro: A Função Transcendente (ideia de integração de opostos e produção de um terceiro elemento) e a Imaginação 
Ativa (contato com conteúdos do inconsciente, que nos parece ter sido a base da escrita do Livro Vermelho). Investigação que por sua vez revelou que 
a estrutura primordial que está por trás da obra é a Individuação, isto é, uma maneira particular que o individuo toma ao se relacionar com conteúdos 
de sua psique e podem possibilitar uma ampliação de consciência. Como conclusão, pensamos que é possível entender o Livro Vermelho como uma 
obra de Imaginação Ativa que possibilita ao autor superar a situação de crise que ele se encontrava em 1913. 

ESBOÇO  DA  JORNADA  DO  HERÓI  NO  LIVRO  VERMELHO  DE  
CARL G. JUNG

Aluno de Iniciação Científica: Willian Perpétuo Busch (PIBIC/CNPq)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (M)
Orientador: Leandro Neves Cardim Co-Orientador: Katia Voigt 
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Carl Jung, Jornada do Herói, Livro Vermelho
Área de Conhecimento: 70100004 

O conceito de esfera pública como entendemos hoje, um espaço de livre expressão, opinião dos cidadãos e meio para a sociedade civil atuar não se 
constituiu da mesma forma desde sempre. O conceito é estudado por Habermas em sua obra Mudança estrutural da Esfera Pública. Este conceito 
ganha maior relevância quando começa a discutir política, literatura e questões sociais. Isso leva ao começo da formação de uma criticidade na 
população, que até a ascensão da burguesia, só possuía domínio da esfera privada e nada dizia sobre estas questões em público ou relativas ao que 
era considerado interesse público.Habermas nos diz que na mesma época ocorreu o surgimento de cafés, bares e esses lugares se tornaram o lugar de 
discussões públicas por excelência. Ali se reuniam jovens letrados que discutiam inicialmente literatura e escreviam artigos para os jornais. Nesse 
momento há o conluio entre a esfera pública burguesa e o conceito de publicidade. Não demorará até que a crítica literária se transforme em crítica 
política e a importância da esfera pública se altere de algo privado, para o interesse público, isto é, do estado como hoje entendemos. No desenrolar 
dessa nova esfera pública, durante a modernidade, os problemas que eram discutidos em privado agora possuem voz e uma maior organização. 
Desta forma os atritos com a política começam a se fazer mais presentes e incisivos, de tal forma que não demorará até a opinião pública ser levada 
em consideração durante a tomada de decisões políticas. A pesquisa segue como fio condutor o desenvolvimento do conceito de esfera pública du-
rante o começo de modernidade, continuando pelo surgimento da mudança social através de reinvindicações e organização pública de movimentos 
sociais, e termina com a sua utilização ideológica e sua decadência nos tempos atuais

A ESFERA PÚBLICA E SUA RELAÇÃO COM A POLÍTICA EM HABERMAS 

Aluno de Iniciação Científica: Renan Bird Ricieri (IC-Voluntária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (M)
Orientador: Luiz Sérgio Repa
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Esfera Pública, Habermas, Política 
Área de Conhecimento: 70100004 
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A questão de se saber até que ponto os conhecimentos concernentes ao homem devem ou não ser levados em conta na organização das democracias 
contemporâneas tornou-se um incontornável com o qual qualquer um que se aventure hoje em dia a pensar os problemas ético-políticos de nossas 
sociedades deve inevitavelmente se deparar. A muito, tudo que não há entre aqueles, que de um ou de outro modo, tentam responder a questão o 
que é o homem?, é consenso. Haveria múltiplas humanidades, irredutíveis a um único conceito filosófico de homem? Ou então uma única natu-
reza a partir da qual todas as demais humanidades poderiam ser explicadas? Tendo em vista esse descompasso, entre natureza e cultura, no que 
deveriam se basear, por exemplo, os direitos humanos? Qual seria o limite de toda intervenção estatal? Tendo em vista este conjunto de questões, 
pretendemos investigar, a partir de um recorte preciso da obra do autor, o alcance e o limite no modo como Agamben pensa o homem. Com vistas 
nisso, elegemos dois textos como principais: o ensaio "Infância e História: ensaio sobre a destruição da experiencia'" e a transcrição da conferência 
"A Potência do Pensamento". No primeiro, ao expor a infância como dimensão histórico-transcendental do homem, uma das consequências que se 
seguem é a que a infância instaura na linguagem “aquela cisão entre língua e fala que caracteriza de modo exclusivo e fundamental a linguagem do 
homem” (AGAMBEN, Infância e História: destruição da experiência e origem da história, 2008, p. 63). No segundo, depois de rediscutir o conceito 
aristotélico de potência, Agamben apresenta o homem como “o animal que pode a própria impotência” (AGAMBEN, La Potencia Del Pensamiento, 
2008, p.294). Nesse sentido, potência e linguagem mostram-se conceitos fundamentais na estratégia de pensamento do autor. A discussão que ele 
faz em torno deles parece traçar o limite entre o modo como o autor compreende a história do pensamento ocidental, seus paradigmas e aporias, 
e o propriamente novo que seu pensamento pretende pensar. O modo como Agamben se apropria desses conceitos acaba por situá-lo de maneira 
decisiva e radical em relação à grande parte da tradição do pensamento ocidental, entre outros motivos, pela dimensão que eles reservam ao homem. 
Pois não é, para Agamben, como se habituou a metafísica ocidental, a linguagem (o lógos) que diferencia o homem em relação aos outros viventes, 
mas a cisão específica da linguagem humana. 

POTÊNCIA E LINGUAGEM: O HOMEM E A EXPERIÊNCIA CINDIDA 

Aluno de Iniciação Científica: Emerson Marçal Gonçalves (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (N)
Orientador: Marco Antônio Valentim
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Homem, Potência, Linguagem
Área de Conhecimento: 70101000 

As primeiras investigações mecânicas de Newton mostram de forma clara a influencia que exerceram os problemas, princípios, modelos e conceitos 
encontrados nos Princípios da Filosofia (1644), de Descartes, sobre o jovem cientista inglês. Nos seus manuscritos mais antigos, as formulações 
de leis dinâmicas são quase que transcrições das leis cartesianas que regem o movimento; os primeiros modelos que utilizou para a análise do mo-
vimento circular mostram também antecedentes claros na obra de Descartes. Newton esteve ocupado com problemas mecânicos que depreendeu 
da abordagem teórica cartesiana, como o desenvolvimento de uma análise quantitativa das forças que regem os movimentos e a determinação das 
condições dinâmicas dos movimentos circulares, em um período que vai de 1664 à 1670. No decorrer desse programa de investigação, a neces-
sidade de rever os pressupostos filosóficos e a orientação metodológica assumidos por Descartes torna-se cada vez mais clara para o cientista da 
natureza. A partir de 1670 inicia-se, então, um processo de dissidência generalizada com relação a este arcabouço teórico, cujo marco primeiro é 
representado por um manuscrito chamado De Gravitatione pelos estudiosos da obra de Newton. Nele, são submetidos à uma detalhada crítica os 
principais pressupostos da mecânica cartesiana, entre eles o conceito fundamental de movimento. O objetivo de tal crítica, como consta no ma-
nuscrito, é apresentar fundamentos mais verdadeiros às ciências mecânicas. Visto que o objeto mais geral de minha pesquisa seja o de entender a 
justificativa newtoniana para a rejeição de tais pressupostos, baseando-me na interpretação de Eduardo Salles de Oliveira Barra, meu orientador, 
segundo a qual essa crítica visa prover de uma contraparte conceitual ou axiomática uma análise que já estava bem desenvolvida, o objetivo deste 
trabalho em particular é o de entender o conceito de movimento nos Princípios da Filosofia de Descartes. Para isso, utilizar-me-ei principalmente 
da própria obra e da dissertação de mestrado de meu orientador. 

O CONCEITO DE MOVIMENTO NO PRINCÍPIOS DA FILOSOFIA DE DES-
CARTES 

Aluno de Iniciação Científica: Daniel Humberto Couso (IC-Voluntária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (N)
Orientador: Eduardo Salles de Oliveira Barra
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Descartes, Mecânica, Movimento
Área de Conhecimento: 70101000 
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Qual é o crivo entre natureza e artifício na filosofia de David Hume? É com esta pergunta que pretendemos guiar o presente trabalho. Este questio-
namento surgiu ao estudar as filosofias moral e política do filósofo, nas quais encontramos a formulação de que a justiça seriauma virtude artificial. 
Pois bem, que isso quer dizer? Basicamente, Hume defende que a justiça seria a virtude que rege a posse dos bens externos, ou seja, a propriedade. 
Esta é, para ele, a maior causa de desentendimentos no âmbito social, que por sua vez são obstáculos para a sociedade e uma convivência pacífica. 
A causa de tais desentendimentos está na própria natureza humana, que quando trata de objetos externos tende a se comportar de maneira parcial, 
procurando possuir a maior quantidade de objetos para o seu conforto e o de seus próximos possível. Ora, diz Hume, a solução para este incove-
niente da natureza só pode ser através de um artifício que a faça frear e mudar a direção que suas paixões tomam. O artifício nada mais é que a 
justiça, estabelecida através do consentimento generalizado de todos os homens. Mas agora vejamos, este artifício surge de uma necessidade natural 
à espécie humana, que é viver em sociedade. Sem a sociedade o homem não sobreviveria, pois não dispõe de um equilíbrio entre suas necessidades 
e suas aptidões, ao passo que com a sociedade alcançaria o equilíbrio necessário para a sobrevivência, devido à assitência mútua entre os homens. 
Portanto parece haver uma certa ambiguidade no emprego da palavra artificial para designar a virtude da justiça, pois tanto de uma contingência 
(disposição da natureza humana e disposição da natureza dos objetos externos) surge uma necessidade (da convivência em sociedade e conse-
quentemente da criação da justiça), quanto da natureza (necessidade natural) surge um artifício (justiça). Nossa tarefa, como já dito de início, será 
examinar, partindo destas observações, a diferença entre natural e artificial, para que com isso possamos talvez alcançar um conhecimento maior 
da justiça como virtude artificial.

NATUREZA E ARTIFÍCIO NA FILOSOFIA MORAL DE HUME 

Aluno de Iniciação Científica: Lucas Frisoli Moreira (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (M)
Orientador: Maria Isabel de Magalhães Papaterra Limongi
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Justiça, Natureza, Regulação
Área de Conhecimento: 70101000 

O objetivo deste projeto é analisar a teoria dinâmica dos movimentos apresentado na obra intitulado Philosophiae Naturalis Principia Mathema-
tica (1687, 1713, 1726) de Issac Newton . Será abordado essencialmente as Três Leis do Movimento de Newton e os conceitos de força que em 
cada uma delas ocorre. Serão abordadas as Definições e os Axiomas ou Leis do Movimento", sendo que deve-se destacar a "força ínsita" e "força 
imprimida", que juntas dão sustentação conceitual ao tratamento quantitativo das mudanças de movimento. As relações entre essas duas noções são 
fundamentais para a compreensão do princípio de inércia de Newton. O princípio da inércia é enunciado na 1ª Lei de Newton, porém nos Principia, 
Newton modifica as definições contidas na obra, de modo que em algumas versões ele omite ou modifica algumas palavras das definições. Em 1687, 
Newton publica o Principia, onde o princípio de inércia aparece como a Primeira Lei do Movimento, a 2ª Lei de Newton, é relacionada a física 
dos impactos que orientou as principais investigações quantitativas a respeito das forças a partir da segunda metade do séc. XVII. A Segunda Lei 
não pode ser representada pela equação f=m.a, como modernamente a mecânica newtoniana convencionou representá-la. Nesse caso, a mudança 
de movimento deve ser função do tempo no qual a força age. Para tanto, Newton deveria ter argumentado que a força é proporcional à taxa de 
mudança de movimento"ou, ao menos, à mudança de movimento em algum intervalo de tempo", como está implícito na equação acima. O que 
devemos entender por força na Segunda Lei é aquilo que Newton frequentemente chama de “impulso”, isto é, forças que agem instantaneamente, 
representado mais precisamente pela relação ΦaΔ(m.v). Admitindo que Newton pudesse considerar (embora não seja certo que tenha ao menos 
cogitado fazê-lo) que a ação instantânea de um único impulso ocorre numa unidade “diferencial” de tempo dt (admitindo-se aqui os conceitos de 
cálculo diferencial e integral usual, é de certa forma inapropriado usar o conceito de infinitesimal) se dividirmos essa unidade em n subunidades 
ou partes, ou dt=n, a situação limite (quando n→∞) corresponde a uma quantidade diferencial que é, propriamente falando, uma unidade de tempo 
diferencial de segunda ordem. Com essas ideias fundamentais de mecânica, pode-se apresentar o conceito de força na mecânica newtoniana como 
foi dito anteriormente, e uma breve abordagem da mecânica como um todo.

AS LEIS DO MOVIMENTO E O CONCEITO DE FORÇA NA MECÂNICA 
NEWTONIANA

Aluno de Iniciação Científica: Everlyn Martins (PIBIC/CNPq)
Curso: Física (Bacharelado) (M)
Orientador: Eduardo Salles de Oliveira Barra
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Newton, Mêcanica, Leis do Movimento
Área de Conhecimento: 70101000 
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No início de Ética a Nicômaco, em seu primeiro capítulo, Aristóteles confere ao ‘bem’ o significado de que é a ele que todas as coisas tendem. Em 
Ética a Eudemo o autor volta a mencionar uma forma de delinear o bem, negando a afirmação de que todas as coisas tendem para um único bem. 
Em uma primeira vista, poderia parecer existir uma contradição entre as duas afirmações. Porém, um exame mais acurado permite sugerir que, 
na Ética a Eudemo, a argumentação de Aristóteles tem em mira a Ideia de Bem de Platão, que Aristóteles rejeita. De acordo com este, as coisas 
tendem a um bem, mas não um único bem e muito menos a uma Ideia de Bem. Na pesquisa iniciada neste Edital, pretende-se aprofundar o exame 
da noção aristotélica de bem com vista a, futuramente, compreender em que sentido ela se distingue da concepção platônica sobre o Bem. O estudo 
do entendimento platônico de forma específica não caberá neste momento da pesquisa, pois aqui se atentará especificamente para as noções que 
Aristóteles dá aos termos em suas obras. Para tanto, dever-se-á atentar para outros termos centrais discutido nas obras Ética a Eudemo e Ética a 
Nicômaco, tais como felicidade e virtude. O enfoque ficará em torno principalmente do primeiro capítulo das obras utilizadas. Na argumentação 
tecida por Aristóteles nessas duas obras, os termos ‘bem’, ‘felicidade’ e ‘virtude’ se entrelaçam de maneira a formar um organismo vivo do estudo 
de Aristóteles. O entendimento de um dos termos traz, na maioria das vezes, a necessidade da compreensão do outro. Assim, a primeira tarefa, à 
qual será dedicado este estudo, é o entendimento de cada uma dessas noções em sua singularidade, buscando-se como resultado o esclarecimento 
dos significados dos termos respectivos em cada uma das obras e apontamentos de eventuais incongruências, visando precisar melhor que papel 
esses conceitos desempenham na estrutura argumentativa a partir da qual Aristóteles elabora sua Filosofia Política.

O CONHECIMENTO DAS DEFINIÇÕES DE VIRTUDE, FELICIDADE E 
BEM EM ARISTÓTELES: UM ESTUDO COMPARATIVO 

Aluno de Iniciação Científica: Barbara Francis Fiedler Barbosa (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (M)
Orientador: Vivianne de Castilho Moreira
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Bem, Felicidade, Virtude
Área de Conhecimento: 70104000 

Mestre Eckhart apresenta nas questões parisienses a sua tese metafísica principal, já na primeira questão em que se pergunta se o ser e o conhecer 
em Deus são idênticos acaba ele por se posicionar contra Tomás de Aquino ao afirmar que Deus não conhece por que é, e sim é porque se conhece. 
Para Eckhart se for observada a ordem das criaturas se chegará a um conceito adequado de ser, mas quando trata-se de Deus se está lindando com 
uma ordem superior a ordem do existir, pois existir é próprio das criaturas e portanto, o ser só se encontra na divindade sob a consideração desta ser 
a causa das criaturas. Nas Questões Eckhart postula que Deus é puro de toda a existência e por essa pureza ele pode ser a causa de todo ente criado, 
Ele possui em sua própria pureza, no que Eckhart entende por deserto da Deidade a perfeição de ser causa do todo e por isso deve-se negar de Deus 
a totalidade do ser para desta forma poder-se afirmar dele a condição de ser a causa primeira de tudo. E esta anterioridade e pureza em relação ao 
existir, Eckhart identifica com o ato de intelecção. Por fim, este quadro encontra o seu lugar dentro da moldura da teologia trinitária ekhartiana em 
a trindade é a auto manifestação da Deidade sem qualificação, em que a primeira pessoa da trindade, o Pai gera a si mesmo ao se auto conhecer. O 
Pai por se auto inteligir gera uma Palavra, dessa forma Ele gera o Filho, ao qual é por apropriação a Vida e ambos espirram o Espírito para o qual é 
apropriado o Ser. Assim da unidade não naturada o Pai que é a intelecção de si se torna para Eckhart o fundamento do ser Divino e do ser criado. O 
presente trabalho tem por objetivo geral propor uma investigação mais aprofundada da identificação efetuada por Mestre Eckhart de Deus com o ato 
intelectivo, e a tese segundo a qual apenas o ato de intelecção de Deus é uma pura unidade. Do que se segue, que Deus existe por se auto conhecer 
e desta forma o ato intelectivo divino se torna o fundamento de seu existir. Por isso, Eckhart acaba por ir diretamente contra Tomás de Aquino e a 
posição que este toma de que o existir é o fundamento do intelegir. 

UNIDADE E INTELECÇÃO EM MESTRE ECKHART 
 

Aluno de Iniciação Científica: Rodrigo Enzo Rebellato (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (N)
Orientador: Lucio Souza Lobo
Departamento: Filosofia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Filosofia Medieval, Metafísica, Mestre Eckhart
Área de Conhecimento: 70101000 
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O presente trabalho discute a representação cinematográfica do filme “O contador de histórias” (2009), de Luiz Villaça, e “Última parada 174” 
(2008), de Bruno Barreto, no que tange o imaginário da relação: figura maternal - “filho delinquente”. Pretende-se debater os signos da figuração do 
delinquente, a qual é associado marginalidade social à criminalidade, e a relação deste com a figura materna - recurso cinematográfico que, em geral, 
humaniza a representação do “marginal-delinquente”. Observa-se que o estereótipo do delinquente, compartilhado de forma imagética pelo cinema 
brasileiro (negro, morador da periferia urbana, pobre), é parte integrante do imaginário social do pretenso criminoso, à lá Coelho (2005). Representa-
ções performáticas e ficcionais que produzem e reproduzem a mítica representação do delinquente. Em meio a isso, a representação cinematográfica 
apresenta elementos imagéticos de discurso que “humanizam” a figura do “delinquente”, na medida em que aponta a construção social do “criminoso” 
e sua relação familiar. Assim, a representação da figura materna é acionada, diversas vezes, enquanto imagem da mulher afetuosa que busca “resgatar” 
o “filho delinquente”. Nesse quesito, observamos a figura da personagem Margherit Durvas (do filme: O contador de histórias) que adota Roberto lhe 
proporcionando afeto, educação escolar; além de condições socioeconômicas típicas da classe média. Desse modo, Roberto tem sua redenção a partir 
do “amor de mãe” expresso por Margherit – o que propicia condições objetivas e subjetivas para que ele, por fim, adentre à “boa sociedade”. No tocan-
te de outra trama, a trajetória de Sandro (do filme: Última parada 174) passa por outras nuances e desencadeia num desfecho fatalista; é significativo 
que sua epopeia trágica tenha se iniciado com a morte de sua mãe, provocando forte trauma em Sandro. Relevante, também, é a representação da tia 
(que o adota) que busca compreendê-lo e, de outro lado, do tio que perpetua uma relação de conflito que desemboca na fuga de Sandro da casa do/a 
tio/a. O que remonta a figura da mulher enquanto personagem afetuosa, com potencialidade de “resgatar” o jovem do “mundo do crime” e, por vezes, 
a representação de refugio seguro para os momentos difíceis deste jovem. Assim, duas representações sociais são acionadas pelo discurso imagético 
do cinema, a representação do delinquente proveniente de processos de marginalidade social e, em interação com este, o imaginário da mãe afetuosa. 
Cabe pensar os meandros pelos quais essas representações (re)constroem de forma simbólica a realidade social. 

A REPRESENTAÇÃO MATERNA NO DISCURSO CINEMATOGRÁFICO: A 
RELAÇÃO DA MÃE E SEU FILHO “MARGINAL-DELINQUENTE” 

Aluno de Iniciação Científica: Marcelo Francisco (IC-Voluntária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Lennita Oliveira Ruggi
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Representação Cinematográfica, Figura Materna, Marginalidade Social
Área de Conhecimento: 70200009 

A temática socioambiental já está presente em nosso cotidiano há algum tempo, a pesquisa busca compreender melhor algumas questões que per-
meiam a questão Socioambiental, como esse pensamento foi se inserindo na Geografia até os dias atuais, a pesquisa integra um programa de pesquisa 
do orientador e também de uma tese de doutorado que está sendo desenvolvida no Programa de Pós-Graduação em Geografia/UFPR, que tem por 
objetivo maior analisar a produção geográfica brasileira do fim do séc. XX ao presente para constatar, ou não, a existência de uma série de trabalhos 
e pesquisas que configurem a existência de uma corrente de pensamento de uma Geografia Socioambiental.seu objetivo geral catalogar as teses de 
doutorado de algumas universidades brasileiras e nelas encontrar vestígios que apontem a presença de uma geografia socioambiental. Partindo de 
leituras que embasassem um pensamento sócio ambiental, buscando entender como são aplicados por diversos autores os termos: Corrente, vertente 
e tendência. São objetivos específicos dessa pesquisa: fornecer aos demais pesquisadores material que futuramente pode ser usado em análise mais 
aprofundada de cunho epistemológico sobre o pensamento geográfico, compreender como as correntes da geografia surgem, e como se desenvolvem 
ao longo do tempo e produzir um material de análise no meio acadêmico. Para isso recorremos ao banco de teses on line das universidades pesquisa-
das, que disponibilizam, o acervo de forma digital, porém algumas vezes existam informações faltantes que serão investigadas com maior cuidado. 
As teses de geografia física foram catalogadas, num primeiro momento observando os resumos, criando um banco de dados que facilita o mecanismo 
de busca para as leituras, fase muito importante para identificar os termos relacionados a geografia socioambiental. 

LEITURAS E REFLEXÕES SOBRE GEOGRAFIA SOCIOAMBIENTAL 

Aluno de Iniciação Científica: Allan Michel Albuquerque da Silva (PIBIC/CNPq)
Curso: Geografia (N)
Orientador: Francisco de Assis Mendonça Co-Orientador: Leandro Rafael Pinto
Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Socioambiental, Geografia Socioambiental, Epistemologia
Área de Conhecimento: 70105006 
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Essa pesquisa analisa 25 artigos produzidos pelo educador Anísio Teixeira, para o jornal Folha de São Paulo, no período entre junho e dezembro de 
1968. Por meio da Sociologia das Ideias, busca-se contribuir para o debate a respeito das relações entre a "Escola Nova" e o projeto educacional da 
ditadura militar. Afinal, boa parte da literatura, ao ignorar a multiplicidade de autores encaixados nessa categoria de "escolanovistas", tem defendido 
que tanto estes como os "tecnicistas" do regime militar, partilharam de uma mesma "ideologia liberal". A intenção é relativizar essa relação, por meio 
da exposição e análise do pensamento e do projeto educacional de Anísio Teixeira durante esse período. Elegeu-se esse intelectual baiano principal-
mente devido ao seu destaque para o "movimento renovador", a sua importância institucional no país e, em especial, ao fato de ele ter sido morto pela 
ditadura. Nesse sentido, compreender sua visão de mundo - ao mesmo tempo em que permite complexificar categorias como "liberal" e "escola nova" 
- permitirá destacar diferenças suas em relação ao projeto educacional da ditadura e esclarecer o que, em suas ideias, "incomodou" os militares. A partir 
das relações que o autor estabelece entre educação e mudança social, testo a hipótese de que a grande diferença entre seu projeto educacional e o dos 
militares - a despeito de ambos partilharem de ideais de sociedade provenientes de filosofias e práticas norte-americanas - reside nas ressignificações 
geradas a partir daí, sobretudo porque autores distintos foram apropriados por sujeitos diferentes. Com efeito, parece-me que a atuação política dos 
militares se traduziu numa mescla entre o "americanismo" e o "iberismo" (na acepção de Luiz Werneck Vianna); enquanto que, no caso de Anísio 
Teixeira, o seu "americanismo" se revela uma apropriação radical do pragmatismo de John Dewey como projeto de sociedade.

CIÊNCIA, LIBERDADE E DEMOCRACIA: O PROJETO EDUCACIONAL DE 
ANÍSIO TEIXEIRA A PARTIR DA ANÁLISE DE ARTIGOS PUBLICADOS NA 
FOLHA DE SÃO PAULO EM 1968

Aluno de Iniciação Científica: Cristiane Garcia Pires (PET)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Simone Meucci
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Educação, Anísio Teixeira, Ditadura Militar
Área de Conhecimento: 70202001 

O Partido Trabalhista Brasileiro (PTB) foi o partido que mais cresceu eleitoralmente no Paraná e no Brasil entre os anos de 1945 e 1964. No entanto, 
até hoje, não há um estudo específico sobre a sua atuação política local relativa a esse período, nem na área das Ciências Sociais, nem na área da 
História. Para começar a preencher essa lacuna, este trabalho pretende investigar o que foi o PTB no Paraná, cumprindo os seguintes objetivos: 
(a) contextualizar a história do Paraná entre 1945 e 1964, período de intensas transformações características da modernização do estado e apogeu 
da economia cafeeira, ao mesmo tempo em que se sublevaram tensões sociais no campo, especialmente na região Sudoeste; (b) contextualizar, 
de maneira breve, o momento político do Brasil durante esse período, focalizando os mandatos presidenciais de Getúlio Vargas e João Goulart, 
ambos do PTB; (c) traçar um perfil sobre o PTB do Paraná, por intermédio de publicações contendo depoimentos e entrevistas dadas por pessoas 
que tiveram uma atuação política local contemporânea ao período delimitado nesse trabalho, a saber, políticos de diferentes partidos, intelectuais, 
jornalistas e militantes do PTB local; (d) analisar o desempenho eleitoral do PTB paranaense nas diversas regiões do estado, aos cargos do executivo 
e do legislativo; (e) investigar o perfil dos deputados estaduais e federais do PTB do Paraná, utilizando-se de dados biográficos que contenham a 
carreira, formação e região de base política dos deputados, além da verificação do conteúdo geral dos pronunciamentos proferidos por estes; (f) ve-
rificar se havia alguma tendência ideológica a qual o PTB do Paraná estava alinhado, se havia alguma identificação com a causa trabalhista e como 
o partido se relacionava com as bases sindicais urbanas e rurais; (g) tentar descobrir se o PTB local se dividia em diferentes facções ou tendências. 
Cumprindo tais objetivos, podemos ter as informações de quais eram as principais lideranças do PTB do Paraná no período em questão, responder 
por que esse partido cresceu tanto nesse contexto, quais foram os principais cargos ocupados, como era a sua atuação política local, relacionando-a 
com suas ligações com o PTB nacional.

O PARTIDO TRABALHISTA BRASILEIRO NO PARANÁ (1945-1964): NO-
TAS INTRODUTÓRIAS

Aluno de Iniciação Científica: Natália Cristina Granato (PET)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Ricardo Costa de Oliveira
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Trabalhismo, Poder Local, Modernização Paranaense
Área de Conhecimento: 70200009 
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Comecei a fazer parte do grupo “Sociologia da Saúde”, sob coordenação do Professor Doutor José Miguel Rasia no início do mês de maio de 2013. 
Tivemos apensas três encontros até então, discutimos alguns textos com temas em geral oriundos da medicina, biologia, fisiologia, sociologia e antro-
pologia. Trabalhamos no primeiro encontro o texto “Experiência de Doença e Narrativa”, de Iara Maria, Miriam Rabelo e Paulo Alves. E no segundo 
encontro trabalhamos sob o livro clássico de Georges Canguilhem “O Normal e o Patológico”. E no nosso último encontro até então fizemos uma 
discussão sobre o texto “O corpo e a doença no Trânsito dos Saberes” de Cyntia Sarti. Dos textos acima citados produzimos várias discussões frutíferas 
que propiciaram um contato mais direto com teorias que trabalham com temas oriundos de outras áreas do conhecimento. Dessa forma podemos ter 
uma maior clareza do significado de Normal e Patológico nos termos médicos e nos termos sociológicos, e de que forma tanto uma classificação como 
outra são formadas pelo meio social ao qual pertencem. O normal visto como uma média entre estados de vida não incomuns ou raros e estados de 
doença. A patologia como uma fuga da norma, um estado biológico que está a cima ou a baixo da média. No texto da Cyntia Sarti conseguimos destacar 
a questão do corpo dado pela natureza, que é o objeto da biologia e o corpo simbólico normalmente visto pelas ciências Humanas como Sociologia e 
Antropologia. Conseguimos perceber as diferenças de uma antropologia da Medicina e uma Antropologia da Saúde, e posteriormente discutimos sobre 
as questões de Pessoa e Individuo. O grupo “Sociologia da Saúde” formado por estudantes e um coordenador tem como objetivo o estudo sistemático 
de textos e teorias clássicas sobre o tema da saúde e doença, tanto no campo da biomedicina como no campo da sociologia e antropologia, para propi-
ciar um “choque” com a produção das experiências individuais de cada estudante no seu campo específico. 

INÍCIO DO PROJETO DE PESQUISA - SOCIOLOGIA DA SAÚDE 

Aluno de Iniciação Científica: Joel Ramalho Lopes (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: José Miguel Rasia
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Normal, Patológico, Simbólico
Área de Conhecimento: 70206007 

Os faxinalenses são parte daquilo que denominamos Povos e Comunidades Tradicionais (PTCs). Como traço identitário principal contam com sua 
organização social que perpassa a posse comum das da terra e dos recursos florestais e hídricos disponibilizados na forma de criadouro comunitário. 
Atualmente os faxinalenses se encontram organizados politicamente no movimento Articulação Puxirão dos Povos Faxinalenses, movimento que tem 
como principal demanda mobilizadora a conquista dos territórios espoliados, bem como de política públicas que viabilizem a manutenção de sua forma 
de vida. Tais comunidades pode-se afirmar que por sua forma de vida são responsáveis pela preservação do bioma de Araucária. O Projeto Territórios 
da Cidadania é um programa do Governo Federal de fevereiro de 2008, com objetivo de combater a pobreza e as desigualdades sociais no meio rural. 
Funciona em três instâncias Federal, Estadual e Territorial. A instância Territorial é o colegiado, que visa agrupar autoridades e sociedade civil organi-
zada, desta maneira entre aquilo que objetivava o programa se inscreve a maior participação dos grupos sociais interessados na formação de demandas. 
Em nossa pesquisa abordaremos em especifico o Território da Cidadania Paraná Centro. Neste pesquisamos o impacto das ações do Território da Cida-
dania Paraná Centro, nas comunidades faxinalenses presentes em tal território (24 comunidades). Por meio de entrevistas e levantamento de dados do 
projeto Território da Cidadania Paraná Centro, pode-se concluir que os resultados não são positivos, na medida em que verificamos que nem ao menos 
as comunidades, e mesmo o movimento social organizado dos faxinalenses a APF, participavam das instâncias colegiadas de tal programa. Também 
não se encontram nas ações do projeto medidas onde podemos identificar as comunidades faxinalenses como beneficiarias. Em geral também pode-
-se se afirmar que as ações encampadas pelo projeto não respondem as demandas específicas dos PTCs, em especial das comunidades faxinalenses. 
Nesse sentido tal política de Estado, ao menos no que tange ao grupo social faxinalense, não vem cumprindo seus objetivos de favorecer uma política 
territorial embasada na participação e de atender grupos sociais que se encontram em condições de pobreza.

OS FAXINALENSES E O TERRITÓRIO DA CIDADANIA: AVALIANDO OB-
JETIVOS E RESULTADOS 

Aluno de Iniciação Científica: Luiz Felippe de Castro Henning (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Osvaldo Heller da Silva
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Faxinalense, Território, Cidadania
Área de Conhecimento: 70205000 
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A presente pesquisa, que está em processo de desenvolvimento, integra um projeto mais amplo no qual objetiva-se um estudo etnográfico do 
mundo dos rodeios associados aos Centros de Tradições Gaúchas (CTGs) e a cultura “campeira” do sul do Brasil, e mais particularmente, aos seus 
desdobramentos no estado do Paraná. Busca-se, especificamente, compreender o significado do lazer no meio do rodeio para homens e mulheres 
praticantes do esporte “campeiro”, além de identificar particularmente as diferenças de gênero presentes neste universo (o acesso ao tempo-espaço 
que permite ter “tempo livre”; a relação deste último com o “tempo de trabalho” remunerado e doméstico), ou em outras palavras, como se confi-
gura a relação trabalho/lazer/vida familiar para os/as participantes deste meio. A metodologia empregada consiste em um estudo etnográfico com 
observação participante e entrevistas com os/as participantes da realidade social analisada. O enfoque da pesquisa tentará captar práticas de gênero, 
cultura, trabalho, lazer e esporte fora dos contextos “urbanos” que geralmente são privilegiados na literatura sociológica. Novas formas de pensar 
devem acompanhar mudanças na própria vida social, onde as fronteiras entre o rural e o urbano se embaralham cada vez mais. Além disso, pes-
quisar a relação entre trabalho e lazer é de grande relevância, pois o espaço de lazer vem sendo reconhecido como espaço decisivo na construção 
das subjetividades e identidades, o que implica na produção e reprodução de valores determinados. Pode-se ainda afirmar que, para grande parte 
da população trabalhadora, a dimensão do lazer é mais valorizada e dá mais prazer do que a do trabalho, pois naquela há maiores possibilidades 
de liberdade e escolhas. No entanto, é necessário considerar que o lazer se constitui como tempo privilegiado, tanto para aqueles que se realizam 
em suas atividades profissionais, quanto para os que apenas trabalham para sobrevivência. O lazer pode ser considerado como bem cobiçado, e sua 
provável distribuição desigual por gênero pode designar uma desigualdade fundamental em termos de acesso a recursos socialmente valorizados, a 
espaços de construção da subjetividade, a espaços, bem como tempos destinados à sociabilidade.

TRABALHO, ESPORTE E LAZER: PRÁTICAS EQUESTRES NO RODEIO 

Aluno de Iniciação Científica: Camila Mariane de Souza (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Meryl Adelman
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Lazer, Trabalho, Rodeios e CTGs
Área de Conhecimento: 70207003 

A pesquisa que aqui se apresenta evidencia o valor do conceito "rurbano", que se remete à complexidade da organização atual e como nesta obser-
vamos uma integração (impossibilidade de desenhar fronteiras precisas) entre os espaços rurais e urbanos. Rompendo com acepções dualistas, o 
que se defende é uma múltipla trama cultural, na qual costumes, ideias e práticas de meios urbanos e rurais se misturam, produzindo o que vem se 
chamando "culturas híbridas" (Hall, 2003, p.73). Sugerimos que tal "hibridização" da cultura é característica da identificação e consumo culturais 
dos jovens que hoje se permitem trânsitos livres por campos culturais que outrora se pensaram como distantes ou incomunicáveis. Assim, ao elen-
car rodeios e CTGs paranaenses como objeto de pesquisa, indagamos como a população jovem vive as várias culturas que se fazem presentes no 
meio e que sentido dão às mesmas. Os jovens, como decisivos neste contexto, contribuem para a organização deste espaço social e – correlato da 
hipótese sugerida – devem dar sentidos particulares às diversas práticas de lazer, esporte e de trabalho, das quais partilham. Por meio de entrevistas 
com homens e mulheres, principalmente com jovens, e de observação de algumas práticas comuns, almejamos identificar questões relacionadas 
às construções de identidades, hábitos de consumo, lazer e de esporte, além de relações de sociabilidade demarcadas por classe, raça e gênero. 
Procuramos investigar também em que medida estes jovens priorizam o lazer no espaço do rodeio, de que maneira se situam neste meio e como 
tecem suas relações de sociabilidades tendo este espaço como elo de vivências e experiências. Perguntamos, enfim, em que medida o espaço do 
rodeio promove hoje em dia a "homosociabilidade" e práticas demarcadas pela ordem de gênero, ou em que medida pode estar incorporando novas 
práticas de sociabilidade mista.

JOVENS, ESPORTES EQUESTRES E RURBANIDADE: COMO ESTA RE-
LAÇÃO SE EVIDENCIA NOS RODEIOS E CTGS PARANAENSES

Aluno de Iniciação Científica: Andressa Fontana Pires (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Meryl Adelman
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Rodeios e CTGs Paranaenses, Rurbanidade, Jovens
Área de Conhecimento: 70207003 
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O intuito deste estudo foca-se na compreensão mais rigorosa dos aspectos sobre a docência incorporados ao longo da formação prévia dos alunos 
do curso de Pedagogia da UFPR ingressantes no ano de 2012, e aponta relevantes questões a respeito de como ocorre o processo de aprender a ser 
professor partindo do momento da escolha pela carreira docente. Os dados foram coletados em dois momentos, mediante aplicação de questionários 
com questões sobre dados sociais, econômicos e culturais e os motivos para escolha por pedagogia. A partir dos níveis de influência do habitus de 
origem dos estudantes, com base nos estudos de Pierre Bourdieu, e pesquisas realizadas por autores diversos que contemplam pontos da análise 
sociológica da escolha pela docência, levantou-se o perfil dos alunos e criou-se categorias para análise a partir do exame mais detalhado do segun-
do questionário, tal como segue: dos 89 participantes, 40 alunos, ou 45% compõem o grupo de escolha Afetividade, pois relacionam questões de 
docência aos aspectos de amorosidade e maternidade; 31,5% (28 alunos) integram o grupo do Ideal de transformação social através da educação, 
pois relacionam a educação com possibilidade de mudança social; e 23,5% (21 alunos) um terceiro grupo Misto ou que não se encaixam nas cate-
gorias anteriores. A partir da definição dos grupos foram investigados alguns aspectos mais profundos sobre a escolha pela carreira docente, e entre 
outras verificações, foi constatado a partir do grupo primário Ideal de transformação social através da educação, que 80% do total de alunos desse 
grupo afirmam no questionário a sua certeza sobre a escolha e o fato do curso de Pedagogia estar no topo das opções de carreira, contra 47,5% dos 
graduandos do grupo Afetividade que declaram ser o curso de Pedagogia a sua segunda opção, mencionando como sua preferência inicial o curso 
de Psicologia.

A ESCOLHA POR PEDAGOGIA: COMPLEXIFICANDO A ANÁLISE. 

Aluno de Iniciação Científica: Fernanda Martins Pereira (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Pedagogia (M)
Orientador: Adriane Knoblauch
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Escolha por Pedagogia, Formação de Professores, Habitus
Área de Conhecimento: 70207003 

Este projeto coletivo visa compreender como e em que sentido alguns intelectuais brasileiros, ao longo do século XIX, conceberam a articulação 
entre formas de propriedade territorial e formas de trabalho, num momento de transição para o capitalismo no Brasil. Para tanto, um conjunto de 
correspondências trocadas entre André Rebouças e políticos, engenheiros e intelectuais serão analisadas, transcritas e catalogadas à luz de uma 
bibliografia que inclui teses e dissertações produzidas a respeito da trajetória sócio-profissional do engenheiro e abolicionista André Rebouças. 
As cartas tratam de questões pessoais, políticas, econômicas, estruturais e sociais. Tais como a crítica ao monopólio territorial, à grande lavoura, 
à escravidão e à monocultura, entendidos como obstáculos ao pleno desenvolvimento econômico e social do país. Como resultado, pretende-se a 
compreensão do léxico empreendido pelos intelectuais a respeito do processo de transição para uma sociedade de classes. Especificamente, foram 
ordenadas, transcritas e catalogadas as cartas trocadas entre André Rebouças, abolicionista e reformador social, entre 1889 e 1898 e Joaquim Nabu-
co, Carlos Gomes e D. Pedro II. O método utilizado foi composto pela leitura destes manuscritos e posterior comparação com as correspondências 
já transcritas, algumas parcialmente, disponibilizadas em arquivo digital pelo professor orientador, a fim de revisar e completar o conjunto da cole-
tânea de correspondências. Os resultados e conclusões alcançados até o término da vigência deste Programa de Iniciação Científica, previsto para 
31/08/2013, serão apresentados em outubro de 2013 no – UFPR. Até o momento, pôde-se compreender, a partir das correspondências trabalhadas 
e do livro, resultado da Tese de Doutorado do professor Alexandro Dantas Trindade: André Rebouças: um engenheiro do Império, o processo de 
transição do trabalho escravo para o trabalho livre no Brasil a partir das controvérsias intelectuais e políticas expressas ao longo do século XIX 
sobre este processo, tendo como foco o nexo entre “terra, trabalho e capital” expressados, inclusive nas referidas cartas, tidas como documentos 
fundamentais para se compreender reflexões intelectuais e políticas e o debate em torno das perspectivas de reforma social e do movimento aboli-
cionista, em particular.

METAMORFOSES DA TERRA: PROPRIEDADE TERRITORIAL, IMIGRA-
ÇÃO E TRABALHO LIVRE NO PENSAMENTO SOCIAL BRASILEIRO NO 
SÉCULO XIX.

Aluno de Iniciação Científica: Fabiane Valmore (IC-Voluntária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Alexandro Dantas Trindade  Colaborador: Gabriel Stahl Reese Frigo
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Sociologia Brasileira, Modernização, André Rebouças
Área de Conhecimento: 70207003 
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Esta pesquisa teve como objetivo identificar quem são os estudantes de Pedagogia da UFPR que ingressaram em 2012 e mapear as disposições 
para a docência que já foram incorporadas por eles na trajetória anterior à formação inicial. A partir do conceito de habitus, definido por Pierre 
Bourdieu como uma matriz a ser utilizada como referência na definição de ações e escolhas dos sujeitos e construído ao longo da trajetória social 
por meio da inter-relação entre os os diferentes capitais, considera-se que algumas disposições para a docência já estão incorporadas e atuarão como 
filtro de leitura para novas aprendizagens. Diante destes referenciais, foram construídos e aplicados em diferentes momentos dois questionários, 
contendo questões abertas e fechadas, que foram aplicados aos estudantes do 1º ano do curso de Pedagogia em 2012. Além de questões sobre o 
perfil sócio-econômico-cultural dos estudantes, foram elaboradas questões sobre disposições para docência a partir da leitura de trabalhos sobre 
formação docente. A análise dos dados indica que o curso é majoritariamente composto por mulheres jovens, provenientes de famílias numerosas, 
com baixa aquisição de capital cultural e econômico. Quanto às disposições, foram encontradas especificidades em relação ao olhar sobre os fins 
da educação/pedagogia, resultando na classificação de três diferentes grupos, elencados como: Grupo A, composto por aqueles que possuem visão 
crítica forte e estabelecida, e se vem como possíveis transformadores da educação, com 20 pessoas; Grupo B, mesclando características críticas e 
percepções amorosas, com 26 pessoas; Grupo C, predominantemente com visão amorosa sobre a educação, atribuindo relação direta de caracterís-
ticas maternais à profissão, com 44 pessoas. Entretanto, apesar dessas diferenças, outras disposições foram singulares, e confirmaram as hipóteses 
estabelecidas pelo grupo: os estudantes buscam na docência uma oportunidade de “crescer” na vida, tanto econômico quanto culturalmente. Para 
isso, consideram que devem ser pessoas honestas, justas e batalhadoras. Enxergam o professor como alguém organizado e disciplinado, que assume 
compromissos com as necessidades de sua comunidade e por isso deve ser bastante estimado, não compreendendo/aceitando aqueles que não o 
respeitam.

PERFIL AMPLIADO DOS ESTUDANTES DE PEDAGOGIA DA UFPR E DIS-
POSIÇÕES PARA A DOCÊNCIA

Aluno de Iniciação Científica: Giselly Cristini Mondardo (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Adriane Knoblauch
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Habitus, Formação de Professores, Pedagogia
Área de Conhecimento: 70207003 

Este projeto coletivo visa compreender como e em que sentido alguns intelectuais brasileiros, ao longo do século XIX, conceberam a articulação 
entre formas de propriedade territorial e formas de trabalho, num momento de transição para o capitalismo no Brasil. Para tanto, um conjunto de 
correspondências trocadas entre André Rebouças e políticos, engenheiros e intelectuais serão analisadas, transcritas e catalogadas à luz de uma 
bibliografia que inclui teses e dissertações produzidas a respeito da trajetória sócio-profissional do engenheiro e abolicionista André Rebouças. 
As cartas tratam de questões pessoais, políticas, econômicas, estruturais e sociais. Tais como a crítica ao monopólio territorial, à grande lavoura, 
à escravidão e à monocultura, entendidos como obstáculos ao pleno desenvolvimento econômico e social do país. Como resultado, pretende-se a 
compreensão do léxico empreendido pelos intelectuais a respeito do processo de transição para uma sociedade de classes. Especificamente, foram 
ordenadas, transcritas e catalogadas as cartas trocadas entre André Rebouças, abolicionista e reformador social, entre 1889 e 1898 e Joaquim Nabu-
co, Carlos Gomes e D. Pedro II. O método utilizado foi composto pela leitura destes manuscritos e posterior comparação com as correspondências 
já transcritas, algumas parcialmente, disponibilizadas em arquivo digital pelo professor orientador, a fim de revisar e completar o conjunto da cole-
tânea de correspondências. Os resultados e conclusões alcançados até o término da vigência deste Programa de Iniciação Científica, previsto para 
31/08/2013, serão apresentados em outubro de 2013 no – UFPR. Até o momento, pôde-se compreender, a partir das correspondências trabalhadas 
e do livro, resultado da Tese de Doutorado do professor Alexandro Dantas Trindade: André Rebouças: um engenheiro do Império, o processo de 
transição do trabalho escravo para o trabalho livre no Brasil a partir das controvérsias intelectuais e políticas expressas ao longo do século XIX 
sobre este processo, tendo como foco o nexo entre “terra, trabalho e capital” expressados, inclusive nas referidas cartas, tidas como documentos 
fundamentais para se compreender reflexões intelectuais e políticas e o debate em torno das perspectivas de reforma social e do movimento aboli-
cionista, em particular.

METAMORFOSES DA TERRA: PROPRIEDADE TERRITORIAL, IMIGRA-
ÇÃO E TRABALHO LIVRE NO PENSAMENTO SOCIAL BRASILEIRO NO 
SÉCULO XIX.

Aluno de Iniciação Científica: Gabriel Stahl Reese Frigo (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Alexandro Dantas Trindade  Colaborador: Fabiane Valmore
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Sociologia Brasileira, Modernização, André Rebouças
Área de Conhecimento: 70207003 
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A reflexão central do trabalho gira em torno da apresentação e reflexão sobre um certo número de discursos, práticas e representações que 
relacionam corpo e tecnologia nos filmes de ficção científica Gattaca e Equilibrium. Para refletir de que forma esta relação é apresentada nos filmes 
e de que maneira é pensada de acordo com algumas teorias antropológicas, as seguintes perguntas serão norteadoras: quais são os aspectos consi-
derados naturais e quais são considerados tecnologicamente implantados nos corpos? De que maneira e que valorizações ou desvalorizações são 
atribuídas aos elementos considerados do âmbito natural e do âmbito artificial? Como o corpo e/ou suas alterações se tornam suporte ou mecanismo 
para a construção de uma identidade social nos filmes? A escolha do tema se deve ao lugar central ocupado pelo corpo como lócus de marcação de 
significados de uma determinada sociedade: ao observar o tratamento dado ao corpo e os valores que o diferenciam, é possível descobrir muito sobre 
os modos de existência que concernem a tal indivíduo, bem como sobre as diferenças estruturais socioculturais existentes. A seleção dos filmes a 
serem tomados como campo etnográfico segue o critério de que estes abordem temáticas referentes à tecnologia, à corporalidade e à transformação 
do corpo para a superação de limites físicos impostos. Sendo a inteligibilidade da veiculação de ideias e de representações partilhadas pelo cinema 
fruto de seu pertencimento a um determinado contexto sociocultural – tanto como produtor como produto desta -, sua utilização como ferramenta 
de análise social e de reflexão sobre as representações de corpo é enriquecedora, desta maneira, a metodologia de pesquisa será a análise etnográfica 
dos filmes. Esta focará no que é tomado com o corpo "natural" e como corpo "modificado" no enredo das películas, bem como no que é atribuído aos 
indivíduos que possuem esses respectivos corpos. Algumas das categorias de análise a serem utilizadas fazem referência às dinâmicas relacionais 
e à conexão destas com determinados comportamentos e consequências sociais que são mostradas no filme.

CORPO, TECNOLOGIA E CONTROLE: UMA ANÁLISE ANTROPOLÓGICA 
DOS FILMES GATTACA E EQUILIBRIUM

Aluno de Iniciação Científica: Halina Rauber Baio (PET)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Laura Pérez Gil
Departamento: Antropologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Antropologia do Corpo, Tecnologia, Cinema
Área de Conhecimento: 70300003 

A perda, ou mais especificamente ‘a retórica da perda’ (GONÇALVES, 2003), é uma temática constante sempre que falamos a respeito de patrimô-
nio cultural, material ou imaterial; uma temática que se repete tanto nos discursos dos acadêmicos e dos agentes oficiais ligados a questões patri-
moniais quanto no discurso da população local que interage cotidianamente com o objeto cultural em questão. Esta comunicação tem por objetivo 
discutir as diferentes formas de apropriação e de acionamento dos discursos centrados na temática da perda pelos agentes da religiosidade popular 
de Rebouças – PR. Para tanto, apresenta diferentes formas que a “perda” assume no discurso de Capelões, Romeiros e Detentores de Ofícios Tradi-
cionais de Cura (categoria que inclui benzedeiras, benzedores, curadeiras, curadores, rezadeiras, remedieiros, costureiras e costureiros de rendidura 
e parteiras). O texto, ainda, propõe diversas possibilidades de interpretação deste discurso e do que nele é atribuído à “perda”. Essas possibilidades 
de interpretação buscam se aproximar das diversas significações deste discurso, que atravessa várias dimensões da vida destes sujeitos. Para tanto, 
analisamos as diferentes formas destas narrativas que inicialmente partem de questões práticas, mas trazem consigo uma discussão moral e cosmo-
lógica de sua sociedade contemporânea. Além da dimensão moral e cosmológica este discurso apresenta também questões fundamentais do papel 
social executado pro estes sujeitos e os modos como as transformações sociais vêm transformando-os, afetando, também, intimamente as questões 
de identidade que eles mantêm com sua comunidade. Esta pesquisa se realizou através de três curtos períodos de trabalho de campo, em julho e 
novembro de 2012 e janeiro de 2013, além de revisão bibliográfica, análise de documentos e realização de entrevistas.

BENZIMENTO E CURA NA LITERATURA ANTROPOLÓGICA 2 

Aluno de Iniciação Científica: Caian Alberto Andrade de Mello (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Edilene Coffaci de Lima
Departamento: Antropologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Religião Popular, Perda, Identidade
Área de Conhecimento: 70300003
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No ano de 2003, entre os dias 07 e 09 de maio, foi realizada no município de Ponta Grossa a 2ª edição da Jornada de Agroecologia, cujo tema 
era “Terra livre de transgênicos e sem agrotóxicos”. O evento, atualmente na sua 12ª edição, reúne integrantes de movimentos sociais ligados ao 
campo, acadêmicos, políticos paranaenses e de estados próximos, bem como líderes de organizações sociais que defendem a agricultura familiar, 
agroecológica e não-transgênica. Ao fim da jornada de 2003, participantes do evento se dirigiram à Estação Experimental da indústria multinacio-
nal de agricultura e biotecnologia Monsanto S/A e em protesto contra as experiências que estavam sendo realizadas com sementes geneticamente 
modificadas, ocuparam o local e teriam queimado cerca de 4 hectares de milho, parte dele transgênico. Sete dias após este primeiro ato, ocorreu a 
segunda ocupação da fazenda da multinacional. Desta vez, segundo informações presentes na denúncia que se seguiu, majoritariamente por inte-
grantes do MST e agricultores familiares que permaneceram no local. Após este segundo ato, os advogados da multinacional entraram com pedido 
de reintegração de posse junto ao poder judiciário e, meses depois, com uma petição de instauração de inquérito policial para que fosse apurado o 
caso e dado início ao processo criminal que responsabilizasse os culpados pelos protestos. Dois anos após os conflitos narrados, iniciou-se na 2ª 
Vara Criminal de Ponta Grossa o processo criminal, no qual figuravam na condição de réus cinco dirigentes de organizações sociais. Tomando-se 
os episódios descritos como um “evento etnográfico”, a pesquisa visou delinear as perspectivas sobre os sentidos de direito(s) e política(s) dos 
atores envolvidos no conflito. Para tanto, foi utilizado como principal objeto de pesquisa o processo criminal, que representa um desdobramento do 
conflito apresentado, bem como sua transformação em caso judicial. E também matérias jornalísticas da imprensa de Ponta Grossa, município onde 
ocorreram os protestos. A etnografia dos autos, assim como dos jornais, possibilitou apreender que estes materiais figuram como agenciamentos 
coletivos de enunciação, sendo suas páginas tanto mapas do conflito em questão quanto dos próprios universos que os produziram. Nesse sentido, 
a análise comparativa dos jornais e autos possibilitou apreender diferentes versões sobre o conflito referido. Estas versões apresentam contornos 
constrastivos referente à participação dos atores nos episódios, suas motivações e a ressonância de tais episódios no contexto estadual.

DIREITO(S) E POLÍTICA(S): UMA ETNOGRAFIA DAS REPERCUSSÕES 
JUDICIAIS DE UM CONFLITO ENTRE ORGANIZAÇÕES SOCIAIS E A EM-
PRESA MONSANTO S/A

Aluno de Iniciação Científica: Joelcyo Véras Costa (IC-Voluntária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Ciméa Barbato Bevilaqua 
Departamento: Antropologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Antropologia do Direito, Processo Criminal, Etnografia
Área de Conhecimento: 70301000 

Fundada em 1945, a Igreja Católica Apostólica Brasileira, ICAB, nasce de um cisma com a Igreja Católica Romana. Dom Carlos Duarte Costa, seu 
fundador e até então arcebispo da Católica Romana, a funda com o pressuposto de que esta religião deve respeitar o princípio “da mais ampla liber-
dade de pensamento, em matéria religiosa, civil, política, científica e filosófica, não podendo qualquer pessoa ser inquirida, sob nenhum pretexto, com 
relação as suas crenças, para que não fique condicionado ou limitado a qualquer direito ou dever” (Dom Carlos Duarte Costa, Manifesto à Nação, 
1945). Sendo assim, a ICAB tem como objetivo conciliar um ideal institucional religioso com um catolicismo à brasileira – expressão reafirmada 
por seus frequentadores -, para que não haja, assim, um cerceamento institucional às práticas dos fiéis. Os sacramentos – rituais de contato com o 
sagrado no Catolicismo -, que são restritos a dados grupos como os divorciados no Catolicismo Romano, são de livre acesso a qualquer pessoa que 
os procure. Na Paróquia de Santo Expedito em Curitiba, o principal sacramento ofertado e que aparece como um serviço religioso é o batizado: 
todos os domingos de manhã, dezenas de famílias procuram a paróquia para batizar suas crianças, com a ciência de que não se trata de um batizado 
na Católica Romana e de que este sacramento não é aceito por esta religião. Em suas falas, ressaltam a importância do batizado numa instituição 
católica (Bourdieu, 1996) como um rito iniciatório de acesso ao sagrado, sem o qual não se poderia ter qualquer outra religião. Ao mesmo tempo, o 
catolicismo surge como uma linguagem básica do universo religioso brasileiro, sem a qual não se poderia ter contato com este e outros sagrados, ou 
seja, não basta ser batizado, é preciso ser “católico” (Sanchis, 2002). Este trabalho visa analisar as interpretações do batismo, na Paróquia de Santo 
Expedito, por parte das pessoas que procuram este serviço e o que estes discursos podem revelar sobre a experiência da religiosidade.

BATISMO E RELIGIÃO: A EXPERIÊNCIA DO SAGRADO NA IGREJA CA-
TÓLICA APOSTÓLICA BRASILEIRA EM CURITIBA/PR

Aluno de Iniciação Científica: Hyago Sarraff (PROBEM/UFPR)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Andréa Carvalho Mendes de Oliveira Castro Co-Orientador: Sandra Jacqueline Stoll
Departamento: Antropologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: ICAB, Batismo, Sagrado
Área de Conhecimento: 70300003 

Nº 1174

Nº 1175



112 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Tema Projeto Tema Projeto

Tema Projeto

A maneira com que uma política pública é formulada, nos espaços institucionais, e implementada, na relação dos que a executam e de seus benefi-
ciários, foi a questão que norteou a seguinte pesquisa, que tem como objeto de estudo a política municipal para a população em situação de rua em 
Curitiba. A primeira etapa da pesquisa consistiu em uma etnografia da política da Fundação de Ação Social de Curitiba (FAS) para a população em 
situação de rua e, mais especificamente, de uma das unidades de atendimento da FAS: o Centro de Convivência João Dorvalino Borba, responsável 
pelo acolhimento diurno, oficinas socioeducativas, alimentação, higiene e acompanhamento psicológico e assistencial. A apreensão do cotidiano da 
instituição suscitou questões acerca da relação entre as funcionárias que desenvolvem o atendimento e os beneficiários. A segunda etapa tem como 
objetivo apreender o olhar da instituição sobre si mesma através da observação de momentos formais e informais onde as funcionárias conversavam 
e se reuniam para formular questões acerca do atendimento ofertado. Em especial, a etnografia acompanhou algumas reuniões das funcionárias, 
nas quais elaboraram um documento que normatiza e categoriza o atendimento oferecido – o documento de tipificação – e exprimem o modo com 
que concebem a Política Pública. O atendimento da FAS para a população em situação de rua em Curitiba é ofertado desde 1995. O atendimento 
acompanhou as transformações legislativas acerca da Assistência Social, com a implementação do Sistema Único de Assistência Social (SUAS) 
e, a partir de 2004, passou a atuar com base na Política Nacional de Assistência Social (PNAS). Em 2009 foi instituída a Política Nacional para a 
População em Situação de Rua (PNPSR). Esta política coloca a população em situação de rua como beneficiária do SUAS e normatiza a forma com 
que o atendimento deve ser ofertado. A FAS adaptou o atendimento e se adequou às normatizações: acolhimento temporário, albergagem, atendi-
mento socioassistencial, qualificação para inserção profissional, estabelecimento de contato com familiares e restituição dos vínculos afetivos com a 
família. A pesquisa mostrou que, além desses espaços institucionais, os funcionários exprimem, em seu cotidiano, distintas formas de compreensão 
acerca do atendimento. Foi possível realizar uma reflexão sobre a forma com que o atendimento socioassistencial está orientado por questões éticas 
relacionadas à área da Saúde e coloca desafios para as Ciências Humanas.

POLÍTICAS PÚBLICAS PARA A POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO DE RUA EM 
CURITIBA: UMA ETNOGRAFIA DA CASA DE CONVIVÊNCIA JOÃO DOR-
VALINO BORBA

Aluno de Iniciação Científica: Carolina Simões Pacheco (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Ciméa Bevilaqua
Departamento: Antropologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Antropologia, Urbana, Política Pública
Área de Conhecimento: 70303002 

Este trabalho tem por objetivo apresentar e entender o processo de formação de uma coleção etnográfica que faz parte do acervo do MAE/UFPR, 
conservada em sua Reserva Técnica, referente ao povo indígena Xetá. Para isso, é necessário entender o contexto histórico do período em que o 
material foi coletado (anos 1960), e também o contexto indígena dos modos de produção e de significação das peças. Nos anos 1940, a região conhe-
cida como Serra dos Dourados, no Estado do Paraná, foi vendida pelo governo do Estado, com a intenção de povoar a área e encorajar a expansão 
das plantações de café. Embora já houvesse notícias sobre a existência de índios desconhecidos, as expedições realizadas não encontravam nenhum 
deles, apenas acampamentos abandonados. Outras expedições foram realizadas após os primeiros contatos, dentre elas as do Professor Loureiro 
Fernandes e as do fotógrafo Vladimir Kozák, que, em parceria com o Professor Fernandes, ou sozinho – realizou cerca de 20 viagens ao acampa-
mento Xetá nos anos 1960. Destes contatos, o material etnográfico foi sendo coletado, e foi posteriormente doado para a reserva técnica do MAE/
UFPR. A história de como a coleção foi elaborada nos informa sobre os métodos distintos de trabalho de Vladimir Kozák e Loureiro Fernandes. 
Duas formas de olhar um coletivo humano, totalmente diferentes. Enquanto Loureiro Fernandes tinha uma forma mais pragmática de se inteirar 
e conhecer, priorizando a parte burocrática de contatos via cartas e relatórios, nos quais solicitava demarcação de terras e alertava às autoridades 
sobre o problema da dizimação indígena em curso; Kozák, homem sensível, gostava de longos períodos de convivência, documentou filmes, pintou 
e retratou índios, rituais e paisagens. Apesar dos esforços do Professor Loureiro Fernandes em alertar as autoridades e o Serviço de Proteção aos 
índios, a lenta burocracia e mesmo um certo descaso político fez com que a etnia Xetá desaparecesse. A pesquisa com base no material bibliográfico 
já produzido e no levantamento de cadernos pessoais e diários de campo dos pesquisadores citados permite a compreensão do processo de contato 
e do papel que pessoas do meio acadêmico da UFPR tiveram nele. 

CONTEXTUALIZAÇÃO ETNOGRÁFICA DA COLEÇÃO XETÁ DO MAE/
UFPR

Aluno de Iniciação Científica: Patricia Andrea Hartmann (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Laura Pérez Gil
Departamento: Antropologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Povos Indígenas, Coleção Etnográfica, Cultura Material
Área de Conhecimento: 70302006 
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O objetivo desse trabalho é analisar as práticas nominativas da freguesia de Nossa Senhora do Rosário do Rio Pardo, no atual território do Rio 
Grande do Sul, entre os anos de 1755 e 1765, considerando a heterogeneidade da população da freguesia nesse período: indígenas oriundos das 
reduções jesuíticas do Sete Povos das Missões, portugueses, espanhóis, pretos africanos, cativos pretos crioulos, escravos, livres e libertos. Tal 
análise se dá por meio dos registros paroquiais da freguesia (1º e 2º livros de batismo de Rio Pardo), a partir dos quais elaborou-se uma tabela para 
o levantamento de informações relativas aos batizandos (nome, sexo e legitimidade), seus pais e padrinhos (nomes, naturalidades, condições socio-
-jurídicas, títulos, cargos e patentes). Do primeiro livro foram levantados 262 registros batismais, sendo 115 batizandos do sexo masculino e 148 
do sexo feminino, dados que somaram a quantidade de 363 registros previamente levantados do Segundo livro. A tabela permitiu análises quanti-
tativas e qualitativas, permitindo perceber especificidades quanto as escolhas dos nomes no ato do batismo entre os diferentes segmentos sociais: 
no primeiro livro de batismos os nomes masculinos mais escolhidos foram José, Antônio, Manoel, João e Joaquim e os femininos foram Maria, 
Ana, Francisca, Joana e Tereza; no segundo livro de batismos, reservado aos assentos de indígenas, exclusivamente, os nomes mais escolhidos 
foram Miguel, Inácio, Antônio, Francisco e João; e Maria, Ana, Inácia, Antônia e Madalena. Os resultados da pesquisa fortaleceram a hipótese de 
especificidades nas práticas nominativas da freguesia, pelo menos entre indígenas e o restante da população de modo geral. As análises ainda trazem 
outras comparações entre as práticas nominativas dos demais segmentos sociais (açorianos, negros, pardos, etc.). 

REGISTROS DOCUMENTAIS DO SÉCULO XVIII E XIX: DOCUMENTOS E 
MÉTODOS PARA DIZER DA VIDA E DA MORTE EM TEMPOS PASSADOS 
E LUGARES DISTANTES. 

Aluno de Iniciação Científica: Alysson de Avila Costa (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: História (T)
Orientador: Martha Daisson Hameister
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Registros Paroquiais, Populações Indígenas, Onomástica
Área de Conhecimento: 70500002 

Influenciado pelos ares da modernidade e da belle époque que chegavam da Europa, o Brasil assiste a um surto de publicações ilustradas entre o fi-
nal do século XIX e o início do século XX. Em Curitiba, a modernização das técnicas gráficas e das máquinas possibilitou o surgimento de diversas 
revistas ilustradas. Dentre elas, a Revista do Povo, que circulou na capital paranaense entre 1916 e 1920 e que foi uma das poucas que conseguiu 
manter uma periodicidade regular. Mesmo assim, nenhum pesquisador havia ainda se dedicado a seu estudo. Sendo assim, este trabalho propôs-se 
a analisar o projeto gráfico e as imagens que circularam no periódico. O material iconográfico estava presente na revista como fotografias docu-
mentais, fotomontagens, caricaturas, ilustrações, poemas ilustrados, charges, elementos gráficos ornamentais, fotografias celebrativas e anúncios 
publicitários. Como verificamos que a maior parte das imagens do periódico era veiculada no formato de anúncios, nos debruçamos na análise dos 
mesmos para buscar compreender de que maneira o discurso da modernidade se fazia presente nessas representações visuais. Os anúncios publici-
tários do periódico possuíam o formato quadrado ou retangular e eram compostos pela junção de textos e imagens (fotografias e ilustrações, sendo a 
primeira mais utilizada). A maior parte dos anúncios era em preto e branco e todos possuíam uma moldura decorativa ao redor, que visava delimitar 
o espaço destinado à publicidade. A partir do cotejamento dessas análises visuais com outras pesquisas históricas já realizadas sobre o período, 
apresentamos aqui um estudo sobre as funções e significações deste tipo de imagens que circulavam na Revista do Povo. Através da pesquisa, foi 
possível verificar que esses anúncios auxiliavam na construção da imagem da modernidade em Curitiba e entender de forma mais abrangente como 
o discurso da modernidade se construía a partir de diferentes linguagens e significações. 

AS IMAGENS DE CURITIBA NA REVISTA DO POVO (1916-1920) 

Aluno de Iniciação Científica: Aline Dias Anile (PIBIC/CNPq)
Curso: História - Bacharelado (N)
Orientador: Rosane Kaminski
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Revistas Curitibanas, Imagem, Modernidade
Área de Conhecimento: 70500002 

Nº 1178

Nº 1179



Tema Projeto Tema Projeto

114 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Partindo de uma discussão acerca das relações de gênero na formação da sociedade, este trabalho tem por objetivo analisar as representações de 
gênero com ênfase na figura das mulheres na formação da sociedade do Rio Grande do Sul, construídas por Érico Veríssimo em seu Romance-
-Histórico O Tempo e o Vento, publicado em 1949, no capítulo Ana Terra. Por meio de estudos acerca da história num contexto literário, as es-
truturações de um romance-histórico, baseados em Sandra Jatahy Pesavento e Miguel Puga, dialogando com discussões de estrutura do discurso 
histórico estabelecidas por Paul Veyne e Roger Chartier, procura-se estabelecer um espaço de interação da História e Literatura, suas aproximações 
e distanciamentos, entendendo quais as possibilidades da construção histórica em uma narrativa literária. Analisando estudos acerca da construção 
do romance e do contexto de produção da obra, construiu-se um panorama da produção histórica e literária em Porto Alegre no início do século XX, 
elucidadas por Karina Ribeiro Batista, e como estes espaços de construção do saber teriam influenciado a formação intelectual do autor, assim como 
a estruturação historiográfica presente no romance. Para análise das relações de gênero presentes na obra dialogou-se com artigos de Sandra Jatahy 
Pesavento e Gisele do Rocio Borges, que refletem acerca da figuração feminina na obra, articulados com as reflexões de Michelle Perrot sobre os 
lugares das mulheres na História. Desta forma, foi possível realizar a análise e verificar em que medida, na ótica do autor, o contexto histórico que 
serve de panorama para a sua escrita, afetam as relações de poder na sociedade rio-grandense e como a figuração feminina na obra de Érico Verís-
simo é apresentada com papel fundamental na interação entre os gêneros e na formação da sociedade.

ANA TERRA: ROMANCE HISTÓRIA E REPRESENTAÇÕES DE GÊNERO 

Aluno de Iniciação Científica: Camila Maria Longo Pleszczak (PET)
Curso: História (T)
Orientador: Roseli Terezinha Boschilia
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Gênero, Literatura, Rio Grande do Sul
Área de Conhecimento: 70500002 

Cleópatra VII governou o Egito de 51 a 30 a.C. Pouco se sabe sobre seu governo e sua vida, no entanto. O que é conhecido sobre a rainha, deriva 
de escritos de estrangeiros, sendo, sem dúvida, os mais famosos os escritos de Plutarco em “Vidas de Césares”, “Vidas Paralelas” e “Vidas de Antô-
nio”. Contudo, fora do ambiente acadêmico, é quase impossível mencionar o nome da rainha sem se deparar com opiniões sobre sua história, legado 
ou mesmo sua aparência. Estas reações são reflexos das obras de Plutarco, que se popularizaram no Ocidente a partir de releituras. A estas releituras 
e apropriações culturais da antiguidade egípcia na contemporaneidade dá-se o nome de egiptomania. No âmbito da egiptomania, as produções cine-
matográficas que têm como destaque à rainha são diversas. Mas, sem dúvida, o filme mais famoso sobre a rainha é o “Cleópatra”, de 1963, a qual 
esta pesquisa se detem. A pesquisa objetiva compreender as influências da imagem da rainha Cleópatra VII dentro da sociedade norte americana no 
período de 1960. Além disso, pretende-se compreender as influências que a rainha egípcia, interpretada pela atriz Elizabeth Taylor, teve em relação 
às mulheres estadunidenses, que viviam no período de lançamento e divulgação do filme. Pretende-se traçar um paralelo entre as primeiras ondas 
feministas, que surgiam naquele período e o sistema então vigente do american way of life, nos EUA. Além disso, pretende-se analisar os reflexos da 
cultura egípcia em nossa contemporaneidade, por meio do conceito de egiptomania. Como metodologia, analisamos a fonte a partir de uma vertente 
fílmica, imagética e historiográfica, utilizando-se de bibliografias de apoio relacionadas à História do Cinema e Usos do Passado, inicialmente. 
Detemo-nos, nesta primeira etapa da pesquisa, a análise específica de algumas cenas do filme, principalmente aquelas relacionadas à figura feminina 
de Cleópatra. A partir de uma análise inicial, podemos concluir que o cinema é uma forma de representação social, demonstrando à sociedade seus 
próprios reflexos e, no caso de um filme que aborda a antiguidade, é uma importante forma de salientar as relações entre passado e presente. Assim, 
a pesquisa que aqui estamos desenvolvendo tem um caráter fundamental, por tratar questões relativas à antiguidade – ao se pensar no contexto da 
rainha Cleópatra VII – e relativas à contemporaneidade – por meio do discurso produzido pelo cinema.

A RAINHA EGÍPCIA NA MODERNIDADE: UMA ANÁLISE DA IMAGEM DE 
CLEÓPATRA VII A PARTIR DO FILME ‘CLEÓPATRA’, DE 1963

Aluno de Iniciação Científica: Bárbara Rodrigues Oliveira (IC-Voluntária)
Curso: História (T)
Orientador: Renata Senna Garraffoni
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Egito, Cleópatra, Questões de Gênero
Área de Conhecimento: 70500002 
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A Baixa Idade Média foi um período de grandes dificuldades e provações, entre elas a fome, a crise da cristandade e a peste negra. Infortúnios 
narrados por Giovanni Boccaccio (1313-1375), em sua célebre obra, o Decamerão (1353), considerada uma das principais fontes sobre a pestilência 
na Itália do século XIV. Através dessa importante obra, objetivo uma análise acerca das diferentes reações da sociedade diante de tantas incertezas, 
e da maneira como esses acontecimentos influenciaram o imaginário popular em um contexto onde a morte permeava a vida cotidianamente. Após 
uma reflexão acerca do contexto em que a obra foi produzida, foram analisadas as cem novelas que compõe o Decamerão, e elencadas as dezoito 
que são as principais fontes dessa pesquisa. Essas novelas foram escolhidas a partir da presença do bom humor dos personagens em momentos de 
dificuldades, das grandes superações que permeiam a narrativa, e de situações ruins que acabam por se tornarem cômicas. Observou-se a partir dos 
debates presentes na bibliografia selecionada, que nesse momento de tantos infortúnios não havia somente desespero e aflição, proposta presente 
nas obras de Phillip Wollf e Marcella Lopes Guimarães, ambos questionadores das idéias de decadência do período, dão mostras da recuperação da 
sociedade no momento permeado pelas dificuldades, trabalhos que assim como a presente pesquisa questionam a idéia de decadência que permeia 
a reflexão proposta por Johan Huizinga em O outono da Idade Média, obra fundamental para compreender o contexto do Baixo Medievo. Perce-
bemos através da literatura de Boccaccio que a partir da vontade de viver encontrava-se a prevalência da alegria e do otimismo, pois a vida afinal 
seguia para aqueles que poderiam aproveitá-la, havia uma liberação do medo através do cômico, uma regeneração através da vontade de viver. No 
século XIV que realmente passava por sérias dificuldades, não encontramos apenas o símbolo da morte, mas também o da renovação, fortalecido 
pela crença no amor, no sorriso e na esperança, como vemos no escrito literário de Boccaccio. Nosso olhar busca ressaltar através das novelas do 
Decamerão, a forte dinâmica característica desse período, parte de um longo e diverso medievo. 

UMA ANÁLISE HISTÓRICA SOBRE GIOVANNI BOCCACCIO (1313-1375): 
RISO E REGENERAÇÃO.

Aluno de Iniciação Científica: Amanda Cristina Zattera (Pesquisa voluntária)
Curso: História (T)
Orientador: Marcella Lopes Guimarães
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Decamerão, Crise, Riso
Área de Conhecimento: 70502005 

Na Europa do século XIX, a busca por uma memória coletiva ou uma história nacional marcou as principais aspirações dos Estados recém criados, 
os quais buscavam estabelecer uma identidade que os permitissem se diferenciar daqueles que não eram europeus ou ocidentais. Nesse contexto, 
a constituição de espaços como os museus nacionais foram essenciais, ocorrendo na França e na Inglaterra durante este século, pois suas coleções 
de artefatos e peças antigas dariam base para legitimar a história de seus Estados, se valendo da cultura de civilizações antigas, para criarem sua 
própria história. Considerando esse contexto, o objetivo da presente pesquisa é compreender a relação entre o Império Britânico e o Antigo Egito, 
buscando demonstrar como os europeus, em especial os imperialistas britânicos, se utilizaram da imagem da civilização egípcia para a construção 
de uma identidade e memória nacional e quais seus interesses ao fazê-lo. Como fonte, analiso o diário de viagem do italiano Giovanni Belzoni e 
pretendo compreender como seu discurso pode ter contribuído para tal afirmação européia, uma vez que este constituiu grande coleção de peças 
egípcias do Museu Britânico. Para isso, a metodologia escolhida foi a de analisar a bibliografia de base e contrapor com a fonte, focando em alguns 
temas: “Usos do passado”, Arqueologia, Imperialismo e a questão do olhar para o Oriente como algo exótico e diferente, o “outro”. Analisando a 
fonte, percebe-se como resultado que Belzoni contribui, com suas descobertas e coleta de artefatos para o Museu Britânico, para a construção de 
uma identidade nacional britânica que se basearia nas coleções dos museus para construir seu passado. A partir disso, pode-se concluir que Belzoni 
legitima, em seu discurso, a presença britânica no Egito, tanto em relação à forma como se refere aos nativos, como povos sem civilização que 
precisariam da presença européia em seu país, numa “missão” civilizadora; quanto em relação às peças egípcias antigas que, no discurso de Belzoni, 
deveriam ser levadas para a Inglaterra para serem valorizadas. 

EGITO ANTIGO E O IMPERIALISMO BRITÂNICO NO SÉCULO XIX: AS 
DESCOBERTAS DO ANTIQUARISTA GIOVANNI BELZONI.

Aluno de Iniciação Científica: Natascha de Andrade Eggers (PET)
Curso: História (T)
Orientador: Renata Senna Garraffoni
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Giovanni Belzoni, Egito Antigo, Imperialismo Britânico
Área de Conhecimento: 70500002 
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O presente projeto de pesquisa buscou analisar, no ano de 2012, o contexto social, político, cultural do século XI da Península Ibérica muçulmana, 
especialmente acerca do Reino de Sevilha – um dos reinos taifa ibéricos, que surgiram após o fim do Califado de Córdoba, com a pulverização 
dos poderes regionais onde hoje estão localizados Portugal e Espanha. Para tal, foi escolhido no estudo um personagem emblemático, o poeta e 
diplomata Ibn Ammâr de Silves (1031 d.C./ 423 aH – 1086 d.C./ 479 aH) – não somente através de suas contribuições poéticas ou políticas, mas 
em conjunto com sua trajetória de vida que o possibilitou partir de um posição humilde em sua infância para ser o principal diplomata de Sevilha. 
Incluímos conjuntamente na análise o terceiro governante da dinastida abadita e o chefe de Estado do qual o poeta foi amigo íntimo e conselheiro, 
al-Mu’tamid. Objetivou-se também inserir a história dos reinos taifa em diferentes contextos que extrapolam as fronteiras ibéricas, posicionando-a 
no macro do mundo muçulmano à época. A bibliografia acerca dos reinos que surgiram no século XI é escassa e a análise deu-se em torno, algumas 
vezes, de estudos mais gerais, o que ocasionou também uma crítica do tratamento desse período tão importante na história da Península Ibérica. 
Trabalhamos, em especial, como estudo mais específico acerca da temática, com estudos de dois arabistas: Adalberto Alves (1939 - ) e Hamdane 
Hadjadji (1932 - ), que elaboraram biografias e traduções das obras de al-Mu’tamid e Ibn Ammâr. A permanência islâmica nos territórios andaluzes 
durante oito séculos, foi criticada da mesma forma que a opção dos autores em pouco explanar a respeito dos taifa. A pesquisa se deu como primeira 
parte de um processo que continuará, em 2013, um aprofundamento dos estudos da temática dos e se dará privilegiando as relações entre Ammâr 
e al-Mu’tamid.

IBN AMMÂR E AS POSSIBILIDADES DE UM POETA EM AL-ANDALUZ 
(SÉCULO XI)

Aluno de Iniciação Científica: Camila Flores Granella (PET)
Curso: História (T)
Orientador: Marcella Lopes Guimarães
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Andaluz, Islã, Califado de Córdoba
Área de Conhecimento: 70502005 

Flávio Valério Constantino (306-337) estava inserido em um espaço em que o sustentáculo ideológico do poder estava em transformação, devido 
não apenas às reestruturações político-institucionais do mundo romano como também às diversas ideias que coexistiam e influenciavam o seu 
governo. Elementos pagãos, neoplatônicos e cristãos, entre outros, interagiam na esfera intelectual romana através da produção de obras e diálogos 
entre autores de diversas espacialidades, que eram direta ou indiretamente vinculados ao poder imperial. Eusébio de Cesareia (260-339), bispo 
cristão desta cidade desde aproximadamente o ano de 313 até a sua morte, foi um prolífico escritor que abordou temas de Apologética, Exegética, 
Dogmática e História, e tornou-se principalmente conhecido por ter iniciado dois gêneros narrativos: a Crônica cristã e a História da Igreja. Sua 
importância reside na posição que ocupava como um dirigente político-religioso, participando de concílios e eventos imperiais, e na alta erudição 
que possuía, refletida nas obras que redigiu - a partir de leituras realizadas e do contato com outros intelectuais. Debruçamo-nos neste trabalho 
especialmente à História Eclesiástica, narrativa eusebiana que se inicia com a vinda de Jesus Cristo como homem ao mundo e estende-se até a 
derrota de Licínio por Constantino, em 324. A obra apresenta questões como a sucessão de bispos, a relação entre pagãos e judeus, as perseguições 
aos cristãos e as heresias. Além disso, nos proporciona a observação de uma nova maneira de se fazer história, mas que não rompe com a tradição 
helenística, dada a própria ambientação e raízes intelectuais da região de Cesareia. Almejamos analisar de que maneira Eusébio elabora uma narra-
tiva a respeito da instituição imperial romana e do poder de Constantino, ao mesmo tempo em que busca a afirmação da religião cristã, de caráter 
local e universal. Temos por intuito, portanto, observar e explicar como foram construídos argumentos na História Eclesiástica apontando para a 
legitimação do poder imperial romano, em um momento da Antiguidade Tardia de instabilidade e desestruturação política, no qual tanto pagãos 
quanto cristãos esforçavam-se para fundamentar tal poder.

EUSÉBIO DE CESAREIA E A FORMATAÇÃO DO CRISTIANISMO COMO 
BASE IDEOLÓGICA PARA O PODER IMPERIAL NO SÉCULO IV

Aluno de Iniciação Científica: Andréia Rosin Caprino (PIBIC/CNPq)
Curso: História (T)
Orientador: Renan Frighetto
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Eusébio de Cesareia, História Eclesiástica, Legitimação do Poder Imperial
Área de Conhecimento: 70502005 
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Dando sequência aos trabalhos desenvolvidos durante o Edital anterior, de forma mais ampla continuamos a analisar algumas das causas que de-
sencadearam a série de querelas e comoções que movimentaram o final do século XIV e início do XV, bem como a explorar este período transitório 
do Medievo à Modernidade. Sendo assim, permanecemos debruçados sobre o período conhecido como o Exílio de Avignon (1309-1377), compre-
endido pela ausência da Cúria Pontifícia de Roma e sua consequente instalação na cidade francesa de Avignon, seguido por sua sujeição à coroa de 
França. Tal acontecimento é importante por marcar a ascensão dos poderes régios em paralelo aos últimos suspiros dos projetos pontifícios de um 
primado teórico com efeitos políticos sobre os reinos da Cristandade latina, o qual encontrou durante muito tempo seu sustento em teorias elabora-
das por grandes doutos da Igreja. Neste sentido, podemos evocar o duelo que se desenvolveu no próprio seio da instituição, evocando nomes como 
o de Marsílio de Pádua – de tantos outros –, que atuaram como vorazes críticos das ideias contidas na teocracia pontifícia e, por outro lado, citando 
aqueles que se empenharam na construção de defesas e ofensivas a esses críticos, observando-se aqui Álvaro Pelayo, centro de nossos estudos. Do 
eminente frei galego e bispo de Silves (atual diocese de Faro, em Portugal), seguimos usando o Speculum Regum (Espelho dos Reis – 1341-1344) 
como fonte primária, onde o autor deixa muito bem clara a sua concepção de supremacia do Sacerdotium sobre o Imperium através de uma teoria 
política bem lapidada ao longo de seu trabalho. Assim, nos propomos a ir mais a fundo nas palavras de Álvaro tendo como meta analisar a série 
de virtudes elencadas e trabalhadas pelo autor para dar base – e legitimidade – a seu discurso, percebendo a relação destas com o contexto em que 
estão sendo apresentadas, ou seja, a ascensão dos poderes régios em Portugal e Castela, representados, respectivamente, pelas figuras de Afonso IV 
(1325-1357) e Alfonso XI (1312-1350). Ao mesmo tempo, observaremos a própria natureza especular da obra, dadas as premissas de orientação ao 
rei de Castela para uma boa conduta e a prática de um reto governo através do já mencionado conjunto de virtudes exposto no texto – retendo assim, 
informações válidas para melhor interpretar a obra e compreendê-la dentro de seu plano de fundo histórico.

OS PENSADORES DA IGREJA EM PORTUGAL NA SEGUNDA METADE 
DO SÉCULO XIV

Aluno de Iniciação Científica: Leonardo Girardi (PIBIC/CNPq)
Curso: História (T)
Orientador: Fátima Regina Fernandes
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Portugal Baixo-Medieval, Álvaro Pelayo, Teoria Política
Área de Conhecimento: 70502005 

O Corpus Paulino (atribuído a Paulo de Tarso, judeu com cidadania romana e pregador do cristianismo no séc. I) é tema dessa pesquisa nos últi-
mos três editais de Iniciação Científica. Nos primeiros anos, com foco nas representações femininas, conclui-se pela pluralidade da identidade da 
mulher nos vários movimentos posteriormente conhecidos como paleocristianismo. Paulo seria, então, mais um pregador, menos preocupado com 
uma “catolicidade” do cristianismo e mais com a estabilidade das pequenas congregações urbanas, frutos de sua obra missionária. Os objetivos da 
continuidade da pesquisa incluíam a ampliação do escopo teórico e a análise do corpus documental em busca de referências à homossexualidade, 
dada a crescente importância desses textos no recente debate sobre a “questão homossexual” no cristianismo. Além da perspectiva da teologia 
feminista (contemplada desde as fases iniciais da pesquisa) procurou-se também explorar uma exegese baseada na teologia queer. Aos materiais 
(edições críticas do texto grego) aplicou-se um fichamento em busca de versículos sobre relações entre pessoas do mesmo sexo, comparando-os 
com a leitura dos mesmos tanto por exegetas queer quanto pelo Magistério da Igreja Católica. Como resultado, foram encontradas três perícopes, 
recorrentes na literatura consultada sobre homossexualidade e cristianismo. Romanos 1:26,27: num contexto de crítica à cidade de Roma e suas 
práticas culturais, única passagem que menciona homossexualidade feminina; 1ª Coríntios 6:9 e 1ª Timóteo 1:9,10 com destaque para os termos 
μαλακοὶ e ἀρσενοκοῖται, únicos em toda literatura bíblica de língua grega. A discussão contemplou o debate em torno da exegese desses termos 
e versículos. Foram levantadas questões como a dificuldade de interpretação de termos isolados e sem precedentes claros na literatura grega, dos 
motivos da centralidade de tais versículos na moral sexual de algumas confissões cristãs, e sobre o impacto que eles teriam no corpus paulino e 
nas comunidades receptoras dos ensinamentos de Paulo. Levando em consideração o caráter plural dos cristianismos e das sociedades em que seus 
primeiros adeptos estavam inseridos, à luz da literatura consultada, conclui-se que relações homossexuais não consistiam um problema nem para 
Paulo de Tarso nem para suas comunidades. 

O APÓSTOLO DOS HERÉTICOS: LEITURAS DE PAULO DE TARSO A 
PARTIR DAS PERSPECTIVAS QUEER E FEMINISTA 

Aluno de Iniciação Científica: Emerson Robson Aparecido Silva (PIBIC/CNPq)
Curso: História - Bacharelado (N)
Orientador: Renata Senna Garraffoni
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Paulo de Tarso, Bíblia, Homossexualidade
Área de Conhecimento: 70502005 
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Tomando como fonte de análise principal a biografia La Vita de Castruccio Castracani, obra do princípio do século XVI elaborada por Maquiavel, 
observou-se a criação de um condottiere na figura do personagem histórico escolhido pelo autor cujos atributos e ações fazem-no um modelo de 
príncipe perfeito, aquele observado através de O Príncipe. Ainda que na História de Florença o autor desconstrua a figura dos condottieri como 
personagens nos quais não se pode depender, a obra biográfica de La Vita estabelece um texto inspirado nas gestas medievais, aonde a figura idea-
lizada deste príncipe-condottiero torna-se um governante evidentemente capacitado para a dominação e a manutenção de seu poder. Os condottieri, 
líderes e capitães mercenários cuja projeção política e militar diversas vezes os observa a ascensão à signoria, ao principado, ou a cargos de pro-
jeção e influência nas repúblicas italianas, tornam-se o grupo de exemplificação de suas idéias. A partir da análise de fontes históricas pertinentes, 
e da sua inserção em seu contexto histórico de acordo com a bibliografia levantada, o seguinte trabalho se propõe a explorar as relações perante 
os conceitos, atributos, características e virtudes observadas na criação da nobreza de serviço, aparente no cronista português Fernão Lopes, e a 
imagem do condottiere idealizado nos textos de Maquiavel. Tanto a nobreza de serviço portuguesa quanto os condottieri italianos exercem papéis 
de cunho militar aonde a eficiência no combate, de maneira diferenciada da nobreza cavalheiresca anteriormente idealizada na literatura, acaba por 
ser mais relevante do que as características atribuídas aos bons homens, como as virtudes cristãs, o comportamento honrado, entre outros atributos. 
Assim, a dimensão acerca da pesquisa a respeito dos paralelos entre estes modelos de uma nova condição da figura militar, entre os séculos XV e 
XVI, trata não só de identificar as relações de cada conceito, mas também observar quais atributos são coincidentes, e como o contexto no qual são 
estabelecidos é fundamental para seu advento. 

PARALELOS ENTRE A CRISTALIZAÇÃO DO MODELO DE CONDOTTIE-
RE, DE MAQUIAVEL, E O MODELO DE NOBREZA DE SERVIÇO, DE FER-
NÃO LOPES, SÉCULOS XV E XVI. 

Aluno de Iniciação Científica: Lucca Zanetti (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: História (T)
Orientador: Fátima Regina Fernandes
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: História Medieval, Maquiavel, Fernão Lopes
Área de Conhecimento: 70502005 

O contexto que é pano de fundo para o cavaleiro perscrutado nessa análise, situado no século XIV, observa uma série de mudanças em relação aos 
períodos anteriores no que concerne às posturas assumidas pela cavalaria e admitidas pela sociedade da época; tendo este panorama como fundo 
está Bertrand Du Guesclin (1320 – 1380), cavaleiro que ascendeu da pequena nobreza bretã ao posto de segundo homem mais importante do Reino 
de França em 1370. A proposta pretendida para o trabalho, portanto, é a de relacionar a trajetória e o perfil deste cavaleiro – mapeados a partir de 
fontes como a Crônica de Dom Fernando, do cronista português Fernão Lopes (1380? – 1460), e a Crônica do Condestável, de Pero Lopez de Ayala 
(1332? – 1407?) – às novas “exigências” impostas pela sociedade da época à sociedade cavaleiresca, analisando os ideais remanescentes de cava-
laria à luz dos ideais emergentes no panorama tardo-medieval. Como obras de referência no que tange à análise de alguns valores da cavalaria, são 
utilizadas principalmente as obras “Guilherme Marechal ou o Melhor Cavaleiro do Mundo”, de Georges Duby, o “Libro de l’ordo de cavalleria”, 
do escritor catalão Ramon Llull e o livro “A Cavalaria”, de autoria de Jean Flori. Percebe-se, a partir de sua trajetória de vida, que Bertrand assu-
miu uma postura que, apesar de contrária a alguns manuais de comportamento cavaleirescos, era bem-vista por aqueles que dele esperavam bons 
resultados nas manobras de guerra e diplomacia, em especial pelo rei de França Carlos V, que lhe concedeu grandes missões em nome do reino – a 
submissão do ducado da Bretanha e o auxílio na disputa fratricida pelo trono de Castela, por exemplo – e que, depois dessas vitórias retumbantes, 
concedeu-lhe também as maiores honrarias possíveis para um cavaleiro de seu tempo. 

VEEDE CA ESSE HE VOSSO EMMIJGO!: A CAVALARIA TARDO-MEDIE-
VAL E O CASO DE BERTRAND DU GUESCLIN (1320 – 1380)

Aluno de Iniciação Científica: Lucas Domakoski Cordeiro (PIBIC/CNPq)
Curso: História (T)
Orientador: Marcella Lopes Guimarães
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Cavalaria, Tardo-Medievo, Guerra dos Cem Anos
Área de Conhecimento: 70502005 
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As abordagens acadêmicas acerca da história islandesa e "nórdica", no geral, ainda iniciam-se em nosso país. Este trabalho insere-se, portanto, em 
um projeto maior: o de desenvolver os estudos ainda inovadores - no Brasil - sobre o medievo islandês e sua rica produção intelectual. Para tanto, 
será utilizado como objeto de estudo a Saga dos Ynglings - ou Ynglingasaga, a história da família dos Ynglings de Odin até Halfdan, o negro. 
Serão analisados seus usos no provável contexto em que foi escrita - a (ainda não estudada em nosso país) Era dos Sturlungs, Sturlungaöld, século 
XIII -, bem como suas implicações políticas e ideológicas e os elementos de tradição que carrega consigo. Outro ponto a ser abordado será a vida 
de seu provável autor, Snorri Sturluson - um dos mais destacados e controversos personagens da história islandesa -, agente da coroa norueguesa 
que participava, inicialmente, de seu projeto de anexação da ilha - colonizada por noruegueses, que, quatro séculos antes, fugiram do continente. 
Serão contempladas questões acerca de suas relações pessoais e políticas, e de que forma afetaram tanto a obra quanto o período. Nesse momento 
inicial do trabalho, será apresentada uma contextualização - muito necessária para a compreensão dos objetivos do trabalho - que abordará o "longo" 
século XIII, seus precedentes e o que se sucede. Estarão em foco as conturbadas relações Islândia-Noruega, desde a colonização da ilha por chefes 
noruegueses - que, no século IX, recusaram-se a se dobrar ante o projeto de unificação de Haraldr Hárfragi - até o declarado desejo, no século XIII, 
de anexação da comunidade islandesa aos domínios vizinhos. Além disso, serão apontadas as transformações que se deram na estrutura administra-
tiva da ilha - recorte do século IX ao XIII - e como a centralização de poder nas mãos de poucas e poderosas famílias favoreceu os conflitos internos 
da Islândia: conflitos nos quais, muitas vezes, Snorri era participante.

"E O POVO OS CHAMOU DE DEUS": RELIGIOSIDADE ANCESTRAL E 
MONARQUIA NORUEGUESA A PARTIR DA YNGLINGASAGA (C. SÉCULO 
XIII)

Aluno de Iniciação Científica: Sara Vitória Silva Monteiro (IC-Jovens Talentos)
Curso: História (T)
Orientador: Renan Frighetto
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Islândia, Literatura, Snorri Sturluson
Área de Conhecimento: 70502005 

Dentro da perspectiva da Antiguidade Tardia, podemos elencar algumas características basilares para a formatação contextual e política do período, 
em especial ao conceito de Regnum. No caso dos Vândalos, tal conceito, em síntese, concerne a um dos pontos principais para a formatação de uma 
problemática coerente ao recorte temporal proposto. Pertence a um caso singular, denotando a fundamentação político/social de Genserico na fun-
damentação de seu poder como Rex. Regnum, frente as fontes mais tardias, como Isidoro de Sevilha, e juntamente com o ambiente da Hispania Vi-
sigoda, concerne a fundamentação de uma monarquia amparada pelo aparato político/institucional/social das leis, além de constituição de relações 
entre Nobreza e Realeza, o que remonta uma tradição político/social/institucional romana na mesma. Diferentemente no caso Vândalo, através das 
análises de fontes como Procópio de Cesareia e Próspero de Aquitânia, percebemos que a formulação do poder de Genserico sobre suas populações 
ocorre de forma diferente aos casos basilares da Antiguidade Tardia, não ocorrendo uma fundamentação de um Regnum amparado pelas Lex, rela-
ções com elites locais romanas, além do caso da profusão do cristianismo ariano sobre a elite nobiliárquica Vândala e populações norte africanas. 
Assim, a consolidação de um poder por Genserico condiciona-se através de um comando político-militar de uma linhagem nobre, em especial a 
figura do Rex Genserico, não ocorrendo a fundamentação legítima de um Regnum Vândalo. Tal fundamentação está mais ligada com as relações 
de poderes diretamente relacionada com um centralismo na figura do Rex, legítimo como líder de hordas de guerreiros/populações e, sobretudo, 
vitorioso em guerra. Diferenciações e semelhanças entre outros casos na Antiguidade Tardia são decorrentes, fato de Átila, rei dos Hunos, com o 
centralismo de poderes em sua pessoa, e diferenciação na formatação de Regnum no caso dos Visigodos, Francos e Ostrogodos. 

O CONCEITO DE REGNUM NA ANTIGUIDADE TARDIA: O CASO DOS 
VÂNDALOS. 

Aluno de Iniciação Científica: Marlon Citon (CNPq-Balcão)
Curso: História (T)
Orientador: Renan Frighetto
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Antiguidade Tardia, Regnum, Vândalos
Área de Conhecimento: 70502005 
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Pelo exame dos relatos sobre Angola, contido nos Annaes do Conselho Ultramarino (parte não official), pretende-se capturar aspectos que revelem 
em que medida as relações estabelecidas entre portugueses e autoridades africanas apontam características da elaboração de projetos coloniais e de 
novas formas de interação social em Angola - objetivando compreender o que esta amálgama de sociabilidades permite indicar sobre o processo de 
transição do pré-colonial ao colonial. Os Annaes foram compêndios produzidos em Portugal no século XIX, e tendo por objetivos, além de trazer 
notícias das colônias, corroborar um discurso colonialista - como ressalta João Pedro Marques. Nos relatórios e notícias publicadas, entreveem-se 
as relações entre portugueses e autoridades africanas durante o século XIX, marcado pelas últimas práticas ligadas ao tráfico Atlântico de escravos 
e pelo início da circulação de projetos coloniais em Angola. Os relatos a respeito desses choques permitem a elaboração de um repertório de alter-
nativas inscritas no relacionamento entre a imagem do domínio luso e as sociedades locais - no estado em que se encontrava a hierarquia social no 
interior de cada sociedade africana envolvida - e nos vetores de expansão e consolidação da presença portuguesa. Devidamente contextualizadas, 
observa-se nos exames das fontes alguns aspectos relativos a um comportamento político centralizador por parte das chefias Mbundu. Tudo indica 
que a postura centralizadora das chefias tenha sido incentivada pelos agentes coloniais, na medida em que uma comunidade com hierarquias políticas 
mais definidas se torna mais aberta à presença externa que do uma comunidade dispersa. Tais atitudes centralizadoras tinham como ponto de partida, 
a (re)formulação de redes comerciais. A centralização política perpassa a reestruturação das comunidades e leva a uma reflexão acerca de como e por 
que se procedeu a mudança na lógica política. A reestruturação do comércio lícito no século XIX - como apontam Roquinaldo Ferreira e Jean-Luc 
Vellut - teve as chefias assumindo papeis de liderança no trato comercial. Esta reação das chefias estava voltada a uma centralização política ao seu 
redor criando estruturas governativas mais estáveis, corroborando com o comércio e seguridade internas das comunidades, em um contexto de cres-
cente escravidão interna em Angola. Mesmo com a gradual centralização destas chefias, ainda observa-se comportamentos típicos do século XVIII, 
como o constante reconhecimento de equidade de poderes nos contratos de vassalagem, sobretudo nas comunidades ao sul de Angola.

PORTUGUESES EM ANGOLA E GOVERNANTES AFRICANOS: SEUS 
CHOQUES SEGUNDO OS ANNAES DO CONSELHO ULTRAMARINO 
(C.1850C.1865).

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Pires Vilas Bôas (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: História - Bacharelado (N)
Orientador: Carlos Alberto Medeiros Lima
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Annaes do Conselho Ultramarino, Zona Atlântica, Projetos Coloniais
Área de Conhecimento: 70503001 

No decorrer do ano de 2012 desenvolvemos, coletivamente, no PET História a pesquisa intitulada “Literatura e Sociabilidade na Curitiba de Dalton 
Trevisan”. Para tal, foram utilizadas como principal objeto de estudo as edições da Revista Joaquim, editada e idealizada por Dalton Trevisan entre 
os anos de 1946-48. Como base teórica para a pesquisa, foram realizadas leituras, de trabalhos de Miguel Sanches Neto e de Roberto Nicolato, 
referentes ao tema da literatura de Trevisan e sua relação com Curitiba. Após as leituras introdutórias, partimos para o trabalho com as fontes e, em 
seguida, delimitamos os objetivos: observar qual era o conteúdo exposto na revista, assim como o posicionamento que os contribuintes da Joaquim 
assumiam perante as diferentes ideias circulantes na época e como essas relações articulavam-se ao contexto político e social de Curitiba. Como 
alguns temas do trabalho com as fontes se sobressaíram, metodologicamente o grupo se subdividiu em três, para que os diferentes aspectos pudes-
sem ser trabalhados de forma mais direcionada. Dessa forma, cada subgrupo incumbiu-se de um tema, sendo um deles referente às “Propagandas”, 
outro à “Guerra” e o último à “Curitiba Marginal”. O subgrupo designado às propagandas dividiu-se entre a análise das propagandas médicas, as 
propagandas de estabelecimentos comerciais e pesquisa sobre a universidade. Já o subgrupo com o tema da Guerra procurou entender a visão que a 
revista oferecia a respeito do conflito, assim como as discussões artísticas e filosóficas que se formulavam em torno da questão. A frente de pesquisa 
responsável por “Curitiba marginal” englobou a análise dos contos de autoria de Dalton Trevisan presentes na revista, procurando compreender a ci-
dade por meio dos universos ficcionais oferecidos pelo escritor. A partir da pesquisa, pudemos concluir que a Joaquim constituiu veículo importante 
de crítica à sociedade conservadora curitibana, fosse por meio da exibição de contos e ilustrações que retratavam a cidadede forma não-idealizada 
ou a partir dos textos que evidenciavam uma oposição às ideologias paranista e simbolista, bastante presentes na cidade. Além disso, havia uma 
notável preocupação em transpor barreiras provincianas e inserir Curitiba num contexto mais amplo, o qual englobava uma dura realidade Pós-
-Guerra e os projetos de modernização para o Brasil. 

LITERATURA E SOCIABILIDADE NA CURITIBA DE DALTON TREVISAN 

Aluno de Iniciação Científica: Augusto Gonçalves Maynardes (PET)
Curso: História (T)
Orientador: Renata Senna Garraffoni Colaborador: Gabriel Elysio Maia Braga, Kelleny Brasil Rodrigues, 
Departamento: História Jéssica L. Rocha Neiva de Lima
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Revista Joaquim, Anúncios Publicitários, Arte
Área de Conhecimento: 70503001 
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A década de 1970 surge para os Estados Unidos como uma década menos esperançosa e expansiva que a anterior. O país encontrava-se abalado pela 
experiência e consequente derrota no Vietnã, pelas sucessivas crises do petróleo, a recessão mundial que se seguiu e pela concorrência japonesa que 
despontava mundialmente com suas indústrias e comércio. Nacionalmente era marcado por tensões, escândalos políticos, como a crise de Watergate, 
econômicos como a falência técnica de cidades importantes como Nova Iorque e reivindicações sociais de grupos até então minoritários e excluídos 
como os negros, mulheres e gays. Pressupostos tradicionais sobre sua onicompetência e onipotência foram sendo gradualmente desacreditados. A visão 
de mundo anterior a tais tensões e crises se baseava em uma ideia de individualismo, fácil de ser sustentada e disseminada por meio de uma produti-
vidade crescente e hegemonia internacional, o que criava uma crença na prosperidade e no conformismo da população. Ao perceber a complexidade 
do período abordado, mostra-se indispensável pensar em suas produções cinematográficas, que despertaram e aguçaram angústias, medo e indignação, 
além de estabelecerem um diálogo com o ambiente em que se encontravam. Desta forma, este trabalho visa compreender e perceber as representações 
e considerações acerca da sociedade norte-americana por meio da contribuição e relevância do cinema de horror, por meio da produção “O Massacre 
da Serra Elétrica” dirigida pelo cineasta Tobe Hooper em 1974. Ao analisar a fonte esta pesquisa objetiva reconhecer e ponderar a construção de uma 
imagem decadente e apocalíptica dos Estados Unidos e de suas instituições políticas, econômicas, culturais e sociais. Pretende-se investigar como 
vivências contemporâneas à produção interferiram e foram interpretadas na construção do projeto ideal norte-americano, o “american way of life”. 
Sendo assim, como a fonte cinematográfica escolhida, valendo-se de uma família de assassinos, estabelece uma imagem distorcida dos valores tradi-
cionais ocidentais, além da consequente crítica, muitas vezes com abordagem irônica, ao sistema capitalista, à família nuclear e ao trabalho assalariado. 
Tendo em vista tais aspectos, esta pesquisa dividiu-se em três momentos fundamentais: leituras teóricas acerca da relação entre cinema e História, além 
de aspectos principais do gênero de horror; leituras para compreensão por meio do debate historiográfico da situação da década de 1970 e por último 
uma análise da fonte escolhida com o apoio de artigos voltados para o estudo de tal produção cinematográfica.

REPRESENTAÇÃO E CRÍTICA SOCIAL NO CINEMA DE HORROR: O CA-
PITALISMO E A FAMÍLIA NORTE-AMERICANA EM O MASSACRE DA SER-
RA ELÉTRICA (1973 – 1979)

Aluno de Iniciação Científica: Gabriela Müller Larocca (PET)
Curso: História (T)
Orientador: Dennison de Oliveira
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Indústria Cultural, História e Cinema, Representação
Área de Conhecimento: 70503001 

Fazendo-se uso da coleção de fichas de associação como Sócio Colaborador, datadas de 1947 até 1960, encontrada no arquivo morto da Legião 
Paranaense do Expedicionário (LPE), esse trabalho objetiva investigar, através da tabulação e sistematização dos dados adquiridos, o perfil social, 
econômico e profissional para que seja possível compreender em maior amplitude a postura política da LPE e de que forma a instituição se estru-
tura a partir de seus membros. Para realizar tal tarefa, primeiramente foi necessária a tabulação de um total de 1256 fichas em planilhas no modelo 
Excel, e a organização dos dados contidos nelas em 20 colunas, sendo elas: O número de registro da imagem, o nome do proposto, a nacionalidade, 
o estado civil, idade, profissão, residência, local, local de cobrança, data, proponente, proposto, aprovado, rejeitado, sessão, registrado em, número 
de registro, visto do secretário, visto do presidente e outros (para anotações variantes). Com a sistematização dos dados concluída, foi possível a 
criação de gráficos que auxiliam na compreensão da mesma, como resultado disso algumas informações importantes, como a faixa de idade de 
Sócios Colaboradores, que varia entre o mais novo tendo oito anos de idade e o mais velho setenta e quatro, as profissões mais recorrentes dessas 
pessoas, ou, algumas ligações mais profundas, como a presença de 43 funcionário do de Departamento de Água e Esgotos, em sua maioria levados 
pelo mesmo proponente (José Batista dos Santos), para a filiação a LPE. Como resultado dessa pesquisa, as informações adquiridas podem ser 
colocadas em comparação com outras tabelas e trabalhos realizados por outros alunos da Iniciação Científica do mesmo projeto para a investigação 
de nomes recorrentes, e, com a ajuda da bibliografia, compreender o local aonde a Legião Paranaense do Expedicionário se insere no cenário, po-
lítico, civil ou social do Estado do Paraná no final dos anos 1940 e durante os anos 1950, neste aspecto, esse trabalho contribui com a investigação 
e compreensão da população que compunha a LPE.

EX-COMBATENTES E COMUNIDADE LOCAL: O CASO DOS SÓCIOS CO-
LABORADORES DA LEGIÃO PARANAENSE DO EXPEDICIONÁRIO/LPE 
113

Aluno de Iniciação Científica: Gabriel Kotaka De Orte (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: História (T)
Orientador: Dennison de Oliveira Colaborador: Petra Henning
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Veteranos, LPE, Ex-Combatentes
Área de Conhecimento: 70503001 
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O século XVIII, ambiente do Iluminismo, em Portugal e em toda a Europa foi permeado por transformações. O Iluminismo, do qual herdamos 
a forma de pensamento e de política, foi calcado nos conceitos de razão e progresso, tendo sido crítico do Absolutismo e da Igreja Católica e se 
apresentando como um “movimento de ideias” heterogêneo e autocrítico. A Península Ibérica foi considerada, por diversos pensadores da época, 
como “atrasada”. No caso específico de Portugal, porém, a propagação de ideias iluministas se deu pela controversa figura do Marquês de Pom-
bal que, apesar ter sido considerado de limitado esclarecimento, tirano e despótico, foi tido por historiadores portugueses do século XIX como a 
“personificação do espírito das luzes”, de um despotismo racional para enfraquecer o poder da nobreza, dos ingleses e dos jesuítas. Nesta pesquisa 
procuramos investigar a concepção de educação para a formação da nobreza portuguesa na segunda metade do século XVIII, realizando uma aná-
lise comparativa entre os “Apontamentos para a educação de um menino nobre” (1734), de Martinho de Mendonça de Pina e Proença e as “Cartas 
para a educação da mocidade” (1760), escritas por Antonio Nunes Ribeiro Sanches, utilizando também os “Estatutos do Real Colégio de Nobres” 
(1761). Os “Apontamentos”, encaixados dentro da tradição medieval de espelhos de príncipe, voltam-se para a educação da nobreza, tratando da 
educação física, moral, intelectual e um ideal de ordem, apontando para uma necessidade de moderação e virtuosidade. Nas “Cartas”, seu autor 
apresenta uma história do ensino e da pedagogia na Europa desde o início do cristianismo, com o objetivo de justificar uma educação sob a guarda 
do Estado, defendendo a laicização do ensino e da sociedade e propondo uma mudança nos hábitos sociais da nobreza, com o enfoque na instrução, 
na tolerância e na utilidade pública. Por sua vez, os “Estatutos” estabelecem a criação de uma escola na qual seriam educados os jovens filhos das 
famílias nobres portuguesas, que deveriam ficar sob a tutela e proteção do rei. Da análise dos documentos, verifica-se que Proença escreve orien-
tações para uma educação doméstica, pois era o costume da nobreza portuguesa e, apesar de demonstrar preocupação com a formação de pessoas 
úteis à vida civil, ele não se contrapõe à influência da Igreja na educação. Ribeiro Sanches, por outro lado, denuncia o domínio clerical no ensino, 
apresentando-se imerso nos ideais iluministas de laicidade. Os Estatutos, em larga medida, mostram como as ideias expostas por Sanches foram 
apropriadas pelo Estado.

A EDUCAÇÃO DE MENINOS NOBRES EM PORTUGAL NO SÉCULO XVIII 

Aluno de Iniciação Científica: Luana Oberst Angelotti Bastos (PIBIC/CNPq)
Curso: História (T)
Orientador: Antonio Cesar de Almeida Santos
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Iluminismo, Educação, Portugal
Área de Conhecimento: 70503001 

A partir da análise decorrente da pesquisa “Literatura e Sociabilidade na Curitiba de Dalton Trevisan”, realizada pelo grupo PET História da UFPR, 
ao longo do ano de 2012, notamos a possibilidade de compreender mais especificamente a percepção dos jovens acerca dos eventos políticos-sociais 
ocorridos na década de 1940. Assim, o objetivo central dessa etapa de pesquisa foi pensar o papel da arte e circulação das ideias entre os jovens 
na cidade de Curitiba. Para auxiliar a compreensão do contexto de formação destes jovens realizou-se a análise de discursos presentes na Revista 
Joaquim editada por Trevisan de 1946-48, considerando as publicações acerca das Propagandas locais, das notícias sobre a II Guerra e a percepção 
literária do universo da marginalidade na cidade de Curitiba. Do ponto de vista metodológico foram realizadas pesquisas na biblioteca pública, 
na biblioteca central da Universidade Federal do Paraná e jornais de época para conhecer e delimitar o contexto da circulação das ideias. Como 
resultado deste trabalho mais amplo, o grupo percebeu uma profunda coligação entre as preocupações centrais das vinte uma edições da Revista 
Joaquim e um sentimento de geração rompedora dos preceitos artísticos até então tidos como essenciais na província. Tem se nesta afirmação um 
reconhecimento estabelecido pelo grupo colaborador da Revista Joaquim de um conflito geracional sintomatizado pela busca por novas expressões 
artísticas, filosóficas e políticas advindos de oposições como Simbolismo X Arte moderna além de regionalismo X a necessidade de inserção da 
província em debates cosmopolitas afetados pela segunda guerra mundial. O tema da guerra e consequentemente da morte é visto em forma de 
poema e nas preocupações perceptíveis com o papel da arte em geral como instrumento político. Logo se compreende a importância da guerra e 
da produção artística destes “moços” como elementos fundadores de uma visão de mundo marcada pelo sentimento de proximidade para com seus 
similares em terras distantes e pelo debate acerca da relevância social representada pela arte neste período.

JOVENS DE CURITIBA OU DO MUNDO? DEFINIÇÕES DE JUVENTUDE 
NA REVISTA JOAQUIM (1946-1948)

Aluno de Iniciação Científica: Ivan Araújo Lima (PET)
Curso: História (T)
Orientador: Renata Senna Garraffoni Colaborador: Camila Flores Granella, Gregório Moraes Mazzo,  
Departamento: História Felipe Barradas Correia Castro Bastos
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Revista Joaquim, Juventude, II Guerra Mundial
Área de Conhecimento: 70503001 
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Atualmente é inegável a importância dos meios de comunicação audiovisuais na divulgação e interpretação de acontecimentos e eventos históricos. 
Também usado como ferramenta de propaganda no regime nazista, o cinema adquiriu importância ímpar na disseminação de acontecimentos, prin-
cipalmente para a grande massa ao longo do século XX e atual. Á luz dessa forma de propagação de conhecimento o trabalho em questão propõe 
analisar de que forma os filmes “Judgment at Nuremberg”, dirigido por Stanley Kramer e lançado em 1961, e “Nuremberg”, dirigido por Yves Simo-
neau e primeiramente lançado como série televisiva em 2000, interpretam e expõem dois dos 13 julgamentos ocorridos entre 1945 e 1949 na cidade 
alemã de Nuremberg: o Julgamento dos Juízes e o Julgamento do Alto Escalão Nazista, respectivamente. Separados por quase 40 anos e por con-
junturas diferentes, é de suma importância observar de que maneira a influência das circunstâncias de cada época se refletiram na produção de cada 
filme e no relato dos julgamentos. Apesar de acusados por quatro grandes grupos de crimes, o mais difundido e estudado crime nazista encontra-se 
no extermínio em massa de judeus e outras minorias, principal tema tratado nos dois filmes. É a partir desse tema, tão cruel e intrigante em sua es-
sência, que os filmes intentam formular uma explicação para o que se passou durante o III Reich. Ponderar o discurso incriminador praticado pelos 
Aliados aos derrotados do Eixo, principalmente à Alemanha, é de suma importância para atribuir responsabilidades históricas à diversas ações tão 
devastadoras quanto as consumadas contra os judeus. Por se tratar de representações de eventos históricos, também é necessário confrontar o relato 
fílmico com a bibliografia que trata sobre o tema. Além do mais, por ter sido os 13 julgamentos de grande atenção mundial, todos os autos dos dois 
processos estão disponíveis online para consulta, facilitando a confrontação representativa com o evento em si. O cinema e as mídias audiovisuais 
cada vez tornam-se mais importantes para o historiador e estudá-los deve fazer parte do nosso espectro.

OS JULGAMENTOS DE NUREMBERG E AS MÍDIAS AUDIOVISUAL NO 
SÉCULO XX.

Aluno de Iniciação Científica: Murillo Amboni Schio (IC-Jovens Talentos)
Curso: História (T)
Orientador: Dennison de Oliveira
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Nuremberg, Julgamento, Cinema
Área de Conhecimento: 70503001 

O presente trabalho tem como objetivo a análise dos diversos tipos femininos apresentados na obra fílmica do diretor francês Jean-Luc Godard, 
especificamente em sua primeira fase no movimento cinematográfico chamado Nouvelle Vague (Nova Onda), que se tornou influencia para a ci-
nematografia moderna e contribuiu para o processo de concepção dos chamados Cinemas Novos. Como fontes históricas foram selecionados três 
filmes: Uma mulher é uma mulher (1961), Viver a Vida (1962) e Bande à Part (1964), todos protagonizados pela atriz Anna Karina, companheira 
de Godard no período estudado. A pesquisa possui três eixos principais: o contexto histórico da Nouvelle Vague e um balanço bibiográfico sobre tal 
movimento, alguns pensamentos feministas sobre o cinema e sua crítica e, por fim, a análise dos filmes enquanto fontes históricas. O estudo compre-
ende tais filmes dentro de um panorama de diversas rupturas da linguagem cinematográfica colocadas em prática pela Nouvelle Vague, não apenas 
pelas questões estéticas e de produção, mas também pelo deslocamento da temática das narrativas. As rupturas da linguagem cinematográfica são 
entendidas nesta pesquisa como a problematização de cânones então estabelecidos pelo cinema clássico narrativo, de caráter naturalista, simboli-
zado pela linguagem hollywoodiana. A Nouvelle Vague utilizou-se de gêneros cinematográficos como os filmes policiais e comédias musicais para 
questionar e reinventar um modo de fazer cinema, o que acaba refletindo nas narrativas e personagens dos filmes. Os filmes analisados mostram 
uma juventude urbana à margem de um padrão de comportamento: prostitutas, strippers, ladrões e desocupados. Sendo o foco desta pesquisa a 
representação feminina, notou-se que essas personagens estão no centro das narrativas, de modo que seus comportamentos, de modo geral, estão 
em conflito com as personagens masculinas.

O CINEMA MODERNO SEGUNDO A NOUVELLE VAGUE FRANCESA: 
GODARD, ANNA KARINA E OS TIPOS FEMININOS

Aluno de Iniciação Científica: Luciane Carvalho (IC-Voluntária)
Curso: História - Bacharelado (N)
Orientador: Pedro Plaza Pinto
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Análise Fílmica, Cinema Moderno, Estudos de Gênero
Área de Conhecimento: 70503001 
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O tango argentino de maneira simples é entendido como um estilo musical. Historicamente o tango tem seus primeiros registros na região do Rio 
do Prata, concentrando-se em Buenos Aires (Argentina) e Montevidéu (Uruguai), e somente dentro dos prostíbulos se podia dançar com mulheres 
pois, nas ruas homens dançavam com homens razão pela qual a dança se dá com os rostos paralelos sem se fitar. As primeiras mulheres a dançarem 
o tango eram chamadas de “chinas”, as quais eram ameríndias, termo esse que originalmente trazido pelos frequentadores os “gaúchos”, homens do 
campo que introduziram a milonga campeira, milonga palavra que é derivação de mulunga que significa palavra, junto com os negros que deram 
o ritmo marcando a cada compasso da música com a batida do tambor africano, característica essa que deu o nome de tango que vem da expressão 
“toca tangor” ou “toca tambo”, além disso, os imigrantes alemães trouxeram uma espécie de órgão portátil chamado de bandoneóne por fim o violi-
no judaico. Esses diversos fatores inseridos no contexto do século XIX formam o caráter marginal do tango, que vai ser amplamente perseguido ao 
ponto de que surge o “Lunfardo”, que vem de “lunfa” que significa prisioneiro ou bandido, linguagem construída por meio de gírias a fim de que as 
pessoas que não participassem desse grupo não intendessem o que se estava dizendo ou seja Lunfardo é linguagem do ladrão; pode ser observado 
em momentos distintos os tipos de marginalização, como em governos que trataram de "limpar" as letras e também reviravoltas como a de a da 
entrada de Perón no poder que da liberdade aos que escrevem os tangos contudo a pesquisa se abre para o lado histórico-cultural do país sendo 
possível pensar vários aspectos desse através do reflexo do tango e mais, de que forma a marginalização esteve presente, não somente na história 
da Argentina, mas, sim da América do Sul. 

TANGO ARGENTINO E MARGINALIZAÇÃO 

Aluno de Iniciação Científica: Rhuan Zuke do Amaral (PIBIC/CNPq)
Curso: Artes Visuais - Bacharelado (T)
Orientador: Hugo Daniel Mengarelli Colaborador: Daniel Freire da Silva
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Tango, Cultura, Marginalização
Área de Conhecimento: 70504024 

O século XVIII é caracterizado como um momento profícuo para o surgimento de novas experiências vinculadas ao conhecimento. Em boa parte 
do continente europeu, o conhecimento racional e um ideal de controle sobre o meio natural exerciam fascínio sobre diversos pensadores. O reino 
de Portugal não ficou alheio a este movimento transformador e, nesse período, a produção filosófica portuguesa ganhou visibilidade e apreço por 
parte do meio público. O clérigo oratoriano Teodoro de Almeida, expressivo representante do pensamento iluminista em Portugal, está entre os mais 
notáveis indivíduos que observaram o surgimento de novas experiências ligadas à Filosofia Natural e à educação no século XVIII. Assim, utilizando 
como fonte principal o primeiro e o décimo Tomos que compõem a Recreação Filosófica, obra de proporções enciclopédicas, escrita e publicada 
entre os anos de 1751 e 1800, o objetivo desta pesquisa foi investigar de que forma a obra e o pensamento filosófico de Teodoro de Almeida podem 
nos remeter a elementos interligados à concepção de Filosofia Natural presente em Portugal durante a segunda metade do século XVIII. A metodo-
logia escolhida para a realização da pesquisa foi sugerida por abordagens que marcam a Nova História do Pensamento Político, especialmente com 
a utilização de um método de análise que consiste em situar os escritos políticos em seus determinados contextos linguísticos e sociais, de maneira 
que nos permita identificar o que seus autores pretendiam comunicar ao escrevê-los. Guiando nossa pesquisa por esta abordagem “contextualista”, 
obtivemos indícios de que a Filosofia Natural em Portugal, durante o século XVIII, encontrava-se em um processo de renovação, caracterizado 
pela refutação da filosofia escolástica e pautado em um ideal de valorização de um novo paradigma científico e filosófico. Com a análise dos dois 
Tomos da Recreação Filosófica, pode-se concluir que Teodoro de Almeida procurou defender em sua obra a Filosofia Natural moderna da suspeita 
de ateísmo que pesava sobre ela, assim como provar que o filósofo natural moderno detinha um maior conhecimento acerca da grandeza de Deus se 
comparado ao filosófico moderno peripatético, ou seja, seguidor da filosofia aristotélica concebida pela escolástica medieval. A Recreação Filosófi-
ca, portanto, pode ser vista como uma iniciativa de adequação de antigos ideais ou referenciais espirituais e teológicos aos tempos modernos, onde 
o surgimento de novos conhecimentos científicos propunha uma nova visão de mundo diversa da perspectiva tradicional.

A RECREAÇÃO FILOSÓFICA, DO PADRE TEODORO DE ALMEIDA, E A 
FILOSOFIA NATURAL EM PORTUGAL, NA SEGUNDA METADE DO SÉCU-
LO XVIII

Aluno de Iniciação Científica: Patrícia Govaski (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: História (T)
Orientador: Antonio Cesar de Almeida Santos
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Iluminismo, Filosofia Natural, Recreação Filosófica
Área de Conhecimento: 70503001 

Nº 1201

Nº 1200



125Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Tema Projeto Tema Projeto

Tema Projeto

Esta pesquisa tem como objetivo abordar as relações sociais de escravidão na comarca de Curitiba, no período de 1860 a 1888, problematizando as 
manumissões de escravos registradas em inventários e testamentos. O tema da alforria é fartamente abordado pela historiografia brasileira, e grande 
parte dos pesquisadores em questão percebem a relevância que a morte do senhor representa no desenvolver das circunstâncias em torno deste 
dispositivo. Sendo assim, explorar estes documentos post-mortem se mostra um exercício de fundamental importância para a compreensão deste 
universo; além disso, um documento de expressiva riqueza de dados e informações constitui normalmente um anexo aos inventários: a matrícula 
de escravos. A escravidão paranaense, no contexto brasileiro, mostra-se peculiar diante daqueles plantéis de áreas agro-exportadoras, como o Rio 
de Janeiro e o Nordeste, pelo papel secundário desempenhado pela província na economia do país. A historiografia referente à escravidão neste 
local aponta a existência de pequenas escravarias e muitos senhores, constituindo um locus social bastante hierarquizado. A pesquisa com as fontes 
conservadas no Arquivo Público do Paraná (DEAP) confirmam esta tese, pois, dentre os 680 inventários examinados, as três maiores escravarias 
encontradas eram compostas por treze escravos, número bastante diminuto em relação às áreas de plantation. Observou-se também que a tendência 
da média de preço dos homens, aproximadamente 500$000, era consideravelmente maior que a das mulheres, de 390$000, intensificando-se a 
diferença nas idades mais avançadas onde, após os 45 anos, os homens valiam em média 460$000, e as mulheres, 284$933. Essa diferença se dá, 
provavelmente, pelo fim da idade reprodutiva de mulher juntamente à maior força de trabalho braçal reconhecida, então, no homem. Quanto às 
tendências à alforria, a pesquisa nas fontes demonstrou que não havia grande diferenciação entre os sexos. No espaço de uma década da documen-
tação, os números de manumissão em função de sexo e idade são bastante semelhantes: para os homens e mulheres entre 15 e 45 anos, maioria 
substancial da amostra, foram quatro alforrias concedidas para grupos de 41 e 39 indivíduos, respectivamente. Através da metodologia escolhida 
– leitura, fichamento, transcrição e confecção de tabelas de dados –, esta pesquisa vem sendo desenvolvida com o propósito de investigar nas fontes 
as relações escravistas na segunda metade do século XIX.

AS ALFORRIAS NOS TESTAMENTOS E INVENTÁRIOS – PARANÁ, 1860-
1888

Aluno de Iniciação Científica: Carla Fernanda dos Santos (PIBIC/CNPq)
Curso: História (T)
Orientador: Joseli Maria Nunes Mendonça
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Escravidão, Alforria, Inventário
Área de Conhecimento: 70505020 

A presente pesquisa visa destacar os trâmites envolvidos nos processos de constituição e institucionalização de milícias de pretos e pardos nas Ca-
pitanias da Bahia e do Rio de Janeiro nos séculos XVII e XVIII. A bibliografia consultada aponta para pesquisas acerca da mesma experiência em 
localidades da América Espanhola no período colonial e também para algumas Capitanias da América Portuguesa como Minas Gerais, São Paulo, 
Ceará e Pernambuco. Ao longo do século XVII consolidaram-se no Brasil três tipos de tropas onde o serviço militar era obrigatório. Tratavam-se das 
Tropas pagas, de primeira linha, as milícias ou Terços Auxiliares, de segunda linha, e na última linha estavam as ordenanças. Nosso estudo tratará de 
regimentos formados especificamente por pardos ou negros, os quais se encontravam, com variações no tempo e no espaço, tanto nos Terços Auxi-
liares, quanto nos Terços de Ordenanças. Ao longo do século XVIII, contudo, houve maior identificação de pretos e pardos com as tropas auxiliares 
na maior parte das capitanias da América portuguesa. Para este trabalho foram consultadas fontes primárias guardadas em arquivo digital do “Projeto 
Resgate” no Arquivo Histórico Ultramarino e documentos do Projeto Periódicos Extintos dos Arquivos Históricos da Biblioteca Nacional. Nestas 
fontes pode-se perceber que estes homens eram distribuídos em Companhias específicase participaram de batalhas de defesa de suas capitanias e 
por vezes de outras, contra os ataques de estrangeiros, bem como fizeram entradas em Mocambos, mas também realizaram funções policialescas 
como a limpeza de fortes e fortalezas. A inserção de homens de cor em Companhias militares abriu um novo horizonte de acesso a status e prestígio 
social para estes homens, o que não aconteceu sem resistências de parcelas da sociedade colonial. Assim, percebendo os envolvimentos, atribuições 
e restrições destas Companhias é que mapeamos seu desenvolvimento e enraizamento nos espaços do tempo colonial. 

FORMAÇÃO E INSTITUCIONALIZAÇÃO DE CORPOS MILITARES DE HO-
MENS DE COR NAS CAPITANIAS DA BAHIA E DO RIO DE JANEIRO (SÉ-
CULO XVII E XVIII)

Aluno de Iniciação Científica: Francielly Giachini Barbosa (PIBIC/CNPq)
Curso: História - Bacharelado (N)
Orientador: Luis Geraldo Silva
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Corpos Militares, Homens de Cor, Bahia e Rio de Janeiro
Área de Conhecimento: 70505004 
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O Código Florestal Brasileiro é a lei que estabelece as normas de proteção para a vegetação nativa, delimitação das Áreas de Preservação Permanente 
(APP’s) e da Reserva Legal. O primeiro código florestal foi estabelecido, no Brasil, pelo Decreto nº 23.793, de 23 de janeiro de 1934, que foi revo-
gado pela Lei n° 4.771, de 15 de setembro de 1965, denominado como Novo Código Florestal. Este último passou por diversas correções e inclusões 
por meio de Medidas Provisórias e Resoluções COMAMA. Diante de muitas polêmicas entre ambientalistas e ruralistas, em 2012 o código de 1965 
foi substituído, primeiramente em 25 de maio pela Lei n° 12.651 e posteriormente pela Lei 12.727, de 17 de outubro, sendo esta última lei também 
denominada de Novo Código Florestal. O presente trabalho teve como objetivo delimitar as APP’s conforme a Lei 12.727 que se encontra em vigor 
e a Lei n° 4.771, de 1965, seguida da avaliação das modificações em termos quantitativos entre as duas leis citadas. A área de estudo foi a bacia 
hidrográfica do rio Sagrado, localizada no município de Morretes/PR. As análises cartográficas foram realizadas por meio de técnicas de Sistema de 
Informações Geográficas (SIG), em ambiente ArcGIS 9.3 (ESRI). Foram delimitadas as seguintes categorias de APP: 1) nascentes, 2) mata ciliar, 3) 
entorno de reservatórios, 4) topo de morros, 5) topo de montanhas, 6) linhas de cumeada, 7) encostas acima de 45 graus de declividade e 8) mangues. 
Dentre os resultados cabe destacar que as categorias de APP 1, 7 e 8 permaneceram inalteradas, ou seja, somaram 5,66 km², 10,86 km² e 0,56 km². 
A categoria de APP relativa às matas ciliares apresentou redução de 28,9 km² para 28,2 km², pois para delimitação das mesmas considerou-se o 
padrão de pequenas propriedades rurais do município de Morretes, que apresentam um módulo fiscal. Desta forma, a recomposição da mata ciliar é 
obrigatória apenas em uma faixa de cinco metros a partir do curso hídrico. As categorias de APP’s 4, 5 e 6 foram integradas numa única categoria no 
código atual, onde antes apresentavam 21,7 km², passaram a somar apenas 15,8 km². As análises desenvolvidas no trabalho evidenciaram redução de 
11% das áreas abrangidas pelas APP’s na bacia do rio Sagrado, quando foram consideradas as mudanças efetuadas no Código Florestal Brasileiro. 
A partir dos resultados supramencionados torna-se possível, em pesquisas futuras, realizar a estimativa da quantidade de carbono que deixará de ser 
fixada, bem como a estimativa da produção de sedimentos na bacia do rio Sagrado em cenários futuros.

AVALIAÇÃO DAS MODIFICAÇÕES DO CÓDIGO FLORESTAL BRASILEI-
RO: DELIMITAÇÃO DAS APP’S NA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO SA-
GRADO (MORRETES/PR).

Aluno de Iniciação Científica: Amanda Machado de Almeida (Bolsista permanência)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Eduardo Vedor de Paula
Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Áreas de Preservação Permanente, Novo Código Florestal, Sistemas de Informações Geográficas
Área de Conhecimento: 70600007 

A partir da coleção inédita de 1018 fichas de filiação ao Partido Libertador (PL), organizada por Felipe Aristides Simão, ex-vereador e ex-presidente 
da Legião Paranaense do Expedicionário (LPE), e encontrada no ‘arquivo morto’ desta mesma instituição, este trabalho tem por objetivo analisar 
o perfil social, profissional e econômico dos filiados ao partido e a relação entre a LPE e o PL, já que o caráter apolítico da dita LPE é exaltado 
ainda hoje. A Legião Paranaense do Expedicionário foi fundada na década de 1940, alguns meses após o fim da Segunda Guerra Mundial, como 
uma entidade de assistência aos ex-combatentes de guerra, com a pretensão de não apresentar qualquer vínculo político. O prédio atual do Museu 
do Expedicionário foi construído para sediar a instituição e assim ainda o faz. Já o Partido Libertador foi fundado em 1928 e extinto em 1965, tinha 
como ideologias principais o liberalismo e o parlamentarismo. Para atingir o objetivo da pesquisa foi necessária a tabulação dos dados contidos em 
todas as fichas em uma planilha do Excel. Depois de finalizado esse trabalho, foi realizada a análise sistemática dos dados, através da comparação 
das fichas. A conclusão alcançada é de que havia, sim, relação entre partido e instituição, já que o Partido Libertador é citado em grande parte das 
fichas. Quanto ao perfil social, profissional e econômico dos indivíduos, é possível perceber que um grande número deles trabalhava em instituições 
públicas e militares, e também havia doutores e outros que trabalhavam em farmácias, livrarias, bares, posto de gasolina, mercado, entre outros. 
Vimos que existiam ainda mulheres filiadas ao partido, tanto casadas como solteiras. É de importância, também, para este trabalho, contribuir para 
os estudos referentes ao Partido Libertador no Paraná. Por ter sido criado no estado do Rio Grande do Sul, são escassos os trabalhos referentes a 
sua atuação em outros estados.

EX-COMBATENTES E POLÍTICA-PARTIDÁRIA: O CASO DO PARTIDO LI-
BERTADOR

Aluno de Iniciação Científica: Petra Laus Henning (IC-Voluntária)
Curso: História - Bacharelado (N)
Orientador: Dennison de Oliveira
Departamento: História
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Partido Libertador, Expedicionário, Ex-Combatentes
Área de Conhecimento: 70505047 
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A produção contemporânea do conhecimento geográfico brasileiro é marcada por três amplas vertentes de pensamento: geografia crítica, geografia 
cultural e geografia ambiental. Destas, a última vertente é a que ainda apresenta bases epistemológicas menos claras, além de nebulosa estruturação 
quanto aos paradigmas de sua construção teórica e metodológica, o que constitui um desafio para a realização do presente projeto de pesquisa. As-
sim, o estudo proposto visa atender uma preocupação de ordem interna do conhecimento geográfico ao abordar as repercussões da crise ambiental 
na estruturação da geografia contemporânea. Para tanto, é necessário recorrer à fontes documentais, as quais possibilitem uma construção histórica 
apropriada para este estudo. Para tanto, os periódicos de mais impacto na academia brasileira de geografia constituem uma importante fonte de dados 
documentais, dando subsídio à compreensão de como os sujeitos e contextos se desenvolveram e desenvolvem em relação a abordagem ambiental na 
geografia. Neste contexto o objetivo principal desta pesquisa é a organização de uma base de dados bibliográficos que permita a análise e interpreta-
ção da construção teórico-metodológica da vertente ambiental da geografia brasileira, pautada no Boletim Paulista de Geografia - BPG (1949 - 2008), 
um dos mais relevantes periódicos da geografia no Brasil. Em estudos histórico-epistemológicos, o método interpretativo é a forma mais recorrente 
de trabalho, pois se embasa em fontes documentais, estas foram selecionadas através da aplicação das seguintes etapas metodológicas: 1. Construção 
de referencial teórico da questão ambiental no Brasil e na geografia; 2. Interpretação, análise e seleção dos artigos referentes a abordagem ambiental 
no BPG; 3. Levantamento bibliográfico de todos os volumes do BPG, e consequente seleção e digitalização de artigos selecionados; 4. Leitura e ava-
liação preliminar dos conteúdos dos mesmos; 5. Recorte histórico inicial que compreende o período da última Ditadura Militar (1964 - 1985), dando 
subsídio para uma discussão histórico-epistemológica da questão ambiental na geografia brasileira. Partindo do pressuposto de que os interesses 
políticos do Estado podem direcionar a produção científica, o presente estudo ressalta algumas influências do referido contexto político-econômico 
ditatorial na criação das bases do paradigma ambiental e da origem das temáticas ambientais na geografia acadêmica.

A QUESTÃO AMBIENTAL NA GEOGRAFIA BRASILEIRA: UMA INTRODU-
ÇÃO

Aluno de Iniciação Científica: Henrique de Sena Kozlowski (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Francisco de Assis Mendonça
Co-Orientador: Larissa Warnavin Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Epistemologia, Geografia, Ambiental
Área de Conhecimento: 70600007 

A cartografia temática é para a geomorfologia um instrumento de grande importância, pois, com ela serão feitos produtos que podem auxiliar 
no estudo e análise da paisagem. Um mapa geomorfológico é, portanto, a união entre a geomorfologia e a cartografia no intuito de mostrar os 
processos geomorfológicos ocorrentes em determinada área. Na presente pesquisa a área de trabalho analisada foi a Bacia Hidrográfica do Rio 
Jacareí, localizada na divisa entre os municípios de Morretes e Paranaguá/PR. A realização da pesquisa justifica-se pelo fato de não haver ainda, 
um mapeamento geomorfológico especifico da área em questão, e levando em consideração os eventos ocorridos na área em Março de 2011, que 
demonstram a necessidade de conhecimento da área para que planejamentos possam ser realizados para melhor ocupação da área. O objetivo da 
pesquisa foi, portanto, mapear os processos geomorfológicos ocorrentes na bacia, bem como demonstrar a estrutura que forma o relevo local. Com 
isso o trabalho teve como produto final um mapa geomorfológico desta bacia, podendo fornecer no futuro um produto de análise para outras pes-
quisas. A escolha de uma proposta de legenda é algo crucial para o mapeamento, pois, esta será a principal metodologia a ser seguida e mostrará o 
caminho a seguir para a melhor representação dos processos identificados. Nesse caso optou-se por seguir uma proposição italiana, pois, a proposta 
apresenta detalhes e legendas que se mostram mais adequada ao mapeamento geomorfológico realizado, apresentando uma proposta mais completa 
e detalhada. O mapeamento da bacia do Rio Jacareí pôde revelar sua estrutura geológica, assim como as unidades geomorfológicas que compõe 
a área (Serra do Mar, Relevo levemente ondulado e planície litorânea), bem como, demonstrou outros elementos atrelados a sua estrutura (forma 
de vales e cristas) e os processos ainda ocorrentes na área (leques causados por corridas de massa, deslizamentos, etc.). O mapa geomorfológico 
da área apresenta então mais uma análise, que pode ser utilizada para que haja uma melhor utilização da área na prevenção de eventos como os 
deslizamentos e corridas de massa, já ocorridos na área.

MAPEAMENTO GEOMORFOLÓGICO DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO 
JACAREÍ/PR 

Aluno de Iniciação Científica: Camila Cristine do Nascimento (PIBIC/Fundação Araucária)
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Orientador: Leonardo José Cordeiro Santos
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Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Geomorfologia, Cartografia, Mapeamento Geomorfológico
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Este trabalho está inserido num projeto mais amplo, intitulado “Megaeventos e espaço: análise e acompanhamento das transformações metropoli-
tanas decorrentes da realização da Copa do Mundo de 2014 em Curitiba (PR)”, que tem por objetivo a compreensão das transformações no espaço 
urbano curitibano, decorrentes da realização do megaevento esportivo Copa do Mundo FIFA 2014. Uma primeira fase da pesquisa foi concluída 
em 2012 e procurou compreender o perfil das empresas que ganharam as licitações para a execução das obras da Copa em Curitiba, partindo-se 
da hipótese de que haveria forte atuação de empresas externas. Contudo, o desenvolvimento da pesquisa demonstrou que havia uma supremacia 
das empresas locais. Partindo-se da realidade encontrada em Curitiba, na fase atual, a análise foi ampliada para as doze cidades-sedes da Copa no 
Brasil, com a utilização da mesma hipótese e mesma metodologia. Assim, por meio da análise da Matriz de Responsabilidade, procedeu-se ao le-
vantamento das empresas que venceram os editais de licitação das obras para a Copa e também sua condição de origem: estadual, regional, nacional 
ou internacional. Como conclusões da pesquisa é possível atestar a predominância de empresas nacionais como vencedoras dos editais de licitação 
para as obras da Copa do Mundo nas cidades-sede já analisadas, entretanto, tal fato não se apresenta da mesma forma em todas elas, por exemplo, 
em Porto Alegre todas as empresas vencedoras dos editais eram gaúchas, já em Natal todas eram de fora do Rio Grande do Norte, mas em ambas as 
sedes foram empresas brasileiras que se destacaram. Ressalta-se também a presença marcante das empresas que venceram editais em consórcio, o 
que garantiu que uma mesma empresa ganhasse vários editais em diferentes cidades como é o caso da Odebrecht e da Andrade Gutierrez.

MEGAEVENTOS E ESPAÇO: ANÁLISE E ACOMPANHAMENTO DAS 
TRANSFORMAÇÕES METROPOLITANAS DECORRENTES DA REALIZA-
ÇÃO DA COPA DO MUNDO DE 2014 EM CURITIBA (PR)

Aluno de Iniciação Científica: Gleyton Robson da Silva (IC-Voluntária)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Olga Lúcia Castreghini de Freitas Firkowski
Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Copa do Mundo FIFA, Megaeventos Esportivos, Espaço Urbano
Área de Conhecimento: 70601003 

O presente trabalho constitui-se em continuidade do estudo elaborado para o edital 2011-2012 de iniciação científica, que tratou das categorias 
analíticas da indústria na Geografia industrial brasileira, a partir da produção bibliográfica recente. Tal estudo insere-se no projeto de pesquisa 
intitulado “Geografia Industrial no Brasil: Balanço de uma Especialidade”, que tem por objetivo compreender o papel da Geografia Industrial no 
âmbito da Geografia brasileira. Na etapa ora concluída, priorizou-se uma parcela da problemática geral que teve por finalidade a compreensão 
do lugar que o tema indústria ocupa nos principais eventos da Geografia brasileira, e de quais são as categorias analíticas adotadas nos trabalhos 
apresentados nos mesmos. Para tanto, foram utilizadas as 14 categorias analíticas determinadas na fase anterior da pesquisa, definidas de acordo 
com a freqüência com que apareceram nas ementas das disciplinas de Geografia Industrial ou assemelhada, tanto em nível de graduação quanto 
de pós-graduação, nas universidades públicas brasileiras. Foram elas: abordagens afins (transporte e energia, por exemplo), a indústria no mundo 
contemporâneo, história da indústria e Revolução Industrial, industrialização brasileira, sistemas industriais, conceito de indústria, teorias/fatores 
de localização, a indústria na cidade, Geografia Industrial como ramo da Geografia, indústria e ambiente, abordagens regionais/estaduais, aula/
trabalho de campo, agroindústria e, por fim, a indústria no ensino de Geografia. Dessa forma, para a realização da presente etapa, o caminho 
metodológico constituiu-se da: 1) seleção de eventos de abrangência nacional e que fossem representativos da produção geográfica e 2) análise dos 
anais desses eventos, selecionando e lendo os artigos que tratavam do tema indústria. Para tanto, foram priorizados os seguintes eventos: ENG - 
Encontro Nacional de Geógrafos, em suas edições dos anos de 1982, 1984, 1988, 1994, 2006, 2008, 2010 e 2012; ENANPEGE - Encontro Nacional 
da Associação Nacional de Pós-Graduação e Pesquisa em Geografia, nas edições de 2003, 2007, 2009 e 2011 e SIMPURB – Simpósio Nacional 
de Geografia Urbana, nas edições de 1999, 2003, 2007 e 2009. A categoria que se destacou com maior freqüência foi agroindústria, sendo que, 
apenas no SIMPURB, a categoria mais relevante foi a indústria na cidade, o que se explica pela própria natureza do evento, que prioriza questões 
relativas ao espaço urbano.

A INSERÇÃO DA GEOGRAFIA INDUSTRIAL NOS GRANDES EVENTOS 
DA GEOGRAFIA BRASILEIRA 

Aluno de Iniciação Científica: Vivian Rodrigues de Moraes Storer (PIBIC/CNPq)
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Orientador: Olga Lucia Castreghini de Freitas Firkowski
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Setor: Setor de Ciências da Terra
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O estado do Paraná é historicamente destaque em produção agropecuária do Brasil, dominado econômica, política e tecnicamente pelo modelo de 
produção capitalista através do agronegócio, essa forma de produção que acumula terras e recursos naturais e se expande de forma contraditória e 
desigual gera conflitos sociais e territoriais. Os pequenos agricultores, sem terras, povos tradicionais e ribeirinhos enfrentam a expansão do agrone-
gócio sobre seus territórios organizando-se desde finais da década de 1940 quando no Paraná ocorreram alguns dos conflitos agrários que marcaram 
a dinâmica social do Estado e repercutem ainda hoje na forma de apropriação do território: Revolta de Porecatu no Norte, a Revolta dos Colonos 
no Sudoeste, a mobilização das famílias atingidas pela construção da usina de Itaipu já na década de 70 entre outros. Essa mobilização social foi 
tendo continuidade no tempo e alicerçam hoje os movimentos sociais que compõem atualmente a Via Campesina, organização internacional que 
reuni movimentos sociais do campo. Partindo de um posicionamento construído sob a fundamentação teórica no paradigma da Questão Agrária o 
objetivo dessa pesquisa é analisar a trajetória e atuação da Via Campesina no Paraná, não só historicamente, mas também territorialmente, buscando 
caracterizar suas diferentes formas de atuação e organização na construção de um modelo de agricultura e de sociedade alternativos assim como 
encontrar possíveis contribuições para uma atualização das novas dimensões da Questão Agrária. Serão analisados documentos das organizações, 
noticias de jornais paranaenses e entrevistas com lideranças, construindo uma linha do tempo com os principais acontecimentos da Via Campesina 
no Paraná e uma “trama” que torne possível a conexão entre as diversas ações e experiências dos movimentos através dos conflitos agrários no 
Paraná e a diária territorialização – desterritorialização – reterritorialização que observamos pela ameaça das agroestratégias no campo. No Paraná 
a Via Campesina é composta pelo MPA, MST, MAB, CPT, FEAB, e MMC. A articulação desses movimentos sociais em torno da Via Campesina 
se dá por bandeiras e pautas históricas dos camponeses como: soberania alimentar, defesa da agrobiodiversidade, reforma agrária, agroecologia, 
e gênero. Em um momento de constante territorialização do capital e monopolização do território os movimentos sociais buscam manterem-se 
mobilizados e em condições de resistência para o enfrentamento contra o agronegócio e visibilizando os sujeitos ocultados propositalmente pelo 
paradigma do capitalismo agrário. 

A VIA CAMPESINA NO PARANÁ: VELHAS E NOVAS DIMENSÕES DA 
QUESTÃO AGRÁRIA NO ESTADO 

Aluno de Iniciação Científica: Thomas Parrili (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Geografia (N)
Orientador: Jorge Ramón Montenegro Gómez
Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
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Área de Conhecimento: 70601020 

O Brasil é o segundo país, maior produtor de fumo do mundo. Segundo o SINDITABACO, o Paraná é o terceiro maior produtor do país, com 
concentração do plantio na região Centro-sul do estado. Segundo a ANFUBRA, no Paraná existem 36.110 famílias que produzem tabaco. Em 
Prudentópolis, município da nossa pesquisa, são 2.050 famílias, portanto, 31% das famílias com pequenas propriedades rurais que participam da 
produção. Nesse cenário se encontram também as comunidades tradicionais faxinalenses. Os faxinais são uma forma de organização camponesa, 
onde a ocupação do território foi determinada pelo uso da terra em comum, apesar da propriedade da terra ser privada. Internamente, o que carac-
teriza o faxinal, é o seu sistema de manejo das criações (solta) em área comum (criadouro comum), e a forma de organização sustentável. Essas 
comunidades são responsáveis por contribuírem com a manutenção da paisagem florestal nativa de Araucária. Segundo SOUZA (2009), no Paraná 
existem pelo menos 227 faxinais, com diferentes formas de organização e de intensidade nas práticas comunitárias. Devido à devastadora moderni-
zação da agricultura e o avanço das monoculturas, como soja, pinus e o fumo, esta forma de ocupação territorial tradicional tem dificuldades de se 
manter nos dias de hoje. Junto a esse fator, somou-se a falta de ações do Estado. Apesar de ter se instituído a Política Nacional de Desenvolvimento 
Sustentável (2007) para estes povos e comunidades ainda não há medidas efetivas, pois os diretos destas comunidades têm sido considerados como 
entraves ao desenvolvimento do país, resultando em conflitos ambientais territoriais. O objetivo principal da pesquisa é analisar as transformações 
que afetam a sustentabilidade do faxinal, identificando as alterações socioeconômicas e ambientais geradas pela introdução da fumicultura. A 
pesquisa está na fase inicial, de análise documental, tendo como recorte espacial a região de Prudentópolis. O próximo passo será a definição das 
comunidades faxinalenses, seguido pela técnica de observação em campo para se efetuar a coleta de dados, e se obter uma proximidade com o 
objeto. Os mecanismos utilizados serão: entrevistas não-estruturadas, com objetivo de explorar mais intensamente o assunto, assim como as historia 
oral dos camponeses. Nesse cenário, a pesquisa terá continuidade na compreensão de quais são os principais conflitos relacionados ao fumo, a de-
sagregação do sistema faxinalense, a questão da dependência, relacionada ao financiamento e endividamento, e os problemas ambientais, surgidos 
com o avanço desta monocultura.

A FUMICULTURA NAS COMUNIDADES TRADICIONAIS FAXINALENSES 
DA REGIÃO DE PRUDENÓPOLIS: UMA ABORDAGEM A PARTIR DOS 
CONFLITOS SOCIOAMBIENTAIS.
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A presente pesquisa justifica-se pela necessidade de compreensão de uma parcela das dinâmicas do espaço urbano de Curitiba, principalmente aque-
le decorrente das transformações relacionadas a preparação da cidade para receber a Copa do Mundo de 2014. Destaca-se que o estudo é uma das 
vertentes de um projeto mais amplo que busca compreender as relações entre megaeventos e espaço urbano. Na perspectiva teórica, compreende-se 
que a política urbana de Curitiba está historicamente atrelada à mecanismos que primam pela adaptação e flexibilização do Estado para o mercado. 
É a partir desse contexto que um megaevento como o Mundial de 2014 ganha destaque, pois fornece aos atores políticos locais legitimidade para 
que intervenções urbanas sejam realizadas com larga aprovação e extenso montante de investimentos, tornando-as também vitrine para atração 
de capital internacional. Essas grandes intervenções, produtos de uma política urbana advinda do contexto econômico neoliberal, podem ser de-
nominadas de Grandes Projetos Urbanos (GPU). Destacam-se nesta modalidade de projetos aspectos específicos como: orçamentos crescentes; a 
relação com o city marketing; parcerias público-privadas, destacando-se por possuírem papel central na redinamização das malhas urbanas que 
os abrigam. Assim, a pesquisa objetiva analisar e mapear as intervenções urbanas relacionadas à Copa de 2014 em Curitiba e que poderiam ser 
inseridas no âmbito dos GPU, verificando a aplicabilidade do conceito para os empreendimentos analisados. Tais projetos correspondem ao eixo 
Aeroporto – Rodoferroviária, que abarca a reforma do Aeroporto Afonso Pena, a construção do viaduto estaiado, a requalificação da Rodoferro-
viária e as melhorias e ampliação do estádio Joaquim Américo Guimarães, tendo em vista a maior mobilização de recursos e logística para essa 
região. Metodologicamente, foram analisados os projetos de cada intervenção urbana através de uma revisão bibliográfica, destacando-se autores 
como: Harvey (2006), Sánchez (2010) e Ultramari (2007), além do mapeamento das obras e construção de acervo fotográfico. Como resultados, 
identificou-se que o conceito de GPU na cidade de Curitiba está atrelado à valorização da arquitetura simbólica, ao city marketing, a superação 
de prazos e gastos, dentre outros fatores, que tornam como exemplos de GPU: o viaduto estaiado, a Rodoferroviária e o estádio Joaquim Américo 
Guimarães. Quanto às perspectivas futuras da pesquisa, a ênfase será dada às repercussões do megaevento no âmbito do potencial construtivo e das 
intervenções em áreas de ocupação de baixa renda.

AS INTERVENÇÕES URBANAS EM CURITIBA RELACIONADAS À COPA DE 2014 
E SEU PAPEL NO CONTEXTO DOS GPU - GRANDES PROJETOS URBANOS
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O conceito de sustentabilidade se refere à capacidade de se pensar o equilíbrio ambiental associado à dimensão social, sobretudo através de uma lei-
tura crítica do atual modelo de desenvolvimento. Porém, existem sujeitos que incorporam este elemento somente em suas falas. A sustentabilidade 
para eles é teórica, e não prática. Não há a preocupação ecossocial, mas apenas de cumprir com um modelo ecotecnocrático, meramente retórico, 
visando submeter a dimensão ambiental ao sistema econômico vigente. Neste sentido, a agricultura tem papel central nos debates referentes à 
sustentabilidade, pois apresenta relação direta com o ambiente. No Brasil, a maior parcela dos agricultores trabalha com suas próprias famílias, o 
que justifica o enfoque na agricultura familiar. Esse termo é abordado de forma a não diminuir a importância do campesinato. As duas categorias 
convergem no sentido de desenvolver críticas ao modelo de agricultura convencional. A partir da problematização acerca da produção agrícola 
sustentável, a pesquisa apresenta como objetivo analisar os discursos e práticas da sustentabilidade em alguns municípios da Região Metropolitana 
de Curitiba, baseados nos agricultores familiares. Para atingir esta finalidade, é realizada uma leitura teórica sobre alguns conceitos, tais como 
sustentabilidade, desenvolvimento, desenvolvimento sustentável, ecologia política e agricultura familiar. Para a compreensão desses conceitos, são 
utilizados os procedimentos metodológicos de análise documental e do discurso. Assim é possível perceber os diferentes discursos presentes na 
sociedade sobre o mesmo tema, a fim de diferenciá-los e interpretar a sobreposição deles. Enquanto isso, no estudo de caso serão utilizadas as ferra-
mentas de observação e entrevista, com a intenção de perceber as práticas sociais e os discursos dos sujeitos que apresentam uma postura produtiva 
orgânica e sustentável. Percebe-se que eles possuem preocupação com a conservação ambiental e a qualidade dos alimentos produzidos – este é 
um dos resultados parciais obtido até então. Com a pesquisa, evidencia-se relacionar o trabalho de campo com o debate teórico, com a finalidade 
de traçar um panorama da sustentabilidade em algumas localidades da Região Metropolitana de Curitiba. Como perspectiva futura, as políticas 
públicas podem auxiliar no desenvolvimento do estudo, pois fornecem dados gerais da agricultura familiar e sua prática ecológica. Neste sentido, 
os dados do PRONAF com parâmetros baseados na sustentabilidade podem contribuir para uma análise geral da área em estudo.

LEITURAS DA SUSTENTABILIDADE NOS TERRITÓRIOS DA AGRICULTU-
RA FAMILIAR E CAMPONESA DA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA
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No ambiente escolar de grande parte das escolas brasileiras predomina o mito da democracia racial, que afirma que a relação entre negros e brancos 
são harmônicas e que portanto não existe racismo. Porém contrariando esta crença, cotidianamente na sociedade e na escola são vivenciadas práticas 
racistas com adultos e crianças. A indicação de práticas pedagógicas antirracistas e da valorização da contribuição dos povos africanos para formação 
da história e cultura brasileira, fazem parte de antigas reivindicações do movimento negro. Com a alteração do artigo 26 A da Lei de Diretrizes de 
Bases da Educação Nacional, através das leis 10639/03 e 11645/08, tornando obrigatório o ensino de História da África e cultura afro-brasileira, 
um novo olhar foi lançado para os materiais didáticos. A pesquisa está sendo realizada em uma escola periférica, com séries iniciais de ensino fun-
damental, por meio de observação e análise dos livros didáticos de História. Nesta pesquisa foi realizada além da observação de como a escola atua 
para promover a educação para as relações raciais, análise dos livros didáticos da disciplina de História, adotados do primeiro ao quinto ano, com o 
objetivo de verificar como os livros contemplam os indicativos legais referentes à implementação do referido artigo 26 A. Para dar continuidade será 
replicada a dissertação de Teixeira (2006) que captou através de desenhos e entrevistas, através de rememoração a imagem que alunos/as negros/
as, do quinto ano do Ensino Fundamental tinham dos livros didáticos de História. Na parte inicial da pesquisa foi possível perceber permanências 
e alguns avanços. Os textos sobre a escravização desde as séries iniciais, retratam a crueldade deste período histórico, mas não fogem a retratar a 
população negra somente como escravizada e relegam suas outras formas de integração na sociedade brasileira. As ilustrações de Debret e Rugendas 
mostram navios negreiros e pessoas negras em condições de miserabilidade. Em contrapartida um livro apresentou um texto bem formulado sobre 
Zumbi dos Palmares, com uma bela ilustração deste, ressaltando sua importância como ícone de resistência para população negra.

IMPLEMENTAÇÃO DA LEI 10. 639: UMA ANÁLISE DE UM LIVRO DIDÁTI-
DO DE HISTÓRIA
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Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Relações Raciais, Livros Didáticos, Práticas Pedagógicas
Área de Conhecimento: 70700001 

A Constituição brasileira de 1988 atribuiu aos estados a competência para definir os critérios para criação de municípios, o que reconfigurou a malha 
municipal do Brasil, que hoje apresenta 5.564 unidades de governo local, além de apresentar uma disparidade entre os municípios, já que essa lei 
apresentava critérios dispares entre os estados do Brasil. Em 1996 foi aprovada, pelo Congresso Nacional, a Emenda Constitucional nº 15/1996, 
estabelecendo novos parâmetros e critérios para as emancipações municipais, o que restringiu a continuidade desse processo até a definição, em 
regulamentação complementar, de como e quais seriam os novos requisitos exigidos das áreas candidatas à emancipação. Essa regulamentação tra-
mitou no Congresso Nacional através do Projeto de Lei Complementar 416/2008, que em Junho de 2013 foi aprovado. A nova lei define o número de 
habitantes, variável segundo as regiões brasileiras, e exige o EVM – Estudo de Viabilidade Municipal, que engloba questões relativas à sustentabili-
dade econômico-financeira, sustentabilidade sócioambiental e sustentabilidade política-administrativa para os novos municípios, cada qual com suas 
especificidades, tornando mais complexo o processo emancipatório. Os parâmetros para definição da Viabilidade Municipal requerem estudos sofis-
ticados que envolvem a análise de inúmeras informações e a produção de dados novos, ou seja, novas pesquisas sobre as comunidades que almejam 
autonomia. Nesta perspectiva, o objetivo deste trabalho é fazer um mapeamento, com base nas exigências da nova lei, das áreas potencialmente aptas 
à emancipação, especializando assim o fenômeno aqui discutido. Pretende também construir métodos para a pesquisa sobre os Estudos de Viabilidade 
Municipal, o que permitiria identificar a potencialidade que o território apresenta, para novas emancipações municipais.

AS NOVAS IMPOSIÇÕES LEGAIS E A CRIAÇÃO DE MUNICÍPIOS NO 
BRASIL

Aluno de Iniciação Científica: Thiago Luiz Cachatori (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Adilar Antonio Cigolini
Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Território, Criação de Municípios, Divisão Territorial
Área de Conhecimento: 70601054 
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Apenas no Brasil, 454 crianças menores de 15 anos, contrairam HIV (Vírus da Imunodeficiência Humana) no ano de 2012. Crianças infectadas 
podem apresentar prejuízos cognitivos mais significativos que adultos, devido ao vírus acometer o sistema nervoso central ainda em formação. 
A memória é considerada como um dos aspectos mais importantes para a vida diária do ser humano, já que reflete nossas experiências passadas, 
permite momento a momento adaptar-se a situações presentes e nos guia para o futuro. Dessa maneira, nota-se a importância de verificar se existe 
comprometimento na memória verbal em crianças infectadas pelo HIV. Como instrumento para esta investigação, utilizou-se o teste de aprendiza-
gem auditivo-verbal de Rey (RAVLT) o qual foi administrado em uma população composta por 40 participantes. A amostra foi dividida em dois 
grupos: G1- grupo clínico, composta por 20 crianças infectadas pelo vírus HIV, atendidos pelo Hospital de Clínicas da UFPR e recrutados por 
conveniência. G2- grupo controle, representada por 20 crianças não infectadas pelo vírus, que foram recrutadas através de uma escola estadual de 
Curitiba e pareadas por sexo (Masculino = 11) e idade, após breve entrevista com os responsáveis para averiguar a ausência de queixas neurológicas 
ou psiquiatricas. Participaram dos grupos crianças com idades entre 7 a 13 anos, G1 e G2 com médias iguais (M = 9,65 e DP = 1,63). Os resultados 
foram submetidos a análise estatística através do teste T, para amostras independentes, utilizando-se o resultado bruto da repetição imediata, após 
a lista de interferência, não foram encontradas diferenças significativas entre os grupos (t (38) = -1,58, p= 0,123, α= 0,05) referente a memória 
imediata verbal. Porém quando analisado o resultado bruto da repetição após intervalo de 25 minutos, referente a memória tardia verbal, foram en-
contradas diferenças significativas entre os grupos (t (38) = -2,58, p = 0,014, α= 0,05). Os resultados finais sugerem que crianças soro positivas não 
se diferenciam de crianças não infectadas do mesmo sexo e idade quando comparadas a memória imediata verbal, porém quando se refere memória 
verbal tardia podem apresentar dificuldades significativas para recordar informações verbais. 

AVALIAÇÃO DA MEMÓRIA VERBAL IMEDIATA E TARDIA, EM CRIANÇAS 
INFECTADAS COM HIV. 

Aluno de Iniciação Científica: Camila Quintana Ribas (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Ana Paula Almeida de Pereira  Colaborador: Ana Paula Cunha, Juliane Kristine de Lima, 
Departamento: Psicologia  Angelica Camile da Silva B. Mollossi
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: HIV, Memória Verbal, Avaliação Neuropsicológica 
Área de Conhecimento: 70700001 

A avaliação psicológica de novos condutores no Brasil é exigida pelo Código de Trânsito e pela Resolução 267 do Conselho Nacional de Trânsito 
(CONTRAN). A escolha do tema avaliação psicológica justifica-se pelo baixo número de estudos na área. A lei indica que a avaliação psicológica 
dos candidatos a Carteira Nacional de Habilitação deve verificar os seguintes processos psíquicos: tomada e processamento de informação, tomada 
de decisão, traços de personalidade, como também o comportamento dos indivíduos e sua autoavaliação. Esta pesquisa tem como objetivo inves-
tigar como as avaliações preconizadas pelo CONTRAN estão atualmente sendo realizadas pelos psicólogos em clínicas credenciadas ao Departa-
mento Estadual de Trânsito (DETRAN) de seus respectivos estados, e a relação da avaliação realizada pelos psicólogos com a Resolução 267. Em 
um estudo anterior, psicólogos do trânsito indicaram o meio pelo qual conduzem a avaliação psicológica de novos condutores, havendo indicado 
os testes e outros métodos que utilizam para mensurar cada um dos construtos requeridos pela resolução do CONTRAN. Este trabalho investiga se 
tais testes de fato mensuram o que os psicólogos propõem a avaliar por meio deles, como também verifica se há testes específicos sugeridos pelos 
DETRANs de diferentes estados para a realização de tal avaliação. Os resultados indicam que há uma grande variedade de testes utilizados na 
avaliação de futuros condutores. Atualmente, a grande maioria dos estados não interfere na escolha dos testes para a avaliação, no entanto, os testes 
devem estar validados para o uso no país. Muitos dos testes mais popularmente utilizados pelos psicólogos consistem em testes gerais, não sendo 
específicos para o uso no trânsito e tampouco dispõem de estudos de validação específica para a avaliação de condutores.

COMPORTAMENTO NO TRÂNSITO: A BUSCA DE UM PERFIL DE PEDES-
TRES E MOTORISTAS 

Aluno de Iniciação Científica: Bruno Diogo Müller Moreira (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Alessandra Santanna Bianchi
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Psicologia do Trânsito, Avaliação de Condutores, Avaliação Psicológica
Área de Conhecimento: 70700001 
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A partir da pergunta “quais são os elementos de discussão sobre a psicopatologia em Seminários de Zollikon e quais suas implicações na psico-
logia?”, a pesquisa teve por objetivos gerais traçar uma reflexão sobre o impacto da perspectiva heideggeriana na psicologia e sobre suas (im)
possibilidades de inserção e diálogo com esta. Bem como o apontamento das especificidades de uma psicologia do Dasein e o levantamento dos 
elementos para que se dê uma articulação entre a psicologia e daseinsanalyse. Para tanto, objetivou-se especificamente a identificação e a discussão 
dos elementos de reflexão sobre a psicopatologia presentes na obra “Seminários de Zollikon”. A partir de leituras reflexivas da obra, foram identi-
ficados tais elementos de reflexão, os quais foram compilados em três momentos de acordo com suas proximidades e com seus contextos de apre-
sentação na obra. Primeiramente, compreendeu-se que a preparação inicial para a vinculação entre a filosofia e o fazer psiquiátrico são esboçadas 
pelo próprio Heidegger a partir das temáticas da Temporalidade; do Corporar e Ser-no-mundo. Assim, tais temáticas são tidas como um primeiro 
passo para se refletir acerca do fenômeno psicopatológico a partir das implicações da filosofia de Heidegger. Em um segundo momento, foram apre-
sentados os elementos de sua hermenêutica destacados pelo filósofo como importantes para compreender o fenômeno psicopatológico. Eles são as 
reflexões de Heidegger sobre o fazer psiquiátrico elencadas nas temáticas sobre a relação Médico/paciente; Ser-doente, Ser-são; Modo de Privação 
da Existência e o Modo de Interpretação. Sendo indispensável o destaque para a chamada “questão do método” que perfaz toda a obra. Em um 
último momento foram apresentados como os fenômenos psicopatológicos em si se apresentam discutidos pelo autor, a saber, fazendo referência 
aos temas Alucinação/a Perda da Liberdade; Mania; Estresse. Tópicos estes que permitirão maior aprofundamento no âmbito da psicopatologia 
propriamente dita. Antes de cumprir com esse objetivo, foi proposto um enraizamento da questão no solo do pensamento heideggeriano, a partir 
de uma breve exposição de seus princípios e fundamentos filosóficos, ontológicos e epistemológicos. Os quais se situam por um distanciamento da 
filosofia substancializadora do homem, bem como das teorias fragmentadoras, biologizantes e dicotomizadoras deste, as quais balizam muitas das 
práticas psicológicas na atualidade e, principalmente, a abordagem do fenômeno psicopatológico.

UMA REFLEXÃO SOBRE O FENÔMENO PSICOPATOLÓGICO A PARTIR 
DOS "SEMINÁRIOS DE ZOLLIKON"

Aluno de Iniciação Científica: Franciane Indianara Nolasco (IC-Voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Joanneliese de Lucas Freitas  Colaborador: Suelen Cristina Felizardo, Nayara Leticia Lepinsk
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Psicopatologia, Hermenêutica, Seminários de Zollikon
Área de Conhecimento: 70700001 

Estudos recentes no campo da Terapia Analítico-Comportamental indicam a insuficiência de medidas de generalização dos resultados para con-
textos fora da sessão. Há instrumentos que medem progressos do cliente intrasessão e cujo emprego tem impulsionado consideravelmente as 
pesquisas de processo e a compreensão de mecanismos de mudança clínica. Entretanto, as medidas extrasessão são pouco citadas ou são adequadas 
apenas para comportamentos de grupo específicos tais como de crianças com autismo, com comprometimentos cognitivos bem como desempenho 
esportivo. O objetivo do presente estudo foi identificar em estudos da análise comportamental aplicada, instrumentos e estratégias para medidas 
de generalização dos resultados no contexto clínico. O método consistiu de examinar artigos publicados no Journal of Applied Behavior Analysis 
(JABA), um periódico conceituado da Análise do Comportamento Aplicada. O período analisado foi de 2000 a 2012. As palavras-chave pesquisa-
das em qualquer parte do texto foram: generalização (e derivações: generalidade, geral, generalizando, generaliza e generativo) na língua inglesa. 
Os critérios de seleção de artigos foram: Artigos publicados a partir de 2000, com acesso on-line e com menção ao contexto clínico no título. Foram 
excluídos artigos em que o título indicasse um grupo específico de tratamento, como: “The role of overt and covert self-rules in establishing a daily 
living skill in adults with mild developmental disabilities”; “A comparison of general and descriptive praise in teaching intraverbal behavior to chil-
dren with autism”. Os dados foram sistematizados em um quadro contendo o título, o link do artigo, o ano de publicação, a especificação do tema 
ou área e do comportamento avaliado, existência ou não de medidas de generalização, indicação da natureza da medida – se formal ou informal. 
Os resultados indicaram 155 artigos contendo as palavras-chave e deles, cinco cumpriram os critérios de seleção. Os instrumentos para medida 
de generalização foram diferentes em cada um dos estudos, foram formais e foram sensíveis às medidas de generalização indicativas de melhora. 
Discute-se a possibilidade de adoção dessas medidas para estudo em Terapia Analítico-Comportamental.

REVISÃO SISTEMÁTICA DE MEDIDAS DE GENERALIZAÇÃO EM PSICO-
TERAPIAS ORIENTADAS INTERPESSOALMENTE 

Aluno de Iniciação Científica: Cassia Camila Machado (PIBIC-AF/CNPq)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Jocelaine Martins da Silveira
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Generalização, Medidas, Análise do Comportamento Clínica
Área de Conhecimento: 70700001 
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O objetivo desta pesquisa foi promover um diálogo entre o trabalho desenvolvido pela psiquiatra brasileira Nise da Silveira (1905-1999) e a psicolo-
gia fenomenológico-existencial, traçando possíveis proximidades e divergências. Este estudo justifica-se pela escassez de material acerca do trabalho 
da psiquiatra, mesmo ela sendo considerada pioneira no campo da saúde mental no Brasil. Além disso, observa-se que embora Nise da Silveira não 
tenha se envolvido com os autores da psicologia-fenomenológico-existencial e que não há pesquisas que se proponham a estabelecer um diálogo 
entre Nise da Silveira e esta orientação teórica, seu trabalho, a concepção de sujeito e sua postura frente aos pacientes encontram eco em alguns 
pressupostos desta abordagem. Este é um estudo bibliográfico-qualitativo, no qual foi realizada revisão de literatura nas bases de dados SCIELO, 
PePSIC e LILACS com os indexadores nise e silveira, além da análise de bibliografias primárias e secundárias de Nise da Silveira e da psicologia 
fenomenológico-existencial. Observam-se poucas bibliografias primárias e secundárias sobre a psiquiatra. Suas obras, de difícil acesso, apresentam 
um enfoque eminentemente prático, que delineia contornos teóricos de seu trabalho. Grande parte do material bibliográfico disponível reflete sobre 
a prática pioneira de Nise da Silveira com os esquizofrênicos na Seção de Terapêutica Ocupacional, no hospital de Engenho de Dentro, no Museu 
Imagens do Inconsciente e na Casa das Palmeiras e a reconhece como uma das precursoras do movimento da antipsiquiatria no Brasil. Nise da Sil-
veira também é recorrentemente citada como referência no desenvolvimento da psicologia analítica de C.G.Jung no país. Por meio da análise das 
bibliografias primárias e secundárias, observa-se que Nise da Silveira valorizava a prática, em contraposição à teoria. Para a psiquiatra, a teoria não 
deveria anteceder a observação do sujeito em seu contexto, de modo que seja possível enxergar o sujeito que se apresenta, para além de sua psicopato-
logia. Além disso, Nise da Silveira observou a potencialidade terapêutica do trabalho com animais e a importância da empatia na relação terapêutica. 
Nesse sentido, observa-se que Nise da Silveira adota uma posição muito próxima de conceitos adotados pela perspectiva existencial – como a relação 
Eu-Tu – com seus pacientes esquizofrênicos e compreende a esquizofrenia como um dos modos possíveis de ser no mundo. Mesmo não utilizando 
conceitos da psicologia fenomenológico-existencial, observa-se que a prática de Nise da Silveira dialoga com esta abordagem. 

NISE DA SILVEIRA, PIONEIRA DA PSICOLOGIA E DA SAÚDE MENTAL 
NO BRASIL E O ENFOQUE FENOMENOLÓGICO 

Aluno de Iniciação Científica: Karoline Stoltz Schleder (PIBIC/CNPq)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Adriano Holanda
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Nise da Silveira, Psicologia Fenomenológico-Existencial, História da Psicologia
Área de Conhecimento: 70700001 

O estudo da percepção de risco e comportamento de jovens motoristas no trânsito tem sido estudado devido ao fato do alto número de mortes no 
trânsito ter se tornado uma questão de saúde pública, sem contar no aumento da frota de veículos no Brasil e dos inúmeros acidentes que ocorrem 
diariamente no trânsito das grandes cidades. O objetivo desse estudo é analisar como a percepção de risco de motoristas jovens se dá frente a ques-
tões tangentes a seu cotidiano. A partir desse estudo, a percepção de risco pode auxiliar na promoção de políticas educacionais que discutirão mais 
precisamente esse tema. Para realização desse estudo, foi feita uma investigação em forma de questionário com motoristas jovens entre 18 e 25 
anos. Foi solicitado aos jovens motoristas tanto do sexo feminino como do sexo masculino que respondessem um questionário misto que contém 
51 questões, sendo 4 de caráter sócio-demográfico, 7 questões informativas sobre trânsito e 40 questões investigativas sobre a percepção dos par-
ticipantes em relação a quatro comportamentos de risco: exceder a velocidade, avançar o sinal vermelho, falar ao celular enquanto dirige e beber e 
dirigir. Esse questionário foi desenvolvido a partir de pesquisas de graduação e pós-graduação realizadas no Núcleo de Psicologia do Trânsito (NPT) 
da UFPR. Os dados coletados revelam que o comportamento de exceder a velocidade é o mais desrespeitado pelos jovens e o comportamento de 
beber e dirigir é considerado como o mais arriscado. A noção de controle do carro, mesmo excedendo a velocidade permitida, que muitos jovens 
acreditam ter e a relacionam para classificar um bom motorista, reflete a falta de percepção de risco que trafegar além da velocidade permitida 
oferece. Entretanto, o fato do comportamento de beber e dirigir ser considerado o mais arriscado faz referência a todas as campanhas e leis que 
surgiram para punir os motoristas que insistem em dirigir sobre o efeito de álcool. Muitos motoristas acreditam que o que fará diferença em sua 
percepção de risco é a quantidade de álcool ingerida, por isso, nessa classe de comportamento, também é possível verificar que alguns motoristas 
se dizem capazes de superar esses riscos, pois conhecem seu limite e não abusam do álcool.

PERCEPÇÃO DE RISCO, JOVENS E COMPORTAMENTO NO TRÂNSITO 

Aluno de Iniciação Científica: Jackeline Zanardine Corrêa (PIBIC/CNPq)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Iara Picchioni Thielen
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Percepção de Risco, Comportamento no Trânsito, Jovens 
Área de Conhecimento: 70700001 
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Este trabalho tem como objetivos gerais refletir sobre o impacto da perspectiva heideggeriana na psicologia e sobre suas (im)possibilidades de 
inserção e diálogo com esta e apontar as especificidades de uma psicologia do Dasein; o objetivo específico é identificar e relacionar os elementos 
presentes em Ser e Tempo e nos Seminários de Zollikon necessários para a discussão do fenômeno da psicossomática. Para cumprir esses objetivos 
foi realizada uma leitura integral da obra Seminários de Zollikon e parte da obra Ser e Tempo, ambas de Martin Heidegger, refletindo sobre os 
principais pontos que contribuem para a compreensão da corporeidade e do fenômeno da psicossomática e ao mesmo tempo pontuando com que 
elementos o autor relaciona tal fenômeno. Para melhor compreensão dos elementos tratados pelo filósofo, foi realizada uma busca de artigos nas 
bases de dados Scielo e Pepsic que tratassem sobre a temática, com o objetivo de comparar a aprofundar a reflexão da análise das obras utilizadas. 
Heidegger aborda a questão da psicossomática contrapondo-a a concepção das ciências naturais, que substancializam o homem, tratando-o como 
mero objeto de estudos, não atingindo o que é o ser. As ciências naturais recorrem à concepção cartesiana que se fundamenta na distinção entre 
sujeito e objeto e na exigência da mensuração como prova daquilo que se apresenta, dessa forma, o fenômeno da psicossomática é abordada em 
dois âmbitos, o psíquico e o somático, sendo o somático o âmbito que pode ser mensurável. Para Heidegger o homem não pode ser dividido em dois 
âmbitos, ele deve ser visto em sua totalidade; o corpo é um modo de ser do Dasein. A questão do corpo e o fenômeno da psicossomática são tratados 
pelo filósofo sempre em relação com os traços fundamentais da existência, tal como a temporalidade e a espacialidade. 

CORPOREIDADE EM HEIDEGGER: UM MODO DE COMPREENSÃO DA 
PSICOSSOMÁTICA

Aluno de Iniciação Científica: Suelen Cristina Felizardo (IC-Voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Joanneliese de Lucas Freitas Colaborador: Franciane Indianara Nolasco, Nayara Letícia Lepinsk 
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Corpo, Heidegger, Psicossomática
Área de Conhecimento: 70700001 

Em um mundo de trabalho que está em constante mudança, essa pesquisa vem com o intuito de colher subsídios para ações de planejamento e orien-
tação de carreira durante a formação universitária, bem como incentivar as discussões sobre tal formação, em suas relações com as transformações 
e demandas do mercado de trabalho na atualidade. As expectativas que os jovens têm sobre o seu futuro profissional foram avaliadas a partir de um 
questionário contendo 12 questões e uma redação que propunha imaginar sua vida após o recebimento do diploma. Vinte e oito jovens estudantes 
da UFPR dos cursos de psicologia, administração, ciências econômicas, ciências da computação e tecnologia em artes gráficas participaram dessa 
pesquisa. Suas idades variavam de 20 a 34 anos, destes 12 homens e 16 mulheres. O presente relatório foca em uma das perguntas do questionário 
e nas redações. Levando em conta a divisão realizada a partir da análise dos questionários (elaborada pela outra bolsista da pesquisa), tem-se 3 
grupos de estudantes: os que se sentem preparados para ingressar no mundo do trabalho (15 alunos), os que não se sentem preparados (4 alunos) e 
aqueles que não sabiam avaliar (9 alunos). Assim, em resposta à pergunta “O que você pretende fazer após concluir sua graduação?”, obteve-se o 
seguinte: os estudantes que se sentem preparados pretendem continuar os estudos, com especializações ou mestrados; os que não se sentem prepa-
rados dividiram-se entre os que desejam iniciar um mestrado e os que pretendem continuar na empresa em que trabalham; do grupo dos alunos que 
não sabe avaliar, o empate ficou entre 4 opções, sendo estas: fazer uma especialização (3 alunos), iniciar um mestrado (3 alunos), abrir um negócio 
próprio (3 alunos) e prestar um concurso público (3 alunos). Já as redações foram divididas entre “confiantes”(24 alunos) e “inseguros”(4 alunos), 
relacionando-se a confiança à descrição de planos concretos para o futuro e a insegurança à explicitação de um sentimento de despreparo e de medo 
em relação a essa nova etapa da vida. Desta maneira, percebe-se que por mais que 9 alunos dizem não saber avaliar se estão preparados, e 4 que 
dizem não estar, nas redações isso se mostra diferente, pois eles conseguem expor ideias que demonstram a sua capacidade em ser o profissional 
que ele imagina, para trabalhar na área e ser bem sucedido. As ideias que levam o estudante a se sentir confiante servem de base para analisar como 
os estudantes se enxergam nessa nova etapa da vida, ao enfrentar o mercado de trabalho. 

O FUTURO PROFISSIONAL NA PERSPECTIVA DE FORMANDOS DA UNI-
VERSIDADE FEDERAL DO PARANÁ: UMA ANÁLISE INSTITUCIONAL DE 
DISCURSOS 

Aluno de Iniciação Científica: Paula Gantschef Kopruszinski (PIBIC/CNPq)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Luciana Valore
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Futuro, Profissão, Formando
Área de Conhecimento: 70700001 
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Pretende-se com esse estudo compreender a vivência do luto, enfaticamente, a possibilidade de ressignificação da forma como se dá a relação eu-tu, 
diante da supressão do tu. A proposta do trabalho é refletir, sob uma perspectiva fenomenológica, sobre como esse fenômeno é percebido, experien-
ciado e de que forma essa relação pode ser ressignificada. O projeto foi desenvolvido com base em uma ampla revisão bibliográfica contemplando os 
temas: morte e luto. Bem como de dados coletados a partir de entrevistas feitas com treze participantes do grupo "Amigos Solidários na Dor do Luto". 
À vista disso, procurou-se descrever os sentidos do luto e suas repercussões psicológicas nessas participantes focando, sobretudo, em atitudes, práti-
cas e crenças que contribuam para a amenização do sofrimento causado pela morte de um ente querido e para a percepção de novas possibilidades de 
existir que, à princípio, parecem ceifadas diante da morte do outro . A possibilidade de dar testemunho, crenças religiosas, a identificação com outras 
pessoas que vivenciaram a mesma experiência, a temporalidade, participação em grupo de apoio, o engajamento em algum movimento ou causa que 
tenha alguma relação com o familiar falecido, apoio psicológico e estabelecimento ou manutenção de relações significativas são elementos aponta-
dos pelas entrevistadas como úteis no sentido de colaborar para a sustentação do sofrimento e reconstrução de sentido para suas existências. Nesta 
pesquisa, entende-se a possibilidade de ressignificação da relação eu-tu (entre morto e enlutado), partindo da premissa de que o luto não termina com 
uma "resolução", com a volta à vida que o sujeito vivia antes da perda e sim com a incorporação deste evento na vida do enlutado, de tal modo que 
possa seguir a vida adiante com uma conexão contínua com o falecido, que não o impeça de continuar a avançar na vida.

UM VIÉS FENOMENOLÓGICO DA VIVÊNCIA DO LUTO 

Aluno de Iniciação Científica: Thayane Leonardi Zomkowski (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Joanneliese de Lucas Freitas
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Luto, Fenomenologia, Ressignificação
Área de Conhecimento: 70700001 

A presente pesquisa procurou enfocar fundamentalmente a temática acerca do comportamento sob a perspectiva fenomenológica, indicando, pro-
blematizando e questionando as possibilidades e impasses de um diálogo com o behaviorismo. Para tal, buscou-se o entendimento prévio da 
discussão da Psicologia da Gestalt a respeito das abordagens comportamentais e introspeccionistas que se utilizavam de uma fisiologia dualista, 
mecanicista, atomista e reducionista a fim de negar o papel da experiência direta na constituição do conhecimento e no fazer científico. A leitura 
de Wolfgang Köhler contextualiza essa discussão, uma vez que discorre sobre os equívocos presunçosos do behaviorismo e do introspeccionismo, 
os quais se contrapõem, colocando-os em condição de semelhança à medida em que recorrem à fisiologia do localizacionismo para defenderem 
seus fundamentos. Dessa forma, a Psicologia da Gestalt transcende essa idéia e problematiza as colocações da fisiologia sobre a ação do sistema 
nervoso nas reações reflexas. Partiu-se, então, desse panorama à leitura de Maurice Merleau-Ponty numa leitura reflexiva de sua obra ”A Estrutura 
do Comportamento”, de 1975, com o objetivo de lançar as bases para uma compreensão do comportamento segundo um olhar fenomenológico. 
Dessa maneira, evidenciaram-se pontos de estrangulamentos de um possível diálogo entre a fenomenologia e o behaviorismo, dadas as diferenças 
epistemológicas a respeito de suas respectivas noções de comportamento. Merleau-Ponty combate a idéia de causa-efeito do positivismo a favor da 
concepção de uma estrutura una e total do organismo que se comporta. Entende-se, a partir disso, que a proposta desse diálogo se insere na ordem 
da epistemologia, sendo levantado como ponto dialógico relevante a idéia de totalidade da contingência de B. F. Skinner e da estrutura total do com-
portamento de Merleau-Ponty, que trazem em si uma noção corporal total do organismo. Diante disso, abrem-se possibilidades de aprofundamento 
sobre esse aspecto em pesquisas subsequentes de caráter epistemológico.

O COMPORTAMENTO A PARTIR DE UMA REFLEXÃO FENOMENOLÓGI-
CA: (IM)POSSIBILIDADES E PONTOS DE DIÁLOGO COM O BEHAVIORIS-
MO 

Aluno de Iniciação Científica: Tales Alexandre Luiz Fernandes (IC-Voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Joanneliese de Lucas Freitas
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Fenomenologia, Comportamento, Merleau-Ponty
Área de Conhecimento: 70700001 
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A Psicologia apropria-se da Fenomenologia, muitas vezes com o intuito apenas de trazer alguma fundamentação teórica para suas práticas. Quan-
do na verdade poderia utilizar seu método para constituir-se como uma ciência realmente rigorosa da subjetividade. Assim, como está hoje, ou 
lhe falta rigor epistemológico e metodológico ou lhe escapa o subjetivo e o sentido do homem, aquilo mesmo que se propõe a estudar. Acabam 
configurando-se inúmeras Psicologias ditas fenomenológicas, mas sem que façam Fenomenologia. Dito isso nos perguntamos: como seria uma 
apropriação correta da Fenomenologia pela Psicologia? Poderia haver uma Psicologia realmente fenomenológica? Se sim, como ela seria? O 
que Husserl pensava ser possível para uma Psicologia Fenomenológica? E se ele não elaborou o suficiente, qual contribuição sua filosofia e seu 
método podem realmente nos dar? Com essas perguntas em mente, resolvemos investigar quais as possibilidades de uma psicologia realmente 
fenomenológica. Para isso, procuramos delinear a proposta de Husserl para a psicologia fenomenológica em seu último livro, por encontrar-se ali 
sua principal e última elaboração a respeito. Também recorremos a outros autores para melhor compreensão das ideias husserlianas, principalmente 
Ales Bello e Goto, pois pudemos constatar que a obra de Husserl é realmente difícil de entender. Além disso, suas ideias não foram sistematizadas, 
o que tornou compreensível a dificuldade que os psicólogos encontram no correto entendimento de suas ideias e a confusão decorrente disso. Além 
de sua proposta, ficamos atentos às principais ideias husserlianas que tenham um possível interesse para a psicologia e algumas importantes que 
encontramos foram: vivência, corpo, psique, espírito, entropatia, intersubjetividade, sentido, consciência, mundo vivido. Tomando conhecimento 
da proposta de Husserl para a Psicologia Fenomenológica, podemos concluir que ou há realmente muito equívoco em relação ao que ele propôs ou 
o que entende-se hoje por Psicologia Fenomenológica é algo diferente e distinto do que ele pensou. Como Goto (2008), acreditamos que ainda é 
preciso desenvolver o projeto começado por ele e sua aplicação correta e possível na psicologia.

UMA REFLEXÃO SOBRE A PSICOLOGIA FENOMENOLÓGICA A PARTIR 
DE HUSSERL

Aluno de Iniciação Científica: Luana Martins Sorrentino (IC-Voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Joanneliese de Lucas Freitas
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Fenomenologia, Psicologia Fenomenológica, Husserl
Área de Conhecimento: 70701008 

Esta pesquisa insere-se em um estudo mais amplo realizado junto ao Núcleo de Estudos Afro- Brasileiros (NEAB) da UFPR, que tem como intuito 
investigar os processos referentes à implantação de políticas de Ações Afirmativas, mais especificamente em relação ao processo de inserção, 
permanência e desempenho dos alunos cotistas raciais no âmbito acadêmico da Universidade Federal do Paraná (UFPR). O recorte considerado 
nesta pesquisa tem como objetivo fazer um estudo das relações acadêmicas dos cotistas raciais focando analisar como o preconceito se evidencia 
nas relações que se estabelecem no âmbito universitário. Considera-se definir em que contexto surge o preconceito, como se manifesta e qual sua 
repercussão para a permanência e desempenho dos alunos cotistas raciais. Para tanto, iniciamos este trabalho de pesquisa realizando um estudo 
da contextualização sócio-histórica das relações raciais e de um estudo bibliográfico do preconceito como conceito e em suas nuances históricas e 
sociais. Na pesquisa teórica anterior à coleta de dados conceituamos preconceito racial como o pré-julgamento negativo por parte de um indivíduo 
ou grupo em relação à outro indivíduo ou grupo pertencente a um determinado grupo racial e/ou étnico, como é o caso do preconceito sofrido 
pela população negra, nos mais diversos contextos históricos, baseado exclusivamente na sua aparência física ou fenotípica. Nesse processo foram 
importantes autores como Gordon Willard Allport, José Leon Crochík e outros. Num segundo momento considerou-se a elaboração de entrevistas 
nas distintas instâncias universitárias, com professores, alunos e funcionários; assim como concomitantemente trabalhou-se a temática com grupos 
focais constituídos por alunos cotistas raciais, onde estes puderam expor como é a realidade acadêmica para eles e como estão se dando suas traje-
tórias no ambiente acadêmico da UFPR. Através dos depoimentos dos alunos nas entrevistas e de grupos de discussão com os mesmos, pudemos 
levantar dados significativos para nossa pesquisa qualitativa. A pesquisa ainda não foi concluída e os resultados desta análise estarão disponíveis e 
serão expostos na apresentação deste trabalho de pesquisa no 21°EVINCI. 

AÇÕES AFIRMATIVAS E PRECONCEITO: UM ESTUDO DA INSERÇÃO 
DOS COTISTAS RACIAIS NA UFPR

Aluno de Iniciação Científica: Whellen Francis de Oliveira (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Rosa Amalia Espejo Trigo   Colaborador: Juliana Sara dos Santos Domiciano, Kely Cristina Cunha
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Ações Afirmativas, Cotas Raciais, Preconceito
Área de Conhecimento: 70700001
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A pesquisa pretendeu investigar como a psicanálise articula os conceitos de sujeito, autonomia e responsabilidade, além do modo com que tais 
conceitos se relacionam com a tradição do pensamento ocidental desde a tragédia grega até a modernidade. São conhecidas as múltiplas referências 
de autores psicanalistas à temas da tragédia grega, desde Freud e seu complexo de Édipo até Lacan e seu comentário sobre Antígona. Tendo como 
fio condutor o tema da responsabilidade e do voluntarismo, buscamos compreender a que se deve esse retorno à tragédia, bem como a relação que a 
psicanálise teria com outros discursos filosóficos da modernidade no que tange aos conceitos de sujeito, livre arbítrio e responsabilidade. Tentamos 
compreender o que significa um sujeito que pode ser responsabilizado por um ato cujas razões lhe são inconscientes e determinadas psiquicamente. 
Com isso pretendemos iniciar uma investigação preliminar sobre as especificidades da ética da psicanálise. Para tanto, nossa pesquisa consistiu em 
uma revisão bibliográfica de autores que julgamos importantes para melhor nos situar nesta problemática. Foram estudados helenistas que tratam 
sobre o tema da tragédia grega, como Pierre Vernant, e filósofos cujas obras nos permitiram compreender o modo com que tais conceitos se desen-
volveram na história do pensamento ocidental, tais como Aristóteles, Kant, Schopenhauer e Nietzsche. Esse estudo foi importante por sabermos que 
conceitos de sujeito, responsabilidade, vontade, autonomia, dentre outros, nem sempre estiveram presentes na história do ocidente. Investigando a 
genealogia de suas formulações, podemos perceber melhor o contexto em que a psicanálise surge e a subversão que promove o pensamento freu-
diano. Em um momento posterior buscamos na obra de Freud textos que poderiam nos esclarecer sobre a posição do psicanalista sobre o assunto, 
além de termos estudado o Seminário 7 de Lacan, para compreendermos sua referência à Antígona.

VONTADE, LIVRE-ARBÍTRIO E RESPONSABILIDADE NA ÉTICA DA PSI-
CANÁLISE.

Aluno de Iniciação Científica: Tiago Rodrigues Macedo (PIBIC/CNPq)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Maurício José D Escragnolle Cardoso
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Ética, Psicanálise, Tragédia
Área de Conhecimento: 70701016 

Introdução: A incidência dos transtornos depressivos tem aumentado de maneira assustadora na população mundial, fato que vem sendo relatado 
em pesquisas e documentos oficiais (Organização Mundial de Saúde, 2011). Com efeito, evidencia-se a necessidade de se discutir e se estudar tal 
psicopatologia, visando pensar intervenções específicas na tentativa de amenizar o quadro. O objetivo deste trabalho é apresentar um panorama 
das publicações nacionais relativas à temática da depressão segundo a abordagem fenomenológica e seus desdobramentos existenciais, de modo a 
buscar as contribuições de tal enfoque teórico para o entendimento da psicopatologia em questão. Método: Foi realizada uma pesquisa nas bases de 
dados virtuais e abertas, especificamente SciELO (Scientific Eletronic Library Online), PePSIC (Periódicos Eletrônicos em Psicologia) e LILACS 
(Literatura Latino-Americana e do Caribe em Ciências da Saúde), no período de 1981 a 2013. Ao final da busca, foram selecionados e analisados 
vinte e um artigos, que foram submetidos a uma análise indutiva e qualitativa. A análise foi indutiva por possibilitar a constituição de categorias 
temáticas derivadas do contato com o material e comparativa por buscar um diálogo entre os diversos textos. Discussão: Verificou-se que o assunto 
é pouco explorado em relação à abordagem aqui considerada, embora a mesma tenha uma tradição no estudo dos fenômenos psicopatológicos. Um 
dos possíveis motivos desse número pouco expressivo pode estar relacionado à própria indefinição do campo, fazendo com que uma “fenomenolo-
gia” da depressão possa simplesmente ser encarada como nosologia psiquiátrica. Além disso, os teóricos “clássicos” da fenomenologia são pouco 
citados nos estudos encontrados. Tanto as pesquisas teóricas quanto as empíricas trazem uma diversidade de temas em relação ao transtorno, com 
destaque para a depressão em idosos. Por fim, espera-se que este estudo possa servir como retrato da necessidade de realização de novas pesquisas 
empíricas e reflexões teóricas que possam dar conta da alta incidência do quadro na população em geral.

FENOMENOLOGIA DA DEPRESSÃO: UMA ANÁLISE DA PRODUÇÃO 
ACADÊMICA BRASILEIRA

Aluno de Iniciação Científica: Anielli Santiago (Pesquisa voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Adriano Furtado Holanda
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Depressão, Fenomenologia, Produção Acadêmica
Área de Conhecimento: 70701016 
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A Escala para Busca de Sensações (Sensation Seeking) foi desenvolvida por Zuckerman, Eysenck e Eysenck em 1978 com o objetivo de medir o 
construto para Busca de Sensações (SS) que foi definido pelos autores como sendo a característica de personalidade do individuo que busca sen-
sações ou experiências variadas, novas e intensas sem se indispor a buscar tais situações caso a atividade seja perigosa ou arriscada. A Escala para 
Busca de Sensações esta dividida em 4 fatores principais: Busca de Excitação e Aventura, Busca de Experiências, Desinibição, e Susceptibilidade 
ao Tédio. Ao revisar mais de 40 estudos sobre Busca de Sensações e direção perigosa publicados nos últimos 20 anos é possível observar que a 
grande maioria destes estudos comprova que há uma relação entre dirigir acima do limite de velocidade permitido, não respeitar o espaçamento 
mínimo exigido entre carros quando dirigindo em alta velocidade, dirigir embriagado, mudanças frequentes e abruptas de pista e direção agressiva. 
Esta pesquisa tem como objetivo principal estudar a relação entre o comportamento do condutor e a busca de sensações em estudantes brasileiros. 
Participaram do estudo quatrocentas pessoas com idades entre 18 e 30 anos de ambos os sexos, de quatro universidades no país, todos com Carteira 
Nacional de Habilitação. Eles responderam um questionário sóciodemográfico, a versão brasileira do Driver Behaviour Questionnaire e a versão 
brasileira da escala Sensation Seeking. Foram realizadas análises frequenciais e de correlação. Os resultados indicam relações entre a variável busca 
de sensações e comportamentos dos condutores que devem ser consideradas na hora de desenvolver programas que busquem melhorar a segurança 
no trânsito. Esses resultados seguem a tendência daqueles encontrados na literatura internacional. 

ESTUDO SOBRE A VARIÁVEL DE PERSONALIDADE BUSCA DE SENSA-
ÇÕES E O COMPORTAMENTO NO TRÂNSITO 

Aluno de Iniciação Científica: Aline Fatturi Rodrigues (IC-Voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Alessandra Sant Anna Bianchi Colaborador: Angela Coelho Moniz
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Busca de Sensações, Comportamento do Condutor, Trânsito
Área de Conhecimento: 70705003 

O estresse de condutores, segundo vários autores, está relacionado a muitos problemas no trânsito, como aumento no nível de agressividade, falta de 
atenção e comportamentos competitivos. Matthews, Desmond, Joyner, Carcary & Gilliland desenvolveram um instrumento para verificar o estresse em 
condutores, o DSI (Driver Stress Inventory). Como não existe instrumento no Brasil para avaliar o estresse especificamente em condutores, o presente 
trabalho propõe a validação para uso no Brasil, do instrumento citado. Dessa forma, este trabalho fornece um instrumento específico para o contexto 
brasileiro permitindo a verificação do estresse em condutores. Tal instrumento, em português nomeado Inventário de Estresse em Condutores, é com-
posto por quarenta e oito questões com escala de zero a dez sobre sentimentos ocasionados durante a direção, tais como, agressividade, fadiga e emo-
ção. Para a validação foi feita a tradução do instrumento por meio do método de backtranslation. Em seguida, o mesmo foi aplicado em quatrocentos 
e dez condutores com idades entre dezoito e sessenta e quatro anos, estudantes de quatro Instituições de ensino Superior de Curitiba e trabalhadores de 
uma empresa pública da mesma cidade. Foram feitas a análise fatorial, de confiabilidade e de frequência para estudar os resultados da versão brasileira. 
Foram encontradas as mesmas cinco dimensões de estresse do condutor relatadas no estudo original e índices de confiabilidade aceitáveis. Também 
foram encontradas diferenças entre os sexos para os fatores de busca de emoção e propensão à fadiga, além de diferenças entre idades para os fatores 
de agressividade, busca de emoção e monitoramento dos riscos. Os resultados encontrados sugerem a validade do instrumento, que ao final do estudo, 
na versão brasileira, apresenta um total de trinta e sete questões. O instrumento validado possibilita o aumento do número de pesquisas relacionadas 
ao estresse de condutores, que no Brasil ainda é muito pequeno. Além disso, seu uso como instrumento diagnóstico poderá contribuir na elaboração de 
estratégias para o correto enfrentamento do estresse evitando acidentes que possam estar relacionados ao mesmo.

ESTRESSE NO TRÂNSITO: VALIDAÇÃO DO INSTRUMENTO INVENTÁ-
RIO DE ESTRESSE EM CONDUTORES (DSI)

Aluno de Iniciação Científica: Adriane do Rocio Andrade (Pesquisa voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Alessandra Sant Anna Bianchi
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Trânsito, Estresse, Condutores
Área de Conhecimento: 70705003 
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Falar ao telefone celular enquanto dirige tem sido relacionado a um grande número de mortes e lesões em acidentes de trânsito. A literatura aponta 
para um maior risco e menor percepção de risco pelos jovens motoristas, além de maior acidentalidade entre os mesmos. São os jovens, além disso, 
que possuem o maior contato com as novas tecnologias interativas, como os aparelhos de telefone celular e GPS (Global Positioning System), o que 
pode ser um fator interferente na direção. Conhecer o que faz o jovem motorista se envolver em outras atividades enquanto dirige e como avalia 
o risco deste tipo de comportamento, nos possibilitará saber qual o potencial distrator das tecnologias interativas. Entretanto, no Brasil, ainda são 
escassos os estudos acerca do impacto das novas tecnologias no trânsito, apesar da relevância do tema, não apenas para intervenções imediatas, 
como também para a antecipação de medidas futuras em relação à segurança no trânsito. Para procurar conhecer como o jovem motorista brasi-
leiro age em relação ao uso de tecnologias interativas durante a condução de veículos automotores, foi aplicado um questionário em motoristas de 
18 a 29 anos. A aplicação do questionário ocorreu na cidade de Curitiba, capital do estado do Paraná, o qual, figura entre os 3 estados com mais 
mortes no trânsito do Brasil. Os participantes foram convidados a participar da pesquisa, em aula, e assinaram o termo de consentimento livre e 
esclarecido. Os dados foram analisados por meio de estatística descritiva e análise de variância. Os resultados indicam a importância de considerar 
essas tecnologias ao desenvolver novas campanhas de prevenção de acidentes de trânsito, dada a alta incidência de seu uso pela população jovem. 
Este conhecimento pode ser útil para embasar medidas preventivas com relação à segurança no trânsito, tendo em vista o crescente aumento de 
tecnologias interativas acessíveis à população.

TECNOLOGIAS INTERATIVAS NO TRÂNSITO 

Aluno de Iniciação Científica: Chaiane Marcelo Silva (PIBIC/CNPq)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Alessandra SantAnna Bianchi
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Trânsito, Tecnologias Interativas, Jovens Motoristas
Área de Conhecimento: 70705003 

A Psicologia Jurídica é uma especialidade reconhecida pelo Conselho Federal de Psicologia (CFP) como a atuação do Psicólogo junto à justiça. 
Esse é um campo do saber em crescente expansão em todo país. Contudo, a produção acadêmica sobre o tema ainda é escassa, e, raramente, esta-
belece uma interdisciplinaridade com o Direito. Dessa forma, faz-se necessária esta pesquisa com objetivo de investigar a realidade da formação 
dos Psicólogos Jurídicos no Brasil e atuação desses profissionais nos órgãos públicos da cidade de Curitiba. Para isso, foram realizadas entrevistas 
com profissionais da área, com duração média de uma hora, na Vara de Família, Vara de Infância e Juventude, Ministério Público e Tribunal do Júri. 
Os dados foram analisados de forma qualitativa. Percebeu-se que o trabalho das entrevistadas está de acordo com a resolução do CFP, embora haja 
relato de que essas não se sentiram preparadas para trabalhar na área após saírem da graduação. Ademais, verificou-se que existe demanda para mais 
profissionais na área. Além disso, foi feito um estudos sobre a oferta da disciplina Psicologia Jurídica nos cursos de psicologia das Universidades 
Federais Brasileira. Observou-se que 69% dessas instituições não oferecem formação alguma na área. Ressalta-se que foi analisado o programa 
da disciplina de Psicologia Jurídica da Universidade de Brasília, o qual está adequado à realidade do trabalho e às atribuições listadas pelo CFP, 
abordando as questões envolvidas no trabalho com adoção nacional e internacional, violência contra a criança e o adolescente, violência contra a 
mulher e audiências de conciliação, entre muitas outras. Somente esse programa foi analisado por ser o único disponível para consulta na internet. 
Conclui-se que há um baixo investimento na formação do Psicólogo Jurídico, assim como a necessidade de que esse seja feito. 

DA FORMAÇÃO À ATUAÇÃO: UM OLHAR SOBRE A PSICOLOGIA JURÍ-
DICA

Aluno de Iniciação Científica: Camila da Silva Ferrão (PET)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Alessandra SantAnna Bianchi Colaborador: Ana Paula Feldmann
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Psicologia Jurídica, Psicologia e Direito, Demandas por Psicologia
Área de Conhecimento: 70705003 
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O gosto por literatura e a timidez são frequentemente relacionados em escritos literários não-científicos. O presente trabalho verificou a existência 
desta relação em adolescentes do ensino médio, bem como examinou as influências que agem sobre as preferências destes alunos em relação à 
leitura e a relação do sexo do indivíduo com o gosto por literatura. Apenas dois estudos científicos indicaram a existência de relação entre leitura e 
timidez, ao contrário do que aparece na literatura não-científica. Por outro lado, foram encontrados vários artigos relacionando o sexo do indivíduo 
com seu interesse por leitura. Da mesma forma, foram encontradas pesquisas que afirmam que é possível identificar as influências familiares como 
principais para que o gosto por leitura seja adquirido. Para verificar a existência da relação entre leitura e timidez, o instrumento utilizado foi um 
questionário com vinte e quatro perguntas fechadas e escalonadas, sendo a escala de 0 a 5. O questionário foi aplicado a alunos de ensino médio de 
quatro escolas da cidade de Curitiba. Três dessas escolas eram de ensino público estadual regular e uma de ensino público federal da modalidade 
técnico integrado. No total, foram coletados dados de 202 jovens, com idade média de 16,67 anos (desvio padrão de 1,29 anos), sendo 64,5% do 
sexo feminino. A maioria dos jovens se declarou extrovertido. Entretanto, não foi comprovada correlação entre a timidez e o hábito de leitura e 
da quantidade de livros lidos ao ano. Ainda assim, os dados indicam que os adolescentes, em geral, sentem prazer com a leitura e a consideram 
importante. Como critério de comparação entre as escolas foram utilizadas avaliações nacionais da educação, o ENEM (Exame Nacional do Ensino 
Médio) e o IDEB (Índice de Desenvolvimento da Educação Básica). Com isso foi constatada uma diferença entre a quantidade de leitura anual dos 
jovens provenientes da instituição federal e os das instituições estaduais. Na escola federal, 42% dos alunos afirmaram ler mais de seis livros por 
ano, enquanto que das três escolas estaduais foram aproximadamente 30% dos participantes que afirmaram o mesmo. Foi constatado, também, que 
meninas leem mais que meninos, com uma média de 3,55 livros por ano contra uma média de 2,59 livros por ano por parte dos meninos. Da mesma 
forma, notou-se que, apesar das escolas possuírem bibliotecas, estas são pouco frequentadas – com média de resposta 2, em uma escala de 0 a 5, 
na qual se avaliava a frequência de visitas.

LEITURA: ESCUDO DOS TÍMIDOS OU ARMA DOS DESCOLADOS? 

Aluno de Iniciação Científica: Helena Wagner (Pesquisa voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Alessandra SantAnna Bianchi Colaborador: Layane Priscila da Silva, Emanuelle Cristine de Almeida Silva
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Leitura, Timidez, Adolescentes
Área de Conhecimento: 70708002 

A base epistemológica da Psicologia e sua diversidade teórica refletem a pluralidade e a contradição humana; não há para a ciência psicológica um 
único objeto de estudo, sua marca assinala perspectivas múltiplas, divergentes e heterogêneas. O currículo atual do curso de Psicologia da UFPR 
- definido pela PORTARIA Nº 095/2008 - marca essa realidade. Com a reformulação, o núcleo básico do currículo referente às disciplinas obriga-
tórias, passou a contemplar um estudo com ênfase nas linhas teóricas do Behaviorismo, Fenomenologia-Existencial, Sócio-Histórica e Psicanálise. 
Este contexto pode gerar questionamentos aos estudantes: Devo escolher alguma abordagem psicológica? Qual vertente escolher? Como e quando? 
Tendo isso em vista, a presente pesquisa teve o objetivo de conhecer alguns fatores acerca da escolha para os estudantes de Psicologia da UFPR e 
identificar aqueles que os influenciam ou os pressionam. O instrumento utilizado foi um questionário organizado nos modelos A e B (para os alunos 
que já haviam escolhido uma linha teórica e para aqueles que não haviam, respectivamente). Para a coleta de dados, foram considerados como po-
pulação os graduandos a partir do segundo ano; a amostra foi estratificada e contemplou 202 dos 340 matriculados, 76,7% do sexo feminino, idade 
variando entre 19 e 47 anos e sendo 31,2% do segundo ano, 28,2% do terceiro, 23,8% do quarto e 15,9% do quinto ano. O termo de consentimento 
livre e esclarecido e o questionário foram preenchidos em sala de aula e, no caso dos alunos de 5º ano, em horários de supervisão ou em trânsito 
na faculdade. Os resultados indicaram que 62,4% fizeram escolha de uma linha teórica e que apenas 5,9% não achavam essencial fazê-la durante a 
formação. A linha teórica Behaviorista foi escolhida por 27,7% dos estudantes, a Fenomenológico-Existencial por 26,19%, a Psicanálise por 23,8% 
e a Sócio-Histórica por 15%. Entre os fatores que influem na escolha, os estudantes ressaltaram as aulas (92,1%), a filosofia pessoal (89,1%), os pro-
fessores (86,1%) e o currículo(66,7%). Em relação à pressão, os professores(82,6%), o campo de estágio (57,4%) e o mercado de trabalho (55,2%). 
Comprovou-se que a escolha é considerada fundamental durante a formação e é fonte de preocupação para os estudantes. Observou-se que poucos 
apontaram abordagens não contempladas no currículo e paralelamente, que a distinção entre linha teórica, área de conhecimento e entre atuação do 
psicólogo não estão bem definidas para todos os estudantes.

VOCÊ JÁ ESCOLHEU SUA LINHA TEÓRICA? FATORES DETERMINANTES 
NO PROCESSO DE ESCOLHA DE UMA ABORDAGEM PSICOLÓGICA.

Aluno de Iniciação Científica: Karine Costa Lima Pereira (PET)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Alessandra SantAnna Bianchi  Colaborador: Luiza Sionek, Mellany de Medeiros Nones
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Linha Teórica, Abordagens Psicológicas, Formação de Psicólogo
Área de Conhecimento: 70705003 
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O desenvolvimento da economia possui grande dependência em relação ao ensino superior, visto que este formará profissionais capacitados para 
atuarem no mercado de trabalho, que resulta no desenvolvimento econômico. A partir disso, é dito que a importância da qualidade do ensino supe-
rior influi diretamente na manutenção deste desenvolvimento. No entanto, é percebido que o ensino de engenharia civil é tido muitas vezes como 
incompleto, sendo cada vez mais comum o engenheiro recém-formado possuir uma formação que é tida como deficitária, necessitando, muitas vezes 
recorrer a cursos externos para cobrir falhas em sua graduação. Diante disso, o estudo pretende analisar, de forma geral, o curso de graduação em en-
genharia civil da Universidade Federal do Paraná, levando em conta registros de evasão de curso, aprovações e reprovações, frequência e ementas das 
disciplinas do curso, além de acompanhar a turma ingressante no ano de 2013, avaliando os fatores citados anteriormente procurando correlacionar a 
influência da compatibilidade dos estilos de ensino-aprendizagem com o sucesso acadêmico. O estudo se baseia nos estilos de ensino-aprendizagem 
desenvolvidos por Richard Felder, que define o processo de aprendizagem como sendo dividido em cinco dimensões: conteúdo (concreto ou abstra-
to), modo de apresentação (visual ou verbal), organização (indutiva ou dedutiva), participação do aluno (ativa ou reflexiva) e perspectiva (sequencial 
ou global). Quatro dessas dimensões podem ser mensuráveis a partir de um questionário desenvolvido por Felder e Silvermann (1988), chamado 
Index of Learning Styles que determina com sucesso o estilo de aprendizagem dos alunos. Os autores também afirmam que quando há incompatibili-
dade de estilos, os estudantes podem se tornar aborrecidos, desatentos, desmotivados quanto ao curso e currículo, inseguros e, em certos casos, mudar 
de curso ou mesmo abandonar os estudos. Por outro lado, os professores podem se tornar exageradamente críticos em relação aos seus alunos e piorar 
ainda mais as coisas ou, então, podem questionar se escolheram a profissão correta. Diante disso, o estudo levantará o perfil dos alunos ingressantes 
no ano de 2013 e comparará com um questionário desenvolvido pelos pesquisadores, baseado em um modelo criado por Silva Júnior (2012), que 
determina o estilo de uma determinada aula por um determinado professor, dentro das dimensões definidas por Felder e Silvermann (1988). A partir 
disso, o estudo, ainda em andamento avaliará se essa compatibilidade influencia em assiduidade e bom desempenho na disciplina. 

O CURSO DE ENGENHARIA CIVIL: UMA INVESTIGAÇÃO DA INFLUÊN-
CIA DOS ESTILOS DE ENSINO-APRENDIZAGEM NO APRIMORAMENTO 
DA EDUCAÇÃO. 

Aluno de Iniciação Científica: Thomás Bedusque Verderesi (PET)
Curso: Engenharia Civil (MT)
Orientador: Márcia de Andrade Pereira Colaborador: Igor Rodeghiero 
Departamento: Transportes
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Ensino-Aprendizagem, Engenharia Civil, Index Learning Styles
Área de Conhecimento: 70708053 

Para além de uma orientação profissional que vise somente à entrada na universidade, imagina-se que essa saída e o ingresso no mercado de trabalho 
também trazem para o indivíduo tantas angústias e dificuldades, as quais necessitam, igualmente, de uma atenção especial. Dessa forma, a presente 
pesquisa pretende investigar quais são as imagens do futuro profissional e como eles as avaliam, bem como as percepções que estes estudantes em 
vias de se formar têm das dificuldades e/ou facilidades que serão enfrentadas a partir da escolha da carreira a ser seguida e da sua preparação para a 
inserção no mercado de trabalho. Para tal, foi aplicado um questionário contendo 12 questões em 28 estudantes da UFPR dos cursos de psicologia, 
administração, ciências econômicas, ciências da computação e tecnologia em artes gráficas. Estes, foram separados em 3 grandes grupos: os que se 
sentem preparados para atuar na área escolhida (15 alunos), os que não se sentem preparados (4 alunos) e os que não sabem avaliar (9 alunos). Obser-
vou-se que o discurso dos que se sentem preparados é voltado para si próprio, no que fez para aprimorar seus conhecimentos, como cursos, dedicação 
e experiências na área. Para os que não se sentem preparados, a avaliação foca-se em falhas na formação (excesso de teoria e pouca associação com a 
prática) e no próprio desempenho acadêmico. Por fim, os que têm dificuldades em avaliar afirmam que é muito difícil considerar-se totalmente prepa-
rado, além de destacar problemas com relação à universidade (grade curricular, falta de experiência e conhecimentos na área escolhida). Também foi 
possível observar uma correlação entre a realização de estágios e o sentimento de confiança quanto à preparação. Nota-se a importância da temática 
trazida pelos próprios estudantes de conciliar teoria e prática. Isso é igualmente percebido na eleição do item “trabalho remunerado”, também pelos 
que se sentem despreparados, como um dos principais fatores que poderia auxiliá-los no ingresso na carreira escolhida. Diferentemente, para os que 
não sabem avaliar, a importância foi dada mais à família e a cursos extras. Indiscutível foi o papel do planejamento de carreira para esses estudantes. 
Do total de estudantes, 86% acharam que um planejamento é importante para auxiliá-los na entrada no mundo do trabalho. Além disso, corroborando 
a literatura, percebe-se que os jovens buscam uma preparação para além de técnicas, através de atributos individuais como ousadia, mobilidade e 
flexibilidade. Qualidades essas adquiridas principalmente através da prática a qual os jovens clamam. 

FORMAÇÃO UNIVERSITÁRIA E INSERÇÃO NO MUNDO DO TRABALHO: 
POSSÍVEIS RELAÇÕES NO DISCURSO DE FORMANDOS DA UNIVERSI-
DADE FEDERAL DO PARANÁ

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Aparecida Xavier Arruda (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Luciana Albanese Valore
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Planejamento de Carreira, Futuro, Formação Universitária
Área de Conhecimento: 70708002 
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A percepção de risco se propõe a estudar como as pessoas (os leigos) entendem e pensam sobre os riscos a que estão submetidos. No transito, 
este estudo é de grande importância, pois nele muitas decisões são tomadas, muitas delas simultaneamente e muitas delas em um curto espaço de 
tempo. Soma-se a isso a grande facilidade na obtenção de um carro, o que aumenta a frota nas ruas, aumentando a probabilidade de um acidente. 
Uma percepção equivocada dos riscos pode causar um comportamento também equivocado, resultando em terríveis e graves acidentes no Brasil 
principalmente quando os motoristas são jovens ou adultos jovens. Neste sentido, o presente trabalho, realizado pelo Núcleo de Psicologia do 
Trânsito-NPT- se dispõe a investigar como os jovens percebem os riscos no trânsito e como eles se comportam no trânsito. Através deste trabalho, 
poderemos compreender melhor o comportamento das pessoas no transito, bem como contribuir nas análises de percepção de risco sobre essa tema-
tica. Para isso, foi feito um questionário que abrange tanto dados do trânsito (como a quanto tempo a pessoa dirige); fatores genéricos da percepção 
de risco; como os fatores específicos, que são o grande objeto de análise: Exceder a velocidade, avançar o sinal vermelho, falar ao celular enquanto 
dirige, beber e dirigir e a hierarquização destes comportamentos. Os dados revelam que os comportamentos como exceder a velocidade e avançar o 
sinal vermelho são os que os jovens mais desrespeitam, enumerando esses comportamentos como os menos arriscados, enquanto comportamentos 
como beber e dirigir é o mais arriscado. Os estudos sobre Percepção de Risco indicam que a ilusão de controle faz com que eles percebam os com-
portamentos de exceder a velocidade e avançar o sinal vermelho como menos arriscados. Isso nos mostra um cuidado que a sociedade tem que ter 
não só com a questão do beber e dirigir, mas também com outros fatores que podem ser também a causa de muitos acidentes. 

PERCEPÇÃO DE RISCO NO TRÂNSITO: PERSPECTIVA DE JOVENS DE 
18 A 25 ANOS 

Aluno de Iniciação Científica: Mateus Nelson de Oliveira Antonio (Bolsista permanência)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Iara Picchioni Thielen  Colaborador: Jessica Carla de Souza Miolla
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Percepção de Risco, Jovens e Trânsito, Transito e Risco
Área de Conhecimento: 70709050 

De acordo com a literatura internacional sobre a aplicação da análise do comportamento visando o aumento da reciclagem adequada de lixo, a 
inserção de prompts é uma técnica muito efetiva. O artigo Increasing recycling in office environments: the effects of specific, informative clues de 
Austin, Hatfield, Grindlf & Bailey (1993), é um dos que exemplifica tal efetividade. O presente trabalho constitui uma replicação do estudo de 
Austin et al. (1993) em ambiente de colégio, com as seguintes características metodológicas: participaram da pesquisa os alunos do período ves-
pertino do Colégio Estadual do Paraná, por um período de trinta dias. Para esta atividade foram selecionados dois ambientes distintos do colégio 
(dois pátios, separados por uma distância de aproximadamente 50 metros), sendo que um deles possui um conjunto com quatro lixeiras (duas para 
materiais recicláveis e duas para materiais orgânicos) e o outro um conjunto com seis lixeiras (três para cada tipo de material). Para estes ambientes, 
foi planejado um delineamento de base múltipla tipo AB - ou seja, em cada ambiente o período de linha de base terá uma duração diferente (vinte 
dias de linha de base para o ambiente com quatro lixeiras e dez dias de linha de base para o ambiente com seis lixeiras). A coleta de dados está sendo 
realizada em duas etapas: 1) contagem de itens dispostos diariamente nos contêineres para lixo orgânico e nos contêineres para lixo reciclável em 
cada ambiente, registrando o número de itens de material reciclável e de material orgânico encontrados em cada lixeira; 2) realização de 12 obser-
vações por períodos de uma hora nos dois conjuntos de lixeiras, para se obter uma medida direta da resposta dos participantes de jogar resíduos 
nas lixeiras selecionadas. A pesquisa encontra-se no seu décimo primeiro dia de realização - especificamente no primeiro dia de intervenção em 
um dos pátios e no décimo primeiro dia de linha de base do outro - o que impede, no momento, a apresentação de conclusões sobre o efeito dos 
prompts. A coleta de dados prosseguirá até o dia 13/07/13. O atraso justifica-se por problemas burocráticos em relação a liberação dos ambientes 
para a pesquisa, fato decorrido das diferenças de calendários letivos entre a UFPR e a instituição onde ocorre a coleta. Os dados serão publicados 
após o término de sua coleta e análise.

ANÁLISE DO COMPORTAMENTO APLICADA À RECICLAGEM DE LIXO: 
UMA REPLICAÇÃO DE AUSTIN, HATFIELD, GRINDLF & BAILEY (1993)

Aluno de Iniciação Científica: Gabriel Augusto Macedo Baldo (PIBIC/CNPq)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Alexandre Dittrich
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Análise Comportamental, Reciclagem, Prompts
Área de Conhecimento: 70709050 
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Este trabalho é resultado de pesquisa cuja atividade principal consistiu em buscar e catalogar fontes relacionadas à atuação de Raul Rodrigues 
Gomes na educação e na cultura, para posterior análise das relações entre arte, ensino da arte e a ideia de modernidade no meio cultural paranaense. 
Raul Gomes nasceu em Piraquara (PR) em 1889 e dentre as profissões que exerceu, destacam-se a de jornalista, professor e defensor da cultura 
paranaense. Seu engajamento em prol da educação e da cultura juntamente com seu círculo de amizades e influências, favoreceu o desencadear de 
uma série de instituições e fenômenos desse gênero relevantes para o Estado, tais como as campanhas contra a analfabetização, as campanhas de 
valorização da profissão de professor, de propagação de bibliotecas pelo interior do Paraná, a fundação da Escola de Música e Belas Artes do Para-
ná, a Casa de Alfredo Andersen e a Academia Paranaense de Letras, por exemplo. Escrevendo intensamente durante o período que vai da década de 
1910 a 1975, ano de seu falecimento, o jornal diário era seu meio principal para divulgar, debater, disseminar suas campanhas e também articular 
seus planos de modo que seu discurso sensibilizasse todas as camadas sociais para a necessidade daquilo que seu discurso pregoava, sem distinção. 
A consciência de sua posição interventora, o caráter de seu discurso, o foco de suas preocupações e realizações com o fim de melhorar a sociedade, 
o enquadram no conceito de Antonio Gramsci (2004) o qual considera o intelectual como o organizador de estruturas sociais, que possui capacidade 
dirigente e técnica e que gera condições favoráveis à expansão da própria classe. A partir da busca, mapeamento, fotografia, catalogação e seleção 
de fontes de jornal buscadas em arquivos e na Biblioteca Pública do Paraná, somado à análise e contextualização dessas fontes com os teóricos 
da História Intelectual da Educação, como por exemplo, o Prof. Dr. Carlos Eduardo Vieira, nos ocupamos de aproveitar o material catalogado que 
possuímos, cerca de 500 artigos, para desenvolver um artigo escrito em colaboração denominado “Malhadas e remalhadas”: Raul Gomes e o uso 
da imprensa em prol da educação e da cultura (1925-1971)” apresentado em maio de 2013 no VII Congresso Brasileiro de História da Educação, 
sediado em Cuiabá – MT, no qual ratifica-se o jornal como estrutura de memória e ainda levanta a hipótese de que Raul Gomes foi um agitador 
cultural de fato no Paraná, legítimo defensor da educação, da arte e da cultura.

ATUAÇÃO DE RAUL GOMES NA EDUCAÇÃO E NA CULTURA DO PARA-
NÁ - LEVANTAMENTO DE FONTES E PESQUISA BIBLIOGRÁFICA

Aluno de Iniciação Científica: Anna Carolina Brandalise (PIBIC/CNPq)
Curso: Artes Visuais - Bacharelado (T)
Orientador: Dulce Regina Baggio Osinski
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Raul Gomes, Cultura no Paraná, História dos Intelectuais
Área de Conhecimento: 70800006 

O objetivo do presente trabalho era investigar quais são as mudanças cognitivas, emocionais e comportamentais que o aprendizado musical causa 
na vida de uma criança de 11 anos (R.M.) com paralisia cerebral à esquerda do tipo espástica. Para tanto, utilizou-se da metodologia de revisão de 
literatura e de estudo de caso instrumental. A revisão de literatura buscou atender aos seguintes objetivos específicos: a) Realizar uma revisão de 
literatura sobre o efeito do aprendizado musical em processos cognitivos não-musicais b) Estudar os problemas de desenvolvimento que a criança 
com paralisia cerebral enfrenta. Enquanto que o estudo de caso buscou atender aos seguintes objetivos específicos: c) Investigar as alterações nos 
processos cognitivos, emocionais e sociais das crianças com paralisia cerebral que passam por uma experiência de musicalização e d) Analisar 
as transformações/mudanças na vida escolar e familiar após e durante uma intervenção em musicalização. Em relação aos resultados obtidos, 
observou-se que R.M. apresentou melhoras expressivas em relação à capacidade de concentração e de planejamento motor. Na avaliação neuropsi-
cológica realizada em 2011, R.M. apresentou grande agitação e impaciência, no entanto, no decorrer do ano, essa dificuldade se amenizou, de modo 
que ele deixou de tomar Ritalina, medicamento usualmente indicado para problemas atencionais. Na avaliação neuropsicológica final (2013), R.M. 
apresentou uma melhora expressiva na capacidade de planejamento motor e de velocidade de processamento. O dado qualitativo mais notável foi 
que no final de 2012, R.M. foi capaz de permanecer uma hora na montagem de um quebra-cabeça de 100 peças, tarefa impensável de ser realizada 
no fim de 2011. Tanto a sua família, quanto suas professoras atuais relatam um grande avanço por parte de R.M. relação ao comportamento e à ca-
pacidade atencional. Ambas as fontes relatam que ele se tornou obediente, carinhoso e sociável. A conclusão é que as mudanças relatadas se devem 
a dois fatores principais: 1) a entrada na escola especial e 2) o sucesso e efetividade das aulas de música.

EFEITO DO APRENDIZADO MUSICAL EM UMA CRIANÇA COM PARALI-
SIA CEREBRAL: UM ESTUDO DE CASO

Aluno de Iniciação Científica: Diego Maciel Lima (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Ana Paula Almeida de Pereira
Departamento: Psicologia
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Estudo de Caso, Aprendizado Musical, Paralisia Cerebral
Área de Conhecimento: 70710031 
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Este trabalho esta pautado na apreciação das questões étnico-raciais no contexto escolar assim como a implementação da Lei 10.639 - que determina 
o ensino de história e cultura africana – nas instituições educacionais. Ao constatarmos uma ausência em se trabalhar com as questões étnico-raciais, 
em pesquisas anteriores, concluímos a presença de um silêncio em torno da temática, tendo em vista que a programação visual, assim como o cur-
rículo, da escola, pouco abordavam a Lei 10.639 em sua totalidade. Participamos também de um levantamento bibliográfico sobre educação e rela-
ções étnico-raciais a partir do qual foram selecionadas teses e dissertações para a leitura. Esta contou com a colaboração de outros pesquisadores/as 
vinculados/as ao NEAB (Núcleo de Estudos Afro-brasileiro), portanto cada integrante da equipe ficou responsável por uma parcela do levantamento 
bibliográfico. Cientes de que as escolas, assim como outros segmentos da sociedade, tendem a propagar a discriminação racial, voltamos a pesquisa 
para a análise do livro didático de Português para averiguar se as imagens assim como os conteúdos contemplavam as positividades da história e 
cultura africana e afro-brasileira. Primeiro buscamos informações sobre o processo de escolha dos livros no PNLD (Programa Nacional do Livro 
Didático) e sobre seu uso pelos/as professores/as. Em seguida acompanhamos uma turma do 5º ano do Ensino Fundamental (EF), assim como o uso 
do livro didático e interpretação das mensagens pelos alunos. Para tanto replicamos a metodologia utilizada por Rozana Teixeira, que entrevista os/
as alunos/as e capta suas percepções e estranhamento – em relação a figura do negro e/ou sua ausência nos livros – através do desenho. Os resultados 
revelam mudanças e permanências nas rememorações das mensagens pelos/as alunos/as.

RELAÇÕES RACIAIS NO CONTEXTO DE UMA ESCOLA DA REDE MUNI-
CIPAL DE ENSINO DE CURITIBA 

Aluno de Iniciação Científica: Flávia Carolina da Silva (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Pedagogia (M)
Orientador: Paulo Vinicius Baptista da Silva Co-Orientador: Tânia Mara Pacífico
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Relações Raciais, Livros Didáticos, Práticas Pedagógicas
Área de Conhecimento: 70800006 

A degradação ambiental, com o consequente comprometimento da qualidade de vida representa um problema de âmbito global que vem causando 
preocupações cada vez maiores nos diferentes segmentos da sociedade, trazendo à tona questionamentos à racionalidade hegemônica. Nesse movi-
mento repleto de disputas e jogos de interesses, a educação ambiental aparece vinculada a diferentes correntes do pensamento propondo mudanças 
de mentalidade, atitudes e valores para combater a crise ambiental no mundo. A escola representa importante espaço para a compreensão destas 
questões, assim como para a formação da cidadania e a construção de sociedades sustentáveis. É dentro deste universo de discussões que se ins-
creve o presente trabalho que teve por objetivo conhecer e compreender como a questão ambiental, e mais especificamente a Educação Ambiental 
vem sendo compreendida e trabalhada por professores e pedagogos nas escolas do ensino fundamental de Curitiba. Visou ainda analisar se, na 
opinião destes educadores, eles foram formados para atuar como profissionais da educação com relação às questões socioambientais como exige a 
legislação educacional vigente, e se eles se sentem preparados para esta função. O trabalho está fundamentado pelo referencial crítico da Educação 
Ambiental, e em autores que discutem os desafios para superar a fragmentação do conhecimento, entre eles Edgar Morin e Enrique Leff. Os dados 
foram coletados em escolas do ensino fundamental e médio de Curitiba por meio de questionários com perguntas abertas e fechadas e analisados 
por uma abordagem qualitativa. De acordo com os resultados da pesquisa, a educação ambiental colocada em prática nas escolas permanece ainda 
atrelada a uma visão naturalista, imediatista e comportamentista, e pouco avançam para inserção de novos pressupostos teóricos e métodos peda-
gógicos que incorporem o saber ambiental para a superação das formas pedagógicas insuficientes para enfrentar a complexidade ambiental que o 
momento atual exige. 

A EDUCAÇÃO AMBIENTAL NO COTIDIANO DA ESCOLA 

Aluno de Iniciação Científica: Deborah Andrade Torquato (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Ciências Biológicas (M)
Orientador: Elisabeth Christmann Ramos
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Meio Ambiente, Educação Ambiental, Escola
Área de Conhecimento: 70800006 
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Pesquisas recentes apontam que não obstante a legislação vigente destacar a importância da educação ambiental nas instituições de ensino públicas 
e privadas em todas as disciplinas, e trabalhadas de forma interdisciplinar, desde a educação infantil até o ensino superior e a pós-graduação, as 
instituições de ensino em geral estão longe de colocar em prática esta exigência legal. A percepção desta lacuna motivou o presente trabalho que tem 
por objetivo investigar como e se as questões socioambientais e mais especificamente a Educação Ambiental tem sido trabalhadas nas diferentes 
disciplinas do curso de Pedagogia da UFPR, segundo a visão dos seus alunos. Visou também analisar se estes alunos se sentem preparados para 
atuar como profissionais da educação com relação às questões socioambientais como exige a legislação vigente. A inserção neste tema, fundamen-
tada numa visão crítica da educação ambiental, apoia-se em autores que discutem o assunto, entre eles, Enrique Leff e Carlos F. Loureiro. Os dados, 
tratados por uma análise quali e quantitativa, foram coletados por meio de questionários com perguntas abertas e fechadas, e aplicados aos alunos 
dos últimos anos do referido curso. A realidade encontrada mostra que a dimensão ambiental no processo de formação do educador necessita ainda 
de reflexões acerca do sentido e significado dos pressupostos formativos em curso neste campo do conhecimento para que a formação ambiental 
faça parte das políticas educacionais na universidade. Os resultados apontam também que, embora na universidade existam projetos de educação 
ambiental e docentes envolvidos com pesquisas na área, os conhecimentos e informações sobre o tema pesquisado são ainda confusos, e os alunos 
não se sentem preparados para trabalhar com os temas ambientais enquanto profissionais da educação. 

O SABER AMBIENTAL E A FORMAÇÃO DO EDUCADOR NO CURSO DE 
PEDAGOGIA DA UFPR

Aluno de Iniciação Científica: Hellen Caroline Silva da Silveira (IC-Voluntária)
Curso: Pedagogia (M)
Orientador: Elisabeth Christmann Ramos
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Meio Ambiente, Educação Ambiental, Formação do Educador
Área de Conhecimento: 70800006 

O projeto “Concepções de acadêmicos do curso de Pedagogia da UFPR sobre escritas numéricas de números multidígitos” objetiva investigar o 
que acadêmicos do curso de Pedagogia da UFPR sabem sobre escritas numéricas de números multidígitos e sobre conceitos relativos ao Sistema 
de Numeração Decimal. Mais especificamente, verificar hipóteses e conhecimentos sobre a escrita numérica de números multidígitos e sobre as 
propriedades do sistema de numeração decimal; conhecer concepções, hipóteses e relações que estabelecem e constroem na interação com situações 
didáticas previamente planejadas para tal. Justifica-se diante da necessidade de ampliar e consolidar espaços para discussão e aprofundamento de 
temas voltados para aprimoramento da formação docente inicial e continuada de professores de Matemática, de definir conteúdos de base para a 
disciplina de Metodologia do Ensino e da Pesquisa dos cursos de Pedagogia e delinear perspectivas para o processo de formação do professor de 
Matemática para os anos iniciais. Envolve a realização de pesquisa através de entrevistas clínicas nas quais se propõe situações didáticas para doze 
acadêmicos, em duplas, que promovam interação entre os mesmos, com o pesquisador e com o conteúdo matemático e favoreçam a expressão das 
relações entre os aspectos notacionais e conceituais envolvidos na compreensão das propriedades do sistema de numeração. A situação é proposta 
pelo pesquisador que encoraja a expressão e a troca de ideias entre os componentes da dupla, intervindo quando necessário no sentido de proble-
matizar as questões envolvidas. A etapa inicial da pesquisa envolveu três duplas de acadêmicos e permitiu verificar que os entrevistados encontram 
muitas dificuldades em identificar a escrita convencional e escrever números na casa dos milhões e bilhões. O fazem apoiados na percepção e nos 
conhecimentos prévios acerca da escrita de números já conhecidos informalmente no mundo numérico, como quando separam os algarismos que 
compõem o número, formando e lendo números já conhecidos. Recorrem a conhecimentos informais como ao da escrita do dinheiro e escritas já 
conhecidas de portadores numéricos para tentar codificar e decodificar os números. Recorrem a conhecimentos adquiridos na escola, mas demons-
tram dúvidas e incertezas em relação ao pouco que se lembram do conteúdo. A continuidade da pesquisa envolve a realização de entrevistas clínicas 
com outras três duplas de acadêmicos e a proposição de outra situação didática, voltada para o alcance dos objetivos propostos.

CONCEPÇÕES DE ACADÊMICOS DO CURSO DE PEDAGOGIA DA UFPR 
SOBRE ESCRITAS NUMÉRICAS DE NÚMEROS MULTIDÍGITOS

Aluno de Iniciação Científica: Franciele Gequelin (IC-Voluntária)
Curso: Matemática (Licenciatura) (N)
Orientador: Neila Tonin Agranionih
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Números Multidígitos, Sistema de Numeração Decimal, Escritas Numéricas
Área de Conhecimento: 70800006 

Nº 1245

Nº 1244



147Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Tema Projeto Tema Projeto

Tema Projeto

Esse trabalho tem por enfoque as discussões referentes a inclusão ou exclusão do negro nas representações sobre a cultura da cidade. A pesquisa 
tem por objetivo se debruçar sobre as forma de construção do imaginário sobre o negro em Curitiba, produzidos na atualidade. Tem como eixo de 
análise o currículo escolar, das Escolas de Educação Básica da Prefeitura de Curitiba. A abordagem leva em conta a primeira fase do ensino funda-
mental, já que este é lugar de socialização e introdução a História, na qual os indivíduos tem acesso ao conhecimento histórico, assim como constrói 
sua imaginação histórica. Esta abordagem se justifica na medida em que busca compreender os processos iniciais da formação de uma identidade 
curitibana, assim como, analisar como grupo e/ou sociedade pensa a si mesma. Busca estabelecer, se possível, qual a relação entre o aprendizado 
escolar de História e a construção de um imaginário sobre participação do negro na construção da identidade cultural e histórica de Curitiba, e seu 
papel na formação e/ou reforço de uma identidade europeia curitibana, tendo como objeto os currículos escolares, que podem evidenciar diversos 
discursos de exclusão e/ou ocultamento destes indivíduos na sociedade. Sendo assim, buscar conhecer a forma pela qual a sociedade se concebe ou 
pela qual foi concebida, tendo por base os Currículos de Educação Básica do Município de Curitiba, identificando os processos de legitimação que 
tornaram possível a exclusão e/ou ocultamento do negro da História de Curitiba. Inicialmente foi analisada a história da cidade tal como descrita no 
sitio oficial da Prefeitura de Curitiba, que enfatiza a imigração de “europeus” na formação da cidade. A seguir foram analisadas obras que tratam da 
história do Paraná e de Curitiba e a contradição entre a grande presença negra na história da cidade do século XIX e a interpretação dos historiadores 
de que a população negra foi pouco significativa na história da cidade. Numa escola de ensino fundamental a pesquisa analisa as interpretações 
dessa história a partir dos livros didáticos de história: sua escolha, seu uso e suas mensagens e no tratamento curricular à história de Curitiba. A 
pesquisa de iniciação científica teve início em março de 2013 e a coleta e análise de dados estão em processo de realização. 

INVISIBILIZAÇÃO SOCIAL DO NEGRO NA HISTÓRIA DE CURITIBA: UMA 
ABORDAGEM CENTRADA NOS CURRÍCULOS DE EDUCAÇÃO BASICA 

Aluno de Iniciação Científica: Marco Aurélio Barbosa (PIBIC-AF/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Paulo Vinicius Baptista da Silva
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Relações Raciais, Negro, Currículo
Área de Conhecimento: 70800006 

Esta pesquisa de natureza qualitativa e dimensão interpretativa têm como objetivo desvelar percepções de licenciandos, de professores escolares 
e de professores universitários acerca do estágio supervisionado em matemática, refletir sobre implicações de diferentes percepções e concepções 
de supervisão de estágio curricular na formação inicial de professores de matemática e identificar possíveis influências e decorrências oriundas de 
diferentes ideias acerca de teoria e prática no processo do licenciando tornando-se professor. Indaga-se que ideia de “prática” alunos e professores 
supervisores manifestam quando se fala de Estágio em curso de Licenciatura. Tem como hipótese que a ideia que professores têm de prática induz 
a percepção que têm de prática de ensino como componente curricular, que por sua vez sustenta a concepção que têm de supervisão de estágio e 
esta concepção é determinante na formação inicial de professores de Matemática. Os sujeitos da pesquisa no período 2012-2013 foram 21 alunos 
da disciplina Prática de Docência I e II do Curso de Licenciatura em Matemática da UFPR e 23 professores escolares supervisores desses alunos. 
Os instrumentos da pesquisa foram questionários estruturados com questões abertas. O dos alunos solicitou que enunciassem três perguntas que 
gostariam que fossem respondidas nas disciplinas Prática de Docência I e II e o que esperam dessas disciplinas para sua formação profissional. O 
dos professores constou de seis questões para identificar o que significam para eles termos como “prática”, “prática de docência” e “supervisão”. O 
referencial teórico esteve centrado em um conjunto de obras de Larossa, Morin, Ponte, Guérios, Pimenta e Lima. Os resultados apontam fortemente 
uma concepção de prática como instrumentalização técnica, como também de que primeiro aprende-se e depois pratica-se, evidenciando a dicotomia 
teoria x prática no processo formativo, provavelmente decorrente de uma epistemologia verificacionista na base estruturante da formação inicial. A 
análise das respostas dos professores escolares será analisada no período 2013-2014, mas já anunciam certa tendência de concepção da supervisão de 
estágio ora como atividade complementar e compartilhada, ora como externa e vertical ao processo formativo do aluno da universidade. 

O ESTÁGIO SUPERVISIONADO NA VISÃO DO ALUNO DA GRADUAÇÃO, 
DO PROFESSOR SUPERVISOR ESCOLAR E DO PROFESSOR SUPERVI-
SOR DA UNIVERSIDADE 

Aluno de Iniciação Científica: Josefa Janete de Azevedo (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Ettiène Cordeiro Guérios
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Formação de Professores, Estágio, Supervisão de Estágio
Área de Conhecimento: 70800006 
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A partir do projeto “Poesia que se lê na escola”, que estuda historicamente o repertório de textos poéticos em livros didáticos de português e suas 
relações com os contextos literário/cultural e educacional brasileiros entre as décadas de 1950 e 1980, escolheu-se investigar os (as) autores (as) 
e os textos canônicos que aparecem em quatro coleções de circulação comprovada. A seleção se deu a partir do acervo da Biblioteca Pública do 
Paraná, de coleções do ensino de segundo grau das décadas de 1970 e 1980. Optou-se pelos seguintes títulos: Literatura e Linguagem (MEGALE 
& MATSUOKA) e Estudo Dirigido de Português (BENNEMAN & CADORE), da década de 1970 e Estudos de Literatura Brasileira (TUFANO) e 
Língua e Literatura (FARACO & MOURA), da década seguinte. O estudo se apoiou em autores como: Lins (1977), Coelho (1993), Lajolo (1999), 
Alves (2003), Abreu (2006), Calvino (2007), Batista (2009), entre outros. Foi comparada a seleção de autores e poemas presentes nas coleções a 
partir de tabelas a fim de compreender as permanências e as transformações de um período para o outro. O trabalho almejou ainda destacar os auto-
res prestigiados nesses manuais escolares, procurando contextualizá-los. Foi investigada a questão do gênero (a proporção de autores e autoras) e as 
abordagens dos textos poéticos, ou seja, procurou-se verificar como a leitura e a interpretação são trabalhadas nesses manuais e quais os exercícios 
propostos. Como principais resultados, o estudo revelou que a grande maioria das poesias é do século XX, em seguida, vêm as poesias do século 
XIX. Apesar de as poesias serem contemporâneas, poucos poetas presentes nos manuais encontravam-se vivos quando os livros foram publicados. 
Observou-se que os autores com maior número de poemas nas coleções são: Gregório de Matos, Camões, Manuel Bandeira, Carlos Drummond de 
Andrade, Cruz e Sousa e Casimiro de Abreu. Quanto à questão de gênero, descobriu-se que, ao todo, apenas 4% dos poemas foram produzidos por 
mulheres, sendo que as autoras encontradas nas coleções estudadas foram: Cecília Meireles, Violante do Céu, Ana Cristina César e Katia Bento. 
Além disso, constatou-se que aproximadamente 50% dos poemas são seguidos de exercícios. Percebeu-se como uma tendência geral que, de uma 
década para a outra, as questões de interpretação dos poemas continuaram superficiais, contribuindo pouco para a formação de um leitor proficiente. 
Entretanto, houve, de um período para o outro, um aumento considerável de textos poéticos para a leitura.

POESIA QUE SE LÊ NA ESCOLA DE 2º GRAU NOS ANOS 1970 E 1980  

Aluno de Iniciação Científica: Rebeca Pinheiro Queluz (IC-Voluntária)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Suzete de Paula Bornatto
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Livros Didáticos, Poesia, Décadas de 1970 e 1980
Área de Conhecimento: 70800006 

Essa pesquisa apresenta um estudo de poemas em livros didáticos de português (LDPs) publicados na década de 1970 a fim de compreender como 
esses textos são abordados para a leitura escolar, e se havia uma possível influência do período na seleção dos poemas. Para isso, identificamos 
os textos poéticos utilizados com maior frequência por autores de quatro coleções de livros didáticos de português: 1- Comunicação atividades de 
linguagem (MATHIAS FERREIRA), 2- Português no Colégio. Primeiro e Segundo Anos (LELLIS), 3- Meu livro de português – A língua pelos 
textos (KURY) e 4- Estudo Dirigido do Português, Língua e Literatura (BENEMANN & CADORE). Para discutir sobre literatura e escola, além 
de conceitos de manuais escolares, o estudo se apoiou em autores como: Osman Lins (1977), Marisa Lajolo (1999), José H. Pinheiro Alves (2003), 
Márcia Abreu (2006), entre outros. Os textos poéticos encontrados nas coleções selecionadas foram organizados em tabelas comparativas, para 
melhor identificar a seleção de textos e autores. Foi investigado se os poemas foram inseridos para resolução de exercícios gramaticais, para veri-
ficar como é feita a leitura e a interpretação desse gênero nos LDPs. Procurou-se ainda destacar se nos textos havia alguma referência explícita ao 
nacionalismo, como uma possível influência do período histórico de publicação dos livros. Como principais resultados, a pesquisa revelou que, ao 
todo, dos 163 poemas encontrados em todas as coleções, 61% eram seguidos de exercícios gramaticais, o que corrobora a análise de que geralmente 
a poesia é usada como pretexto somente para memorização de conteúdo gramatical; ou constituía mera leitura complementar. Em relação à seleção 
de autores, constatou-se que os que apresentavam maior frequência são: Olavo Bilac, Carlos Drummond de Andrade, Manuel Bandeira, Antero 
de Quental, Augusto dos Anjos, Cecília Meireles e Gonçalves Dias, sendo que a maioria dos autores não estavam vivos no ano de publicação das 
coleções. Quanto à referência ao período ditatorial, descobriu-se que somente 4% das poesias traziam alguma menção explícita ao Brasil. Ou seja, 
aparentemente o contexto político e a censura do período não interferiram na literatura dentro da escola, pois já eram características dos LDPs an-
teriores a louvação à pátria e aos valores. Porém, o fato desse momento político passar despercebido dentro dos livros didáticos, pode indicar uma 
necessidade de conformação e de não questionamento.

POESIA QUE SE LÊ NA ESCOLA - PERÍODO DA DITADURA - 1970 

Aluno de Iniciação Científica: Michelle Caroline Bulotas (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Espanhol ou Português com Espanhol (M)
Orientador: Suzete de Paula Bornatto
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Livros Didáticos, Poesia na Escola, Década de 1970 no Brasil
Área de Conhecimento: 70800006 
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A pesquisa foi desenvolvida em uma escola municipal de médio porte, que atende aproximadamente 500 alunos (as) nos períodos da manhã e tarde 
no bairro Cajuru em Curitiba/PR. O estudo volta-se às práticas pedagógicas da implementação do artigo 26A da LDB 9394/96 (modificado pelas 
Leis 10.639/03 e 11.645/08) que dispõe sobre educação das relações étnico-raciais. Buscamos, registramos e estudamos todo e qualquer docu-
mento ou material midiático relacionado às questões da promoção da igualdade racial. Além da análise documental realizamos pesquisa de cunho 
etnográfico, que nos possibilitou verificar a dificuldade de muitos educadores em trabalhar com práticas pedagógicas relacionadas à educação das 
relações étnico-raciais nas salas de aula. A pesquisa voltou também o foco aos discursos midiáticos que circulam na escola, tendo por objetivo 
analisar possíveis formas de hierarquização entre personagens brancos(as) e negros(as). Observou-se a forte presença de uma “estética ariana” e 
de uma “branquidade normativa”, o branco como padrão de humanidade, no material midiático e pedagógico que circulou na escola no período 
de nossa permanência. Na busca de materiais midiáticos que são utilizados nas práticas pedagógicas foram identificados somente gibis, pôsteres 
de publicidade e livros de literatura infanto-juvenil. Na escola há uma biblioteca em que os alunos são incentivados a leitura mas nenhum dos 
livros encontrados faz menção à diversidade étnico-racial, o que indica que esta temática fica ausente do trabalho com literatura. Também existe 
uma prateleira com bolsas de livros temáticas para serem utilizados em sala pelas(os) professoras(es). Entre elas está uma denominada “África” 
que, segundo relato de duas professoras, raramente é utilizada e os alunos não têm acesso direto à mesma. A instituição ainda conta com materiais 
fornecido pela Programa Cor da Cultura, o qual, segundo os relatos, só é trabalhado em blocos temáticos próximos ao mês de novembro devido, 
ao Dia da Consciência Negra. Identificamos vários materiais que poderiam ser trabalhados de diferentes formas durante todo o ano letivo sobre 
cultura e história afro-brasileiras. Porém não há equipe disciplinar ou grupo que efetive estas atividades, fazendo com que as práticas pedagógicas 
de educação das relações étnico-raciais sejam escassas. 

RELAÇÕES RACIAIS EM DISCURSOS MIDIÁTICOS QUE CIRCULAM EM 
ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE CURITIBA 

Aluno de Iniciação Científica: Isabella Sacramento da Silva (PIBIC-AF/FA)
Curso: Pedagogia (M)
Orientador: Paulo Vinicius Baptista da Silva
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Racismo, Mídia, Educação
Área de Conhecimento: 70801002 

A pesquisa está sendo realizada em duas escolas públicas de Curitiba, com turmas do 5º ano do ensino fundamental. Uma das escolas está locali-
zada numa região periférica e atende famílias das classes populares e outra numa região central que atende famílias de classe média a média alta. 
Em paralelo à pesquisa de campo foi realizado um levantamento bibliográfico sobre educação e relações étnico-raciais. Foram localizadas teses e 
dissertações, no Banco de Teses da CAPES e no Banco Digital de Tese e Dissertações do IBICT, compondo conjuntamente com equipe de trabalho 
amplo levantamento em artigos e livros. Desse levantamento foram selecionadas pesquisas para leitura e discussão teórico metodológica, espe-
cialmente os que tratavam de educação e infância e implementação da Lei 10639/02003. Nas escolas observaram-se as práticas pedagógicas que 
contribuem para a implementação do artigo 26 - A da LDB (modificado pela Lei 10.639/2003 e 11.645/2008) observando o ambiente escolar desde 
a sua estrutura física, material didático e paradidático, mídia veiculada na escola, representação visual (cartazes, murais), acervo da biblioteca e, 
principalmente, práticas pedagógicas e formação docente em relação à temática étnico racial e ainda os discursos dos professores/as e alunos/as e 
comunidade escolar sobre o assunto. O foco da pesquisa foi o livro didático e o trabalho consistiu no levantamento de informações sobre o processo 
de escolha dos livros no PNLD; sobre o uso dos livros pelas professoras/os; observação em sala de aula da interpretação, pelos/as alunos/as, das 
mensagens dos livros de Língua Portuguesa em sala de aula; rememoração de imagens e representações sobre a população negra em livros didáticos 
pelos/as alunos/as (procedimentos similares ao desenvolvidos na dissertação de Teixeira, 2006).

RELAÇÕES RACIAIS NA ESCOLA E OS IMAGINÁRIOS E MEMÓRIAS DOS 
ALUNOS E ALUNAS SOBRE A POPULAÇÃO NEGRA NO LIVRO DIDÁTICO

Aluno de Iniciação Científica: Solange Aparecida Rosa (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (M)
Orientador: Paulo Vinicius Baptista da Silva  Co-Orientador: Tânia Mara Pacifico 
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Relações Raciais, Livros didáticos, Práticas Pedagógicas 
Área de Conhecimento: 70800006 
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Atualmente, muitos pesquisadores vêm se dedicando a investigação da qualidade das coleções dos livros didáticos, denunciando suas deficiências 
e apontando possíveis soluções para melhoria de seu conteúdo e consequentemente de sua qualidade. E, apesar disso, os livros didáticos continuam 
apresentando problemas na apresentação e na abordagem de seu conteúdo. Por outro lado, os professores da educação básica têm recusado cada 
vez mais adotar os livros didáticos na forma como concebidos e disseminados pelos autores e editoras, fazendo constantemente adaptações das 
coleções, na tentativa de moldá-las à sua realidade escolar e às suas convicções pedagógicas e acabam por “reconstruir” o livro didático adotado. 
Assim, o presente trabalho pretende fazer um levantamento do conteúdo estruturante de Filosofia Política que constam nos livros didáticos públicos 
de Filosofia aprovados pelo Plano Nacional do Livro Didático (PNLD) e pelo Estado do Paraná (LDP), com o objetivo de avaliar as abordagens, 
conceitos, linguagem, metodologia e outros mecanismos de apresentação do tema. Procurando, em resumo, analisar se tais livros criam condições 
para estimular a capacidade dos estudantes de pensarem a política e compreendê-la como parte da sociedade e do país em que vivem. A hipótese 
levantada é de que os livros didáticos de Filosofia não apresentam um conteúdo que desperte a atenção do aluno devido a ausência da disciplina 
durante décadas nos currículos escolares, isso levou a um afastamento entre o conhecimento acadêmico e o saber escolar. A metodologia utilizada 
nesta pesquisa consistirá basicamente numa revisão bibliográfica que englobe as principais investigações pertinentes ao assusto, bem como a reali-
zação de um fichamento e análise dos livros didáticos de Filosofia do Ensino Médio (o Livro Didático Público do estado do Paraná e os três livros 
aprovados pelo PNLD). 

CONTEÚDO ESTRUTURANTE FILOSOFIA POLÍTICA: ANÁLISE E PRO-
POSIÇÃO A PARTIR DOS LIVROS DIDÁTICOS DE FILOSOFIA APROVA-
DOS PELO PNLD E LDP

Aluno de Iniciação Científica: Roberson Leite de Melo (Pesquisa voluntária)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (N)
Orientador: Geraldo Balduino Horn
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Livro Didático, Filosofia Política, PNLD
Área de Conhecimento: 70801002 

O projeto intitulado “Análise das Políticas e Práticas de Letramento de Estudantes Surdos do Ensino Médio Público de Curitiba e Região Metropoli-
tana” tem como objetivos sistematizar e divulgar dados relativos à escolarização de estudantes surdos incluídos em escolas do ensino médio da rede 
pública de Curitiba e Região Metropolitana, analisando aspectos político-pedagógicos envolvidos em sua trajetória escolar e níveis de letramento 
em língua portuguesa. Parte-se do pressuposto que esses estudantes surdos sejam bilíngues, ou seja, usam a Língua Brasileira de Sinais – Libras e 
o Português, esta como segunda língua. Nesta etapa da pesquisa, foi analisado corpus constituído de 840 textos, oriundos da coleta de dados nos 
estabelecimentos de ensino, os quais foram sistematizados em três eixos: (I) textos que demonstram autonomia na escrita, ainda que com cópias 
de fragmentos do texto-base; (II) textos com cópia total ou parcial dos textos-base e (III) textos não adequados à proposta em relação ao gênero e 
conteúdo propostos. Para subsidiar a análise foram realizados estudos teórico-metodológicos relativos à educação bilíngue para surdos no contexto 
das políticas de inclusão e, especificamente, características da produção escrita de estudantes surdos (FERNANDES, 2006, 2011). As variáveis con-
sideradas para análise da efetividade dos programas de bilinguismo para surdos levaram em conta o ensino de qualidade, o direito da mediação do 
intérprete em sala de aula e ao atendimento educacional especializado e a plena comunicação, em Libras e língua portuguesa. Os resultados parciais 
identificaram precários níveis de letramento dos estudantes, uma vez que os textos revelam apropriação elementar de aspectos formais da escrita, de 
leitura e interpretação de texto. Esses resultados revelados na análise do corpus estariam motivados pela carência de experiências linguísticas signi-
ficativas com a Libras como língua materna, no ambiente familiar e na infância, além da inexistência da Libras ser a língua mediadora nas situações 
de interação e aprendizagem no contexto escolar. Nesse sentido identificar o perfil de estudantes surdos, bem como os níveis de letramento atingidos 
em Libras e língua portuguesa, constitui ponto de partida para o redimensionamento de projetos pedagógicos na educação básica. Conclui-se que 
a inclusão de estudantes surdos está em processo e o maior desafio do sistema educacional é consolidar o acesso a Libras como língua materna, na 
infância e o ensino de português como segunda língua aos estudantes surdos.

ANÁLISE DAS POLÍTICAS E PRÁTICAS DE LETRAMENTO DE ESTU-
DANTES SURDOS DO ENSINO MÉDIO PÚBLICO DE CURITIBA E REGIÃO 
METROPOLITANA

Aluno de Iniciação Científica: Luana Pizolato Benelli (IC-Voluntária)
Curso: Pedagogia (M)
Orientador: Sueli de Fátima Fernandes Colaborador: Renata Manczur Torres, Rodrigo Basílio da Silva
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Educação, Bilinguismo, Letramento
Área de Conhecimento: 70801002 
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O presente estudo integra o projeto de pesquisa intitulado “História, Cultura e Escolarização da Infância”, coordenado pela Profa. Dra. Gizele 
de Souza e tem com objeto específico a cultura material escolar das instituições primárias paranaenses de fins do século XIX e início do século 
XX, buscando caracterizar os apetrechos e utensílios escolares em circulação, a fim contribuir para a análise da cultura material na história das 
práticas escolares paranaenses. No intuito de focalizar o escopo específico deste plano de estudos, a pesquisa apresenta um quadro geral de uten-
sílios escolares localizados na documentação selecionada e enfatiza o mobiliário escolar como ferramenta analítica para tratar o tema da cultura 
material escolar, buscando observar particularidades e modificações relativas ao objeto mobiliário, no cenário da instrução pública paranaense. A 
metodologia utilizada nesta pesquisa inclui uma revisão bibliográfica sobre o tema na área de história da educação brasileira, na qual se destacam os 
trabalhos de Rosa Fátima de Souza, Vera Gaspar Silva, Gizele de Souza, Diana Vidal e Cynthia Veiga, bem como um estudo empírico que permitiu 
realizar levantamento, catalogação e elaboração de quadros sobre a cultura material escolar do período de 1876 à 1930, os quais foram separados 
por categorias: mobília; utensílios de escrita; livros e revistas escolares; materiais visuais, sonoros e táteis para o ensino; organização/estruturação 
da escola; material de higiene e material de limpeza. No âmbito teórico, foram relevantes as contribuições de Michel de Certeau, Roger Chartier e 
Dominique Julia. Do ponto de vista das fontes, o estudo valeu-se do acervo disponível no Departamento do Arquivo Público Paranaense - DEAP, 
Círculo de Estudos Bandeirantes e da Biblioteca Pública do Paraná, documentação composta por ofícios, cartas, relatórios de inspetores escolares, 
professores, presidentes da província/do estado, lista de objetos escolares, legislação educacional paranaense, artigos de periódicos paranaenses 
em circulação no período pesquisado, recibos, entre outros. Dentre os resultados encontrados, pode-se mencionar que a pesquisa caracterizou uma 
diversidade de objetos escolares presentes nas escolas primárias, sendo perceptível mudanças e permanências quanto aos pedidos dos materiais 
escolares, bem como uma riqueza de fontes que evidencia um diálogo entre professores, inspetores, diretores acerca do provimento escolar na 
configuração da instrução pública paranaense.

CULTURA MATERIAL ESCOLAR NO PARANÁ: APETRECHOS E UTENSÍ-
LIOS PARA O ENSINO PRIMÁRIO

Aluno de Iniciação Científica: Renata Manczur Torres (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Gizele de Souza
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Cultura Material Escolar, Escola Primária, Instrução Paranaense
Área de Conhecimento: 70801029 

Esse projeto buscou apresentar as diretrizes de direitos humanos e educação na prática social. Nesse sentido, buscamos discutir as principais propos-
tas contidas nos oito objetivos de desenvolvimento do milênio conectados a agenda da conferência da Organização das Nações Unidas (ONU), sobre 
sustentabilidade: Rio +20. Buscamos analisar a proposta dos oito objetivos de desenvolvimento do milênio sob a perspectiva da reflexão filosófica, 
apresentadas na formulação e na compreensão da prática dos direitos humanos na UFPR juntamente com a inclusão da pauta nas discussões da 
Rio+20. A Rio+20 é a quarta de um série de Conferências. Em 1992, na Cidade do Rio de Janeiro foi realizada uma conferência similar, chamada 
historicamente de Rio 92, onde, também, vários Chefes de Estados participaram ativamente, porém, com um diferencial, em 1992 a Conferência 
possuiu um caráter resolutório, com discussões que já estavam presentes nas práticas dos governos e organismos multilaterais. Na Rio+20, o Governo 
Brasileiro apostou que novas práticas eram necessárias, nesse sentido houve um esforço da ONU para que nas discussões pactuadas na conferência, 
pudessem ser calcadas em práticas inovadoras. Nesse sentido a observação da Rio+20, e a análise do seu Relatório Final, se mostraram instrumentos 
importantes no desenvolvimento da pesquisa, pois sintetizam o papel fundamental da discussão global dos temas mais importantes para humanidade 
o como meio ambiente e apontam para a discussão iminente sobre educação em um contexto global de resolução dos problemas a longo prazo. OB-
JETO E OBJETIVO: Esse projeto de pesquisa buscou dar continuidade ao trabalho iniciado no ano de 2011, ou seja, buscou trabalhar em campo, 
para identificar os principais espaços onde a discussão de direitos humanos e educação estivessem presentes. Nesse sentido, este relatório final de 
pesquisa, tem por objetivo, apresentar as principais ideias que fundamentam o debate de direitos humanos, educação e sustentabilidade, para o melhor 
entendimento desses conceitos na atualidade. Buscamos construir uma discussão que levasse em conta o papel central da educação frente aos desafios 
globais. O ano de 2012 se mostrou emblemático para o Brasil, pois recepcionamos uma das mais importantes conferências da Organização Mundial 
das Nações Unidas (ONU), a RIO+20, esta foi o foco de análise desta nova etapa do trabalho, onde buscamos, a partir dos desafios colocados por 
essa Conferência, entender como a educação pode colaborar para a discussão de um mundo sustentável.

EDUCAÇÃO EM DIREITOS HUMANOS NA AGENDA DA RIO+20 

Aluno de Iniciação Científica: Igor Sulaiman Said Felicio Borck (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Karen Franklin da Silva
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Direitos Humanos, Rio+20, Sustentabilidade
Área de Conhecimento: 70801010 
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A presente investigação pretende identificar e problematizar as estratégias utilizadas pelo filme “Aos Treze” de Catherine Hardwicke (EUA, 2003) 
para representar as questões referentes à educação, tanto no âmbito escolar como fora da escola, bem como, identificar o enquadramento em que 
são elaboradas as questões de gênero, raça e classe social. A síntese das atividades se dará pela busca de referencial teórico no campo da Sociologia 
da Cultura e Sociologia da Educação que possibilite discutir as representações produzidas pelo filme. Dentre as representações podemos destacar 
o comportamento juvenil desviante e tido como problemático, sendo as relações familiares entendidas como fundamentais para orientar o bom 
comportamento dos/as jovens; a representação de escola e educação como algo relativamente marginal no desenvolvimento das adolescentes; a 
sociabilidade juvenil perigosa que em determinadas circunstancias pode ser nociva com as chamadas “más companhias”; o envolvimento com as 
drogas e a iniciação da sexualidade; as representações dos grupos étnicos, as representações de mulher; os imperativos da sociedade de consumo 
e a necessidade de atender aos padrões estéticos. Para que seja possível a investigação fez-se necessário delimitar alguns conceitos centrais para 
a discussão, como o que pode se compreender por cinema, o que se entende por representação, bem como, se existe uma definição da categoria 
investigativa de juventude. E para além da representação fílmica buscou-se problematizar a imagem que a sociedade faz do/a jovem na moderni-
dade. A metodologia baseou-se na busca por bibliografia especializada que já houvesse tratado dos mesmos objetos como representação e cinema 
no sentido de transpor a discussão para o caso específico dessa investigação. Os resultados podem ser apontados como a problematização das 
representações destacadas, assim como a legitimação do cinema como objeto de estudos para as Ciências Sociais e para a Educação. As conclusões 
são ainda parciais por ocasião do cumprimento do cronograma, no entanto, é possível sinalizar o caráter político das representações no sentido 
de elementos que contribuem para a construção das identidades que podem tanto reforçar estereótipos negativos, como no limite, despertar ações 
sociais mobilizadoras e anti-hegemônicas.

AS REPRESENTAÇÕES DE EDUCAÇÃO E SOCIABILIDADE JUVENIL NO 
FILME “AOS TREZE”

Aluno de Iniciação Científica: Débora Tamires Porcel (IC-Voluntária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Lennita Oliveira Ruggi
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Representações, Educação, Sociabilidade Juvenil
Área de Conhecimento: 70801037 

Esta pesquisa trata da evasão dos alunos do curso de Ciências Sociais da Universidade Federal do Paraná. O fenômeno da evasão envolve diversas 
dimensões que incluem o abandono, o trancamento e a não confirmação da matrícula. Os dados do ranking de evasão da UFPR revelam que há uma 
situação preocupante, a saber: dos 80 alunos que ingressaram no curso de ciências sociais em 2012, apenas 22 estão matriculados regularmente. 
Este fenômeno envolve não apenas os alunos, mas também professores, coordenadores e a própria política educacional da instituição. As avaliações 
preliminares indicam que as causas para a evasão incluem desconhecimento da grade curricular, a dificuldade em conciliar trabalho e estudo, a 
elevada carga de leitura, bem como preocupações com prestigio social e com a inserção no mercado de trabalho. A pesquisa tem como objetivo le-
vantar dados qualitativos e quantitativos para identificar as principais causas da evasão nos três primeiros semestres da graduação. A metodologia da 
pesquisa envolve a aplicação de questionários, análise de documentos, realização de entrevistas e revisão bibliográfica. Inicialmente será aplicado 
um questionário aos alunos que ingressaram no primeiro período de 2013, enfocando aspectos socioeconômicos, motivações pessoais, expectativas 
com relação ao curso e perspectivas profissionais. Estes dados serão confrontados com informações do Núcleo de Assuntos Acadêmicos da UFPR. 
Deste modo serão traçados os perfis dos alunos do curso de Ciências Sociais. Posteriormente, serão identificados em quais perfis a evasão foi mais 
recorrente. A partir destes resultados serão realizadas entrevistas com os atores envolvidos no processo da evasão. As entrevistas terão a finalidade 
de qualificar o dado quantitativo, isto é, revelar a perspectiva dos sujeitos. Além de diagnosticar a evasão e mapear o perfil dos alunos, esta pesquisa 
pode contribuir com a formulação de mecanismos de auxilio e acompanhamento da vida estudantil do graduando de Ciências Sociais. 

EVASÃO DOS ALUNOS DO CURSO DE CIÊNCIAS SOCIAIS DA UNIVER-
SIDADE FEDERAL DO PARANÁ 

Aluno de Iniciação Científica: Cleverson Willian Honorio (PET)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Ricardo Cid Fernandes Colaborador: Gabriella Ane Dresch, Pedro Henrique Frasson Barbosa, 
Departamento: Antropologia Daniel de Castro
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Evasão, UFPR, Curso de Ciências Sociais
Área de Conhecimento: 70801037 
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Este trabalho visa apresentar o perfil pessoal e de formação do professor brasileiro e analisar as condições de trabalho destes professores a partir do 
Índice de Condições do Professor (ICP) do Ensino Fundamental das séries iniciais e finais da rede Municipal e Estadual de ensino na série histórica 
de 2007, 2009 e 2011. Para isso foram utilizados os dados do questionário de contexto do professor da Prova Brasil, um dos instrumentos de ava-
liação do Sistema de Avaliação da Educação Básica (SAEB). Este questionário é preenchido pelo professor de Língua Portuguesa e Matemática de 
todas as turmas de 4ª e 8ª séries do ensino fundamental regular (em regime de 8 anos) e de 5º e 9º anos (em regime de 9 anos) de escolas públicas, lo-
calizadas em zona urbana e rural, desde que possuam pelo menos 20 alunos nas séries/anos avaliados. Para elaboração do perfil do professor foram 
selecionadas questões referentes a sexo, idade, etnia e escolarização (incluindo pós-graduação). Para cálculo do ICP foram utilizadas questões que 
compõem quatro índices parciais, sejam eles, Escolaridade Total do Professor, compostas pelo nível de escolaridade (até a graduação) e modalidade 
de cursos de pós-graduação; Experiência; Situação Trabalhista; e, Salário por hora, composto pelo salário bruto e carga horária semanal na escola. 
Cada variável parcial possui peso diferenciado tendo, Salário por hora peso 5, experiência peso 3 e as demais peso 1. Os resultados demonstram 
que o perfil do professor brasileiro tem se alterado de forma discreta prevalecendo os docentes de sexo feminino, autoidenficados como brancos, 
com idade entre 30 e 49 anos, com ensino superior completo e destes, no ano de 2011, 50,8% possuem especialização de no mínimo 360 horas. 
Quanto ao ICP pode-se observar que o sexo feminino tem melhores condições que o masculino, que as condições de trabalho melhoram à medida 
que aumenta a idade e que as melhores condições se encontram na etnia branca. Observa-se também que os professores com curso de Pedagogia 
ou Normal superior tendem a ter um menor ICP em relação aos professores com formação em outros cursos superiores, inclusive nos anos iniciais, 
onde eles são maioria. No geral o ICP indica que as condições de trabalho nos anos finais são relativamente melhores que nas iniciais e que a rede 
estadual se sobressai ante a rede municipal.

PERFIL DO DOCENTE FRENTE AO ÍNDICE DE CONDIÇÕES DO PRO-
FESSOR

Aluno de Iniciação Científica: Andrea Polena (Outro)
Curso: Pedagogia (M)
Orientador: Andréa Barbosa Gouveia
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Indicadores Educacionais, Perfil Docente, Índice de Condições de Qualidade
Área de Conhecimento: 70803013 

O objetivo da pesquisa é fazer uma analise de como a questão do racismo e a legitimação de ações afirmativas tem repercussão no percurso aca-
dêmico dos universitários cotistas da UFPR. Considerando que o racismo esta sempre se modificando, decorrente das condições sócio-históricas e 
das apropriações materiais e simbólicas em jogo esta pesquisa visa identificar as formas de racismo que os estudantes cotistas da universidade estão 
sujeitos dentro da academia e a repercussão na vida e desempenho acadêmico dos mesmos, seja pelo enfrentamento ou construção de sua identidade. 
Considerou-se como primeiro passo metodológico O primeiro período do projeto de pesquisa consiste em um levantamento teórico sobre o racismo 
remontando questões históricas e ideológicas, suas principais origens, e a classificação tomada como científica da relação indissociável entre carac-
teres físicos e comportamentos. Um segundo momento metodológico considerou a aplicação de entrevistas semi-estruturadas aplicadas aos alunos, 
professores e servidores da UFPR. A finalização da pesquisa consistirá na análise e conclusões dos dados coletados visando em demonstrar como 
pode ser avaliado o desempenho dos cotistas e definir elencar as formas como essas práticas de racismo são expostas, além de verificar a repercussão 
do racismo nos universitários cotistas raciais. Para além de questões meramente históricas, o levantamento teórico é constituído através do enten-
dimento do racismo como construção ideológica que é defendida por inúmeros filósofos do período iluminista e argumentada ideologicamente nos 
dias de hoje. A análise será feita a partir de históricos escolares enviados pelos alunos e entrevistas realizadas com estes para uma analise qualitativa 
e de discurso. Sabe-se que o racismo não é uma questão inexistente como ainda paira no imaginário popular, que defende a questão da democracia 
racial e miscigenação, mas passa como um processo mascarado seja nas atitudes ou na própria ideologia. O levantamento teórico sobre a historia da 
legitimação do racismo é de suma importância para que seja evidenciado a mudança que esse processo sofreu, passando de uma demonstração aberta 
de preconceito e discriminação para práticas encobertas e mascaradas que embora com diferenças representam uma mesma significação. 

RACISMO E AÇÕES AFIRMATIVAS: DESEMPENHO DOS ESTUDANTES 
COTISTAS RACIAIS NA UFPR

Aluno de Iniciação Científica: Juliana Sara dos Santos Domiciano (Pesquisa voluntária)
Curso: Psicologia (MT)
Orientador: Rosa Amalia Espejo Trigo
Departamento: Teoria e Fundamentos da Educação
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Racismo, Cotistas Raciais, Ações Afirmativas
Área de Conhecimento: 70801061 
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Este estudo faz parte do planejamento do projeto de pesquisa intitulado "Qualidade no ensino fundamental: uma leitura das condições de efetividade 
dos sistemas estaduais e municipais de ensino a partir de indicadores de financiamento, condições de oferta e resultados escolares", coordenado pela 
professora Andréa Barbosa Gouveia e orientado pelo professor Ângelo Ricardo de Souza. Esse momento da pesquisa se refere ao levantamento da 
base bibliográfica, em que buscamos nos bancos de teses, dissertações e artigos da CAPES, ANPED e Scielo, estudos que se referem ao conceito de 
qualidade, enquanto processo e finalidade, aplicados ao ensino e à escola. Entre os critérios para a escolha dos trabalhos estão: o conceito de qualida-
de do autor; visão de mundo/finalidade; fluxo escolar; desempenho dos alunos; financiamento; gestão democrática; condições materiais; condições de 
trabalho, entre outros. Cabe destacar que as posições diversas dos autores não foram utilizadas para exclusão/inclusão de trabalhos, sendo praticado 
justamento o oposto, em que buscamos a maior pluralidade possível de conceitos para podermos analisar e fazer a junção nas leituras. Para este tra-
balho, fizemos um recorte da produção no Paraná, no qual selecionamos estudos de autores de todo o estado, contendo artigos científicos publicados 
em revistas eletrônicas, teses e dissertações. No recorte paranaense, os trabalhos mostram-se bastante abrangentes a partir dos critérios elaborados no 
grupo de pesquisa, trazendo à luz questões das políticas educacionais executadas pelo poder público, as questões de avaliações externas, em especial 
os resultados apresentados pelas de larga escala, e seus impactos na qualidade e organização escolar, bem como as questões da qualidade relativas 
às condições materiais e estruturais. Também, de modo geral, os estudos tomam como referência o direito à educação de qualidade, confiando à 
educação a função de ser um dos mecanismos para a justiça social, sendo tratada como um tempo de formação. 

QUALIDADE DA/NA ESCOLA. UM RECORTE DA PRODUÇÃO BIBLIO-
GRÁFICA PARANAENSE

Aluno de Iniciação Científica: Douglas Zeferino Silvestre (Outro)
Curso: Pedagogia (M)
Orientador: Ângelo Ricardo de Souza
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Políticas Educacionais, Qualidade, Condições de Acesso E Permanência
Área de Conhecimento: 70803013 

A definição legal de um patamar salarial mínimo para remuneração dos docentes da educação básica é recente. Deu-se no ano de 2008, por meio 
da Lei Federal Nº11.738, intitulada lei do Piso Salarial Profissional Nacional (PSPN). O valor do PSPN ficou em R$ 950,00, que é reajustado 
anualmente de acordo com a variação do valor do FUNDEB. Aplica-se a uma jornada de até 40 horas semanais, compreendendo 33% desta para a 
realização de hora atividade. Com a lei do piso, o movimento sindical docente, caracterizado como estruturalmente heterogêneo, teve suas bandeiras 
de luta unificadas por todo o país. Um momento raro presente na história do movimento, o observado seu último episódio de unificação no final 
período da ditadura militar (anos 70 e 80). Outro fato importante é que a lei do piso permite que os sindicatos docentes estabeleçam as suas lutas por 
valorização a partir de um mesmo ponto de partida. Levando em consideração esse contexto, a presente pesquisa tem como objetivo analisar os efei-
tos da lei do PSPN nas ações empreendidas pelo Sindicato dos Servidores do Magistério Municipal de Curitiba, o SISMMAC, no período de 2008 
a 2014. Para isto, parte-se de uma revisão de literatura sobre o tema do sindicalismo docente e do piso salarial, além de pesquisa documental sobre 
as Pautas de Reivindicações, Jornal e notícias presentes no site da entidade. Como resultado parcial do trabalho, constatou-se que reivindicações 
relativas a lei do piso estão presentes na pauta sindical um ano após a sanção da lei do piso (2009). Estas reivindicações centram-se: no cumprimento 
do tempo da jornada de trabalho destinada à hora atividade (1/3); aumento da hora atividade para 40% da jornada para o ano de 2010 e 50% para o 
ano de 2012 – que estão para além do definido na lei do Piso, porém são expressão das condições da rede municipal de Curitiba; aplicação da hora 
atividade nos moldes da lei do piso em 2009 também aos docentes que trabalham com os anos finais do ensino fundamental (1ª a 4ª série). Verifica-
-se a ausência de reivindicações acerca da aplicação dos valores do PSPN, o que justifica-se na medida em que a remuneração docente inicial na 
Rede Municipal de Ensino de Curitiba (RMEC), já ultrapassava o valor de R$ 950,00 antes da implementação da lei. 

SINDICALISMO DOCENTE E O PISO SALARIAL PROFISSIONAL NACIO-
NAL

Aluno de Iniciação Científica: Débora Pinheiro Donato (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Andréa Barbosa Gouveia
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Piso Salarial, Sindicalismo Docente, Política Educacional
Área de Conhecimento: 70803013 
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O sistema educacional brasileiro é dividido em sistemas municipais, sistemas estaduais e sistema federal de ensino. Essa descentralização na 
oferta de ensino da educação básica tem por conseqüência uma divisão na distribuição de empregos dos professores e implicações na organização 
sindical dos municípios. Na Região Metropolitana de Curitiba (RMC) é possível identificar quatro tipos de entidades sindicais que representam os 
docentes do setor público: sindicatos de base municipal que congregam apenas docentes municipais, sindicatos que congregam todos os servidores 
públicos municipais, sindicato que representa os docentes da rede estadual de ensino do estado do Paraná e Associações de Professores Municipais 
(GOUVEIA, 2012). Este trabalho tem como objetivo um estudo sobre as características do movimento sindical docente em duas cidades da Região 
Metropolitana de Curitiba: Piraquara e Fazenda Rio Grande, através do levantamento de informações por meio de entrevistas semi-estruturadas 
realizadas com dirigentes sindicais e por meio da investigação de documentos que expressam a organização da entidade sindical. Em Fazenda Rio 
Grande existe a Associação dos Trabalhadores Municipais em Educação Pública de Fazenda Rio Grande (ASSMEF) e em Piraquara a Associação 
dos Professores Municipais de Piraquara (APMP). Entidades que nasceram recentemente, no ano de 2002 e que contam com o suporte da APP 
sindicato estadual. Nas duas associações os documentos que expressam as reivindicações são mais enxutos, como a Carta de Intenções no caso 
da APMP e Ofícios encaminhados para o prefeito no caso da ASSMEF. Observar-se questões muito relacionadas à expansão das redes de ensino 
como eixos de luta. A análise comparativa da organização dos trabalhadores da educação nas duas cidades revela as tensões entre a dinâmica local 
e o debate nacional sobre condições de trabalho e valorização dos professores. Observa-se um conflito muito grande entre sindicato e Prefeitura no 
caso da ASSMEF, com muitas restrições para a ação sindical e um processo mais negociado na APMP, com uma presença mais forte da Associação 
em comissões de temáticas.

AÇÃO SINDICAL DOCENTE: UMA ANÁLISE COMPARATIVA EM DOIS 
MUNICÍPIOS DA REGIÃO METROPOLITANA DE CURITIBA: FAZENDA RIO 
GRANDE E PIRAQUARA

Aluno de Iniciação Científica: Sandra Pereira de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Andréa Barbosa Gouveia
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Sindicalismo Docente, Fazenda Rio Grande, Piraquara
Área de Conhecimento: 70803013 

O direito à educação está regulamentado pelo capítulo VIII da Constituição Federal de 1988, pelo Estatuto da Criança e Adolescente (Lei n. 
8.069/90) - ECA, Lei de Diretrizes de Bases da Educação Nacional (Lei n.9394/96) – LDB, em síntese, essa legislação regulamenta a educação 
como um direito de todos e dever do Estado e da família (CURY, 2009). O ECA é estabelecido após a Constituição Federal que garante a igualdade 
a lei a todos os brasileiros e estrangeiros que residem no pais, e ainda determina a criança e o adolescente como prioridade absoluta, a partir disto o 
Código de Menores vigente no país, que era de caráter punitivo a criança e ao adolescente, é substituído pelo ECA com um caráter protetivo. O ECA 
determina a criação do Conselho Tutelar como órgão fiscalizador da garantia de direitos à criança e ao adolescente. O Conselho Tutelar, assim como 
determina o seu artigo 132 “deve estar presente em cada município brasileiro sendo um órgão integrante da administração pública local, composto 
por cinco membros, escolhidos pela população local, para mandato de quatro anos, permitida uma recondução, mediante novo processo de escolha.” 
No município de Curitiba existem atualmente nove Conselhos Tutelares, totalizando 45 conselheiros titulares e 41 conselheiros suplentes, atuando 
em 76 regiões como área de abrangência/bairros. Levando em consideração esse contexto, a presente pesquisa tem como objetivo realizar um le-
vantamento junto aos Conselhos Tutelares de Curitiba sobre as demandas requeridas para a garantia do direito à educação e os encaminhamentos 
propostos pelos conselheiros. Além de pesquisa documental far-se-à uma revisão bibliográfica sobre a criação do Conselho Tutelar e seu papel na 
garantia de dos direitos da infância de juventude. Como resultado parcial do trabalho empírico, constatou-se que o maior número de atendimentos 
do Conselho Tutelar referente à garantia ao direito à educação é requisição de vagas em Educação Infantil, sendo este demandados pelas famílias 
que não conseguem o acesso à esta etapa da educação básica na rede municipal de Curitiba.

ATUAÇÃO DOS CONSELHOS TUTELARES PARA A GARANTIA DO DIREI-
TO À EDUCAÇÃO NO MUNICÍPIO DE CURITIBA

Aluno de Iniciação Científica: Fernanda Simões Rocha (IC-Voluntária)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Adriana Aparecida Dragone Silveira
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Conselho Tutelar, Direito à Educação, Criança e Adolescente
Área de Conhecimento: 70803013 
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O presente estudo visa avaliar os resultados do Programa Internacional de Avaliação de Estudantes (PISA), desenvolvido pela Organização de Coo-
peração e Desenvolvimento Econômico (OCDE), nos anos 2000, 2003, 2006 e 2009 - em 2009 houve mais uma edição, denominada de PISA plus. 
O ojetivo deste programa é avaliar, através das áreas de leitura, matemática e ciências, os estudantes que se encontram nas séries finais do ensino 
fundamental ou no primeiro ano do ensino médio, que estejam com quinze anos de idade e que possuam no mínimo sete anos de escolaridade. 
Este trabalho tem por objetivo, elaborar um estudo sobre a formação e as condições de trabalho docente no Brasil a partir de dados de pesquisas 
internacionais, estabelecendo comparação com outros países participantes. A metodologia aplicada a esta pesquisa incluiu um estudo documental, 
revisão bibliográfica e a elaboração de quadros para a justaposição dos dados, subsidiando a análise e a comparação propriamente dita. Estes estudos 
basearam-se nos relatórios e textos sobre o PISA, disponibilizados pela OCDE, incluindo o relatório nacional PISA 2009, realizado pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pesquisas Anísio Teixeira (INEP), bem como o PISA 2009 Plus Results: Performance of 15-yearolds in reading, mathematics 
and science for 10 additional participants (OCDE, 2011). Os quadros foram elaborados a partir dos resultados de leitura, matemática e ciências dos 
anos 2000 e 2009. Para tanto foram selecionados Brasil, Espanha e México - que são os países estudados pela pesquisa -, bem como aqueles que 
se encontram no extremo (mais baixo e mais alto) em relação a média. Além destes, também foram elaborados quadros a partir do estudo do PISA 
Plus, os quais apresentam, por exemplo, a porcentagem de estudantes por níveis de proficiências. Como primeiros resultados, a serem estudados 
com maior profundidade na próxima etapa da pesquisa, destacam-se: o fato de o Brasil e o México terem apresentado, em dez anos, um significativo 
crescimento, cerca de 33 pontos para o Brasil e 10 pontos para o México. Em contra partida, a Espanha caiu em média 2 pontos. Em um decênio, 
dentre estes três países, o Brasil foi o único que apresentou crescimento em todas as áreas. Com relação ao PISA Plus, mais precisamente aos resul-
tados de proficiência em leitura, observou-se que no Brasil, grande parte dos estudantes encontra-se nos níveis 1a e 2, isto é, se desenvolvem bem, 
até este nível, não apresentando destaque para tarefas dos níveis elevados - três, quatro, cinco e seis. 

ESTUDO SOBRE O APORTE DAS PESQUISAS INTERNACIONAIS SO-
BRE ENSINO E APRENDIZAGEM PARA AS CONDIÇÕES DE FORMAÇÃO 
E TRABALHO DOCENTE

Aluno de Iniciação Científica: Vanessa Cristiane Corrêa (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Rose Meri Trojan
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Formação Docente, PISA, Estudos Comparativos
Área de Conhecimento: 70803013 

Este estudo está inserido no projeto de pesquisa intitulado “Qualidade no ensino fundamental: uma leitura das condições de efetividade dos sistemas 
estaduais e municipais de ensino a partir de indicadores de financiamento, condições de oferta e resultados escolares”. O objetivo deste trabalho, 
que é um recorte do projeto citado, é descrever como os professores percebem a atuação do diretor escolar, por meio da análise das respostas ao 
questionário do professor da Prova Brasil 2011, especificamente os itens 60 a 74. Destaca-se que tais questões permitem que o docente opine acerca 
de aspectos do trabalho do gestor escolar, dentre as quais: a capacidade de motivar a equipe, o estímulo a atividades inovadoras, o foco do trabalho 
desse profissional – manutenção, aspectos administrativos ou pedagógicos, se o professor sente-se ou não respeitado pelo diretor, se esse sentimento 
é ou não recíproco, se suas opiniões são ou não ouvidas. Neste estudo, buscou-se relacionar essas opiniões aos resultados das avaliações externas 
dos alunos do Ensino Fundamental. Para cruzar as respostas dos docentes com os resultados das avaliações externas dos alunos foi utilizado o 
software SPSS (Statistical Package for the Social Science), da IBM. Neste momento apresenta-se um tratamento estatístico descritivo dos dados e 
uma análise apoiada na revisão de literatura, feita à luz dos conceitos de Gestão Escolar (SOUZA, 2007), Gestão Democrática da Escola (APPLE 
e BEANE, 2001; SOUZA, 2007) e Efeito-Escola (SAMMONS, 2008). Essa abordagem permitiu inferir que há interfaces entre as percepções dos 
professores expressas nas respostas aos itens e os resultados das avaliações externas dos alunos do Ensino Fundamental, tais como: alunos com 
melhor desempenho em avaliações externas têm professores que se sentem respeitados pelos seus pares, tem diretores cujo trabalho prioriza as-
pectos pedagógicos e procuram motivar a equipe da escola; alunos de escolas cujos diretores estão mais focados em aspectos administrativos e de 
manutenção, em detrimento da preocupação pedagógica, têm desempenhos piores; professores que reconhecem que o diretor tem capacidade de 
motivar a equipe conseguem que seus alunos obtenham melhores resultados acadêmicos em avaliações externas.

INTERFACES ENTRE PERCEPÇÕES DE PROFESSORES QUANTO AO 
TRABALHO DO DIRETOR ESCOLAR E RESULTADOS DE AVALIAÇÕES 
EXTERNAS DOS ALUNOS DO ENSINO FUNDAMENTAL

Aluno de Iniciação Científica: Tirza Ben-Hur de Almeida de Souza (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Andréa Barbosa Gouveia
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Gestão Escolar, Prova Brasil, Qualidade
Área de Conhecimento: 70803013 
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O projeto denominado “A Práxis da Educação Ambiental como Processo de Decisão Pedagógica" inscreve-se no âmbito das pesquisas que se interes-
sam pela temática educativo-ambiental, em especial aquelas que direcionam seu foco sobre a práxis dos docentes. Em essência, esta pesquisa buscou 
compreender, por meio da análise dos depoimentos de professores que atuam no Ensino Fundamental (Anos Iniciais) da rede de ensino municipal do 
município de Curitiba, como eles estruturam sua práxis em relação à Educação Ambiental e que características apresentam sua ação e seu pensamen-
to. Portanto, pretende abordar a temática da inserção da Educação Ambiental nos currículos escolares desde a perspectiva dos professores. A pesquisa 
iniciou primeiramente estabelecendo um contato com a secretaria municipal da educação de Curitiba, e buscou-se encontrar através dos projetos 
cadastrados escolas que possuíssem projetos com a temática ambiental. Através de dados obtidos junto a secretaria Municipal de Educação foram 
localizadas um total de 10 escolas da rede que trabalham a temática Educação Ambiental. Optamos por um diálogo devido ao fato de que um questio-
nário com perguntas fechadas talvez não atendesse as expectativas da pesquisa, podendo direcionar as respostas dos professores não permitindo que 
os mesmos relatassem realmente suas práticas ou resultados. O diálogo com os professores foi registrado por meio de um gravador digital, e foram 
sistematizados e analisados para a conclusão da pesquisa. Através de uma reunião com os professores, houve um diálogo para que se compreendes-
se como esses professores trabalham essa temática, quais fatores determinam ou influenciaram sua prática, o que pensam e como executam essas 
práticas. Ao final da análise podemos afirmar que os resultados apontam fortes índices de insuficiência na formação inicial com relação a Educação 
Ambiental, assim como inúmeras dúvidas sobre a sua práxis. A pesquisa então posiciona seu foco para que os educadores ambientais analisem suas 
práticas, que se desenvolvam profissionalmente, refletindo sobre qual modelo didático guia sua intervenção. Assim, por meio da sistematização dos 
dados referentes ao discurso e prática docente, pretende-se buscar junto a esses professores soluções para as problemáticas levantadas em meio ao 
diálogo e contribuir ao debate científico sobre as estratégias de inserção da Educação Ambiental no sistema escolar de ensino.

A PRÁXIS DA EDUCAÇÃO AMBIENTAL COMO PROCESSO DA DECISÃO 
PEDAGÓGICA

Aluno de Iniciação Científica: Almerilis de Oliveira Ramos (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Marilia Andrade Torales
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Práxis, Educação, Ambiental
Área de Conhecimento: 70804028 

Esta pesquisa se justifica pela necessidade de assessorar as professoras de Língua Portuguesa e da sala de apoio das duas turmas de sexto ano do 
Ensino Fundamental, do Colégio Estadual João Gueno, da cidade de Colombo. As professoras constatam grandes limitações dos alunos com a leitura 
e a escrita literária. As ações da pesquisa consistem em auxiliar as professoras a planejar atividades, no acompanhamento e avaliação das atividades 
e a análise das produções textuais dos alunos, com vistas à formação do leitor e do aluno-autor do texto literário. Objetiva-se criar as condições para 
provocar a fruição, o desejo e o prazer de ler nos alunos, por meio da leitura na sala de aula e empréstimo de livros para que leiam em casa. Na sala 
de aula os alunos passarão a encontrar espaço de troca de ideias, divulgação e debate sobre o que leram. A principal estratégia para a interpretação 
dos textos será assegurar o debate, a possibilidade dos alunos emitirem opiniões e sentimentos sobre o que leram, chegando ao sentido profundo do 
texto baseados em argumentos literários, artísticos e estéticos. Para que o aluno se sinta capaz de escrever seus próprios textos literários investir-se-á 
na formação do aluno-autor ao conhecer os diferentes gêneros literários, ao estabelecer a intertextualidade, ao aprender a planejar seu texto antes de 
escrevê-lo, ao aprender a criar efeitos no seu texto com a intenção de provocar o leitor, ao identificar nos textos que lê a sua arquitetura e passe a asso-
ciar a escrita à reescrita como processos indissociáveis para o aprimoramento do texto. Iniciada em fevereiro de 2013, a pesquisa já apresenta alguns 
resultados como implementação de horários periódicos de reuniões com as professoras que as têm sensibilizado para o trabalho de formação do leitor 
e do aluno-autor, criação do horário de leitura literária em sala de aula, criação da “poetoteca” para ampliar o repertório dos alunos, desenvolvimento 
de estratégias de familiarização dos alunos com textos poéticos que exijam um nível mais alto de reflexão e os desafiem.

LETRAMENTO LITERÁRIO NO 6º ANO DO ENSINO FUNDAMENTAL 

Aluno de Iniciação Científica: Mariane de Souza de Assis (IC-Voluntária)
Curso: Letras - Francês (N)
Orientador: Elisa Maria Dalla-Bona Colaborador: Érica Rodrigues
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Letramento Literário, Ensino Fundamental, Aluno-Autor
Área de Conhecimento: 70804001 
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As mudanças sociais ocorridas nas últimas décadas definiram um modo de vida que é baseado na introdução cada vez maior de tecnologias no co-
tidiano. No entanto, na área educacional, especialmente nas camadas mais desprovidas da população, a inclusão dos meios digitais para o ensino/
aprendizagem ainda é insuficiente. Nesse sentido, o PROUCA (Projeto um computador por aluno), do Governo Federal, tenta suprir a necessidade 
dos alunos do acesso a novas tecnologias e fontes de aprendizado. Porém, um grande entrave é a carência de materiais didáticos virtuais específicos 
para o ensino de ciências e biologia . Este trabalho tem como objetivo desenvolver uma mídia interativa sobre o sistema cardiovascular. O material foi 
concebido e desenvolvido em Adobe Flash e Adobe Illustator de forma totalmente inédita e original. A escolha de ilustrações e conteúdos baseou-se 
na relação de conteúdos programáticos do ensino fundamental e médio, conforme apresentada em livros especializados. No caso de novos métodos 
de abordagem de ensino, a qualidade da interação da mensagem entre o interlocutor e o receptor foi considerada de extrema importância, fato pelo 
qual todo o planejamento de funções gráficas e interatividade foram baseados nos quatro princípios do design gráfico: repetição, contraste, proxi-
midade e alinhamento (WILLIAMS, Robin), visando tornar a navegação mais agradável e intuitiva aos alunos. O material é composto de um menu 
principal, no qual o aluno pode escolher as opções de navegação desejada, sendo redirecionado a um sub menu. Dentro de cada sub menu, o aluno 
encontrará informações sobre várias áreas do conhecimento relacionadas ao sistema cardiovascular: anatomia, fisiologiae patologia. Cada página do 
artefato apresenta uma animação referente ao assunto abordado, acompanhada pelo respectivo texto explicativo. Pretende-se aplicar o produto final 
nas escolas do PROUCA utilizando-se um método de avaliação do material, tanto por alunos quanto por professores. A avaliação será realizada no 
intuito de verificar a adequação do conteúdo ao nível dos estudantes, grau de compreensão do conteúdo apresentado, facilidade de navegação e quali-
dade gráfica. As atividades de produção do material contribuem para a formação acadêmica do aluno de graduação, ajudando-o no desenvolvimento 
e aprimoramento de habilidades e tornando-o mais próximo da realidade da população não-acadêmica e suas reais necessidades. A integração entre a 
academia e a população, nesse sentido, reforça ainda mais os três pilares universitários: o ensino, a pesquisa e a extensão.

PRODUÇÃO DE MATERIAIS DIDÁTICOS DIGITAIS PARA ENSINO DE CI-
ÊNCIAS EM ESCOLAS DO PROUCA: APRENDENDO O SISTEMA CAR-
DIOVASCULAR

Aluno de Iniciação Científica: Gabriel Pizzatto Rudey Crovador (PIBIC/CNPq)
Curso: Medicina (MT)
Orientador: Ruth Janice Guse Schadeck Co-Orientador: Márcia Helena Mendonça
Departamento: Biologia Celular Colaborador: Rafael Fratoni, Thiago Bodruk
Setor: Setor de Ciências Biológicas
Palavras-chave: Aprendizado, Tecnologias na Educação, Sistema Cardiovascular
Área de Conhecimento: 70804036 

No cenário em que vivemos, as tecnologias de informação e comunicação (TICs) fazem parte das atividades humanas diariamente. Especialmente 
o processo de aprender teve de ser modificado devido aos novos recursos tecnológicos. Visando amenizar este quadro, o PROUCA (Programa 
Um Computador por Aluno) fornece computadores portáteis individuais para uso de alunos em escolas públicas. Recentemente o PROUCA (Um 
Computador Por Aluno) atingiu mais de 200.000 alunos. Estudos apontam para a maior eficiência na aprendizagem de novos conteúdos através da 
utilização de métodos educacionais interativos quando comparados aos métodos convencionais. No entanto, há uma enorme carência de material 
didático para uso nas novas tecnologias computacionais, principalmente no idioma brasileiro. Este projeto tem como objetivo construir ferramentas 
educacionais em TICs que auxiliem no ensino e na aprendizagem em temas de biologia nas escolas públicas de nosso país. Em específico objeti-
vamos o desenvolvimento de um material didático virtual sobre as estruturas e função celular. As ferramentas que auxiliaram o desenvolvimento 
do projeto foram os softwares Adobe Illustrator e Adobe Flash. O material produzido é totalmente interativo permitindo que o usuário navegue de 
acordo com suas curiosidades e necessidades tornando assim o aluno o seu agente da aprendizagem. O objetivo nesta fase do trabalho é desenvol-
ver a animação do núcleo celular com suas funções e seus componentes abordando a transcrição (Expressão Gênica) e a montagem ribossômica. 
Foi elaborada a imagem do núcleo com as seguintes estruturas: cromatina, nucléolo, envoltório nuclear e complexo de poros de substâncias. Este 
material foi construído tendo como base os conteúdos do ensino médio e foi aplicado em escolas de Curitiba, parceiras neste projeto comprovando 
sua qualidade e eficiência. 

PESQUISA E PRODUÇÃO DE PROCESSOS E MATERIAIS DIDÁTICOS 
EM CIÊNCIAS PARA A APLICAÇÃO EM ESCOLAS DO PROUCA

Aluno de Iniciação Científica: Aline Dartora (PIBIC/CNPq)
Curso: Informatica Biomédica (TN)
Orientador: Ruth Janice Guse Schadeck Co-Orientador: Márcia Helena Mendonça
Departamento: Biologia Celular Colaborador: Thiago Bodruk, Mariana Machado Pereira
Setor: Setor de Ciências Biológicas
Palavras-chave: Células, Material Didático Virtual, Interatividade
Área de Conhecimento: 70804036 
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Pesquisas têm demonstrado que o uso das tecnologias de informação e comunicação (TICs) afeta positivamente o processo de aprendizagem. É 
consenso que recursos visuais são estímulos importantes para apropriação efetiva do conhecimento relacionado à biologia. Considerando que cada 
vez mais o desenvolvimento cognitivo está sendo mediado por dispositivos tecnológicos que ajudam a ampliar o potencial humano, as TICs passam 
a ser importantes recursos didático-pedagógicos. A estrutura celular é tema de grande complexidade e exige considerável abstração. Geralmente os 
alunos aprendem sobre os diferentes tipos de células com base apenas em desenhos estáticos que não representam a dinamicidade dos eventos bio-
lógicos. Neste cenário, os fenômenos celulares, apresentados por meio de vídeos ou animações, representam alternativas para envolver o estudante 
de maneira interativa com o objeto de estudo neste caso. O presente trabalho tem como objetivo desenvolver uma mídia interativa que possibilite a 
observação de uma célula com animações das etapas da respiração celular realizadas pela mitocôndria. As imagens das etapas da respiração celular 
foram realizadas no programa Adobe Illustrator e as animações no programa Adobe Flash, através de interpolações de movimento. Para as cenas e 
botões os comandos foram escritos na linguagem Action Script de programação. Neste plano de trabalho, as estruturas da mitocôndria e sua princi-
pal função, a respiração celular, foram animados através de um artefato virtual. A tela inicial apresenta a mitocôndria no citoplasma. Ao clicar sobre 
o a organela, o usuário entra nas etapas da respiração celular começando com uma animação sobre a glicólise. Nesse processo ocorre a quebra de 
uma molécula de glicose em duas moléculas de piruvato. Na sequência, o piruvato formado segue para a próxima etapa da respiração celular que 
ocorre já no interior da mitocôndria, o ciclo de Krebs. Nesta via metabólica, a partir do piruvato obtêm-se a acetil-CoA e após uma série de reações 
enzimáticas há produção de ATP (adenosina trifosfato). Após o ciclo tem lugar a última etapa da respiração celular, a cadeia respiratória, que ocorre 
ao nível da membrana mitocondrial interna e envolve o espaço intermembranas da organela resultando em mais moléculas de ATP e também molé-
culas de água. A elaboração deste artefato tem como base o conteúdo programático do ensino médio e sua aplicação no Colégio Estadual Gottlieb 
Mueller contribuirá para a avaliação de sua qualidade e eficácia.

PESQUISA E PRODUÇÃO DE PROCESSOS E MATERIAIS DIDÁTICOS 
EM CIÊNCIAS PARA APLICAÇÃO EM ESCOLAS DO PROUCA 

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Machado Pereira (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Biológicas (M)
Orientador: Ruth Janice Guse Schadeck Co-Orientador: Márcia Helena Mendonça
Departamento: Biologia Celular Colaborador: Aline Dartora, Thiago Bodruk
Setor: Setor de Ciências Biológicas
Palavras-chave: Aprendizado, Tecnologias na Educação, Mitocôndria
Área de Conhecimento: 70804036 

Vivemos em uma época em que as tecnologias computacionais estão se mostrando cada vez mais frequentes e necessárias. Novas técnicas e apa-
ratos digitais surgem a cada momento e com isso uma grande gama de informação. Todo este quadro afeta profundamente o processo de ensino-
-aprendizagem e a forma como as pessoas constroem seu conhecimento. Surge, então, um grande desafio para os professores, que é educar na nova 
era digital. O professor deve filtrar a informação, encontrar materiais que despertem a curiosidade e interesse dos alunos e que sejam adequados 
às suas necessidades. A utilização de materiais didáticos virtuais, lúdicos e interativos tem se mostrado uma ótima alternativa para melhorar o pro-
cesso de ensino-aprendizagem, uma vez que estimula no aluno a curiosidade, a criatividade e o aprimoramento das funções cognitivas. Entretanto, 
materiais virtuais na língua portuguesa são escassos, sendo a maioria em inglês. Outro problema é a limitação de acesso a essa nova tecnologia 
computacional vivenciada por parcela expressiva da população. Dessa forma procurando por novas soluções o Ministério da Educação (MEC), em 
parceria com o Banco Nacional de Desenvolvimento (BNDS), instituiu o PROUCA (Programa Um Computador por Aluno) que visa melhorar e 
ampliar a inclusão digital por meio da aquisição de computadores portáteis, com conteúdos pedagógicos direcionados aos alunos das redes públicas 
de ensino. O principal objetivo deste trabalho é a construção de um material didático virtual sobre o sistema reprodutor feminino, para ser usado 
por professores e alunos nos computadores do PROUCA e em outros computadores escolares. Para a edição das imagens foi utilizado o programa 
Adobe Illustrator CS5.1 e para as animações o programa Adobe Flash Professional CS5.5®, com linguagem Action Script de programação. O 
resultado final é um material com interatividade que aborda a histologia, anatomia e fisiologia do sistema reprodutor feminino bem como a preven-
ção à gravidez indesejada e às doenças sexualmente transmissíveis. Este sistema encontra-se inserido em um projeto maior, composto por outros 
sistemas do corpo humano, que visa integrar o conteúdo do ensino médio à realidade diária do estudante tornando a aprendizagem a um só tempo 
estimulante e eficiente. 

PESQUISA E PRODUÇÃO DE PROCESSOS E MATERIAIS DIDÁTICOS 
EM CIÊNCIAS PARA A APLICAÇÃO EM ESCOLAS DO PROUCA

Aluno de Iniciação Científica: Isadora de Lourdes Signorini Souza (IC-Voluntária)
Curso: Ciências Biológicas (M)
Orientador: Ruth Janice Guse Schadeck Co-Orientador: Márcia Helena Mendonça
Departamento: Biologia Celular Colaborador: Flavia Sant’Anna Rios, Gabriel Pizzato Rudey Crovador, 
Setor: Setor de Ciências Biológicas Thiago Bodruk Teixeira
Palavras-chave: Interatividade, Tecnologia Computacional, Sistema Reprodutor
Área de Conhecimento: 70804036 
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O presente projeto focaliza a função dos pedagogos da escola pública, para evidenciar até que ponto os pedagogos contribuem para as práticas 
docentes, considerando as aquisições básicas da escolarização e aquelas necessárias às mudanças contextuais que e refletem nos sujeitos da escola, 
e exigem processos qualitativos de organização do trabalho pedagógico. Esse objetivo implicou em estudos sobre o tema, para contextualizar o 
papel histórico da formação dos pedagogos, realizados com base em Hagemeyer, Giroux, Gimeno, Pimenta, Libâneo, entre outros. Levou-se em 
conta, as discussões das categorias clarificadas na concepção da nova proposta do Curso Pedagogia da UFPR (2008), que aprofundou a concep-
ção de Pedagogo Unitário, elaborada a partir de revisões e discussões sobre as Diretrizes Curriculares Nacionais do curso de Pedagogia (2005). 
Para a investigação de campo, foram selecionados pedagogos de escolas públicas, que desenvolvessem boas práticas, para pesquisar sua atuação 
e dimensionar concepções e práticas como pedagogos. A pesquisa qualitativa, com base em Lüdke e André (1986),foi realizada com entrevistas 
a partir de questionário semi estruturado. A análise de dados foi realizada considerando os autores anunciados e nas categorizações dos aspectos 
comuns encontrados, identificou-se a função do pedagogo de mediador entre a proposta pedagógica e suas concepções e os professores, de maneira 
a construir para práticas docentes qualificadas no cotidiano escolar. Verificou-se grande comprometimento de boa parte dos entrevistados, o conhe-
cimento revelado e as iniciativas que empreendem para a superação dos problemas pedagógicos e de organização do trabalho escolar, buscando 
pela formação dos professores, a compreensão sobre as necessidades dos alunos nos processos de ensino e formação. Os pedagogos expressaram 
entraves estruturais como o excesso de burocracia aos profissionais da escola, o desempenho de funções que transcendem às suas, a presença de 
poucos profissionais professores e pedagogos, o que desestrutura o trabalho pedagógico. O perfil identitário, como decorrência da formação rece-
bida apontou questões como: o caráter mercantil da formação; a formação de profissionais que não conhecem o seu papel pedagógico e intelectual; 
o distanciamento entre o teórico e o prático na formação acadêmica. Foi possível sobretudo identificar referenciais que contribuem para a ressigni-
ficação da formação e práticas dos pedagogos, na compreensão e empreendimento de uma proposta escolar democrática e que considere os novos 
processos culturais do contexto contemporâneo .

O PAPEL DOS PEDAGOGOS NAS PRODUÇÕES DAS PRÁTICAS DE 
PROFESSORES NA ESCOLA  ATUAL

Aluno de Iniciação Científica: Andrea Alessandra Ielen (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Regina Cely de Campos Hagemeyer 
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Funções dos Pedagogos, Práticas de Professores, Escola Pública Atual
Área de Conhecimento: 70805008 

A cada dia novos produtos tecnológicos passam a fazer parte de quase todos os momentos de nossas vidas. Chegamos ao ponto em que se tornou 
quase impossível nos imaginar em um mundo desprovido de objetos eletrônicos. Dentre estes Gadgets, como são conhecidos, surgem as novas 
tecnologias de informação e comunicação (TIC), meios que nos permitem maior acesso à informação e também uma melhor comunicação. Com 
a educação não é diferente. Cada vez mais vem se tornando evidente a necessidade da utilização de diferentes mídias no processo de ensino-
-aprendizagem e as novas TIC configuram fortes ferramentas para tal. Projetos como o Programa Um Computador por Aluno (PROUCA), que 
disponibiliza computadores portáteis para estudantes de escolas públicas, são iniciativas governamentais que visam possibilitar a todos os alunos a 
inclusão digital e melhoria do ensino/aprendizagem. Estas tecnologias proporcionam aos educandos novas linguagens no que se refere ao contato 
com o conteúdo a ser estudado, tendo a interatividade e o apelo dos diferentes sentidos como pontos fortes. Neste trabalho, o objetivo é a construção 
de um artefato virtual sobre o corpo humano, com ênfase no Sistema Digestório, tendo como finalidade a melhoria do aprendizado em Ciências 
e Biologia através da interatividade e do estímulo à curiosidade. Na construção do artefato, os programas Adobe Illustrator CS5.1 e Adobe Flash 
CS5.5 foram utilizados para confecção das imagens e das animações, respectivamente. O Sistema Digestório (escolhido em uma tela inicial com 
alguns dos sistemas do corpo humano) inicia com uma tela em que mostra a localização dos órgãos no corpo. Estes órgãos funcionam como botões, 
que conduzem a conjuntos de telas sobre cada um deles. Entre os atrativos nestas telas, estão outros botões que permitem ao usuário a interatividade 
com imagens, animações e textos sobre os diversos componentes do Sistema Digestório. É preciso entender, contudo, que este tipo de artefato 
virtual não deve ser visto como algo para substituir o material didático tradicional, como os livros, e muito menos a figura do professor. Programas 
como o aqui apresentado configuram-se como novas ferramentas para a complementação das já existentes.

PESQUISA E PRODUÇÃO DE PROCESSOS E MATERIAIS DIDÁTICOS 
EM CIÊNCIAS PARA A APLICAÇÃO EM ESCOLAS DO PROUCA: O SISTE-
MA DIGESTÓRIO

Aluno de Iniciação Científica: Rafael de Oliveira Fratoni (IC-Voluntária)
Curso: Ciências Biológicas (M)
Orientador: Ruth Janice Guse Schadeck Co-Orientador: Márcia Helena Mendonça
Departamento: Biologia Celular Colaborador: Thiago Bodruk, Flávia Sant’Anna Rios, Bruno Reis Martins
Setor: Setor de Ciências Biológicas
Palavras-chave: Células, Material Didático Virtual, Interatividade
Área de Conhecimento: 70804036 
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A presente pesquisa tem como objetivo destacar como a educação pode ser garantida pelos mecanismos judiciários, já que, apesar de prevista na 
legislação brasileira e ser considerada um direito social, na prática não é garantida plenamente pelo Estado, seja pela falta de vagas, estrutura e/ou 
verba. Assim buscou-se consultar no site do Tribunal de Justiça do Estado do Paraná - http://www.tjpr.jus.br - consultas - jurisprudência - 2º grau e 
turmas recursais - pesquisa detalhada, as demandas judiciais, os autores das ações que buscam garantir o exercicío de seu direito judicialmente, as 
diferentes etapas e modalidades da educação básica, creche (7 decisões analisadas), educação infantil (498 decisões analisadas), ensino fundamental 
(309 decisões analisadas), ensino médio (67 decisões analisadas), educação especial (12 decisões analisadas) e ensino superior (262 decisões anali-
sadas). Como resultado, observou-se, até o presente momento, que a maioria das ações envolvem demandas individuais, buscando-se, desta forma, 
uma solução para cada indivíduo, tendo-se um percentual pequeno de demandas coletivas, visando beneficiar a sociedade como um todo, o que de 
imediato pode-se surgir uma análise da função social da escola/educação no momento histórico o qual nos encontramos. Não obstante, futuramente 
buscar-se-á detalhar os resultados das jurisprudências analisadas em uma tabela de modo a demonstrar os percentuais de cada ação promovida no 
Tribunal de Justiça do estado do Paraná, para que a população tenha conhecimento das decisões e, consequentemente, dos seus direitos, assegurados 
por meio do Poder Judiciário. Para isso, estudou-se vários textos relacionado ao tema de modo a entender o que vem a ser direito a educação e quais 
as ações que podem ser demandadas de modo a garantir tal direito por meio do Poder Judiciário.

DECISÕES JUDICIAIS DO TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DO PA-
RANÁ SOBRE O DIREITO À EDUCAÇÃO

Aluno de Iniciação Científica: Hellen Martins Quadros (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Adriana Aparecida Dragone Silveira
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Direito à Educação, Tribunal de Justiça do Estado do Paraná, Jurisprudência
Área de Conhecimento: 70807000 

Este trabalho apresenta resultados de um trajeto iniciado em 2011, com a pesquisa (Des) formar, experimentar, singularizar, aprender: um estu-
do dos processos criativos de Fernando Rosenbaum. Continuidade da investigação, cartografa (FARINA, 2008; ALBERNAZ, 2011) processos 
de criação/ singularização/ formação do artista mencionado. Como fonte, utiliza o seu depoimento, gravado em áudio e vídeo, bem como um 
levantamento de materiais, registros de conversas, encontros e eventos que documentam sua trajetória e produção. Inspirada principalmente nos 
conceitos de ecosofia e singularização de Félix Guattari (1996; 2001), analisa a reverberação de algumas proposições de Rosenbaum para a cidade 
de Curitiba, dentre elas a Bicicletaria Cultural. Pensa ressonâncias políticas, sociais, ecológicas, educativas, estéticas, éticas, produzidas por tais 
proposições. Ou seja, investiga como esses acontecimentos podem possibilitar que se pense, viva, sinta diferentemente; como produzem modos 
singulares de existência, que escapam dos modelos dominantes e padronizados do capitalismo mundial integrado (GUATTARI, 2001). Ecosofia 
como articulação ético-política entre três registros ecológicos – o do meio ambiente, o das relações sociais e o da subjetividade humana –, para a 
instauração também de novos sistemas de valorização. Singularização como processo de produção de subjetividades não conformes aos padrões 
e ainda como um processo radical de formação, criação de um estilo de vida. A Bicicletaria é um espaço autônomo, com programação contínua, 
fundado por Rosenbaum e Valverde em 2011. Ambiente colaborativo, onde artistas, ativistas, bikers e estudiosos de vários países se encontram. 
Abrange o apoio e serviços aos ciclistas – estacionamento, manutenção, oficinas e cursos sobre bicicleta –, ativismo, mobilidade urbana e arte. 
Marcado por uma tomada de posição em relação a problemas políticos, sociais e éticos. Espaço que envolve colaborativismo, sede de reuniões da 
Associação dos Ciclistas do Alto Iguaçu, do projeto Jardim de Volts – laboratório experimental de computação poética, projeto cultural de ateliê 
e oficinas artesanais de hardwares e ferramentas livres pelo prêmio da Funarte/2010 – e exposições, como a Deslocamentos. Eventos e encontros, 
como as Mostras de performance arte – p. Arte, os Encontros de Cicloviajantes, o Projeto Nuvem, entre outros. Arte aliada ao ativismo, se fazendo 
valer da dimensão estética na ação política direta.

ENTRE EDUCAÇÃO, ECOSOFIA, EXPERIMENTAÇÃO: OUTROS MUN-
DOS SÃO POSSÍVEIS

Aluno de Iniciação Científica: Emerson Biernaski (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Kátia Maria Kasper
Departamento: Teoria e Prática de Ensino
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Singularização, Ecosofia, Formação
Área de Conhecimento: 70807000 
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Os fatos da política são transmitidos à população preferencialmente através dos meios de comunicação. É raro que o público tenha contato pessoal 
com os políticos ou presencie pessoalmente fatos de campanha. A mídia é um intermédio entre o povo e a política que está quase sempre presente, 
levando os eventos aos olhos do cidadão comum. É natural se pensar, nestas condições, que há relação entre o noticiamento dos fato da política 
e o imaginário que o povo tem sobre a política, por mais inexata que seja esta relação. Os meios jornalísticos, por assim dizer, teriam a parcial 
capacidade de formar a visão e opinião do leitor. Se apresenta como possibilidade, também, que os jornais sejam influenciados pelo público. Isto 
ocorreria devido à adequação daquilo que é noticiado pelos meios midiáticos com a opinião pública, tendo esta adequação o objetivo de conquistar 
maior número de leitores. Independentemente de se saber se os jornais influenciam o povo ou o povo os jornais, esta pesquisa tem como objetivo 
comparar as intenções de voto nas eleições de 2012 para prefeito com o noticiamento dos candidatos. Para isso, a quantidade de votos que cada um 
dos candidatos recebeu será confrontada com o nível de visibilidade que os mesmos obtiveram nos jornais impressos Gazeta do Povo, Metro, Diário 
dos Campos e Jornal da Manhã Os posicionamentos das reportagens nas quais os candidatos apareceram, ou, se estes foram retratados positiva ou 
negativamente, também é um fator que será levado em conta. Esta comparação há de ser realizada à partir de uma coleta de dados feita pelo grupo 
de comunicação política e opinião pública da UFPR entre os meses de julho e novembro de 2012. Uma relação encontrada pela pesquisa foi a de 
que os candidatos mais votados apareceram mais nos jornais, de forma que houve relação entre visibilidade e inenção de voto. Uma outra conclusão 
obtida à partir da análise foi a de que houve parcialidade em Ponta Grossa, ou seja, jornais favoreceram candidatos específicos.

MÍDIA E ELEIÇÕES PARA PREFEITO EM 2012: UMA COMPARAÇÃO EN-
TRE ELEIÇÕES EM CURITIBA E PONTA GROSSA E NOTICIAMENTO DAS 
MESMAS EM JORNAIS IMPRESSOS

Aluno de Iniciação Científica: Adriano Guadagnin (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Emerson Urizzi Cervi
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Eleições 2012, Prefeitura, Mídia
Área de Conhecimento: 70900000 

Esta pesquisa investiga a relação entre a utilização de pisos táteis e a conquista de mais liberdade, mais autonomia das pessoas com deficiência 
visual. Pretende-se compreender se a apropriação desse recurso para o deslocamento “mais livre e mais autônomo” implica o desenvolvimento do 
senso de pertencimento das pessoas cegas à sociedade, como cidadãos e como sujeitos de direito e de encontros. A pesquisa toma especificamente 
os modelos de pisos táteis empregados nos calçamentos de duas vias públicas, localizadas no centro da cidade: Rua XV de Novembro e Avenida 
Marechal Deodoro, sendo a primeira uma via exclusiva para pedestres, no trecho investigado, e a segunda destinada ao tráfego de veículos. Essas 
vias representam diferentes funções sociais e econômicas na cidade de Curitiba, as quais serão discutidas em relação aos modelos de pisos táteis 
aí construídos. A rua XV de Novembro representa o espaço do encontro das pessoas, a circulação para fins de lazer, a via de passagem e de ligação 
entre as Praças Santos Andrade e Osório, o espaço de visualização panorâmica dos principais acontecimentos, a circulação de pessoas de diferentes 
idades e classes sociais. Já a Avenida Marechal Deodoro é destinada ao trânsito de pessoas com o interesse de aquisição de produtos e serviços. Con-
ceber espaços que contemplem o homem vitruviano consiste no desafio da inclusão urbana. Espaços acessíveis às diferentes formas de manifestação 
humana constituem um direito inalienável da pessoa para o exercício de sua liberdade fundamental de ir e vir, sua autonomia e sua independência 
como um sujeito. As entrevistas realizadas com pessoas com deficiência visual revelam a precarização e a insuficiência das estruturas arquitetônicas 
já conquistadas. Denunciam os limites à plena usabilidade e os obstáculos ao pertencimento à cidade, as barreiras para a subjetivação e apropriação 
do espaço urbano como lugar de sua objetivação. 

O SENSO DE PERTENCIMENTO DE DEFICIENTES VISUAIS EM RELA-
ÇÃO AOS PISOS TÁTEIS

Aluno de Iniciação Científica: Paulo Vinicius Tosin da Silva (IC-Voluntária)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Paulo Ricardo Ross
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Deficiente Visual, Piso Tátil, Pertencimento ao Lugar
Área de Conhecimento: 70807051 
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O objetivo deste trabalho é analisar os resultados das eleições municipais de 2012 para o Executivo nos municípios nordestinos. Testamos o impacto 
que alguns fatores de dimensões diferentes exercem sobre as possibilidades de um pretendente a prefeito ter sucesso eleitoral. Estudos sobre recruta-
mento político têm mostrado que são diversas as condições que afetam as chances de êxito dos candidatos e que nem sempre é possível determinar 
“o” fator predominante (Codato, Cervi e Perissinotto, 2013). Condições sociais tais como a escolaridade e o sexo do candidato, variáveis políticas 
como partido e pertencimento a uma coligação, e variáveis econômicas como patrimônio e receitas disponíveis para a disputa eleitoral podem in-
fluir, em conjunto, de diversas maneiras, conforme a conjuntura política, a região e o período de que se trata. Tais condicionantes explicam a atenção 
especial deste trabalho ao Nordeste, região que, após décadas de estagnação econômica e de intenso fluxo migratório para o sul do país, tem passado 
por um intenso processo de industrialização com o surgimento de novos atores no círculo político-econômico local, o que não implica no desapare-
cimento absoluto das velhas raposas do campo político historicamente associadas às oligarquias da região. Serão realizados exercícios com dados 
de todos os candidatos a prefeito do país e, depois, somente com os candidatos a prefeito das cidades do Nordeste, testando ao todo onze variáveis 
que, em nossa concepção, tem o poder de influir significativamente na eleição, ou não, de um candidato. São elas: ter patrimônio alto, muita receita 
de campanha, ter mais que 47 anos, ser mulher, ter escolaridade superior, ser empresário, ser político profissional, já ter sido prefeito, concorrer 
por partido coligado, por partido com alto desempenho eleitoral, e por partido de centro. Com o intuito de comprovar essa “distinção nordestina”, 
compararemos os resultados obtidos no nível nacional e regional. O artigo isola e mede o potencial explicativo de capital econômico, dos atributos 
sociais e profissionais dos aspirantes à função municipal. Nossas questões chaves são: quais os fatores preponderantes para um candidato a prefeito 
obter sucesso nas eleições de 2012 no Nordeste? E quais diferenças há em relação aos fatores mais influentes no nível nacional? Para responder às 
questões propostas acima, foram utilizados dois bancos de dados disponibilizados pelo NUSP/Observatório das Elites em seu sítio eletrônico com 
todos os candidatos às prefeituras em 2012 que conseguiram registro eleitoral.

TRANSFORMAÇÕES DA CLASSE POLÍTICA NORDESTINA 

Aluno de Iniciação Científica: Paulo Franz Júnior (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Adriano Nervo Codato Colaborador: Mariana Arcos Lorencetti
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Prefeitos, Eleições Municipais, Nordeste
Área de Conhecimento: 70900000 

Este trabalho analisa e compara os recursos mobilizados por candidatos paranaenses ao cargo de deputado federal nas eleições de 2010. Nosso 
objetivo é identificar quais tipos de recursos têm maior importância para o sucesso eleitoral do candidato. Para tanto, além de analisar o perfil 
socioprofissional e carreira política prévia dos candidatos e dos eleitos, buscamos utilizar variáreis referentes às possíveis associações (sindicalis-
mo, movimentos sociais, redes de relações pessoais, trabalhos comunitários, religião, relações de vizinhança, relações de identidade étnica, entre 
outros.) pelas quais o candidato/ eleito tenha passado, verificando se há alguma relação direta entre sua participação e o sucesso eleitoral. A nossa 
hipótese é que os candidatos eleitos que passaram por associações têm uma trajetória e socialização política prévias maiores e por isso têm mais 
chances de sucesso, e que sua pretensão eleitoral estava diretamente associada à algum tipo de liderança prévia. O problema de fundo dessa pes-
quisa é examinar os princípios e modalidades de legitimação da pretensão ou da ocupação efetiva de cargos tidos como de natureza política nas 
eleições para deputado federal. Os dados utilizados nesse trabalho foram coletados nos sítios institucionais do Tribunal Superior Eleitoral – TSE, 
no Dicionário Histórico- Biográfico Brasileiro – DHBB do Centro de Pesquisa e Documentação de História Contemporânea do Brasil da Fundação 
Getúlio Vargas – CPDOC/FGV, no sítio institucional da Câmara dos Deputados e, para aqueles que não dispunham de informações em nenhuma 
das fontes supracitadas, em blogs pessoais disponibilizados na internet. Posteriormente os dados foram processados em um programa estatístico 
para as Ciências Sociais (Statistical Package for the Social Sciences/ SPSS).

ENGAJAMENTO ASSOCIATIVO/SINDICAL E SUCESSO ELEITORAL: RE-
CURSOS MOBILIZADOS POR CANDIDATOS PARANAENSES AO CARGO 
DE DEPUTADO FEDERAL NAS ELEIÇÕES DE 2010

Aluno de Iniciação Científica: Dhyeisa Lumena Rossi (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Renato Monseff Perissinotto
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Os meios de comunicação desempenham um importante papel na sociedade, pois constituem um espaço capaz de promover o debate público e 
distribuir as informações de maneira rápida e eficiente. E ainda representam uma ferramenta necessária para o repasse de informações durante as 
campanhas eleitorais. Considerando a necessidade de informações cada vez mais rápidas e atualizadas, a internet se transforma num instrumento 
que merece ser objeto de análise, principalmente no que concerne aos portais eletrônicos – geralmente vinculados a grandes Jornais Impressos. 
Os portais eletrônicos ganham cada vez mais espaço entre os meios de comunicação de massa em razão da velocidade em que as informações são 
transmitidas. Ressalta-se ainda que os portais eletrônicos, em sua maioria, possibilitam o compartilhamento das notícias através das redes sociais, 
demonstrando novamente a capacidade que os portais oferecerem em transmitir as informações a um número maior de leitores. Desta forma, o 
objetivo desta pesquisa é a análise de um dos meios de comunicação de larga utilização que é o Portal Eletrônico vinculado ao Jornal Gazeta do 
Povo, durante os meses de julho a outubro, para as eleições à Prefeitura Municipal de Curitiba, no ano de 2012. A pesquisa pretende responder as 
seguintes perguntas: Qual a cobertura feita pelo Portal Gazeta do Povo durante o período eleitoral? Qual o enquadramento e a abordagem dada às 
notícias sobre as eleições e os candidatos à Prefeitura Municipal de Curitiba no Portal Eletrônico da Gazeta do Povo? Qual a visibilidade dos princi-
pais candidatos à prefeitura na cobertura do portal? A hipótese é que o espaço e a visibilidade dado aos candidatos são distintos. O método utilizado 
foi o quantitativo, sendo utilizados como parâmetros para a pesquisa os meses de julho a outubro de 2012. Os resultados preliminares demonstram 
que houve 246 chamadas contendo ao menos o nome de um dos candidatos às eleições municipais, 85% das chamadas foram noticiadas nos dias 
da semana, 65% das chamadas apresentava texto e imagem, 89% das chamadas neste período versaram sobre o tema campanha eleitoral, outras 
variáveis serão analisados no decorrer da pesquisa, podendo haver alguma alteração nos dados até então apresentados.

ELEIÇÃO E MÍDIA: UMA ANÁLISE DA COBERTURA ELEITORAL PARA A 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURITIBA EM 2012 A PARTIR DO PORTAL 
ELETRÔNICO GAZETA DO POVO

Aluno de Iniciação Científica: Anne Caroline Pellizzaro (Pesquisa voluntária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Emerson Urizzi Cervi
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Opinião Pública, Portal Eletrônico, Eleição Municipal
Área de Conhecimento: 70903000 

Esse trabalho descreve a trajetória dos desembargadores do Tribunal de Justiça do Estado do Paraná no período de 1891 a 1981 com o objetivo de 
analisar o processo de profissionalização desses agentes. Para tal fim, foram utilizados os dados coletados através do método prosopográfico, tendo 
como referência o livro História do Poder Judiciário no Paraná (1982) das Secretarias de Estado e Cultura e do Esporte, que contém informações 
de todos os 110 desembargadores que pertenceram ao período analisado. Essas informações se dividem em quatro blocos: 1) trajetória social, 2) 
trajetória escolar, 3) trajetória profissional e produção intelectual e 4) vida política e associativismo. A principal variável usada para medir a pro-
fissionalização do TJ/PR – e possível autonomização do campo do Direito – consistiu nos cargos ocupados pelos agentes até atingirem o posto de 
desembargadores: a) “jurídico” (juiz de direito; juiz municipal; promotor; auxiliar de promotor; e qualquer outro que exija o diploma jurídico); b) 
“político” (vereador; deputado; interventor federal; presidente de província; governador); c) “coercitivo” (delegado; inspetor de polícia; cargos das 
forças armadas) e d) “administrativo” (amanuense; secretário estadual; assistente de gabinete; inspetor de ensino). Também levamos em considera-
ção o período político no qual os juízes tornaram-se desembargadores (I República (1891-2930), Governo Vargas (1930-1945), II República (1946-
1963) e Ditadura Militar (1964-1984)), pois a hipótese desse estudo é que quanto mais antiga a instituição, o Tribunal de Justiça do Paraná, maior 
a ocorrência de carreiras puramente jurídicas, que por sua vez indicaria a profissionalização dos agentes. Essa investigação faz parte do projeto de 
pesquisa "Quem são, o que pensam e como julgam os Desembargadores do Paraná?", realizada no âmbito do Núcleo de Pesquisa em Sociologia 
Política Brasileira da Universidade Federal do Paraná.

ELITE JUDICIÁRIA – RECRUTAMENTO E PROFISSIONALIZAÇÃO DOS 
DESEMBARGADORES DO TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DO PA-
RANÁ DE 1891 A 1981

Aluno de Iniciação Científica: Thâmara Tavares de Moraes (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Renato Monseff Perissinotto
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A cada ano que passa percebe-se que, o uso das Novas Tecnologias de Informação e Comunicação (NTICs) está crescendo. Com os avanços tec-
nológicos que estão acontecendo, a internet tem se tornado uma ótima fonte de informação para o estudo das elites políticas e, uma importante 
ferramenta de comunicação e interação entre representantes e representados. A Web e as Redes Sociais modificaram a forma das pessoas se rela-
cionarem socialmente, ao abrirem um canal mais prático e barato de comunicação. O objetivo principal deste trabalho é efetuar um mapeamento 
do perfil sociopolítico dos deputados federais dos estados de Santa Catarina, Rio Grande do Sul e Paraná, que estão exercendo o mandato entre os 
anos de 2011 e 2015 (17ª legislatura), e cotejar esse estudo com as várias dimensões do uso das redes sociais pelos mesmos. Sendo assim, a pes-
quisa tem como foco principal integrar os trabalhos de recrutamento parlamentar e elites políticas, aos estudos das Novas Mídias com o intuito de 
descobrir se há alguma diferença entre os estados citado e, se existe alguma relação entre perfil social e comportamento nas redes sociais. Métodos: 
Inicialmente, efetuamos um levantamento das informações sobre o perfil social, a trajetória política e o comportamento parlamentar de tais elites 
em seus sites pessoais e na casa legislativa federal. Em seguida, efetuamos uma pesquisa para descobrir se os deputados estão usando as redes 
sociais e quais são elas. Após isso, realizamos a coleta dos dados referentes à essas redes. Por fim, após a caracterização de um pequeno universo de 
parlamentares que empregam tais ferramentas de forma mais intensa (que designaremos como "representantes Web 2.0"), faremos um breve estudo 
de caso do uso das redes sociais. Resultados Parciais: Até o presente momento, com a realização desse trabalho, pudemos perceber que a nossa 
hipótese de que os deputados federais do sul do país estão usando bastante as redes sociais estava correta. A elite parlamentar analisada está usando 
principalmente o Facebook e, a maioria deles, possui um padrão de uso personalizado nas redes sociais. Essa pesquisa está vinculada ao projeto 
Representação política, elites parlamentares brasileiras e as TICs: perfil sociopolítico, uso da internet e percepções do processo de modernização 
dos órgãos parlamentares pelos senadores, deputados federais e deputados estaduais brasileiros (2007-2015), financiada pelo CNPq e vinculada ao 
grupo de pesquisa Instituições, comportamento político e novas tecnologias (GEIST).

ELITES POLÍTICAS E NOVAS TECNOLOGIAS: UMA ANÁLISE COMPARA-
TIVA DO USO DAS MÍDIAS SOCIAIS PELOS DEPUTADOS FEDERAIS DO 
SUL DO PAÍS (2011-2015)

Aluno de Iniciação Científica: Luiz Henrique Champoski (PIBIC-AF/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Sérgio Soares Braga
Departamento: Ciências Sociais
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O interesse evidente no que concerne a existência do vínculo entre a pauta dos meios de comunicação de massa e o que se torna efetivo na sociedade, 
é uma hipótese notoriamente adotada em análises clássicas da Comunicação Política. A partir do pressuposto de que o debate público e os meios de 
comunicação possuem uma integração intencional, provenientes da modulação de conceitos como o Agendamento e o Enquadramento, objetiva-se 
neste trabalho observar enquanto tema a coerência no que foi anunciado pelo jornal Gazeta do Povo no período de campanha da Eleição Municipal 
da Cidade de Curitiba e o que foi, de fato, o resultado pós-pleito. Aquilo que foi sugerido reportagens internas do jornal fora comprovado no resultado 
real das urnas? O candidato com maior visibilidade nas informações colhidas foi aquele com maior número de votos? E estes mesmos concorrentes 
que na eleição obtiveram expressiva participação, foram aqueles cujas avaliações foram mais positivas em suas citações? Os meios de comunicação 
cumprem papel fundamental na propagação de informações sobre política, ajudando assim para que o debate público seja o mais equilibrado possível, 
porém na eleição de 2012 verificou-se inclinação sucinta do jornal para com determinado candidato,sendo este o vencedor da disputa, além de este 
mesmo meio de comunicação disponibilizar diferente visibilidade para concorrentes provenientes de partidos notórios e para aqueles de partidos 
marginais. Utilizou-se o método quantitativo, após análise dos dados empíricos coletados nas publicações de julho a outubro/2012 e o resultado pós-
-disputa, para promover a comparação entre o que era previsto e o que de fato ocorreu na tratada eleição municipal, a fim de obter assim os resultados 
sobre a visibilidade dada aos candidatos e qual a qualidade da mesma, ou seja, se foram elas valorativamente coesas com o resultado das eleições 
ou distinguiram-se das escolhas dos eleitores. Observando compatibilidade entre os ditos favoritos tornarem-se os melhores colocados na votação, a 
hipótese inicial de que a relação entre a mídia e o debate público, ocorrido em período que antecede o voto, fica claramente perceptível, já que o can-
didato Fruet recebera avaliação positiva superior a todos os demais concorrentes. Além de concluir que os mesmos dois primeiros colocados foram 
aqueles com maior número de citações, o que deixa evidente que ser melhor acomodado em publicações de larga escala, como é o caso da Gazeta do 
Povo, maior jornal da capital acaba por significar ter também melhor colocação no resultado geral das eleições. 

A RELAÇÃO ENTRE A COBERTURA ELEITORAL DO JORNAL GAZETA 
DO POVO E O RESULTADO DA ELEIÇÃO MUNICIPAL DA CIDADE DE 
CURITIBA, NO ANO DE 2012
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O objetivo com este trabalho é identificar continuidades e mudanças nos últimos 15 anos nos sistemas de governo, de partidos e eleitoral em 18 
países da América Latina e discutir os efeitos das alterações das instituições na garantia da estabilidade democrática e em eleições. A motivação 
teórica para o trabalho está no embate travado entre os argumentos que vem no Presidencialismo latino americano a inviabilidade para estabilidade 
da democracia e aqueles que não denotam uma postura tão negativa assim. Os primeiros apostam que Presidencialismo associado ao multipartida-
rismo e ao sistema proporcional necessariamente resulta em instabilidade, ingovernabilidade do Presidente e paralisia decisória. Tal percepção é 
justificada pelo recente histórico de ditaduras no continente, pois vários autores costumam afirmar que o regime autocrático foi possível mediante a 
falta de governabilidade dos Chefes do Executivo. Com esta preocupação em mente, ao retornarem à Democracia, muitos países latino-americanos 
se dedicaram a rever suas regras eleitorais, partidárias e de governo. Nestes contextos teórico e conjuntural que a pesquisa se insere. Nesta pesquisa, 
serão analisados documentos referentes ao sistema político dos paises em foco encontrados nos sites referentes aos grupos de estudos de América 
Latina da Universidade de Salamanca, da University of Georgetown. Os primeiros resultados mostram que mudanças nos sistemas eleitorais tendem 
a fugir do sistema de eleição presidencial de maioria simples em busca de garantir maior governabilidade do presidente. No entanto, tais medidas 
têm levado também a maior fragmentação do sistema partidário na região, o que seria – em termos de prioridade da governabilidade em detrimento 
da representação política – um contra-senso. 

INSTITUIÇÕES POLÍTICAS NA AMÉRICA LATINA: SISTEMAS DE GO-
VERNO, DE PARTIDOS E ELEITORAL

Aluno de Iniciação Científica: Scheila Maria Ferreira (PIBIC/CNPq)
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Orientador: Luciana Fernandes Veiga
Departamento: Ciências Sociais
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Área de Conhecimento: 70903000 

Com a criação da Lei da Transparência nº131 de 2009, e da Lei de Acesso à Informação Pública de 2011, foram criados os portais da transparência 
que visam esclarecer e garantir o acesso dos cidadãos as informações sobre os gastos públicos e propiciar uma maior eficiência na fiscalização civil. 
Desta forma, este trabalho pretende fazer um levantamento das experiências do executivo e legislativo dos três estados do sul do Brasil, em relação 
ao portal da transparência, mais especificamente as prefeituras e câmaras municipais das maiores cidades de cada mesorregião do Paraná, do Rio 
Grande do Sul e Santa Catarina, assim como uma análise dos portais das assembleias legislativas destes respectivos estados. A partir do exame da 
página na web desses portais, procuramos avaliar a forma de como se dá à transparência e o acesso a essas informações. A hipótese levantada é 
que os órgãos públicos aproveitam-se de brechas na lei para apresentar de maneira insatisfatória as informações. A metodologia que usaremos para 
demonstrar tais hipóteses é uma avaliação de conteúdo dos portais da transparência, fazendo uma análise comparativa entre eles, utilizando para 
isso, os critérios estabelecidos pelas leis. Os resultados parciais apontam de maneira geral, a dificuldade dos usuários desses websites na hora de 
acessar as informações contidas nos portais, dificuldades estas causadas por fatores tais como a deficiência das informações postadas, a dificuldade 
de navegação, dificuldades técnicas como linguagem, ausência de filtros de pesquisa ou clareza na informação divulgada. Essa pesquisa está vincu-
lada ao projeto Representação política, elites parlamentares brasileiras e as TICs: perfil sociopolítico, uso da internet e percepções do processo de 
modernização dos órgãos parlamentares pelos senadores, deputados federais e deputados estaduais brasileiros, financiada pelo CNPq e vinculada 
ao grupo de pesquisa Instituições, comportamento político e novas tecnologias.

A CRIAÇÃO DA LEI DA TRANSPARÊNCIA E DA LEI DE ACESSO À INFOR-
MAÇÃO E SEUS EFEITOS NA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA NO BRASIL ME-
RIDIONAL

Aluno de Iniciação Científica: Miriane Pires Rodrigues (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Sérgio Soares Braga
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Lei de Acesso à Informação, Portal da Transparência, Brasil Meridional
Área de Conhecimento: 70903000 
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O controle social - direito de construção, acompanhamento e fiscalização das ações públicas - tem apresentado grande fragilidade no tocante a seu 
exercício em saúde mental. O estudo objetivou descrever os fatores favoráveis e desfavoráveis ao exercício do controle social em saúde mental e 
apresentar estratégias para potencializar o controle das ações públicas. A pesquisa-ação composta por 25 participantes, dentre usuários dos servi-
ços de saúde mental, familiares, profissionais de saúde e pesquisadores, viabilizou-se por meio do acompanhamento dos sujeitos nas reuniões da 
Comissão Municipal de Saúde Mental de Curitiba e da realização de grupos focais, por meio dos quais criaram-se estratégias de enfrentamento às 
dificuldades vivenciadas e maximização das potencialidades da participação social. Os dados da pesquisa, coletados no período de julho de 2012 a 
março de 2013, consistiram nos diários de campo das reuniões da Comissão e transcrições das gravações dos grupos focais. Identificaram-se como 
barreiras para o exercício do controle social em saúde mental: a desinformação dos usuários, familiares e profissionais sobre direitos em saúde; 
Omissão de irregularidades assistenciais por parte dos usuários e profissionais por temor a represálias; Tecnicidade linguística dos gestores e profis-
sionais nos espaços de controle social e; Fragilidade da mobilização e organização popular. Enquanto potencialidades e estratégias estruturadas pelo 
grupo, citam-se: A possibilidade legislativa do acompanhamento das ações públicas no município; a realização de denúncias através de ofícios e 
processos administrativos junto ao Ministério Público Estadual, Prefeitura e Ouvidoria Municipal; a ampliação e fortalecimento da Rede de Atenção 
Psicossocial no município; a divulgação de direitos em saúde mental por abordagem direta aos usuários nos Centros de Atenção Psicossocial; a cria-
ção de website para recebimento de denúncias e oferecimento de orientação à população sobre como conduzi-las; o fortalecimento de associações 
de usuários e familiares; e o planejamento de evento de capacitação de profissionais de saúde para a qualificação da assistência. O controle social 
em saúde mental é uma construção permeada por dificuldades, cujas possibilidades de transposição são variáveis e complexas, exigindo constante 
diálogo entre os pontos da rede de proteção aos direitos humanos. A pesquisa potencializou a visibilidade das demandas do segmento de usuários 
vinculados à saúde mental e possibilitou maior organização estratégica para o controle das ações públicas. 

CONTROLE SOCIAL EM SAÚDE MENTAL: ENTRE PESQUISA E CIDA-
DANIA

Aluno de Iniciação Científica: Aline Ramos dos Santos (PIBIC/CNPq)
Curso: Terapia Ocupacional (MT)
Orientador: Luís Felipe Ferro Colaborador: Aline da Cruz Wudarski, Marina Rodrigues Lima,  
Departamento: Terapia Ocupacional Thais Amanda Bolson Moretto
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Controle Social, Saúde Mental, Terapia Ocupacional
Área de Conhecimento: 70904006 

O presente trabalho insere-se no campo de estudos eleitorais. Pretende analisar as variáveis que possibilitam o fenômeno da reeleição para o cardo de 
vereador. Trataremos mais especificamente do Município de Curitiba, utilizando conceitos como taxa de renovação, índice de reeleição, manutenção 
de cargos, desempenho eleitoral, pois são fundamentais para a compreensão do fenômeno em questão. O objeto empírico sobre o qual iremos testar 
estes conceitos serão os candidatos que se elegeram para o cargo de vereador em 2008 na cidade de Curitiba, e que se recandidataram ao mesmo 
cargo no pleito municipal seguinte, em 2012. Existe uma corrente teórica em que se acredita que candidatos com votos concentrados se elegem mais 
do que aqueles candidatos que apresentam um perfil de votação disperso, porém no desenvolver da coleta de dados e análise preliminar de alguns 
dados, pode-se perceber que alguns dos candidatos analisados apresentaram tendência a receber uma quantidade de votos dispersa e outros uma vo-
tação com tendência concentrada em determinadas zonas eleitorais em 2008 e em 2012. Assim como, candidatos que mantiveram o tipo de votação 
e outros que a inverteram entre o pleito e outro. Quem teve sucesso? O que explica a manutenção do cargo eletivo? Tentaremos responder através de 
pesquisa e aplicação de métodos quantitativos em Ciência Política. Questionamentos teóricos, levantamento de dados, cruzamento de variáveis, tais 
como partido político, coligação, se tem ou não candidato a prefeito e quantidade de voto, serão usados para ajudar a chegar à especificidade deste 
trabalho que é não somente caracterizar se estes votos são do tipo disperso ou do tipo concentrado em determinadas zonas eleitorais, mas perceber 
em que medida essa variável está, ou não, vinculada a reeleição do candidato, o seu sucesso eleitoral. Os resultados mostram que em Curitiba entre 
2008 e 2012 a concentração de votos em determinadas regiões esteve relacionada com maiores chances de reeleição.

DESEMPENHO ELEITORAL PARA O LEGISLATIVO DE CURITIBA: ESTU-
DO DE CASO SOBRE OS VEREADORES ELEITOS EM 2008 E QUE CON-
CORRERAM À REELEIÇÃO EM 2012

Aluno de Iniciação Científica: Mariel Doane da Silva Ramos (PROBEM/UFPR)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Emerson Urizzi Cervi
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Desempenho Eleitoral, Vereadores, Regionalização do Voto
Área de Conhecimento: 70903018 
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Esta pesquisa pretende investigar qual é o papel da intervenção da Organização das Nações Unidas no processo de independência do Timor Leste. 
Recém saído da condição de colônia de Portugal, o país passou por uma séria crise e graves conflitos com Indonésia, que desejava, dentre outras coi-
sas, anexar o território timorense. Durante as guerras, cerca de um terço da população faleceu e o Timor Leste ficou completamente desestruturado 
politicamente. O Timor Leste foi o primeiro Estado a conquistar a independência no século XXI e traz consigo um longo histórico de conflitos que 
culminaram na intervenção militar da ONU, considerada a mais exitosa até então. A escolha do tema se deu em virtude da importância de analisar a 
atuação da ONU no contexto pós Guerra Fria, adicionando estudos sobre o caso peculiar de Timor Leste aos dos demais países que sediaram alguma 
espécie de intervenção nesse período. Um dos intuitos é possibilitar comparações e conclusões sobre a eficiência dessas intervenções e a maneira 
com a qual elas têm sido conduzidas. Ademais, o Timor Leste é pouco conhecido e não muito estudado até então, se comparado a outros Estados, 
tais como o Haiti. Essa pesquisa pretende explorar diversas fontes para enriquecer o acervo a respeito do país, que possui semelhanças e ligações 
mais profundas com o Brasil do que usualmente se imagina. O período analisado será de 1999 até 2002; a pesquisa é bibliográfica e documental, 
além de trabalhar com fontes primárias, tais como notícias do período, documentários, entrevistas e afins. Entre as fontes, abordar-se-á o site do 
governo do Timor Leste; da Fundação Mário Soares; da Comissão de Acolhimento, Verdade e Reconciliação do Timor Leste; do Museu e Arquivo 
da Resistência Timorense; da ONU; da UNMIT e do Conselho de Segurança da ONU.

A INTERVENÇÃO DA ORGANIZAÇÃO DAS NAÇÕES UNIDAS NO PRO-
CESSO DE INDEPENDÊNCIA DO TIMOR LESTE

Aluno de Iniciação Científica: Gabriella Ane Dresch (PET)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Alexsandro Eugênio Pereira
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Timor Leste, Intervenção Militar, ONU
Área de Conhecimento: 70905029 

Este trabalho tem como questão de pesquisa a relação entre democracia e acesso à justiça no Brasil depois de 1988. Para tanto, elegeu como objeto 
de investigação o funcionamento da Defensoria Pública da União em Curitiba. Embora no Brasil a garantia do Acesso à Justiça seja antiga, datando 
da Constituição de 1934, foi com a Constituição de 1988, a chamada Constituição Cidadã, que o tema ganhou corpo. A partir dela, passou a existir 
uma instituição específica para esse fim, a Defensoria Pública. A Defensoria Pública é uma instituição incumbida de promover e garantir a defesa 
em todos os níveis (judicial e extrajudicial) àqueles considerados hipossuficientes pelo Estado. No entanto, se as Defensorias são garantidas cons-
titucionalmente desde 1988, na prática só tornaram-se realidade com a Lei Complementar nº 80, de 1994, que também as dividiu em Defensoria 
Pública da União e Defensoria Estadual, cada qual com suas particularidades. Entendendo que a Defensoria é fundamental para a democracia, a 
pesquisa busca saber se esta instituição consegue cumprir plenamente sua função de promoção e garantia de defesa à população hipossuficiente. 
Nossa hipótese é de que a atuação da Defensoria Pública em Curitiba não consegue cumprir plenamente a sua função manifesta que é a de ampliar 
o acesso à justiça. Para testar essa hipótese, faremos uma análise dos bancos de dados de pesquisas socioeconômicas e de satisfação dos anos de 
2011 e 2012, bem como dos dados de Execução Orçamentária destinada à instituição no período de 2005 a2013. Além disso, também faremos 
uma análise dos bancos de dados dos processos abertos pela unidade em 2011 e 2012 para identificar quantos são os atendimentos e quais são as 
principais matérias atendidas na Defensoria. Isso nos permitirá traçar um quadro geral da Defensoria Pública da União em Curitiba e verificar em 
que medida ela cumpre com seu dever constitucional. Os achados empíricos dessa pesquisa podem contribuir para a discussão sobre a relação entre 
democracia e acesso à justiça no Brasil.

DEMOCRACIA E ACESSO À JUSTIÇA: UMA ANÁLISE DO ACESSO À DE-
FENSORIA PÚBLICA DA UNIÃO DE CURITIBA ENTRE 2011 E 2012

Aluno de Iniciação Científica: Maikon Ferreira (Pesquisa voluntária)
Curso: Ciências Sociais (M)
Orientador: Renato Monseff Perissinotto
Departamento: Ciências Sociais
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Acesso à Justiça; Acesso efetivo; Curitiba, Defensoria Pública; Democracia
Área de Conhecimento: 70904022 
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Estruturas parentéticas são definidas tradicionalmente, na literatura, como expressões inseridas linearmente em uma sentença. Essas estruturas 
são relativamente independentes semântica e estruturalmente de suas expressões hospedeiras e parecem estar associadas a fenômenos de natureza 
fonético-fonológica; nomeadamente, o fenômeno da mudança de tessitura. Estruturas parentéticas é um nome genérico usado para abarcar uma 
enorme quantidade de fenômenos sintáticos que se manifestam da maneira que acabamos de delinear, o que já demonstra a relativa negligência com 
esse fenômeno, nos estudos da linguagem. Nosso objetivo, com este trabalho, foi estabelecer o que é dito sobre as estruturas parentéticas (sem um 
filtro primário, pois o assunto é pouco explorado, o que nos exige considerar todo trabalho sobre o tema, em um primeiro momento), para, então, 
ao fim, estudar as relações entre sua estrutura sintática e sua realidade fonético-fonológica. Após levantar minimamente os diversos tipos de paren-
téticas catalogados na literatura, focamos e esmiuçamos nos/os trabalhos de quatro autores/grupos de autores sobre parentéticas de diversos tipos 
(fixas, flutuantes, orientadas para o sujeito, orientadas para o falante, etc), a fim de sistematizar o que é dito pela literatura sobre tal fenômeno, pelo 
menos quanto a esses tipos específicos de parentéticas aos quais nos limitamos. Partindo desses trabalhos, montamos nosso experimento constituído 
de histórias em que os tipos de parentéticas de nosso interesse ocorriam para serem lidas por informantes. Assim, com apoio na fonética acústica, 
poderíamos verificar como se manifestam (se se manifestam) foneticamente tais estruturas, especificamente quanto aos cinco tipos de parentéticas 
discutidos em nossas leituras. A partir disso, pretendemos dar início a uma análise da relação dos níveis estrutural/sentencial e fonético-fonológico 
desses fenômenos; ou seja, contribuir para o estudo da interface sintaxe-fonologia. 

Esta pesquisa insere-se nos estudos das relações entre as transformações históricas, culturais, geográficas, econômicas e sociais da América Latina 
no decorrer do século XX, período caracterizado pelos processos de "modernização" da sociedade, e os espaços literários que deste processo in-
fluíram na literatura da época. Neste projeto, pretende-se investigar tais relações existentes no Brasil da primeira metade do século XX, tendo-se 
especificamente como obra privilegiada o romance “São Bernardo” de Graciliano Ramos. Amplas transformações socioculturais caracterizaram 
esta época no país: a urbanização, desenvolvimento da economia capitalista, a industrialização, o progresso científico, a técnica, o nacionalismo, 
a busca artística do moderno e da vanguarda. A literatura da época registra tais transformações e as contradições e embates que delas irrompem: 
os conflitos entre regionalismo e urbanidade, tradicionalismo e modernidade, ora como busca nostálgica dos valores e modo de vida passados, ora 
como assimilação e enaltecimento do novo, do progresso, do moderno. Minha proposta é investigar, na obra de Graciliano Ramos, como o entor-
no econômico, político, social da época impacta e reflete no espaço literário rural ambientado no romance. Quais transformações a modernidade 
periférica vivida nos centros urbanos circundantes tangenciam e migram literariamente para este espaço literário regional, suscitando em um novo 
desenvolvimento e conformação estéticos do espaço em sua literatura. Como fundamento teórico, este projeto busca nas obras de Angel Rama, 
Sério Buarque de Holanda e Aleida Assmann um diálogo com os estudos de conformação do espaço, desenvolvimento e legitimação das cidades e 
as relações subjetivas e intelectuais entre urbanização, modernização, espaço, identidade(s) e memória(s).

POR UMA CARTOGRAFIA LITERÁRIA DA PORÇÃO MERIDIONAL DA 
AMÉRICA DO SUL

Aluno de Iniciação Científica: André Tadra Ribeiro (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Português (N)
Orientador: Paulo Astor Soethe
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Graciliano Ramos, Modernização, Espaço Literário
Área de Conhecimento: 80000002 

Nº 1290

MUDANÇA DE TESSITURA, DESACENTUAÇÃO E ESTRUTURAS DEN-
TRO DE ESTRUTURAS: O CASO DAS CONSTRUÇÕES PARENTÉTICAS

Aluno de Iniciação Científica: Leandro Cavalheiro (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Maria Cristina Figueiredo Silva
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Parentéticas, Tessitura, Sintaxe-Fonologia
Área de Conhecimento: 80000002 
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Nos estudos linguísticos, objetiva-se investigar a língua. No entanto, dar conta disso é trabalho para mais de uma vida. É preciso então escolher um 
recorte mais específico. Um deles é a aquisição de linguagem, em que se observa como a criança adquire uma língua natural, seja materna, uma 
segunda língua, ou até mesmo a escrita. O escopo também é grande e precisa ser limitado. Assim, para esse trabalho, a escolha é observar o modo 
como a língua natural materna é adquirida sob um ponto de vista semântico cognitivo. Para a abordagem aqui adotada, a mente é um mecanismo 
essencial para se entender o sentido das expressões (TALMY, 2000; JAKENDOFF, 1983). Assumindo essa definição, optou-se aqui, dentre os 
vários fenômenos linguísticos, por um recorte de estudo das estruturas nominais no processo de aquisição de linguagem. Essas estruturas são 
definidas como sendo aquelas que possuem um núcleo que é um nome, o qual pode ser tanto massivo quanto contável no português brasileiro (PB). 
O objetivo é então investigar como elas acontecem na aquisição de linguagem do PB, observando suas restrições. No entanto, antes disso, é preciso 
perceber que o inatismo e a percepção que o falante tem das coisas do mundo estão bastante interligados para a semântica que aceita a cognição 
(TALMY, 2000). Nesse sentido, o contexto semântico pode ser decisivo na (in)definitude da estrutura nominal massivo/contável (NOCOLAS, 
2006), fazendo com que uma das restrições possíveis na construção dessas sentenças, para o PB, esteja localizada justamente na percepção do tipo 
de evento que ela experiencia, ou melhor, na referencialidade e na habitualidade nos eventos. Para analisar o fenômeno em questão, foi elaborado 
um teste em método de produção eliciada (CRAIN & THORNTHON, 1998), o qual teve como base uma preocupação relacionada aos eventos. 
Assim, foi elaborado um vídeo com várias cenas curtas que possuíam uma leitura referencial e outra habitual. As cenas eram de dar/pintar massinha/
carrinho – como, por exemplo, “pintar” e “pintar sempre” ou “dar” e “dar sempre”. A testagem foi feita em uma escola municipal de Curitiba, com 
crianças entre três e cinco anos Além disso, um grupo de adultos participou da testagem, para que os dados de aquisição fossem comparados à fala 
adulta. Para cada vídeo foram feitas perguntas como “o que ele fez?”, e “ele faz isso sempre. O que ele faz sempre?”. As respostas das crianças e 
dos adultos foram gravadas, transcritas e quantificadas, mostrando que, talvez, haja sensibilidade por parte das crianças na percepção de objetos 
massivo/contável no mundo.

ANÁLISE DE AQUISIÇÃO DE ESTRUTURA NOMINAL MASSIVA E CON-ÁLISE DE AQUISIÇÃO DE ESTRUTURA NOMINAL MASSIVA E CON-LISE DE AQUISIÇÃO DE ESTRUTURA NOMINAL MASSIVA E CON-
TÁVEL NO PB

Aluno de Iniciação Científica: Diogo Simão (Pesquisa voluntária)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Teresa Cristina Wachowicz
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Semântica, Aquisição de Linguagem, Estrutura Nominal
Área de Conhecimento: 80100007 

Este trabalho é fruto de uma pesquisa realizada na aldeia urbana Kakané Porã, no bairro Campo de Santana em Curitiba, Paraná. A comunidade 
é formada por uma população de indígenas provenientes de terras demarcadas no interior dos estados do Paraná, Santa Catarina e Rio Grande do 
Sul, que tem em comum o fato de terem vindo buscar melhores condições de vida na cidade de Curitiba. Com o intuito de relatar sobre a existência 
de práticas culturais tradicionais Kaingang no local que envolvam a música deste povo, assim como a presença da música não indígena e em que 
contexto sociocultural estão inseridas, fez-se necessário o trabalho etnográfico. Relatei sobre o grupo de dança e o processo de formação da aldeia. 
Como fundamentação teórica, apresentei um histórico sobre os Kaingang e as principais características culturais deste povo. Neste sentido, abordei 
mais especificamente o canto e dança de guerra Vãnh-Génh Tu Vãjé, por se tratar de uma manifestação cultural que contêm em si duas caracterís-
ticas marcantes na cultura Kaingang - o dualismo cosmológico e a tradição bélica - e também por ser um canto e dança tradicional Kaingang que 
é encontrado na aldeia Kakané Porã. Os resultados obtidos com a pesquisa apontam que uso do cântico de guerra, que nos tempos antigos estava 
associada às praticas bélicas dos Kaingang, hoje serve como elemento importante para autoafirmação dos próprios moradores como indígenas, no 
contexto urbano atual: O grupo de dança da aldeia se apresenta em escolas de ensino fundamental, em eventos promovidos pela prefeitura e tam-
bém para visitas em grupos que acontecem esporadicamente à aldeia. As lideranças afirmam que com isso, há um aumento na venda do artesanato, 
principal fonte de renda da maioria, que sempre comercializa suas mercadorias nos locais de apresentação do grupo. Também foi constatado que 
grande parte dos moradores da aldeia foram em busca de trabalho assalariado nas fabricas da região, fato que vem gerando, segundo lideranças, um 
enfraquecimento no grupo de dança. A pesquisa é construída nesse atual contexto dualista, gerado pelo desejo dos indígenas de preservarem sua 
cultura tradicional e, ao mesmo tempo, serem inseridos e reconhecidos adequadamente no meio social urbano.

O UNIVERSO SONORO DOS ÍNDIOS KAINGANG NA ALDEIA URBANA 
DE KAKANÉ PORÃ, CURITIBA-PARANÁ

Aluno de Iniciação Científica: Thiago de Azevedo Duarte (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Música - Bacharelado (T)
Orientador: Edwin Ricardo Pitre Vásquez
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Etnomusicologia, Kaingang, Curitiba
Área de Conhecimento: 80000002 
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Neste projeto de Iniciação Cientifica (2012-2013), após mais uma rodada de análise das sentenças coletadas, observou-se a necessidade de expansão 
do corpus, já que no primeiro ano deste projeto concluiu-se sobre a necessidade de um maior número de observações. Assim, com novas sentenças 
submetidas ao mesmo processo metodológico desenvolvido por Cantero (2002) e Font-Rotchés (2007), toma-se como objetivo, com base no corpus 
estendido, a revisão dos dados para verificar se os padrões encontrados inicialmente (apresentados no 20º EVINCI) se sustentam e se novos padrões 
surgem nos dados. O corpus foi expandido em 70%, contudo não se verificaram novos padrões entoacionais, mas as curvas entoacionais encon-
tradas reforçam os padrões já existentes. Os resultados obtidos durante todas as etapas da pesquisa trouxeram à tona a seguinte questão: em que 
medida as diferenças no valor da frequência fundamental encontradas nas análises dos dados são realmente percebidas como funções comunicativas 
distintas? Ou seja, o quanto é necessário que a frequência fundamental mude para que os falantes identifiquem as diferentes funções associadas às 
curvas entoacionais? Para que se possa verificar e analisar tal fenômeno, fez-se necessária a elaboração e aplicação de um teste perceptual. O teste 
foi produzido com o software TP -Teste/Treinamento de Percepção- (RAUBER, RATO, KLUGE & SANTOS, 2012), que é um aplicativo gratuito 
desenvolvido para a realização de experimentos de Percepção da Fala, de plataforma user-friendly. Diferentemente da proposta desenvolvida por 
Font-Rotchés, que prevê a manipulação das sentenças com o auxílio do software Praat, cogitou-se para o teste perceptual deste projeto a utilização 
de sentenças sem manipulações na frequência fundamental. Isto é, de sentenças não-sintetizadas, devido ao fato de que Cantero (2002) e Font-
-Rotchés (2007), na fase de produção, trabalham com dados da fala espontânea, mas na fase de percepção, os ouvintes interpretam sentenças ma-
nipuladas no Praat. Após discussões sobre essa ‘discrepância’ metodológica, optou-se por uma metodologia mais robusta, à medida que se trabalhe 
tanto na produção quanto na percepção com o mesmo tipo de dados (sentenças espontâneas e não manipuladas). Os resultados alcançados através 
do teste perceptual elaborado e aplicado para esta pesquisa serão expostos e discutidos no trabalho deste ano.

ANÁLISE ACÚSTICA DO PADRÃO ENTOACIONAL EM SENTENÇAS IN-
TERROGATIVAS DO ALEMÃO PRODUZIDAS POR FALANTES NATIVOS 
DO PORTUGUÊS BRASILEIRO

Aluno de Iniciação Científica: Maria do Socorro Gonçalves Gabriel (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Adelaide Hercília Pescatori Silva
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Prósodia, Padrões Entoacionais, Alemão
Área de Conhecimento: 80100007 

Dentro da luta feminista contemporânea, observa-se uma preocupação e um questionamento em torno da linguagem. Esse questionamento ora se 
mostra de forma explícita, através de textos teóricos sobre o assunto, ora de maneira implícita, através de certas escolhas feitas durante um discur-
so que não tem como tema principal a linguagem. Essa pesquisa de iniciação científica tem o intuito de olhar para esse segundo caso e observar 
como o questionamento sobre gênero (entendido aqui como construção social de um imaginário de feminilidade e masculinidade) se marca nesses 
discursos. O estudo analisou textos contemporâneos em português brasileiro escritos por feministas antiautoritárias difundidos através de material 
independente em formato zine (publicação caseira que contém entre 8 e 40 páginas e que comumente trata de críticas sociais), coletados em eventos 
antiautoritários que ocorreram entre março de 2012 e fevereiro de 2013. O aspecto privilegiado para análise foi a representação do neutro (gênero 
linguístico) nos casos em que o referente é um ou mais seres humanos. Há um incômodo, por parte das feministas antiautoritárias, acerca do neutro 
que refere a seres humanos pelo fato dele, no português, ter a mesma forma que o masculino (por exemplo, “Todos os alunos devem fazer a prova” 
para se referir a pessoas do sexo masculino e feminino ou “O médico está ampliando seu campo de trabalho” para se referir à profissão da medicina, 
exercida por homens e mulheres). As estratégias para sua recriação são diversas, de modo que aquelas que mais apareceram foram o uso do x (xs 
alunxs), do @ (@s alun@s) e do feminino (as alunas). Além de mapear essas estratégias, foi observada a possível correlação entre cada uma dessas 
marcas com uma corrente feminista específica, no caso, Feminismo Radical ou Teoria Queer. Tal correlação não foi encontrada, especialmente 
pelo fato dessas duas correntes não representarem uma oposição binária dentro do movimento, mas aparecerem como linhas de força. Não há 
como negar, porém, a correlação dessas marcas com o movimento feminista antiautoritário de uma maneira mais ampla, enquanto posicionamento 
histórico-político. Como aporte teórico utilizou-se os estudos de Análise do Discurso, bem como teóricas representativas do feminismo radical e 
da Teoria Queer. 

A QUESTÃO DE GÊNERO NO DISCURSO DE FEMINISTAS ANTIAUTO-
RITÁRIAS

Aluno de Iniciação Científica: Luisa Mouzinho Santos de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Português (N)
Orientador: Gesualda de Lourdes dos Santos Rasia
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Linguagem, Análise do Discurso, Gênero
Área de Conhecimento: 80100007 
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A área de estudos linguísticos a que chamamos de Semântica é, na verdade, constituída de várias “semânticas”. Podemos observar algumas questões 
que são comuns a todas elas: a discussão em torno das noções de causa, volição e agentividade. Os estudos que se desenvolvem em torno dessas 
questões carecem muitas vezes de definições mais precisas sobre o estado da arte de tais conceitos, o que acaba por empecer a pesquisa. Essa pro-
blematização das noções é decorrente justamente do excesso de teorias que buscam uma resposta pontual para os fenômenos. Assim, sabendo do 
problema recorrente na área, o presente trabalho objetiva organizar um pouco o estado da arte da noção de “causa”, a qual implica em um estudo 
sobre noções como volição e agentividade, para então demonstrar como esse fenômeno é estruturado na língua, em especial, para demonstrar 
quais são os fatores restritivos das estruturas causativas no PB. Para tanto, são analisadas teorias sobre causação que têm sua base fundamentada 
na semântica cognitiva e na semântica formal (DOWTY, 1973; LEVIN; RAPPAPORT HOVAV, 2005; JACKENDOFF, 1983; ROTHSTEIN, 2004; 
TALMY, 2000). Após um estudo cronológico da causa em cada uma das áreas, pretende-se demonstrar como ocorre a estruturação do fenômeno: 
a causa é um primitivo ontológico (uma função) que possui estruturação linguística a partir da distribuição da atenção (TALMY, 2000). Alguns 
primitivos semânticos, como ACTION e EVENT, são selecionados e funcionam como restritores de configuração sintática. Como o trabalho 
pretende demonstrar quais são as restrições causativas para o PB, são analisados dados de fala de 40 crianças entre 3 e 5 anos, obtidos através de 
testagem experimental de produção eliciada (CRAIN; THORNTHON, 1998), em uma escola da rede municipal de Curitiba. A testagem consistiu 
na apresentação de três vídeos com situações causais típicas: quebrar um carrinho, construir um boneco e fazê-lo andar. Apresentamos o vídeo às 
crianças e ao final de cada cena fazíamos uma pergunta focalizando o objeto afetado, como “o que aconteceu com o carrinho” ou “o que aconteceu 
com o boneco”. Através dos dados obtidos podemos levantar uma discussão sobre a causa e sobre os papéis de volição e agentividade envolvidos, 
além de observarmos as restrições na configuração da causação, demonstrando ao final uma formalização para as estruturas causativas no PB a 
partir da teoria de Rothstein (2004).

ANÁLISE DE AQUISIÇÃO DE ESTRUTURA CAUSAL NO PB 

Aluno de Iniciação Científica: Thayse Letícia Ferreira (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Teresa Cristina Wachowicz
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Causa, Semântica, Aquisição da Linguagem
Área de Conhecimento: 80100007 

Tendo como fundamento a teoria da Análise de Discurso pecheutiana, este trabalho realizou a análise de narrativas que compõem o longa-metragem 
Narradores de Javé, de Eliane Caffé, com o objetivo de compreender que imaginários de escrita e de história constituem os discursos desses 
personagens. O Vale de Javé ficará submerso devido à construção da barragem de uma usina hidrelétrica. Os moradores decidem “desencavar da 
cabeça os acontecimentos de valor”, para oficializar em livro a “história grande de Javé”, prova de que o vale “tem patrimônio” e, portanto, deve 
ser tombado e protegido do avanço das águas. É da escritura dessa história que se desenvolve o enredo. Transformar em livro a história do vale, no 
entanto, mostra-se tarefa complicada. Até então apenas contadas, as histórias de Javé são várias e nem sempre condizem umas com as outras. Foram 
analisadas três delas (a de Vicentino, a de Deodora e a de Firmino), as de maior destaque, enquanto discursos da oralidade que se estabelecem em 
jogo com o discurso da ciência e da escrita. Sujeitos inseridos numa cultura de oralidade, eles são postos em conflito com uma cultura escrita, por 
pressões sócio-econômicas. As narrativas de Vicentino e Deodora, apesar de privilegiarem personagens diferentes, têm a mesma estrutura: narram em 
um tom enaltecedor os feitos dos heróis que teriam fundado o Vale de Javé. A de Firmino é diferente. Já no começo, as palavras dele produzem um 
efeito de desconstrução daquela imagem do Indalécio-herói, através do humor. Ora, há histórias de exaltação nacional, de construção de heróis, de 
valorização de uma elite - que seguem os moldes da história tradicional. Há aproximações com as narrativas míticas. Há as sátiras, de crítica social ou 
de questionamento do próprio fazer histórico e do status quo estabelecido em relação às histórias de vida dos moradores de Javé. Constituída pela di-
versidade, a tradição oral de Javé não cabe em livro. Para eles, a ciência é necessariamente homogênea. Nesta tentativa de produzir ciência-histórica, 
percebemos a relevância da memória coletiva na construção da história e da identidade dessa gente. Por essa razão, o estudo foca também a noção 
de memória discursiva. Considerando como essa memória se relaciona às condições de produção dos discursos desses sujeitos, compreendemos que 
todo esse jogo de forças influencia na construção dos sentidos dos discursos de Javé. Estão na materialidade textual e linguística das narrativas do 
vale as marcas de um embate entre oralidade e escrita, tradição e ciência, valor histórico-social e valor econômico. 

DISCURSOS DE JAVÉ: A MEMÓRIA, OS SUJEITOS E A ESCRITA-ORALI-
DADE NA CONSTRUÇÃO DA HISTÓRIA

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Sato de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Gesualda de Lourdes dos Santos Rasia
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Análise do Discurso, Linguagem, Memória
Área de Conhecimento: 80100007 
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O objetivo deste trabalho é transformar as observações iniciais e as intuições analíticas de Guimarães (2011) em um conjunto concreto e organizado 
de variáveis morfológicas, sintáticas e semânticas, a serem paralelamente manipuladas e observadas, visando verificar em que contextos estruturais 
os modificadores adjetivais do nome são distribuídos em PB. Almejamos, também, atingir adequação observacional das novas descobertas acerca da 
morfossintaxe fina dos adjetivos atributivos e alcançar parcialmente adequação descritiva e explicativa. Segundo Guimarães, há adjetivos que va-
riam entre a posição pré ou pós-nominal, como GRANDE. Estes só podem ser modificados sintaticamente quando em posição pós-nominal (nestes 
casos, na posição pré-nominal, a única modificação que podem sofrer é a morfológica). Semelhante fenômeno ocorre com adjetivos exclusivamente 
pós e pré-nominais como FODA e BAITA. O adjetivo FODA pode ser modificado sintaticamente quando em posição pós-nominal (sua leitura pré-
-nominal, ainda que não modificado, não é aceitada como gramatical). Já o adjetivo BAITA não pode ser modificado sintaticamente em qualquer 
posição. Nossa pesquisa revelou fatos novos que completam e corrigem estas generalizações. Verificamos que há advérbios que além de modificar 
adjetivos canonicamente pré-nominais, tornam possível pré-nominalizar adjetivos canonicamente pós-nominais. Eles têm como característica a 
denotação de uma avaliação subjetiva (e.g. mega, hiper) ou circunscrição temporal (i.e. então, sempre). Além destes dados, que completam e corri-
gem as generalizações apresentadas por Guimarães (2011), outros inéditos merecem relevo. Notamos que um adjetivo canonicamente pós-nominal, 
se coordenado a um adjetivo com leitura correspondente à colocação pré-nominal, pode preceder o nome (cf (1a).*Ele cometeu um irracional ato; 
(1b) Ele cometeu um irracional mas corajoso ato). Constatamos, ainda, que a presença de constituintes pesados semanticamente associados ao 
nome é um outro fator capaz de licenciar adjetivos canonicamente pós-nominais em posição pré-nominal (compare-se (1a) com (2) Ele cometeu 
um irracional ato desesperado de renúncia de seus direitos cívicos). Os fatos acima são uma pequena amostra de um banco de dados (em constante 
construção). Apresentarei um esboço de análise formulada predominantemente no âmbito da Gramática Gerativo-Transformacional.

FATORES SINTÁTICOS ALTERADORES DA ORDEM CANÔNICA DE AD-
JETIVOS ATRIBUTIVOS PÓS-NOMINAIS NO PB

Aluno de Iniciação Científica: Anne Liese Glienke (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Maximiliano Guimarães Miranda Colaborador: Thais Luisa Deschamps Moreira
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Adjetivos Atributivos, Ordem Canônica e Ordem Marcada, Sintaxe da Estrutura Informacional
Área de Conhecimento: 80101003 

Saussure, ao definir e delimitar o objeto de estudo da Linguística, distingue elementos internos de elementos externos da língua. Sua abordagem 
prioriza o que é interno à língua, relegando a “linguística externa” a um lugar secundário. Se, por um lado, os elementos da linguística externa não 
constituem um sistema delimitado, a linguística interna assume a língua como um sistema que admite apenas a sua própria ordem. Segundo o CLG 
(Curso de Linguística Geral) “é interno tudo quanto provoca mudança do sistema em qualquer grau”; elementos externos não afetam o sistema 
interno da língua. Por sua vez, o sistema seria constituído por valores definidos uns em relação aos outros, mas não estáveis ou imutáveis, já que po-
dem ser redefinidos em mudanças do sistema e mesmo a cada ocorrência. Essa perspectiva e outras questões constituíram o mote das investigações 
de Émile Benveniste, linguista francês que deu continuidade, questionou e expandiu algumas das formulações de Saussure que constam do Curso 
de Linguística Geral. Suas reflexões se encontram nos dois volumes intitulados Problemas de Linguística Geral, que reunem artigos publicados ao 
longo de sua vida. Apesar de Benveniste ser um seguidor de Saussure, ele não deixa de problematizar alguns aspectos da abordagem saussureana, 
como a separação entre o interno e o externo à língua, fazendo o caminho inverso, no sentido de recuperar o que é externo à língua, afirmando que 
esses elementos são necessários para a explicação dos fenômenos linguísticos e devem, portanto, fazer parte de suas análises. Essa problematização 
aparece em artigos como A Natureza do Signo Linguístico, A Natureza dos Pronomes, A Forma e o Sentido na Linguagem e outros. Neles, Benve-
niste aponta a necessidade do recurso a fatores externos para explicar os fenômenos de sentido ou mesmo relativos ao funcionamento da língua, por 
exemplo. Ao mesmo tempo, Benveniste se assume como um seguidor de Saussure e não propõe suas formulações como antagônicas a ele, dando 
ensejo a que elas sejam vistas como uma expansão da perspectiva saussureana e não necessariamente como a sua negação. Esta pesquisa passa em 
revista alguns dos artigos de Benveniste que incidem sobre esta questão, pontuando a tematização desses aspectos. 

O INTERNO E O EXTERNO À LÍNGUA NA REFLEXÃO DE BENVENISTE 
 

Aluno de Iniciação Científica: Angélica de Oliveira Neri (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Bruno Bohomoletz de Abreu Dallari
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Saussure, Benveniste, Língua
Área de Conhecimento: 80101003 
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O presente estudo tem como objetivo analisar o espaço e a representação da identidade dos personagens protagonistas dos romances Beatriz y los 
cuerpos celestes (1999), da escritora espanhola Lucía Etxebarria e Hotel Atlântico (1989), do escritor brasileiro João Gilberto Noll. Fazemos refe-
rência aos estudos de Natalia Álvarez Méndez (2002) para as considerações sobre o espaço, procurando estabelecer a importância de tal elemento 
para a análise das obras em questão. A partir deste estudo, propomos a ampliação dos conceitos nele apresentados, estabelecendo as categorias de 
espaços indeterminados e determinados. Para aprofundar a compreensão da presença dos não-lugares nas obras, apoiamos nossas considerações nas 
proposições de Marc Augé (2005) e categorizamos como espaços indeterminados. Também é motivo de estudo a questão do não pertencimento dos 
personagens aos espaços pelos quais transitam na obra. Se em Beatriz y los cuerpos celestes a personagem Beatriz não encontra identificação com 
nenhuma das casas em que vive e não possui um espaço que seja íntimo e seu, no romance de João Gilberto Noll o personagem vive em hotéis e no 
hospital – locais que não podem ser utilizados para identificar o sujeito e caracterizá-lo. Ainda sob esta perspectiva, analisamos o não pertencimento 
dos personagens às cidades que configuram os enredos, pois em cada um dos romances podemos perceber o estranhamento dos personagens em 
relação às cidades em que se encontram. Explorada a compreensão do espaço nos romances, nos apoiamos nos estudos de Stuart Hall (2006) para 
a análise da questão da multiplicidade de identidades junto da multiplicidade de espaços presentes nos enredos, compreendendo o possível reflexo 
entre eles. Por fim, direcionamos nossa conclusão para a compreensão da existência de dois caminhos diferentes – que são tomados pelos autores - 
para a desconstrução do referencial espacial e identitário nos romances.

O ESPAÇO E SUA TRANSITORIEDADE NAS OBRAS BEATRIZ Y LOS 
CUERPOS CELESTES, DE LUCÍA ETXEBARRIA E HOTEL ATLÂNTICO, DE 
JOÃO GILBERTO NOLL

Aluno de Iniciação Científica: Jaqueline da Silva (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Português (N)
Orientador: Nylcéa Thereza de Siqueira Pedra
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Espaço, Lucía Etxebarria, João Gilberto Noll
Área de Conhecimento: 80200001 

O objetivo deste trabalho é descrever a interação do funcionamento das cópulas ser e estar com a seleção adjetival na língua portuguesa. Para isso, 
analisamos estudos feitos anteriormente para outras línguas românicas (espanhol e catalão, principalmente) e os estudos feitos para o português por 
Schmitt (1992, 2005) e os aplicamos a dados por nós obtidos. Analisando o espanhol e o catalão, trabalhos como os de Camacho (no prelo), Zagona 
(2009) e Brucart (2010), além dos já citados de Schmitt, negam a análise, já algo consolidada, de serem ser e estar lexicalizações da distinção 
predicado-de-indivíduo (PI -predicados de propriedades permanentes) versus predicado-de-estágio (PE - predicados de propriedades transitórias). 
Neste projeto, fizemos um levantamento das ocorrências de ser e estar no português brasileiro, testando-as segundo os padrões de PI e PE. Consta-
tamos que estes verbos são bons indicadores de PI/PE quando os predicados são adjetivais, havendo em alguns casos certa flutuação e possibilidade 
de alteração por modificadores espaço-temporais. Para todos os demais contextos, mostramos, em consonância com os autores citados, que esta 
análise não é suficiente. Finalmente, aplicamos a análise de um desses autores (Schmitt 2005) sobre os dados levantados. Concluímos que ser é um 
verbo transparente para aspecto, isto é, não há restrição categorial alguma quanto à estrutura temporal do seu complemento, tampouco contribuição 
para o construto temporal da sentença. Consequentemente, ser apresenta poucas restrições selecionais, tende a aparecer em contextos genéricos e 
universais e permite mais alterações na sua interpretação – como é o caso do fenômeno ACT BE. Em contrapartida, estar é uma cópula com infor-
mação aspectual, contribuindo para a construção temporal ao ancorar a eventualidade denotada a um momento específico. Desta maneira, a leitura 
temporária de predicados com estar decorreria por implicatura da oposição à possibilidade de leitura aberta denotada por ser.

SER E ESTAR E A PREDICAÇÃO ADJETIVAL 

Aluno de Iniciação Científica: Marília Costa Pessanha (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Maria José Gnatta Dalcuche Foltran 
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Verbos Copulativos, Predicados-de-Indivíduo, Predicados-de-Estágio
Área de Conhecimento: 80101003 
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Segundo Max Horkheimer (1895-1973) em seu livro O eclipse da razão (1974) existem dois tipos de razão: a objetiva e a subjetiva ou instrumental. 
O conceito de razão subjetiva é próximo do que comumente entendemos por razão: uma ferramenta utilizada para alcançar da forma mais bem 
sucedida possível um determinado fim. Segundo o pensador alemão, atualmente há uma hipervalorização desse tipo de razão e um esquecimento, 
por conta disso, dos fins a que essa razão serve. A conseqüência disso é a destruição do âmbito da discussão, ou seja, da verdade: se cada um tem 
seus próprios fins e a razão somente se ocupa com os meios, quem decidirá entre dois fins que entram em conflito? Razão objetiva, por outro lado, 
é a razão que busca uma verdade que seja digna de definir os próprios fins. Ela busca a Verdade que é válida para além do indivíduo, que está na 
própria realidade. Não está em questão, ao expormos a diferença entre os dois tipos de razão, o que cada uma defende, mas sim o modo como elas 
se dão: suas estruturas. Levando em conta que o tema da vontade de Deus contraposta a verdade da narrativa já foi abundantemente estudado na 
obra de José Saramago (1922-2010), respondendo assim às perguntas “qual é a vontade de Deus em Saramago” e “qual é a verdade”, pretendemos 
por intermédio da análise d’O Evangelho segundo Jesus Cristo (1991) focarmos na pergunta “como se dá a vontade de Deus e a verdade”. Ou seja, 
qual é a estrutura na qual elas acontecem. Temos em mente, assim, mostrar que a diferença entre a vontade de Deus e a Verdade não é somente de 
conteúdo, mas também de forma. O deus ali apresentado é um deus que somente conhece a razão subjetiva – ele sabe como tomar atitudes eficazes 
de modo a atingir seus objetivos, cumprir sua soberana vontade. No entanto, existe um âmbito afastado da vontade de Deus e esse é o âmbito da 
Verdade (alvo da razão objetiva). A Verdade não se dá como instrumento a serviço de nenhum dos personagens: ela transcende a todos e se impõe 
para além do nível do indivíduo. 

RAZÃO OBJETIVA E SUBJETIVA N’O EVANGELHO SEGUNDO JESUS 
CRISTO: DIÁLOGO ENTRE JOSÉ SARAMAGO E MAX HORKHEIMER 

Aluno de Iniciação Científica: Tiago Kondageski (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Antonio Augusto Nery
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Saramago, Horkheimer, Razão
Área de Conhecimento: 80201008 

Trata-se de um breve estudo sobre o filme Kirschblüten – Hanami, produzido em 2008 pela cineasta alemã Doris Dörrie, numa tentativa de traçar as 
relações de intertextualidade com a obra de Yasujiro Ozu (Tokyo Monogatari) e interculturais entre as personagens. Tal estudo tem como base textos 
teóricos de análise crítica sobre o dito filme, sobre o que vem a ser ‘performance’ – isto como um complemento para o entendimento sobre a arte do 
Butoh – e o papel da interculturalidade ao longo da obra. Observando os desdobramentos da trama, notou-se o apego ao conceito de transitoriedade 
e efemeridade da vida, expressadas por elementos recorrentes – as moscas na primeira parte e as cerejeiras na segunda –, além dos conflitos de 
gerações e culturas, marcando os relacionamentos apresentados de maneira única. Tais constatações levam ao clímax da obra e ponto crucial para 
seu entendimento: a reconciliação entre o corpo e a alma como chave para o reencontro com aquilo que perdeu-se com o tempo. A morte, como 
presença constante, deixa de ser uma barreira inexpugnável que o amor pode muito bem abater com as graças da compreensão mútua entre dois 
indivíduos, independentemente da existência de uma relação carnal entre ambos. Tal transgressão dá-se, ao mesmo tempo, com a compreensão e 
expressão das sombras e desejos mais profundos d’alma, cujo processo acontece durante a compreensão e aprofundamento das técnicas de dança 
e a realização de uma performance final da mesma, não para um grande público, mas para si mesmo, para a natureza, o silêncio e o vazio. Muitos 
destes pontos também se encontram-se na obra de Ozu. Durante o primeiro tomo da obra de Dörrie, as semelhanças com Tokyo Monogatari são 
explícitas e a tomada de caminhos diferentes acontece apenas na metade da história. Entretanto, os elementos recorrentes no enredo não impedem 
a evolução de Hanami para uma trama mais intrincada e com maior aprofundamento psicológico. 

HANAMI - INTERCULTURALIDADE E INTERTEXTUALIDADE EM DORIS 
DÖRRIE O CHOQUE DE CULTURAS E A FRAGILIDADE DA VIDA 

Aluno de Iniciação Científica: Millene Neuhaus Suzuki (Pesquisa voluntária)
Curso: Letras - Japonês (N)
Orientador: Klaus Friedrich Wilhelm Eggensperger
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Interculturalidade, Intertextualidade, Cinema
Área de Conhecimento: 80200001 
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Tema Projeto O JARDIM DAS IDENTIDADES: A DIFERENÇA COMO RUPTURA COM A 
TRADIÇÃO.

Aluno de Iniciação Científica: Lucas Igor Avilla Marques Nogueira (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Filosofia (Bacharelado com Licenciatura Plena) (M)
Orientador: Isabel Cristina Jasinski
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Identidade, Mario Bellatin, Gilles Deleuze
Área de Conhecimento: 80202004 

Nº 1304 PROJETOS DE APRENDIZAGEM NO CURSO DE LETRAS 

Aluno de Iniciação Científica: Lina Saheki (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Japonês (N)
Orientador: Clarissa Menezes Jordão
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Projetos de Aprendizagem, UFPR, Letras Japonês, Letras Polonês, Impressões dos Formandos, Plano Político Pedagógico
Área de Conhecimento: 80202004 

Mario Bellatin, escritor mexicano contemporâneo, vem intrigando público e crítica, ao longo de sua trajetória, com obras literárias que geram 
opiniões bastantes divergentes. Isso se dá devido ao caráter inquisidor frente ao que a tradição entende como literatura e ao papel da mesma na 
construção do pensamento. Reconhecendo o valor dos estudos interdisciplinares para pensar além do limite da literatura, este trabalho centra sua 
atenção no diálogo entre literatura e filosofia presente no livro Flores (2000), mais precisamente, na apresentação da crise da identidade do sujeito. 
Ao analisar este diálogo interdisciplinar, temos a literatura como catalisador da reflexão filosófica, mostrando na obra a necessidade de outra com-
preensão da identidade, conforme avaliaram inúmeros teóricos do desconstrucionismo, marco teórico em que sustentamos nosso estudo, relacio-
nado especificamente ao pensamento de Gilles Deleuze. Visa, também, compreender as diversas manifestações da identidade, as discussões acerca 
da sua viabilidade, as alternativas para pensá-la em seu processo transformador e reconhecer a crise pela qual esta está passando o sujeito, ou seja, 
a literatura como um condutor para o pensamento e a crítica, buscando, a partir do pensar filosófico, a reflexão e um redimensionamento sobre o 
problema da identidade. A obra de Mario Bellatin, em uma primeira leitura, se apresenta como um mosaico de flores peculiares, conforme o título da 
obra sugere, que são seus personagens, e mostra na sua beleza, repleta de singularidades, um rompimento com a estética tradicional, formando um 
riquíssimo jardim que é o livro Flores. Autores como este denunciam a insuficiência da atual maneira de se pensar a identidade nos campos teóricos 
da área, assim como os limites deste conceito. A literatura, ao se apropriar de aparatos filosóficos, busca levar o leitor a uma reflexão mais profunda 
e à necessidade de uma nova forma de pensar o conceito de identidade e, por conseqüência, o reconhecimento do sujeito.

O curso de graduação em Letras na Universidade Federal do Paraná conta com 7 línguas estrangeiras, sendo que existe um currículo diferenciado 
para duas delas, Japonês e Polonês. Um dos principais elementos distintivos deste novo modelo curricular é a existência de uma disciplina chamada 
Projetos de Aprendizagem, que compõe 1/5 do número total de horas previstas para a formação dos alunos, sendo que os outros 4/5 do currículo 
giram em torno da estrutura disciplinar, mais comum aos currículos de graduação em geral. Os Projetos de Aprendizagem (PA) são ofertados nos 
primeiros 3 anos do curso como uma disciplina de 60 horas semestrais. Sem hierarquia ou estrutura fixa, os alunos e mediadores do PA são respon-
sáveis pelo desenvolvimento dos encontros e temas e as formas de acompanhamento e avaliação são acordados pelo grupo. Uma vez completados 
5 anos da existência destes cursos (criados em 2009), o nosso estudo tem como objetivo o levantamento das impressões dos alunos e professores 
dessas habilitações com relação aos Projetos de Aprendizagem e ao modelo curricular. Pretendemos verificar, inclusive, se a construção e a concep-
ção dos alunos sobre o conhecimento sofreu alguma alteração depois dessa experiência, uma vez que uma das grandes metas do Projeto Político 
Pedagógico desses currículos, materializado através do PA, é a visão colaborativa e contextual do conhecimento. Assim, após procedermos a uma 
breve revisão bibliográfica sobre metodologias educacionais contemporâneas e teorias do conhecimento, elaboramos e realizamos uma entrevista 
com os alunos de 4º e 5º ano das habilitações de japonês e polonês. As perguntas da entrevista realizada entre janeiro e julho de 2013 têm como 
objetivo: Primeiro - Averiguar a efetividade do currículo e do PA, dentro do formato proposto, para a realização do objetivo pretendido conforme 
declarado no projeto político pedagógico ("construir uma visão crítica e contextualizada do conhecimento") e Segundo - Localizar a percepção 
dos alunos e professores a respeito do PA, suas críticas e contribuições. Nesta etapa da pesquisa enfocamos apenas os alunos. Esperamos que os 
resultados da pesquisa possam auxiliar no diagnóstico do funcionamento dessas atividades, assim como no melhor desenvolvimento do curso para 
a consecução dos seus objetivos. 
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Nº 1306

O PENSAMENTO CRÍTICO A RESPEITO DA FUNÇÃO E FORMAÇÃO DO 
GÊNERO ROMANCE A PARTIR DE PREFÁCIOS E POSFÁCIOS DE ESCRI-
TORES BRASILEIROS DO SÉCULO XIX

Aluno de Iniciação Científica: Ana Karla Canarinos (Pesquisa voluntária)
Curso: Letras - Espanhol ou Português com Espanhol (M)
Orientador: Fernando Cerisara Gil
Departamento: Linguística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Formação do Romance no Brasil, Crítica Literária, Prefácios
Área de Conhecimento: 80206000 

A AMÉRICA NA LITERATURA INFANTIL DE MONTEIRO LOBATO 

Aluno de Iniciação Científica: Ana Carolina Werner da Silva (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Milena Ribeiro Martins
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Monteiro Lobato, Literatura Infantil, Influência Americana
Área de Conhecimento: 80206000 

Esta breve apresentação tem por objetivo analisar o pensamento crítico a respeito do gênero romance, a sua função, sua formação e sobretudo quais 
as implicações da consolidação deste gênero em uma sociedade regida ainda por valores patriarcais. Quando falamos aqui do período formador do 
romance brasileiro, estamos entendendo a questão nos termos formulados por Antonio Candido no livro A formação da literatura brasileira (1975). 
O trabalho consistiu na leitura de prefácios de romances, paratextos publicados em jornais, críticas e cartas de modo a rastrear as convergências e 
divergências entre os autores a respeito da função e da fomação deste gênero no Brasil. Foram analisados prefácios desde O filho do pescador (1854) 
de Teixeira e Souza, considerado o primeiro romance publicado no Brasil, até a Flor de Sangue (1897) de Valentim Magalhães, perpassando nesse 
intervalo de aproximadamente 50 anos o pensamento de autores relevantes deste período, como Macedo, em seu prefácio à Vítimas Algozes (1869) 
e José de Alencar com a sua peça de teatro As asas de um anjo (1857), que apesar de não ser um romance, o paratexto aborda questões pertinentes e 
importantes para se pensar este gênero ainda em fase de consolidação. Sob esta perspectiva, uma das funções do romance que mais recebeu destaque 
pelos romancistas foi justamente o caráter nacionalista e ufanista do romance, e sob este aspecto, pretendo apontar esse projeto estética nacionalista 
que o romance teve no século XIX e que durou até meados do século XX. Em suma, a ideia do trabalho é uma tentavia de depreender o pensamento 
crítico dos romancistas do século XIX, pensando para além, em que medida o seu pensamento estético- ideológico a respeito deste gênero são aplica-
dos em suas obras e como eles formulam essas questões a respeito de uma suposta noção de uma literatura nacional. Nesse sentido foram abordados 
paratextos de escritores como Afonso Arinos, em seu texto crítico A Nacionalização da Arte (1894), Adolfo Caminha, em seus textos, Norte e Sul e 
A forma (1893), bem como alguns textos publicados em jornais, os quais, muitas vezes, a autoria não era revelada, como o texto O romance (1877) 
publicado no jornal A Constituição, e A literatura hoje (1890), escrita po Píndaro, publicado no jornal A Épocha. Este corpus reunido em um ano de 
iniciação científica, entre 2012/2013, comporá uma antologia a ser realizada pelo Prof. Dr. Fernando Cerisara Gil.

Nossa pesquisa procura apontar e analisar a presença da cultura norte-americana na literatura infantil de Monteiro Lobato. Partimos da hipótese 
(confirmada ao longo da pesquisa) de que as obras produzidas durante e logo depois do período em que o escritor morou nos Estados Unidos trariam 
importantes marcas daquela cultura. Considerando que todo texto é um “tecido de muitas vozes” e que não se pode pensar no texto fora das relações 
que o ligam a outros, procuramos analisar como discursos relacionados a aspectos culturais norte-americanos, como por exemplo o elogio e a crí-
tica ao progresso, foram incorporados ao tecido ficcional de sua literatura para crianças. O ponto de partida desta análise é o livro América (1932), 
de Lobato, publicado logo após seu retorno ao Brasil, depois de ter vivido por quatro anos em Nova York. Nessa obra, duas personagens discutem 
aspectos positivos e negativos das sociedades norte-americana e brasileira enquanto viajam pelos Estados Unidos. Os temas tratados são variados: 
vão de vida cotidiana, cultura e economia, até aspectos históricos e políticos dos Estados Unidos e do Brasil. É importante destacar a existência em 
América de críticas à sociedade norte-americana, embora sejam predominantes no livro o elogio à personalidade, à industrialização e à eficiência da-
quela sociedade. Percebemos, dessa forma, a presença de um discurso e seu contra-discurso tanto na literatura adulta quanto na infantil. Esse aspecto 
aparentemente contraditório é o que caracteriza o gênero literário, para Bakhtin; nas palavras de Fiorin (1996), “diferentes vozes sociais se defrontam 
[no discurso literário], se entrechocam, manifestando diferentes pontos de vista sociais sobre um dado objeto”. Muitos dos temas de América estão 
presentes nas histórias do Sítio do Picapau Amarelo e alguns deles foram tratados na literatura infantil antes mesmo de serem apresentados na obra 
adulta do escritor. Elogia-se nas suas obras a independência da mulher através da caracterização de Emília que, mesmo sendo uma boneca, rompe 
com a ideia tradicional de mulher sentimental e dependente. Ao mesmo tempo Lobato apresenta em A Chave do Tamanho (1942) uma crítica ao 
progresso e à modernização desenfreados. Ou seja, assim como o progresso é capaz de trazer desenvolvimento, transformação e autotransformação, 
ele também traz malefícios como a homogeneização das sociedades. Mais do que defender ou atacar o progresso e a modernidade, Lobato propõe um 
debate e uma reflexão a respeito das contradições da modernização ao incorporar discursos conflitantes em suas obras.
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O presente trabalho busca estabelecer uma análise comparativa entre a obra do poeta carioca Eucanaã Ferraz a partir de características atribuídas ao 
fazer poético de João Cabral de Melo Neto. Para tanto, foi realizada a leitura da obra de Eucanaã Ferraz publicada até o momento e dos principais 
livros de João Cabral; além disso, fiz a leitura de textos teóricos que pudessem ser pertinentes para a pesquisa. A poesia de João Cabral (1920-1999) 
é conhecida por apresentar um trabalho lúcido com a linguagem, despojando-se assim daquilo que considera supérfluo, além de possuir uma íntima 
relação com o visual a partir das imagens que desenvolve. Eucanaã Ferraz é considerado um dos grandes nomes da poesia brasileira contemporânea, 
sua obra é marcada tanto pela visualidade quanto pela clareza, aspectos que o aproximam de João Cabral, mas com um viés, como o próprio autor 
definiu, trágico. Busquei comparar duas questões que julguei interessantes entre os dois poetas; a primeira delas diz respeito ao termo “desagre-
gação da metáfora”, considerado pelo crítico Benedito Nunes como uma das características da poética cabralina. Esse processo de desagregação 
consiste em uma arborescência de imagens a partir de um símile inicial; cada um desses símiles pode ser decomposto em outros, tanto no sentido de 
adicionar imagens ao poema, como para esvaziá-lo. Busquei a presença desse procedimento na poesia de Eucanaã Ferraz e pude encontrar, embora 
de maneira mais discreta, esse processo ao longo de toda sua obra poética. O segundo aspecto que tratei tem relação com a análise que Nunes faz a 
respeito da experiência interior subjetiva. Nunes argumenta que, no caso de João Cabral, essa experiência torna-se matéria residual morta quando 
transpassada para o papel. A partir dessa constatação, decidi verificar se isso ocorre na poesia de Eucanaã Ferraz e pude atestar que a experiência 
interior é mantida em praticamente toda a sua obra; o “eu” poético de Eucanaã tende a manter aquilo que foi exteriorizado e, em alguns momentos, 
até mesmo reforça a necessidade desse lado abstrato e íntimo não só na poesia, mas também no mundo à sua volta. Ao fazer isso, o sujeito poético 
atua com uma voz pessoal e, embora sob controle da sua matéria escrita, sentimental.

A POESIA DE EUCANAÃ FERRAZ SOB UM OLHAR CABRALINO 

Aluno de Iniciação Científica: João Felipe Gremski (IC-Voluntária)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Waltencir Alves de Oliveira
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Eucanaã Ferraz e João Cabral de Melo Neto, Desagregação da Metáfora, Experiência Interior Subjetiva
Área de Conhecimento: 80206000 

Observando os principais textos produzidos na década de 60 a 80, percebemos diversos lugares comuns na crítica do poeta pernambucano João 
Cabral de Melo Neto. Tal ocorrência se deve muito ao posicionamento do próprio autor frente à sua produção, uma vez que publicara em 1956 a 
obra “Duas Águas”, onde dividiu as publicações anteriores em duas motivações poéticas: a primeira preocupada com o aspecto formal da poesia, e 
a segunda de viés social. O resultado dessa secção foi a redução da leitura crítica que passou a buscar apenas dois movimentos poéticos, enquanto a 
obra de João Cabral já demonstrou representar distintas vertentes, nunca harmonizadas e específicas de uma ou de outra obra, mas em tensão. Nesse 
sentido, a presente pesquisa pretendeu investigar a ocorrência dos diferentes aspectos ignorados pela crítica tradicional, se apoiando na reduzida crí-
tica atenta à tensão cabralina. Tais elementos e configurações poéticas instauradas a partir de João Cabral estiveram presentes no cenário da poesia 
brasileira contemporânea, em alguns casos da forma bastante direta – como a reprodução serial de Carlito Azevedo –, em outros como referência de 
abertura a uma nova perspectiva poética. Este último modo de influência enquadra perfeitamente a presença cabralina na poesia de Orides Fontela. 
O segundo movimento investigatório se debruçou, portanto, sobre a obra de estréiada poeta, “Transposição” (1969), cuja qualidade catalisadora 
nos da acesso a diversos aspectos da sua poesia que serão desenvolvidos nas obras seguintes. Escolhemos três temas principais, oriundos do des-
locamento de perspectiva inaugurado por João Cabral: a desconstrução da metáfora, a forma particular de abordagem do lirismo e a questão da 
visualidade. São também leituras paralelas se levarmos em conta a crítica tradicional que se debruçou sobre sua obra, (responsável por caracterizar 
sua linguagem como seca e anti-lírica), e nesse sentido, buscam na revisão crítica de João Cabral o exercício de observar novas perspectivas de 
produção, levando em conta as infinitas possibilidades de leitura que surgem de uma poética extremamente múltipla. 

O DIÁLOGO ENTRE A OBRA POÉTICA DE JOÃO CABRAL DE MELO 
NETO E A POESIA DE ORIDES FONTELA 

Aluno de Iniciação Científica: Iamni Reche Bezerra (Pesquisa voluntária)
Curso: Letras - Espanhol ou Português com Espanhol (M)
Orientador: Waltencir Alves de Oliveira
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Orides Fontela, Poesia Contemporânea, João Cabral de Melo Neto
Área de Conhecimento: 80206000 
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O objetivo desta pesquisa é o estudo do gênero Ficção Científica e seu papel dentro da Literatura Brasileira, além de, em uma análise comparativa 
entre duas obras de épocas distintas, tecer reflexões socioculturais mínimas que justifiquem a importância do mesmo, como leituras do futuro 
desse passado Para tanto, pesquisou-se, primeiramente, obras brasileiras que fossem indicadas como pertencentes ao gênero. Foram encontradas 
duas referências majoritárias, a primeira ao conto “O Imortal”, de Machado de Assis, indicado, por alguns, como possível de ser lido como Ficção 
Científica, e a segunda ao romance “O Presidente Negro”, de Monteiro Lobato, obra já classificada pela crítica – e pelo próprio autor – como 
sendo pertencente ao gênero. Antes de os textos serem analisados, surgiu a necessidade de questionamento quanto à classificação exata de Ficção 
Científica como gênero literário, o que exigiu uma pesquisa bibliográfica para solucionar tal lacuna teórica, chegando-se assim à elaboração de uma 
definição própria, sendo ela, em síntese: “obra literária dotada de um jogo temporal (presente/passado/futuro) fundamentado em um aparato tecno-
lógico inovador que possibilite uma crítica ao tempo presente do autor”. A leitura do texto “O Imortal”, publicado em capítulos na revista A estação, 
no ano de 1882, buscou averiguar a hipótese de leitura traçada no início da pesquisa, confirmando a possibilidade de ler o conto de Machado de 
Assis sob a perspectiva da Ficção Científica, - testando assim a definição elaborada sobre o gênero - sem, no entanto, eliminar a riqueza de outras 
possibilidades de leitura abertas pela obra. Já a leitura do texto de Lobato, publicado em capítulos no jornal A manhã, no ano de 1926, buscando 
confirmar as hipóteses verificadas em Machado, revelou-se surpreendente. O romance - sempre apontado como pertencente à Ficção Científica em 
estudos anteriores - provou não conter os elementos fundamentais da definição formulada na presente pesquisa. Desse modo, a análise detida dos 
textos literários nos levou, na etapa de conclusão da pesquisa, a um retorno à problematização da definição do gênero. 

DEFESA DO PRESENTE: RELAÇÃO TEMPORAL EM O IMORTAL DE MA-
CHADO DE ASSIS E O PRESIDENTE NEGRO DE MONTEIRO LOBATO

Aluno de Iniciação Científica: Vinicius Lima Figueiredo (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Espanhol ou Português com Espanhol (M)
Orientador: Renata Praça de Souza Telles
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Ficção Científica, Machado de Assis, Monteiro Lobato
Área de Conhecimento: 80206000 

Esta apresentação contempla os prefácios e posfácios de um corpus textual maior formado por, além dos gêneros já citados, textos críticos de 
romancistas e críticos literários, cartas e polêmicas publicados em livro e também textos jornalísticos. A escolha, para esta breve apresentação, 
pelos prefácios e posfácios que versam sobre a representação do nacional, a formação da tradição literária e a busca de uma dicção própria luso-
-americana, foi um necessário recorte em meio a um volume de cerca de sessenta textos. Este corpus reunido em um ano de iniciação científica, 
entre 2012/2013, comporá uma antologia a ser realizada pelo Prof. Dr. Fernando Cerisara Gil. A quase totalidade desse material tem sua publicação 
situada no século XIX, sendo as exceções do século XX de interesse para o estudo da formação do romance brasileiro no século anterior. Quando 
falamos aqui do período formador do romance brasileiro, estamos entendendo a questão nos termos formulados por Antonio Candido no livro A for-
mação da literatura brasileira (1975). Isso quer dizer perceber que essa formação se deu por uma experiência literária particular, com uma problemá-
tica própria, peculiar. Dessa maneira, a formação do romance rural brasileiro está ligada às tentativas de transplantação, adaptação e reconfiguração 
da forma romance estrangeira à realidade brasileira. Nesses prefácios e posfácios, em defesa da formação de uma literatura com caráter nacional 
e de uma língua também com caráter brasileiro, o escritor que mais notadamente se destaca, pela riqueza e volume do material, é José de Alencar. 
Há textos como a advertência ao romance Ubirajara, que é uma elevação do elemento indiano como personagem chave da literatura nacionalista. 
Na primeira carta que precede a publicação da peça O Jesuíta, de 1875, Alencar critica o desinteresse dos fluminenses para com as obras nacionais, 
tudo aplaudindo aos estrangeiros, e ignorando as peças pátrias. No prefácio intitulado “Benção paterna”, do romance Sonhos d’ouro, ele se refere à 
literatura nacionalista brasileira como algo a ser instaurado, conquistado. A questão da linguagem tem destaque em textos como o prefácio à Irace-
ma, a “Carta ao Dr. Jaguaribe”, e no prefácio à terceira edição do mesmo livro. Também no “pós-escrito” de Diva e na “Última Carta” da polêmica 
da Confederação dos Tamoios. Outros autores contemplados são J. S. Quiroga, Bernardo Guimarães e Visconde de Taunay.

A REPRESENTAÇÃO DO NACIONAL, A FORMAÇÃO DA TRADIÇÃO LI-
TERÁRIA E A BUSCA DE UMA DICÇÃO PRÓPRIA LUSO-AMERICANA EM 
PREFÁCIOS DE ROMANCES DO SÉCULO XIX

Aluno de Iniciação Científica: Lohanna Machado (Pesquisa voluntária)
Curso: Letras - Português (N)
Orientador: Fernando Cerisara Gil
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Formação do Romance no Brasil, José de Alencar, Prefácios
Área de Conhecimento: 80206000 
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In nomine Dei (1993) é uma das cinco obras dramatúrgicas escritas por José Saramago (1922 - 2010). A peça reconta a história de um conflito 
religioso ocorrido nacidade de Münster, Alemanha, em meados do século XVI: a luta até a morte entre católicos e protestantes, motivada por diver-
gências no que diz respeito à necessidade ou não do batismo infantil. A ficção estabelece um interessante diálogo com os fatos históricos ocorridos 
em Münster, ora relatando-os quase que literalmente, ora subvertendo-os e reconstruindo-os de maneira paródica, segundo os interesses autorais. 
O objetivo deste trabalho é analisar de que forma ocorre o diálogo do autor com os acontecimentos históricos, averiguando principalmente o modo 
com que se desenvolve a paródia e quais os possíveis efeitos de sentido pretendidos pela desconstrução do discurso historiográfico tradicionalmente 
aceito sobre o embate religioso ocorrido em Münster. Vale lembrar que o fato histórico é pouco retomado inclusive por estudiosos especializados. 
Já a releitura ficcional desenvolvida por Saramago é pouco lembrada pelas leituras críticas que se debruçam sobre o conjunto das obras do autor. 
Dessa maneira, a pesquisa também procura resgatar e reforçar a importância de In nomine Dei na totalidade da obra completa de José Saramago, 
principalmente no que diz respeito à sua relação com outras obras produzidas pelo escritor que expõem temática religiosa, dentre as quais podemos 
citar: Memorial do Convento (1982), O Evangelho Segundo Jesus Cristo (1991) e Caim (2009). Em um primeiro momento, faremos uma revisão do 
fato histórico, relatando brevemente os acontecimentos ocorridos na cidade alemã de Münster, no período que compreende os anos de 1531 e 1534, 
nos valendo tanto de historiografias que transpõem uma perspectiva religiosa, católica e protestante, quanto de leituras históricas desvinculadas de 
qualquer segmento religioso. Na sequência, iremos revisar os conceitos de paródia propostos por Linda Hutcheon (1947-), em sua obra Uma Teoria 
da Paródia (1984), averiguando principalmente as proposições de que a paródia não traz consigo somente a intenção de ridicularizar a obra paro-
diada. Ainda acerca da conceituação de paródia, também nos apoiaremos na obra de Affonso Romano de Sant’anna (1937-), Paródia, Paráfrase 
& Cia (1985). Por fim, analisaremos trechos da obra ficcional nos quais ocorrem a paródia, verificando as características do discurso literário e os 
possíveis sentidos propostos por José Saramago em sua releitura do fato histórico.

ASPECTOS DA PARÓDIA EM IN NOMINE DEI (JOSÉ SARAMAGO) 

Aluno de Iniciação Científica: Cecília Thais Hamm (IC-Voluntária)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Antonio Augusto Nery
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Saramago, In Nomine Dei, Paródia
Área de Conhecimento: 80207006 

O presente trabalho tem como objetivo analisar como é organizada a crítica anticlerical em A Bruxa de Monte Cordova (1867), de Camilo Castelo 
Branco (1825-1890), além de buscar compreender de que forma tal crítica colabora para o hipotético entrecruzamento de elementos Românticos e 
Realistas na obra. Para tanto, observamos como Jacinto do Prado Coelho (1920-1984), um dos principais estudiosos da obra camiliana, trata do assunto 
em sua Introdução ao estudo da novela camiliana (1947), obra crítica fundamental para o entendimento dos escritos de Camilo. Em um primeiro 
momento, após a leitura A Bruxa de Monte Cordova, identificamos a figuração de dois personagens fundamentais para o funcionamento da crítica 
anticlerical veiculada na obra: Frei Jacinto de Deus e Frei Silvestre. O primeiro deles, um religioso exemplar, tem seu discurso transgressor aprovado 
por um narrador que acredita, assim como Jacinto, que a religião pode levar à demência, especialmente se o fiel for adepto efusivo de alguns dogmas 
católicos e em punições sacrificiais como jejuns e cilícios. Já a segunda personagem, Frei Silvestre, representa justamente a Religião e os religiosos 
que se quer criticar, pois, além de ser exposto como hipócrita, os fiéis que estão sob sua influência são incitados à penitência exagerada e à vivência 
de práticas religiosas desumanas que são constantemente reprovadas pela narração. Tal oposição na caracterização dessas duas personagens religiosas 
conta ao mesmo tempo com a idealização de Jacinto de Deus e a completo rechaço por parte do narrador à figura de Frei Silvestre, o que torna a 
representação dos dois religiosos um tanto quanto maniqueísta. A crença exposta pelo narrador na superioridade do caráter humano perante títulos ou 
dinheiro e, ainda, na preponderância do amor em oposição à uniões matrimoniais baseadas em interesse financeiro, dá ao romance um tom romântico. 
Porém, percebemos ao longo da narrativa, o desejo do narrador em figurar personagens, ambientes e diálogos de forma que estejam colados à realidade 
apreensível, posição adotada também pelos Realistas. Prado Coelho analisa o romance camiliano de forma rápida, sem problematizar a conjugação 
de elementos de diferentes concepções estéticas, o que pode confirmar a relevância de nosso estudo, já que A bruxa de Monte Cordova é um romance 
a que não se dá muita atenção, como prova o estudo do crítico português. O que podemos concluir após nossa pesquisa é que Camilo contribui 
enormemente para o desenvolvimento do Realismo em Portugal, ao já promover em seus textos uma crítica à sociedade portuguesa.

A CRÍTICA ANTICLERICAL EM A BRUXA DE MONTE CORDOVA (CAMI-
LO CASTELO BRANCO) E SUA IMPLICAÇÃO NO DESENVOLVIMENTO DE 
UMA ESTÉTICA HÍBRIDA NA NARRATIVA 

Aluno de Iniciação Científica: Caroline Aparecida de Vargas (IC-Voluntária)
Curso: Letras - Português (N)
Orientador: Antonio Augusto Nery
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Camilo Castelo Branco, Anticlericalismo, A Bruxa de Monte Cordova
Área de Conhecimento: 80207006 
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Muitos idosos da primeira e segunda geração de japoneses frequentam a Associação Cultural e Beneficente Nipo-Brasileira de Curitiba, mais 
conhecida como Clube Nikkei, para atividades físicas e socialização. Diversos estudos comprovam a eficácia dessas atividades para o bem-estar 
da terceira idade. A escolha por um Clube nipo-brasileiro por parte desses idosos está relacionada a questões étnicas e culturais, pois muitos não 
possuem proficiência na língua portuguesa e se sentem mais confortáveis com atividades específicas da cultura nipônica como: karaokê, gateball, 
odori (dança típica japonesa), minyo(canto tradicional japonês), matsuri (festas religiosas) e tênis de mesa. Há também uma preocupação quanto à 
preservação e restauração da cultura de seus ancestrais. O presente projeto visa estudar as o lazer da terceira idade dos imigrantes japoneses e seus 
descendentes no contexto do Clube Nikkei e sua relação com a restauração de suas niponicidades. A palavra niponicidade foi intencionalmente pos-
ta no plural seguindo o conceito de “múltiplas japonesidades” proposto pelo Igor José Machado (2011). Existe dentro dos grupos de descendentes 
uma diversidade de identidades nikkeis ou formas de “ser nikkei” e cada um dos idosos do Clube Nikkei possui sua “japonesidade” única. Quanto 
à metodologia do projeto, inicialmente fez-se a leitura e o fichamento de textos teóricos sobre o lazer na terceira idade, noção de cultura nas ciên-
cias humanas, identidade e história oral, para então iniciar a formulação e a distribuição de questionário para voluntários que quisessem participar 
desta pesquisa. A próxima etapa consiste na análise dos questionários respondidos e na seleção de alguns associados para a realização da entrevista 
individual, na qual será observada a efetividade dos espaços de lazer das associações para a restauração das niponicidades.

O LAZER DA TERCEIRA IDADE NO CLUBE NIKKEI DE CURITIBA. UM 
ESPAÇO DE RESTAURAÇÃO DAS NIPONICIDADES

Aluno de Iniciação Científica: Elen Mika Takatsuki (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Japonês (N)
Orientador: Monica Setuyo Okamoto Colaborador: Erika Nishikawa 
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Niponicidades, Lazer na Terceira Idade, Identidade Nikkei
Área de Conhecimento: 80208002 

A imagem mais recorrente associada a Eça de Queirós (1845-1900) é a do maior representante da chamada escola Realista em Portugal. Essa perspecti-
va nos remete imediatamente a seus romances mais aclamados como O Crime do Padre Amaro (1875) e O Primo Basílio (1878). Todavia, caracterizá-
-lo exclusivamente desse modo, como algumas leituras críticas produzidas na primeira metade do século XX propuseram, nos levaria a considerar 
menos relevantes escritos que detêm elementos relacionados à literatura de cunho fantástico, como os primeiros contos reunidos postumamente no 
volume Prosas Bárbaras (1905) e romances como A Relíquia (1887) e O Mandarim (1880). Nesta pesquisa propomo-nos a averiguar especificamente 
essa última narrativa, voltando-nos inicialmente para algumas leituras críticas que se dedicaram à obra completa de Eça de Queirós, como os trabalhos 
empreendidos por Antônio José Saraiva (1917-1993) em As Ideias de Eça de Queirós (1947) e Massaud Moisés (1928-) em A Literatura Portuguesa 
(1960). Em ambos os estudos é perceptível, quando não a simples ausência de comentários acerca de O Mandarim, a presença de uma perspectiva 
deliberadamente valorativa, na qual a opção do escritor por utilizar elementos de cunho sobrenatural, leva à rápida conclusão de que se está diante de 
uma "fábula moralizante", cuja personagem central seria completamente desprovida de complexidade. Entretanto, na contramão desse tipo de análise, 
encontramos estudos como o ensaio crítico produzido por Óscar Lopes (1917-2013) em Álbum de Família (1984), em que há a proposição de que ro-
mances como O Mandarim e A Relíquia estariam ligados não apenas aos primeiros contos do autor, mas seriam essenciais para compreender as demais 
obras produzidas por Eça após a década de 1880, denominadas por Lopes de "obra global da maturidade" do autor. Nesse sentido, aproximando-nos de 
artigos como O Mandarim: uma fábula pré-figuradora da globalização? (2001) de Gilda Santos e da investigação acerca do paradoxo do mandarim 
assassinado empreendida por Antonio Coimbra Martins em seus Ensaios Queirozianos (1967), buscaremos apontar novas possibilidades de se com-
preender o modo como Eça de Queirós, em O Mandarim, não apenas lida com um problema filosófico-moral que remonta a uma longa tradição no 
pensamento ocidental, mas também se mostra indiscutivelmente atento às transformações ocorridas ao longo do século XIX, em Portugal e no cenário 
sócio-econômico-cultural globalizado que começava a se consolidar, especialmente a partir de países como a Inglaterra.

ALÉM DO FANTÁSTICO EM O MANDARIM DE EÇA DE QUEIRÓS 

Aluno de Iniciação Científica: Fernando Vidal Variani (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Português (N)
Orientador: Antonio Augusto Nery
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Eça de Queirós, Literatura Portuguesa, Literatura Fantástica
Área de Conhecimento: 80207006 
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Devido à ascensão do partido nazista ao poder e à disseminação das políticas antissemitas, o escritor austríaco de ascendência judaica Stefan Zweig 
(1881–1942) não encontra outra possibilidade e vê-se forçado deixar seu país natal, em 1934. Inicialmente, muda-se para a Inglaterra, depois breve-
mente para os Estados Unidos até finalmente estabelecer-se no Brasil, em 1941, com a intenção de não ser mais afetado pela proximidade da guerra. 
Foi durante o exílio em Petrópolis que Zweig escreveu uma de suas mais conhecidas obras: Xadrez (Schachnovelle, no original alemão). Descrita 
pelo próprio autor como “estranha”, “curiosa” e “diferente”, a novela se passa em um navio que sai de Nova York, com destino a Buenos Aires. O 
narrador descobre que o famoso campeão mundial de xadrez, Mirko Czentovic, também estava a bordo. Durante uma partida contra Czentovic, os 
passageiros conhecem a figura de Dr. B., que revela uma incrível habilidade para o jogo, desenvolvida durante o tempo em que foi prisioneiro da SS, 
mantido em cárcere em um quarto de hotel em completo isolamento com o mundo exterior, tendo como companhia apenas um livro de xadrez rou-
bado durante um interrogatório. Tendo esta novela como objeto central da pesquisa, o presente trabalho tem como objetivo analisar as significações 
do xadrez como alegoria para o jogo da linguagem e para a possibilidade de criação artística, da mesma forma em que serve como metáfora para os 
acontecimentos políticos e a própria situação em que o escritor austríaco se encontrava na época, considerando a proximidade do tempo fictício do 
narrador e do tempo real de Zweig (Schwamborn in: Zweig, 1997, p. 17). Assim como Dr. B., Zweig também descobriu como o isolamento pode 
ser perturbador e opressivo, agravando a depressão causada pela guerra e pelo exílio (da pátria e da língua materna), fato que motiva seu suicídio 
em 1942, logo após enviar Xadrez para publicação.

DIÁLOGO E ISOLAMENTO NA NOVELA XADREZ, DE STEFAN ZWEIG 

Aluno de Iniciação Científica: Marluce Alessandra Peron Garcia (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Paulo Astor Soethe Colaborador: Dafne Gualberto Skarbek
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Stefan Zweig, Xadrez, Linguagem
Área de Conhecimento: 80208002 

Esta pesquisa trata da análise e tradução dos poemas da norte-americana H. D. (1886-1961), uma das principais figuras do Imagismo, movimento 
literário modernista fundado por Ezra Pound no início do século XX. Para chegar à tradução de seus poemas, foi necessário, primeiramente, con-
textualizar o Modernismo, levantando as principais vanguardas, suas características e influências nas diferentes manifestações artísticas; a seguir 
me concentrei na literatura, analisando a linguagem moderna; afunilando ainda mais, cheguei ao Imagismo, do qual procurei mostrar as origens, 
seus princípios e seus representantes; e por último, foquei a pesquisa em H. D., realizando amplo estudo de sua obra a fim de selecionar os poemas 
a serem traduzidos. Na prática de tradução, procurei poemas inéditos em português, tentando reproduzir, através de estratégias específicas para a 
análise dos elementos poéticos, a mesma dicção da poeta, ou seja, os traços que marcam sua “personalidade” poética. Entre os objetivos do projeto 
estão, portanto: o levantamento das características do Modernismo e de suas vanguardas, uma reflexão acerca do que é a linguagem moderna na 
literatura, uma apresentação do Imagismo, movimento pouco estudado no Brasil, e a divulgação da poeta H. D., bem como a tradução de cinco de 
seus poemas. A pesquisa mostra também os problemas enfrentados ao traduzir a poesia de H. D. e as soluções encontradas. Dividimos os problemas 
de tradução em pelo menos quatro ordens: a) de ordem formal: as rimas e aliterações, como, no poema “At Baia”, cujos últimos versos terminam 
em “kiss” e “this”, não havendo essa rima em português (“beijo” e “isso”); b) de ordem lexical, como no poema “Lethe”, onde aparece “reed-
-bird”, o nome de um passarinho que em português se chama “escrevedeira-dos-caniços”, que não cabe dentro do poema; c) de ordem cultural, 
por exemplo: em “Sea Gods”, H. D. utiliza o nome de cinco espécies de violetas, sendo que algumas delas não existem no Brasil e portanto não há 
nomes em português para elas; d) de ordem da dicção da poeta: por ser Imagista, H. D. fazia suas escolhas com base nas imagens, no apelo visual 
das palavras, como “serpent-spotted shell”, a imagem de uma concha com um desenho que parece uma serpente, extremamente difícil de recriar em 
português. Além da descoberta das qualidades literárias de H. D., o que enriqueceu minha prática como pesquisadora de literatura e de tradução, a 
pesquisa revelou ser plenamente factível a tradução de seus poemas para o português, oportunidade que expande a experiência de leitura de H. D. 
aos leitores no Brasil.

LITERATURA DE VANGUARDA EM TRADUÇÃO: A POESIA IMAGISTA DE 
H. D. EM PORTUGUÊS 

Aluno de Iniciação Científica: Fernanda Rodak (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Luci Collin
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Tradução de Poesia, Imagismo, H. D.
Área de Conhecimento: 80208002 
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O austríaco Thomas Bernhard (1931-1989), é reconhecido como um dos autores mais importantes da literatura ocidental. Sua obra ainda é pouco 
discutida no Brasil, embora muitos de seus romances já tenham recebido versões para o português. Sua obra ficcional recebeu traduções pontuais ao 
longo de 22 anos, período cujo início é marcado pela tradução de Árvores Abatidas, por Lya Luft, em 1991. Nesse período, um dos tradutores mais 
prolíficos da obra de Bernhard foi Sergio Tellaroli, responsável pela tradução de quatro obras do autor. No âmbito deste projeto, pretende-se, em 
primeiro lugar, a discussão e delimitação do projeto de tradução que Tellaroli estabeleceu diante das especificidades do autor. Para tal, empreendeu-
-se uma crítica das traduções. Para evitar uma crítica que operasse apenas negativamente, ou seja, que apontasse somente para as ausências e os 
“erros” da tradução, tentou-se compreender de que modo o tradutor modulou seu discurso e colocou-o em um contato produtivo com o original. Os 
trabalhos de Bernhard têm um forte traço “performativo”, através do qual o autor pretendeu criticar determinadas facetas ideológicas de seu país. 
Para melhor delimitar o funcionamento desse traço na obra do autor, e compreender de que forma ele participa de uma dinâmica, quando passa de 
uma cultura a outra, recorreu-se à crítica acadêmica. Com o resultado geral das análises, foi possível estabelecer algumas diretrizes para um outro 
projeto de tradução, que não constitui uma crítica ao projeto de Tellaroli, mas que aponta para outros aspectos da obra de Bernhard e esforça-se 
em dinamizar sua imagem. O alvo foi a fase inicial do autor, ainda pouco conhecida, e um aspecto formal de sua obra que é sempre apontado pela 
crítica, mas nunca devidamente discutido: a organização dos ritmos e timbres. Elegeu-se, portanto, o livro de contos Ereignisse como um campo 
de experimentações. A coadunação da crítica e da tradução resultou na discussão de alguns aspectos da poética do autor; por exemplo, da posição 
do narrador, do aspecto humorístico e lacônico de algumas de suas obras, da capacidade performativa de sua linguagem e do uso criativo de espe-
cificidades da língua alemã.

THOMAS BERNHARD NO BRASIL: A RECEPÇÃO ACADÊMICA E AS TRA-
DUÇÕES DE SERGIO TELLAROLI

Aluno de Iniciação Científica: Yuri Kulisky (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Ruth Bohunovksy
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Thomas Bernhard, Tradução, Literatura Austríaca
Área de Conhecimento: 80208002 

O presente trabalho tem como objetivo reconhecer a identidade moderna perante o cenário literário europeu do século XX através da análise de 
textos de Fernando Pessoa, mais especificamente do Livro do Desassossego, que constitui obra privilegiada para a análise dessa nova identidade. 
Para tanto, realizamos uma seleção de trechos do Livro – os fragmentos 1, 3, 7, 10, 36 e 175 – já que estes mostraram uma grande identificação 
com os efeitos que o advento da modernidade trouxe ao indivíduo, que passa a questionar sua identidade com a experiência da vida moderna, visto 
que nesta ocorre um rompimento com a ordem tradicional que vigorava até então, onde a noção de identidade era marcada pela tradição. Para 
possibilitar a análise destes trechos, realizamos leituras de um conjunto de textos teórico-críticos sobre a questão identitária. Com a leitura do texto 
A Sociedade dos Indivíduos, de Norbert Elias, pudemos verificar uma nova concepção no modo de interpretar a sociedade e os indivíduos que a 
integram, refutando a idéia comumente aceita de que a sociedade e o individuo devem ser vistos de modo separado, sem nenhuma relação. O texto 
Mitos do Individualismo Moderno, de Ian Watt, nos possibilitou examinar nos fragmentos selecionados as características individualizantes assumi-
das pelo sujeito moderno, representados por Watt através de três personagens literários – Fausto, Dom Quixote e Dom Juan – de obras surgidas no 
entre os contextos do Renascimento, onde a afirmação da identidade individual ocorria, e da Contrarreforma, período em que houve o refreamento 
da postura individualizante do sujeito por parte da Igreja. Por fim, a leitura do texto O imaginativo e o imaginário, de Northrop Frye, permitiu-nos 
verificar de que modo o homem moderno retrata sua nova condição identitária diante da modernidade em que se encontra. 

O DESASSOSSEGO NA MODERNIDADE EUROPEIA: UMA POSSIBILIDA-
DE DE LEITURA

Aluno de Iniciação Científica: Taira de Fátima Sakr de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Português (N)
Orientador: Patrícia da Silva Cardoso
Departamento: Linguística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Literatura Portuguesa, Fernando Pessoa, Livro do Desassossego
Área de Conhecimento: 80208002 
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Este trabalho pretende abordar as relações entre os discursos das ciências naturais e a literatura de Lucano e de Lucrécio. A Farsália de Lucano, que 
narra a guerra civil entre César e Pompeu, se diferencia das outras épicas, como a Eneida ou a Ilíada, por não ter deuses como personagens e fatores 
decisivos no destino da trama. Isso pode ser encarado como um traço racionalista, de modo que já podemos ligá-lo de alguma maneira, mesmo que 
superficialmente, à poesia materialista de Lucrécio. O De Rerum Natura, sobre a natureza das coisas, busca dar explicações físicas, biológicas e 
psicológicas aos fenômenos naturais, tais como os choques das partículas, a formação das tempestades e as paixões humanas. O aspecto diferen-
ciador de Lucrécio está na escolha da forma para a transmissão do conteúdo filosófico epicurista. Como Epicuro teria se oposto à poesia (embora a 
oposição se relacione mais à poesia homérica), a opção do romano pareceria contraditória. Ele utiliza o didatismo e o lirismo para desvelar os meca-
nismos da Natureza, sempre prestando tributo ao mestre (há proêmios dedicados a Epicuro, semelhantes a hinos para deuses). Através da leitura, do 
fichamento e da discussão dos textos mais importantes a respeito dos dois autores – e também a respeito da temática “ciência e poesia” – chegamos 
a traços comuns e a traços específicos em relação à abordagem das ciências da natureza. Deve ser enfatizado no estudo da Farsália a maneira como 
a Natureza se manifesta e como isso pode ser interpretado. No De Rerum Natura, é interessante notar como o poeta aproveita as técnicas retóricas 
para a transmissão de um conteúdo mais técnico, até mesmo refutando muitas teorias filosóficas comuns em Roma à época. Dessa maneira, estudar 
as técnicas de argumentação e ilustração dos dois autores servirá para compreender melhor como os antigos lidavam com o conhecimento acerca 
do funcionamento da Natureza.

O DISCURSO SOBRE AS CIÊNCIAS DA NATUREZA EM LUCRÉCIO E 
LUCANO

Aluno de Iniciação Científica: Flavia Fróes da Motta Budant (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Alessandro Henrique Poersch Rolim de Moura
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Poesia Épica, Ciências da Natureza, Filosofia
Área de Conhecimento: 80209009 

O presente estudo tem como seu objeto a análise da poética que implícita ou explicitamente se revela na obra em versos de Gregório de Nazianzo, 
bispo, teólogo e literato do século IV. Nossa pesquisa se centrou na análise de sua poesia, particularmente de “Sobre Seus Versos”, poema didá-
tico em jambos em que expressa de modo mais desenvolvido as razões de sua atividade poética. Paralelamente, desenvolvemos o estudo mais 
abrangente do contexto no qual ela se insere. Constatamos que sua poesia é formada no âmbito das disputas, negociações e assimilações, que ele 
mesmo reconhece e analisa em sua obra, entre as culturas cristã e “pagã”/clássica – e das disputas pelo status de “ortodoxia” cristã entre as facções 
teológicas divergentes. Autores como Gregório, e toda uma classe intelectual cristã que se avoluma no período, são formados intelectualmente na 
Paideia clássica e terão de confrontar o problema de sua dependência fundamental a uma cultura que seus adversários “pagãos” sempre defenderão 
como totalmente alheia ao “barbarismo” cristão. Observamos no período o florescimento de uma poesia cristã não mais associada necessariamente 
à liturgia, mas em continuidade à tradição poética clássica, da qual a obra de Gregório é um dos maiores expoentes. Vários desses autores pertencem 
a correntes distintas dentro do espectro de posições teológicas cristãs conflitantes, e sua produção em verso se apresenta engajada nesse conflito. 
Com o uso de formas e gêneros clássicos, em interlocução com uma ampla gama de estratos da tradição literária de língua grega, e ao mesmo tempo 
expressando sua concepção de fé cristã ortodoxa, Gregório apresenta sua poesia como parte de um projeto maior de elaboração de uma nova Paideia 
cristã (niceno-ortodoxa), superação e realização da Paideia clássica. Mas ao invés de, nesse contexto, adaptar a poesia “pagã” como propedêutica ao 
estudo propriamente cristão posterior, como propõe contemporaneamente Basílio de Cesareia, Gregório apresenta sua poesia, particularmente em 
“Sobre seus versos”, como cumprindo esse papel, levando num primeiro momento o jovem dos interesses sensórios, literários e mundanos às “coi-
sas mais elevadas”, qual seja, a vida cristã e a participação na divindade. Paralelamente, Gregório entende sua poesia como análoga ao sacerdócio, 
em que pela ação literária ele traz os homens a participar do mistério trinitário. 

ESTUDO DA POÉTICA IMPLÍCITA NOS POEMAS DE GREGÓRIO NA-
ZIANZENO 

Aluno de Iniciação Científica: Alexandre Siloto Assine (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Bernardo Guadalupe dos Santos Lins Brandão
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Poesia Cristã, Paideia, Gregório de Nazianzo
Área de Conhecimento: 80209009 
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O presente trabalho buscava realizar uma tradução para a língua portuguesa do Brasil da Quarta Pítica, de Píndaro, poeta tebano que viveu entre os 
séculos V e IV a.C, bem como uma introdução, comentários filológicos e notas. O texto utilizado para a tradução é o da edição dos professores Herwig 
Maehler e Bruno Snell, Pindari carmina cum fragmentis. Além disso, também foram usados nesta pesquisa os textos constantes dos trabalhos de 
Charles Segal (Pindar’s mythmaking, the Fourth Pythian Ode), Frederico Lourenço (Ensaios sobre Píndaro) e Maria Helena da Rocha Pereira (Sete 
odes de Píndaro), todos devidamente listados nas referências bibliográficas. Durante o desenvolvimento do projeto, foram constantes os encontros 
para discutir a evolução do trabalho, sugerir leituras que pudessem aprofundar a pesquisa e discussão de dúvidas e questionamentos diversos surgidos 
durante o trabalho sobre o texto pindárico. Ademais, estabeleceu-se um ritmo de tradução que pudesse proporcionar ao aluno a possibilidade de apri-
morar seus conhecimentos da língua grega e, ao mesmo tempo, o aprendizado da construção de comentários filológicos, sempre dedicando atenção 
especial a aspectos relacionados à estrutura do poema, ao uso dos mitos nesse epinício e ao estilo e à linguagem empregados pelo poeta. Embora 
Píndaro tenha composto poesia em variados gêneros, só chegaram a nós poemas completos de sua autoria compostos no gênero denominado epinício, 
que resumidamente pode ser conceituado como aquele que engloba as canções triunfais compostas para celebrar uma vitória. Nessa senda, a Quarta 
Pítica é o epinício mais longo de Píndaro de que se tem notícia, e tem uma série de características especiais que justificam um estudo minucioso de seu 
texto, tais como o uso da linguagem épica marcante e a presença dos mitos dos Argonautas e de Medeia. Desse modo, ao fazer o trabalho de Iniciação 
Científica, o aluno teve oportunidade de estudar vários aspectos da língua, da literatura e da cultura gregas antigas. 

A QUARTA PÍTICA, DE PÍNDARO: INTRODUÇÃO, TRADUÇÃO E NOTAS 
 

Aluno de Iniciação Científica: Raphael Pappa Lautenschlager (IC-Voluntária)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Roosevelt Araújo da Rocha Júnior
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Píndaro, Poesia Grega Antiga, Epinício
Área de Conhecimento: 80209009 

O gênero biográfico foi amplamente utilizado na antiguidade, ora com o intuito de difamação, ora com o de propaganda de um estilo de vida de 
acordo com o modelo do biografado, retratado muitas vezes como o de um homem santo. Adequando-se geralmente ao formato de uma carta, a 
biografia seria escrita "visando um público leitor espalhado no tempo e espaço” (cf. IPIRANGA, 2012). E, ao contrário do texto panegírico, teria 
uma ligação maior com a história, mas sem deixar de lado a visão de mundo e posicionamentos político-filosóficos do autor. Em “A Vida de Santa 
Macrina (Carta para o monge Olímpio)” do bispo e irmão da biografada, São Gregório de Nissa (330 - 395 d.C.), encontramos um modelo enco-
miástico relativo a uma mulher, algo totalmente incomum no período anterior ao Cristianismo, mas muito conhecido pelos cristãos dos primeiros 
séculos através dos “Atos de Paulo e Tecla”. A "Vida de Santa Macrina" é composta em um estilo simples mas precedido por uma breve justificativa 
um tanto mais complexa e pretende narrar os fatos vividos pela protagonista sob o olhar do irmão que passara a infância ao seu lado e vira sua 
maestria em conduzir espiritualmente toda a família depois da morte do pai, incluindo sua mãe, ele próprio e outros dois irmãos de grande renome: 
São Basílio, o Grande e São Pedro de Sebaste. Este modelo, inserido no gênero textual do “ bíos ”, apresenta, segundo Richard Burridge, certas 
características internas e externas, tais como a intenção e o propósito do autor, tópicos como a ancestralidade, os grandes feitos e as virtudes do 
biografado, a extensão, a estrutura, a escala do texto, dentre outros. Com base nos aspectos teóricos sobre o gênero biográfico da Antiguidade, esta 
pesquisa teve por objetivo analisar a obra citada, a forma com que a biografada é descrita e o modelo de mulher no qual está inserida. Através de 
uma tradução instrumental própria e a comparação com outras cartas do mesmo autor, bem como com outros textos biográficos do mesmo período, 
identificamos os principais elementos narrativos deste gênero inseridos na referida obra. 

A "VIDA DE SANTA MACRINA" E O IDEAL ASCÉTICO FEMININO 

Aluno de Iniciação Científica: Maisa Ribeiro Alves da Silva (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Port/Alem/Ital/Grego ou Latim (M)
Orientador: Pedro Ipiranga Júnior
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Bíos, Biografia na Antiguidade, Vida de Santa Macrina
Área de Conhecimento: 80209009 
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Stanisław Ignacy Witkiewicz (1885-1939), pintor, dramaturgo, escritor e teórico polonês, mais conhecido pela alcunha de Witkacy, viveu no come-
ço do século XX, à época das vanguardas históricas. Enquanto sua obra possuía inúmeras confluências com estas, o autor nunca pretendeu inserir-se 
dentro de nenhuma delas de maneira específica – tendo seu próprio conjunto particular de ideias, entre as quais a de que uma arte (e, para o caso es-
pecífico em questão, o teatro) que fosse “pura forma” poderia despertar em seu receptor uma “experiência metafísica”. Sarah Kane (1971-1999) foi 
uma dramaturga britânica, possivelmente a maior expoente do que se batizou de teatro “in-yer-face” – corrente do drama inglês surgida justamente 
no final do século XX que prima por lançar mão do uso da violência, do sexo e do non-sense com o objetivo de levar o leitor/espectador à reflexão 
através do choque. O trabalho busca ler a obra de Kane através da lente das teorias de Witkacy e aproximar as poéticas dos dois autores – sobretudo 
no campo textual, mas não ignorando a linguagem cênica subjacente – utilizando não apenas as teorias desenvolvidas por Witkiewicz e as ideias 
fundamentais da poética do “in-yer-face” (retirados tanto de textos críticos e teóricos a respeito do assunto, quanto de entrevistas de dramaturgos e 
encenadores envolvidos), mas também conceitos mais gerais a respeito do drama moderno e contemporâneo, como as reflexões teóricas desenvol-
vidas por autores como Peter Szondy[i] e Jean-Pierre Ryngaert. Isso é feito com o auxílio de uma análise minuciosa das obras Blasted (Ruínas, cuja 
tradução para o português só existe em edição lusitana), de Sarah Kane, e de Matka (Mãe, igualmente inexistente em tradução brasileira, e, mesmo 
no caso português, apenas em tradução a partir do francês), de Witkacy – sem, no entanto, desconsiderar restante da respectiva produção de cada 
dramaturgo. Busco, no trabalho, não apenas demonstrar a contemporaneidade dos textos e ideias do autor polonês, mas também, especialmente 
considerando a ausência de traduções brasileiras tanto de Kane quanto de Witkacy, fomentar uma reflexão a respeito de estratégias tradutórias que 
lhes possam fazer jus à criação dramática de ambos os autores, tanto de um ponto de vista literário, quanto do ponto de vista das dinâmicas da cena 
contemporânea, considerando ainda modenas teorias da tradução, especialmente no concernente à tradução do texto dramático.

WITKACY, NOSSO CONTEMPORÂNEO: DIÁLOGOS COM O IN-YER-
-FACE 

Aluno de Iniciação Científica: Luciano Ramos Mendes (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Polonês (N)
Orientador: Marcelo Paiva de Souza
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Stanisław Ignacy Witkiewicz, Sarah Kane, Estudos da Tradução
Área de Conhecimento: 80210007 

Durante o período Heian (794-1192), Murasaki Shikibu escreve aquele é considerado por muitos o primeiro romance da história: Os contos de 
Genji. Entre os diversos episódios que são narrados sobre a vida de Genji, há um intitulado Aoi no Ue (jogo de palavras que pode ser traduzido como 
“de coração para coração”), que conta a história a história da dama Rokujô, uma das amantes mais velhas do nobre Genji que, tomada por ciúmes, 
acaba por projetar seu espírito sobre Aoi, esposa de Genji, a fim de matá-la. No século XV, Zeami, o grande responsável pelo apogeu do teatro Nô 
e brilhante teórico desta arte, revisa uma adaptação de Aoi no Ue para o teatro Nô, melhorando-a conforme sua concepção teatral e tornando-se, 
a partir disto, seu autor, conforme a noção de autoria em voga. Cinco séculos depois é a vez de Yukio Mishima, escritor de reconhecido talento, 
fazer a atualização da peça de Zeami. Embora os autores sejam todos japoneses e haja relação explícita entre os textos e evidências históricas dessa 
intertextualidade, séculos separam a produção textual entre eles, além da própria modalidade de seus gêneros textuais (romance, adaptação e atua-
lização). O recorte comparativo entre estes autores, em abstrato, recai sobre o tema da economia amorosa presente no renascimento da cosmologia 
budista e na cosmologia psicanalítica; concretamente, recai na lógica da vingança de Rokujô. As inferências destas cosmologias são analisadas 
conforme são sinalizadas em cada texto e em função do próprio texto. Além disso, as passagens textuais destas dinâmicas são contextualizadas 
historicamente e conforme o gênero narrativo. A abordagem desta economia é orientada pela teoria do dom de Marcel Mauss. Porém aqui se trata 
da economia das dívidas amorosas, pagas enviesadamente com sofrimento, doença, ciúmes, disputa, ódio e morte. 

UMA LEITURA DE “A DAMA AOI”: LITERATURA COMPARADA ENTRE MU-
RASAKI SHIKIBU, ZEAMI E YUKIO MISHIMA

Aluno de Iniciação Científica: Alisson Gebrim Krasota (PIBIC/CNPq)
Curso: Letras - Japonês (N)
Orientador: Márcia Hitomi Namekata
Departamento: Letras Estrangeiras Modernas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Aoi no Ue, Dom, Teatro Nô
Área de Conhecimento: 80210007 
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Pretedemos nessa pesquisa desenvolver um longa metragem, documentário, que retrata a origem do tango e sua relação com a marginalização. A 
partir daqui vamos ao encontro da ralação da marginalização como metáfora da Conquista. Isto nos obrigou a entrar em contato direto com campos, 
afim de obter o conhecimentos teóricos e técnicos necessários para a realização do projeto. Para isso estivemos trabalhando durante seis meses 
junto a compania de teatro da Universidade Federal do Paraná "Palavra Ação" na montagem da peça teatral "Um Olhar Brechtiano" experiênica que 
propiciou o desenvolvimento de questões técnicas como iluminação, sonoplástia, cenografia, montagem, ritmo e adaptação. Também no discurso 
da peça tratou de temas que foram de grande valia para um olhar reflexivo sobre a própria obra que desenvolvemos. Paralelamente a peça dentro do 
curso de Artes Visuais está sendo realizado pelo terceiro ano consecutivo a disciplina de Projetos Avançados em Cinema, a qual tem a frente o Pro-
fessor Orientador Hugo D. Mengarelli, a disciplina mostra nesses três anos um avanço consideravel no que diz respeito também a questões técnicas 
de filmagem, construção de roteiros, pesquisa e adaptação, a finalidade desse projeto seria a produção de diversos curtas metragens, nos preparando 
para a produçao de nosso longa metragem. Para encontrar um caminho que nos conduza ao entendimento da marginalização de nossos povos, a 
psicanalista Montevechio desenvolve o princípio da identidade negativa pela qual nossos povos conquistados deveram passar para sobreviver. Essa 
identificação ao conquistador (identificação negativa) não foi sem suas consequências, a principal foi a perda de suas culturas e simultaneamente 
esse ingresso forçado para a outra não foi totalmente, existindo até hoje, o que poderíamos chamar da relação de "Casa Grande, Senzala".

TANGO ARGENTINO E MARGINALIZAÇÃO 

Aluno de Iniciação Científica: Daniel Freire da Silva (IC-Voluntária)
Curso: Artes Visuais - Bacharelado (T)
Orientador: Hugo Daniel Mengarelli
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Tango, Marginalização, Argentina
Área de Conhecimento: 80300006 

A poesia de João Cabral de Melo Neto é um caso brasileiro paradigmático da crise e das tensões presentes na lírica do século XX. Como Hugo Frie-
drich afirmou a lírica moderna é definida por suas características negativas, dissonantes. João Cabral acreditava que o problema da poesia moderna 
estava em sua falta de construção e organicidade devido à predominância do individualismo que levaria à diminuição do poder comunicativo da 
poesia. Para solucionar este problema João Cabral recorre àquilo que Benedito Nunes nomeia de psicologia da composição: um processo de elabo-
ração do material poético que através de dois eixos, um vertical e outro horizontal – à saber, a arborescência da imagem e o aspecto permutativo da 
organização estrófica – busca a depuração das emoções e a submissão do individualismo moderno. Nunes ainda busca mostrar que em João Cabral 
não existe uma ruptura com o lirismo, mas sim um engajamento maior com a comunicação através do posicionamento cabralino perante a forma 
e ao subjetivismo. A posição adotada pelo poeta, comumente referida como seu antilirismo, é pedra de fundamento para muitos poetas posteriores 
a ele. Sendo assim, a pesquisa teve por objetivo o estudo e a análise da influência cabralina, mais especificamente de seu pressuposto antilírico, na 
obra do poeta Paulo Henriques Britto. Através da análise de símbolos e temas recorrentes na obra de Britto, como “a mão esquerda” por exemplo, 
buscou-se estabelecer uma relação com a problemática cabralina da comunicabilidade da poesia moderna. E ainda, através da análise do poema 
“PARA JOÂO CABRAL”, conclui-se que a reelaboração da questão antilírica de João Cabral na obra de Britto apresenta aspectos diferenciados das 
tensões postas por João Cabral, devido ao fato de que Britto distinguiu a escrita que se volta aos objetos da escrita que se volta ao eu, enquanto que 
é através dos objetos que João Cabral se revela, e é pondo o sujeito lírico fora de si, de acordo com o que Michel Colot, que o poeta potencializa o 
“eu” levando-o a um “nós”, finalmente atingindo a intenção de João Cabral por uma maior comunicabilidade em poesia. 

INFLUÊNCIAS DA OBRA DE JOÃO CABRAL NA POESIA DE PAULO HEN-
RIQUES BRITTO

Aluno de Iniciação Científica: Rafael Iatzaki Rigoni (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Letras - Inglês ou Português com Inglês (M)
Orientador: Waltencir Alves de Oliveira
Departamento: Lingüística, Letras Clássicas e Vernáculas
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Influência, João Cabral de Melo Neto, Paulo Henriques Britto 
Área de Conhecimento: 80210007 
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O Projeto de Iniciação Científica “Processos de Mediação em Espaços Culturais e Escolares” insere-se nos Grupos de Pesquisa: Educação e Mar-
xismo e Artes Visuais: Teoria, Educação e Poética, da UFPR. Em 2012 realizou-se uma ampla pesquisa sobre a categoria da mediação, buscando 
apreender sob quais perspectivas este conceito é pensado e proposto nos artigos publicados nos anais da ANPAP – Associação Nacional de Pesquisa-
dores em Artes Plásticas –, entre os anos de 1999 e 2012. Nesta pesquisa, investigou-se prioritariamente os seguintes anais: 13º Encontro (2004), 14º 
Encontro (2005), 18º Encontro (2009) e 19º Encontro (2010). Primeiramente, em uma análise quantitativa dos artigos, observou-se que, no total de 
189 textos analisados, a categoria mediação foi citada em 52 trabalhos. Cruzando dados entre os diferentes anais notou-se um crescente interesse pela 
categoria nos últimos anos, como comprova o seguinte fato: no ano de 2010 foi citada 118 vezes, em 19 artigos e no ano de 2011, 187 vezes, em 32 
artigos. Em segundo lugar, a partir da pesquisa quantitativa, a investigação teve como foco o conceito de mediação presente nesses artigos. A análise 
dos conceitos mais específicos, tal como sistematizados pelos investigadores, possibilitou identificar quatro concepções: na primeira, a mediação é 
compreendida como um sistema tecnológico, ou seja, como uma relação homem-tecnologia, que exige instrumentos externos, como as novas mídias; 
na segunda, a mediação é abordada como uma metodologia para o ensino de arte ou como um conjunto de ações educativas, voltadas para os espaços 
museológicos. Ao contrário da concepção anterior, a mediação é vista aqui como meio e, portanto, não depende de instrumentos externos. A terceira 
perspectiva evidencia um entendimento da categoria como relação, que se estabelece entre sujeitos e o objeto artístico. É pensada, nesse sentido, 
como uma relação horizontal entre diferentes atores. Por último, a mediação é vista como uma intervenção pedagógica. Neste caso, enfatiza-se a ação 
do educador, como sujeito que intervém no processo. Enfim, ainda que parciais, os resultados desta pesquisa contribuem para o avanço do estado da 
arte, no caso, para um entendimento mais rigoroso da práxis da mediação em espaços museológicos e/ou escolares.

PROCESSOS DE MEDIAÇÃO EM ESPAÇOS CULTURAIS E ESCOLARES: 
O QUE PROPÕEM OS PESQUISADORES-EDUCADORES DA ANPAP?

Aluno de Iniciação Científica: Juliana Dellê Madalosso (PIBIC/CNPq)
Curso: Artes Visuais - Bacharelado (T)
Orientador: Consuelo Alcione Borba Duarte Schlichta
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Mediação, Anais da ANPAP, Espaços Culturais e Escolares
Área de Conhecimento: 80300006 

A pesquisa apresentada reúne análises dos artigos publicados nos Anais da Associação Nacional de Pesquisadores em Artes Plásticas (ANPAP), 
mais especificamente, as investigações elaboradas pelos pesquisadores do Comitê de Educação em Arte. Esta pesquisa tem por objetivo explicitar 
o conteúdo e as formas de mediação presentes nos espaços escolares e culturais, a exemplo dos museus. Nestes artigos buscou-se apreender os 
pressupostos teórico-metodológicos que orientam a práxis dos educadores e/ou mediadores em espaços escolares e/ou museológicos. Os encontros 
ocorrem desde 1988, no entanto, nesta pesquisa debruçou-se mais detidamente sobre 6 anais correspondentes aos anos de 2012 (21º Encontro), 2011 
(20° Encontro), 2008 (17º Encontro), 2007 (16º Encontro), 2006 (15º Encontro) e 1999 (10º Encontro). Destes, somou-se um total de 306 artigos, 
nos quais se encontrou a categoria mediação citada em apenas 95 trabalhos, correspondendo a 31% do total de trabalhos. Este dado comprova que 
a categoria carece de maiores investigações, o que exigiu a continuidade da pesquisa. A princípio, realizou-se uma análise quantitativa; em seguida, 
procedeu-se um estudo qualitativo objetivando encontrar as significações implícitas à categoria abordada. Detectou-se, ainda, que o tratamento da 
categoria é dado em quatro sentidos mais freqüentes, a saber: o primeiro, a mediação, como um sistema tecnológico, ou seja, uma relação homem-
-tecnologia, uma relação que exige instrumentos externos, a exemplo, das novas mídias; o segundo, a mediação como uma metodologia para o ensi-
no de arte ou para ações em espaços museológicos. Ao contrário do sentido anterior, a mediação é o meio e, portanto, não depende de instrumentos 
externos. O terceiro sentido evidencia um entendimento da categoria como relação, que se estabelece entre sujeitos e o objeto de arte. É pensada 
como uma relação horizontal entre diferentes atores. Por último, a mediação é vista como intervenção pedagógica. Neste caso, enfatiza-se a ação 
do educador, como sujeito que intervém no processo. Em síntese, esses quatro sentidos amiúde caracterizam-se por: uma relação que prescinde da 
tecnologia; outra que tem como foco a obra de arte, aquela que se dá na relação entre sujeitos e, por fim, como ação/intervenção. A partir dos dados 
analisados nota-se que há um crescente desenvolvimento de pesquisas sobre os processos de mediação ao longo desses anos. 

PROCESSOS DE MEDIAÇÃO EM ESPAÇOS CULTURAIS E ESCOLARES: 
INVESTIGANDO A CATEGORIA NOS ANAIS DA ANPAP

Aluno de Iniciação Científica: Jéssica Cristina Braga (PIBIC/CNPq)
Curso: Artes Visuais - Licenciatura (T)
Orientador: Consuelo Alcioni Borba Duarte Schlichta
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Mediação, ANPAP, Arte
Área de Conhecimento: 80300006 
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Tanto a perspectiva geracional presente nos textos de Adalice Araújo, quanto a ideia de geração empregada na esfera da crítica do eixo Rio de Ja-
neiro/São Paulo durante a década de 80, convergem na expressão Geração 80, o que causa certa confusão e torno da ideia de geração, que torna-se 
imprecisa, sobretudo nos textos de Adalice Araújo. No discurso da crítica e historiadora paranaense, a ideia ou conceito de geração está presente 
pelo menos desde a sua tese de livre docência de 1974, na qual as gerações de artistas de 40, 50, 60 e 70 perfazem uma divisão da História da arte 
do Paraná. Nas críticas e textos publicados no jornal Gazeta do Povo entre os anos de 1981 e 1989 o conceito de geração persiste no discurso de 
Adalice Araújo. Destaca-se nesse caso a expressão Geração 80, a qual é empregada por Adalice Araújo para designar os jovens artistas paranaenses. 
Por outro lado, no que tange a esfera da crítica de arte brasileira, sobretudo aquela que compreende o eixo Rio de Janeiro/São Paulo, a expressão 
Geração 80 surge a partir da exposição “Como vai você, Geração 80?”, realizada em 1984, no Parque Laje, Rio de Janeiro. Uma exposição que, 
pelo seu escopo centrado na pintura, indica antes um grupo que trabalha dentro de uma perspectiva determinada, do que toda uma geração. A partir 
dos dados levantados nos textos da crítica paranaense publicados no jornal Gazeta do Povo e de uma pesquisa bibliográfica paralela, pretende-se 
analisar o conceito de Geração 80 na crítica de Adalice Araújo, a fim de estabelecer de que maneira a perspectiva geracional presente nos seus 
textos se relaciona a ideia de geração empregada na esfera da crítica brasileira durante a década de 80. Ao procurar precisar o conceito de geração 
em Adalice Araújo, espera-se contribuir para o entendimento para sua produção crítica, assim como para a valorização e descentralização da esfera 
crítica brasileira.

PESQUISA NO ACERVO DO MAC: ADALICE ARAÚJO E O CONCEITO DE 
GERAÇÃO NA ARTE DA DÉCADA DE 80

Aluno de Iniciação Científica: Bruno Marcelino de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Artes Visuais - Bacharelado (T)
Orientador: Paulo Roberto de Oliveira Reis
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Adalice Araújo, Geração 80, Crítica de Arte
Área de Conhecimento: 80301002 

A presente pesquisa busca a identificação e estudo das exposições infantis realizadas no ano de 1944 no Paraná, para posteriormente analisar as 
possíveis relações estabelecidas entre arte, educação e modernidade paranaense. Sabe-se que o início do século XX trouxe consigo os movimentos 
artísticos da vanguarda modernista, que não repensaram apenas a história da arte, mas influenciaram novas perspectivas para a arte educação se-
guida de um crescente interesse pelo desenho infantil. Entre estas abordagens a cerca da produção das crianças, estão as exposições de arte infantil, 
fenômeno que buscava, por um lado, a afirmação da liberdade de criação, ancorada pelas tendências artísticas modernas, e de outro, o entendimento 
a respeito do desenvolvimento da criança, tendo como base as correntes educacionais ligadas à psicologia. No Paraná essas exposições passaram 
a existir nos anos 40 por meio e empenho de intelectuais ligados a arte e a educação, como Erasmo Pilloto e Raul Gomes. Nossa pesquisa busca 
identificar e catalogar estas exposições, especialmente as que ocorreram fora do ambiente escolar, e suas repercussões. Como fonte de pesquisa 
estão sendo utilizados os jornais e publicações do corrente ano, método que se baseia nas considerações sobre história e historiografia da Escola de 
Annalles – movimento que valida as publicações da imprensa como fonte para a pesquisa histórica, uma vez que esta expõe os fatos não de modo 
imparcial, mas do modo com que a sua contemporânea sociedade se relaciona com ele. Para realizar tal documentação frequentes pesquisas têm sido 
feitas nos arquivos da Biblioteca Pública do Paraná, especialmente no microfilme, com os jornais diários O Dia e Gazeta do Povo. Entre os artigos 
de nosso interesse estão os relatos de exposições de fim de ano, da semana de criança e semana da pátria, que relatam as produções infantis dentro 
das escolas, sua apresentação e apreciação pela comunidade local, incluindo a visita de autoridades. 

EXPOSIÇÕES DE ARTE INFANTIL NO PARANÁ – LEVANTAMENTO DE 
FONTES E PESQUISA BIBLIOGRÁFICA

Aluno de Iniciação Científica: Yuki Sabanay (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Artes Visuais - Licenciatura (T)
Orientador: Dulce Regina Baggio Osinski Colaborador: Monique Harms Schuarts
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Ensino de Arte, Exposições Infantis, Arte no Paraná
Área de Conhecimento: 80300006 
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O texto crítico se relaciona diretamente com o meio cultura ao qual está inserido, este trabalho teorico perpassa muitas vezes pela coleta de dados, 
descrição de um meio cultural datado, para um ajuizamento estético do qual se lança mão de todo seu aporte de conhecimento afim de se relacionar, 
se expressar ao publico. Esta pesquisa tem como objetivo estudar as relações entre Expressionismo e Neoexpressionismo paranaense dos anos 80. 
A expressão é uma forma subjetiva de comunicação inata ao ser humano, no campo das artes, tambem, nota-se que o expressionismo sempre esteve 
ao longo da historia da arte se modificando ou se aglomerando a novos conceitos e assim permanecendo ao longo da historia. O trabalho centraliza 
nas discussões críticas de Adalice Araujo, sendo que para analise se aterá a textos críticos publicados na Gazeta do povo e demais fontes críticas 
e históricas. A pesquisa vem como mais uma afirmativa da importância de se teorizar trabalhos artísticos, que a principio consistia em um levan-
tamento das críticas de arte da pesquisadora Adalice Araújo durante os anos 85 a 90, publicadas no jornal Gazeta do Povo, e tinha por o intuito de 
Identificar artistas, críticos, teóricos citados como referencia nas críticas e se obteve como resultado inicial uma planilha com dados bibliográficos: 
data da crítica, título, artistas, críticos, teóricos, etc, citados em suas críticas. Utilizando-se como objeto de pesquisa, artistas paranaenses citados 
no texto crítico: Expressionismo paranaense na 18º Bienal de São Paulo, de Adalice Araujo Gazeta do Povo, 1985. Se poderá constatar com tal 
pesquisa ambiguidades não somente entre dois movimentos artísticos como também entre, internamente, em uma geração. Enfim este texto vem 
para abrir mais um parêntese dentro do campo de pesquisa crítica.

PESQUISA DO ACERVO DE CRÍTICAS DE ARTE DE ADALICE ARAUJO, 
PUBLICADAS EM JORNAL, NO CENTRO DE DOCUMENTAÇÃO E PES-
QUISA DO MACPR

Aluno de Iniciação Científica: Andreia Pereira dos Santos (IC-Voluntária)
Curso: Artes Visuais - Bacharelado (T)
Orientador: Paulo Roberto de Oliveira Reis
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Crítica de Arte, Expressionismo Paranaense, Adalice Araújo
Área de Conhecimento: 80301037 

Esta análise busca investigar as inscrições históricas e culturais que se aplicam nas representações do corpo como objeto de arte, focado mais preci-
samente nas questões de gênero. Nosso olhar é direcionado a estudos e obras de arte que contém representações de corpos nus - femininos e mascu-
linos - dos acervos públicos do Museu Oscar Niemeyer e Museu de Arte Contemporânea do Paraná. Os 133 nus encontrados no acervo do MON de 
26 artistas são realizados nas linguagens da pintura, gravura e desenho desde o início do século XX até a década de 70, época em qual os corpos em 
representação ganharam um tom mais provocativo. O interesse central foi identificar através da análise de corpos nus como as relações de poder são 
construídas no campo imagético e de que forma estas construções discursivas se infiltram na arte. Uma das perguntas que conduz a pesquisa é: como 
os gêneros são representados e que símbolos lhe são atribuídos nas representações corpóreas em que o corpo tem como artifício apenas sua nudez e 
seus gestos para definir sua identidade? O trabalho terá a perspectiva teórica de gênero como condutor analítico e observará o corpo como objeto de 
construções sociais, seguindo essencialmente os conceitos da filósofa existencialista Simone de Beauvoir e da pós-estruturalista Judith Butler ora 
em consonância, ora contrapostos aos conceitos de relações de poder do filósofo Michel Foucault. Os conceitos que dizem respeito ao corpo serão 
guiados pelos referenciais corporais do filósofo Yves Michaud que categoriza os imaginários corpóreos do século XX em três grupos, que são eles: 
Corpo mecanizado, corpo desfigurado e corpo de beleza. Os corpos nus encontrados são em sua grande maioria de mulheres, porém não é possível 
encontrar um padrão para as representações. Outra questão que está muito presente nas representações é o erotismo, seja através de insinuações ou 
de obras extremamente provocadoras. A questão do erotismo será observada com cautela, por ser uma percepção de um lado subjetiva e de outro 
lado coletiva. Em muitos casos é o olhar do espectador que traz a tona o lado erótico implícito na imagem. Portanto como a interpretação que o ser 
humano tem do mundo está em constante mutação, buscaremos resgatar o olhar que se tinha sobre o corpo na época em que as representações foram 
criadas. Com o auxílio de jornais e revistas da época, texto-imagem, tentaremos reconstruir os ideais corpóreos do passado.

ENUNCIAÇÕES CORPÓREAS: REPRESENTAÇÕES DE NUS FEMINI-
NOS E MASCULINOS SOB A PERSPECTIVA DE GÊNERO

Aluno de Iniciação Científica: Ana Paula Aguiar Clemente (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Artes Visuais - Bacharelado (T)
Orientador: Stephanie Dahn Batista
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Corpo, Gênero, Arte
Área de Conhecimento: 80301037 
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O Brunswikian Lens Model é um modelo científico criado para investigar os processos psicológicos envolvidos na comunicação emocional entre músi-
cos e ouvintes. Segundo este modelo, a manipulação de pistas acústicas como o modo, o andamento, o timbre, a dinâmica, a textura e outros parâmetros 
musicais empregados em uma performance musical podem influenciar na forma como ouvintes percebem emoções musicais específicas comunicadas 
em uma performance musical. O Feedback Cognitivo (FC) é uma ferramenta que vem sendo investigada segundo as premissas deste modelo. Assim, se 
o músico manipular as pistas acústicas envolvidas em sua performance de forma adequada, ele poderá comunicar diferentes emoções a seus ouvintes. 
Uma vez que o Brunswikian Lens Model foi aplicado no repertório musical predominantemente europeu, o objetivo desta pesquisa foi investigar a 
influência do FC sobre a comunicação das emoções no repertório musical brasileiro. Na primeira etapa do estudo, 6 instrumentistas (3 trombonistas 
e 3 trompetistas) gravaram trechos musicais de aproximadamente 20 segundos de duração pertencentes ao repertório brasileiro que eles acreditassem 
comunicar Alegria, Raiva, Serenidade e Tristeza a seus ouvintes. Cada trecho musical foi gravado em duas condições: sem o FC (no qual os músicos 
tocavam livremente os trechos musicais escolhidos) e com o FC (no qual um júri especializado fornecia pistas acústicas a serem alteradas em relação 
àquelas empregadas pelos músicos na primeira gravação para cada trecho musical). Na segunda etapa, duas versões de cada trecho musical (sem o FC 
e com o FC) foram apresentadas e julgadas por 37 ouvintes (20 músicos e 17 não músicos) por meio de escalas emocionais (alcance 1-9) referentes às 
emoções analisadas na primeira fase, configurando um total de 48 trechos musicais (6 instrumentistas x 4 emoções x 2 condições). Uma análise de vari-
ância mostrou que os trechos gravados sob influência do FC proporcionaram um aumento das médias dos scores das respostas emocionais dos ouvintes 
de ambos os grupos em relação aos trechos gravados sem a influência do FC, especialmente para as emoções Alegria (F=29,808; p=0,000001) e Tristeza 
(F=22,593; p=0,000017). Este resultado corrobora grande parte estudos encontrados na literatura, que apontam o andamento como sendo a pista acústica 
mais importante na comunicação emocional entre intérprete e ouvinte. A alteração do andamento, aliada a alterações no modo musical remeteram a uma 
comunicação emocional mais acurada do que a alteração de outras pistas acústicas, como fraseado, dinâmica e timbre.

INFLUÊNCIA DO FEEDBACK COGNITIVO SOBRE A COMUNICAÇÃO 
EMOCIONAL DE TROMBONISTAS E TROMPETISTAS NO REPERTÓRIO 
BRASILEIRO

Aluno de Iniciação Científica: Juliano Carpen Schultz (PIBIC/CNPq)
Curso: Música - Bacharelado (T)
Orientador: Danilo Ramos
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Feedback Cognitivo, Repertório Brasileiro, Trombone e Trompete
Área de Conhecimento: 80303005 

Uma parte significativa de toda a produção musical do ocidente foi construída sobre a escala diatônica e os seus sete modos: Jônio, Dórico, Frígio, 
Lídio, Mixolídio, Eólio e Lócrio. O modo é um parâmetro de estrutura musical que tem sido utilizado no estudo das emoções desencadeadas pela 
música e diversos estudos sugerem que modos musicais menores associam-se a emoções negativas, como tristeza, medo ou raiva enquanto que 
modos musicais maiores estão associados a emoções positivas, como alegria ou serenidade. Alguns teóricos afirmam que isto se deve à uma sen-
sação de obscuridade ou clareza acústica, advinda da ordenação dos intervalos de tons e semitons, dispostos distintamente em cada modo. Por este 
princípio, os modos podem ser dispostos na seguinte ordem, estendendo-se do mais escuro para o mais claro: Lócrio (menor com segundo grau 
menor e quinto grau diminuído), Frígio (menor com segundo grau menor), Eólio (menor natural), Dórico (menor com sexto grau maior), Mixolídio 
(maior com sétimo grau menor), Jônio (maior natural) e Lídio (maior com quarto grau aumentado). Entretanto, as pesquisas sobre o tema foram de-
senvolvidas considerando o repertório musical erudito europeu ocidental. O objetivo deste estudo foi verificar a ocorrência desta hierarquia modal 
em respostas emocionais de músicos e não músicos no repertório musical brasileiro. Para isto 19 músicos e 18 não músicos realizaram tarefas de 
escuta musical seguida de preenchimento de uma escala de avaliação (alcance: 0-10) com relação ao grau de obscuridade / claridade que cada trecho 
musical desencadeou. O material musical consistiu de 7 trechos musicais de 20 segundos de duração, sendo cada um construído originalmente em 
cada um dos 7 modos da escala maior. Cada trecho musical foi transposto para os outros modos, totalizando 49 trechos musicais. Uma análise de 
variância foi empregada para comparar as médias das respostas emocionais aos trechos musicais dos músicos e dos não músicos, configurando-
-se um design experimental 2 x (grupos) x 7 (modos). O post-hoc Newmann Keuls foi utilizado para a realização de uma análise pareada entre 
os grupos. Os resultados comprovaram a ocorrência da hierarquia modal no grupo músicos. Entretanto, esta hierarquia não pôde ser comprovada 
no grupo não músicos. Estes resultados corroboram dados da literatura acerca da associação dos modos menores com a obscuridade e dos modos 
claros com a claridade. Entretanto, a expertise musical é uma variável que influencia o grau de precisão da ocorrência desta hierarquia no contexto 
musical brasileiro. 

OCORRÊNCIA DA HIERARQUIA MODAL EM RESPOSTAS EMOCIONAIS 
DE MÚSICOS E NÃO MÚSICOS NO REPERTÓRIO MUSICAL BRASILEIRO 

Aluno de Iniciação Científica: Christian da Luz Wolck (PIBIC/CNPq)
Curso: Música - Bacharelado (T)
Orientador: Danilo Ramos
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Hierarquia-Modal, Respostas Emocionais à Música, Contexto Musical Brasileiro
Área de Conhecimento: 80303005 
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Este trabalho de iniciação científica tem o objetivo de resgatar por meio de um trabalho de transcrição do coro e instrumentalização da parte do 
prólogo da obra Ariane et Bachus, ópera de Marin Marais. Este músico foi um importante compositor francês conhecido pela sua vasta obra para 
viola-da-gamba. O manuscrito se encontra inteiro, porém, seu libreto, escrito por Saint-Jean, permanece esquecido nos arquivos da Bibliotèque 
National de France, sem publicação. Essa obra faz parte do gênero francês “Tragédie en musique” que ocupa um espaço onde convergem o balé, o 
canto, a arte cênica, a música, o texto, o enredo ou o tema. Neste contexto, existem os fatores sociais, filosóficos, políticos e históricos. Todos estes 
elementos formam um espaço de intersecção cujo produto é a tragédia lírica que é o grande foco nesta ópera. Além disso, esse trabalho leva em 
consideração a importância do ato de transcrever respeitando o gênero que é a ópera cujo em sua totalidade apresenta dificuldades especiais para 
quem irá editar por dois motivos: em primeiro lugar, o material de origem é muita vez relacionado a interpretações específicas, cujas circunstâncias 
históricas, portanto, afetam a natureza e avaliação das provas da fonte e em segundo pelo fato de talvez mais do que qualquer outro gênero de socia-
lização, experimenta um processo de recepção do público. Uma vez que a produção da ópera teve início, companhias de ópera, musicais, produtores 
e diretores de teatro e cantores em que todos têm algo a dizer sobre a forma final do trabalho. Com o apoio de outros bolsistas e auxílio em notação 
antiga por meio da orientadora do presente trabalho Profª. Drª. Silvana Ruffier Scarinci este trabalho permitirá o contato a outros músicos que terão 
a possibilidade de um estudo aprofundado desta obra, além disso, o acesso a todos do conhecimento e apreciação dessa obra. Para a transcrição do 
prólogo foi utilizado o programa de edição musical Sibelius.

TRANSCRIÇÃO DA ÓPERA ARIANE ET BACHUS DE MARIN MARAIS 
(1696): PRÓLOGO

Aluno de Iniciação Científica: Tamile Daniella Denk (PIBIC/CNPq)
Curso: Música - Licenciatura (T)
Orientador: Silvana Scarinci
Departamento: Artes
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Marin Marais, Ópera, Transcrição
Área de Conhecimento: 80306004 
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No Brasil, o neoliberalismo implantado no final do século XX deixou como suas principais consequências o alto índice de desemprego e baixa esco-
laridade da população. Abriu-se a possibilidade de discussões de um maior envolvimento das universidades, com intuito de promover ações para a 
inclusão social e econômica das pessoas em condições de risco. Este cenário influenciou de maneira direta para a criação das ITCP’s, que iniciou em 
1995 com a UFRJ. Foi desta maneira que as incubadoras, como programa de extensão deram inicio a uma nova era no compromisso da universidade 
com a sociedade e com os movimentos sociais. A UFPR constituiu a ITCP em 1998 como um programa de extensão universitária, com a missão de 
contribuir para o bem estar social, por meio da economia solidária e do desenvolvimento local e em determinado momento a reflexão da equipe desta 
ITCP, orienta suas atenções para a população rural. A origem da Assistência Técnica e Extensão Rural - Ater foi em 1948, desenvolvendo-se como 
sistema nacional articulado. Os anos 80 caracterizaram o processo de abertura política no Brasil e a Ater esteve presente como uma das primeiras no 
mundo a articular extensão com crédito agrícola e gerando metodologias próprias de comunicação. Impulsionou o processo de reflexão em relação ao 
modelo de extensão, mas com a extinção da EMBRATER (Empresa Brasileira de Assistência Técnica e Extensão Rural), em 1990, ocorreram crises 
de instabilidade nesta área. Em 2003 no governo Lula buscou-se construir estratégias de mudanças compatíveis com processo de transição que o país 
iniciava, sendo uma das ações adotadas, implantar uma Nova Ater. Construída em um novo paradigma, multidisciplinar, levantando uma abordagem 
sistêmica, mediante a utilização de métodos participativos, incluindo neste processo, também, o maior envolvimento do trabalho extensionista, bus-
cando desenvolvimento de novas forças produtivas, respeitando a natureza e promovendo valores como a igualdade e a autogestão.Nessa conjunção 
de esforços a ITCP/UFPR tem como principal experiência o trabalho em conjunto com a APROTUNAS (agricultores associados, em Tunas do 
Paraná). Construiu um novo modelo de gestão, rompendo as estruturas hierarquizadas e centralizadas, promovendo diálogos, com processos partici-
pativos, para o desenvolvimento regional. Esta ação está alinhada com as propostas da Nova Ater, uma nova política de extensão rural, que substitui 
um modelo de comunicação vertical, para um modelo dialético e dialógico do conhecimento científico com o popular. 

ANÁLISE DO PROJETO ITCP COM A NOVA PROPOSTA DE ATER: A ABER-
TURA DE DIÁLOGOS COM DIFERENTES ÁREAS DE CONHECIMENTO. 

Aluno de Iniciação Científica: Franciane Preza Martins (PIBIC/CNPq)
Curso: Tecnologia em Comunicação Institucional (T)
Orientador: Luiz Panhoca
Departamento: Contabilidade
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Trabalho, ITCP, ATER
Área de Conhecimento: 90100000 

O objetivo deste estudo é promover uma análise acerca de diferentes concepções e sentidos manifestos através das nomenclaturas utilizadas nas 
artes marciais chinesas, identificando o papel que essa terminologia desempenha nestes sistemas, para alcançar significados e ressignificações en-
volvidos com as transformações sociais que ocorreram nos últimos séculos. Na China oitocentista, a reorganização da cultura corporal nativa em 
decorrência de interações com países estrangeiros já era expressiva. A influência do esporte moderno ocidental tornava-se impactante no movimento 
dinâmico definidor das configurações das praticas corporais locais, que se conformavam de acordo com os novos contextos sociais, culturais e polí-
ticos. Assumindo o caso das artes marciais chinesas (wǔshù) como objeto de estudo, observa-se que a reforma ocorrida no decorrer desse processo 
se torna mais drástica após a ascensão comunista, no período da República Popular da China, onde o emprego destas manifestações culturais de 
forma utilitária para o Estado parece adquirir maior resolução em seu direcionamento. A partir dos anos 50, há o estabelecimento de organizações 
institucionais, que viriam a estandardizar os conteúdos do wǔshù, adequando-os ao formato competitivo, o que leva essa expressão cultural a servir 
melhor como um instrumento politico, já que a representação esportiva promove a visibilidade e simboliza o poder do Estado. Assim, surge uma 
nova vertente, hoje referenciada por praticantes brasileiros como “wushu desportivo”, em oposição ao ““wushu tradicional”. Considerando a ocor-
rência desse processo de esportivização dos sistemas marciais chineses, é possível observar mudanças não somente relacionadas ao âmbito técnico, 
mas também em seus conteúdos não-corporais, como as mudanças terminológicas, cujo estudo possibilita compreender melhor como foram cons-
tituídas as características que essas praticas apresentam em suas diferentes manifestações no panorama contemporâneo. Para tanto, serão utilizados 
materiais institucionais de organizações relacionadas ao wushu, assim como referenciais teóricos do campo da sociologia do esporte, como Norbert 
Elias, e outros autores que abordem mais especificamente o caso das praticas corporais chinesas, como Susan Brownell. 

COMPREENDENDO O CONTEXTO FORMATIVO E AS SIGNIFICAÇÕES 
DAS ARTES MARCIAIS CHINESAS A PARTIR DE SEUS ASPECTOS TER-
MINOLÓGICOS 

Aluno de Iniciação Científica: Carlos Alberto Bueno dos Reis Júnior (IC-Voluntária)
Curso: Educação Física (Bacharelado) (MT)
Orientador: Sidmar dos Santos Meurer Colaborador: Marcelo Alberto de Oliveira
Departamento: Educação Física
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Wushu, Terminologia, Esportivização
Área de Conhecimento: 90100000 

Nº 1338
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Há alguns anos no litoral paranaense ocorre o aparecimento de animais revestidos com resíduo de óleo. Alguns destes animais não sobrevivem até 
o seu resgate ou mesmo após o recolhimento, não resistem até o fim do tratamento da retirada do óleo. Aves marinhas que têm suas penas revestidas 
com óleo prejudicam sua locomoção e o controle da temperatura interna prejudicando a sobrevivência do animal contaminado. Alguns dos animais 
recolhidos no ambiente costeiro do Paraná, em específico no município de Pontal do Paraná, estão debilitados de forma que não resistem até o fim 
do tratamento. Assim, estes animais são mantidos congelados no laboratório do PROAMAR Projeto de Reabilitação e Estudos de Aves, Mamíferos 
e Répteis associados a ambientes marinhos. Convencionalmente é utilizada uma metodologia que utiliza material surfactante e água morna para 
retirada do óleo de animais marinhos. Com o objetivo de testar uma nova metodologia na limpeza de gaivotas petrolizadas, diminuindo a agressivi-
dade do tratamento e facilitando a reabilitação foi testada a utilização da fibra da paina na retirada do óleo. Em estudos anteriores foi comprovada a 
eficiência da fibra da paineira como material sorvente na área do petróleo, superando sorventes comerciais como turfas e polipropileno. Utilizando 
amostras de gaivotas que não sobreviveram e foram mantidas congeladas, foi realizado ensaios para a remoção do petróleo e óleo mineral utilizando 
fibras da paineira na forma de almofadas e tapetes trançados. Os resultados foram analisados por meio de uma comparação entre a quantidade de 
surfactante utilizado na nova metodologia e na metodologia convencional, diferença de peso e análise de imagens de microscopia. Esta pesquisa é 
uma parceria do Laboratório de polímeros do Departamento de Engenharia Mecânica com o laboratório da PROAMAR do CEM- Centro de estudos 
do Mar da UFPR.

APLICAÇÃO DE MATERIAIS SORVENTES ALTERNATIVOS NA LIMPEZA 
DE GAIVOTAS PETROLIZADAS

Aluno de Iniciação Científica: Cássia Train de Oliveira (IC-Voluntária)
Curso: Oceanografia - Pontal do Paraná (MT)
Orientador: Thais Helena Sydenstricker Flores-Sahagun Co-Orientador: Roberta Paye Bara
Departamento: Mecânica Colaborador: Ricardo Krul
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Animais Petrolizados, Sorvente Alternativo, Gaivota
Área de Conhecimento: 90191000 

Nos últimos anos na região costeira do Paraná têm ocorrido o aparecimento de animais revestidos com resíduo de óleo, alguns destes animais não 
sobrevivem até o seu resgate ou mesmo após o recolhimento, não resistem até o fim do tratamento da retirada do óleo. Aves marinhas têm suas 
penas revestidas com óleo o que prejudica sua locomoção e o controle da temperatura interna prejudicando a sobrevivência do animal contaminado. 
Alguns dos animais recolhidos no litoral paranaense, em específico no município de Pontal do Paraná, estão debilitados de forma que não resistem 
até o fim do tratamento e assim, estes animais são mantidos congelados no laboratório do PROAMAR Projeto de Reabilitação e Estudos de Aves, 
Mamíferos e Répteis associados a ambientes marinhos. A metodologia utilizada convencionalmente pelas instituições que reabilitam animais petro-
lizados utiliza material surfactante e água morna para retirada do óleo de animais marinhos. Com o intuito de testar uma nova metodologia na lim-
peza de pinguins petrolizados, diminuindo a utilização de substância surfactante no tratamento e facilitando a reabilitação, foi testada a utilização 
da fibra da paina na sorção do óleo, como mecanismo primário de limpeza. Já foi comprovada a eficiência da paina (fibra da paineira Chorisia spe-
ciosa) como material sorvente de óleos, superando sorventes comerciais. Utilizando amostras de pinguins que não sobreviveram e foram mantidas 
congeladas, foi realizado ensaios para remoção do petróleo e óleo mineral utilizando fibras da paineira na forma de almofadas e tapetes trançados. 
Os resultados foram analisados por meio de comparativo da redução de surfactante utilizado na nova metodologia e na metodologia convencional, 
diferença de peso e análise das imagens de microscopia. Esta pesquisa é uma parceria do Laboratório de polímeros do Departamento de Engenharia 
Mecânica com o laboratório da PROAMAR do CEM- Centro de estudos do Mar da UFPR.

UTILIZAÇÃO DE MATERIAIS SORVENTES ALTERNATIVOS NA LIMPEZA 
DE PINGUINS PETROLIZADOS

Aluno de Iniciação Científica: Bruna Hakim de Oliveira (Pesquisa voluntária)
Curso: Oceanografia - Pontal do Paraná (MT)
Orientador: Thais Helena Sydenstricker Flores-Sahagun Co-Orientador: Roberta Paye Bara
Departamento: Mecânica Colaborador: Ricardo Krul
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Pinguins Petrolizados, Limpeza, Sorvente Alternativo
Área de Conhecimento: 90191000 
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A análise dos conflitos socioambientais consolidou-se no contexto político internacional na década de 1970, com a I Conferencia da Organização 
das Nações Unidas sobre Meio Ambiente Humano, em Estocolmo, para avaliar a situação ambiental no mundo e mostrar soluções. Desse contexto 
resultou-se a criação de inúmeras Unidades de Conservação - UCs no Brasil que, por um lado, amenizaram a destruição da natureza e, por outro, 
desencadearam conflitos socioambientais, restringindo atividades tradicionalmente inseridas nestas áreas. Assim, o presente estudo tem como 
objetivo analisar os conflitos socioambientais no município de Guaraqueçaba – PR decorrentes do modelo e execução de políticas de proteção 
ambiental e a pequena produção agrícola tradicionalmente realizada na região, utilizando como metodologia o levantamento bibliográfico e base 
de dados secundários. Segundo Zhouri (2010), os conflitos socioambientais decorrem das diferentes práticas de apropriação técnica, social e cul-
tural do mundo material, revelando distintas visões sobre a utilização do espaço, para os grupos sociais envolvidos, devido a sua própria forma 
de adaptação, ideologia e modos de vida que entram em choque com as formas de outros grupos. A área de estudo situa-se no Litoral do Paraná 
onde as UCs abrangem 82% do espaço territorial, assegurando a proteção da Floresta Pluvial Atlântica naquele território. Guaraqueçaba possui a 
maior extensão territorial destinada à área de proteção ambiental (98%). No meio rural, suas principais atividades econômicas são: a agricultura, a 
pecuária, a silvicultura, a exploração florestal e a pesca. Estas atividades ocupam 1.431 trabalhadores, representando mais da metade da população 
trabalhadora local de aproximadamente 2.831 (IPARDES, 2010). A produção agrícola baseia-se principalmente no cultivo de banana, mandioca, 
arroz, palmito, cana-de-açúcar, feijão, maracujá, milho e tangerina. Segundo Andriguetto (2002), o modelo de agricultura desenvolvido em Guara-
queçaba é tradicional, com baixo nível tecnológico, baixa variedades de produtos e baixa inserção no mercado, correspondendo a uma agricultura 
de subsistência. Esta produção agrícola vem sendo reduzida após a demarcação das áreas de proteção, pois estas geraram restrições ambientais 
legais, em especial a pequenos produtores, fazendo-se pensar em estratégias que conciliem a proteção dos recursos naturais com uma agricultura 
que assegure a melhoria socioeconômica dos produtores.

OS CONFLITOS SOCIOAMBIENTAIS E A AGRICULTURA FAMILIAR NO 
MUNICÍPIO DE GUARAQUEÇABA, LITORAL DO PARANÁ

Aluno de Iniciação Científica: Larissa Aparecida de Paula Campos (PET)
Curso: Gestão Ambiental (Setor Litoral) (MT)
Orientador: Mayra Taiza Sulzbach
Departamento: Campus
Setor: Setor Litoral
Palavras-chave: Conflitos Socioambientais, Agricultura Familiar, Guaraqueçaba - PR
Área de Conhecimento: 90191000 

O modelo atual de agricultura é uma simplificação da natureza que exige constante intervenção humana através do uso de insumos industrializados, 
que apesar de aumentar a produtividade, desencadeiam um elevado grau de ineficiência energética. Uma das maneiras de avaliar a sustentabilidade 
das atividades agrícolas, como a utilização de insumos de origem fóssil, por exemplo, se efetivam em estudos de análises energéticas. As análi-
ses energéticas podem ainda auxiliar a avaliação mais aprofundada de utilização das entradas e saídas de energia, além do grau de dependência 
energética de um determinado agroecossistema, e no caso especifico da agricultura familiar, para questões de segurança alimentar. Sendo assim, 
o presente estudo teve como objetivo determinar o perfil energético da cultura da mandioca em sistema agroecológico, orgânico de transição, em 
propriedade de agricultura familiar, em sistema rotativo com milho verde, no município de Palotina/PR. Esta pesquisa estabelece uma contribuição 
para que, uma produção com menor impacto ambiental possa ser alcançado, proporcionando a ampliação das possibilidades para uma produção 
mais sustentável, além de contribuir com a questão da segurança alimentar da agricultura familiar da Messoregião do Oeste do Paraná. A coleta do 
itinerário técnico das culturas estudadas foram obtidas através de acompanhamento de campo e complementariamente relato oral fornecido pelos 
trabalhadores envolvidos na produção, através de entrevistas semi-abertas in loco. A metodologia adotada foi constituída pela transformação das 
unidades físicas em energéticas, e determinação dos custos energéticos do agroecossistema estudado. Apesar do uso intensivo de mão-de-obra, a 
sustentabilidade do sistema fica prejudicada pelo uso de máquinas e implementos que utilizam fontes de energia não-renováveis (fósseis). Conclui-
-se que o investimento em tecnologias adequadas, como máquinas de menor porte abastecidas de fontes renováveis (biodiesel), melhorariam con-
sideravelmente a sustentabilidade energética do agroecossistema em longo prazo.

PERFIL ENERGÉTICO DE AGROECOSSISTEMA DE AGRICULTURA FA-
MILIAR AGROECOLÓGICA PARA FINS DE SEGURANÇA ALIMENTAR

Aluno de Iniciação Científica: Danielle Dutra Martinha (PIBIC-AF/FA)
Curso: Agronomia - Campus Palotina (MT)
Orientador: Michelle Sato Frigo Colaborador: Mirian Cristina Brustolin, Milene Medeiros Lacerda
Departamento: Campus Palotina
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Desenvolvimento Sustentável, Energias Não-Renováveis, Produção Agroalimentar
Área de Conhecimento: 90191000 
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As atuais crises econômica e ecológica globais evidenciam e expõem a insustentabilidade do padrão produtivo da agricultura industrial. Ao con-
trário dos sistemas convencionais de produção, diversos estudos realizados com sistemas agroecológicos têm mostrado a viabilidade e sustentabi-
lidade ecológica, social e econômica desses agroecossistemas, dadas principalmente pela sua alta capacidade de resiliência, diversidade, auto-sufi-
ciência, produtividade e elasticidade. O presente estudo teve como objetivo analisar economicamente o caso de um agroecossistema de mandioca 
rotacionado com milho verde, no município de Palotina/PR, em uma propriedade rural, classificada segundo o IBGE (2013) como de agricultura 
familiar, no qual o manejo dos agroecossistemas seguem os preceitos agroecológicos de produção agrícola. A metodologia aplicada baseou-se na 
coleta de dados primários e secundários, com a aplicação de entrevistas semi-abertas acerca dos itinerários técnicos, contando também com visitas 
à propriedade analisada, na qual incluíam questões técnico-agrícolas e sócio-econômicas, que foram posteriormente transformadas em unidades 
monetárias e analisadas segundo o método proposto por Matsunaga et al., (1976). Evidenciou-se o grande emprego de mão-de-obra não remunerada 
formalmente, característica marcante dos sistemas produtivos familiares, bem como o emprego de maquinário já depreciado. Concluiu-se que para 
melhoramento considerável da sustentabilidade econômica desse agroecossistema deve-se investir em tecnologias adequadas, como máquinas de 
menor porte, preferencialmente em sistema coletivo de compra, uso, manutenção e conservação, para otimização do capital investido, bem como 
adequações no sistema administrativo, prevendo a remuneração dos trabalhadores pertencentes ao núcleo familiar, proporcionando assim uma 
adequada visão da relação custo-receita da produção de mandioca-milho-verde.

ANÁLISE ECONÔMICA DE AGROECOSSISTEMA AGROECOLÓGICO-FA-
MILIAR DE MANDIOCA ROTACIONADO COM MILHO VERDE

Aluno de Iniciação Científica: Mirian Cristina Brustolin (Pesquisa voluntária)
Curso: Agronomia - Campus Palotina (MT)
Orientador: Michelle Sato Frigo Colaborador: Danielle Dutra Martinha, Milene Medeiros Lacerda
Departamento: Campus Palotina
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Segurança Alimentar, Agroecologia, Administração Rural
Área de Conhecimento: 90191000 

A produção de hortaliças, tanto comercial como para a subsistência, desempenha um papel importante para a atividade agrícola familiar, contribuin-
do para o seu fortalecimento e garantindo sua sustentabilidade; uma destas culturas, a da alface (Lactuca sativa L.), considerada uma das mais im-
portantes hortaliças folhosas, sendo consumida pela maioria dos brasileiros, dentro da agricultura familiar possui diferentes modalidades de cultivo, 
sendo um destes o sistema de agricultura orgânica, conceituado como um sistema de produção que evita e/ou exclui a utilização de fertilizantes de 
composição sintética, agrotóxicos sintéticos, hormônios e aditivos conservantes de alimentos. Desta forma, o presente estudo teve como objetivo 
geral determinar o perfil energético da cultura da alface em sistema de agricultura familiar agroecológica, em um estudo de caso no município 
de Palotina, Messoregião do Oeste do Paraná, e, especificamente, indicar alternativas tecnológicas para melhoria/substituição de possíveis fontes 
energéticas não-renováveis (origem fóssil) utilizadas na produção, com a finalidade de garantir a sustentabilidade energética da cultura. Em termos 
metodológicos, foram aplicadas entrevistas semi-abertas acerca do itinerário técnico do agroecossitema em questão, levantando informações do uso 
de máquinas, equipamentos, e insumos utilizados, que em seguida foram transformados em unidades energéticas, para posteriormente determinar 
o perfil energético da mesma. Foi observado que a mão-de-obra não remunerada formalmente constitui uma das principais características deste 
sistema familiar agroecológico, o que do ponto de vista energético é bastante salutar, no entanto, economicamente pode vir a representar um entrave 
produtivo. Concluiu-se que investimentos em máquinas tecnologicamente adequadas e com uso comunitário (coletivo), bem como o uso exclusivo 
de fertilizantes orgânicos (oriundos de compostagem realizada na propriedade) surtirão em melhoramento considerável na sustentabilidade energé-
tica desse agroecossistema, já no curto prazo.

PERFIL ENERGÉTICO DA CULTURA DA ALFACE EM SISTEMA DE AGRI-
CULTURA FAMILIAR AGROECOLÓGICA

Aluno de Iniciação Científica: Milene Medeiros Lacerda (Pesquisa voluntária)
Curso: Agronomia - Campus Palotina (MT)
Orientador: Michelle Sato Frigo Colaborador: Danielle Dutra Martinha, Mirian Cristina Brustolin
Departamento: Campus Palotina
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Hortaliças Folhosas, Agroecossistema, Fontes Fósseis
Área de Conhecimento: 90191000 
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Ao longo da história, a atenção à saúde da criança, no Brasil, vem passando por mudanças, decorrentes dos avanços técnico-científicos, alteração 
no perfil epidemiológico e das diretrizes das políticas sociais e de saúde. Essas mudanças têm a finalidade de proporcionar à criança assistência não 
só de qualidade, mas também que atenda a todas as suas necessidades, diminuindo a taxa de morbimortalidade. Recentemente, a área da saúde vem 
utilizando um novo conceito de vulnerabilidade, que contribui para a definição das fragilidades de saúde dos indivíduos. O conceito de vulnerabi-
lidade busca identificar e consequentemente diminuir os principais problemas de saúde que interferem no desenvolvimento infantil. A vulnerabili-
dade se articula em três eixos interligados: componente individual, componente social e componente programático. No presente estudo, aborda-se 
o componente programático que visa à qualidade de compromisso, recursos, gerência e monitoramento de programas nacionais, regionais ou locais 
de prevenção e cuidado ao indivíduo. Diante da importância das políticas públicas para o êxito na promoção do desenvolvimento infantil, este 
estudo tem por objetivo identificar as diretrizes das políticas públicas para a diminuição da vulnerabilidade programática para do desenvolvimento 
infantil em Curitiba-PR. Pesquisa exploratória documental de abordagem qualitativa, a coleta de dados foi realizada no sítio digital da Secretaria 
Municipal de Saúde de Curitiba-PR. Para análise documental dos dados utilizou-se a técnica categorial temática. Os resultados foram agrupados em 
duas categorias: cenário político-programático e diretrizes e implementações político-programáticas. Considera-se que os documentos expressam 
o direcionamento político programático com vistas a diminuir a vulnerabilidade, porém apresenta insuficiência de implementação programática, 
debilidades na infraestrutura dos serviços e lacunas no modelo assistencial. 

VULNERABILIDADE PROGRAMÁTICA NO DESENVOLVIMENTO INFAN-
TIL EM CURITIBA-PR: DIRETRIZES DAS POLÍTICAS PÚBLICAS

Aluno de Iniciação Científica: Talitha Ribeiro de Moraes (PIBIC/CNPq)
Curso: Enfermagem (MT)
Orientador: Veronica de Azevedo Mazza Co-Orientador: Daniel Ignácio da Silva
Departamento: Enfermagem
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Vulnerabilidade, Enfermagem, Desenvolvimento Infantil
Área de Conhecimento: 90194000 

A utilização de água residuária da suinocultura (ARS) para irrigação mostra-se como uma alternativa a problemática da escassez dos recursos hí-
dricos e ao destino inadequado de dejetos que causam grandes problemas ambientais; além de fornecerem nutrientes as plantas, economizando com 
fertilizantes. A cultura do pinhão manso vem despontando como uma alternativa energética para produção de biodiesel, por ser uma oleaginosa que 
não é utilizada ao consumo humano como fonte alimentícia, outra vantagem que se destaca é sua capacidade de desenvolvimento em condições que 
para outras plantas seria desfavorável. No entanto, é necessário estudos que determinem a quantidade máxima de ARS que possam ser utilizadas 
sem que contaminem o solo e águas subterrâneas. Dessa forma, o objetivo deste trabalho é determinar as quantidades de água percolada a partir da 
aplicação de água residuária de suinocultura, durante o cultivo de pinhão manso, conforme a precipitação pluvial e das diferentes adubações, de 
modo a fornecerem resultados que orientem a otimização do uso de dejetos líquidos de animais pelos produtores, minimizando custos e impactos 
ambientais. Avaliar todos os parâmetros pertinentes a sustentabilidade dos sistemas agropecuários de produção faz-se extremamente necessário não 
somente do ponto de vista tecnológico de aumento da produção e produtividade, mas dos impactos ambientais. O experimento será desenvolvido 
no Colégio Agrícola Estadual Adroaldo Augusto Colombo, município de Palotina – PR. Serão três Blocos com parcela subdivididas utilizando-se 
lisimetros de 200 mm. A água residuária será analisada quimicamente de acordo com a metodologia de APHA, AWWA e WEF (1998) e amostras 
do percolado serão coletadas após a ocorrência de precipitação. O delineamento experimental utilizado será o de blocos casualizados em esquema 
fatorial com repetições. Espera-se com este estudo determinar quantidades de água percolada diariamente e acumuladas, conforme a precipitação 
e adubações, de modo a fornecerem resultados que orientem a otimização do uso de dejetos líquidos de suínos, minimizando custos e impactos 
ambientais. 

POLUIÇÃO DAS ÁGUAS SUBTERRÂNEAS DA ADUBAÇÃO ORGÂNICA 
NA CULTURA DO PINHÃO MANSO

Aluno de Iniciação Científica: Rafaela Koglin Bastos (PIBIC/CNPq)
Curso: Tecnologia em Biocombustíveis - Palotina (N)
Orientador: Elisandro Pires Frigo Colaborador: Andréia Aparecida Ferreira da Silva
Departamento: Campus Palotina
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Água Residuária da Suinocultura (ARS), Aplicação de ARS, Poluição Ambiental
Área de Conhecimento: 90193000 

Nº 1346

Nº 1345



202 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Tema Projeto Tema Projeto

Tema Projeto

O presente trabalho é decorrência das análises das pesquisas do projeto do ano anterior, que investigou o interesse e utilização de instrumentos da 
mídia por alunos da escola pública, constatando-se duas questões que constituem hipóteses ao presente projeto: - a crença de professores de que o 
constante contacto dos alunos com instrumentos da mídia causam o desinteresse dos alunos na aquisição de conhecimentos da escolarização; - os 
professores pesquisados por Hagemeyer (2006), que revelaram a necessidade de aproximação do currículo escolar dos interesses culturais dos 
alunos, inclusive relativos às mídias digitais, que instigam o interesse dos alunos nos  conhecimentos escolares. A proposta de pesquisa decorre do 
confronto dessas posições e focaliza a compreensão sobre o novo perfil dos alunos e os novos processos culturais que apresentam, e assim cabe per-
guntar:- Quem são nossos alunos hoje? Como levá-los aos conhecimentos que necessitam? Como ocupam seu tempo livre? Quais seus personagens 
e heróis preferidos? Importa detectar as manifestações que expressam, que “compram”, “vestem”, “vivem” a partir da narrativa midiática. Para essa 
discussão, contextualiza-se as influências da sociedade atual em crianças e jovens escolares, com o apoio de autores como Costa, Giroux, Bauman, 
Stuart Hall, Fisher e Guattari. Zygmunt Bauman relata estas influências nos sujeitos sociais, como fenômenos de uma sociedade virtual, uma socie-
dade da informação, que provoca desinformação e torna-se um mundo sem compromissos, de relações efêmeras. No campo escolar, o advento da 
mídia digital parece ter vindo quebrar as convicções de modelos educacionais. Hoje o alunado tem acesso a “recortes” de informações e ao conhecer 
não busca a enciclopédia para sanar suas dúvidas. Ao buscar os elementos de identificação das novas identidades do alunado é fundamental adentrar 
os espaços culturais das mídias digitais, para maior compreensão dos agenciamentos que desencadeia. A pesquisa realizada, de cunho qualitativo, 
foi desenvolvida pela aplicação de questionário semiestruturado com grupos de alunos selecionados em Escolas Públicas de Curitiba. A análise dos 
depoimentos, à luz dos autores consultados, buscará caracterizar os hábitos, atitudes, interesses, sensações, opiniões, preferências e motivações dos 
entrevistados. Nas conclusões, volta-se às hipóteses formuladas inicialmente, para confirmar ou desmistificar a ideia de que a mídia é entrave ao 
ensino e à formação dos estudantes da escola básica atual.

A INFLUÊNCIA DA CULTURA DAS MÍDIAS DIGITAIS NOS INTERESSES E 
AQUISIÇÕES NA ESCOLA BÁSICA: CONTRIBUIÇÃO DAS PRÁTICAS DO-
CENTES

Aluno de Iniciação Científica: Talyssa das Chagas Lima (PIBIC/CNPq)
Curso: Pedagogia (N)
Orientador: Regina Cely de Campos Hagemeyer
Departamento: Planejamento e Administração Escolar
Setor: Setor de Educação
Palavras-chave: Educação Básica, Mídia, Alunado
Área de Conhecimento: 90200000 

Nas últimas décadas, os distúrbios que acometem o trato gastrointestinal como gastroparesias e diarréias têm assumido altas proporções na popula-
ção, tornando-se importantes focos de estudo experimental e clínico. No entanto, devido à grande quantidade de efeitos colaterais ocasionadas pelas 
terapias convencionais e da pouca efetividade em longo prazo, a busca por novas alternativas terapêuticas é necessária. Nesse sentido, os produtos 
naturais vêm despertando um grande interesse como opção terapêutica, pois são fontes de inúmeros compostos bioativos, como por exemplo, os 
polissacarídeos. Desta forma, o objetivo do presente trabalho foi de avaliar o efeito de diferentes polissacarídeos, provenientes de diversas plantas, 
sobre a motilidade gastrointestinal de camundongos. Camundongos Swiss, fêmeas (~30 g, n = 8) e em jejum sólido de 6 h, foram tratadas pela via 
oral com os seguintes polissacarídeos (1-100 mg/kg): mistura de ramnogalacturonanas (PBar) isoladas da bardana (Arctium lappa), arabinoxilana 
(CNNAL) isolada do tronco do coqueiro (Coccos nucifera), arabinogalactana (PNec) isolada do tronco da nectarina (Prunus persica var. nuci-
persica), arabinoxilana (SRP) isolada do tronco da palmeira (Syagrus romanzoffiana) e glucuronomanana (VTH) isolada do tronco do gomeira 
(Vochysia thyrsoidea). A atropina (3 mg/kg, s.c.) e a metoclopramida (30 mg/kg, p.o.) foram utilizadas como controles positivos dos testes. Após 
1 h, os animais receberam 0,5 ml de uma solução de vermelho de fenol (0,05%) e carboximetilcelulose (1,5%) e, depois de 15 min, foram eutana-
siados para avaliação do esvaziamento gástrico e do trânsito intestinal. Dentre todos os polissacarídeos testados, apenas a administração da PBar, 
nas doses de 10 e 100 mg/kg, diminuiu o trânsito intestinal em 18% e 26%, respectivamente, quando comparado com o grupo controle (C: 58,0 ± 
3,6%). No entanto, o tratamento com a PBar não foi capaz de alterar o esvaziamento gástrico. O estudo do mecanismo de ação da PBar demonstrou 
que o antagonista dos receptores opióides, naloxona (1 mg/kg, s.c.) reverteu o efeito inibitório da PBar sobre o trânsito intestinal. Estes resultados 
mostram que a mistura de ramnogalacturonanas da bardana inibe o trânsito intestinal com envolvimento do sistema opióide, sugerindo que esses 
compostos podem ser uma opção terapêutica para o tratamento de diarréia. CEUA/BIO - UFPR (639).

AVALIAÇÃO DO POTENCIAL TERAPÊUTICO DE POLISSACARÍDEOS 
PARA O TRATAMENTO DE DISTÚRBIOS DA MOTILIDADE GASTROIN-
TESTINAL

Aluno de Iniciação Científica: Tamyres Mingorance Carvalho (PIBIC/CNPq)
Curso: Biomedicina (MT)
Orientador: Cristiane Hatsuko Baggio Co-Orientador: Maria Fernanda de Paula Werner
Departamento: Farmacologia Colaborador: Daniele Maria Ferreira, Luísa Mota da Silva, 
Setor: Setor de Ciências Biológicas Tuany Natana Schäfer
Palavras-chave: Polissacarídeos, Esvaziamento Gástrico, Trânsito Intestinal
Área de Conhecimento: 90194000 
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O fenômeno de erosão por cavitação é muito comum em máquinas hidráulicas, e é caracterizado pela perda de massa devido à formação e ao co-
lapso de bolhas. Com o objetivo de se estudar novos materiais, o trabalho foca no metal nióbio, que tem alta resistência a corrosão e a oxidação à 
temperaturas da ordem de até 200ºC. Porém, o nióbio na sua condição metálica tem alta ductilidade e resistência a cavitação bastante moderada. 
Assim sendo, vislumbrou-se a possibilidade de se utilizar a técnica de tratamento termoquímica assistida por plasma, conhecida por nitretação por 
plasma, visando o aumento de sua resistência à diferentes mecanismos de desgaste, bem como à melhoraria de suas propriedades superficiais. As 
amostras de nióbio foram nitretadas por plasma, para diferentes tempos de nitretação, no caso de 1, 2 e 4 horas. Antes da realização do tratamento as 
amostras foram polidas com Al2O3. Após, esta etapa de polimento, as mesmas foram submetidas ao tratamento de nitretação na pressão de 9 Torr, 
temperatura de 1080ºC, com mistura gasosa de 10% H2 + 90% N2, usando-se tensão de pulso de 700 V. Nesta primeira etapa do presente estudo, 
as superfícies das amostras tratadas foram caracterizadas através das seguintes técnicas de análise: Rugosidade 3D (Talysurf CCI Lite Non-Contact 
3D Profiler - Taylor Hobson), Difratometria de Raio-X (Shimadzu XRD7000 X-Ray Diffractometer), Nanodureza ( xxx) e Microscopia Eletrônica 
por Varredura (xxx). Na Rugosidade 3D, foi verificado que o aumento do tempo de tratamento leva ao incremento da rugosidade final obtida. A 
Microscopia Eletrônica de Varredura (MEV) indicou mudanças significativas na morfologia superficial, a qual tende a apresentar um aumento 
significativo na presença de ilhas nucleadas e crescidas a aprtir da superfície tratada, confirmando-se os resultados de rugosidade obtidos. A análise 
por microssonda de energia dispersiva de raio-X (EDS), confirma que o material tratado constituí-se de nióbio puro, sendo que esta técnica, não se 
mostrou adequada para detectar a presença de nitrogênio nas superfícies tratadas. Por sua vez, a DRX indicou a presença da fase nitreto de nióbio 
confirmando-se o sucesso da técnica aplicado na obtenção de fases duras, confirmado pelas medições de nanodureza. Os primeiros resultados de 
cavitação, confirmam que o nióbio em sua condição de não-nitretado apresenta baixa resistência a cavitação. 

CAVITAÇÃO DE NIÓBIO NITRETADO POR PLASMA 

Aluno de Iniciação Científica: Juliana Martins de Moraes (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Mecânica (MT)
Orientador: Silvio Francisco Brunatto Colaborador: Ângela Nardelli Allenstein
Departamento: Mecânica
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: NNitretação, Nióbio, Cavitação
Área de Conhecimento: 90300009 

Muito do mundo moderno que hoje nos cerca foi criado ou adaptado a partir de uma necessidade que precisava ser suprida. Para que chegássemos 
ao atual estágio de desenvolvimento, foram necessários muita pesquisa, erros e acertos. Uma das grandes vantagens de projetos como a Iniciação 
Científica é descobrir que da união de duas áreas tão distintas como a medicina e a engenharia podemos obter grandes avanços em diversos campos 
e também, a visão de que talvez ambas não sejam tão diferentes. Com o crescimento do setor de biomateriais, este trabalho visa o desenvolvimento 
de implantes para osseointegração através da utilização de polímeros e metais, neste caso, polietileno de alta densidade (PEAD) e polipropileno 
(PP) revestidos por titânio (Ti) através do processo de aspersão térmica. Estes materiais foram escolhidos devido às suas propriedades mecânicas e 
de desempenho tais como: utilização de uma pequena quantidade de Ti, metal de alto custo que favorece a osseointegração em implantes, mas que, 
usado como revestimento em substratos poliméricos, se torna vantajoso economicamente; devido ao fato da resistência e módulo dos polímeros 
serem semelhantes aos dos ossos, os implantes poliméricos minimizam a atrofia dos ossos e como são facilmente moldáveis, o custo de fabricação 
é menor do que de implantes cerâmicos ou metálicos. Na primeira etapa deste trabalho está sendo pesquisada a obtenção de placas porosas de PP 
ou PEAD através do uso de NaCl em placas prensadas, seguido de um processo de lixiviação em água quente. Após a obtenção das placas porosas 
e não porosas, os substratos poliméricos serão revestidos com Ti em pó através do processo de aspersão térmica à chama. Objetiva-se comparar 
o desempenho das placas de PP e PEAD, porosas ou não porosas, revestidas por Ti em testes in vitro com solução de Kokubo para avaliação do 
processo de osseointegração. Acredita-se que as placas porosas podem compor implantes que favoreçam a osseointegração e assim, conferir me-
lhor desempenho em consolidação de fraturas ósseas. Em uma etapa posterior, após a otimização do processo de aspersão térmica e seleção dos 
materiais que apresentarem melhores resultados nos testes in vitro, serão realizados teste in vivo com coelhos, com o uso de implantes cilíndricos 
de dimensões (4 x 3) mm.

DESENVOLVIMENTO DE IMPLANTES POLIMÉRICOS REVESTIDOS POR 
TI ATRAVÉS DO PROCESSO DE ASPERSÃO TÉRMICA

Aluno de Iniciação Científica: Alda Regina Pereira da Silva de Andrade (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Mecânica (MT)
Orientador: Thais Flores-Sahagun Co-Orientador: Ramon C. Paredes
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Setor: Setor de Tecnologia
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Área de Conhecimento: 90300009 
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A vanilina (4-hidroxi-3-metoxibenzalaldeído) é um dos principais componentes do extrato natural de baunilha e é amplamente comercializada 
para a indústria alimentícia como aromatizante e flavorizante. A vanilina natural é produzida a partir de favas de Vanilla planifolia e tem valor 
comercial elevado em relação a baunilha sintetizada quimicamente. O desenvolvimento de uma cultura celular viável e produtiva a partir de calos 
para sintetização de vanilina ou seus precursores, utilizando técnicas de otimização de cultivo e estabelecendo co-culturas com bactérias capazes 
de biotransformação dos precursores de interesse, portanto, pode apresentar uma alternativa interessante. Na etapa inicial deste trabalho, foi reali-
zada a multiplicação de plântulas germinadas in vitro. Foi utilizada a técnica de multiplicação de brotações adventícias em meio MS suplementado 
com 1 g/L da citocinina 6-benzilaminopurina (BAP) e 0,5 g/L de ácido indole-3-butírico (AIB), uma auxina. Procedeu-se também à formação de 
calos, necessária antes do estabelecimento da cultura celular. O meio MS utilizado foi suplementado com os reguladores vegetais BAP e ácido 
1-naftalenoacético (ANA), em concentrações de 1 g/L e 0,5 g/L, respectivamente. Na terceira etapa, buscou-se estabelecer uma cultura celular a 
partir da suspensão dos calos obtidos anteriormente em meio líquido. Através de diferentes metodologias, foram realizados experimentos visando 
o estabelecimento da suspensão celular, entretanto, obtiveram-se baixas concentrações celulares (2600 cel/mL). Os resultados obtidos sugerem a 
necessidade da modificação dos protocolos utilizados para a calogênese, incluindo uma otimização do meio para formação de calos mais friáveis 
capazes de se propagar com sucesso em solução, antes de proceder para as etapas de biotransformação e otimização de processo.

OBTENÇÃO DE VANILINA E PRECURSORES VIA CULTIVO DE CÉLULAS 
DE VANILLA PLANIFOLIA

Aluno de Iniciação Científica: Clarice dos Santos Groeneveld (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
Orientador: Adriane Bianchi Pedroni Medeiros Colaborador: Márcio dos Santos Vasconcelos
Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Cultivo Vegetal, Vanilla planifolia, Vanilina
Área de Conhecimento: 90400003 

A goma xantana é um polissacarídeo de grande importância industrial, produzida pela bactéria Xanthomonas campestris. Esta goma tem diversas 
utilizações em variadas áreas da indústria, como indústria de alimento, de cosméticos e na indústria do petróleo. Hoje, a maior parte da goma 
xantana utilizada no Brasil é importada do exterior. Deve-se aproveitar a abundância de resíduos agroindustriais do Brasil para incentivar a utili-
zação desses resíduos como componentes de meios de cultivo para fermentações, como no caso da produção de goma xantana. A utilização destes 
resíduos reduz o custo do processo e reduz também problemas ambientais causados pela destinação incorreta desta matéria. O objetivo principal 
deste trabalho é otimizar a produção de goma xantana utilizando resíduos agroindustriais, neste caso o hidrolisado de bagaço de mandioca e o caldo 
de cana. Para os experimentos, estão sendo utilizadas duas cepas da bactéria Xanthomonas campestris, uma das quais foi cedida pelo Instituto de 
Desarrollo Tecnológico para La Indústria Química (INTEC), disponíveis no Laboratório de Processos Biotecnológicos da Universidade Federal do 
Paraná (UFPR) e serão realizadas fermentações de dois tipos diferentes: fermentação submersa e fermentação em estado sólido. As condições de 
cada processo, como temperatura, composição do meio, pH e umidade devem analisadas e melhoradas para obter o maior rendimento do produto 
desejado. Após cada fermentação, a goma xantana é extraída e são calculadas as quantidades de goma gerada e de substrato consumido. A goma 
produzida é também analisada. O trabalho tem como objetivo otimizar os parâmetros do processo, desde as condições de fermentação até a extração 
e purificação da goma, comparando os resultados obtidos por fermentação em estado sólido e submersa. Até o presente momento do projeto, foi re-
alizada a reativação das duas cepas do microrganismo, identificadas como ARG e X2510, e comprovada a pureza das cepas. Após, foram realizados 
diferentes testes de fermentação para produção de goma xantana.

ESTUDOS DE OTIMIZAÇÃO DA PRODUÇÃO E ESCALONAMENTO DO 
PROCESSO PARA OBTENÇÃO DE GOMA XANTANA EM FERMENTAÇÃO 
SUBMERSA E FERMENTAÇÃO NO ESTADO SÓLIDO
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Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
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Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Goma Xantana, Xanthomonas campestris, Fermentação
Área de Conhecimento: 90400003 
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O mercado cosmético baseia o seu crescimento na crescente busca por produtos inovadores e diferenciados. Essa busca faz com que a cada dia 
novos ativos com potencialidade para aplicação cosmética sejam estudados. No entanto, a simples adição de um novo extrato pode trazer instabili-
dades a formulações base, como cremes hidratantes, xampus, condicionadores, maquiagens, etc. Quando adicionados a um creme hidratante, esses 
novos ativos podem agir desestabilizando a emulsão, gerando odores ou aspectos indesejados, ou mesmo afetando o balanço e equilíbrio do sistema 
conservante da formulação. Dessa forma, nesse trabalho, a partir de um extrato com alto potencial antioxidante obtido a partir de esporos do fungo 
Ganoderma lucidum, foram preparados cremes hidratantes (emulsões), que foram submetidos a um Challenge Test. Nesse teste, 5 cepas específicas 
(Escherichia coli ATCC8739, Candida albicans ATCC10231, Aspergillus niger ATCC16404, Pseudomonas aeruginosa ATCC9027 e Staphylococ-
cus aureus ATCC6538) foram diretamente inoculadas nos cremes hidratantes preparados, sendo um lote de creme contendo conservante e outro lote 
de creme sem conservante. Os dois lotes foram subdivididos em dois. Uma subdivisão de cada lote recebeu extrato e a outra não. Após as amostras 
prontas, as cepas foram inoculadas. Foi realizada a análise do decaimento de células com o passar do tempo (teste de 28 dias) que demonstrou se 
o extrato adicionado afeta o sistema conservante do creme base, indicando se é possível usá-lo livremente em formulações cosméticas e se causa 
algum problema em relação à estabilidade microbiológica das mesmas. Os resultados demonstraram que houve decaimento do crescimento dos 
fungos em todas as amostras submetidas ao teste e que continham o extrato em sua formulação, mesmo no lote sem adição de conservantes. Em 
relação às cepas bacterianas foi observada a mesma situação. Nas amostras sem conservantes e sem extrato não foi observado decaimento signifi-
cativo no crescimento dos contaminantes. Os resultados demonstraram que o extrato de Ganorderma lucidum é capaz de potencializar a ação dos 
conservantes empregados, podendo ser empregado como ativo cosmético nesse tipo de formulação. 

ANÁLISE DA ADIÇÃO DE EXTRATO DE ESPOROS DE GANODERMA LU-
CIDUM NA MANUTENÇÃO DA EFETIVIDADE DO SISTEMA CONSERVAN-
TE EM COSMÉTICOS

Aluno de Iniciação Científica: Elaine Garcez Boza (PIBIC/CNPq)
Curso: Farmácia (MT)
Orientador: Carlos Ricardo Soccol Colaborador: Alessandra Cristine Novak
Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Challenge Test, Ganoderma lucidum, Cosméticos
Área de Conhecimento: 90400003 

Lacases (p-difenol: dioxigênio oxidoredutase – E.C.1.10.3.2) são enzimas oxidorredutases de elevado interesse biotecnológico capazes de oxidar 
vários compostos aromáticos; a ampla gama de substratos sobre os quais a lacase pode atuar justifica o emprego dessa enzima no pré-tratamento de 
resíduos lignocelulósicos, na biorremediação de efluentes industriais e na descoloração de efluentes de indústrias têxteis. A crescente contribuição das 
indústrias têxteis na contaminação ambiental por corantes com potencial carcinogênico e mutagênico aumenta a demanda por tratamentos enzimá-
ticos de remoção de poluentes ambientais. O foco desse projeto consiste na obtenção e otimização da produção da enzima lacase por cepas de Pleu-
rotus sp. (PL031), realizando fermentação submersa, conduzida em frascos Erlenmeyer de 250 mL, acondicionados em shaker por 7 dias, a 25°C, e 
agitação de 120 rpm. Como as lacases catalisam reações cujos substratos possuem compostos fenólicos, utilizou-se folhas e galhos de Araucaria sp. 
moídos (FGAM), o qual contém produtos fenólicos, como indutor enzimático, aumentando a produção de lacase em mais de dez vezes. A biossorção 
dos corantes foi um fenômeno detectado em todos os ensaios realizados. Foi realizado um design estatístico experimental para a identificação de dife-
rentes parâmetros nutricionais e físicos significativos na produção de lacases. A atividade de lacase máxima obtida, (pelo monitoramento da oxidação 
do ABTS (2,20-azino-bis- [3 ethylbenzothiazoline-6-sulphonicacid])), foi equivalente a 878,27 ± 0,667 U/ml; a atividade de enzimas celulósicas 
detectada foi de 2,711 U/ml de CMCase e 7,866 U/ml de FPase; a dosagem de proteases detectou 202 U/ml. O extrato aquoso foi centrifugado, ao 
sobrenadante foram adicionados diversos tampões com faixa de tamponamento diferentes, e armazenado em diversas condições; o ensaio que garan-
tiu maior estabilidade a enzima foi o armazenado em refrigerador, a 4oC, com adição de tampão citrato-fosfato de pH 4,8. 

ESTUDOS BIOTECNOLÓGICOS DE PRODUÇÃO E APLICAÇÃO DA EN-
ZIMA LACASE PARA A BIODEGRADAÇÃO DE POLUENTES AMBIENTAIS 
PERSISTENTES 
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O cedro (Cedrela fissilis Vell.) e a canjarana (Cabralea canjerana (Vell.) Mart.), são espécies arbóreas nativas da Floresta Tropical Semidecidual 
pertencentes à família Meliaceae e empregadas na medicina popular no tratamento de doenças. O objetivo desse trabalho foi avaliar o efeito anti-
bacteriano dos extratos aquosos e alcoólicos das folhas e cascas das duas espécies vegetais. O material vegetal de ambas as espécies foi coletado 
no horto florestal da UFPR Setor Palotina. As folhas e cascas secas foram trituradas e submetidas à extração com água ou com álcool durante 48 
horas a 4°C. Na extração aquosa, foram obtidos extratos brutos e diluídos a 5%, 10% e 20%. Os materiais vegetais também foram extraídos com 
etanol e após o período de extração, o solvente foi totalmente evaporado. O extrato bruto resultante foi resuspendido com dimetilsulfóxido (DMSO) 
para obter uma concentração de 5%,10% e 20%. A atividade antibacteriana dos extratos aquosos foi determinada pelo método de difusão em ágar 
Mueller-Hinton frente às bactérias Staphylococcus aureus, Staphylococcus saprophyticus, Escherichia coli, Bacillus cereus, Bacillus subtilis e 
Klebsiela pneumoniae; os extratos alcoólicos foram testados frente às bactérias Escherichia coli ATCC 25922, Staphylococcus aureus ATCC 25923 
e Pseudomonas aeruginosa ATCC 27853. O inóculo foi preparado a partir de colônias isoladas e diluídas em solução salina até corresponder à 
turvação do tubo 0,5 da escala de MacFarland (106 UFC/mL). Em cada poço, foram adicionados 40 µL de cada concentração dos extratos e água 
destilada ou DMSO como controle. As placas foram incubadas em estufa a 37°C por 24 horas e após esse período foi medido o halo de inibição. 
Os ensaios foram realizados em triplicata. De acordo com os resultados obtidos, foi possível observar que os extratos aquosos de folhas de cedro 
e canjarana não apresentaram nenhuma atividade contra as cepas bacterianas testadas. Por outro lado, os extratos alcoólicos das folhas das duas 
espécies vegetais inibiram o crescimento da bactéria Gram-positiva (S. aureus). Os extratos alcoólicos de cascas de cedro e canjarana inibiram o 
crescimento das três espécies bacterianas testadas (S. aureus, E. coli e P. aeruginosa). Esse trabalho contribui para o esclarecimento do potencial 
farmacológico dessas duas espécies vegetais utilizadas na medicina popular brasileira. 

ATIVIDADE ANTIBACTERIANA DOS EXTRATOS DE CEDRELA FISSILIS 
VELL. E CABRALEA CANJERANA (VELL.) MART.

Aluno de Iniciação Científica: Fernando Garrido de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Biológicas - Gestão Ambiental - Palotina (MT)
Orientador: Roberta Paulert
Departamento: Campus Palotina
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Atividade Antimicrobiana, Plantas Medicinais, Extrato Alcoólico
Área de Conhecimento: 90400003 

Microalgas são um potencial campo de estudos, haja vista estarem presentes em ambientes diversos, consequentemente possuindo filogenias distin-
tas, o que lhes confere a capacidade de síntese de inúmeros metabólitos, dos quais, muitos tem aplicação indispensável atualmente, como as enzimas. 
Dentre estas, tem-se a classe das fosfatases, as quais proporcionam a clivagem de fósforo inorgânico de sua forma orgânica. O objetivo do trabalho 
foi avaliar e estudar preliminarmente as condições ótimas de cultivo para a síntese de fosfatases pela microalga A, selecionada em estudo anterior 
como potencial produtora da enzima de interesse. Realizou-se um cultivo desta linhagem em meio de cultivo específico para a produção da enzima, 
com a concentração de indutor de 0,5% p/v e foram conduzidos estudos de variação da intensidade luminosa e injeção de ar atmosférico através de 
borbulhamento. A microalga também foi cultivada em fontes alternativas visando à síntese de fosfatases, tais como extrato de polpa cítrica e farelo de 
trigo (sendo realizados no momento). Tais estudos objetivam verificar o uso de alternativas mais baratas que viabilizem a síntese enzimática em subs-
tituição ao meio de cultura sintético. Para o primeiro estudo foram testadas as intensidades de 0, 29, 58, 86 e 115 µM/m2s; enquanto que no segundo, 
a inserção de ar atmosférico foi de 0 (cultivo estático), 180 e 300 Kgf/cm2; para o extrato de polpa cítrica, foram testadas 3 diferentes concentrações 
25, 50 e 100% v/v de extrato. Alíquotas foram retiradas dos meios de cultivos, nos tempos de 0, 4, 5 e 6 dias de cultivo. O sobrenadante foi utilizado 
para a determinação da atividade de fosfatases por método espectrofotométrico modificado por Spier et al., 2010. Estudos preliminares mostraram 
que a intensidade luminosa de 58 µM/m2s apresentou os resultados mais promissores, com 0,29 U.mL-1, enquanto que 86 e 115 µM/m2s apresen-
taram valores basais. No segundo estudo, observou-se pico de produção da fosfatase no 6° dia de cultivo para a vazão de 180 Kgf/cm² de CO2 com 
0,693 U.mL-1; quando cultivada em polpa cítrica, a síntese mais expressiva foi para 25% v/v de extrato, com 0,25 U.mL-1. A microalga A apresenta 
potencial de aumento da atividade enzimática da fosfatase quando variáveis físico-químicas do meio de cultivo são otimizadas, como evidenciado 
pelo estudo da variação na intensidade luminosa. Entretanto mais estudos são requeridos e serão realizados para possibilitar a melhor compreensão 
destes resultados, assim como para determinar quais as variáveis que favorecerão a otimização da síntese enzimática.

PRODUÇÃO DE ENZIMAS (FITASES E AMILASES) POR CULTIVO LÍQUI-
DO A PARTIR DE UM NOVO MICRORGANISMO

Aluno de Iniciação Científica: Elisiane Kuss Lourenço (PIBIC-AF/CNPq)
Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
Orientador: Michele Rigon Spier    Co-Orientador: Carlos Ricardo Soccol
Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia Colaborador: Luiz A. Júnior Letti, Eduardo B. Sydney, 
Setor: Setor de Tecnologia    Alessandra C. Novak
Palavras-chave: Fosfatases, Fontes Alternativas, Otimização do Meio de Cultivo
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O interesse em aproveitar e potencializar a produção de microorganismos fotossintetizantes tem sido abordado desde que esse recurso mostrou-se 
como uma boa fonte de proteínas, bem como de oligoelementos e vitaminas, satisfazendo o apelo ambiental em buscar alternativas de alimentos. 
Como se trata de uma microalga, ela seria um alimento funcional porque possui grande potencial no melhoramento da saúde . Um grande desafio em 
todos os processos que possam vir a ser realizados em escalas industriais, é otimizar a produção com custo baixo e de forma rápida, assim, espera-
-se conseguir obter essas características inseridas no desenvolvimento das microalgas. Nesse sentido, esta pesquisa tem como objetivo testar vários 
meios de cultivo para microalgas, testando o seu potencial para o acúmulo de biomassa. O microorganismo usado foi a microalga Botryococcus 
braunii, que vem apresentando grande importância na biotecnologia, principalmente pela sua grande capacidade de produção de biomassa e que, 
conforme a literatura, mostrou bom desenvolvimento nos meios de cultivo sintéticos como o Chu13, BG11 e MBM. Os micronutrientes que ela 
mais necessitava foram analisados e os resultados implementados nesse meio. Outra análise realizada, foi a da clorofila dessa microalga, fazendo 
sua extração através de solvente orgânico, já que a clorofila tem sua importância em cosméticos, alimentação e até na saúde dentaria, sendo mais 
um aproveitamento desse microorganismo. Através da construção de algumas curvas de biomassa para esse microorganismo nos diferentes meios, a 
produção dessa microalga se mostrou boa nos três meios sintéticos e a produção de biomassa algal, por ser fotossintética, pode diminuir as emissões 
de dióxido de carbono em toneladas por ano. Para maior efetividade, mais pesquisas nessa área devem ser feitas.

OTIMIZAÇÃO DA PRODUÇÃO DE BIOMASSA ALGAL EM VÁRIOS MEIOS 
DE CULTIVO

Aluno de Iniciação Científica: Katherine Lezama Lanz (IC-Jovens Talentos)
Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
Orientador: Adenise Lorenci Woiciechowski
Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Microalga, Botryococcus braunii, Alimento
Área de Conhecimento: 90400003 

O gênero Loxosceles inclui várias espécies popularmente conhecidas como aranhas-marrons. O envenenamento pode causar, entre outras manifesta-
ções clínicas, quadros inflamatórios que incluem aumento da permeabilidade vascular, edema e intenso infiltrado leucocitário no local da picada. Re-
latos de acidentes com animais peçonhentos comumente causam reações alérgicas assim como choque anafilático. As moléculas descritas no veneno 
de Loxosceles intermedia incluem fosfolipases-D, hialuronidases, metaloproteases e toxinas não-enzimáticas. Devido ao pequeno volume produzido 
e a baixa representatividade dessas toxinas no veneno, técnicas de biologia molecular permitem a identificação e expressão dessas e identificação 
de várias toxinas. O objetivo deste trabalho é a clonagem e expressão de um alérgeno presente no veneno de L. intermedia para posterior estudo de 
sua atividade biológica e produção de anticorpos. Em trabalhos realizados anteriormente pelo Laboratório de Matriz Extracelular e Biotecnologia 
de Venenos foi identificado a partir de uma biblioteca de cDNA de L. intermedia um alérgeno que apresenta identidade com alérgenos presentes em 
algumas espécies de vespas e formigas. A sequência nucleotídica desse alérgeno possui 1200 pb. Por meio de predição da sequência aminoacídica 
foram encontrados possíveis sítios de N-glicosilação. Segundo o banco de dados ProtFam esta molécula pertence a uma família de proteínas ricas 
em cisteínas. Foram desenhados primers contendo os sítios específicos para enzimas Sac I e Xho I, a fim de propiciar a ligação do inserto direcionada 
ao vetor. Por meio de técnicas de PCR, a sequência nucleotídica foi amplificada e analisada em gel de agarose 1,5%. O produto de PCR foi extraído, 
purificado e submetido à digestão por enzimas de restrição Sac I e Xho I. O inserto digerido e purificado foi ligado ao vetor pET-20b e transformado 
em E. coli DH5-alfa eletrocompetente. A obtenção do alérgeno recombinante será feita através de modelo heterólogo procariótico em cepa de E. coli 
BL21(DE3)pLysS, pretendendo-se utilizar cromatografia de afinidade com coluna Ni-NTA para purificação. Os passos seguintes envolvem a verifica-
ção da sequência nucleotídica por meio de sequenciamento para transformação e testes de indução em cepa de expressão. A obtenção de um alérgeno 
recombinante permitirá a caracterização biológica e bioquímica desta molécula, assim como a produção de anticorpos em coelhos, proporcionando 
uma bioferramenta para o estudo das reações de hipersensibilidade relacionadas ao loxoscelismo.

CLONAGEM GÊNICA DE UM ALÉRGENO RECOMBINANTE PRESENTE 
NO VENENO DE ARANHA-MARROM (LOXOSCELES INTERMEDIA)
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O projeto tem como objetivo compreender a relação dos agentes biológicos com a saúde utilizando-se técnica de biologia molecular (RT-PCR) para 
diagnóstico de agentes biológicos em amostras de sangue e/ou soro de primatas não humanos (PNH). Foi realizado um estudo das zoonoses de 
interesse em Saúde Pública, principalmente de arboviroses como a Febre Amarela que tem como um dos principais reservatórios silvestres os PNH. 
Segundo a Organização Mundial da Saúde (OMS), zoonoses são doenças naturalmente transmitidas de animais vertebrados para humanos, e vice-
-versa, sendo doenças que representam um problema de Saúde Pública a nível mundial. Aproximadamente 80% das doenças transmissíveis aos se-
res humanos, são consideradas zoonoses. Desta forma, existe uma necessidade constante de pesquisas a respeito delas. A Febre Amarela, encefalite 
Saint Louis e encefalite do vírus do Rocio são arboviroses (doenças transmitidas por artrópodes), causando em determinadas ocasiões altos índices 
de morbidade e letalidade em vastas zonas das regiões tropicais da África e da América do Sul. Sabe-se que a associação de vertebrados e vetores 
potenciais em um habitat favorável em densidades ótimas constitui um fator fundamental para a persistência desses vírus na natureza. Os animais 
silvestres são importantes reservatórios nos ciclos epidemiológicos das diversas zoonoses existentes, podemos considerar os PNH como animais 
“sentinelas naturais” para investigação de determinadas epizootias de interesse à Saúde Pública. Foram realizadas pesquisas com coleta de material 
biológico (sangue e/ou soro) de PNH para pesquisar a presença do vírus da Febre Amarela e outras arboviroses de interesse à Saúde Pública, como a 
encefalite Saint Louis e a encefalite do vírus do Rocio. Foram testados controles positivos utilizando-se primers universais para o gênero Flavivirus, 
seguindo um protocolo previamente estabelecido para os vírus da Febre Amarela e vírus da Dengue sorotipo 4. Durante a realização dos testes com 
os controles positivos foram detectados problemas com as enzimas utilizadas para realização da PCR. Várias análises foram realizadas para verificar 
possíveis problemas com as enzimas. Após os testes e seleção das enzimas que estavam funcionando, foram inciados novos testes com os controles 
positivos. Após a conclusão destes testes, foi iniciado o processamento de outras amostras oriundas dos municípios de Bodoquena e Mundo Novo 
(região do pantanal) do estado Mato Grosso do Sul. 

UTILIZAÇÃO DA VIGILÂNCIA DE EPIZOOTIAS DE PRIMATAS NÃO-HU-
MANOS PARA MONITORAMENTO EPIDEMIOLÓGICO DE ARBOVÍROSES 
DE INTERESSE EM SAÚDE PÚBLICA
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Curso: Tecnologia em Biotecnologia - Palotina (N)
Orientador: Walfrido Kühl Svoboda Co-Orientador: Eliane Carneiro Gomes
Departamento: Saúde Comunitária Colaborador: Tatiana Carneiro da Rocha, Bernardo Wessler
Setor: Setor de Ciências da Saúde
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A vanilina produzida naturalmente possui grande importância na indústria de cosméticos, alimentos e fármacos. Este trabalho teve como objetivo a 
pesquisa de meios de cultivo para o desenvolvimento de bactérias prováveis produtoras de vanilina a partir do eugenol. Foi investigada a capacidade 
das cepas Corynebacterium glutamicum (ATCC 21543) e uma bactéria isolada de Vanilla planifolia, em assimilar o eugenol como fonte exclusiva 
de carbono. Os experimentos foram realizados com dois diferentes meios minerais, sendo o controle realizado com glicose como fonte de carbono. 
O primeiro meio, utilizados por bactérias heterotróficas, era composto por NH4H2PO4 5 g/L, K2HPO4 1 g/L, NaCl 5 g/L, MgSO4.7H2O 0,2 g/L. O 
segundo meio possuia os seguintes elementos (NH4)2SO4 5 g/L, (NH4)2HPO4 1,42 g/L, NaCl 0,5 g/L, MgSO4.7H2O 0,4 g/L, CaCl2 0,6 g/L, KCl 
2,15 g/L, FeSO4.7H2O 0,01 g/L, ZnSO4 0,01 g/L, CuSO4 0,01 g/L. Os inóculos foram preparados em caldo nutriente a 28ºC, 120 rpm durante 48 
h. Após, foram centrifugados e as células ressuspendidas em meio mineral. A taxa de inoculo utilizada foi de 1:5. Os experimentos foram realizados 
em erlenmeyers contendo 50 mL do meio, incubados em “shaker” a 28ºC, 120 rpm durante 48 h. Para a determinação da biomassa, 10 mL do meio 
fermentado foi submetido a dois ciclos de centrifugação e lavagem com água ultrapura (10000 rpm, 20 min). A biomassa foi determinada através 
de método termogravimétrico em estufa (105 ºC) e o sobrenadante analisado por HPLC (coluna C18 com detector de UV) segundo metodologia 
adaptada de Waliszewski et al (2007). O melhor desempenho em termos de produção de biomassa e conversão de eugenol foi obtida no segundo 
meio mineral testado utilizando a bactéria isolada. A análise do sobrenadante detectou a presença de 0,3 mg/L de vanilina. Para as próximas etapas 
da pesquisa foi selecionada a bactéria isolada por ter apresentando melhor desempenho. Apesar das duas cepas conseguirem assimilar o eugenol 
com fonte de carbono, elas apresentaram crescimento limitado tanto nos meios minerais quanto no experimento controle. Com base na literatura, 
sabe-se que há necessidade de se realizar experimentos de bioconversão de eugenol, utilizando uma maior concentração celular. Atualmente, outros 
meios de cultivo estão sendo testados visando um crescimento adequado da cepa isolada. Bons resultados tem sido obtidos com o meio MS, haven-
do ainda a necessidade de otimização do processo.

BIOSSÍNTESE DE VANILINA A PARTIR DE MICRO-ORGANISMOS 
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Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
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Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Vanilina, Eugenol, Bioconversão
Área de Conhecimento: 90400003 

Nº 1360

Nº 1359



209Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Tema Projeto Tema Projeto

Tema Projeto

As microalgas vêm cada vez mais ganhando importância em estudos e produções industriais biotecnológicas. Pensando nisso, o presente trabalho 
visa pioneiramente a produção de fitases através de microalgas. O ácido fítico, o qual a fitase atua na hidrólise, possui ação quelante sobre alguns 
minerais, proteínas e amido, fazendo com que prejudique a absorção destes pelo organismo humano e animal. A adição de fitases faz com que 
ocorra a hidrólise do ácido fítico e a eliminação de sua ação antinutricional. Assim sendo, o trabalho tem como objetivo produzir fitases por cultivos 
submersos utilizando microalgas, estudar as etapas de recuperação e separação da enzima produzida e identificar essa enzima através de eletroforese 
SDS-PAGE quanto ao tamanho molecular. Para se obter o material necessário para as etapas de purificação, buscou-se aumentar a escala de cultivo. 
Para isso, necessita-se maior quantidade de ácido fítico para a indução da produção da enzima. Assim sendo, o trabalho buscou fontes alternativas 
de ácido fítico, a fim de tornar o processo mais barato. Como alternativa usou-se o extrato de farelo de trigo (rico em ácido fítico). O ácido fítico 
presente no farelo foi purificado em coluna cromatográfica contendo resina AG1-X8 (Biorad Laboratories). Foi então quantificada a concentração 
de ácido fítico eluído da coluna. As frações apresentaram boas concentrações do ácido orgânico, chegando até a 452,4 μg/ml. Com o ácido fítico já 
purificado foi possível a indução da produção da enzima pela microalga. O material produzido foi então filtrado em membranas Millipore de 100, 
50 e 10 KDa, respectivamente, para a obtenção da fitase parcialmente purificada. Foram realizados estudos colorimétricos em ambos, permeado e 
retido, pela membrana com a finalidade de descobrir em que faixa de tamanho molecular se encontra a enzima estudada. Os resultados indicaram 
que a maior atividade de fitase se encontrava no permeado da membrana de 100 KDa, chegando a uma atividade de 15,9 U e recuperação de 100%. 
Através dos trabalhos já realizados, pode-se afirmar que foi possível a obtenção da fitase parcialmente purificada. A cromatografia de exclusão mo-
lecular utilizando a coluna Sephacryl S-100 (GE, Suécia) com auxilio do sistema FPLC (Fast Protein Liquid Chromatography) está sendo realizada 
para a separação das proteínas presentes na fração ultrafiltrada que apresenta maior concentração de fitase. Também a posterior confirmação dos 
perfis proteicos será obtida pela separação através de eletroforese SDS-PAGE.

PRODUÇÃO DE ENZIMAS POR CULTIVO LÍQUIDO A PARTIR DE UM 
NOVO MICRORGANISMO

Aluno de Iniciação Científica: Rafaela de Oliveira Penha (Outro)
Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
Orientador: Michele Rigon Spier    Colaborador: Elisiane Kuss Lourenço, Larissa Staack, 
Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia Denise Naomi Xavier Salmon
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Purificação, Fitase, Microalga
Área de Conhecimento: 90400003 

A banana é uma fruta tropical cultivada nas regiões quentes do mundo, produzida praticamente durante o ano todo. A banana é um dos principais 
alimentos a compor a dieta básica do brasileiro, sendo consumida in natura ou em uma ampla variedade de pratos, incluindo receitas regionais. Há 
um grande descarte de bananas consideradas impróprias para consumo in natura, devido ao seu rápido amadurecimento, dificuldades de armaze-
namento e transporte. Para diminuir o desperdício, uma alternativa é o uso da banana, não comercializada, na fabricação de aguardente. Neste tra-
balho, foram isoladas e selecionadas cepas de leveduras testadas na produção de aguardente de banana. Dentre as leveduras isoladas, identificou-se 
uma Pichia sp. e uma Hanseniaspora sp como melhores produtoras de compostos de aromas. Em relação ao mosto de banana, observou-se que os 
açúcares fermentescíveis eram insuficientes para se atingir o teor alcoólico necessário no fermentado final. A hidrólise enzimática foi estudada vi-
sando o aumento do teor de açúcares do mosto. Os experimentos de hidrólise foram conduzidos utilizando banana com casca. Testou-se as enzimas 
Amylase AGXXL e Ultrazym AFP-L, em diferentes concentrações: entre 0,30 e 0,40 mL/kg e 0,052 a 0, 066 mL/kg, respectivamente. Sendo que o 
melhor resultado foi obtido com 0,35 mL/kg de Amylase e 0,052 mL/kg de Ultrazym. A reação ocorreu durante 3h40 min, com coleta de amostras 
em intervalos de 20 min. Na melhor condição, o tempo de reação foi de 3h20. A temperatura foi mantida a 50 ºC e sob condições moderadas de 
agitação. Foi possível aumentar o teor de açúcares redutores do mosto de 17 g/L para 120 g/L. Com isso, as fermentações com ambas as leveduras 
atingiram maior teor alcoólico, seis vezes maior que o anteriormente obtido. A produção dos ésteres característicos do aroma frutal, principalmente 
acetato de isoamila, manteve-se inalterada.

PRÉ-TRATAMENTO ENZIMÁTICO DO MOSTO DE BANANA E SUA UTILI-
ZAÇÃO NA PRODUÇÃO DE AGUARDENTE 

Aluno de Iniciação Científica: Mayara Reichert (PROBEM/UFPR)
Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
Orientador: Adriane Bianchi Pedroni Medeiros Colaborador: Mara Eli de Matos
Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Banana, Aguardente, Aroma
Área de Conhecimento: 90400003 
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As plantas medicinais são consideradas alternativas para o tratamento de várias doenças e por apresentar inúmeros compostos químicos são fontes 
de moléculas com atividade antimicrobiana. No entanto, a diversidade de espécies ainda dificulta a descoberta de seus compostos ativos e testes de 
atividade contra diversos agentes infecciosos. Diante disso, esta pesquisa propõe a análise da atividade de extratos de quatro plantas medicinais: 
Bauhinia forficata (pata-de-vaca), Aristolochia triangularis (cipó-mil-homens), Catharanthus roseus (maria-sem-vergonha) e Jatropha multiphida 
(mandioquinha) sobre a bactéria Gram-positiva Staphylococcus aureus ATCC 25923 e as Gram-negativas Eschericia coli ATCC 25922 e Pseu-
domonas aeruginosa ATCC 27853. As folhas de pata-de-vaca, cipó-mil-homens, mandioquinha e maria-sem-vergonha foram coletadas no Setor 
Palotina da UFPR e secas em estufa a 40°C por 48 horas. As folhas foram misturadas com água e permaneceram em descanso a 4°C por 24 horas 
e após este período o extrato foi filtrado em gaze, obtendo-se o extrato aquoso bruto e diluído a 1%, 5% e 10%. Os extratos alcoólicos foram pre-
parados com as folhas de cada material vegetal misturado com álcool 90% e mantidos a 4°C por 24 horas. O álcool foi evaporado em evaporador 
rotatório e o extrato bruto foi diluído a 1%, 5% e 10%. O látex da mandioquinha foi coletado do caule e também diluído a 1%, 5% e 10%. Além 
disso, comparou-se a atividade dos extratos não autoclavados e autoclavados (120°C por 20 minutos). Os ensaios foram realizados pelo método de 
difusão em ágar. Os experimentos foram realizados em duplicata com três repetições cada. Os microrganismos foram suspensos em solução salina, 
conforme a concentração correspondente à escala 0,5 de MacFarland e semeados em placas de Petri contendo meio Mueller-Hinton com um swab 
e cinco poços foram cortados para receberem (40 µL) do extrato 1%, 5%, 10% e bruto de cada espécie vegetal e água destilada como controle. 
As placas foram incubadas a 37°C e em até 24 horas os halos formados foram medidos em cm. Foram obtidos halos de 0,5 cm de diâmetro com o 
extrato bruto alcoólico de pata-de-vaca e cipó-mil-homens frente a S. aureus. O látex de mandioquinha também inibiu o crecimento de S. aureus. 
Os outros extratos não apresentaram atividade e também se verificou que nenhum extrato inibiu o crescimento das bactérias Gram-negativas. 
Estudos devem ser direcionados para obtermos maiores informações sobre os compostos presentes no látex e nos extratos alcoólicos responsáveis 
pela atividade inibitória. 

AVALIAÇÃO DO POTENCIAL ANTIBACTERIANO DE EXTRATOS DE 
PLANTAS MEDICINAIS

Aluno de Iniciação Científica: Suélen Pujarra (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Tecnologia em Biotecnologia - Palotina (N)
Orientador: Roberta Paulert Colaborador: Andressa Jaqueline de Oliveira, Patrícia de Lima Augustinha, 
Departamento: Campus Palotina Cheila Graciele Spohr
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Atividade Antibacteriana, Produtos Naturais, Extratos Vegetais 
Área de Conhecimento: 90400003 

A termodinâmica é geralmente definida como a ciência dos fenômenos ligados à temperatura e à influência desta sobre as propriedades físicas. Ela 
tem uma gama muito ampla de aplicações, uma vez que é utilizada em uma grande variedade de disciplinas científicas e processos tecnológicos. 
Abrangendo diversas aplicações, a termodinâmica, no presente trabalho, será o elemento essencial da formulação de modelos descritivos, explicati-
vos e preditivos, em especial da fenomenologia biofísica e físico-química de alguns aspectos dos mecanismos biotecnológicos para o tratamento do 
câncer. Aqui tem-se por objetivo o cálculo de eficiências térmicas, em especial o caso de eficiências de processos idealizados e reversíveis, isto é, a 
eficiência de Carnot a partir da temperatura média dos leucócitos do sistema imunológico e temperaturas médias internas de cada um dos tumores. 
É bem conhecido que o sistema imune é composto por uma complexa rede de células e moléculas dispersas por todo o organismo, sendo essencial 
contra o desenvolvimento de infecções e tumores. Nesse sentido, os cânceres se originam da proliferação e disseminação sem controle de clones de 
células transformadas, que mimetizam inflamações comuns e confundem os componentes do sistema imunológico. O organismo humano, ou órgãos 
específicos, dependendo da atuação do sistema imunológico, pode ser entendido como um sistema aberto ou isolado. Todo sistema isolado tende 
inevitavelmente à entropia sendo que quanto maior for o estado de desorganização da energia no organismo, maior será a entropia, o que leva a altera-
ções morfológicas dos tecidos, tendo como uma das conseqüências, o câncer. Neste sentido, como primeiro passo, a termodinâmica utilizada é a mais 
simples possível, testando-se inicialmente um motor de Carnot baseado em dois reservatórios: o reservatório sistema imunológico e o reservatório 
células cancerígenas. Por meio dos resultados, dispostos em tabelas e gráficos, correlaciona-se as temperaturas internas dos tumores aos resultados 
dos cálculos da eficiência de Carnot. Como conclusão parcial do trabalho, pode-se dizer que quanto maior a temperatura interna do tumor maior será 
a eficiência de Carnot e portanto maior o trabalho termodinâmico a ser realizado por uma célula do sistema imunológico que esteja em equilíbrio 
térmico com o corpo humano. Este tipo de resultado remete à provável consequência de que a eficiência de Carnot no corpo humano é produtora de 
entropia em relação a tumores e portanto agrega e complementa informação acerca dos já conhecidos mecanismos de oncogenese. 

TERMODINÂMICA APLICADA A PROCESSOS BIOTECNOLÓGICOS 

Aluno de Iniciação Científica: Ritchielli Cristine Schröder (IC-Voluntária)
Curso: Tecnologia em Biotecnologia - Palotina (N)
Orientador: Carlos Henrique Coimbra Araújo
Departamento: Campus Palotina
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Biotecnologia, Imunologia Tumoral, Termodinâmica
Área de Conhecimento: 90400003 
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O estudo está vinculado ao projeto e pesquisa do Núcleo de Design e Sustentabilidade de uma luminária modular denominada LEDHIS, destinada 
para aplicação em habitações de interesse social HIS e que visa desenvolver um dispositivo de acionamento (interruptor) da luminária, com poste-
rior confecção de um protótipo, utilizando a Prototipagem Rápida. O início da pesquisa se deu em um estudo exploratório do material coletado sobre 
a região, os moradores e suas respectivas habitações no bairro de Santa Helena em Piraquara, região metropolitana de Curitiba. Após conhecer o 
usuário, foi necessário estabelecer requisitos que atendam as necessidades do mesmo, para isso, com base em um estudo qualitativo sobre cognição 
e experiência do usuário, foi possível delimitar pontos de interesse indispensáveis para a execução do projeto. Com o intuito de criar uma interface 
adequada, foi utilizado o método heurístico, possibilitando a avaliação de vários quesitos e a geração de alternativas de interfaces. Tratando de 
um componente eletrônico, ligado à rede elétrica de uma residência, foi necessário o trabalho em colaboração com profissionais e estudantes de 
outras áreas do conhecimento. Alunos de Engenharia Elétrica da UFPR foram convidados para participar do projeto, identificando os componentes 
necessários para o pleno funcionamento da tecnologia empregada e também para delimitar a área interna da carenagem para comportar todos os 
componentes. Na etapa conceitual do projeto, ocorreu a geração e seleção de alternativas, representadas através de sketches e renderings, definidas 
as mesmas, foi realizada a modelagem em software 3D, com o objetivo de confeccionar o protótipo do interruptor na impressora 3D instalada recen-
temente no laboratório de Design da UFPR. O processo de Prototipagem Rápida do interruptor projetado servirá como estudo de caso para análise 
dos pontos levantados pela pesquisa antecedente, o Design Colaborativo e a Protipagem Rápida, a falta de colaboração na prática de prototipagem 
torna o processo mais demorado e com qualidade pouco satisfatória, o estudo objetiva o esclarecimento sobre métodos, técnicas e ferramentas 
existentes para a confecção rápida de protótipos de produtos de modo colaborativo. 

A COLABORAÇÃO NA PROTOTIPAGEM RÁPIDA 

Aluno de Iniciação Científica: Juliano Fogaça Santos Lima (PIBIC/CNPq)
Curso: Design- Habilitação em Design de Produto (M)
Orientador: Adriano Heemann Colaborador: Núcleo de Design e Sustentabilidade, Rafael Pastorin.
Departamento: Design
Setor: Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes
Palavras-chave: Design Colaborativo, Prototipagem Rápida, LEDHIS 
Área de Conhecimento: 90400004 

Para o cultivo adequado de quaisquer microrganismos, um estudo detalhado das propriedades físicas do biorreator escolhido deve ser realizado, a 
fim de investigar suas características próprias e suas interações com o cultivo e com o meio externo, tornando possível a proposição de modificações 
desejadas e a definição dos parâmetros ótimos para o sucesso do cultivo. No caso específico de microalgas, a escolha mais comum para cultivo 
em ambiente aberto é o biorreator raceway, devido ao baixo custo de construção e operação. Neste estudo, as propriedades fluidodinâmicas de um 
biorreator raceway da divisão de Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia de volume útil de aproximadamente 4m3 foram avaliadas a partir de 
experimentos utilizando-se impellers para a agitação, e buscando-se determinar a velocidade média de escoamento e a subsequente montagem de 
um modelo computacional do biorreator que indique o seu perfil fluidodinâmico, de maneira a possibilitar a proposição de modificações coerentes a 
sua geometria. A velocidade média de escoamento de fluido foi definida através do uso de marcadores de densidade similiar à da água especialmente 
preparados para o experimento, medindo-se o deslocamento e o tempo decorrido em diferentes pontos do reator com o auxílio de imagens e de um 
cronômetro. Com o padrão de velocidades do reator definido, procedeu-se à elaboração de um modelo computacional 2D através da plataforma 
Comsol Multiphysics que demonstrasse o comportamento do fluido ao longo do biorreator, indicando zonas de turbilhonamento e de estagnação. 
O modelo possibilitou contemplar o comportamento do biorreator com um volume preenchido de 2m3, o volume utilizado nos experimentos, e a 
definição de estratégias de mudança na geometria para a redução das zonas de estagnação constatadas, no sentido de promover uma maior homo-
geneização do meio de cultivo adotado.

AVALIAÇÃO FLUIDODINÂMICA DE BIORREATORES RACEWAY 

Aluno de Iniciação Científica: Theo Carneiro Roorda (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
Orientador: Júlio Cesar de Carvalho
Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Biorreator, Microalga, CFD
Área de Conhecimento: 90400003 
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As micotoxinas são metabólitos secundários produzidos por algumas espécies de fungos filamentosos e quando ingeridas, causam alterações bio-
lógicas prejudiciais tanto no homem quanto em outros animais. A ocratoxina A (OTA), é uma micotoxina produzida principalmente por fungos do 
gênero Aspergillus e devido sua grande estabilidade molecular é dificilmente degradada se armazenando no organismo. Muitas plantas possuem 
propriedades antifúngicas que podem ser aplicadas como inibidores do crescimento de fungos produtores de micotoxinas, dentre elas, a hortelã. 
Esse projeto teve como objetivo isolar fungos endofíticos de folhas de hortelã e avaliá-los quanto ao potencial de inibir o crescimento de um dos 
principais fungos produtores de OTA, Aspergillus ochraceus. Os fungos endofíticos foram isolados de folhas de 2 espécies de hortelã Mentha 
piperita e Mentha canadensis que foram coletadas na Fazenda Experimental Canguiri da UFPR, Colombo, PR no mês de Agosto e Dezembro do 
ano de 2012. As folhas foram lavadas em água corrente e submetidas a um processo de desinfecção superficial. Em seguida foram cortadas em 
fragmentos de 7mm e transferidas para placas de Petri contendo meio de cultivo BDA e incubados à temperatura de 28ºC ±2ºC, durante 15 dias. 
O crescimento das colônias fúngicas foi acompanhado diariamente e à medida que surgiam, eram transferidas para tubos de ensaio contendo BDA 
inclinado, incubados a temperatura de 28ºC ± 2ºC e posteriormente, armazenadas a 4ºC ± 2ºC. A avaliação da capacidade dos fungos endofíticos 
de inibir o crescimento de A. ochraceus foi realizada, através do método de crescimento radial em placas de Petri contendo meio BDA, incubadas 
a 28± 2º C por 7 dias. Foi isolado um total de 344 fungos, que foram agrupados em 78 morfotipos, de acordo com a macro e micromorfologia. Da 
espécie Mentha piperita foram isolados 56 morfotipos e da Mentha canadensis 22 morfotipos. Os gêneros identificados, até o momento, foram: 
Aspergillus sp., Chaetomium sp., Cladosporium sp., Curvularia sp., Penicillium sp. e Trichoderma sp. Quanto à capacidade de inibição do fungo 
produtor de OTA, observou-se que o gênero Trichoderma sp. inibiu o crescimento do A. ochraceus em 52,27% e 56,49% nas concentrações de 108 
e 106 esporos/mL respectivamente, e o gênero Penicillium sp. em 57,4% na concentração de 106 esporos/mL .

INIBIÇÃO DO CRESCIMENTO DE ASPERGILLUS OCHRACEUS, PRODU-
TOR DE OCRATOXINA A, POR FUNGOS ENDOFÍTICOS ISOLADOS DE 
FOLHAS DE HORTELÃ

Aluno de Iniciação Científica: Luzianna Celeste Schuindt (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciências Biológicas (N)
Orientador: Ida Chapaval Pimentel Co-Orientador: Patricia do Rocio Dalzoto
Departamento: Patologia Básica Colaborador: Angela Bozza
Setor: Setor de Ciências Biológicas
Palavras-chave: Inibição, Micotoxina, Endofitico
Área de Conhecimento: 90400057 
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Na busca por mais informações sobre grandes massas de água, cientistas e pesquisadores vêm aperfeiçoando técnicas e instrumentos destinados 
às pesquisas no meio ambiente. Estas pesquisas permitem a aquisição de dados sobre o meio em estudo possibilitando uma análise das mudanças 
físicas neste meio. Estudos sobre campos de velocidade em massas de água têm sido realizados com o emprego de boias oceânicas. O acompanha-
mento do deslocamento das correntes marítimas pode ser realizado por meio de boias lançadas à deriva, em mar aberto, por meio de rastreadores via 
satélites instalados nelas. Desde o ano de 2006, o Laboratório de Geodésia Espacial e Hidrografia (LAGEH), têm priorizado a inovação tecnológica 
desenvolvendo equipamentos de baixo custo, dentre eles cita-se as bóias de deriva. Este trabalho tem como objetivo principal a determinação da 
trajetória espacial da plataforma de deriva visando possibilitar a obtenção de dados de velocidade e direção de correntes em corpos de água. Esta 
bóia, denominada de bóia Lagrangeana é capaz de carregar em sua estrutura receptores GPS de simples ou dupla freqüência. O protótipo testado 
neste projeto de pesquisa consiste na bóia acrescida de um receptor Zênite, modelo GTR-Z1, o qual permite a recepção de sinais da onda portadora 
L1 e do código C/A advindo dos satélites da constelação GPS. É um equipamento portátil que se mostra adequado para esta pesquisa. Os experi-
mentos foram realizados no Rio Barigui, no Parque Tingui em Curitiba, Paraná. A estação base foi instalada na margem deste rio, formando uma 
linha de base curta com o propósito de minimizar alguns erros sistemáticos como, por exemplo, o efeito troposférico e o erro de órbita do satélite. 
Em seguida a plataforma Lagrangeana foi liberada sobre a superfície do rio, por aproximadamente 8 minutos. Ela percorreu uma trajetória de 
aproximadamente 400m. O intervalo de gravação de dados foi igual a 1s e a máscara de elevação de 10 graus. Os dados estão sendo processados 
com o programa GTR Processor e Ashtech Solution. Percebeu-se que com o emprego da antena GTR os resíduos das pseudo-distâncias foram de 
ordem centimétrica. No que tange a precisão dos dados, os mesmos estão sendo processados com as diferentes efemérides precisas. Os resultados 
aqui alcançados contribuem com o projeto de pesquisa que esta em desenvolvimento pelo grupo de pesquisa.

DETERMINAÇÃO DE CAMPOS DE VELOCIDADE COM O EMPREGO DE 
BÓIAS DE DERIVA

Aluno de Iniciação Científica: Mauro Canton Nicolao (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Cartográfica e de Agrimensura (MT)
Orientador: Claudia Pereira Krueger Co-Orientador: Anderson Renato Viski
Departamento: Geomática Colaborador: Renata Magda Cavalcante Werlich, Diuliana Leandro
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Campos de Velocidade, Bóia Lagrangeana, GPS
Área de Conhecimento: 10000003 

Durante a precipitação, uma parte da água escoa pela superfície do solo e outra parte penetra através da superfície em um processo denominado 
infiltração. A velocidade com que a água penetra no solo é a taxa de infiltração e sua quantificação é importante para o conhecimento sobre a dispo-
nibilidade de água, o escoamento superficial e as características do solo. Tradicionalmente, a taxa de infiltração é medida com um infiltrômetro de 
anéis concêntricos (IAC). Esse método consiste na inserção de cilindros no solo e requer acompanhamento visual do rebaixamento do nível de água 
no interior do cilindro, auxílio de cronômetro e registro manual. Este método também necessita da presença constante de um operador que mantenha 
o suprimento de água. O objetivo deste trabalho é desenvolver um equipamento para automatizar o ensaio de infiltração, empregando o princípio 
do Frasco de Mariotte e um transdutor de pressão do tipo MPXV7007DP. Os dados gerados são adquiridos de forma automática e armazenados 
em um datalogger do tipo GL-500-2-1 da Global Water. O reservatório operado pelo princípio Mariotte realiza um fornecimento de água ao ensaio 
de infiltração que permite manter a coluna de água constante dentro do anel, evitando superestimar os valores por conta do potencial hidráulico da 
coluna de água sobre a superfície do solo e, as possíveis variações da carga ao reabastecer o anel. O transdutor de pressão utilizado mede a diferença 
de pressão entre o topo do frasco de Mariotte e a coluna de água na base do frasco, realizando a conversão de dados analógicos em digitais. A auto-
matização das medições reduz o esforço e o tempo de trabalho no campo e atribui maior confiabilidade aos registros. Também facilita e aperfeiçoa 
o tratamento dos dados e ainda tem como benefício o baixo custo dos materiais utilizados em sua construção. 

DESENVOLVIMENTO DE EQUIPAMENTO PARA AUTOMATIZAÇÃO DO 
ENSAIO DE INFILTRAÇÃO DE ÁGUA NO SOLO

Aluno de Iniciação Científica: Daniel Ribeiro Lange (PIBIC/CNPq)
Curso: Geografia (M)
Orientador: Irani dos Santos Colaborador: Gilson Bauer Schultz, Fernando Helmuth Syring Marangon
Departamento: Geografia
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Infiltração, Infiltrômetro de Anéis Concêntricos (IAC), Automatização
Área de Conhecimento: 10000003 
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Vibrações em máquinas rotativas é um grande problema que assola o desenvolvimento destes equipamentos na indústria mecânica. De frente a isso 
o Grupo de Pesquisa em Vibrações e Som da Universidade Federal do Paraná (GVIBS-UFPR), vem realizando estudos nesta linha para predizer 
o comportamento dinâmico de rotores em geral expostos a diferentes excitações. Os modelos propostos por elementos finitos contemplam rotores 
com diferentes escalonamentos de eixos, diferentes protótipos de mancais, acoplamentos, diferentes modelagens de elementos finitos e vários dis-
cos a ele fixados. Devido as constantes pesquisas e avanços nesta linha, surge a necessidade de um aplicativo que compilasse todo o conhecimento 
obtido nos últimos onze anos de pesquisa, e que pudesse facilitar e simplificar os estudos em dinâmica de rotores e cálculos integrados. Isto é feito 
através de uma interfase gráfica que atualmente segue duas frentes de desenvolvimento: uma que busca consolidar as pesquisas através de códigos 
testados, a qual é desenvolvida em Java e Fortran, e outra que acompanha o desenvolvimento de novas pesquisas, que se baseia numa linguagem de 
alto nível como Matlab. Esta segunda interfase está em constante atualização, recebendo as últimas pesquisas e suas simulações. Após todos esses 
anos, vários códigos numéricos em Matlab foram desenvolvidos para atender as diferentes pesquisas nesta linha. Neste trabalho, busca-se unificar 
todas estas interfases e códigos, em um único, capaz de absorver as pesquisas até aqui desenvolvidas pelo grupo e, também, servir como base para 
novos estudos, onde será atualizada. Todos estes avanços e modificações, uma vez testados são repassados para a interfase gráfica em Java, com 
códigos desenvolvidos em Fortran. Entretanto para o desenvolvimento do projeto, precisou-se de uma base teórica sobre vibrações e dinâmica de 
rotores e estudos específicos em linguagem MATLAB. Neste momento, o grupo de IC do qual este autor faz parte está terminando o embasamento 
teórico que dá suporte a este projeto para, na continuação, dar sequencia nos trabalhos iniciados por outros alunos na interface em Matlab, para a 
qual será utilizado os códigos GUIDE. A criação dessa interface não só ajudará ao avanço da pesquisa do grupo GVIBS como dará suporte a indús-
tria de fabricação de máquinas rotativas da região e do país, como por exemplo a empresa WEG Indústrias Elétricas, entre outras. Finalmente, cabe 
ressaltar que este trabalho é inovador e será protegido assim que a interfase seja terminada.

INTERFASE GRÁFICA PARA DESENVOLVIMENTO EM DINÂMICA DE RO-
TORES

Aluno de Iniciação Científica: Deyvid Carniel Vargas (INCT)
Curso: Engenharia Mecânica (MT)
Orientador: Carlos Alberto Bavastri Colaborador: Fernando César Kugler, Jhonattan Dias
Departamento: Mecânica
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Interfase Gráfica, Dinâmica de Rotores, Vibrações
Área de Conhecimento: 10103040 

A produção de novos polímeros com características específicas ou especiais possuem grande demanda na conjuntura econômica atual. A síntese 
de polímeros contendo átomos de boro na cadeia principal tem pouca divulgação e apenas alguns trabalhos são encontrados na literatura. Se de 
um lado a incorporação de boro na cadeia principal de um polímero é uma tarefa científica e tecnológica de alta dificuldade, tendo em vista o seu 
caráter trivalente, por outro lado à inserção de um átomo que apresenta um orbital vazio, direciona a obtenção de um polímero com caráter ácido 
(pode receber um par de elétrons – ácido de Lewis), o que possibilita a aplicação deste polímero em variais área como em reações em que a presença 
de um meio ácido suave (ácido de Lewis) é necessária. Também ver-se utilidade na produção de polímeros onde o boro pode ser adicionado numa 
concentração de 5-10% (m/m), os sítios ácidos podem permitir a geração de novas misturas de polímeros, em que o segundo polímero apresenta 
algum átomo que possa doar um par de elétrons, e assim se obter um sistema miscível. O estudo das propriedades de polímeros contendo boro na 
cadeia principal em função da sua concentração e da característica química da cadeia polimérica sintetizada (polietileno, poliestireno, poli(acetato 
de vinila), entre outros) representa um grande progresso no que diz respeito as informações desse tipo. Até o momento, em parte pela dificuldade 
de se trabalhar com compostos de boro, já que é necessária a presença de uma atmosfera especial (inerte), foi construída uma linha de gases/vácuo 
integradas (sendo o nitrogênio gás inerte) com sistema de remoção de gás carbônico. Numa reação preliminar, foi produzido acetileno após a se-
cagem do gás, remoção dos gases oxigênio e dióxido de carbono. Então, o gás gerado foi reagido com o borano. O produto foi isolado e segue-se 
para caracterização e estudo.

PRODUÇÃO E CARATERIZAÇÃO DE POLÍMEROS COM BASE NO BORO 

Aluno de Iniciação Científica: Wanderson Rogerio Giacomin Junior (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Química (MT)
Orientador: Ronilson Vasconcelos Barbosa
Departamento: Química
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Polímeros, Boro, Caracterização
Área de Conhecimento: 10000003 
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Com o aumento da necessidade de substituição dos combustíveis derivados do petróleo por outros de origens renováveis e menos poluentes, as 
pesquisas nessa área vêm ganhando cada vez mais espaço, focando em melhor eficiência e custo em relação às fontes energéticas tradicionais. O 
crescimento da inserção do biodiesel na matriz energética brasileira vem promovendo a pesquisa de diferentes fontes vegetais e animais para sua 
produção. A viabilidade destas fontes depende fortemente da estabilidade térmica e oxidativa da matéria-prima e do respectivo biodiesel produ-
zido. Faz-se necessário, então, o desenvolvimento de aditivos antioxidantes solúveis na matriz do biodiesel para garantir a estabilidade durante o 
armazenamento e transporte. A escolha do antioxidante depende de diversos fatores, que estão principalmente associados ao tipo de substrato que 
se deseja proteger, assim como sua aplicação, sendo que os compostos orgânicos mais conhecidos pela ação antioxidante sobre o biodiesel são os 
fenóis, porém apresentam limitações de solubilidade neste biocombustível. Sendo assim, para permitir a utilização de um maior número de com-
postos fenólicos e de seus derivados como antioxidantes para o biodiesel, neste Trabalho foi desenvolvida uma nova metodologia para a síntese de 
aditivos antioxidantes, obtidos por funcionalização de ésteres etílicos insaturados com alguns fenóis, possibilitando assim uma mistura homogênea 
com o biocombustível. Para a obtenção dos antioxidantes propostos neste Trabalho compostos insaturados como o ácido oleico e oleato de etila, 
foram utilizados como substratos para que compostos fenólicos, como a hidroquinona e o fenol, fossem adicionados às ligações duplas utilizando 
diferentes catalisadores. A metodologia utilizada produziu os alquil-fenóis: ácido hidroxifenil-esteárico e seu éster etílico, que foram obtidos com 
rendimentos em torno de 50%, sendo um bom rendimento para este tipo de reação. Os produtos foram analisados por FTIR, RMN de 1H e 13C e 
GPC. Foi possível observar que ocorreu a funcionalização de todas as ligações duplas dos compostos insaturados, gerando alquilfenóis que apresen-
tam hidroxila livre em sua estrutura. Sendo assim, os produtos obtidos apresentam características estruturais que são promissoras para a utilização 
como aditivos antioxidantes para biodiesel.

ANTIOXIDANTES PARA BIODIESEL, À BASE DE ÓLEO DE MILHO 

Aluno de Iniciação Científica: Mayara Magda da Costa (Outro)
Curso: Química (MT)
Orientador: Maria Aparecida Ferreira César-Oliveira Colaborador: Aline Silva Muniz 
Departamento: Química
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Antioxidantes Fenólicos, Biodiesel Etílico, Ácido Oleico
Área de Conhecimento: 10601007 

A Radiologia Industrial (RI) vem sendo uma importante aliada para empresas de grande porte no Brasil no auxílio em controle de qualidade de peças 
manufaturadas. Atualmente existem vários ramos em que a radiologia industrial toma espaço. A radiologia industrial é um Ensaio Não Destrutivo 
(END) e vem sendo de grande valor na avaliação de qualidade dos materiais e equipamentos. Isso permite a análise das amostras sem modificar sua 
estrutura, dando clareza da imagem em seu interior, o mais próximo possível do real. A radiologia industrial digital consiste em um método utilizado 
para detectar a radiação que emerge na peça num detector. No contexto das ciências e engenharia, a Tomografia Computadorizada (TC) é uma técnica 
de END que visa a obter imagens tridimensionais de objetos sólidos. Assim como a demanda por imagens médicas aumentou, também aumentaram 
a demanda por imagens radiográficas nas indústrias e nos resultados que indicassem precisamente a existência de um defeito, pois um objeto indus-
trial pode ser composto de uma larga variedade de componentes. Portanto, para examinar o seu interior as ferramentas instrumentais (equipamento 
e software) e as técnicas devem ser adequadas a esse objetivo. Entre os materiais analisados pela tomografia estão: concreto (objeto desta proposta), 
isoladores, placas de computador, alumínio. Ela permite analisar materiais em seu interior, com o objetivo de detectar defeitos. O objetivo geral 
do projeto será desenvolver uma metodologia para aquisição de tomografias de testemunhos de concreto retirados de barragens no equipamento de 
tomografia industrial do LACTEC. Para o desenvolvimento do objetivo apresentado acima, serão utilizados phantoms (modelos padronizados) de 
testemunhos de concreto (CCR/CCV) que permitam, após aquisição de imagens e processamento das imagens, analisar os resultados do equipamento 
tomográfico. O desenvolvimento do trabalho ocorrerá no Laboratório de Radiologia e Tomografia Industrial do LACTEC.

ELABORAÇÃO DE METODOLOGIA PARA AQUISIÇÃO DE TOMOGRA-
FIAS DE TESTEMUNHOS DE CONCRETO RETIRADOS DE BARRAGENS

Aluno de Iniciação Científica: Natália Nogueira Porcides (LACTEC)
Curso: Física (Bacharelado) (M)
Orientador: Vitoldo Swinka Filho
Departamento: Física
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Radiologia Industrial, Tomografias, Concreto
Área de Conhecimento: 10507000
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O polímero poli(3-hidroxibutirado-co-3-hidroxivalerato (PHBV) pode ser substituto biodegradável dos plásticos convencionais em diversas aplica-
ções. Porém, após o seu processamento, ocorre um aumento na cristalinidade do material e isso faz com que o PHBV seja pouco flexível e quebradiço 
restringindo seu uso. Com o intuito de melhorar as condições de processamento do polímero, pode-se adicionar plastificantes que aumentam as apli-
cações comerciais. Esses aditivos conferem propriedades de flexibilidade, processabilidade, maciez, fluidez e, uma vez incorporadas ao PHBV, torna 
possível ao polímero passar por processos de moldagem sem que haja quebra ou deformação do mesmo. O trabalho teve por finalidade utilizar uma 
reação de esterificação envolvendo a glicerina e o ácido lático como reagentes para a produção do GLIAL, um derivado acilado, que pode ser usado 
como plastificante para o PHBV. Para que a reação ocorresse utilizou-se glicerina e ácido lático na proporção de 1:6, juntamente com 3% de catalisador 
Tin(II)-2 etilhexanoato (em relação à quantidade de glicerina) em um balão de três bocas, adaptando nele um condensador. O tempo da reação foi de 12 
horas na temperatura de 130 graus Celsius, com vácuo. Foram realizados 8 procedimentos experimentais, variando tempo, temperatura, porcentagem 
de catalisador e a utilização ou não de vácuo, até a obtenção do produto com as características desejadas. Após a obtenção do GLIAL, este foi incor-
porado ao PHBV. Os filmes foram produzidos por meio da adição do GLIAL à solução de PHBV em clorofórmio e adicionando 5%, 10% e 20% de 
GLIAL (mGLIAL / mPHBV). Os resultados foram satisfatórios para os filmes com 5% e 10% do produto, pois os mesmos apresentaram-se transparen-
tes e flexíveis. A caracterização do produto da esterificação, GLIAL, por análise de GPC (cromatografia de exclusão em gel) para determinar a massa 
molar do produto, RMN (ressonância magnética nuclear) e por espectrometria infravermelho está em andamento. Por outro lado a caracterização dos 
filmes foi feita através na análise de espectrometria infravermelho e DSC (calorimetria exploratória diferencial). 

DESENVOLVIMENTO DE FILMES FLEXÍVEIS BIODEGRADÁVEIS DE 
POLI(HIDROXI BUTIRATO – CO - HIDROXI VALERATO) 

Aluno de Iniciação Científica: Francielly Aparecida Ferreira da Silva (Outro)
Curso: Engenharia Química (MT)
Orientador: Sônia Faria Zawadzki
Departamento: Química
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Polímeros, Esterificação, Plastificantes
Área de Conhecimento: 10601074 

A utilização de ésteres etílicos como biocombustíveis renováveis é uma alternativa para a substituição de combustíveis fósseis. Frente ao processo 
químico tradicional de produção desses compostos, o processo biocatalítico apresenta diversas vantagens, como atuação em condições brandas, bio-
degradabilidade do catalisador e redução de contaminantes. Contudo, a utilização desses biocatalisadores, requer que o processo de produção seja 
barato e que as enzimas sejam estáveis nas condições reacionais. Dentro deste contexto, o presente trabalho teve por objetivo o estudo da síntese de 
etil-ésteres de ácidos graxos em reator de leito fixo, catalisada por lipases naturalmente imobilizadas em sólido fermentado (SF). O SF foi produzido 
pelo cultivo de Burkholderia cepacia LTEB 11 em uma mistura de bagaço de cana-de-açúcar e farelo de semente de girassol (50:50 m/m), a 29 ºC, 
por 72 h. Após a fermentação, o SF (72 % de umidade) foi seco em uma coluna com fluxo de ar seco (20 mL min-1), até umidade de 10 %. Reações 
de esterificação foram conduzidas em um reator de leito fixo, feito com uma coluna de vidro (120 cm3) encamisada e um reator, com recirculação 
de água com temperatura controlada de 50ºC. A coluna foi preenchida com o SF (12 g, base seca) e o reator com o meio reacional, composto de 25 
g de etanol e 100 g de ácidos graxos provenientes da borra ácida do processo de refino do óleo de soja (correspondentes à razão molar de etanol: 
ácido graxo de 1,5:1). A mistura reacional foi recirculada em um fluxo ascendente através da coluna, com vazão de 5 mL min-1. Durante a reação, 
alíquotas de 500 mL foram coletadas do meio reacional em diferentes intervalos de tempo, e a conversão dos ácidos graxos em ésteres foi monitora-
da por determinação do índice de acidez por titulação volumétrica. Foi observada conversão de 87 % após 21 h de reação, chegando a 92 % em 48 
h. A composição da mistura de etil-ésteres produzida foi determinada por cromatografia gasosa, sendo composta principalmente por ésteres etílicos 
dos ácidos palmitoleico (1,5%), palmítico (16,1 %), esteárico (9,3 %), oleico (39,6 %), linoleico (32 %) e 1,5 % de outros ácidos graxos. Assim, 
o sólido fermentado por B. cepacia LTEB11 mostrou-se efetivo na síntese de etil-ésteres de ácidos graxos a partir da borra ácida. O processo de 
produção do biocatalisador, a utilização de matérias-primas baratas e o reator empregado resultaram em alta conversão e produtividade, com baixo 
custo, fato que torna o processo interessante para estudos posteriores de aumento de escala.

UTILIZAÇÃO DE LIPASES PRODUZIDAS POR FERMENTAÇÃO DO ESTA-
DO SÓLIDO NA BIOSSÍNTESE DE ÉSTERES DO BIODIESEL

Aluno de Iniciação Científica: Rodrigo Gabriel Simas (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
Orientador: Nadia Krieger Colaborador: Diniara Soares
Departamento: Química
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Biodiesel, Reator de Leito Fixo, Lipases
Área de Conhecimento: 10601007 
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A crescente demanda por novas tecnologias de armazenamento de energia tem levado à busca por desenvolver e aprimorar tais sistemas. O sistema 
chumbo-ácido, apesar de sua baixa densidade de energia ainda é uma das melhores alternativas do ponto de vista de sua simplicidade, confiabilida-
de, custo e praticidade, tornando-o a opção mais viável principalmente em se tratando do ramo automotivo. Contudo, carece de ferramentas como 
monitoramento online dos estados de carga e conservação, SoC (State of Charge) e SoH (State of Health). Nesse contexto, surge como opção o uso 
de sensores que avaliem tais propriedades, o uso de ferramentas potenciométricas tem se mostrado uma boa alternativa. Tais sensores apresentam 
um número muito grande de potenciais aplicações, tanto no ramo industrial quanto no de tecnologia. Eletrodos íon-seletivos são sensores que per-
mitem a determinação potenciométrica da atividade de uma espécie iônica na presença de outros íons. Eletrodos a base de PbO2, são sensíveis ao 
pH, a íons Pb2+ e indiretamente a ânions que formam sais de Pb2+ pouco solúveis, como o sulfato. Neste trabalho de iniciação tecnológica, além da 
preparação de diferentes eletrodos/sensores de PbO2, é avaliada a sua aplicabilidade como indicadores do estado de carga de baterias chumbo ácido, 
o qual está diretamente relacionado à concentração de ácido sulfúrico, que diminui durante a descarga e aumenta na carga. Os eletrodos elaborados 
são de pasta de carbono modificada. A pasta é preparada a partir de grafite, óleo mineral e com diferentes quantidades de PbO2. Foram preparadas 
e testadas pastas de diferentes composições para determinação do comportamento ideal. De acordo com a equação de Nernst, o coeficiente angular 
da reta: potencial versus pH deve ser 0,118. A pasta de carbono que apresentou valor mais próximo ao desejado (0,102) foi: 68% de grafite, 7% de 
PbO2 e 25 % de óleo, porém serão realizados mais testes para otimização do sensor. As estratégias experimentais adotadas para avaliar a eficiência 
desses eletrodos, como sensores às espécies presentes na bateria, são a titulação potenciométrica e potenciometria direta.

SENSORES POTENCIOMÉTRICOS DE PH E PB2+, MONTADOS COM 
PBO2 NANOMÉTRICO

Aluno de Iniciação Científica: Camila Melo Pesqueira (LACTEC)
Curso: Química (MT)
Orientador: Juliano de Andrade Colaborador: Patricio Rodolfo Impinnisi, Diego Maciel Gerônimo
Departamento: Engenharia Química
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: PbO2, Potenciometria, pH
Área de Conhecimento: 10603000 

Nos últimos anos observou-se um intenso interesse na preparação de análogos do azul da Prússia que possuam propriedades magnéticas intensifica-
das através de efeitos cooperativos. No entanto, tais propriedades normalmente se manifestam a temperaturas muito baixas, tipicamente abaixo de 
30 K. Uma abordagem sintética de sucesso que permita obter magnetos moleculares com elevadas temperaturas de ordenamento magnético requer o 
uso de blocos construtores e ligantes auxiliares de forma racional. Os materiais obtidos são precursores de compostos com potencial para apresentar 
propriedades importantes sob a óptica da química supramolecular, dos dispositivos de memória/sensores e da química medicinal. Neste sentido, 
aqui apresentamos os resultados parciais da síntese do ligante multifuncional 2,6-diformil bis(semicarbazona), cuja química de coordenação ainda 
foi pouco explorada. Foram sintetizados os compostos 2,6-dicarboximetoxipiridina (preparado a partir do ácido 2.6-dicarboxipiridina em metanol 
via catálise ácida) e 2,6-dihidroximetilpiridina (obtido pela redução do diéster com borohidreto de sódio em tetraidrofurano) e caracterizados por 
analise elementar, ressonância paramagnética eletrônica, espectroscopia de absorção no infravermelho e UV-vis. Os resultados de análise elementar 
dos compostos isolados estão coerentes com as seguintes composições: 2,6-dicarboximetoxipiridina (C9H9NO4) Calc.: C 55,39%; H 4,65%; N 
7,18%. Exp.: C 55,37 %; H 4,61% ; N 7,18%; 2,6-dihidroximetilpiridina (C7H9NO2) Calc.: C 60,42%; H 6,52%; N 10,07%. Exp.: C 58,86%; H 
6,31%; N 9,81%; Nos espectros de ressonância magnética nuclear pode-se observar em solução de CDCl3diéster 4.04 ppm(6H, s, CH3O), 8.03 
ppm(1H, t,pyH), 8.31 ppm(2H, d, pyH) e em solução de D2Odiálcool 4.78 ppm(4H, s, CH2O), 7,48 ppm(1H, t,pyH), 7,96 ppm(2H, d, pyH). Nos 
espectros de IR, podemos destacar as bandas na região de 1741 cm-1 (nC=O); 1571 cm-1 (nC=N); 1244 cm-1 (nC-O) para o diéster e 3313 cm-1 
(nO-H); 1569 cm-1 (nC=N); 1238 cm-1 (nC-O) para o diálcool. Os espectros de UV-VIS dos produtos apresentam bandas largas e intensas em 264 
nm e 205 nm (ε = 6145 e 6632 L.mol-1.cm-1 respectivamente) para o diálcool e em 270 nm (ε = 4774 L.mol-1cm-1) para o diéster, atribuídas à 
transição interna π- π* dos compostos.

COMPOSTOS DE COORDENAÇÃO COM LIGANTES SEMICARBAZONA 
E TIOSEMICARBAZONA.SÍNTESE E CARACTERIZAÇÃO

Aluno de Iniciação Científica: Alysson Evandro Grosch (PIBIC/CNPq)
Curso: Química (MT)
Orientador: Fabio Souza Nunes
Departamento: Química
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Ligante Polifuncional, 2,6-dicarboximetoxipiridina, 2,6-dihidroximetilpiridina
Área de Conhecimento: 10602070 
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Por ser uma forma simples e barata de acumular energia, as baterias de chumbo ácido vem ganhando destaque desde o século XIX, apesar de ser um 
grande poluente. No entanto, problemas como a corrosão prejudicam esta tecnologia, limitando sua eficiência em muitas aplicações. Devido a este 
problema, muitos esforços foram dedicados para determinar a melhor condição de trabalho, otimizando variáveis como temperatura, concentração da 
solução e o material da liga metálica da grade, para que a corrosão seja minimizada. Para suportar ambientes cada vez mais corrosivos, muitas ligas 
metálicas foram e são propostas para produção das grades de baterias de chumbo-ácido. Paralelamente ao desenvolvimento de novas ligas, muitos 
métodos são propostos para testar a resistência à corrosão destas novas ligas desenvolvidas. O presente trabalho tem por objetivo avaliar a aplicação 
de um método denominado eletrométrico de testar a resistência à corrosão de diferentes ligas de chumbo utilizadas para grades de baterias. Para esta 
avaliação corpos de prova são produzidos a partir das grades de baterias comerciais fornecidas por empresas. Estes corpos de prova (na forma de 
hastes metálicas) são embutidos em resina epóxi, numa configuração característica utilizada para testes de corrosão. A seguir, o procedimento de ava-
liar a resistência à corrosão é dividido em duas etapas. Na primeira etapa, sob condições controladas, é determinada uma relação matemática linear 
entre a profundidade do ataque corrosivo e o tempo necessário para a passivação da superfície do corpo de prova. Já na segunda etapa, num ambiente 
não controlado, que simula as reais condições de trabalho de uma bateria de chumbo ácido, se avalia o grau de corrosão por meio da determinação 
do tempo de passivação da superfície do eletrodo utilizado como corpo de prova e utilizando a correlação matemática anteriormente obtida. Foram 
testadas diversas ligas de estanho, cálcio e selênio com diversas morfologias, além de chumbo puro. Dos materiais estudados, a amostra de chumbo 
com alto teor de pureza apresentou maior resistência à corrosão, enquanto uma liga de cálcio, a menor. 

AVALIAÇÃO DE RESISTÊNCIA À CORROSÃO DE LIGAS DE CHUMBO  

Aluno de Iniciação Científica: Larissa Beatriz Borghi da Silva (LACTEC)
Curso: Engenharia Química (MT)
Orientador: Patricio Rodolfo Impinnisi Co-Orientador: Juliano de Andrade
Departamento: Engenharia Elétrica
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Eletrométrico, Corrosão, Chumbo-Ácido
Área de Conhecimento: 10603000 

Baterias de chumbo-ácido são ainda hoje a melhor alternativa para acumuladores de energia, principalmente no ramo automotivo. Embora possua 
uma baixa densidade de energia, sua confiabilidade e baixo custo as tornam a opção mais viável. Porém a demanda crescente por maiores densida-
des de energia, aliada a questões ambientais, impulsionam pesquisas na procura de novos materiais. No presente trabalho se estudou o carbono, mais 
leve e atóxico, como possível substituinte para as grades de chumbo. Neste contexto foi investigado o comportamento de dois tipos de eletrodos 
negativos, um eletrodo plano de grafite e um eletrodo poroso de carbono vítreo reticulado (RVC). Os testes para cada tipo de eletrodo foram feitos 
paralelamente por diferentes alunos de iniciação científica, aqui serão discutidos os resultados obtidos para o eletrodo de RVC empastado com 
uma mistura de óxidos e sulfatos de chumbo. Foram montadas células eletroquímicas com estes eletrodos seguindo algumas etapas, primeiramente 
confeccionou-se a pasta que dará origem ao material ativo da placa (composição da pasta: para cada 100g de PbO, 0,244g de lignossulfato de sódio, 
0,391g de BaSO4, 0,196 g de negro de fumo, 8 mL de H2SO4 e 13 mL de H2O). A pasta foi aplicada aos eletrodos e este conjunto foi submetido a 
um processo de cura (75°C e 100% de umidade por 24 horas) seguido da secagem e do socking (os eletrodos permaneceram 6 horas em contato com 
uma solução de H2SO4 2,0 molL-¹). A seguir foram montadas células eletroquímicas utilizando os eletrodos preparados, e como contra eletrodos 
foram utilizadas placas positivas de baterias comerciais. A seguir se iniciou o processo de formação do material ativo na mesma solução de ácido 
sulfúrico, quando todo o material precursor da placa negativa foi convertido em chumbo metálico. Após a formação a solução de ácido H2SO4 
2,0 molL-¹ foi substituída por uma de 4,6 molL-¹. Eletrodos de referência Hg/Hg2SO4/H2SO4 4,6 molL-¹ foram adicionados ao sistema e foram 
realizados ciclos de carga e descarga, a fim de determinar sua capacidade e vida cíclica (número de cargas e descargas até a total degradação do 
eletrodo). Os resultados estão sendo discutidos, e serão apresentados no relatório final.

DESENVOLVIMENTO DE GRADES PARA ACUMULADORES CHUMBO-
-ÁCIDO COM COLETORES DE CARBONO

Aluno de Iniciação Científica: Laís Caroline Hatsumi Tamada (LACTEC)
Curso: Engenharia Química (MT)
Orientador: Patricio Rodolfo Impinnisi Co-Orientador: Juliano de Andrade
Departamento: Engenharia Elétrica
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Bateria, Chumbo, Carbono
Área de Conhecimento: 10603000 
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Os coletores de corrente de placas de baterias chumbo ácido convencionais são compostos por chumbo, altamente densos, o que confere baixa 
densidade de energia às baterias. Uma alternativa para este problema seria substituir as grades de chumbo por materiais mais leves, como o carbono, 
por exemplo. O objetivo deste trabalho foi analisar o comportamento eletroquímico em ciclos de carga/descarga de um eletrodo plano de grafite 
com eletrodepósito de Pb como material alternativo para o eletrodo negativo destas baterias. Foi utilizada uma haste cilíndrica de grafite, embutida 
em resina epóxi, deixando exposta uma área plana de 0,2 cm2. Sobre este eletrodo foi depositado Pb em célula eletroquímica convencional de 3 
eletrodos. Foi utilizado contra-eletrodo de grafite e como eletrodo de referência um de Hg/Hg2SO4/H2SO4 1,0 mol·L-1. A solução para depósito, 
realizado em forma galvanostática, foi Pb(BF4)2 0,3 mol L-1, corrente de 5 mA aplicada durante 360 s, obtendo-se um depósito de 9 C cm-2. Ao 
término dessa etapa o eletrodo de trabalho foi retirado da solução, lavado com água destilada, seco com papel absorvente e acondicionado em des-
secador. A seguir forma realizados os testes de carga/descarga (formação de Pb e oxidação a PbSO4) em H2SO4 4,6 mol·L-1 por ciclagem do ele-
trodo também em célula de 3 eletrodos. Foi utilizada uma placa circular de chumbo como contra-eletrodo e eletrodo de referência de Hg/Hg2SO4/
H2SO4 4,6 mol·L-1. A etapa inicial do processo foi a imersão do eletrodo na solução, já polarizado em -1,1 V com ajuda de um quarto eletrodo, 
para reduzir produtos formado espontaneamente na superfície do Pb quando este entra em contato com o ar atmosférico e a solução de H2SO4. Este 
potencial foi mantido durante 6 minutos. Logo, se aplicou uma varredura voltamétrica a 20 mV s-1 até -0,7 V, formando-se a primeira camada de 
PbSO4 sobre a superfície do Pb. Imediatamente começaram as ciclagens com a técnica de voltametria cíclica, entre os potenciais de -0,7 V e -1,4 V, 
com velocidade de varredura de 20 mV s-1. Estes potenciais garantem a formação de PbSO4 (até -0,7) e a redução a Pb até -1,4 V para minimizar 
a evolução de hidrogênio. Potenciais mais catódicos fariam a reação de hidrogênio muito mais importante e poderia ter efeitos prejudiciais sobre o 
depósito de Pb sobre o grafite. Foram registrados 1650 ciclos de carga/descarga sem desprendimento da camada de Pb. A capacidade do eletrodo 
apresenta variações durante os ciclos que são relacionadas com variações da área (porosidade) da camada de Pb. 

ELETRODEPOSIÇÃO GALVANOSTÁTICA DE CHUMBO SOBRE GRAFITE 

Aluno de Iniciação Científica: Laíne Furlanetto Araujo (LACTEC)
Curso: Química (MT)
Orientador: Juliano de Andrade Co-Orientador: Patricio Rodolfo Impinnisi
Departamento: Engenharia Química
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Eletrodeposição, Chumbo, Grafite
Área de Conhecimento: 10603026 

O Paraná é um estado produtor de energia, possuindo a maior hidrelétrica do país e uma das maiores do mundo, a usina hidrelétrica de ITAIPU Bi-
nacional, localizada no rio Paraná, na divisa entre Brasil e Paraguai. O estado conta com uma vasta rede aérea de distribuição de energia, o processo 
de corrosão atmosférica atinge essas redes causando danos a ela e para minimizar esse problema, faz se necessário estudar e classificar algumas 
regiões do estado e verificar qual é o efeito causado nos materiais utilizados nas redes de distribuição. A pesquisa realizada constituiu em analisar 
a agressividade e corrosividade atmosférica em relação aos metais cobre, alumínio 6351 e alumínio naval em diversos pontos do estado do Paraná. 
Foram instaladas seis estações de corrosividade atmosférica (ECAs), de acordo com a norma ABNT NBR 6209. As estações foram instaladas em 
Ouvidor Pardinho, Araucária (Curitiba e região metropolitana de Curitiba), Maringá, Ponta Grossa (norte central e centro-oriental), Paranaguá e 
Pontal do Sul (região litorânea), todas sugeridas pela Companhia Paranaense de Energia (COPEL). Em cada estação, foi possível obter no período 
aproximado de dois anos, a taxa média de corrosão dos metais estudados, as médias de concentração de cloreto, de acordo com a norma ABNT NBR 
6211, a média de concentração de sulfatação, pela norma ABNT NBR 6921 e de material particulado, pelo período aproximado de um ano, pela 
norma IECTS 6815-1. Após análise dos dados, pode-se observar que as estações de Pontal do Sul e Paranaguá, ambas situadas no litoral paranaense, 
obtiveram uma maior taxa de corrosão para os metais estudados. Em relação ao material particulado, a classificação quanto ao índice de poluição, 
indicou Pontal do Sul como sendo média e as estações restantes classificadas como leve. 

TAXA DE DEGRADAÇÃO DE ESTRUTURAS DE COBRE E ALUMÍNIO EM 
FUNÇÃO DA SALINIDADE DE DISTINTAS REGIÕES DO PARANÁ

Aluno de Iniciação Científica: Marlon Cristiano Gogola (LACTEC)
Curso: Química (MT)
Orientador: Kleber Franke Portella Co-Orientador: Kelly Jacqueline Campos Brambilla
Departamento: Construção Civil Colaborador: Dasio Roberto de Oliveira Junior, Sirlon Francisco Blaskievicz
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Corrosão, Alumínio, Cobre
Área de Conhecimento: 10603000 
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O desenvolvimento de sensores eletroquímicos tem sido uma das áreas de maior avanço da Química Analítica nos últimos anos. Inúmeras possibili-
dades de confecção destes sensores a partir de diversos materiais eletródicos. A possibilidade de adicionar espécies na superfície eletródica, visando 
alterar a natureza físico-química da interface eletrodo/solução, tem contribuído para melhorar a seletividade e sensibilidade desses dispositivos. Pa-
ralelo a isso, a nanotecnologia tem se revelado como uma nova fronteira do conhecimento científico, congregando diversas áreas de conhecimentos e 
produzindo uma gama enorme de “novos” materiais com dimensões extremamente reduzidas, como é o caso de nanopartículas metálicas de níquel. 
Em geral, o níquel exibe processos de oxidação e redução referentes à formação de espécies altamente catalítica de Ni3+ apenas em solução alcalinas 
(pH>10), as espécies NiOOH apresentam efeito catalítico frente a diferentes espécies. Porém, em muitos casos, a utilização de soluções com valores 
de pH elevados promove a degradação de diversos analitos. Visando contornar esse problema, filmes de hexacianoferratos podem ser usados para atuar 
quimicamente na redução ou oxidação de analitos, o que permite a determinação de espécies, como a rifampicina (RMP), em condições mais brandas. 
A RMP tem ação contra diversas bactérias e é utilizada para o tratamento da hanseníase e da tuberculose. O presente trabalho descreve a construção de 
um eletrodo modificado com nanopartículas de níquel, a preparação de filmes de hexacianoferrato de níquel (HCF-Ni) e sua aplicação para determi-
nação voltamétrica de rifampicina em uma amostra de urina sintética.As condições de preparação do filme foram investigadas e otimizadas. Posterior-
mente, foi verificado um decréscimo do sinal voltamétrico do eletrodo na presença de RMP, essa dependência foi linear para concentrações de RMP 
entre 2,0 x 10-5 a 8,0 x 10-5mol L-1. Amostras sintéticas foram preparadas com concentração de RMP conhecida (1,1 x 10-4 mol L-1), a determinação 
foi realizada por medidas de voltametria cíclica fornecendo valores de recuperação adequados. Nos testes de interferentes, não foi verificado nenhum 
efeito sobre a resposta do sistema para isoniazida, fármaco comumente encontrado em associação com a RPM.

AVALIAÇÃO ANALÍTICA DE UM ELETRODO MODIFICADO COM FERRICIANETO 
DE NÍQUEL PARA A CONSTRUÇÃO DE UM SENSOR VOLTAMÉTRICO PARA DE-
TERMINAÇÃO DE RIFAMPICINA

Aluno de Iniciação Científica: Arthur Fernandes Schibelbain (Outro)
Curso: Química (MT)
Orientador: Márcio Fernando Bergamini Co-Orientador: Luis Humberto Marcolino Jr.
Departamento: Química Colaborador: Aldo José Gorgatti Zarbin, Eduardo Henrique Cividini Neiva, 
Setor: Setor de Ciências Exatas Viviane Gomes Bonifácio
Palavras-chave: Nanopartícula de Níquel, Determinação de Rifampicina, Hexacianoferrato de Níquel
Área de Conhecimento: 10604006 

Este trabalho trata-se do estudo de célula a combustível a eletrólito sólido, a qual usa um eletrólito de íon oxigênio como um separador entre 
o combustível e o ar, esses íons presentes nos sólidos apresentam alta mobilidade, permitindo a geração de energia. O composto estudado é o 
óxido de cério gadolínio lantânio proveniente da codopagem do óxido de cério, variando a concentração entre os dopantes Gd e La; essa técnica 
de codopagem geram vacâncias de íons oxigênio, aumentando a condutibilidade iônica. Dentre os vários objetivos deste trabalho esta o estudo 
da influência na estrutura cristalina devido à adição de lantânio ao óxido de cério gadolínio, a qual para certa quantidade de lantânio adicionada 
à mesma de gadolínio é retirada; sabe-se que a estrutura do óxido de cério é do tipo cúbica de face centrada (CFC). A determinação da estrutura 
cristalina do óxido de cério gadolínio lantânio para diferentes concentrações de lantânio foi feita através do tratamento dos dados utilizando o 
software de refinamento de estrutura X-PERT, sendo a ele fornecidos os dados de difração de raios-X; resultando como estrutura cristalina para 
todas as composições de lantânio, a CFC, ou seja a adição de dopante e codopante não alterou a estrutura. O software também permitiu o cálculo 
do tamanho do cristalito, utilizando como método a equação de Scherrer. O tamanho e o volume do cristalito foi calculado através da correlação 
da Lei de Bragg com a equação da distância interplanar, sendo necessário para isso a determinação dos Índices de Miller (hkl) feito através dos 
valores de 2theta fornecidos através da indexação dos picos utilizando o software X-Pert. As diferentes concentrações de lantânio, receberam um 
estudo avaliando sua influência na microestrutura do cerâmico e por consequência uma alteração na condutibilidade. A análise da microdeformação 
foi realizada para cada concentração de lantânio com base na equação de Willianson-Hall e a partir dela foi plotado um gráfico de B.cos(theta) em 
função do sem(theta) cujo comportamento apresentado foi linear. A equação da reta fornecida pelo gráfico fornece o tamanho do cristalito a partir 
do coeficiente linear, já o coeficiente angular fornece o dado de microdeformação, que permite um comparativo entre as concentrações e a conclusão 
sobre a influência da codopagem na condutibilidade. 

CÉLULAS A COMBUSTÍVEL DE ÓXIDO SÓLIDO 

Aluno de Iniciação Científica: Vinícius Cláudio dos Santos (LACTEC)
Curso: Engenharia Química (MT)
Orientador: Patricio Rodolfo Impinnisi Co-Orientador: Marcos Antônio Coelho Berton
Departamento: Química Colaborador: Cassio Morilla dos Santos
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Combustível, Energia, Cerâmico
Área de Conhecimento: 10603026 
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Os sinais advindos dos satélites podem chegar diretamente na antena GPS ou serem oriundos de reflexões de superfícies em seu percurso. Os últi-
mos sofrem um retardo de tempo em relação aos primeiros. Estes sinais chamados de indiretos contribuem para o efeito do multicaminho, um dos 
erros sistemáticos atuantes no posicionamento de alta precisão na superfície terrestre. Desde o ano de 2006, o Laboratório de Geodésia Espacial e 
Hidrografia (LAGEH), têm priorizado a inovação tecnológica para posicionamento de alta precisão utilizando observações GPS. Dentre as inovações 
tecnológicas desenvolvidas e em fase de desenvolvimento pelo LAGEH cita-se: implantação da primeira Base de Calibração de Antenas GNSS no 
Brasil (BCAL/UFPR), o desenvolvimento de um material capaz de atenuar o sinal indireto (AEM-LAGEH); o dispositivo mecânico denominado 
DRA (Dispositivo de Regulagem e Ângulo) e atualmente tem-se um dispositivo de inclinação eletromecânico com capacidade de efetuar movimento 
vertical e horizontal na antena GPS. Esse trabalho visa investigar o comportamento e os efeitos da inclinação da antena GPS de maneira controlada 
empregando o dispositivo desenvolvido pelo LAGEH. Dentre os objetivos específicos tem-se testar a eficiência do dispositivo de inclinação e anali-
sar o efeito do multicaminho através deste. Os experimentos estão sendo realizados no Pilar 3000, um dos que compõem a BCAL/UFPR, situada no 
centro Politécnico. Posicionamentos estáticos com máscara de zero grau com o emprego de receptores de dupla frequência Leica 1200 estão sendo 
realizados. Os dados coletados serão avaliados inicialmente com o programa TEQC (Translate Edit Quality Check), que indica o nível de variação 
média do efeito do multicaminho numa estação de observação para a fase das ondas portadoras L1 e L2. Espera-se que este efeito seja melhor quan-
tificado para cada satélite, visto que, o dispositivo de inclinação irá possibilitar o acompanhamento de cada satélite em sua trajetória.

TESTAR A EFICIÊNCIA DO DISPOSITIVO DE INCLINAÇÃO DESENVOL-
VIDO PELO LAGEH

Aluno de Iniciação Científica: Nanúbia Pereira Barreto (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Ambiental (MT)
Orientador: Claudia Pereira Krueger Co-Orientador: Anderson Renato Viski
Departamento: Geomática Colaborador: Diuliana Leandro
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Multicaminho, Posicionamento GPS, Dispositivo de Inclinação 
Área de Conhecimento: 10704035 

Segundo aponta a literatura, é comum que análises acerca de redes sociais sejam realizadas utilizando grafos e tabelas. Grafos são representações 
gráficas de uma rede por meio de nós e linhas. No caso de redes sociais, os atores são representados por nós (pontos) e os relacionamentos entre 
estes, por linhas. Nas tabelas representa-se os atributos dos atores e ligações envolvidas na rede. Nesse sentido, combinar grafos com mapas au-
menta o poder de análise de redes sociais por agregar a componente espacial (geográfica) na representação do fenômeno estudado. Dessa forma, 
análises acerca de proximidade entre os atores que compõem a rede, a concentração destes em determinadas regiões e a comparação com diferentes 
mapas, são tarefas que podem ser realizadas com o apoio de mapas. Do mesmo modo, podem ser feitas análises a respeito da correspondência 
dos relacionamentos representados com outros fenômenos ligados ao espaço geográfico. Neste contexto, surge a proposição de um sistema com 
múltiplas vistas, no qual seja possível agregar diferentes representações de um mesmo fenômeno, no caso as redes sociais, em uma janela, na qual 
as diferentes visualizações sejam conectadas. Com as vistas conectadas, tem-se um caráter dinâmico na análise das informações, considerando que 
interações do usuário em uma vista são replicadas nas demais vistas do sistema. No caso deste projeto, as representações visualizadas na interface 
são: dois mapas em diferentes escalas e uma tabela de atributos referente à informação apresentada nos mapas. Além destes elementos, a interface 
dispõe de uma barra de menus, barra de ferramentas e legenda dos mapas. O sistema tem sido desenvolvido em linguagem Java por meio do ambien-
te de programação netBeans IDE versão 7.1.1. As etapas realizadas até o momento foram: estudo da linguagem de programação; desenvolvimento 
de sistemas para estudo e teste de funcionalidades as quais poderiam ser utilizadas nesta pesquisa; e análise do código implementado por bolsistas 
em programas anteriores. As etapas subsequentes serão: estruturação do código seguindo o modelo de orientação ao objeto; documentação das 
funcionalidades implementadas e reestruturação da interface.

PROJETO DE INTERFACES PARA SISTEMA COM MÚLTIPLAS VISTAS 

Aluno de Iniciação Científica: Cynthia Roberti Lima (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Cartográfica e de Agrimensura (MT)
Orientador: Luciene Stamato Delazari Colaborador: André Luis Alencar de Mendonça, João Vitor Meza Bravo
Departamento: Geomática
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Geovisualização, Visualização Cartográfica em Redes Sociais, Sistemas com Múltiplas Janelas
Área de Conhecimento: 10704000 
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Na aquicultura as pesquisas estão principalmente direcionadas para a melhoria da produção de proteína animal, fazendo com que outros setores 
possuam pouca atenção. Nesse sentido, pesquisas relacionadas ao aquarismo são escassas e quando existem partem principalmente da iniciativa 
privada. Deste modo o projeto possui interesse estratégico para o desenvolvimento de uma tecnologia de apoio para a atividade do aquarismo. 
Cerca de 90% de todos os equipamentos utilizados na atividade e comercializados no Brasil, são importados de outros países como Taiwan, China, 
Alemanha e EUA proporcionando perdas de receitas ao redor de R$ 105 milhões/ano ao Brasil. Na aquariologia, filtros biológicos são utilizados 
para o tratamento de elementos tóxicos liberados na água dos aquários. Além da oxidação da matéria orgânica, estas unidades de tratamento têm 
como objetivo principal à transformação de nitrogênio amoniacal em nitrato (processo da nitrificação). Nesse estudo foram comparados 8 tipos 
de filtros biológicos (tratamentos) com 3 repetições. Dois filtros comerciais (interno e externo), utilizados como controle comparativo aos filtros 
confeccionados no projeto. Dois filtros com Bioball (interno e externo), dois com anéis de cerâmica (interno e externo) e dois com espaçador tipo 
cruzeta para piso (interno e externo). Os aquários de 60 litros foram povoados com 4 peixes/cada (Kinguio - Carassius auratus). Como elementos 
filtrantes foram utilizados lã acrílica, “bioball”, espaçador tipo cruzeta para piso, anéis de cerâmica e carvão ativado. Esses elementos possuem 
porosidade e superfícies adequadas para reter as partículas sólidas em suspensão e permitir a fácil libertação do nitrogênio gasoso resultante da 
redução do nitrato pela ampla proliferação de bactérias do gênero nitrossomonas e nitrobacters. Após instalação dos filtros, amostras de água foram 
aferidas a cada 2 dias dos aquários e foram determinados os valores de NH3, NO2, O2, pH e temperatura. Para todos os parâmetros foram feitos 
teste de ANOVA a 5% e Dunnett test para comparação das médias. A partir dos valores obtidos foi determinado o período médio de 15 dias para 
a maturação biológica total das bactérias nos filtros. Os filtros montados no projeto apresentaram custos inferiores a 50% comparados aos filtros 
industriais encontrados no mercado.

DESENVOLVIMENTO DE FILTROS BIOLÓGICOS DE BAIXO CUSTO 
PARA ATIVIDADE DO AQUARISMO

Aluno de Iniciação Científica: Rafael Ortiz Kracizy (PIBIC/CNPq)
Curso: Tecnologia em Aqüicultura - Palotina (N)
Orientador: Leandro Portz Co-Orientador: Eduardo Luis Cupertino Ballester
Departamento: Campus Palotina Colaborador: Welliton Gonçalves de França 
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Filtragem Biológica, Bactérias, Aquariologia
Área de Conhecimento: 10801006

As atividades realizadas como Iniciação Tecnológica - IT estão relacionadas ao Projeto Avaliação da Coerência de Dados Produzidos em Car-
tografia Digital. Estas atividades consistem no entendimento de uma estrutura de dados produzida para armazenamento de dados cartográficos 
digitais pontuais obtidos por meio de digitalização de cartas batimétricas que por sua vez está contida num aplicativo computacional desenvolvido 
em Borland C++. A partir dos dados pontuais digitalizados, foram realizadas as atividades deste projeto, nas linguagens de programação C e 
C++. Cada ponto digitalizado foi armazenado como um objeto, que pertence a uma lista de objetos. Estes objetos são estruturados em valores de 
coordenadas x e y da tela, coordenadas UTM, Este e Norte, e a profundidade do ponto digitalizado. As operações que envolvem a vizinhança de 
pontos armazenados em listas sequenciais, como por exemplo a interpolação de um valor de altitude ou profundidade, implicam necessariamente 
na busca em todos os elementos da lista. Esta operação de busca pode causar demora no processamento. A associação dos pontos digitalizados a 
elementos de grade, pode reduzir o tempo de busca, pois nesta estrutura de dados de grade armazenam-se os índices dos pontos que pertencem a 
cada elemento de grade. Assim, as buscas de vizinhança ficam restritas a um elemento de grade ou a uma vizinhança de elementos de grade. Foram 
desenvolvidos algoritmos para interpolação, em tempo real, da profundidade/altitude de pontos digitalizados e para pontos visitados pelo cursor. A 
partir das altitudes dos elementos de grade, com as considerações para os casos de borda, obteve-se a interpolação dos vértices dos elementos de 
grade. Por fim, com as altitudes dos vértices dos elementos de grade interpoladas, foi possível desenvolver o algoritmo para a interpolação de valor 
de profundidade/altitude de um ponto visitado pelo cursor em tempo real. Há vários métodos de interpolação de altitudes, neste projeto, utilizou-
-se a média dos valores de profundidade dos vértices do elemento de grade, em que o cursor localiza-se. Porém, para obter-se maior eficácia nos 
resultados, o propósito será de utilizar o método da média dos valores de profundidade ponderada pelo inverso da distância entre os pontos. Neste 
trabalho, portanto, realizou-se a implementação de um conjunto de procedimentos, para suprir as necessidades de produzir, administrar, transformar 
e visualizar dados cartográficos digitais pontuais, sob o ponto de vista de seu valor de altitude ou profundidade.

ESTUDO, DISCUSSÃO E DESENVOLVIMENTO DE ALGORITMO PARA A AVALIA-
ÇÃO CARTOMÉTRICA E OPERAÇÕES DE TRANSFORMAÇÃO GEOMÉTRICA DE 
DADOS CARTOGRÁFICOS DIGITAIS

Aluno de Iniciação Científica: Eduardo Chiarani (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Cartográfica e de Agrimensura (MT)
Orientador: Henrique Firkowski
Departamento: Geomática
Setor: Setor de Ciências da Terra
Palavras-chave: Cartografia Digital, Estrutura de Dados, Interpolação
Área de Conhecimento: 10704051 
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O Limnoperna fortunei Dunker 1857 (conhecido como mexilhão-dourado) é um molusco bivalve originário da Ásia e foi introduzido na América do 
Sul, provavelmente pelo Rio da Prata, Argentina.  Ao longo de dez anos, a partir do Rio Paraná, o mexilhão se dispersou e tem gerado impactos por 
cinco países: Argentina, Uruguai, Paraguai e Bolívia. Um marcador molecular foi desenvolvido para o L. fortunei, e está sendo usado atualmente, 
para monitoramento a partir de amostras de plâncton, assim, é possível que estas usinas tomem medidas preventivas contra o mexilhão dourado. 
Este trabalho tem como objetivo fazer um histórico do monitoramento de L. fortunei desde o desenvolvimento do protocolo molecular de detecção/
identificação em amostras de plâncton até o presente momento, em usinas hidrelétricas do Rio Iguaçu, Paraná. Foi realizado um levantamento de 
ocorrências positivas quanto à presença do mexilhão-dourado em amostras de plâncton, por sete anos (2006 a 2013) de monitoramento em usinas 
hidrelétricas no Rio Iguaçu, Paraná. Após coleta das amostras de plâncton, em laboratório, essas amostras passaram por uma nova filtragem sepa-
rando a água do plâncton, tornando a extração de DNA mais eficiente. Em seguida, o DNA foi amplificado com um marcador específico para esta 
espécie segundo Pie et al. (2006). As usinas hidrelétricas do Rio Iguaçu selecionadas foram: Capivari, Caxias, Fundão, Guaricana, Faxinal, Foz do 
areia, Marmelândia, Jordão, Mauá, Piquiri, Pitangui, Santa Clara, São Jorge, Segredo e Vossoroca. No ano de 2006 não foi detectada a presença do 
mexilhão-dourado em nenhuma usina enquanto que  no ano de 2007 foi verificado o maior número de ocorrências, exceto nas usinas de Faxinal, Jor-
dão, Mauá, Piquiri, Santa Clara e Segredo. Somente a amostra de Fundão apresentou resultados inconclusivos (quando a integridade do DNA não é 
adequada para a aplicação do marcador) por vários anos: 2006, 2007, 2008 e 2010. No ano de 2008 as usinas de Caxias, Guaricana, Foz do Areia, 
Mauá, Pitangui, Santa Clara, São Jorge e Vossoroca apresentaram resultado negativo para a presença de L. fortunei. Nos anos seguintes houve uma 
redução no número de ocorrências positivas: em 2009 somente Caxias e Fundão; em 2010 somente Mauá e Segredo; em 2011 e 2012 Caxias, Fun-
dão e Santa Clara; e em 2013 Foz do Areia, Jordão, Mauá e Segredo. Esses resultados refletem eventos de dispersão em pulso e evidência de que as 
populações estão reproduzindo e propagando, mesmo contra fluxo do rio, ao longo do Rio Iguaçu e rios adjacentes.

Brugmansia suaveolens é uma planta da família das Solanaceae com capacidade de produzir metabólitos secundários da classe dos alcaloides tropâ-
nicos, de importância farmacêutica como a hiosciamina e escopolamina. Biofábricas se constituem em processos onde plantas são utilizadas como 
produtoras de moléculas de interesse industrial. O uso de elicitores tem como finalidade desencadear uma série de reações metabólicas na planta, 
estimulando a produção de um metabólito de defesa, com a finalidade de obter modelos para biofábricas. O objetivo deste trabalho foi estabelecer 
um protocolo de transformação de meristema apical e avaliar o crescimento radicular in vitro, visando o aumento da produção desses alcalóides. Foi 
avaliada a transformação genética com 4 cepas de Agrobacterium rhizogenes obtidas da Embrapa- Cenargen (2659, 1590, R1601 e 8196) usando 
protocolo de Brasileiro et al. (1998). Para a indução de crescimento de raízes com elicitores, inicialmente, sementes de Brugmansia suaveolens sem 
tegumento passaram por processo de assepsia e em seguida foram acondicionadas em meio B5 sólido para germinação em sala de cultura de tecidos. 
Após 60 dias quando as plântulas apresentavam cerca de 4 ramificações de folhas, 0,2g de raízes foram coletadas e acondicionadas em 24 erlen-
meyers contendo 30 mL de meio B5 líquido cada um, suplementado com CaCl2 0,1 M e, somente em meio de cultivo B5, considerado o tratamento 
controle. A massa fresca foi avaliada com 7,14 e 21 dias, totalizando 3 tratamentos com 8 repetições cada. Não houve resposta de transformantes 
em tecido meristemático de Brugmansia, provavelmente explicado pelo fato das cepas serem curadas e não apresentarem o plasmídio de virulência. 
Novas cepas estão sendo isoladas no laboratório. Os resultados obtidos com uso de elicitores para crescimento radicular indicaram uma redução na 
massa das raízes cultivadas nos diferentes períodos avaliados. A média de massa fresca no tratamento controle foi de 0,184g após 7 dias, 0,153g 
(14 dias) e 0,156g (21 dias), todavia, as diferenças não foram significativas estatisticamente entre os períodos avaliados. A média de massa fresca 
no tratamento com CaCl2 0,1M foi de 0,123g após 7 dias, 0,144g (14 dias) e 0,137g (21 dias), entretanto, as diferenças não foram significativas 
estatisticamente entre os períodos avaliados. Quando comparado ao controle, apenas no período de 7 dias as amostras elicitadas com CaCl2 0,1 M 
apresentaram-se estatisticamente menores. Novas biotécnicas e/ou elicitores deverão ser testados. 

TRANSFORMAÇÃO GENÉTICA COM AGROBACTERIUM RHIZOGENES E PARA 
OBTENÇÃO DE LINHAGENS TRANSFORMADAS E CARACTERIZAÇÃO GENÉTI-
CA DESSAS LINHAGENS

Aluno de Iniciação Científica: Joel Antonio Cordeiro de Abreu (Outro)
Curso: Tecnologia em Biotecnologia - Palotina (N)
Orientador: Eliane Cristina Gruszka Vendruscolo Co-Orientador: Marise Fonseca dos Santos
Departamento: Campus Palotina
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Transformação Genética, Elicitores, Alcaloides
Área de Conhecimento: 20200005 

Nº 1388

HISTÓRICO DE MONITORAMENTO DE LIMNOPERNA FORTUNEI (BI-
VALVIA) NO ESTADO DO PARANÁ 

Aluno de Iniciação Científica: Marcus Vinícius Camargo Figueiredo (LACTEC)
Curso: Ciências Biológicas (M)
Orientador: Tânia Lúcia Graf de Miranda Co-Orientador: Sandra Ludwig
Departamento: Solos e Engenharia Agrícola Colaborador: Walter Antônio Pereira Boeger
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Mexilhão-dourado, Monitoramento, Invasão
Área de Conhecimento: 20400004 
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Estudos recentes que investigam a relação entre sono e memória têm realizado algum tipo de estímulo sensorial durante o sono. Frente a isto, torna-
-se inevitável a pergunta: qual a ação deste estímulo sobre o sono? O objetivo deste estudo foi verificar se existe alguma alteração na estrutura da 
sesta em decorrência de um estímulo somestésico. Foi desenvolvido um “estimulador somestésico” capaz de reproduzir a sensação tátil de uma 
tarefa de digitação. O estímulo somestésico foi aplicado sobre as polpas digitais da mão não dominante do voluntário de forma semelhante a uma 
tarefa de digitação. Foram selecionados 59 voluntários com idade entre 18 e 34 anos. Estes foram divididos em três grupos. Um grupo de 35 pessoas 
dormiu e recebeu o estímulo somestésico. Outro grupo com 13 sujeitos dormiu sem o aparelho estimulador. O terceiro grupo foi constituído por 11 
voluntários que dormiram com o aparelho na mão, porém desligado. A sesta foi monitorada por polissonografia obtendo-se os seguintes parâmetros: 
tempo total de sono; tempo que o sujeito permaneceu acordado após o último período de sono; tempo acordado após início de sono; latências entre 
início do sono e o primeiro episódio das fases de sono 1,2,3; número de vezes em que ocorreu cada uma das fases de sono 1,2,3 ou REM; tempo 
de duração de cada uma das fases; duração relativa de cada uma das fases dentro do tempo total de sono; número de vezes em que ocorreu uma 
mudança de fase de sono; número de microdespertares durante o sono REM e microdespertares durante as fases de sono 1, 2 e 3. Os dados dos três 
grupos foram analisados por ANOVA de uma via seguido de teste post-hoc de Kruskal-Wallis. A análise não revelou diferenças entre os grupos 
(p> 0,05), exceto para episódios de sono 3 (p=0,0279). O grupo estimulado apresentou menos episódios de sono 3 que o grupo que dormiu sem o 
aparelho estimulador. Sabe-se que estímulos externos durante sono podem gerar alterações no padrão de despolarização neuronal. Desta forma, o 
menor número de episódios de sono 3 no grupo estimulado seria resultante da interferência causada pelo estímulo tátil.

ESTIMULAÇÃO SOMESTÉSICA DURANTE O SONO: EFEITO SOBRE A 
ESTRUTURA DO SONO

Aluno de Iniciação Científica: João Mario Clementin de Andrade (PIBIC/CNPq)
Curso: Medicina (MT)
Orientador: Fernando Mazzilli Louzada Colaborador: Sofia Isabel Ribeiro Pereira, Felipe Beijamini
Departamento: Fisiologia
Setor: Setor de Ciências Biológicas
Palavras-chave: Sono, Sesta, Polissonografia
Área de Conhecimento: 20702019 

O mexilhão dourado, Limnoperna fortunei (Dunker, 1857), é um molusco bivalve de água doce, originário do sudeste asiático e com grande po-
tencial invasor. Os primeiros registros do mexilhão na América do Sul datam de 1991, no rio da Prata, Argentina. Além de danos ambientais, o 
mexilhão dourado pode causar grandes prejuízos financeiros, como no caso das usinas hidrelétricas, onde pode se incrustar em diferentes estruturas 
e equipamentos. Por isso se faz necessário tomar medidas de prevenção de novas introduções e em alguns casos controle das espécies. O presente 
trabalho tem como objetivo monitorar e testar a eficiência do produto químico MXD100, utilizado no controle do mexilhão dourado na Usina Hi-
drelétrica Governador José Richa, localizada no rio Iguaçu a 520 km a oeste de Curitiba no estado do Paraná. O experimento realizado consiste na 
instalação de caixas de acrílico, chamadas de biobox, no sistema de resfriamento das quatro unidades geradoras da usina, por onde passa a água já 
tratada com o anti-incrustante MXD100, um composto a base de taninos que está sendo utilizado em diversas usinas em todo o país para o controle 
do mexilhão dourado. Também foi instalado um biobox na caixa espiral, por onde passa a água que movimenta a turbina, e que não recebe nenhum 
tipo de tratamento, funcionando como controle do experimento. Dentro de cada biobox foram colocados três conjuntos de seis placas de aço carbo-
no, os corpos de prova. Entre os meses de abril de 2012 e fevereiro de 2013 os corpos de prova foram coletados bimestralmente, com a retirada de 
três réplicas de cada biobox a cada coleta. Os corpos de prova foram então trazidos ao laboratório de biologia do LACTEC, onde foram analisados 
sob lupa em meio seco e úmido a fim de verificar a presença de mexilhões adultos, sendo a presença do mesmo expressa na forma de densidade de 
L. fortunei por m². Nas análises realizadas nos corpos de prova coletados entre os meses de abril de 2012 e fevereiro de 2013 foram encontrados 
apenas indivíduos de mexilhão dourado nas amostras retiradas do biobox de controle, na caixa espiral. Os dados mostram que os tratamentos utili-
zados nas unidades geradoras são eficientes, visto que nenhum indivíduo foi encontrado nas amostras retiradas dos biobox instalados nas unidades 
geradoras, nos locais que receberam o tratamento.

TESTE DA EFICIÊNCIA DO CONTROLE QUÍMICO DE LIMNOPERNA 
FORTUNEI (DUNKER,1857) EM USINA HIDRELÉTRICA

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Saraiva Romani (LACTEC)
Curso: Engenharia Ambiental (MT)
Orientador: Tânia Lúcia Graf de Miranda Co-Orientador: Camila Ghilardi Cardoso Fontanella
Departamento: Solos e Engenharia Agrícola
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Mexilhão Dourado, Controle Químico, Espécie Invasora
Área de Conhecimento: 20406037 
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Os microrganismos endofíticos vivem no interior das plantas e estão associados a diversos efeitos positivos, como a produção de antibióticos, con-
trole biológico de pragas e doenças nas plantas, produção de fitormônios e a fixação biológica do nitrogênio, promovendo o crescimento vegetal. 
Na natureza, a incorporação do nitrogênio ao ecossistema é feita, em especial, por bactérias fixadoras de nitrogênio, conhecidas como diazotróficas. 
As associações de plantas com microrganismos diazotróficos, como as bactérias Azospirillum brasilense e Herbaspirillum seropedicae, podem ser 
muito benéficas para a agricultura, significando uma alternativa à utilização de fertilizantes nitrogenados. O objetivo do trabalho foi determinar a 
diversidade bacteriana de isolados associados ao solo e à cultura do trigo submetida a diferentes regimes de adubação nitrogenada e caracterizá-los 
bioquímica e molecularmente, identificando potenciais bactérias para uso biotecnológico. Bactérias isoladas de raízes de trigo com cinco dias de 
crescimento foram caracterizadas por espectrometria de massa MALDI-TOF e agrupadas de acordo com o perfil espectrométrico. Representantes 
para os grupos obtidos foram selecionados para posterior sequenciamento do gene 16S rRNA. As sequências obtidas foram comparadas com o 
banco de dados GenBank visando à obtenção de uma identificação taxonômica. Como resultados parciais foram identificados isolados dos gêneros: 
Pseudomonas, Bacillus, Pantoea, Agrobacterium e Curtobacterium. Atividade de celulase foi identificada para 49 dos isolados (48%), mostrando 
seu potencial biotecnológico. Em contrapartida, atividades de quitinase e lipase foram ausentes. Testes bioquímicos também mostraram a capaci-
dade para solubilização de fosfato, com índices variando de 1,5 a 3,0; índice para sideróforos de 1,5; 27% dos isolados mostraram atividade para 
protease e 10% são capazes de sintetizar ácido cianídrico; alguns isolados mostram também capacidade para produção de auxina. A diversidade 
taxonômica e metabólica dos isolados constituem potencial para diversas aplicações biotecnológicas.

CARACTERIZAÇÃO BIOQUÍMICA E MOLECULAR DE BACTÉRIAS COM 
POTENCIAL BIOTECNOLÓGICO ASSOCIADAS AO TRIGO

Aluno de Iniciação Científica: Alice Maria da Cunha (Outro)
Curso: Ciências Biológicas (N)
Orientador: Leonardo Magalhães Cruz Colaborador: Carolina W. Galvão, Rafael Etto, Maria Isabel Stets, 
Departamento: Bioquímica Vandeir F. Guimarães, Luciano Fernandes Huergo
Setor: Setor de Ciências Biológicas
Palavras-chave: Trigo, Diversidade, Bactérias Promotoras do Crescimento Vegetal
Área de Conhecimento: 20802005 
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O grande setor da construção civil não possui, em sua maioria, foco com novas tecnologias que facilitem e proporcionem maior qualidade em seus 
produtos para o cliente final. A tecnologia da informação (T.I.), a qual se mostra como uma grande auxiliadora para essas empresas, não é utilizada 
com ênfase pelos profissionais da construção civil. Assim como a T.I., novas técnicas construtivas no decorrer das últimas décadas também foram 
surgindo e se aperfeiçoando, cada vez mais industrializadas, reduzindo as chances de erro de produção. Porém, em obras menores, como nas habi-
tações sociais, a classificação com relação ao seu desempenho mostra-se baixa. Com a utilização de sistemas baseados na tecnologia da chamada 
modelagem da informação da construção (Building Information Modeling – BIM), buscam-se técnicas de representação multidimensional (sistemas 
CADnD) que auxiliem na análise do potencial de diferentes técnicas construtivas para edificações, em especial para habitações unifamiliares de 
interesse social. A primeira etapa da pesquisa busca fundamentos em revisão bibliográfica: histórico das habitações no Brasil e suas técnicas cons-
trutivas, a evolução do uso dos sistemas de tecnologia na área, a tecnologia BIM, a situação atual do cenário da construção civil frente a nova Norma 
de Desempenho de Edificações Habitacionais – NBR 15575. Essa norma, em vigor a partir de julho de 2013, visa definir novos caminhos para a 
construção de edificações em geral, considerando aspectos de desempenho que devem ser obedecidos, beneficiando tanto a vida útil da edificação 
como a qualidade para o usuário final. Com apoio do referencial levantado na fase anterior, na segunda etapa serão desenvolvidos projetos com 
modelagem de diferentes soluções tecnológicas visando a incorporação nos modelos e componentes das edificações de parâmetros voltados para 
as necessárias análises e simulações de desempenho que permitam estudos comparativos das alternativas dos sistemas construtivos adequados para 
habitações de interesse social.

O objetivo desta pesquisa é o desenvolvimento de um telhado verde modular com a finalidade de atender as necessidades da CasaLego, uma habi-
tação popular sustentável que deve possuir um processo de fabricação e de montagem de fácil aprendizagem que possa ser produzida por cidadãos 
que se encontram em vulnerabilidade econômica e social. A escolha deste tipo de cobertura visa promover a melhoria da qualidade do ambiente 
construído assim como o bem estar e o conforto dos moradores e usuários da habitação e embora com seus inúmeros benefícios já comprovados, a 
utilização das coberturas verdes ainda é baixa, seja por seu elevado custou ou pelo falta de conhecimento sobre o assunto. Foram estudados os tipos 
de coberturas vegetais e analisados quais possuíam o perfil que mais se adequava a CasaLego, sendo optado por um telhado verde modular, uma 
vez que cobertura será feita em madeira com telhas de fibrocimento e este tipo apresenta cargas atuantes reduzidas, gerando economia na confecção 
da estrutura. Optou-se por confeccionar os módulos a partir de materiais reutilizáveis, uma vez que é crescente o uso de tecnologias que visem 
minimizar os impactos ambientais causados pela indústria da construção civil. Dentre as opções analisados foi escolhido o telhado verde feito com 
garrafas pet, devida a abundancia deste material e pela necessidade de se encontrar um correto destino a esta matéria prima. Os módulos vegetados 
foram implantados em uma cobertura com o intuito de verificar se o mesmo resiste às intempéries climáticas, se é possível o desenvolvimento de 
plantas no módulo e para identificar possíveis falhas no protótipo para posteriores correções. Durante a sua implantação buscou-se identificar se iria 
ocorrer ressecamento as garrafas pet – causando danos aos módulos vegetados – e se seria possível seu uso continuo em coberturas, além de ver se 
é possível afirmar se os módulos são uma boa alternativa para implantação em casas populares, garantindo conforto térmico e acústico, bem como 
se pode ser transformado em uma possível fonte de renda aos seus habitantes através do plantio de mudas vegetais de pequeno porte. 

ESTUDOS PARA SISTEMAS CADND EM PROJETOS INTEGRADOS DE EDIFICA-
ÇÕES – ANÁLISE DE DESEMPENHO DE SISTEMAS CONSTRUTIVOS

Aluno de Iniciação Científica: Mariana Cassilha Stival (PIBIC/CNPq)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Sergio Scheer
Departamento: Construção Civil
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Sistemas CADnD, Desempenho na Habitação, Técnicas Construtivas
Área de Conhecimento: 30000009 
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DESENVOLVIMENTO DO TELHADO VERDE PARA A CASALEGO 

Aluno de Iniciação Científica: Camila Zonneveld Westphal (Outro)
Curso: Engenharia Civil (MT)
Orientador: Adriana de Paula Lacerda Santos
Departamento: Engenharia de Produção
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Telhado Verde, Sustentabilidade, Módulos Vegetados
Área de Conhecimento: 30000009 
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O aumento da população costeira ao longo dos anos traz consigo o aumento de resíduos e a necessidade da ampliação e aperfeiçoamento do sistema 
de saneamento. Uma opção para essas regiões é a disposição oceânica. O processo consiste no recolhimento do efluente para uma estação de tra-
tamento preliminar e seu envio ao emissário submarino, uma tubulação que irá desembocar no oceano como fonte pontual ou através de difusores. 
Isso soa um tanto quanto grosseiro, porém, o mar possui uma alta capacidade de depuração devida suas enormes dimensões. Para atender a crescente 
demanda com qualidade é preciso um aprofundamento nos estudos quanto à descrição no seu processo de mistura, caracterização de campo próximo 
e afastado, além da identificação de concentrações de contaminantes despejados pelos emissários. O item abordado nessa pesquisa é o acoplamento 
entre campo próximo e afastado, que são regidos de maneira distinta, portanto possuem modelos também distintos. Um acoplamento passivo já foi 
desenvolvido, agora a proposta é o acoplamento dinâmico. Para tal é necessário uma pré-avaliação dos resultados obtidos na simulação do campo 
próximo para emissários submarinos. Em alguns casos os campos próximo e afastado são facilmente identificados, mas em outros não. Além disso, a 
modelagem do sistema é muito complexa devida sua variação de escala. Por isso a visualização de um mapa de diluição seria útil para a compreensão 
da transição entre campos. Isto requer o desenvolvimento inovador e tecnológico de um sistema de visualização. Para isso é necessária a programação 
de um software que permite, com uso de softwares auxiliares de domínio público, a visualização e avaliação dos resultados. Os dados de entrada são 
resultados de medições numéricas em séries temporais e distribuído num domínio espacial, coletados em Cartagena na Colômbia.

A construção civil movimenta toneladas de cimento anualmente para as suas mais diversas aplicações, mas a fabricação deste aglomerante é um 
grande poluidor do meio ambiente. Decorrente disto, temos uma constante busca por novos métodos sustentáveis, a fim de reduzir este impacto 
ambiental. A pesquisa foi direcionada em dois aspectos: a adição de fibras de coco (FC) e sisal (FS) ao concreto, com a intenção de reutilizar dois 
produtos que são amplamente produzidos e utilizados no país; e a fotocatálise de gases poluentes por argamassas e tintas a base de dióxido de titânio. 
Para a avaliação do concreto com adições foram realizados ensaios de resistência à compressão axial, variação dimensional de barras de argamassa 
expostas em solução agressiva de sulfato e o acompanhamento da durabilidade de corpos de prova armazenados em câmaras de intemperismo por 
meio de impedância eletroquímica e potencial de corrosão da armadura. O potencial fotocatalítico das tintas de dióxido de titânio foi analisado pela 
redução na concentração dos gases estudados dentro de uma célula de PVC com uma lâmpada UV-A acoplada. Após ensaios e pesquisa bibliográfica, 
foram escolhidos os traços adequados de fibra. Os valores obtidos no ensaio de resistência à compressão axial para o concreto com adição FC foram 
superiores aos determinados pela norma brasileira (resistência mínima de 31,6 MPa aos 28 dias), variando entre 32,0 e 36,8 MPa para as dosagens 
de 1,0 e 0,8%, respectivamente. Os resultados dos ensaios realizados para o concreto com adição FS ficaram entre 29,1 e 35,8 MPa, para 1,0 e 0,6%, 
respectivamente. Com os resultados do ensaio de variação dimensional foi possível notar que a argamassa com adição FS favoreceu a formação de 
cristais e por consequência uma maior expansão, enquanto a dosagem com FC se comportou de forma semelhante à argamassa sem adições. No 
estudo eletroquímico foi possível notar uma tendência maior de corrosão da armadura do concreto, com e sem adição, em um ambiente salino em 
comparação aos corpos de prova expostos em câmara de sulfato e dessecador. Resultados obtidos no ensaio de fotocatálise comprovaram uma degra-
dação entre 30 e 50% na concentração de monóxido de nitrogênio contido na célula de PVC. A utilização de componentes como as fibras naturais em 
adição ao cimento reduz o consumo do aglomerante, sendo tanto um beneficio econômico quanto ambiental. A ação das substâncias fotocatalíticas 
vem demonstrando ser uma alternativa para a despoluição do ar, tendo então uma elevada importância no quesito ambiental
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Building Information Modeling é um processo de trabalho que faz uso de um modelo para integração de projetos através de softwares 3D paramétricos. 
Através do uso modelagem 3D orientada a objetos paramétricos inteligentes, o BIM adiciona informações e garante a compatibilidade dos diversos 
projetos da construção por tratar todas as áreas simultaneamente. Os componentes são a forma básica de elaboração de um projeto com BIM, são 
embutidos de parâmetros e dados e podem carregar todas as informações necessárias ao projeto, gestão e execução da obra. De acordo com a função 
de cada componentes, ele terá diferentes tipos de dados embutidos por parâmetros. Parâmetros são as variáveis independentes no sistema, que podem 
ser os valores das coordenadas e especificações características de cada componente. O principal benefício em se organizar informações por parâmetros 
é a possibilidade de adicionar, acessar, modificar e extrair a informação de forma rápida. Uma vez que os componentes em BIM representam objetos 
reais, suas informações embutidas devem ser fiéis ao produto a que se refere, e isso é conseguido através do uso de bibliotecas de componentes que 
mantém dados dos padrões reais dos materiais disponíveis no mercado. Essa pesquisa buscou bibliotecas de componentes construtivos disponíveis no 
cenário atual para elaborações de projetos com softwares paramétricos, com objetivo de listar os tipos de componentes existentes e suas classificações. 
A partir do universo recrutado de componentes, as bibliotecas foram catalogadas, e, realizando-se uma amostragem dos componentes encontrados, 
foram testadas as propriedades paramétricas e a interoperabilidade dos componentes. As bibliotecas encontradas não seguem os mesmos padrões de 
classificação nem possuem os mesmos componentes, sendo a maioria delas composta por coletâneas de componentes feitos pelas empresas fabri-
cantes dos produtos e algumas possuem acervos mistos de componentes 2D e 3D (sem informações) catalogados juntamente aos componentes BIM. 
Usualmente, as bibliotecas utilizam classificações por famílias de componentes, mas há também classificações segundo os tipos de materiais, tipos 
construtivos e tipos de arquivos. A falta de um padrão para a classificação nas bibliotecas se constitui em um problema para o estudo do universo de 
componentes disponíveis. Com cada biblioteca utilizando um método de nomenclatura e subdivisão, o processo de busca dos componentes para utili-
zação nos modelos transforma-se em uma atividade exaustiva, uma vez que não há uma metodologia seguida por todos.

Os agregados utilizados em concreto são classificados quanto à sua origem, em naturais e artificiais, quanto ao peso, em leves, normais e pesados 
e, quanto ao seu tamanho, podem ser graúdos ou miúdos (NBR 9935, NBR 7211). Representam, aproximadamente, 70% da massa do concreto 
por serem materiais econômicos. Para usá-los, precisa-se avaliar seu desempenho a partir de propriedades físico-químicas, dependentes da forma 
com que eles são produzidos e também sob quais condições de serviços irão atuar. A avaliação dos agregados deve ser realizada por meio de en-
saios laboratoriais para determinar índices definidos e normalizados pelo sistema brasileiro (ABNT) ou de outros países como os EUA (ASTM). 
Para serem considerados adequados, estes materiais devem apresentar certos requisitos mínimos (NBR 7211) para que diminua a possibilidade de 
surgência de reações deletérias quando empregados com o cimento no concreto. A diminuição nas propriedades mecânicas, como a resistência à 
compressão axial (NBR 5739), dos concretos pode ser efeito de uma dessas reações. Alguns requisitos limitantes indicam que os agregados devem 
ser resistentes, duráveis e inertes (NBR 9935); não podem conter impurezas que prejudiquem o desempenho do cimento (NBR 7221); devem 
apresentar resistência ao desgaste (NBR NM 51); não devem conter sulfatos ou outros produtos reativos em sua composição acima de certos li-
mites estabelecidos (NBR 9917, NBR 15577), pois esses elementos podem promover reações paralelas com os componentes do cimento, levando 
à formação de subprodutos que tendem a ser deletérios. Os agregados, portanto, tem capacidade de influenciar negativamente o desempenho do 
concreto, ressaltando a importância em estudá-los por meio de ensaios laboratoriais para caracterizar e avaliar se o mesmo terá potencialidade de 
ser deletério ou não quando empregado no concreto.
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O grupo TICHIS (Tecnologias da Informação e Comunicação aplicadas à Construção de Habitações de Interesse Social) visa desenvolver soluções 
tecnológicas inovadoras na área de informação e comunicação direcionadas à indústria da AEC (arquitetura, engenharia e construção), bem como 
contribuir para uma maior qualidade e produtividade, em especial, nas habitações de interesse social. Dentre as tecnologias estudadas, destaca-se 
a modelagem da informação da construção (BIM, sigla em inglês para Building Information Modeling), uma metodologia considerada promissora, 
pois possibilita, através da elaboração de modelos virtuais de obras com aplicativos específicos, melhores análises e controle do processo de cons-
trução, que, até então, demonstravam-se demorados e sujeitos a erros. Tais modelos contêm informações que dão suporte à construção, fabricação 
e aquisição de serviços necessários, de acordo com a fase da obra. Para o avanço e consolidação dessa tecnologia no Brasil – com o auxílio de 
projetistas, fabricantes de produtos, proprietários, engenheiros e construtores – foi recém-instalado um GT (Grupo de Trabalho) da ABNT (Asso-
ciação Brasileira de Normas Técnicas), visando à preparação de normas que padronizem a classificação de componentes BIM. Nessa perspectiva, 
primeiramente, realizou-se um levantamento de dados e informações suficientes para um amplo entendimento da metodologia BIM e seu avanço 
na indústria da construção. Na sequência, iniciou-se uma busca das especificidades dos componentes BIM relacionadas tanto com a criação dos 
mesmos, quanto com seu uso em escritórios de engenharia e arquitetura. A terceira etapa consistiu no aprendizado dos aplicativos de criação de 
componentes, sendo eles o Revit, da Autodesk, desenvolvido especificamente para a Modelagem de Informação da Construção (BIM), o mais utili-
zado no Brasil e América do Norte; e ArchiCAD, da Graphisoft, o mais antigo software presente no mercado, desde 1987, e o mais usado na Europa. 
Na etapa seguinte, foram modelados componentes de engenharia e arquitetura, para, por fim, proceder a uma análise dos métodos de criação de 
componentes nos diferentes programas. Juntamente à criação dos componentes, foram examinadas as diferentes funcionalidades dos aplicativos, 
buscando identificar seus pontos fortes e fracos, assim como oportunidades de aprimoramento.

A quantidade de resíduos de construção gerados anualmente no Brasil é estimada em 500 kg/hab.ano (Pinto, 1999) e supera o uso do material nas 
práticas já consolidadas, como a utilização de agregados reciclados em bases e sub-bases de pavimentos. Verifica-se a necessidade do desenvol-
vimento de métodos que permitam a aplicação do material em outras soluções, visando evitar a disposição irregular e contaminação de resíduos. 
Este trabalho propõe o estudo de substituição de frações de agregados graúdos por agregados reciclados de concreto para a utilização em camadas 
de rolamento de pavimentação asfáltica em concreto betuminoso usinado a quente (CBUQ). Após ensaios de caracterização, verificou-se a não 
existência de diferenças significativas entre os resultados dos ensaios de absorção e massa específica real de agregados reciclados de concretos 
originados de concretos com 20, 30 e 40 MPa de resistência mecânica à compressão. O trabalho então teve continuidade com o estudo de quatro 
teores de substituição de agregado natural por agregado graúdo reciclado de concreto de 30 MPa e uma mistura referência, totalizando 5 traços de 
CBUQ. Foi utilizada uma mesma curva granulométrica para todas as misturas, seguindo os limites previstos nas normas do DNIT para a faixa C. 
Utilizou-se como ligante o cimento asfáltico de petróleo CAP 50/70, cujas características estão de acordo com as exigências da ANP. Realizou-se 
então a dosagem Marshall com complementação do ensaio RICE, chegando-se a parâmetros volumétricos satisfatórios e teor ótimo de ligante igual 
a 4,9% para a mistura referência e entre 6,0 e 6,9% para as demais misturas. Verifica-se que, apesar dos agregados graúdos reciclados de concreto 
possuírem maior absorção, maior abrasão Los Angeles e menor massa específica que os agregados naturais, as misturas em seus teores ótimos de 
ligante apresentaram resultados de parâmetros satisfatórios que se enquadraram nas especificações verificadas para emprego em concretos asfálticos 
de vias de baixo volume de tráfego, podendo, desta maneira, contribuir com o aproveitamento desses resíduos e minimizar os problemas relacio-
nados à disposição irregular dos mesmos.
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A Radiologia Industrial (RI) é um tipo de Ensaio Não-Destrutivo (END) com grande eficácia na avaliação de qualidade de materiais e equipamen-
tos. O método consiste em detectar a radiação que emerge da peça num detector (filme ou sistema de detecção digital). Diversos parâmetros devem 
estar ajustados para que o se obtenha imagens radiográficas com qualidade, tais como distância foco/objeto e objeto/detector, tensão no gerador de 
raios X e mA utilizado, tempo de integração no detector digital, resolução espacial, contraste, distorção, penumbra e ruído. Para uma imagem bem 
definida deve-se ter: diâmetro da fonte o menor possível, distância adequada da fonte ao material a ensaiar, o detector deve estar o mais próximo do 
material, o feixe de radiação deve se aproximar ao máximo da perpendicular em relação ao filme, o plano do material ao filme devem estar parale-
los. O tamanho e quantidade de pixel na imagem são fatores essenciais na visualização de detalhes na imagem digital, para uma boa resolução são 
usadas matrizes de grandes dimensões que geram pixels pequenos. Outro fator é o número de bits na aquisição, que afeta o número de escalas de 
cinza que podem ser mostrados. Percebendo-se a necessidade de mensurar a qualidade da imagem radiográfica, este trabalho visa desenvolver uma 
metodologia para qualificação de equipamentos de radiologia digital industrial em aplicações que envolvam amostras de concreto. Com isso, serão 
elaborados phantoms (modelos padronizados) que permitam, após a aquisição e processamento das imagens, qualificar o equipamento radiográfico. 
O desenvolvimento da pesquisa está ocorrendo no laboratório de Radiologia e Tomografia Industrial do LACTEC, que possui a disposição dois 
detectores digitais diretos (de 12 e 16 bits) e três fontes geradoras de raios X, sendo uma fonte com microfoco de 0.01 x 0.01 mm² e dois geradores 
de raios X com foco de 0.4 x 0.4 mm² de tensões nominais de 160 kV e 225 kV .

O trabalho tem por objetivo apresentar a simulação realizada para dois processos produtivos de uma obra de construção civil. O estudo foi realizado 
num empreendimento de habitação multifamiliar de interesse social, financiada com recursos do programa da Caixa Econômica Federal, Minha 
Casa Minha Vida, localizada na cidade de Araucária, Paraná. Foi feita uma abordagem sobre como é feita a requisição, estocagem e transporte 
de lajes pré-moldadas e alvenaria estrutural, bem como o lançamento, concretagem e execução dos mesmos. A simulação destes processos tem 
por objetivo analisar o uso dos recursos do canteiro, das máquinas e a influência da logística dos materiais alocados pela obra. Em relação aos 
equipamentos, foi realizado um estudo aprofundado sobre o tempo de ciclo de duas máquinas usadas para o transporte de blocos (manipuladora 
telescópica) e lajes pré-moldadas (caminhão munk tipo guindaste) com o objetivo de obter a maior eficiência com as mesmas na construção do 
empreendimento. Neste estudo foi usado o software Arena 9® que faz uso da simulação do fluxo de entidades discretas pelo sistema produtivo, uti-
lizando modelos matemáticos embasados em análises estatísticas como Teoria das Filas e Método de Monte Carlo. A simulação computacional do 
modelo de eventos discretos tem por objetivo identificar os gargalos do sistema de produção. Um dos objetivos do estudo é fazer uma comparação 
entre o melhor arranjo possível do sistema produtivo com o arranjo utilizado na prática na construção. A implantação de soluções mais eficientes 
obtidas com o uso da simulação sofre várias barreiras, devido ao ambiente no mercado da construção civil, que sofre com constantes alterações de 
equipe de trabalho, variabilidade e incertezas no fornecimento e dependência de fatores externos. O planejamento do empreendimento estudado 
foi realizado por uma empresa de tecnologia e projetos, utilizando o balanceamento da produção (Linha de Balanço) e a modelagem BIM, ainda 
pouco utilizadas em Curitiba, fato que ajudará na aplicabilidade do estudo aqui realizado. Esperam-se, devido à inserção do estudo em uma obra 
planejada com as características citadas e com os futuros resultados obtidos, menores interferências de execução durante o período destinado ao 
ataque dos dois processos produtivos.
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A instabilidade de taludes acarreta nos movimentos de massa, que desencadeiam diversos problemas de ordem econômica e social, como os de 
saneamento e de infraestrutura, mortes e perdas de bens materiais, além do ocasionamento da destruição de ambientes naturais. Para se obter dados 
sobre o grau de instabilidade de um talude ou informações em tempo hábil para tomada de decisão são realizados monitoramento através de instru-
mentação geotécnica dos solos. Diversos estudos atuais, utilizaram como sensor de monitoramento geotécnico a tecnologia de fibra ótica. A partir 
do conceito de utilização da fibra óptica como sensor no monitoramento geotécnico, este trabalho possui como finalidade o desenvolvimento de 
um equipamento que permita a determinação do grau de saturação de solos em campo. Para tal, será construída uma célula de material permeável 
em contato direto com a fibra óptica, que fornecerá dados de temperatura do sistema. A partir dos dados coletados serão feitas correlações entre o 
material permeável e o solo em contato com mesmo. O tipo de medição a ser utilizado será o de medição distribuída da temperatura - Distributed 
Fiber Optic Temperature (DOFT) e a leitura das temperaturas será feita a partir do retro espelhamento de Raman. O método DFOT utiliza o com-
ponente espectral da luz (Raman) para determinar a temperatura. Os sinais ópticos são gerados, processados e armazenados por uma unidade leitora 
DTS - Distributed Temperature Sensor. Esse sistema é baseado nas propriedades sensíveis a temperatura da fibra onde ela mesma é o sensor. O 
presente trabalho faz parte do projeto de Dissertação intitulado Utilização da tecnologia de fibra óptica como meio de instrumentação geotécnica 
para medição do grau de saturação de solos a ser defendido no segundo semestre de 2013 pela aluna Mailyn Kafer Gonçalves, sob orientação do 
Dr. Rodrigo Moraes da Silveira.

O projeto visou o estudo do desempenho do aço carbono 1020 e do aço galvanizado com espessuras de 80 e 100 micras, expostos em estações de 
corrosividade atmosférica (ECA´s). Esta etapa do projeto refere-se ao primeiro ano de estudo, compreendido entre junho de 2011 e janeiro de 2013. 
A localização das estações no estado do Paraná, compreendeu as cidades de Maringá, Ponta Grossa, Paranaguá, Pontal do Sul, Araucária e Curitiba, 
sendo nesta última, a instalação especificamente na praça Ouvidor Pardinho. As subestações de distribuição de energia pertencentes à Companhia 
Paranaense de Energia – COPEL foram os locais das instalações das ECA´s e dos corpos de prova, de acordo com a norma NBR 6209. Também 
foram instalados coletores de poluentes atmosféricos (cloretos, dióxido de enxofre e material particulado) de acordo com as normas NBR 6211, 
6921 e IEC/TS 60815-1, respectivamente. A instalação dos coletores teve como objetivo a quantificação desses poluentes, os quais influenciam no 
processo de degradação do aço carbono. A taxa de corrosão média de placas metálicas expostas foi obtida de acordo com a norma ASTM G1:1990. 
A norma NBR 14643 foi utilizada para a classificação do grau de corrosividade da atmosfera em cada ECA. Foi possível observar que as taxas de 
corrosão na estação de Pontal do Sul, para ambos os metais estudados, foram superiores em relação às demais estações. Uma possível explicação 
para este fato seria que as taxas médias dos poluentes analisados, também foram maiores para a estação de Pontal do Sul, principalmente o íon clore-
to proveniente do mar, que contribui com um aumento da velocidade de corrosão dos corpos de prova. Destaca-se também uma grande concentração 
do poluente SO2 na estação de Araucária, uma região industrializada, sendo o poluente um dos fatores resultantes na corrosão atmosférica da região. 
Uma estimativa do tempo de vida útil das placas de aço carbono, de pelo menos uma estação (Pontal do Sul) também foi realizada. Analisou-se a 
profundidade das cavidades resultantes do processo corrosivo tipo placas. Foram obtidas cavidades de 0,50 mm, sendo possível estimar uma pre-
visão de vida útil de 18 meses para a perda da espessura total da placa. Por fim, de uma forma geral, pode-se concluir que no período de estudo, a 
degradação do aço carbono 1020 das ECA´s obteve classificação entre C3 (média) e C5 (muito alta), enquanto que a classificação para ambos aços 
galvanizados (80 e 100 micras) foi entre C3 (média) e C4 (alta).
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Superligas de Cobalto aplicadas na forma de revestimentos a partir da técnica de Plasma com Arco Transferido (PTA) vem sendo avaliadas e apre-
sentam resultados promissores para a proteção de componentes nas áreas de siderurgia, petróleo e nuclear. Estas ligas são usadas em aplicações 
industriais sujeitas a desgaste, como em buchas e mancais de deslizamento. Existem sistemas de liga em que o mecanismo de endurecimento é 
ditado pela presença de carbonetos e soluções sólidas (sistema CoCrWC) e, em outros sistemas de liga, o endurecimento é ditado pela presença de 
intermetálicos chamados de fases de Laves que, juntamente com o efeito endurecedor das soluções sólidas, ditam o desempenho em desgaste. O 
objetivo deste trabalho é caracterizar e avaliar revestimentos da liga de Cobalto CoCrMoSi, chamada comercialmente de Triballoy T400, obtidos 
por plasma com arco transferido para três níveis de corrente de deposição: 120, 150 e 180A. Considerando o bom desempenho das ligas de revesti-
mento obtidas por PTA e a necessidade de pesquisa para a constante evolução do desempenho de materiais, a presente pesquisa propõe a deposição, 
caracterização e avaliação em desgaste por deslizamento de revestimentos à base de Cobalto. Para tal, revestimentos da liga T400 foram produzidos 
por PTA sobre aço inoxidável AISI 316L, caracterizados por microscopia Laser confocal, dureza intrumentada, difração de raios-X e submetidos a 
ensaios de desgaste abrasivo tipo pino sobre disco. Os revestimentos apresentaram uma forte dependência com as condições de deposição. À medi-
da que a corrente aumentou, a dureza dos revestimentos foi reduzida, como consequência da maior diluição observada. A dureza dos revestimentos 
variou entre 540 e 745 HV1, enquanto a diluição variou entre 18 e 38%. A caracterização indicou a formação de compostos intermetálicos de Laves, 
que ditaram a resistência ao desgaste deste sistema de liga. 

Um processo erosivo compreende encadeamento de processos que levam ao movimento de massa nos solos. É definido como um processo no qual 
os materiais terrosos ou rochosos da crosta terrestre são desagregados, dissolvidos ou desgastados e transportados de um ponto a outro por agentes 
naturais, tais como, vento e precipitações. A partir desse processo pode ocorrer o assoreamento de cursos d’água. O assoreamento corresponde à 
ação contínua ou gradual de deposição do material carreado pelo processo erosivo até o fundo dos cursos d’água. O objetivo do presente projeto 
é acompanhar e monitorar o processo erosivo e de assoreamento da Usina Hidrelétrica (UHE) de Santa Clara, através de uma campanha de inspe-
ções do local. Como produtos desse trabalho foram elaborados relatórios comparativos de situação e de acompanhamento, os quais resultarão em 
programas ambientais de monitoramento da erosão e do assoreamento da Usina, com proposições de ações de melhorias. A execução do projeto 
ocorreu através de inspeções nas bordas do reservatório, com verificação do ocasionalmente de erosão e assoreamento da Usina Hidrelétrica (UHE) 
Santa Clara. Nesta etapa foram caracterizados pontos naturalmente suscetíveis à erosão e os pontos nos quais os processos erosivos poderão ocorrer 
devidos ação antrópica. A identificação de tais pontos foi realizada por meio de fotografias e localização por coordenadas de geográficas utilizando 
um GPS. Pode-se então comparar o comportamento das encostas se há erosão e assoreamento no reservatório da Usina Hidrelétrica (UHE) Santa 
Clara. Com a identificação dos pontos com maior recebimento de cargas e com predisposição situacional para sedimentação, foram quantificadas as 
cargas de sedimentos depositados é mediante a batimetria anual dos reservatórios. A proposição de ações regionais e locais é feita baseada nos dados 
fornecidos pelos relatórios elaborados, que indicam os melhores métodos de controle de erosão e assoreamento a ser utilizado. No caso são técnicas 
voltadas nas áreas de biologia, biotecnologia, bioengenharia e engenharia. Na biologia, sugere a recuperação da vegetação; a biotecnologia, uso 
da biomineração por bactérias; a bioengenharia: recomenda a biomanta, tela vegetal e de fibra; e a engenharia: gabiões e retaludamento. Para o 
assoreamento o monitoramento é uma medida preventiva onde é mais eficiente e econômica do que as medidas corretivas.

PROGRAMAS AMBIENTAIS DE MONITORAMENTO DA EROSÃO E DE 
ASSOREAMENTO DO RESERVATÓRIO DA USINA HIDRELÉTRICA DE 
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A carburização é um mecanismo de deterioração de ligas metálicas quando expostas em vapores de gases ricos em carbono. O fenômeno prejudica 
as propriedades mecânicas do material e, eventualmente, provoca a falha do componente. Uma abordagem de processamento dos revestimentos 
foi avaliada neste trabalho que consistiu na deposição da superliga atomizada da família Hastelloy C (a base de níquel) pela técnica de Plasma por 
Arco Transferido sobre substratos de aço AISI 304. Sobre os cordões dessa liga procedeu-se com a deposição de uma mistura de pós composta por 
60%Al e 40%Quartzo (SiO2). O objetivo foi realizar a síntese da alumina in-situ, visando a formação de uma camada cerâmica protetora contra a 
carburização e em simultâneo uma camada intermetálica. Ensaios de carburização em caixa (pack carburization) a 650°C, 850°C e 1050°C durante 
intervalos de tempo de 1 hora foram realizados. A caracterização incluiu microscopia ótica, confocal a laser e microdureza. Os resultados mostraram 
que deposição da mistura Al-Quartzo sobre os revestimentos a base de níquel promove a formação de uma nova fase na matriz de níquel e não 
apenas na superfície. Quando testada a resistência à carburização desses revestimentos, observou-se que estes apresentam boa resistência a carbu-
rização até 850°C. Entretanto, os ensaios de carburização a 1050°C resultaram em uma degradação mais intensa da superfície dos revestimentos 
provocando a precipitação de novas fases, possivelmente carbonetos resultantes da reação do carbono difundido com os elementos de liga. Este 
comportamento pode ser associado as descontinuidades na camada cerâmica provocando o seu rompimento, comprometendo a proteção contra a 
carburização. Os resultados alcançados são comparáveis aos resultados obtidos na avaliação da resistência à carburização de revestimentos expostos 
a atmosferas com baixa pressão de oxigênio (Low-Pressure Oxygen – LPO) quando se observou uma degradação do material para temperaturas 
maiores que 650°C, enquanto em condições de meios carburizantes verifica-se uma estabilidade que sugere a penetração do carbono e subsequente 
formação de carbetos.

A eletrodeposição de Pt anterior à alunização tem uma influência forte na formação de uma camada de Pt-Al que contribui para estender a vida útil de 
operação de ligas de Ni submetidas a ambientes oxidantes. No entanto, são encontrados poucos estudos na literatura sobre a influência dos parâmetros 
de eletrodeposição nas características da camada de Pt-Al. Este estudo analisou a influencia de parâmetros de eletrodeposição na formação da camada 
de Pt anterior ao pack aluminization de uma liga de Ni. As superfícies de platino-aluminetos foram obtidas pela eletrodeposição de Pt na superfície 
de Ni seguida de pack aluminization (dois passos: pack Cementation por 6 horas a 1000ºC e pré-oxidação por 1 hora a 1100ºC). Quatro parâmetros 
foram avaliados: rugosidade de superfície de Ni (180#, 220#, 320#), tempo (5, 10, 15 e 30 min.), temperatura (ambiente, ~30ºC e ~50ºC) e agitação 
do banho (com e sem). As superfícies foram analisadas de acordo com a aderência do filme de Pt e quantidade de Pt. Um design fatorial 2k foi usado, 
testando os fatores de influência em pares, para determinar as melhores condições de eletrodeposição (filme contínuo com o maior teor de Pt). O filme 
de Pt foi caracterizado por espectroscopia de fluorescência de RX para determinar a wt% Pt na superfície das amostras. Os resultados mostraram que 
dentro do grupo de parâmetros estudados, um aumento no tempo de eletrodeposição leva a uma concentração maior de Pt, independentemente da 
rugosidade. A mesma tendência se aplica ao aumento na temperatura do banho, porém eletrodeposição a 50ºC resulta em filmes com baixa aderência. 
Uma temperatura de banho de 30ºC resultou na deposição de uma camada mais uniforme, porém com um menor teor de Pt. As duas melhores condi-
ções (180#, 30 min., 30ºC, com e sem agitação) com concentrações de Pt 35%wt ±3.4 Pt e 44%wt ±5.1 Pt foram submetidas ao pack aluminization 
usando parâmetros anteriormente testados em ligas de Ni. Uma análise de DRX mostrou que a camada de difusão contem um conjunto complexo de 
fases incluindo Ni-aluminetos (AlNi3, AlNi), compostos de Al-Cr (Al8Cr5, Al13Cr2) e compostos ricos em Pt (AlPt2, AlPt3). Entretanto, depois da 
etapa de pré-oxidação observou-se desplacamento da camada de Pt-Al, mostrando que mesmo sendo os parâmetros do pack aluminization adequados 
para a liga de Ni, ainda são necessárias otimizações quando a difusão é feita na camada de Pt.

INFLUÊNCIA DE PARÂMETROS DO PROCESSO DE ELETRODEPOSI-
ÇÃO NA FORMAÇÃO DA CAMADA DE PT E POSTERIOR PACK CEMEN-
TATION
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Estudo da influência do aditivo de níquel (Ni) no eletrólito sólido condutor protônico de BaCe(0,45)Zr(0,45)Gd(0,1-ξ)Ni(ξ)O(3-δ), variando o 
valor de ξ (ξ = 0; ξ = 0,01 e ξ = 0,02). O objetivo é comparar os efeitos gerados sobre os grãos do composto quando este é submetido a sinterização 
em diferentes temperaturas (1300°C, 1350°C, 1400°C, e 1550°C). Ceratos e zirconatos de bário têm propriedades cerâmicas e possuem utilidades 
como condutores protônicos em células a combustível de óxido sólido, reatores de membranas catalíticas para produção de hidrogênio, sensores de 
hidrogênio, etc. Foi feita a preparação das amostras pelo método dos precursores poliméricos (método de Pechini adaptado). O resultado desse pro-
cesso é um pó fino, o qual foi prensado em uma matriz cilíndrica, em prensa uniaxial, com uma pressão de 98MPa. Em seguida, as amostras foram 
colocadas em um forno de alta temperatura a fim de serem sinterizadas para promover a densificação e crescimento dos grãos do composto. Pela 
análise de difração de raios-X, foram determinadas a(s) fase(s) presentes nas pastilhas sinterizadas, assim como a estrutura cristalina, os parâmetros 
de rede, o tamanho do cristalito e sua microdeformação, utilizando-se os métodos de Williamson-Hall e Scherrer. A partir desses valores, é calcu-
lada a densidade aparente, para confirmação de se o material sinterizado foi efetivamente densificado. O plano de trabalho prevê ainda a análise de 
microscopia eletrônica de varredura (MEV), a fim de se observar visualmente o tamanho dos grãos. A amostra que até então apresentou os melhores 
resultados de densificação e homogeneidade é a de ξ = 0, sinterizada a 1400°C. Para a temperatura de 1300°C, observou-se que o material possui 
formato ainda amorfo. Para as demais temperaturas e valores ξ, o composto é segregado em outras fases.

Nas últimas décadas a boretação vem ganhando espaço entre os tratamentos termoquímicos. Neste processo, são produzidas camadas de Fe2B e 
FeB, que conferem dureza de 1400 a 2100 HV à superfície e consequentemente ótima resistência ao desgaste. Os tratamentos de boretação mais 
utilizados são por via sólida, porém, o processo apresenta limitações na produção em grande escala. No processo por via gasosa, os precursores 
utilizados são explosivos e tóxicos. Tais precursores são também aplicados nos tratamentos assistidos por plasma disponíveis industrialmente. Neste 
contexto, este trabalho tem como objetivo utilizar um precursor de boro de menor risco operacional, o TMB – B(CH3O)3, para boretação do aço 
AISI 1020. Este precursor, além de ser atóxico, não é explosivo, apresentando vantagens sobre outros precursores como o BCl3. O TMB foi empre-
gado em uma mistura de hidrogênio e argônio. Como o processo proposto foi pouco estudado, poucas informações estão disponíveis a respeito dos 
parâmetros de tratamento. Para tratamentos iniciais, alguns parâmetros foram adotados, baseados no que se verificou em literatura. Entretanto, não 
foi possível de imediato se obter efetivas camadas boretadas. Testes previamente realizados em pesquisa que se encontrava em andamento, com o 
aço AISI 1045 demonstraram, nas amostras tratadas, que conforme se aumenta a fração volumétrica do precursor na mistura gasosa, a formação de 
fuligem sobre a amostra é favorecida, devido ao carbono presente na molécula de TMB. Buscando resolver este problema o balanço entre os gases 
hidrogênio, argônio e TMB foi variado. Em um processo de boretação assistida por plasma, estão envolvidas diversas variáveis, como, temperatura, 
tempo de tratamento, fluxo gasoso, porcentagem dos gases na mistura gasosa, pressão e até mesmo a tensão fornecida à fonte. Este elevado núme-
ro de variáveis no sistema conduziu à dúvidas com relação a qual o problema de não estarem sendo produzidas camadas de boretos. Para isso, o 
projeto passou por uma modificação, remetendo-se a uma etapa inicial, que consiste em um mapeamento do reator. Nesta etapa, alguns parâmetros 
estão sendo determinados, como tempo de pulso para estabilidade da temperatura de 950ºC a diferentes proporções de Hidrogênio e Argônio. Uma 
condição ideal de tratamento ainda não foi atingida, mas, a compreensão desse conjunto de variáveis deverá resultar na determinação de parâmetros 
para formação de uma camada boretada composta principalmente pela fase Fe2B, que indicará uma possível utilização do TMB como alternativa 
para tratamentos de boretação. 

DESENVOLVIMENTO DO PROCESSO DE BORETAÇÃO ASSISTIDA POR 
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Uma das técnicas mais amplamente utilizadas de proteção anticorrosiva para o aço carbono é a cobertura com tinta epóxi. Dentre as epóxis mais 
difundidas para esse fim estão as tintas com base em alcatrão de hulha. Porém, tanto nos EUA quanto na Europa seu uso já é proibido por conter uma 
quantidade significativa de benzeno, naftaleno e outros hidrocarbonetos aromáticos policíclicos (PAHs), que são potencialmente carcinogênicos. 
Mesmo que o uso de alcatrão de hulha ainda seja permitido no Brasil, tintas alternativas têm sido testadas como substitutas. Visando observar como 
ocorre o envelhecimento da tinta sob o ponto de vista eletroquímico, realizou-se um estudo comparativo por meio de ensaios de intemperismo entre 
dois tipos de tintas produzidas pela Advance Tintas. As medidas de resistência das tintas em câmaras climáticas mostram dados para os estágios 
iniciais e finais de decomposição da tinta, sem mostrar como ocorre essa evolução; assim, o objetivo desse trabalho era entender os mecanismos de 
envelhecimento das tintas. Foram utilizados os produtos Adepoxi HTS, que possui baixo teor de compostos voláteis e é livre de alcatrão de hulha 
e Adepoxi 41 Coaltar, cuja base é o alcatrão de hulha e, com eles, foram preparados corpos de prova constituídos por placas de aço carbono que 
receberam uma camada de tinta de acordo com as normas NBR 10546:1988 e NBR 13006:1993, que determinam como deve ser feita a preparação 
de corpos de prova para ensaios de tintas. Parte dos corpos de prova foi submetida à Câmara de Umidade (de acordo com a norma ASTM D 2247) 
e a outra parte à Câmara de Névoa Salina (norma NBR 8094:1983). Em intervalos de aproximadamente 200 horas, foram realizadas medidas de 
impedância utilizando a técnica de Espectroscopia de Impedância Eletroquímica (EIS) durante um período de tempo de pouco mais que 1000 horas. 
Realizou-se, então, a aproximação do sistema para um circuito elétrico para que fosse possível analisá-lo pelos diagramas de Nyquist e de Bode, e 
obtiveram-se valores para a variação da resistência de cada tinta ao longo do tempo.

Devido às suas excelentes propriedades físicas e mecânicas e características dielétricas, o polietileno possui ampla utilização no setor elétrico como 
matéria-prima na produção de espaçadores, isoladores e coberturas de cabos para redes protegidas de distribuição de energia elétrica. Porém, devido 
à sua constituição química, este material apresenta alta inflamabilidade, produção de fumaça durante a combustão e baixa resistência térmica, o que 
restringe suas aplicações. A incorporação de cargas e aditivos retardantes de chama é uma alternativa para este problema, pois melhora a capaci-
dade de propagação de chama do material. Algumas cargas utilizadas como anti-chama também oferecem melhorias na resistência ao trilhamento 
elétrico, propriedade essencial para a aplicação desejada. No entanto, a adição de cargas e aditivos em grandes quantidades altera significativamente 
as propriedades mecânicas do material, o que afeta negativamente em sua aplicação. Aditivos retardantes de chama e cargas em escala micro e 
nanométrica foram incorporados, em baixas concentrações, em blendas de polietileno de alta densidade com polietileno linear de baixa densidade 
(70% HDPE / 30% LLDPE). Os antichamas utilizados foram hidróxido de magnésio (em escala nanométrica), alumina tri-hidratada (em escala mi-
crométrica), sílica e Flamestab. Para todas as formulações foi utilizado anti-oxidante numa composição de 0,3%. As composições resultantes foram 
analisadas termicamente através de termogravimetria a fim de verificar a estabilidade à degradação térmica. Em seguida, as formulações tiveram 
suas velocidades de propagação de chama determinadas através de ensaio de inflamabilidade para verificação do efeito dos aditivos utilizados. Os 
resultados demonstram que o melhor comportamento, tanto para a velocidade de propagação a chama quanto para a degradação térmica, foi obtido 
pelo retardante de chama Flamestab para uma composição ótima de 0,5% em massa. Foi verificado, ainda, que este aditivo não exerce efeitos sinér-
gicos satisfatórios quando utilizado juntamente com hidróxido de magnésio e sílica. 
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As redes aéreas protegidas têm apresentado elevado desempenho em regiões urbanas, principalmente em localidades com baixa agressividade am-
biental, proporcionando aumento da confiabilidade do sistema elétrico. Por outro lado, em regiões de média e elevada agressividade ambiental, tais 
como regiões industriais e litorâneas, tem-se observado que os materiais que compõem estas redes (entre os quais isoladores e espaçadores polimé-
ricos) apresentam degradação acelerada em comparação aos mesmos materiais instalados em regiões urbanas. Neste contexto, este trabalho abrange 
o desenvolvimento de simulações em laboratório para avaliação do impacto de contaminantes presentes em ambientes de média e alta agressividade 
nos materiais contidos em redes aéreas protegidas, especialmente em materiais poliméricos. Esta avaliação foi realizada por meio de inspeção visual 
e testes de laboratório utilizando especificamente isoladores e espaçadores poliméricos, tendo em vista as situações típicas encontradas em campo 
nas redes aéreas protegidas localizadas em ambientes de alta agressividade ambiental. Primeiramente as simulações em laboratório foram efetuadas 
empregando poluentes como argila, cal, óxido de ferro e farelo de soja possibilitando, com isso, o levantamento de informações sobre os mecanis-
mos de contaminação das superfícies. A partir desse estudo foi possível avaliar a hidrofobicidade de superfícies de silicone e polietileno, geralmente 
utilizadas como revestimento de isoladores e espaçadores. Ainda, foram desenvolvidos em laboratório diversos testes de envelhecimento através 
da contaminação destes equipamentos, os quais tiveram seu desempenho avaliado por meio da análise da compatibilidade dielétrica nas superfícies 
destes materiais contaminados. E por fim, de mesma forma, com o intuito de avaliar a performance destes mesmos isoladores e espaçadores foram 
efetuadas medições de corrente de fuga em câmara salina. 

Há muito tempo vem se estudando formas alternativas de gerar energia, com o objetivo de produzi-la de forma mais limpa e que seja renovável. 
Um exemplo de sucesso desses estudos é a energia fotovoltaica, na qual células solares convertem luz diretamente em eletricidade. Vários países já 
adotaram essa forma de produção de energia e fazem grandes investimentos em sistemas fotovoltaicos, porém nem todos esses países têm fatores 
geográficos e climáticos que são favoráveis para esse tipo de geração. No Brasil, país que pela área, geografia e localização, entre outros fatores, é 
potencialmente favorável para o desenvolvimento de sistemas fotovoltaicos, existe um atraso nesta área em relação a outros países. De acordo com 
dados atualizados do estudo “Sistemas Fotovoltaicos Conectados à Rede Elétrica no Brasil: Panorama da Atual Legislação”, encomendado pelo 
PROCOBRE Brasil e desenvolvido pelo Escritório Regional do International Energy Initiative para a América Latina (IEI), enquanto no mundo 
a potência instalada acumulada total de sistemas fotovoltaicos foi de aproximadamente 13,5 GW em 2008, no Brasil foi de aproximadamente 20 
MW. Esse valor equivale somente aos sistemas fotovoltaicos autônomos (basicamente eletrificação rural e bombeamento de água), pois no país 
ainda não há sistemas fotovoltaicos conectados à rede elétrica em utilização comercial, apenas experimental. O projeto executado fez parte de mais 
um estudo sobre sistemas fotovoltaicos no Brasil. Para realizar esses estudos foram instalados no município de Fazenda Rio Grandes na subestação 
da Copel dois tipos de sistema fotovoltaico, um conectado a rede da Copel de 5450 W e outro isolado da rede de 2700 W. Os objetivos do projeto 
foram estudar o comportamento do sistema ao ser conectado á rede da Copel, a qualidade da energia fornecida pelos inversores e a obtenção de 
dados para elaboração de artigo.
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Um dos principais equipamentos da rede de distribuição de energia elétrica é o transformador, responsável por reduzir os níveis de média tensão 
(13,8 kV a 34,5 kV) em 127 V e 220 V, tensões entregues a grande parte dos consumidores. Estes equipamentos são projetados para terem uma vida 
útil de 20 anos, porém, tem-se observado na prática que estes equipamentos apresentam defeitos bem antes do esperado. Segundo pesquisadores, 
muitos transformadores são danificados em decorrência da baixa qualidade nos materiais isolantes, tais como, papel, óleo isolante, verniz isolante, 
entre outros. Com isso a avaliação dos materiais que compõe o sistema isolante nos transformadores é fundamental para obterem-se transformado-
res de distribuição com uma maior vida útil. Pretende-se neste projeto de iniciação científica avaliar os materiais isolantes usados nos transformado-
res de distribuição através da aplicação de técnicas de caracterização de dielétricos. Em uma primeira etapa realizaram-se ensaios de espectroscopia 
dielétrica e medição da corrente de polarização e despolarização em amostras de materiais. Os ensaios foram realizados com controle de umidade e 
temperatura para que se avaliasse a influência da variação da temperatura na resposta dielétrica. Para a avaliação do verniz isolante confeccionaram-
-se bobinas com a intenção de simular o enrolamento primário de transformadores de distribuição. O fio de cobre esmaltado com verniz isolante 
empregado na fabricação de transformadores foi bobinado sobre um tubo de alumínio, possibilitando a análise somente do dielétrico. Foi observada 
uma forte influência de fatores externos, como umidade e temperatura, principalmente em ensaios com as amostras de papel isolante, devido a este 
ser um material higroscópico. Partindo deste princípio, buscou-se avaliar como estes fatores influenciam as respostas dielétricas, e o que é possível 
obter a partir destes parâmetros quando se tenta estimar a qualidade da isolação em função da resposta dielétrica. Na segunda etapa deste projeto 
de iniciação científica, a qual pertence esta justificativa, estão sendo realizados ensaios com os materiais avaliados em conjunto. Serão realizados 
ensaios de espectroscopia dielétrica em sistema de papel impregnado com óleo isolante, com controle de temperatura e umidade. Assim, serão 
discutidos os possíveis processos que influenciam a resposta dielétrica das amostras dos materiais, em função da variação da temperatura, através 
da análise da resposta dielétrica obtidas nos ensaios.

As concessionárias de energia elétrica tem buscado alternativas para otimização e melhoria dos processos de manutenção, tanto preventiva quanto 
corretiva, dos cabos isolados utilizados em redes de distribuição subterrâneas (RDS). Os cabos isolados utilizados nas RDS normalmente têm 
como material dielétrico o XLPE ou EPR. Com o tempo de uso e os estresses as quais estes materiais estão sujeitos (campo elétrico, temperatura, 
umidade, entre outros) ocorre o envelhecimento gradativo do dielétrico, ficando este mais suscetível a ocorrência de falhas, tais como rompimento 
da blindagem, condutores ou dielétrico. Para detecção de falhas em cabos isolados uma das técnicas de manutenção utilizadas é a Reflectometria 
no Domínio do Tempo (Time Domain Refletometry – TDR). A TDR se caracteriza pela análise de pulsos elétricos com curta duração, da ordem de 
nanossegundos, injetados no cabo e que se propagam ao longo de seu comprimento. Quando o pulso emitido atinge uma falha presente no cabo 
sob análise este pode ter parte de sua energia refletida ou dissipada. O resultado obtido com a TDR é um refletograma, que permite determinar a 
localização da falha e indicar o trecho a ser reparado ou cabo a ser substituído. A técnica é bastante eficaz para uso em sistemas radiais, todavia 
exige conhecimento técnico e experiência do operador para obtenção correta do refletograma e para análise do resultado obtido. A TDR pode ser 
aplicada com pulsos de alta ou baixa tensão, sendo a utilização de pulsos de alta tensão indicada para falhas de alta impedância. Neste trabalho serão 
apresentadas medidas de refletometria realizadas em laboratório em cabos com isolamento em XLPE e em EPR. Para realização destas medidas 
foram simulados vários tipos de falhas e verificado o comportamento de cada um dos tipos de cabo avaliados. 
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Os transformadores de potência são um ponto vital no sistema de transmissão e distribuição de energia em qualquer país. Sem ele não seríamos capazes 
de transmitir energia por distâncias tão elevadas, com tão poucas perdas. Por possuir esta importância, o transformador precisa de manutenção com 
frequência para que opere como o esperado. O presente estudo tem por objetivo desenvolver um novo método físico-químico e dielétrico para avaliar 
a condição de sistemas de isolamento papel/óleo utilizados nestes transformadores. Esses equipamentos de subestação são construídos de modo que 
a análise da fase líquida é muito mais fácil do que a análise do papel. Por este motivo, o objetivo do estudo é determinar o estado do sistema como 
um todo, mas a partir do óleo, exclusivamente. Sendo o papel o elemento responsável pela definição da vida útil do transformador, foram preparados 
dois tipos de amostras que simulavam a degradação do papel. O primeiro tipo com papel Kraft termoestabilizado, placas de cobre e óleo. E o segundo 
com a diferença de ser feito com o papel Kraft convencional. Essas amostras foram envelhecidas em estufas a uma temperatura de 100°C e retiradas 
com um tempo determinado de envelhecimento. Todas elas foram preparadas de modo a respeitar fielmente as proporções dos elementos dentro de 
um transformador. A partir dessas amostras foram realizadas as medidas dielétricas. Essas medidas foram feitas em uma célula específica para medi-
das dielétricas em amostras líquidas. Essa célula é constituída por dois eletrodos de distância ajustável. Assim, a amostra de óleo era colocada entre 
esses dois eletrodos e, com uma distância fixa de 0,5 mm, aplicava-se uma tensão alternada de 5 V (rms) entre essas placas. Conectado à célula foi 
utilizado um analisador de resposta em frequência (FRA), um módulo para medidas dielétricas e um módulo de referência para aumentar a precisão 
das medidas. Com esta configuração foram realizadas medidas de varredura de frequência em uma faixa de 1 kHz a 5 mHz. A partir desta varredura 
foram obtidas respostas de diferentes parâmetros, tais como a tangente de perdas e a impedância do óleo, em função da frequência. Os resultados 
obtidos demonstram, como o esperado, que a tangente de perdas aumenta à medida que a amostra envelhece, para os dois tipos de papéis. E que para 
um mesmo tempo de envelhecimento a tangente de perdas é maior nas amostras com papel convencional. Um resultado esperado, já que o tratamento 
do papel, para transformá-lo em termoestabilizado, é realizado justamente para aumentar a vida útil do transformador. 

As concessionárias de energia sofrem grandes prejuízos com reposição de transformadores de distribuição que apresentam vida útil inferior ao tempo 
esperado. Segundo pesquisadores, muitos transformadores são danificados em decorrência da baixa qualidade dos materiais empregados, tais como: 
papel, óleo isolante, verniz isolante, entre outros. A avaliação dos materiais que compõem o sistema isolante nos transformadores de distribuição é 
fundamental para avançar no sentido de se obter transformadores de distribuição com uma vida útil maior. Este projeto de iniciação científica tem 
como objetivo estudar os componentes do isolamento (verniz, óleo, papel, papel impregnado em óleo e o sistema completo) através de técnicas de 
caracterização de dielétricos, a fim de se obter uma caracterização de cada um dos materiais presentes no sistema isolante de um transformador de 
distribuição. Na primeira etapa foram realizados ensaios nas amostras dos materiais com o objetivo de estudar cada material individualmente, para 
a avaliação do comportamento do verniz realizaram-se ensaios de espectroscopia e medição de corrente de polarização e despolarização em bobinas 
construídas com fio de cobre esmaltado. No estudo das amostras de papel Kraft isolante e óleo mineral isolante realizaram-se ensaios de espectros-
copia dielétrica. Depois de realizados os ensaios nas amostras anteriormente citadas, estas foram danificadas com danos de natureza térmica e física 
e novamente analisadas. A partir dos ensaios observou-se uma forte influência de fatores externos como umidade e temperatura, principalmente 
nos ensaios realizados em amostras de papel, devido a este ser muito higroscópico. Partindo deste princípio, buscou-se avaliar como estes fatores 
influenciam a resposta dielétrica e o que se pode obter a partir destes parâmetros quando se tenta estimar a qualidade da isolação a partir da resposta 
dielétrica. Na segunda etapa deste projeto de iniciação científica, a qual pertence esta justificativa, estão sendo realizados ensaios com os materiais 
avaliados em conjunto, dando continuação a primeira etapa do projeto. Estão sendo realizados ensaios de espectroscopia dielétrica em uma bobina 
confeccionada com fio de cobre nú sobre o papel isolante. Serão apresentados os resultados em função da variação do teor de umidade presente nas 
amostras e discutidos os possíveis processos que influenciam a resposta dielétrica dos materiais isolantes em função da variação da umidade. Adicio-
nalmente serão apresentados os métodos utilizados para obtenção do teor de umidade nas amostras de papel isolante.
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médio. Para isso, são necessárias várias etapas realizadas ao longo do ano de 2013. Começamos aprendendo a utilizar o kit Arduíno, que consiste 
em uma plataforma de microcontrolador de livre acesso, sendo este dispositivo utilizado durante todo o projeto para a leitura dos sensores. Para 
aprender como utiliza-lo, foi realizado um mini-curso sobre os comandos básicos. Os conhecimentos teóricos aprendidos em sala de aula de pro-
gramação de computadores foram utilizados para programar o Arduíno. Com o tempo e o uso, foi descoberto todo seu potencial. Na sequencia nos 
familiarizarmos com alguns sensores, que seriam utilizados no projeto. Primeiro utilizamos um sensor de ultrassom, o HC-SR04, tendo um emissor 
e um receptor, que permite a medição de distancias e de velocidades. Outro sensor utilizado é o NTC (Negative Temperature Coeficient), que serve 
para medir temperaturas utilizando-o em um circuito divisor de tensão. Também criamos um sensor de passagem, que pode ser utilizado como cro-
nômetro, que consiste em dois circuitos elétricos. O primeiro é formado por um LED infra-vermelho que atua como transmissor e o segundo circuito 
composto por um foto-transistor, que recebe a luz infra-vermelha emitida pelo LED, sendo assim possível de se verificar no Kit de microcontrolador 
Arduíno se algum objeto passou entre os dois dispositivos. Sabendo utilizar todos os sensores, ficou mais simples de colocar este conhecimento em 
prática. Foram montados kits para a utilização no laboratório de física, sempre criando vários jogos, sendo assim possível realizar experimentos para 
uma turma grande de alunos. Diversas montagens foram feitas, utilizando uma placa de sensores para o kit de microcontrolador Arduíno e também 
placas universais de circuito, tornando mais fácil o manuseio do equipamento. Em paralelo com a atividade realizada na Universidade, alguns alu-
nos e professores do Ensino Médio, bolsistas do projeto, também atuaram no projeto, principalmente na elaboração dos roteiros de experimentos. 
Foram realizadas diversas reuniões nas quais foram decididos os sensores e os experimentos a serem realizados. Tendo disponíveis os sensores e os 
roteiros foram realizadas diversas oficinas de física junto aos estudantes de ensino médio. O uso do kit permitiu a realização de vários experimentos 
práticos pelos estudantes, ajudando a consolidar o conteúdo teórico abordado em sala.

A estabilidade de vôo de um VANT (Veículo Aéreo Não Tripulado) do tipo quadrirrotor depende, além da superação de fatores externos como 
vento e obstáculos, da correta atuação dos sistemas de controle nos ajustes de velocidade de cada um dos motores. Sendo assim, é de fundamental 
importância a caracterização do conjunto motor-hélice usado nos VANTs. Neste trabalho foi desenvolvida uma plataforma para aquisição de dados 
de motores do tipo “brushless”, fornecendo dados da rotação, potência elétrica consumida e empuxo gerado pela hélice, possibilitando também o 
balanceamento mecânico da mesma. A caracterização do parâmetros citados do conjunto motor-hélice é feita em função do sinal PWM (Modulação 
por Largura de Pulso) aplicado ao circuito eletrônico de controle da velocidade do motor (ESC). Para cada valor de largura do PWM, são monito-
rados os parâmetros e também a sua variação temporal, com uma taxa de amostragem de 100 Hz. A análise da variação temporal do empuxo para 
cada mudança no sinal PWM permite identificar a dinâmica do conjunto motor-hélice, que é fundamental para a sintonia do sistema de controle e 
estabilização da aeronave. Também é obtida a função de transferência do empuxo da hélice, tendo como entrada a largura do pulso PWM, o que 
resulta num polinômio de ordem 2. Fisicamente a plataforma de caracterização é composta por uma base metálica rígida (onde o conjunto motor-
-hélice é fixado), sensores óptico, magnético e de deformação (extensômetros). Circuitos eletrônicos de condicionamento amplificam e filtram o 
sinal dos sensores, que são digitalizados por um conversor A/D de um kit de desenvolvimento com microcontrolador Texas (MSP-EXP430G2) 
programado em linguagem C. Os dados adquiridos são enviados a um computador através da interface USB. O microcontrolador também é usado 
para gerar o sinal PWM enviado ao módulo ESC. Outra parte fundamental é a estabilidade mecânica da hélice. Caso a mesma não esteja balanceada 
(massas idênticas em cada pá), ocorre instabilidade mecânica (vibração) do sistema podendo levar até mesmo à ruptura de algum componente. A 
vibração da hélice é medida através dos sensores óptico e magnético, e com o auxílio de um osciloscópio o sinal resultando é visualizado, sendo 
identificada a pá que contém a menor massa. O balanceamento é feito pela colocação de pedaços de fita adesiva na pá de menor massa, até que as 
vibrações sejam minimizadas. 
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Vibrações estão presentes em muitas estruturas na engenharia e caso elas não sejam controladas podem provocar elevado ruído ou até mesmo 
o colapso da estrutura por fadiga quando são elevadas. Portanto, a análise de vibrações, assim como, as metodologias utilizadas para reduzi-las 
são linhas importantes de pesquisa. Diversos métodos de controle de vibrações são conhecidos e empregados na redução das vibrações a níveis 
toleráveis como, por exemplo, o emprego de neutralizadores dinâmicos de vibrações e estruturas compostas de multicamadas com camadas de 
materiais resilientes no núcleo. Estruturas metálicas compostas com material viscoelástico aliam alta resistência e baixo peso, propiciados pela 
estrutura primária (metálica), com resposta dinâmica dentro de limites toleráveis mediante a introdução de amortecimento pela camada de material 
viscoelástico. Materiais viscoelásticos são empregados com frequência no controle de vibração e ruído irradiado devido a sua elevada capacidade 
de dissipação de energia vibratória e armazenamento de energia potencial elástica. No presente trabalho, implementa-se uma metodologia precisa e 
eficaz do ponto de vista dos esforços computacionais para predizer o comportamento dinâmico de estruturas metálicas compostas com material vis-
coelástico. A metodologia, desenvolvida pelo grupo de pesquisa GVIBS/CNPq, divide-se nas seguintes etapas: obtenção do modelo de elementos 
finitos da estrutura composta em estudo pelo software comercial ANSYS®; desenvolvimento/aprimoramento do código numérico em Matlab® que 
introduz o modelo de derivadas fracionárias de quatro parâmetros no material viscoelástico; obtenção da resposta dinâmica numérica da estrutura; 
construção de protótipos; execução de ensaios de bancada com os protótipos construídos; e por fim a comparação dos resultados numéricos com os 
experimentais. Os resultados obtidos foram promissores e estão em concordância com os observados experimentalmente. Contudo, alguns ajustes 
ainda precisam ser implementados no código numérico em desenvolvimento.

O transformador de distribuição inteligente é um equipamento que está sendo desenvolvido pelo LACTEC em conjunto com o fabricante de trans-
formadores de distribuição ROMAGNOLE em Projeto de P&D ANEEL para a COELBA – Companhia de Eletricidade do Estado da Bahia. Este 
equipamento contém dispositivos de proteção contra sobrecargas e curtos-circuitos na rede de baixa tensão, religamento automático e monitora-
mento remoto, em tempo real, das grandezas elétricas (tensões e correntes) e registros de temperatura que fornecem subsídios para estimação da 
temperatura do óleo e enrolamentos do transformador. Esses transformadores são das classes de tensão de 15 kV, com as potências nominais usuais 
no Sistema de Distribuição da COELBA, até 112,5 kVA (monofásicos: 10 e 15 kVA e trifásicos: 45; 75; 112,5; 150 kVA). Uma parte importante 
no desenvolvimento deste equipamento é a operação do disjuntor. O disjuntor que foi empregado possui tensão nominal de operação igual a 600 
V, capacidade de interrupção em curto – circuito maior que 10 kA, capacidade de estabelecimento em curto – circuito maior que 20 kA, ciclo de 
operação O – CO – CO – CO e tempo de religamento de 10 a 60 segundos. A supervisão do estado do disjuntor é feita pela verificação da presença 
de tensão na BT, após o disjuntor. A supervisão do estado da alavanca é feita por duas chaves de fim de curso, uma superior e outra inferior. Estas 
informações, estado do disjuntor e da alavanca, são obtidas através de um firmware de aquisição. Com base nestas informações, foi desenvolvido 
um firmware de operação e supervisão do disjuntor. O disjuntor pode ser operado manualmente por um eletricista (agente externo não controlado 
pelo firmware) e também pode desarmar automaticamente (também sem controle do firmware), e o firmware mantém esta informação atualizada, 
para que possa sincronizar sua ação com o estado atual do disjuntor. Também podem ocorrer falhas e operações manuais incompletas, que devem ser 
de conhecimento do firmware, para que sejam tomadas as providências de correção e que as ocorrências sejam informadas ao centro de operação. 
Este firmware monitora o disjuntor e fornece informações, em tempo real, para o centro de operação, sobre o estado em que o disjuntor se encontra, 
assim, se houver algum problema, as devidas providências podem ser tomadas rapidamente. Através deste firmware é possível enviar comandos 
automáticos direto do COD. Este firmware foi testado individualmente em um protótipo e os resultados foram positivos. O projeto do transformador 
inteligente encontra – se na fase de integração.

TRANSFORMADOR INTELIGENTE – OPERAÇÃO DO DISJUNTOR 

Aluno de Iniciação Científica: André Ricardo Martins (PIBIC/CNPq)
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O Brasil produz anualmente mais de 1300 toneladas de seda, sendo o estado do Paraná responsável pela maior parte desta produção. O casulo 
do bicho-da-seda Bombyx mori é constituído majoritariamente de duas proteínas: a fibroína, que dá estrutura ao casulo, constitui os fios de seda 
e corresponde entre 70% e 80% da massa total; e a sericina, aproximadamente 30% da massa total, responsável pela união dos filamentos de 
fibroína no casulo. A produção da seda se inicia no processo da degomagem, no qual a sericina é quase que completamente extraída dos casulos 
por processos térmicos e descartada, resultando em altos níveis de DQO e DBO nestes efluentes. Emulsões são misturas heterogêneas, usualmente 
de água e óleo, na qual uma fase está dispersa em outra na forma de pequenas gotas. Quando se deseja uma alta estabilidade nas emulsões, ou seja, 
que não ocorra a separação de fases, um terceiro componente pode ser adicionado, o emulsificante, que muitas vezes é uma proteína. O presente 
trabalho teve o objetivo de estudar a utilização da sericina como emulsificante, obtido por dois métodos de extração, e realizar testes de estabilidade, 
reologia e microscopia nas emulsões formadas. Foram realizadas extrações da sericina, com água destilada, a 100ºC em banho-maria e a 120ºC em 
autoclave. O extrato foi filtrado e utilizado com fase aquosa no preparo das emulsões. As emulsões foram preparadas em homogeneizador Silverson 
L4RT, a 9000 rpm por 5 minutos. Em seguida, foram realizadas análises de estabilidade (em tubo cônicos à temperatura ambiente), comportamento 
reológico (em Viscosímetro BrookfieldDV-II+Pro) e microscopia (Microscópio ZeissObserver D1). As extrações a 100ºC obtiveram rendimento 
médio de 7,77±1,02 %, enquanto que as realizadas a 120ºC tiveram rendimento de 23,28±1,37 %. As emulsões com maior estabilidade foram as 
de 50% v/v para extração em autoclave e de 60% v/v em óleo para extração em banho-maria. As emulsões apresentaram comportamento de fluido 
pseudoplástico, com índice de comportamento inferior a 1,0. O modelo de Hershel-Bulkley foi o que teve melhor ajuste aos dados experimentais. 
As micrografias apresentaram tamanhos de gotas maiores para emulsões menos estáveis. Desta forma, pode-se concluir que resultados satisfatórios 
da extração da sericina podem ser obtidos em testes a 120°C, já que seu percentual extraído apresenta-se muito próximo de seu total presente no 
casulo. Ainda, a sericina atua como emulsificante, aumentando a estabilidade das emulsões formadas.

Devido ao aumento das consequências do efeito estufa, pelo uso indiscriminado de combustíveis fósseis, fontes de energia alternativa vêm sendo 
muito pesquisadas, como por exemplo, o uso de hidrogênio em células a combustível. A reação de reforma a vapor do etanol para a obtenção de 
hidrogênio vem sendo muito estudada, por se tratar de uma matéria-prima renovável, de baixo custo, além de ser produzida em larga escala no 
Brasil. Na reação de reforma a vapor do etanol ocorre a conversão da mistura etanol e vapor d'água, em uma mistura de gases hidrogênio e dióxido 
de carbono. Os gases metano e monóxido de carbono também são produzidos como gases secundários ou intermediários, podendo ainda apresentar 
outras reações paralelas apresentando como subprodutos indesejáveis acetaldeído e éter dietílico, isto dependendo dos parâmetros de operação e do 
catalisador utilizado. Neste projeto, foram sintetizados catalisadores de Cu e/ou Ni suportados em zeólitas NaY pelo método de impregnação úmida, 
de forma que um catalisador contém apenas Cu suportado em zeólita NaY (CNY), outro contém apenas Ni suportado em zeólita NaY (NNY) e o 
terceiro possui ambos os metais suportados em zeólitas NaY (CNNY) impregnados simultaneamente. Após a síntese dos catalisadores, estes foram 
testados na reação de reforma a vapor do etanol visando a produção de hidrogênio. As caracterizações realizadas nos catalisadores foram análise de 
adsorção/dessorção de N2 (BET), microscopia eletrônica de varredura (MEV) com análise complementar de EDS, e difração de raios-X (DRX). 
Através das análises de BET pode-se perceber que todos os catalisadores possuem alta área superficial e alto volume de microporos, o que é um 
fator positivo na reação de reforma a vapor do etanol. Pelas análises de MEV, EDS e DRX, foi possível observar que todos os metais propostos 
foram impregnados na zeólita NaY, porém, não obtiveram uma boa distribuição na superfície do suporte, devido a isto, a produção de hidrogênio 
através da reação de reforma a vapor do etanol não foi como a esperada. Porém, dentre os catalisadores testados, o catalisador que possui os dois 
metais, Cu e Ni (CNNY), foi o qual produziu mais hidrogênio, mostrando a importância de ambos os metais no mecanismo da reação de reforma 
a vapor do etanol.

AVALIAÇÃO DE CATALISADORES DE CU-NI SUPORTADOS EM ZEÓLI-
TAS NAY UTILIZADOS EM REAÇÕES DE REFORMA A VAPOR DO ETANOL 
PARA A PRODUÇÃO DE HIDROGÊNIO
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Discute como a educação evoluiu ao longo do tempo tanto no seu conteúdo como na sua apresentação e as novas tecnologias oferecem métodos 
inovadores para facilitar o ensino. A Realidade Aumentada (RA) tem sido utilizada para unir objetos virtuais ao mundo real. Diversas áreas têm 
sido beneficiadas com sua aplicação; áreas como medicina e saúde, ramo industrial, artes, entretenimento, arquitetura e construção civil, com foco 
nesta última, no projeto de edificações. Analisa as ferramentas de Código Aberto (OpenSource) de RA: SACRA, FLAR ToolKit e ARToolKit, para 
os projetos de edificações com foco no conceito Building Information Modeling (BIM). O projeto com BIM enfatiza o uso do Industry Foundation 
Classes (IFC) como tipo padrão de troca de informações sobre os modelos possibilitando a utilização de softwares de vários fabricantes por parte 
dos projetistas concedendo mais liberdade ao projeto. O IFC é um padrão que difere da linguagem VRML (Virtual Reality Modeling Language), 
a qual é utilizada para a modelagem dos objetos virtuais na maior parte das ferramentas de RA. Para que os modelos exportados para o formato 
IFC possam ser demonstrados pela RA é necessária a conversão destas linguagens, isto é, de IFC para VRML. Realizaram-se testes de conversão 
completa de objetos com várias propriedades diferenciadas e avaliaram-se os pontos positivos e falhos em cada um dos procedimentos, obtendo-se 
as informações importantes e relatando-se os erros nos processos de conversão, detalhes das funcionalidades individuais de cada ferramenta e a 
indicação de quais dessas podem ser utilizadas em cada tipo de aplicação. Estudos busca aprendizagem no uso destas tecnologias como práticas e 
Uso de Metodologias Facilitadoras para Transferência de Tecnologias Inovadoras Aplicadas ao Ensino em Engenharia.

O yacon é uma planta de origem andina, do gênero Polymnia, pertencente a família Asteraceae ou Compositae. Diferente da maioria das raízes que 
armazenam carboidratos na forma de amido, o yacon e várias plantas da família Compositae armazenam os carboidratos na forma de frutanos. Na 
medicina popular as folhas e raízes do yacon são consumidas in natura ou desidratadas, na forma de chá, contra diabetes e altas taxas de colesterol. 
A raíz do yacon apresenta uma coloração amarelo claro ou amarelo intenso, devido a presença de pigmentos carotenóides. A presença de compos-
tos fenólicos como o ácido clorogênico e L-triptofano, torna as raízes do yacon susceptíveis a reação de escurecimento enzimático, causado pela 
enzima polifenoloxidase (PPO). Antioxidante é um composto que protege o sistema biológico contra o efeito nocivo de processos ou reações que 
podem causar oxidação excessiva. Evidências epidemiológicas crescentes do papel de alimentos antioxidantes na prevenção de certas doenças têm 
conduzido ao desenvolvimento de grande número de métodos para determinar a capacidade antioxidante. Como as raízes do yacon são largamente 
utilizadas e as folhas e flores pouco, se faz necessário o estudo para encontrar alguma aplicação para estas. Portanto, o objetivo do presente trabalho, 
foi pesquisar as atividades antioxidantes das folhas e flores do yacon. Alguns métodos mais comuns na determinação de propriedades antioxidantes 
já utilizados em folhas, flores e frutos de outras plantas são os métodos DPPH, FRAP, ABTS e ORAC. Os métodos utilizados são baseados na 
captura do radical peroxila (ORAC, FRAP), poder de redução do metal (FRAP), captura do radical orgânico (ABTS, DPPH). O método DPPH é 
baseado na captura do radical DPPH (2,2-difenil-1-picril-hidrazil) por antioxidantes, produzindo um decréscimo da absorbância a 515nm. O DPPH 
é um radical livre que pode ser obtido diretamente por dissolução do reagente em meio orgânico. Foi possível executar o procedimento do método 
DPPH até a obtenção da curva de calibração do espectrofotômetro.

AVALIAÇÃO DO PODER ANTIOXIDANTE DOS EXTRATOS DE FOLHAS E 
FLORES DE YACON
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Cresce a cada dia a busca pela solução de problemas no mundo empresarial, surgindo assim, a necessidade de traduzir as situações reais em caracte-
rísticas mensuráveis, as quais possibilitam a elaboração de estudos para a obtenção de soluções cada vez melhores. Dentro da Pesquisa Operacional 
são expostas maneiras que possibilitariam o desenvolvimento destes estudos, formulando problemas que podem ser resolvidos com a utilização de 
algoritmos e técnicas matemáticas. No contexto acadêmico, por sua vez, existe a necessidade de integrar os conteúdos apresentados em sala de aula, 
com as situações encontradas nas empresas preparando o aluno para o mercado de trabalho. Este programa de iniciação tem como objetivo construir 
ferramentas computacionais para auxiliar nesta tarefa, desenvolvendo aplicativos destinados a alunos e professores, com uma interface de fácil 
compreensão. Um dos temas estudados em sala, e que é tratado neste estudo, é o problema de transporte. Este problema consiste em decidir qual a 
melhor maneira de diferentes fornecedores enviarem seus produtos a diferentes clientes, respeitando as ofertas de cada fornecedor e as demandas 
de cada cliente. Existem diversas maneiras para a busca de soluções nesta situação, desde métodos exatos até a utilização de heurísticas e meta-
-heurísticas. Para este caso em especial foram elaborados programas utilizando a linguagem de programação Visual Basic® (VB.NET), tanto para 
o desenvolvimento dos algoritmos como para a elaboração das interfaces. Neste trabalho é realizada uma revisão de conceitos ligados a Pesquisa 
Operacional e ao problema de transporte. A seguir, são descritos aspectos dos softwares, da linguagem e do método utilizado no seu desenvolvimen-
to, além disso, são apresentadas características específicas dos programas. Para finalizar, após a realização de testes das interfaces com os alunos, 
foram efetuados os ajustes necessários para que se adaptasse ao público que irá utilizá-lo.

O presente trabalho trata da aplicação de avaliação de desempenho em projetos com Gerenciamento do Valor Agregado (Earned Value Manage-
ment, EVM) para uma obra de construção civil. O estudo foi realizado num empreendimento de habitação multifamiliar de interesse social, finan-
ciada com recursos do programa da Caixa Econômica Federal, Minha Casa Minha Vida, localizada na cidade de Araucária, Paraná. A técnica do 
EVM consiste em comparar os valores agregados, calculados com base nos valores orçados para as atividades, com os valores previstos e com o 
custo real das atividades em um tempo t. Desta forma são dois os indicadores obtidos com o EVM: 1) Indicador de Desempenho de Prazo que tem 
por objetivo calcular o progresso comparando o valor previsto acumulado com o valor agregado ; 2) Indicador de Desempenho de Custo tem por 
objetivo avaliar o desempenho do custo real da construção, comparando o custo real acumulado com o valor agregado. Com base nestes indicadores 
podem ser tomadas decisões em relação ao ritmo de execução das atividades e os recursos aplicados. Os valores obtidos no EVM podem também 
ser utilizados para atualizar as previsões para a data de término e o custo final do projeto. O valor agregado e o valor previsto são retroalimentados 
com os preços dos insumos, de modo que ganhos de negociação nos preços do insumo não sejam considerados nos indicadores, erros de estimativa 
também são corrigidos. Para este estudo, os dados do orçamento e o valor real foram obtidos a partir do software de Enterprise Resource Planning 
(ERP) da empresa incorporadora responsável pelo empreendimento. E os dados de durações previstas e realizadas foram obtidos do planejamento 
realizado em linha de balanço e visualizado através do modelo BIM 4D. A partir desses dados são gerados os cronogramas físico-financeiros de 
valor previsto, valor agregado e custo real. Através do uso de uma Macro, escrita em Visual Basic for Applications (VBA) no MS Excel, é gerado o 
gráfico da Curva S que permite visualizar o progresso e o custo real atuais, bem como previsões para as próximas semanas. O estudo foi realizado 
para os primeiros 131 dias do empreendimento, de novembro de 2012 a maio de 2013.

ESTUDO EXPLORATÓRIO SOBRE O USO DO BIM NO PLANEJAMENTO 
E CONTROLE BASEADO NO RITMO DA PRODUÇÃO
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No campo da Engenharia de Produção são estudados diversos problemas, e as respectivas maneiras de resolvê-los. Com o tempo, novas soluções 
são exploradas, em geral com resultados melhores que as anteriores ou ao menos equivalentes, e com o avanço da tecnologia, surgem formas mais 
eficientes de avaliar tais soluções. Através da programação pode-se resolver problemas rotineiros de empresas, os quais muitas vezes não são per-
cebidos e geram desperdício de recursos e capital. Um destes é o problema do transporte, que consiste na decisão de quais fornecedores enviarão 
seus produtos a quais destinos, levando em consideração a oferta de cada fornecedor e a demanda de cada cliente, os custos de transporte, rotas in-
disponíveis e demais restrições. Um algoritmo efetivo (tanto eficiente quanto eficaz) será capaz de minimizar o custo das quantidades transportadas, 
e para isso deve abranger todas as variáveis possíveis, com a finalidade de aproximar o problema da realidade (e, por conseguinte, os respectivos 
resultados). Existem diversas ferramentas para resolver o problema do transporte, e uma delas é através da programação, onde o problema pode ser 
abordado por variados métodos e técnicas (por exemplo, através da utilização de heurísticas, que encontram – em geral – soluções muito próximas 
às ótimas). Desta maneira, foi desenvolvida a modelagem do algoritmo que resolve o problema por meio da meta-heurística de Colônia de Formigas 
utilizando a linguagem de programação Visual Basic® (VB.NET). Devido à complexidade do método, diversos módulos foram criados, a fim de 
facilitar tanto o uso quanto a visualização do código. Uma situação comum no dia a dia das empresas é o número de origens ser diferente do número 
de destinos, e tal condição foi incluída no programa para que o mesmo pudesse ter uma finalidade de analisar não apenas problemas acadêmicos, 
mas também aqueles da vida real. Através de testes computacionais, é possível a comparação do software desenvolvido no programa de iniciação 
com outros já existentes (que utilizam outros métodos de resolução), em questão tanto de resultados quanto de tempo de processamento.

A implementação computacional de algoritmos de Pesquisa Operacional modelados matematicamente e voltados à utilização acadêmica é o grande 
foco deste projeto. Este trabalho em especial tem seu foco direcionado para o Problema Clássico de Transporte, problema este que tem por objetivo 
encontrar a quantidade ótima (distribuição de menor custo) a ser transportada de um grupo de pontos de origem à outro de pontos de destino. A distri-
buição de menor custo depende da escolha das origens que satisfarão a demanda de destinos específicos, avaliando-se o custo relativo do transporte 
de cada origem a cada destino. Para este problema, foram programados códigos e módulos para a obtenção de soluções iniciais (Regra do Canto No-
roeste, Custo Mínimo e Voguel), bem como posterior otimização desta solução primária (Programação do Método Dual, o qual é baseado no Método 
Stepping-Stone). O conjunto da linguagem programada e da interface criada para iteração com o usuário constituiu o aplicativo da proposta de criar 
uma ferramenta computacional. Esse desenvolvimento da ferramenta, dentro da qual programou-se o código e os módulos, deu-se em linguagem 
Visual Basic.net, a qual é uma versão posterior à linguagem VBA (Visual Basic for Apliccations). Os softwares IBM ILOG CPLEX 12.4® e LINGO 
12®, softwares de uso comercial, também foram utilizados para obtenção da solução ótima e podem ser utilizados diretamente da interface criada. 
Verificou-se a aplicabilidade da programação dos problemas, pois quando automatizados constituem uma ferramenta bastante útil, de fácil utilização 
e eficaz, que poderiam auxiliar no estudo de problemas tanto simples, como os estudados academicamente, quanto os reais, com milhares de variá-
veis. Por fim, elaborou-se um material explicativo de apoio ao uso da ferramenta desenvolvida, visando facilitar o estudo dos problemas e registrar o 
esforço realizado, para que este possa ser continuado posteriormente para outros problemas da Pesquisa Operacional. 

DESENVOLVIMENTO DE FERRAMENTA COMPUTACIONAL EM LIN-
GUAGEM VISUAL BASIC.NET E DESENVOLVIMENTO DE MATERIAL DE 
APOIO AO USO
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Palavras-chave: Problema Clássico de Transporte, VB.net, Material Explicativo
Área de Conhecimento: 30802008 

Nº 1429

DESENVOLVIMENTO EM VBA E VB.NET 

Aluno de Iniciação Científica: Daniel de Mattos Pellin (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Engenharia de Produção (MT)
Orientador: Cassius Tadeu Scarpin Colaborador: Barbara Virginia Possiede, Alessandra Heloise de Quadros
Departamento: Engenharia de Produção
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Problema do Transporte, Colônia de Formigas, Visual Basic
Área de Conhecimento: 30802008 

Nº 1430

Tema Projeto

Tema Projeto
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O ligamento periodontal (PDL), também conhecido como membrana periodontal, é o tecido conjuntivo que ocupa o espaço periodontal entre o 
cemento e a parede alveolar, composto principalmente de colágeno e fluido intersticial. Um meio de aperfeiçoar o tratamento ortodôntico é a si-
mulação computacional do ambiente mecânico do órgão dental. No entanto, não existe um modelo adequado de PDL que permita uma simulação 
confiável. O objetivo deste trabalho é determinar a estrutura em microescala do ligamento periodontal humano através de imagens de microscopia e 
tomografia computadorizada para que possa ser elaborado um modelo numérico do comportamento mecânico do ligamento. O colágeno é um grupo 
de proteínas caracterizadas por uma sequência de aminoácidos rica em glicina, prolina e hidroxiprolina, que se organiza em trios de hélices torcidas 
entre si. As moléculas de colágeno, de 1,5 nm de diâmetro, se organizam em microfibrilas ligando-se umas às outras em grupos de 5, formando hé-
lices mais espessas. As microfibrilas, por sua vez, se organizam em fibras de 54 a 59 nm de diâmetro. As fibras de colágeno no PDL, principalmente 
formadas por colágeno tipos I e III, são organizadas em bandas que ligam diretamente o alvéolo ao cemento. As principais fibras responsáveis pela 
resistência tensional e torsional do PDL são de colágeno tipo I, que corresponde a 70% do colágeno total do ligamento. Em um estudo com várias 
modalidades de microscopia, foi identificado que o PDL possui fibras de colágeno radiais e circulares, e pode ser dividido em 3 porções: cemental 
(mais interna), média e alveolar (mais externa). Nas fibras das porções mais próximas aos tecidos duros existe uma quantidade menor de colágeno 
tipo III do que na região média, conferindo maior flexibilidade a esta em relação àquelas. Na região média os feixes parecem apresentar um formato 
laminar, fato possivelmente associado à presença de colágeno tipo IV nessa região. Esta organização no colágeno no PDL, desde o nível molelular 
mais básico até os feixes mais discerníveis indica uma alta resistência tensional. O alto grau de torção do colágeno, desde a subunidade molecular 
até a fibra, em sentidos alternados, é responsável pela sua resistência.

O Brasil possui aproximadamente 169,8 milhões de habitantes, 24,6 milhões possuem algum tipo de deficiência física ou mental, desses, 9 milhões 
estão inseridos no mercado de trabalho segundo dados do Censo Demográfico realizado no ano de 2000 (IBGE, 2002). Estudos realizados, com 
base na pesquisa do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística, 1,4 milhão dessas pessoas são deficientes físicos (CEDIPOD, 2010). A tetraplegia 
é a paralisia que afeta os membros superiores, inferiores e tronco, sendo o dano ou perda da função motora e sensorial dos segmentos cervicais da 
medula espinhal devido a lesões nos elementos neurais do canal da espinha. Este tipo de paralisia vem aumentando em número de casos, resultado 
do aumento de acidentes de trânsito, imprudências em mergulhos, da falta de equipamentos de segurança e de outros diversos motivos. Este projeto 
tem por objetivo oferecer meios para que deficientes físicos, acometidos de tetraplegia e/ou paralisia dos membros inferiores e/ou superiores, pos-
suam uma maior indepedência e autonomia e possam ao menos locomoverem-se sem a necessidade de apoio. Para tal, foi planejado e desenvolvido 
um conjunto de sistemas capaz de permitir com que o deficiente físico-motor interaja com uma cadeira de rodas, consistindo em um sistema de con-
trole para a mesma, a partir dos movimentos da língua do indivíduo. O dispositivo funciona como um joystick, localizado na boca do usuário, dando 
a possibilidade do indivíduo portador de deficiência ter o controle total da cadeira, sendo o dispositivo capaz de capturar, interpretar e transmitir 
sinais resultantes da movimentação da língua de deficientes físicos portadores de tetraplegia de forma não invasiva, utilizando uma prótese dentária. 
O dispositivo bucal captura os movimentos realizados pela língua do usuário, envia para um microcontrolador central, que analiza os comandos e 
repassa as informações para os motores da cadeira.

TECNOLOGIA ASSISTIVA PARA AUXILIAR NA INDEPENDÊNCIA DE POR-
TADORES DE TETRAPLEGIA

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Augusto Przysiada (PIBIC/CNPq)
Curso: Ciência da Computação - Bacharelado (TN)
Orientador: Alessandro Brawerman
Departamento: Escola Técnica da UFPR
Setor: Setor de Educação Profissional e Tecnológica
Palavras-chave: Tecnologia Assistiva, Tetraplegia, Sistemas Embarcados
Área de Conhecimento: 31300006 

Nº 1431

DETERMINAÇÃO EM MICROESCALA DO LIGAMENTO PERIODONTAL 
HUMANO

Aluno de Iniciação Científica: Cláudio Lages Guerra (PIBIC/CNPq)
Curso: Odontologia (MT)
Orientador: Marco André Argenta
Departamento: Construção Civil
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Ligamento Periodontal, Colágeno, Estrutura
Área de Conhecimento: 31301002 

Nº 1432

Tema Projeto

Tema Projeto
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O titânio (Ti) e suas ligas são utilizados para a fabricação de próteses ortopédicas e dentárias, devido a suas boas propriedades mecânicas, resistên-
cia à corrosão e boa biocompatibilidade. A biocompatibilidade é devida a formação de uma camada de óxido natural na sua superfície, da ordem 
de 15nm.Para aumentar a espessura da camada de óxido, tratamentos superficiais são realizados. Dentre essas técnicas, a oxidação anódica é uma 
das mais utilizadas por se tratar de uma técnica simples e de baixo custo. Podem ser utilizados diferentes eletrólitos com diferentes concentrações 
e condições elétricas, os quais resultam em filmes de óxido de Ti com diferente morfologia, porosidade e rugosidade, fatores que favorecem a 
osseointegração. Os filmes anódicos obtidos com o H3PO4 e H2SO4 apresentam morfologias bem diferentes. O filme obtido com o H2SO4 é 
cristalino com a presença das fases anatasio e rutilo e apresenta pequenos poros interconectados enquanto o obtido com o H3PO4 se mostra amor-
fo e possui poros arredondados.Com o intuito de obter uma morfologia com poros arredondados e interconectados, neste trabalho a anodização 
foi realizada usando uma mistura desses dois ácidos. Utilizou-se uma chapa de titânio grau2, com 2 mm de espessura e os filmes de óxido foram 
obtidos utilizando uma mistura de H3PO4 e H2SO4 nas proporções 1,5M : 0,5M e 1,0M : 0,5M, respectivamente,com a aplicação de uma tensão 
de 250V/60s à temperatura ambiente.Para aumentar a cristalinidade das fases presentes realizou-se um tratamento térmico a 600ºC/1h e taxa de 
aquecimento de 5º/min. A rugosidade e a espessura dos filmes foram determinadas com o uso de um perfilômetro Dektak. Os testes de bioatividade 
foram realizados com a imersão das amostras durante 15 dias a 37 º C em solução Simuladora de Fluído Corpóreo (SBF).A morfologia da superfície 
e as mudanças estruturais foram analisadas usando microscopia eletrônica de varredura e difração de raios X, respectivamente. Observou-se que as 
superfícies oxidadas apresentaram-se rugosas com valores médios, em micrometros, de Ra (1,5M:0,5M) = 0,52 ± 0,02 e Ra(1,0M:0,5M) = 0,52 ± 
0,04 e a espessura com valores médios, em micrometros, de e(1,5M:0,5M)= 3,9 ± 0,4 e e(1,0M:0,5M) = 4,3 ± 0,3.Ambos os filmes apresentaram 
poros arredondados e interconectados e as fases anatasio e rutilo. Após 15 dias de imersão em SBF a superfície do Ti foi recoberta com uma nova 
camada, identificada como apatita, por difração de raios X .Os resultados obtidos mostraram que foi possível obter uma superfície porosa, rugosa e 
bioativa, podendo ser candidatas para aplicação biomédica. 

CARACTERIZAÇÃO MORFOLÓGICA E MECÂNICA DE FILMES ANÓDI-
COS DE ÓXIDO DE TITÂNIO OBTIDOS EM SUBSTRATO DE TITÂNIO

Aluno de Iniciação Científica: Karly Yomiko Cruz Saico (Outro)
Curso: Física (Licenciatura) (N)
Orientador: Neide Kazue Kuromoto
Departamento: Física
Setor: Setor de Ciências Exatas
Palavras-chave: Biocompatibilidade, Titânio, Oxidação Anódica
Área de Conhecimento: 31302017 

Nº 1433 Tema Projeto
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Neonatos de alto risco necessitam de cuidados intensivos, devido complexidade do quadro clínico. Internados em Unidades de Terapia Intensiva 
Neonatal (UTIN) estão sujeitos à diversos procedimentos invasivos com diferentes tecnologias, destaca-se a terapia intravenosa periférica. Uma 
equipe de cuidado qualificada para realização do procedimento e manutenção do dispositivo é indispensável, para tanto o conhecimento exige aper-
feiçoamento constante, visando atualização técnica e científica. Objetivou-se descrever e avaliar o processo de capacitação para o uso de inovação 
tecnológica de cateter venoso periférico. Pesquisa aprovada no Comitê de Ética em Pesquisa com Seres Humanos de uma Universidade Federal 
(CEP/SD 1119.044.11.05). Trata-se de pesquisa quantitativa descritiva, realizada em UTIN de um Hospital Universitário de Curitiba. A capacitação 
desenvolveu-se em novembro de 2012, com encontros diários de duração média de 30 minutos. A capacitação inicialmente levantou o conheci-
mento prévio dos funcionários acerca da temática, seguindo-se de aula expositiva dialogada, apresentação de vídeo explicativo sobre a tecnologia 
de punção e posterior aplicação prática do conhecimento adquirido. Totalizou-se 17 encontros, com a participação de 58 (97%) funcionários da 
equipe de enfermagem, sendo 49 auxiliares/técnicos e nove enfermeiras. Para avaliação do aproveitamento da capacitação, aplicou-se questionário 
estruturado contendo dez questões de múltipla escolha. Mensurou-se o valor de um ponto para cada questão e com a somatória dos acertos obteve-
-se uma média. Os auxiliares de enfermagem obtiveram uma média de 6,75 com variação de 3,0 a 9,0. Os técnicos obtiveram uma média de 6,42 
com variação de 4,0 a 8,0. Os enfermeiros obtiveram melhor resultado, sendo que os valores variaram entre 6,0 e 8,0 com média de 7,14. Dentre 
as questões, o maior índice de erros foi em relação a importância de se realizar a avaliação da tecnologia a ser utilizada na punção venosa, havendo 
apenas um acerto entre todos os profissionais. Em contrapartida, o maior índice de acertos foi em relação às possíveis complicações da punção 
venosa, sendo que todos os profissionais participantes da pesquisa identificaram a flebite, o extravasamento, o hematoma e a infecção local como 
complicações decorrentes deste procedimento. Considera-se que o uso e a incorporação de inovações tecnológicas exige conhecimento atualizado 
e o uso adequado depende do aperfeiçoamento teórico-prático contínuo. Na área da saúde a educação permanente é uma ferramenta interessante 
para a qualificação dos profissionais.

A grande motivação pela aparência jovem e saudável tem conduzido a industria cosmética ao desenvolvimento de produtos com a finalidade de 
prevenir e retardar o envelhecimento cutâneo precoce, envolvendo várias etapas. O perfil do produto deve ser o mais complexo possível e deverá 
conter as características de função principal, eficácia desejada, apresentação, cor e fragrância, custo estimado, produto similar ou concorrente, 
classe social a ser atingida, idade média e sexo do consumidor. Também deve conter a data de lançamento, exigências regulatórias, matérias-pri-
mas, fornecedores, embalagens, formulações-teste, estabilidade em lotes experimentais, reações adversas, análise sensorial, viabilidade do projeto 
industrial, financeiro, legal, vendas e marketing. Neste contexto, o presente trabalho teve como objetivo geral pesquisar no mercado de Curitiba 
produtos esfoliantes, emolientes e detergentes para a limpeza da pele do rosto em apresentação individualizada ou conjunta, esta de procura cres-
cente pela rapidez e facilidade de uso e, propor o desenvolvimento de uma formulação-teste com estes requisitos para analisar etapas de processo 
e dificuldades encontradas. Durante o levantamento de mercado foram analizados quatro produtos sendo dois deles importados e um nacional com 
presença de micropartículas e um produto de origem nacional foi identificado com presença de nanopartículas, todos em forma de gel ou creme. 
Os produtos micro/nano particulados possuem a função de preservar o ativo, evitar incompatibilidades com os outros componentes da formulação, 
alcançar a função almejada e o apelo diferenciado. Sendo assim, o presente trabalho teve como objetivo específico o desenvolvimento de micro-
partículas obtidas por gelificação iônica externa utilizando alginato de sódio como biopolímero para obtenção de microesferas e/ou microcápsulas, 
cloreto de cálcio como agente gelificante, quitosana como agente de revestimento, cera de abelhas e amido como material de enchimento. Foram 
individualmente encapsulados o esfoliante de escolha 0,5% de ácido salicílico e 0,5% de argila mineral micronizada; o umectante de escolha 1,0% 
de polietilenoglicol e 4 % de óleo de amêndoas e 1,5 % da mistura de detergente aniônico laurilsulfato de sódio e não iônico estearoil glutamato 
de sódio utilizando 1% (p/p) gel de carbopol como forma de apresentação do produto final. A técnica de microencapsulação de cada componente 
mostrou-se viável nos testes iniciais de desenvolvimento da formulação.

ENCAPSULAÇÃO DE PRODUTOS COM FINALIDADE MICROESFOLIANTE, EMO-
LIENTE E DETERGENTE PARA APLICAÇÃO CUTÂNEA NA FORMA GEL

Aluno de Iniciação Científica: Juliana Caraça (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Farmácia (MT)
Orientador: Sandra Maria Warumby Zanin Co-Orientador: Gislene Mari Fujiwara
Departamento: Farmácia Colaborador: Camila Klocker Costa
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Micropartículas, Esfoliante, Umectante
Área de Conhecimento: 40301001 

Nº 1434 Tema Projeto

CAPACITAÇÃO PARA USO DE INOVAÇÃO TECNOLÓGICA DE CATETER 
VENOSO PERIFÉRICO

Aluno de Iniciação Científica: Alessandra Amaral Schwanke (Outro)
Curso: Enfermagem (MT)
Orientador: Mitzy Tannia Reichembach Danski Co-Orientador: Priscila Mingorance
Departamento: Enfermagem Colaborador: Késia Angelina Souza Barros, Derdried Athanasio Johann
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Capacitação, Tecnologia, Cateterismo Periférico
Área de Conhecimento: 40400000 

Nº 1435 Tema Projeto
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Trata-se de um estudo descritivo, de abordagem qualitativa, que objetivou aplicar um material técnico-científico para a capacitação de docentes e 
enfermeiros para o levantamento de dados transversais, o qual foi desenvolvido em conjunto com o projeto de Doutorado em Enfermagem da Univer-
sidade Federal do Paraná, intitulado “Validação de um sistema de coleta de dados de úlcera por pressão no Brasil”. Dessa forma, será abordada neste 
estudo a utilização deste material técnico-científico, a partir da descrição de sua utilização pelos docentes, enfermeiros e estudantes que participaram 
da coleta de dados do projeto de Doutorado. Ressalta-se que o referido material foi elaborado no edital anterior da Iniciação Tecnológica, e tem a 
finalidade de capacitar recursos humanos para pesquisas transversais sobre úlceras por pressão. Logo, trata-se de uma inovação tecnológica, visto 
que abrangeu assuntos relacionados à fisiopatologia dessas lesões e orientações para o preenchimento dos instrumentos de coleta dos dados. Esse 
material foi disponibilizado durante dez dias, entre 1º a 10 de dezembro de 2012, em uma plataforma privada de estudos, na modalidade de educação 
à distância. Os alunos, assim denominados todos os profissionais que realizaram o curso, foram devidamente cadastrados com seus dados pessoais e 
receberam login e senha individual para que o acesso à plataforma de estudos fosse liberado, além de receberam o acompanhamento de uma tutora, 
a qual manteve contato por e-mail durante a realização do curso. Foram matriculados 35 alunos, dos quais 32 concluíram os estudos. A maioria das 
notas finais foi acima de 9,0, e a média da turma foi igual a 8,37. Também foi possível verificar ao final do curso a quantidade de acessos à plataforma 
por dia da semana, sendo a segunda-feira e a sexta-feira os dias mais e menos acessados pelos alunos, respectivamente. Percebeu-se que o acesso à 
plataforma de estudos e a adesão ao curso foi um ponto positivo neste estudo, o que representa um incentivo para que outras capacitações de recursos 
humanos para pesquisa sejam realizadas na modalidade à distância, pois essa inovação tecnológica oportunizou a atualização dos profissionais de en-
fermagem em temas que requerem pesquisas que produzam evidências para o melhor cuidar. Dessa forma, a aplicação do material técnico-científico 
como etapa preparatória para o levantamento de dados transversais representou a sensibilização dos profissionais participantes da pesquisa para a 
obtenção de rigor metodológico, bem como a indicação de sugestões a serem acrescentadas a esse material.

A implementação da tecnologia “CHUVEIRO PORTÁTIL PARA BANHO DE LEITO” é relevante para a prevenção das doenças ocupacionais 
entre os profissionais de enfermagem, devido estes ainda utilizarem a técnica de banhos de leito na assistência aos pacientes dependentes. A fi-
nalidade desta tecnologia é reduzir o risco de adoecimento ocupacional aos profissionais de enfermagem, promover bem-estar profissional e uma 
assistência integral ao paciente. Trata-se de uma pesquisa intervencionista de abordagem quanti-qualitativa, com objetivo de aplicar e comprovar a 
eficácia tecnológica do “CHUVEIRO PORTÁTIL PARA BANHO DE LEITO” com assistência de qualidade e humanizada em enfermagem. Como 
objetivos específicos a pesquisa instrumentaliza e capacita a equipe de enfermagem e avalia a implementação do chuveiro na perspectiva do pro-
fissional de enfermagem. O local do estudo consiste em um Hospital de Ensino localizado em Curitiba-PR. O período do estudo para viabilização 
da tecnologia foi de 2011 a 2013. A pesquisa consta de três fases e os sujeitos são os profissionais de enfermagem nas unidades onde o chuveiro 
foi testado, Clinica médica feminina, unidade de terapia intensiva cardiológica e clinica médica masculina. A pesquisa foi aprovada no Comitê de 
Ética do referido Hospital de Ensino. Na primeira etapa da pesquisa foi analisada a percepção da enfermagem, frente às tecnologias e registro dos 
números de banhos de leito em cada setor, na segunda, a equipe foi capacitada para utilização do recurso. A pesquisa encontra-se na terceira etapa, 
nesta a equipe de enfermagem utiliza a tecnologia durante o banho do paciente e após é entrevistado por meio de uma entrevista semiestruturada 
para identificar a aceitação, dificuldades e facilidades encontradas na aplicação do recurso tecnológico. Ainda nesta etapa por meio de analise temá-
tica foi possível concluir que a implementação de uma tecnologia do cuidar, aponta vantagens e praticidade no cuidado; agilidade e facilidade no 
manuseio da colocação e saída de água; otimização do tempo, e melhora a qualidade da assistência. O benefício ergonômico também foi relatado, 
pois proporcionou a diminuição do esforço e força, durante o banho de leito, melhorando os princípios ergonômicos e diminuindo possíveis dores 
musculares e articulares. A pesquisa que envolveu a implementação da tecnologia em serviços de saúde, confirma os benefícios para os profissionais 
de enfermagem e para os pacientes, proporcionando um cuidado humanizado e individualizado.

A APLICABILIDADE DO CHUVEIRO PORTÁTIL PARA BANHO DE LEITO 
COMO SUBSÍDIO TECNOLÓGICO INOVADOR NA ASSISTÊNCIA DA EN-
FERMAGEM

Aluno de Iniciação Científica: Ana Claudia Silveira (Outro)
Curso: Enfermagem (MT)
Orientador: Leila Maria Mansano Sarquis Colaborador: Fernanda Moura D Almeida Miranda, Rafael Haeffner
Departamento: Enfermagem
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Enfermagem, Tecnologia, Tecnologia em Saúde
Área de Conhecimento: 40400000 

Nº 1436

SISTEMA DE COLETA E ANÁLISE DE DADOS PARA ESTUDO DE PRE-
VALÊNCIA DE ÚLCERA POR PRESSÃO: UMA INOVAÇÃO TECNOLÓGICA

Aluno de Iniciação Científica: Camila Ribeiro Gusso (PIBIC/CNPq)
Curso: Enfermagem (MT)
Orientador: Marineli Joaquim Meier Co-Orientador: Karla Crozeta
Departamento: Enfermagem
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Enfermagem, Úlcera por Pressão, Tecnologia
Área de Conhecimento: 40400000 

Nº 1437
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A ocorrência de eventos adversos durante a gestação e/ou parto, contribuem para o nascimento de crianças com algum comprometimento em seu 
desenvolvimento fisiológico, físico e/ou cognitivo, que requerem atendimento em uma Unidade de Terapia Intensiva Neonatal (UTIN) logo após 
o nascimento. Para tanto, objetiva-se descrever o perfil epidemiológico de neonatos de alto-risco, bem como o de suas mães. Trata-se de pesquisa 
epidemiológica descritiva de abordagem quantitativa. A pesquisa foi aprovada pelo Comitê de Ética em Pesquisa de uma Universidade Federal, sob 
registro CEP/SD 1119.044.11.05 e CAAE 0048.0.091.208-11. Desenvolveu-se na UTIN de um hospital universitário de Curitiba-PR. A coleta de 
dados ocorreu em março de 2013, por equipe qualificada. Utilizou-se instrumento estruturado próprio que contemplou dados do neonato e mater-
nos. Totalizou-se 41 neonatos, sendo que 51% eram do sexo masculino. Prematuridade (56%), insuficiência respiratória (15%) e doenças crônicas 
maternas (25%), predominaram como motivo de internação dos neonatos que compunham a pesquisa. Evidenciou-se que o parto cesárea ocorreu 
em 54% do total da amostra. A média do peso ao nascer foi inferior a 2500g, e a média da idade gestacional não ultrapassou 34,6 semanas. Os 
neonatos foram submetidos à procedimentos invasivos como: punção venosa (95%), sondagem orogástrica (56%) e entubação orotraqueal (5%). 
46% fizeram uso de soluções endovenosas e 34% de terapia antimicrobiana. Ao tratar-se do perfil materno, tem-se que: totalizaram-se 38 mães e 
três gestações múltiplas; a média de idade foi de 25, 7 anos, 63% possuem idade entre 20 e 30 anos; 42,1% são da raça branca; 92% realizaram 
pré-natal. Destaca-se que oito mães sofreram pelo menos um aborto anterior. Considera-se a importância dos dados epidemiológicos levantados, 
visto o embasamento à equipe de saúde da unidade estudada, a fim de conhecer a clientela atendida, visando planejamento e melhora do cuidado 
prestado; bem como o desenvolvimento de estudos futuros na área de neonatologia e obstetrícia.

Estudo quantitativo de corte transversal, derivado de projeto de pesquisa maior intitulado “Efeitos da fragilidade em idosos longevos da comunida-
de”, cujo objetivo geral é investigar os efeitos da síndrome da fragilidade em idosos longevos usuários de Unidades Básicas de Saúde na cidade de 
Curitiba-PR. O objetivo do presente estudo foi investigar a prevalência de pré-fragilidade e fatores associados a essa condição, considerando as medi-
das da força de preensão manual em idosos longevos, usuários de Unidade Básica de Saúde (UBS). O recrutamento ocorreu por conveniência, sendo 
convidados os idosos que aguardavam consulta no período amostral de setembro de 2012 a março de 2013. Os critérios de inclusão foram: idade igual 
ou superior a 80 anos, estar cadastrado nas UBS, nível de cognição que possibilite a participação no estudo, identificado por meio dos pontos de corte 
do Mini Exame do Estado Mental (MEEM), e assinar o Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE). Os critérios de exclusão foram: ser 
residente em instituição de longa permanência, estar hospitalizado, ser fisicamente incapaz de realizar os testes, estar em tratamento quimioterápico, 
apresentar dificuldades significativas de comunicação e o desejo de retirar participação no estudo. A coleta de dados ocorreu nas UBS, por meio de 
questionário sociodemográfico e clínico e teste de força de preensão manual. Os dados foram analisados no programa EpiInfo 6.04 e considerados es-
tatisticamente significativos quando p<0,05. Os resultados apontaram 28 idosos pré-frágeis (43,75%) e 36 frágeis (56,25%). Para o componente força 
de preensão manual, 28 idosos são pré-frágeis (43,75%), com prevalência do sexo masculino (n=17; 60,7%); estado civil casado(a)  (n=17; 60,7%); 
residem com o cônjuge (n=14; 50%); com ensino fundamental incompleto (n=18; 64,3%); nascidos no Paraná (n=8; 28,6%) e consideram sua situ-
ação financeira satisfatória (n=14; 50%). As variáveis significativas foram gênero (p=0,008), local de nascimento (p=0,02), estado civil (p=0,003), 
com quem mora (p=0,006) e perda de peso não intencional (p=0,04). A pré-fragilidade para diminuição da força de preensão manual está associada 
ao gênero masculino, estado civil casado e morar com o cônjuge. Infere-se a perda de peso não intencional como fator influenciador da diminuição 
da força de preensão manual. A investigação da prevalência da pré-fragilidade em idosos longevos contribui para definir a necessidade de cuidados 
gerontológicos de enfermagem adequados a essa população, que se encontra em risco potencial para a síndrome da fragilidade.

PRÉ-FRAGILIDADE EM IDOSOS LONGEVOS INDICADA PELA FORÇA 
DE PREENSÃO MANUAL

Aluno de Iniciação Científica: Jéssica Rocha Sousa (Outro)
Curso: Enfermagem (MT)
Orientador: Maria Helena Lenardt Colaborador: Clóris Regina Blanski Grden, Jacy Aurélia Vieira de Sousa, 
Departamento: Enfermagem  Nathalia Hammerschmidt Kolb Carneiro
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Idoso Fragilizado, Força da Mão, Dinamômetro de Força Muscular; Enfermagem
Área de Conhecimento: 40400000 

Nº 1438

PERFIL EPIDEMIOLÓGICO EM NEONATOS DE ALTO RISCO E DE SUAS 
MÃES.

Aluno de Iniciação Científica: Kesia Angelina souza Barros (Outro)
Curso: Enfermagem (MT)
Orientador: Mitzy Tannia Reichembach Danski Co-Orientador: Priscila Mingorance
Departamento: Enfermagem Colaborador: Derdried Athanasio Johann, Alessandra Amaral Schwanke
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Recém-Nascido, Perfil de Saúde, Pesquisa em Enfermagem Clínica
Área de Conhecimento: 40400000 

Nº 1439 Tema Projeto

Tema Projeto
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O desenvolvimento de úlceras por pressão (UP) é um agravo evitável na maioria dos casos, e para isso, é necessário que os profissionais de saúde 
possuam conhecimento sobre a etiologia e o panorama de sua ocorrência na instituição em que atua, a fim de implementar as medidas preventivas 
e de tratamento mais adequados. A ocorrência dessas lesões é considerada um indicador de qualidade dos serviços de saúde, fato do qual emerge a 
necessidade de estudos de incidência e prevalência. Contudo, existe uma dificuldade em garantir que esses estudos produzam resultados precisos. 
Para tanto, uma pesquisa de doutorado desenvolveu e validou uma tecnologia para realização de pesquisas de prevalência de UP: um sistema de 
coleta de dados, composto por instrumentos e protocolo de coleta de dados, material educativo e planilha online, sendo que os dois últimos foram 
desenvolvidos em parceria com esse projeto de Iniciação Tecnológica no Edital 2011/2012. O presente estudo objetiva descrevera aplicação desses 
dois itens na coleta de dados, com a composição e capacitação da equipe de coletadores e o registro das informações na planilha online. A capa-
citação foi realizada no formato de ensino a distância, disponibilizado em uma Plataforma virtual de estudos privada, com o acompanhamento de 
tutores, sendo que essa subsidia a próxima etapa do sistema, o procedimento de coleta de dados, desenvolvido na referida pesquisa de doutorado. 
Foram recrutados 35 participantes, que receberam um login e senha para acesso do curso e tiveram um período de dez dias para finalização dos 
estudos. Para o registro das informações na planilha online, foi realizado um roteiro de digitação e os instrumentos foram organizados de acordo 
com as unidades clínicas que participaram da pesquisa. O curso foi concluído por 32 participantes, com um aproveitamento médio de 8,37, sendo 
que três não iniciaram. Para o registro dos dados na planilha, foi necessária uma padronização de acordo com os itens dos instrumentos e a digitação 
foi realizada duas vezes. O banco de dados final possui 559 linhas e 241 colunas. A comparação entre as duas digitações demonstrou as divergências 
nos dados digitados. A aplicação do material educativo orientou os participantes para a coleta de dados, e, por ser no formato a distância, facilitou o 
acesso com bom aproveitamento nos estudos. A principal vantagem de se usar uma planilha online é o salvamento automático do arquivo automa-
ticamente, diminuindo o risco de perda de dados, já a desvantagem, é a limitação que a dependência de internet ocasiona.

ESTUDOS DE PREVALÊNCIA DE ÚLCERA POR PRESSÃO: A APLICA-
ÇÃO DE UMA INOVAÇÃO TECNOLÓGICA

Aluno de Iniciação Científica: Pandora Maione Salum (PIBIC/CNPq)
Curso: Enfermagem (MT)
Orientador: Marineli Joaquim Meier Co-Orientador: Karla Crozeta 
Departamento: Enfermagem Colaborador: Thays Armstrong, Camila Ribeiro Gusso
Setor: Setor de Ciências da Saúde
Palavras-chave: Enfermagem, Úlcera por Pressão, Tecnologia Biomédica
Área de Conhecimento: 40401006 

Nº 1440 Tema Projeto
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Embora a produção de alimentos tenha acompanhado o crescimento populacional, problemas de deficiência nutricional atingem quase metade da 
população. As deficiências ocasionadas pela falta de ferro (Fe), iodo (I), selênio (Se), zinco (Zn) e vitamina A são atualmente as que causam maior 
preocupação em relação à saúde humana, principalmente nos países em desenvolvimento. Dentre os nutrientes que causam maior preocupação em 
relação à saúde esta o Se. Apesar da importância deste elemento na nutrição, são escassas as informações sobre o Se no Brasil, todavia são grandes as 
evidências de deficiência deste micronutriente em algumas regiões do país, conforme estudos avaliando-se teores de Se em solos, produtos agrícolas 
e dietas. A falta de informação não auto se justifica, pois o Se é de suma importância para saúde humana, atuando no combate a doenças do coração, 
câncer e incidência de deficiência de vitamina E, além de ajudar a reduzir o hipertireoidismo (bócio), uma vez que o Se faz parte de uma enzima chave 
no metabolismo da tireoide. Assim, não havendo informações sobre teores de Se em grãos de trigo, o trabalho objetivou avaliar genótipos de trigo 
quanto à acumulação de Se nos grãos, e a interação deste elemento com a produtividade e micronutrientes. O experimento foi conduzido em Paloti-
na - PR, cujo solo é: LATOSSOLO VERMELHO Eutroférrico argiloso. Foram avaliados 186 genótipos, dispostos em dois blocos, totalizando 372 
parcelas. Ao termino da maturação, realizou a colheita para cada material testado, obtendo assim, a produtividade e material para realizar as analises 
dos grãos quanto aos teores de Fe, Zn e Se. Os teores de Fe e Zn nos grãos foram determinados em ICP-AES. O teor de Se foi determinado segundo 
o método 3051A com gerador de hidretos. Para interpretação dos resultados foi usado o teste de correlação de Pearson pelo software SAS. De acordo 
com os resultados, nota-se ampla variação nos teores de Se nos grãos entre os genótipos avaliados (< 8,36 a 55,44 μg kg-1), fato também observado 
para Fe e Zn. Para interação entre os elementos e a produtividade, observou-se interação negativa para todos, porém foi significativo apenas para o Fe. 
Quanto à interação entre os elementos, notou-se interação positiva e significativa para todas as possibilidades. Conclui-se que há variação genotípica 
para teor de Se em grãos, todavia, os valores são baixos, indicando haver carência desse mironutriente em produtos derivados de trigo do Brasil. Esses 
resultados permitirão avaliar fontes e doses de Se para aumento desse micronutriente a níveis desejados nos grãos.

A referida pesquisa será conduzida na Bacia do Capivari-Cachoeira na cidade de Campina Grande do Sul. Nesse experimento será realizada a 
avaliação da resposta do Pinus spp. espontâneo em área degradada pela remoção dos horizontes A e B do solo, à aplicação de diferentes doses de 
nitrogênio; o adubo será incorporado ao solo em três covas ao redor planta com aproximadamente 20 cm de profundidade e 25 cm de diâmetro, com 
o intuito de minimizar perdas por erosão e volatilização, as doses aplicadas serão de 0, 20, 40, 80, 160, 320 Kg de nitrogênio na forma de ureia por 
hectare, antes da adubação será realizada a coleta de solo à 20 cm de profundidade para a realização da análise química de rotina (EMBRAPA,1979) 
e granulométrica (areia, silte e argila) no Laboratório de Física do Solo DSEA-UFPR conforme a metodologia (EMBRAPA, 1997). A seleção das 
plantas será realizada dentro de uma parcela pré-delimitada de 150 metros quadrados (10 x 15m), sendo selecionadas para o estudo três árvores 
dominantes, e três árvores ao acaso com sintoma aparente de deficiência de nitrogênio, será realizado 4 repetições de cada tratamento, sendo estas 
dividas em quatro blocos com condições edáficas e relevo semelhante. Os critérios de avaliação da planta à resposta da adubação serão a cor, o 
tamanho, a concentração de clorofila e a concentração de macronutrientes (N, P, K, Ca e Mg) e micronutrientes (Cu, Mn, Fe e Zn) das acículas, 
e o diâmetro altura peito (DAP) e altura do tronco. A avaliação de cor das acículas será efetuada de acordo com as cartas de Munsell, a avaliação 
do comprimento das acículas e do diâmetro altura peito da planta será obtida com fita graduada em milímetros, a medida da altura da planta será 
realizada com uma régua graduada em metros, o teor de clorofila será extraído das acículas com acetona 80% e procedidos por espectrofotometria, 
a concentração de N-Total nas acículas será realizada pelo método de digestão via úmida e a concentração de P, K, Ca, Mg, Cu, Mn, Fe e Zn será 
realizada com incineração em mufla a 500° C e solubilizado a ácido clorídrico 3 mol.L-1. O acompanhamento dos parâmetros será realizado durante 
um ano, sendo a análise de cor das acículas e o tamanho das mesmas a cada três meses, e os demais parâmetros a cada seis meses. Com a obtenção 
dos resultados serão realizadas as curvas de adubação de acordo com cada uma das variáveis.

AVALIAR A RESPOSTA DO PINUS SPP. AO USO DE DIFERENTES DO-
SES DE NITROGÊNIO EM SOLOS DE BAIXA FERTILIDADE NATURAL NA 
BACIA DO CAPIVARI-CACHOEIRA

Aluno de Iniciação Científica: Carlos Hass Neto (LACTEC)
Curso: Agronomia (MT)
Orientador: Akemi Kan
Departamento: Não definido
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Pinus spp., Áreas Degradadas, Adubação Nitrogenada
Área de Conhecimento: 50000004 

Nº 1441

AVALIAÇÃO DO POTENCIAL DE USO DA FERTILIZAÇÃO COM SELÊNIO 
PARA BIOFORTIFICAÇÃO DO TRIGO

Aluno de Iniciação Científica: Giovana Orso (PIBIC/CNPq)
Curso: Agronomia - Campus Palotina (MT)
Orientador: Milton Ferreira de Moraes Co-Orientador: Huberto José Kliemann
Departamento: Campus Palotina   Colaborador: Leandro Paiola Albrecht, Steve Jasson F. Alves, 
Setor: Campus Palotina   João Augusto Lopes Pascoalino
Palavras-chave: Biofortificação, Saúde Humana, Qualidade de Alimentos
Área de Conhecimento: 50101005 

Nº 1442

Tema Projeto

Tema Projeto
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Os materiais originados da celulose de dimensões muito reduzidas como micro e nano partículas tais como microfibrilas e nanocristais estão 
atraindo grande atenção devido à sua aplicação em diversos sistemas, variando dos nanocompósitos, ao papel e aos dispositivos em vastas áreas da 
tecnologia e da ciência. O objetivo principal do trabalho foi obter nanofibras de celulose a partir da madeira de Pinus sp. por meio de um processo 
mecânico de moagem e caracterizar os filmes por Microscopia Eletrônica de Transmissão (MET) e Difração de Raios-X (DRX), além de avaliar a 
influência do número de passagens no moinho sobre as características dos nanofilmes. No processo de fibrilação mecânica ocorre uma diminuição 
significativa no tamanho das fibras e um consequente aumento da área específica das mesmas. Uma maior área específica permite uma maior ligação 
entre as nanofibras e menor espaço vazio ou menor tamanho dos poros entre elas, resultando numa maior densidade e maior transparência. Os índi-
ces de cristalinidade para os tratamentos não deslignificados variaram de 67,00 a 80,80%, sendo o menor valor para o tratamento com 30 passagens 
e o maior referente à celulose que não sofreu processo mecânico. É possível separar as médias em três grupos distintos entre si estatisticamente, 
sendo o primeiro formado pelo tratamento inicial, o segundo grupo formado pelos tratamentos com 2, 5 e 10 passagens e o terceiro constituído 
pelas médias dos filmes formados após 20, 30 e 40 passagens. Para os tratamentos deslignificados, o maior índice de cristalinidade obtido foi de 
81,84%, e o menor igual a 66,37%. Com base nos resultados pode-se que concluir que foi possível obter nanofibras de celulose de Pinus sp. por 
meio do processo mecânico utilizando o moinho Masscolloider Masuko Sangyo, o processo mecânico de moagem, com o aumento do número de 
passagens, provoca a diminuição no grau de cristalinidade da celulose nanofibrilada e filmes deslignificados apresentaram, de maneira geral, valores 
de cristalinidade superiores aos filmes não deslignificados.

Em 2011, a área ocupada por plantios florestais de espécies dos gêneros Eucalyptus e Pinus no Brasil, totalizou 6.515.844 ha. O cultivo de espé-
cies florestais alternativas no país ainda é incipiente, porém estas podem atuar como fonte de madeira para diferentes usos. Dentro deste contexto, 
Cryptomeria japonica (L.F.) D. Don é uma espécie potencial para o plantio nas regiões mais frias no Brasil, por conta das boas características sil-
viculturais, rápido crescimento e alta qualidade da madeira, além de apresentar facilidade na produção de mudas a partir de estacas, o que viabiliza 
a produção de mudas para formação de plantios clonais. Porém, vários outros fatores podem afetar a qualidade das mudas produzidas, como o tipo 
de substrato utilizado. Este trabalho teve como objetivo testar diferentes composições de substrato no enraizamento de estacas e desenvolvimento 
de mudas de Cryptomeria japonica. O estudo foi realizado no viveiro do Laboratório de Genética e Melhoramento Florestal, da UFPR, em Curi-
tiba - PR. Utilizou-se delineamento em blocos casualizados, com 5 blocos, 10 tratamentos e 10 plantas por parcela. Os substratos utilizados foram 
diferentes composições à base de casca de pinus (T1), casca de pinus e casca de arroz carbonizada nas proporções 1:1, 2:1 e 1:2 (T2, T3 e T4, 
respectivamente), casca de pinus e vermiculita 1:1, 2:1 e 1:2 (T5, T6 e T7), e casca de pinus e Carolina soil® 1:1, 2:1 e 1:2 (T8, T9, T10). Estão 
sendo avaliadas as seguintes variáveis: porcentagem de enraizamento (ENR) e sobrevivência das estacas (SOBR), aos 60, 90, 120 e 150 dias. Como 
resultados preliminares, depois de confirmada a homogeneidade das variâncias para a variável ENR, aos 120 dias, procedeu-se a ANOVA, sendo 
observadas diferenças significativas entre os tratamentos (F(9,36) = 2,94; p < 0,01). Através da comparação de médias pelo teste de Tukey a 5% o 
substrato T4 proporcionou a maior porcentagem de enraizamento (88%) em relação aos demais, média superior estatisticamente ao substrato T8 
(44%). 

EFEITO DE DIFERENTES COMPOSIÇÕES DE SUBSTRATO NO ENRAI-
ZAMENTO DE ESTACAS DE CRYPTOMERIA JAPONICA (L.F.) D. DON 

Aluno de Iniciação Científica: Lucas Toniolo Junior (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Florestal (MT)
Orientador: Antonio Rioyei Higa Co-Orientador: Sérgio Luis Haliski
Departamento: Ciências Florestais Colaborador: Flávia Tussulini
Setor: Setor de Ciências Agrárias
Palavras-chave: Cryptomeria japonica, Substratos, Enraizamento
Área de Conhecimento: 50201034 

Nº 1443

PRODUÇÃO E CARACTERIZAÇÃO DE MICRO E NANOFIBRILAS 

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Strapasson Lazzarotto (PIBIC/CNPq)
Curso: Engenharia Industrial Madeireira (N)
Orientador: Graciela Inés Bolzon de Muñiz Co-Orientador: Silvana Nisgoski
Departamento: Engenharia e Tecnologia Florestal Colaborador: Francielli Rodrigues Ribeiro Batista, 
Setor: Setor de Ciências Agrárias   Richard Eduard Mölleken, Alexandre Melnic Blilharscki
Palavras-chave: Nanotecnologia, Celulose, Papel
Área de Conhecimento: 50204009 

Nº 1444

Tema Projeto

Tema Projeto
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O uso de plasma spray-dried suíno (PSD) como fonte proteica alternativa tem sido bem estudado na suinocultura, por se tratar de um ingrediente 
único devido à sua alta qualidade proteica e funcional. O PSD pode ser uma boa opção na nutrição de cães, já que a utilização em grande escala de 
fontes proteicas tradicionais, encarece o custo da produção de ração por representar cerca de 30% da composição nutricional total (Carciofi, 2002). 
O presente estudo teve por objetivo avaliar a digestibilidade de dietas para cães, com diferentes porcentagens de PSD, além de obter por análise de 
regressão a digestibilidade individual do ingrediente testado. Foram avaliadas quatro dietas contendo crescentes níveis de PSD: 0%, 4%, 8% e 12%, 
o qual foi aplicado em cobertura após a extrusão. O PSD avaliado era composto por 84,9% de proteína bruta (PB) e 5282,0 kcal/kg de energia bruta 
(EB). Foram utilizados oito cães da raça Beagle, distribuídos em quadrado latino duplo (4x4), com cinco dias de adaptação as dietas e cinco dias 
de colheita total de fezes por período, totalizando oito repetições por tratamento. Ao final de cada período as fezes foram secas e analisadas quanto 
à matéria seca (MS), PB, extrato etéreo em hidrólise ácida (EEA) (AOAC, 1995) e EB. A partir destes resultados foram calculados os coeficientes 
de digestibilidade aparente (CDA) da dieta. Os CDA do PSD foram calculados por regressão, para o cálculo utilizou-se a equação: CDADti (%) = 
CDAT + (CDAB - CDAT) x CONTB; na qual: CDADti é o CDA (%) do nutriente na dieta teste i; CDAT é o CDA do nutriente no ingrediente teste; 
CDAB é o CDA do nutriente na dieta basal e CONTB é a contribuição (%/100) do nutriente da dieta basal na dieta teste. Verificou-se aumento linear 
dos CDA da matéria seca (MS) e da proteína bruta (PB) a medida que se aumentou o nível de PSD na dieta. Os CDA da MS e PB do PSD foram de 
98,1% e 91,2%, respectivamente, demonstrando que este é uma fonte proteica altamente digestível aos cães.

Nas criações comerciais os leitões estão sendo desmamados precocemente aos 21 dias de idade, porém, nessa fase eles não estão fisiologicamente 
preparados para receber uma dieta sólida devido à baixa produção de HCl (ácido clorídrico). Isso pode acarretar problemas nutricionais como 
infecções, diarreias, menor capacidade de digerir e absorver nutrientes, afetando o desempenho futuro do animal. Tradicionalmente são usados 
antibióticos nas dietas para prevenir e controlar esses problemas. Como alternativa pode-se adicionar ácidos orgânicos às dietas. Todavia, precisa 
levar em consideração a capacidade tamponante dos alimentos na formulação dessas dietas. A taxa linear de tamponamento (TLT) é uma medida 
criada na UFPR que pretende expressar a capacidade tamponante em toda a faixa do pH fisiológico, do pH 8 ao 2, e ao mesmo tempo permite sua 
utilização na formulação linear de dietas para leitões. O objetivo do presente trabalho é o desenvolvimento de um manual técnico da análise labo-
ratorial de capacidade tamponante de alimentos para suínos, incluindo tabela com os valores médios e descrição e método de utilização na formu-
lação de dietas com adição de acidificantes. O manual foi desenvolvido e nele foi explicada detalhadamente a metodologia de análise laboratorial 
utilizada para avaliar a capacidade tamponante e obter os valores de TLT para que esta analise possa ser reproduzida pelo publico alvo. As tabelas 
de valores de referencia da TLT e de composição química, com média e erro padrão de diferentes amostras dos principais alimentos e suplementos 
usados para formular dietas para leitões desmamados foram incrementadas quanto ao número de ingredientes e ao número de amostras analisadas 
de cada ingrediente. A conclusão da tabela depende da análise de amostras adicionais de poucos alimentos para ser considerada completa e ser então 
publicada para uso por formuladores e nutricionistas.

ELABORAÇÃO DE TABELA DE REFERÊNCIA E MANUAL PARA DETER-
MINAÇÃO E USO DA TAXA LINEAR DE TAMPONAMENTO DE ALIMENTOS 
PARA ANIMAIS

Aluno de Iniciação Científica: Lais Milena Bubniak (IC-Voluntária)
Curso: Zootecnia (MT)
Orientador: Marson Bruck Warpechowski  Colaborador: Joseane Crystina Costa Rego,  
Departamento: Zootecnia  Juahil Martins de Oliveira Junior, Marina Lima de Souza
Setor: Setor de Ciências Agrárias
Palavras-chave: Leitões, Capacidade Tamponante, pH
Área de Conhecimento: 50403001 

Nº 1445

DIGESTIBILIDADE DE DIETAS CONTENDO CRESCENTES NÍVEIS DE 
PLASMA SUÍNO SPRAY-DRIED EM CÃES

Aluno de Iniciação Científica: Lidiane Priscila Domingues (PIBIC/CNPq)
Curso: Zootecnia (MT)
Orientador: Ananda Portella Félix Co-Orientador: Simone Gisele de Oliveira
Departamento: Zootecnia Colaborador: Fabiana Márcia da Silva, Talita de Andrade, 
Setor: Setor de Ciências Agrárias Ananda Portella Félix
Palavras-chave: Fontes Proteicas, Nutrição de Cães, Regressão
Área de Conhecimento: 50403001 

Nº 1446 Tema Projeto

Tema Projeto
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Embora os cães possuam a capacidade de ingerir a quantidade necessária para satisfazer sua demanda energética diária, a regulação do consumo é 
afetada quando ofertado um alimento altamente palatável. Considerando a necessidade de se avaliar tais fatores e aplicá-los na prática, o presente 
estudo teve por objetivo determinar um protocolo para ensaios de preferência alimentar em cães. Para isso, foram realizados dois experimentos. No 
primeiro ensaio foram utilizados oito cães Beagle, quatro cães Labrador, quatro cães Husky Siberiano, e quatro cães Basset Hound. Foram calculadas 
as medianas da diferença de consumo entre as duas rações, agrupadas por raça, para cada teste (115 testes) para averiguar se há diferença entre raças 
para concisão na escolha. O delineamento foi em blocos ao acaso, e as medianas calculadas foram submetidas ao Teste de Friedmann. A análise de 
concordância e intensidade de concordância para preferência alimentar entre cada raça foi avaliada pelo Índice Kappa. Para o segundo ensaio foram 
avaliados três protocolos, sendo Protocolo 1: 32 cães avaliados por um dia (P32); Protocolo 2: 16 cães avaliados por dois dias (P16); Protocolo 3: 8 
cães avaliados por quatro dias (P8). A razão de ingestão (RI) do alimento A (RIA) foi calculada segundo a equação: RIA (%) = [Consumo A/(Consu-
mo A + Consumo B)]*100. Os dados foram submetidos à análise de variância e as médias comparadas pelo teste de Tukey.

A taxa linear de tamponamento (TLT) é uma medida criada na UFPR que pretende expressar a capacidade tamponante em toda a faixa do pH 
fisiológico e ao mesmo tempo permitir aditividade suficiente para sua utilização na formulação linear de dietas para leitões. Leitões desmamados 
precocemente são abruptamente privados do consumo do leite e consequentemente das imunoglobulinas maternas. Durante o processo de adapta-
ção à nova dieta os animais ficam mais susceptíveis a infecções e diarreias, menos capazes de digerir e absorver comprometendo o desempenho. 
A forma tradicionalmente usada para prevenir e controlar esses problemas é o uso de antibióticos na dieta. Como uma alternativa tem-se o uso de 
acidificantes na dieta. Entretanto, neste caso é importante considerar a capacidade tamponante dos ingredientes utilizados na dieta já que esta pro-
priedade poderá interferir no pH do trato gastrointestinal. O objetivo foi avaliar o uso da medida TLT na formulação linear de dietas para leitões na 
fase de crescimento pré-inical com inclusão de acidificante (NeoAcidPig®, Sanex Com. e Ind. Vet. Ltda.). Foram utilizadas seis dietas provenientes 
de experimento com leitões desmamados, com duas formulações de ingredientes e três níveis de acidificante (0,0; 0,4 e 0,8%). A TLT das dietas foi 
obtida de três formas: A) calculada com base nos valores tabelados dos ingredientes; B) calculada com base nos valores analisados dos ingredientes; 
e C) medida diretamente nas dietas. A comparação da TLT obtida com valores tabelados e valores analisados de ingredientes, por regressão, não 
demonstrou diferença (R2=0,99).

USO DA TAXA LINEAR DE TAMPONAMENTO NA FORMULAÇÃO DA DIE-
TA DE LEITÕES

Aluno de Iniciação Científica: Marina Lima de Souza (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Zootecnia (MT)
Orientador: Marson Bruck Warpechowski Colaborador: Joseane Crystina Costa Rego; Juahil Martins de Oliveira Júnior
Departamento: Zootecnia
Setor: Setor de Ciências Agrárias
Palavras-chave: Acidificante, Capacidade Tamponante, Taxa Linear de Tamponamento
Área de Conhecimento: 50403001 

Nº 1447

DETERMINAÇÃO DE PROTOCOLOCO PARA AVALIAÇÃO DA PREFE-
RÊNCIA ALIMENTAR EM CÃES

Aluno de Iniciação Científica: Róbinson Fernandes da Costa (PIBIC/CNPq)
Curso: Zootecnia (MT)
Orientador: Simone Gisele de Oliveira Co-Orientador: Ananda Portella Félix 
Departamento: Zootecnia Colaborador: Carolina Pedro Zanatta, Diego Surek
Setor: Setor de Ciências Agrárias
Palavras-chave: Palatabilidade, Ingestão de Alimentos, Comportamento Ingestivo
Área de Conhecimento: 50403028 

Nº 1448

Tema Projeto

Tema Projeto
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Objetivou-se avaliar o potencial de mitigação das emissões de metano de dois sistemas de produção de cordeiros para carne, terminados em 
pastagem de azevém (Lolium multiflorumLam). Foram comparados dois sistemas de terminação de cordeiros: (1) cordeiros mantidos com a mãe 
na pastagem até o abate com aproximadamente 40 kg de peso corporal (PC) e (2) cordeiros desmamados e terminados em pastagem com suple-
mentação concentrada (2% do peso corporal/dia) até o abate aos 40 kg PC. O experimento foi conduzido na Fazenda Tangará em Reserva, PR,de 
agosto a novembro de 2012. O delineamento foi o de blocos casualisados com 4 repetições,e 15 animais por piquete. Para as avaliações de metano 
entérico, foram utilizados 3 ovelhas e 3 cordeiros em cada repetição (piquete de pastagem),totalizando 36 animais, da raça Ile de France. O mé-
todo de pastejo foi continuo com lotação variável, mantendo-se um número fixo de animais testes e variável de animais reguladores conforme a 
oferta de forragem de 12 kg MS/100kg PC/dia. Os animais foram pesados a cada 21 dias, para obtenção do ganho de PC por área (kg de PC/ha), 
estabelecendo o desempenho animal. O GMD (ganho médio diário) foi calculado pela diferença entre duas pesagens inicial e final, e o ganho de 
peso vivo/área (GPV) calculado com base no GMD e na taxa de lotação do período. A emissão de CH4/kg de PV levou em consideração o GMD, 
a carga animal e a emissão diária de CH4/animal e foi determinada de acordo com a técnica dos gás traçador hexafluoreto de enxofre (SF6). As 
concentrações de CH4 e de SF6 foram mensuradas por cromatografia gasosa e a taxa de emissão de metano foi calculada por meio de equações. 
A análise de variância e comparação de médias foi obtida com auxilio do programa computacional SAS (2002). Observou-se que o sistema com 
cordeiros desmamados com suplementação concentrada apresentou resultados superiores (p>0,01) de emissão diária de CH4/animal real (47,22 g/
animal-1/dia-1 ) e CH4/kg de MS ingerida predita (35,25 g/kg CMS-1) quando comparado ao sistema com cordeiros mantidos ao pé da mãe em 
pastagem, que obteve taxa de emissão diária de CH4/animal (24,85 g/animal-1/dia-1) e CH4/kg de MS ingerida (20,60 g/kg CMS-1), o que pode 
ser explicado parcialmente pelo maior consumo de MS no sistema em que os animais foram suplementados, resultado de provável efeito aditivo 
na ingestão (concentrado + forragem). 

POTENCIAL DE MITIGAÇÃO DE EMISSÕES DE METANO EM SISTEMAS 
DE PRODUÇÃO DE CORDEIROS PARA CARNE NO SUL DO BRASIL

Aluno de Iniciação Científica: Livia Cristina Vale Fidalgo Saraiva (PIBIC/CNPq)
Curso: Zootecnia (MT)
Orientador: Alda Lucia Gomes Monteiro  Co-Orientador: Claudio José Araújo da Silva
Departamento: Zootecnia  Colaborador: Carolina Dallagassa dos Santos, Marcos Vinicios Dalmas, 
Setor: Setor de Ciências Agrárias  Fernando Hentz
Palavras-chave: Metano, Mitigação, Cordeiros
Área de Conhecimento: 50405004 

O correto manejo e conhecimento das características estruturais da pastagem fornecem informações necessárias para promover eficiente consumo e 
aproveitamento por parte dos animais. O LAPOC/ UFPR tem direcionado sua pesquisa no estudo e desenvolvimento de sistemas de terminação de 
cordeiros avaliados ao longo de oito anos. Objetivou-se avaliar o efeito de dois sistemas de produção de cordeiros para carne sobre a massa estimada 
de forragem e a estrutura da pastagem de inverno. Foram estudados os sistemas: 1) cordeiros desmamados com aproximadamente 45 dias e suplemen-
tados diariamente com ração concentrada (2% do peso corporal); 2) cordeiros mantidos com as mães na pastagem, sem suplementação até o abate. 
O experimento foi conduzido no município de Reserva-PR. O delineamento experimental foi o de blocos ao acaso com dois tratamentos (sistemas) e 
quatro repetições (piquetes). A oferta de pastagem proposta foi de 12 kg de matéria seca por 100 kg de peso corporal. A massa de forragem foi estimada 
a cada 21 dias, a partir de coletas de duas amostras de forragem por piquete, cortadas rente ao solo com o auxílio de um quadrado de ferro de 0,1 m² 
de área. As amostras foram separadas em espécie (Azevém e Tifton-85) e cada espécie nos componentes lâminas foliares, colmos + bainhas, inflores-
cências e material senescente/morto, sendo submetidas à secagem em estufa a 65ºC, até atingir peso constante. Com base na matéria seca estimou-se 
a disponibilidade de lâmina foliar (DLF), colmo e bainha (DCB), material morto (DMM) e inflorescências (DI) do azevém anual (Lolium multiflorum 
Lam) e Tifton-85 (Cynodon spp.) em kg de MS/ha. A análise de variância e a comparação de médias foram realizadas utilizando o software SAS 
(2001). Após as analise observou que não houve efeito significativo (p>0,05) sobre as características da pastagem nos dois sistemas de terminação de 
cordeiros: 1) cordeiros desmamados com suplementação (2% PV): Azevém; DLF (48), DCB (100), DMM (372), DI (130) e Tifton; DLF (988), DCB 
(1326), DMM (1278) e DI (56). 2- Cordeiros mantidos com a mãe sem suplementação. Azevém; DLF (32), DCB (82), DMM (476) e DI (90) e Tifton; 
DLF (736), DCB (1250), DMM (1616) e DI (20). O nível de oferta de forragem (12% PV) favoreceu a presença de lamina foliar tanto no sistema em 
que os cordeiros foram desmamados e suplementados quanto no que os cordeiros foram mantidos com suas mães sem suplementação. Os sistemas de 
produção de cordeiros não afetaram as características botânicas ou morfológicas da pastagem.

CARACTERIZAÇÃO BOTÂNICA E MORFOLÓGICA DA PASTAGEM EM 
DOIS SISTEMAS DE TERMINAÇÃO DE CORDEIROS

Aluno de Iniciação Científica: Carolina Dallagassa dos Santos (PIBIC/CNPq)
Curso: Zootecnia (MT)
Orientador: Alda Lucia Gomes Monteiro Co-Orientador: Odilei Rogério Prado 
Departamento: Zootecnia Colaborador: Mylena Taborda Piquera Peres, Thailine Scucato, .
Setor: Setor de Ciências Agrárias Maria Angela Machado Fernandes
Palavras-chave: Azevém, Pastagem, Cordeiros
Área de Conhecimento: 50405004 

Nº 1449 Tema Projeto

Tema ProjetoNº 1450
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O uso do glicerol em rações para alimentação animal tem sido bastante discutido atualmente, devido ao seu alto teor energético e por ser um sub-
produto da produção do biodiesel. O objetivo do presente trabalho foi avaliar a estabilidade e lixiviação de nutrientes em rações práticas para peixes 
utilizando o glicerol como substituto do milho na ração. Foram avaliados dois tipos de processamento de ração (farelada e úmida), em seis níveis 
de substituição da fração do milho pelo glicerol (0, 20, 40, 60, 80 e 100%) e expostas à água por quatro tempos (30, 60, 300 e 600s), com quatro 
repetições para cada ração. Para tanto, as rações foram pesadas em amostras de 5g, embaladas em cartucho confeccionado com papel filtro de peso 
conhecido, e distribuídas aleatoriamente em aquários plásticos de cinco litros, de acordo com os respectivos tempos. Em seguida foi realizada a 
pré-secagem das amostras em estufa de ventilação forçada de ar durante 72 horas a 55°C. Em seguida as amostras foram pesadas e a lixiviação foi 
avaliada através da diferença entre o peso inicial e o peso final dos cartuchos. O percentual de adição de água adotado para a ração úmida foi de 
50%. Os dados obtidos foram submetidos à análise de variância fatorial em nível de 5% de probabilidade e em caso de efeito foi aplicado o teste 
de médias Tukey, através do programa estatístico STATISTICA 7.0. Os resultados mostram que o tempo e o nível de substituição influenciaram na 
lixiviação de nutrientes para a ração farelada (p=0,0281).

TECNOLOGIA NO PROCESSAMENTO DE RAÇÕES PARA TILÁPIAS DO 
NILO (OREOCHROMIS NILOTICUS) – PERDAS ASSOCIADAS AO PRO-
CESSAMENTO

Aluno de Iniciação Científica: Camila Roldão (PIBIC/CNPq)
Curso: Medicina Veterinária - Palotina (MT)
Orientador: Fabio Meurer Co-Orientador: Aldo Tovo Neto
Departamento: Campus Palotina Colaborador: William Franco Carneiro; Rafael Ernesto Balen; 
Setor: Campus Palotina Gulherme Cumino Kichijanowski
Palavras-chave: Ração Farelada, Ração Úmida, Nutrição de Peixes
Área de Conhecimento: 50603000 

Nº 1451

A utilização de substâncias anestésicas durante o manejo de peixes apresenta benefícios técnicos de manejo, bem como visa o aumento do grau de 
bem estar dos animais. A espécie ornamental marinha Amphiprion ocellaris, popularmente conhecida como peixe palhaço, é a mais comercializada 
mundialmente. O objetivo do presente trabalho foi avaliar o efeito anestésico de óleos essências de cravo, cânfora e menta em peixes palhaços A. 
ocellaris. Foram adquiridos 200 animais, os quais foram primeiramente submetidos a um período de adaptação às condições laboratoriais. O pH, 
a concentração de amônia total e a temperatura da água foram monitorados diariamente e os animais foram alimentados duas vezes ao dia. Inicial-
mente foi avaliado o efeito anestésico da concentração mínima (5µL/L de água) dos três óleos. Os peixes foram expostos aos anestésicos por 15 
minutos e, a partir do estágio anestésico atingido, a concentração foi testada de forma progressiva até que a dosagem fosse suficiente para promoção 
do nível anestésico IV (anestesia). Posteriormente, os animais foram submetidos a concentrações de 5, 10, 20, 27 e 35 µL/ L de óleo de cravo, 17, 
35, 50, 70 e 100 µL/ L de água de óleo de menta e 200, 400, 500, 55 e 600 µL/ L de água de óleo de cânfora, todas testadas em cinco animais por 
concentração; além de um grupo controle e de um teste complementar utilizando cinco outros animais expostos ao etanol (substância utilizada 
para diluir os óleos). Após exposição aos anestésicos os peixes foram colocados em água limpa para avaliação da recuperação. Os animais foram 
considerados recuperados quando retomaram posição vertical e natação normal. A mortalidade e o comportamento alimentar foram observados 
durante as 48 horas após a exposição aos óleos. O óleo de cravo na concentração de 5µL/L de água promoveu sedação leve enquanto a concentração 
de 35µL/L levou a óbito todos os peixes nas 24 horas subsequentes à indução anestésica. O óleo de menta na concentração 17µL/L não promoveu 
efeito anestésico, pelo contrário, provocou a excitação dos peixes. As concentrações de 50, 70 e 100 µL/L, por sua vez, promoveram a anestesia 
profunda (nível anestésico III). Após 24 horas dois animais submetidos à concentração de 100µL/L foram a óbito. A dose de 200µL/L de óleo de 
cânfora provocou a sedação leve (nível anestésico II) e as concentrações de 400 e 500µL/L provocaram a anestesia profunda dos animais. Já nas 
concentrações de 550 e 600 µL/L a maioria dos animais atingiu a anestesia cirúrgica (nível anestésico IV).

DESENVOLVIMENTO DE TÉCNICAS DE MANEJO DE PEIXES ORNA-
MENTAIS MARINHOS: ANESTESIA DE PEIXES PALHAÇOS 

Aluno de Iniciação Científica: Marilia Cristina Pinto (Outro)
Curso: Medicina Veterinária - Curitiba (MT)
Orientador: Antonio Ostrensky Neto Co-Orientador: Ana Silvia Pedrazzani
Departamento: Zootecnia Colaborador: Thayzi de Oliveira Zeni
Setor: Setor de Ciências Agrárias
Palavras-chave: Anestesia, Óleos Essenciais, Peixes Ornamentais
Área de Conhecimento: 50603000 

Nº 1452

Tema Projeto

Tema Projeto
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A espécie de camarão de água-doce Macrobrachium rosenbergii vem sendo testada em sistema com bioflocos a fim de maximizar a produtividade 
com menor produção de efluentes e máximo aproveitamento da água. A iniciativa deste trabalho foi produzir juvenis de camarões de água-doce 
Macrobrachium rosenbergii em tanques com diferentes densidades, sem renovação de água, no sistema com bioflocos. Foram utilizados 16 unida-
des experimentais com 0,20 m² de área e volume útil de 50 litros, onde as pós-larvas foram estocadas de forma aleatória, nas diferentes densidades 
de 100, 200, 400 e 800 m². Com quatro repetições por tratamento. Os parâmetros de qualidade da água como oxigênio dissolvido, temperatura e 
pH foram monitorados diariamente e a concentração de amônia, nitrito e nitrato foram analisados a cada dois dias, enquanto alcalinidade, dureza 
e fosfato foram monitorados uma vez por semana. Para fertilização foi adicionado açúcar mascavo de uso comercial. Os dados foram submetidos 
à análise de variância (Anova) e ao teste de Tukey. Para obtenção dos resultados este experimento foi repetido três vezes. Assim as variáveis de 
qualidade de água não apresentaram diferenças significativas, exceto para a concentração de amônia que foi alta em todos os tratamentos, apresen-
tando o mesmo comportamento dentro da criação. Mas o tratamento 4, com 800 camarões por m² diferiu estatisticamente dos demais, em todos os 
dias, variando de 0 a 5,33 mg/L. A mortalidade, total deste tratamento foi no 10º dia, enquanto que os demais, resistiram até o 12º dia, com níveis 
mais baixos de amônia, porém sob exposição crônica. Dessa forma, o desempenho zootécnico não foi computado em virtude de todos tratamentos 
serem perdidos em função da amônia. Entendeu-se que a densidade utilizada provocou efeitos deletérios sobre os animais, e por consequência o 
incremento na amônia total, causando a mortalidade. 

EFEITO DA DENSIDADE DE ESTOCAGEM DURANTE A PRODUÇÃO DE 
JUVENIS DO CAMARÃO DE ÁGUA DOCE MACROBRACHIUM ROSEN-
BERGII EM SISTEMA SUPERINTENSIVO SEM RENOVAÇÃO DE ÁGUA 

Aluno de Iniciação Científica: Amábile Frozza (PIBIC/CNPq)
Curso: Tecnologia em Biotecnologia - Palotina (N)
Orientador: Eduardo Luis Cupertino Ballester  Co-Orientador: Shayene Agatha Marzarotto
Departamento: Campus Palotina   Colaborador: Celma Negrini, Ademir Heldt, Vanessa Piovesan
Setor: Campus Palotina
Palavras-chave: Biofloco, Densidade, Camarão
Área de Conhecimento: 50603027 

Nº 1453 Tema Projeto
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O cinema surgiu no final do século XIX e, com ele, a necessidade de uma arquitetura que se adequasse ao que representava, formal e espacialmente, 
como expressão estética de uma época. Isto fez aparecerem as primeiras salas de exibição, que nasceram a partir de teatros e outras casas de es-
petáculo existentes tanto na Europa como nos EUA. A arquitetura de cinemas somente pôde ganhar autonomia como tipologia espacial a partir do 
racionalismo moderno; corrente de pensamento que, na primeira metade do século XX, defendia a correlação direta entre as formas arquitetônicas 
– geralmente, baseadas na geometria, economia e lógica extremas – e a funcionalidade dos espaços segundo parâmetros técnicos. Especial destaque 
tiveram os cinemas que, entre as décadas de 1920 e 1940, adotaram o Art Déco como linguagem estética, a qual atendia as exigências da “sétima 
arte” e, ao mesmo tempo, procurava unir valores artísticos tradicionais à modernidade representada pelas vanguardas. Este estilo, que se mostrava 
ainda decorativo e inspirado por elementos do passado, permitia a adequação tecnológica e espacial necessárias àquele programa, sem promover 
rupturas radicais. Esta pesquisa de iniciação tecnológica faz parte do projeto intitulado “Arquitetura de Cinemas: Concepção de Recurso Midiático 
para o Projeto de Espaços Arquitetônicos Cinematográficos” e tem como principal intuito realizar a seleção, descrição e análise de exemplares 
de salas de cinema Art Déco executadas no Brasil, de modo a fornecer subsídios à proposta de um cd-rom/site eletrônico sobre o assunto a serem 
disponibilizados para consulta pública à conclusão do trabalho. Como estratégia de pesquisa, cujo cunho é essencialmente descritivo-exploratório, 
fez-se a coleta e seleção de informações web e bibliográficas, além da consulta a acervos, entrevistas e documentação gráfica de 03 (três) exemplares 
situados em cidades distintas – Cine Pathé (Rio de Janeiro RJ), (Cine bandeirantes (São Paulo SP) e Cine Luz (Curitiba PR) –, os quais constituíram 
os estudos de caso. Como conclusão, percebeu-se que foi uma característica que distinguiu o Art Déco no país a adoção de referências marajoa-
ras, tais como: motivos decorativos geométricos, altos e baixos-relevos, estatuária e nomenclatura de inspiração indígena, entre outros. Por fim, 
repetiram-se os elementos básicos do estilo, em nível internacional, a saber: simetria, simplificação volumétrica, marcação de prumadas, decoração 
superficial e emprego de escalonamentos, molduras, frisos e sulcos.

ARQUITETURA ART DÉCO EM CINEMAS NACIONAIS 

Aluno de Iniciação Científica: Vívian da Silva de Santana (IC-Voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Antonio Manoel Nunes Castelnou Neto Colaborador: Mônica Alessandra Guerios, 
Departamento: Arquitetura   Fabiana Gatto de Almeida 
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Arquitetura, Cinema, Art Déco
Área de Conhecimento: 60401028 

A arte cinematográfica envolve tanto aspectos de expressão artística como de indústria de entretenimento, consistindo em uma das áreas de atuação 
profissional dos arquitetos, os quais seriam os principais responsáveis pela concepção cenográfica e, em especial, dos ambientes de exibição desta 
considerada a “sétima arte”. As salas de cinema exigem, em seu projeto, construção e funcionamento, uma série de fatores dimensionais; de acesso 
e circulação; de projeção e exposição; e de execução técnica e manutenção, os quais garantem sua qualidade tecnológica, estética e funcional, além 
de aspectos relacionados à segurança, ergonomia e conforto ambiental. Esta pesquisa de iniciação tecnológica faz parte do projeto intitulado “Ar-
quitetura de Cinemas: Concepção de Recurso Midiático para o Projeto de Espaços Arquitetônicos Cinematográficos” e tem como principal intuito 
realizar o levantamento dos parâmetros técnicos e funcionais para salas de cinema contemporâneas, de modo a fornecer subsídios à proposta de 
um cd-rom/site eletrônico sobre o assunto a serem disponibilizados para consulta pública à conclusão da pesquisa. Como metodologia, adota-se 
a pesquisa teórica em bases web e bibliográficas, a consulta e coleta de informações, a seleção de dados e, por fim, a análise de caso, através da 
montagem de tabela, gráfico e/ou esquemas de salas de cinema, os quais descrevem seus mais importantes princípios, normas e indicações sobre 
projeto e construção, isto é, parâmetros dimensionais, ergonômicos, de fluxo e circulação, além de projeção, iluminação e acústica. Como resul-
tado, definiram-se diretrizes projetuais e de dimensionamento que possibilitem a melhor adequação e distribuição do programa de necessidades e 
do conforto ambiental. Percebe-se que concorrem para o projeto contemporâneo de salas de exibição cinematográficas os aspectos relacionados 
a: acessibilidade, visibilidade, previsão de fluxos e circulação, disposição de saídas de emergência, espaçamento e dimensionamento de poltronas, 
tamanho e disposição tanto da tela como da cabine de projeção, conforto térmico, isolamento acústico, adequação luminotécnica e, em especial, 
previsão de parâmetros voltados à sustentabilidade socioambiental.

PARÂMETROS TÉCNICOS E FUNCIONAIS PARA O PROJETO DE SALAS 
DE CINEMA

Aluno de Iniciação Científica: Fabiana Gatto de Almeida (Pesquisa voluntária)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Antonio Manoel Nunes Castelnou Neto Colaborador: Mônica Alessandra Guerios, 
Departamento: Arquitetura   Vívian da Silva de Santana
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Arquitetura, Cinema, Ergonomia
Área de Conhecimento: 60401028 
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O desenvolvimento das mídias digitais atribuiu novas demandas informacionais dirigidas à comunicação. Os métodos de comunicação científica 
embasados na área de conhecimento do Jornalismo Científico, então, devem estar adaptados nas novas mídias (web 2.0). Isso motiva e objetiva a 
pesquisa, análise e mensuração das ações a serem tomadas na web 2.0 que visem a divulgação científica. Além dos desdobramentos para organiza-
ção informaçional dentro das novas mídias. Este artigo relata o experimento realizado desde o ano de 2011 junto ao Grupo de Pesquisa em Ciência, 
Informação e Tecnologia - Laboratório de Mídias Digitais, que utiliza das plataformas online para desenvolvimento de projetos como o Green Map, 
divulgação das atividades do laboratório e promoção de eventos os quais o laboratório está envolvido. As publicações nas novas mídias não des-
prenderam custos, todavia necessitam de atenção constante sobre o impacto das informações postadas na social media e o que deve ser feito com as 
informações lá postadas. Este é um experimento contínuo que acompanha o desenvolvimento das novas mídias / redes sociais e de adaptação para 
divulgação da iniciativa científica voltada para o público online que demanda o entendimento sobre Marketing Viral e de Relacionamento, redação, 
correção, planejamento, monitoramento e envio das informações que divulguem à comunidade acadêmica as ações do Grupo de Pesquisa. Segue-se 
o processo com o envio de email marketing para as entidades afins e parceiras, envio de press release para a imprensa, uso de aplicativos online que 
integrem as mídias as quais o Grupo de Pesquisa faz parte, ainda técnicas de Marketing de Conteúdo utilizada para fidelizar e atrair seguidores. Os 
desempenho das publicações são analisadas diariamente e os resultados obtidos são monitorados mensalmente. Observa-se satisfação em relação 
a divulgação das atividades do Grupo de Pesquisa nas novas mídias, facilita o contato com o público externo na universidade e informa com mais 
facilidade o público pesquisador, além todavia de distribuir facilmente as informações para qualquer local do globo.

COMUNICAÇÃO CIENTÍFICA APLICADA ÀS NOVAS MÍDIAS: A DIVULGA-
ÇÃO DA INICIATIVA CIENTÍFICA NA WEB 2.0

Aluno de Iniciação Científica: João Victor de Mello e Basabe (IC-Voluntária)
Curso: Tecnologia em Comunicação Institucional (T)
Orientador: Maria do Carmo Duarte Freitas   Co-Orientador: Celso Yoshikazu Ishida
Departamento: Ciências e Gestão da Informação  Colaborador: Daniele Troyan Um, Denise Tsunoda Dois, 
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas   Marina Sutile de Lima Três
Palavras-chave: Marketing Científico, Web 2.0, Mídias Sociais
Área de Conhecimento: 60902043 

Em desenvolvimento na cidade de Curitiba, Paraná, o presente trabalho tem como objetivo a construção de um protótipo de telhado verde de padrão 
extensivo, visando avaliar seu funcionamento e eficácia em relação à redução da velocidade de escoamento da água no ambiente curitibano. O 
protótipo irá conter módulos de telhado verde e também de laje impermeabilizada e de telha de fibrocimento, para obter uma comparação entre os 
mesmos. Ele será construído em alvenaria impermeabilizada e cada módulo possuirá sistema de captação de águas pluviais, estando cada um deles 
ligado a um galão para medição individual do escoamento da água da chuva. Até o momento, uma parceria com o Museu Botânico de Curitiba foi 
realizada, auxiliando na escolha e fornecimento das espécies vegetais que serão utilizadas no telhado verde. Além disso, foi concluído o projeto 
do protótipo, feito seu detalhamento e o orçamento, no entanto, os fundos necessários para a execução deste projeto ainda não foram repassados. 
Enquanto aguardamos o repasse, estamos acompanhando os resultados do protótipo construído para a dissertação de mestrado de Silvia Baldessar, 
cujos resultados também fazem parte desta pesquisa. São três os módulos montados, buscando reproduzir: uma laje impermeabilizada, um telhado 
verde e um telhado com telhas de barro, e em cada um avalia-se o escoamento da água da chuva. Como resultado desta dissertação, foi comprovada 
para o período de verão a capacidade dos telhados verdes em reduzir a vazão durante os períodos de chuva através dos mecanismos de evapotrans-
piração e retenção, o que reduz a água direcionada às galerias de águas pluviais. O protótipo continuará sendo acompanhado para avaliação das 
demais estações do ano. Paralelamente a isto, estamos desenvolvendo o plantio de quatro espécies vegetais no telhado verde do Setor de Ciências 
Sociais e Aplicadas, visando acompanhar o desenvolvimento de cada nas variações de insolação ao longo do telhado. Já possuímos as plantas e 
também o substrato e estamos aguardando apenas autorização para o plantio. Além disso, um website está sendo desenvolvido para apresentar os 
resultados da pesquisa e também para tornar informações gerais sobre o telhado verde mais acessíveis.

DESENVOLVIMENTO DE PROTÓTIPOS DE TELHADOS VERDES EX-
TENSIVOS PARA A CIDADE DE CURITIBA

Aluno de Iniciação Científica: Juliana Carvalho Martins (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Arquitetura e Urbanismo (MT)
Orientador: Sergio Fernando Tavares 
Departamento: Arquitetura
Setor: Setor de Ciências Sociais Aplicadas
Palavras-chave: Coberturas Verdes, Arquitetura Bioclimática, Sustentabilidade
Área de Conhecimento: 60402016

Tema Projeto

Tema Projeto
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A biopolpação consiste em um tratamento fúngico prévio de um material lignocelulósico (material fibroso que formam matrizes 
complexas constituídas de celulose, hemicelulose, lignina, amido, pectina e proteínas) para obter a polpa da celulose. O objetivo 
da biopolpação é degradar a lignina - macromolécula que une as fibras de celulose e tem como objetivo conferir impermeabilidade, 
rigidez, e resistência a ataques microbiológicos e mecânicos dos tecidos vegetais - deixando a celulose intacta. Esse pré-tratamento 
é realizado por meio da fermentação sólida, que é um processo fermentativo que ocorre na ausência ou quase ausência de água livre, 
onde o crescimento microbiano e a formação de produtos ocorrem na superfície de substratos sólidos. O material lignocelulósico 
escolhido foi os resíduos gerados na indústria de processamento da palma oleaginosa ou dendezeiro (Elaeis guineensis), por ser rico 
em material lignocelulósico, de fácil e barata obtenção: para cada tonelada de óleo de dendê produzido, produz-se a mesma quan-
tidade em resíduo (EMBRAPA). Para a realização do projeto, foram utilizados 20 (vinte) cepas de fungos, sendo alguns isolados 
do cacho da palmeira, que são possíveis produtores de enzimas lignolíticas, e também fungos do banco de cepas do Laboratório de 
Processos Biotecnológicos da Universidade Federal do Paraná. O objetivo do projeto é saber qual das espécies fúngicas produz a 
melhor enzima, definida como tendo alta atividade de catálise de lignina com mínima degradação da polpa da celulose. A eficiência 
dos fungos é determinada por meio das atividades enzimáticas da celulase e lacase. Após a definição da melhor cepa, e da produção 
da enzima, ocorrerá a extração da polpa da celulase. A polpa de celulase é muito utilizada na indústria de papel, mas no presente 
projeto ela será utilizada para a produção de etanol de segunda geração. 

COMPOSTAGEM ACELERADA DE RESÍDUOS AGROINDUSTRIAIS 

Aluno de Iniciação Científica: Flávia Batistel (Outro)
Curso: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia (MT)
Orientador: Adenise Lorenci Woiciechowski
Departamento: Engenharia de Bioprocessos e Biotecnologia
Setor: Setor de Tecnologia
Palavras-chave: Biopolpação, Palma, Celulose
Área de Conhecimento: 90400003

Nº 1458 Tema Projeto
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Tema Projeto Tema Projeto

Tema Projeto AVALIAÇÃO DA FREQUÊNCIA CARDÍACA NA PRESENÇA DE DOR DU-
RANTE ATENDIMENTO DE URGÊNCIAS ENDODÔNTICAS 

Aluno de Iniciação Científica: Heloisa Grochovicz  (IC-Voluntária)
Curso: Odontologia
Orientador: Marili Doro Andrade Deonizio
Departamento: Odontologia Restauradora
Setor: Ciências da Saúde
Palavras-chave: Anestesia Intra-Ligamentar, Abcesso Periapical Agudo, Pulpite Irreversível
Área de Conhecimento: 40206009

A anestesia durante a terapia endodôntica de urgência pode ser ineficaz resultando em dor e provocar alterações na frequência cardíaca. Vários 
autores têm relatado seu aumento com anestesias infiltrativas e por bloqueio, no uso de lidocaína a 2% com epinefrina 1:100.000. O objetivo desse 
estudo foi avaliar a frequência cardíaca na presença de dor durante os procedimentos nas urgências endodônticas, com intervalos de 1, 5, 10, 15 
e 20 minutos, em pacientes atendidos no Pronto Atendimento da Universidade Federal do Paraná (UFPR). Vinte e cinco pacientes, de ambos os 
sexos, entre 16 e 56 anos de idade participaram desse estudo. Os critérios de exclusão foram doenças crônicas ou gravidez. A frequência cardíaca 
foi aferida imediatamente antes, 1, 5, 10, 15 minutos após a anestesia ter sido realizada com Mepivacaína a 2% associada a norepinefrina 1:100.000.  
Dos 25 pacientes n= 18 (72%) eram do sexo feminino e n=7 (28%) do sexo masculino. Realizaram-se procedimentos endodônticos em nove dentes 
na arcada superior e dezesseis dentes na arcada inferior e que apresentavam doenças pulpares e periapicais. A frequência cardíaca encontrada antes 
da analgesia foi em média de 99 bpm (SD±11,43), depois de 1’ - 102 bpm (±12,51), 5’ – 109 bpm (SD±14,50), 10’ – 112 bpm (SD±14,03), 15’ – 
117 bpm (SD±15,65) e 20’ – 99 (SD±12,69). A frequência cardíaca, quando comparada à aferição inicial após 1’- aumentou em 36% dos casos; 
diminuiu em 56% e não teve alteração em 8%; depois de 5’ - permaneciam aumentadas (48%) diminuídas (48%) e sem alteração (4%); aos 10’ - em 
44% acima, 52% abaixo e 4% sem alteração; aos 15’ - 48% acima, 44% abaixo e 8% sem diferença e depois de 20’ – 44% permanecia acima e 44% 
abaixo e 12% encontravam-se normalizadas. Dor foi constatada em dois dentes superiores e em cinco dentes da arcada inferior, a frequência cardí-
aca desses pacientes estava consideravelmente mantida nos intervalos de tempo avaliados. Exceção apenas em um dente inferior, com aumento nos 
primeiros 5’, queda em 10’ e aumento aos 15’ e 20’, apresentando neste último tempo avaliado, 34 bpm superior à frequência inicial. A Mepivacaína 
a 2% associada à norepinefrina em anestesia infiltrativa ou por bloqueio elevou a média de frequência cardíaca em pacientes atendidos em urgências 
endodônticas, voltando à normalidade após 20’.

A Comissão da Carta Geológica do Paraná (CCGP), realizou um importante trabalho de mapeamento no leste do estado, nas décadas de 60 e 70, que 
resultou em um conjunto de folhas geológicas nas escalas 1:50.000, 1:70.000 e 1:75.000. O geoprocessamento das folhas da CCGP que abrangem a 
área do Terreno Paranaguá e adjacências possibilitou resgatar a visão geral da geologia e levantar questões como projeção cartográfica, o sistema de 
nomenclatura de rochas ígneas e metamórficas utilizadas na época, e apontar para discrepâncias existentes entre as folhas. Foram selecionadas dezes-
seis folhas geológicas dos levantamentos da CCGP, publicadas entre 1968 e 1970, na escala 1:70.000: Antonina, Guaraqueçaba, Barra de Ararapira, 
Serra da Igreja, Paranaguá, Ilha do Mel, Rio Capivari, Rio Pardinho, Ariri, Serra Negra, Guaratuba, Pedra Branca de Araraquara, Tijucas do Sul, 
Mandirituba,  Piên e a folha Morretes, publicada na escala 1:75.000. O software ESRI Arc Map™ foi utilizado nas etapas de georreferenciamento 
e vetorização das folhas geológicas da CCGP e também na etapa de ajuste espacial da folha Antonina. O georreferenciamento das folhas resultou 
em um mosaico que permitiu uma avaliação qualitativa e comparativa dos trabalhos da CCGP e destacou divergências na folha Morretes quanto à 
escala, detalhamento das unidades, e descontinuidades dos contatos geológicos. Na etapa ajuste espacial da folha Antonina foi utilizado como base 
a carta topográfica do IBGE MI-2843-4, escala 1:50.000, convertida no datum SIRGAS 2000. Os pontos de controle foram definidos nas porções 
coincidentes das drenagens e limites geográficos. O ajuste utilizou polinômios de 3º ordem. Apesar de não se ter alcançado a coincidência absoluta 
das feições da folha Antonina com a carta do IBGE, ao comparar os contatos geológicos vetorizados e ajustados com uma imagem Landsat é possível 
observar que os contatos delimitam na imagem porções com a mesma textura. Quanto à nomenclatura das rochas graníticas e metamórficas, classifi-
cadas segundo Roque e Jung (1952) e Mehnert (1968), diferentes das utilizadas atualmente, os mapas geológicos da CCGP mostram boa correlação 
em termos descritivos e de distribuição espacial com as unidades litoestratigráficas reconhecidas hoje no Terreno Paranaguá, guardadas as diferenças 
de nomenclatura. Neste contexto, a correlação com imagens, mapas recentes, e afloramentos chave localizados nas diferentes unidades do Terreno 
Paranaguá, são ferramentas importantes na compilação dos mapas históricos e posterior edição de integrações em escala regional.

Nº 1459

Nº 1460

GEOPROCESSAMENTO APLICADO AOS LEVANTAMENTOS GEOLÓGI-
COS HISTÓRICOS DA COMISSÃO DA CARTA GEOLÓGICA DO PARANÁ, 
NO ÂMBITO DO TERRENO PARANAGUÁ.

Aluno de Iniciação Científica: Jessica Holz França (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Geologia
Orientador: Leonardo Fadel Cury
Departamento: Geologia
Setor: Ciências da Terra
Palavras-chave: Geoprocessamento, Comissão da Carta Geológica do Paraná, Terreno Paranaguá
Área de Conhecimento: 10701001
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Esse trabalho apresenta um sistema de odometria visual, a partir de duas câmeras estéreo calibradas, para robótica móvel. Odometria visual estéreo 
é usada para estimar a posição e orientação de um robô utilizando duas câmeras estéreo como sensor primário. O sistema consiste em, a partir de 
quadros capturados pelas duas câmeras calibradas, utilizar um extrator de pontos de interesse. No caso foi escolhido o SURF (Speeded Up Robust 
Features), por ser invariante a escala e rotação e mais rápido de executar que o tradicional SIFT (Scale Invariant Feature Transforms). Esse algo-
ritmo usa o “fast Hessian detector”, baseado na soma de respostas de wavelets Haar da imagem integral para detectar características e extrair os 
pontos de interesse. Com os pontos extraídos nas duas imagens encontram-se os pares que são os possíveis pontos de correspondência na imagem. 
Com as correspondências, é preciso estimar a distância entre a câmera e cada ponto de interesse. Para isso, é feito uso de um algoritmo de projeção 
com funções do OpenCV. Com as correspondências e distâncias encontradas, o próximo passo é remover “outliers”. Existem vários algoritmos para 
extração de “outliers”. Nesse sistema foi escolhido o “Preemptive RANSAC”, desenvolvido por D. Nister, por ter melhor desempenho que outros 
algoritmos similares para sistemas em tempo real. Esse algoritmo gera hipóteses em paralelo, onde é feito o escore de um conjunto de hipóteses 
remanescentes a cada interação, ordenando as hipóteses por maior pontuação e descartando hipóteses consideradas não consistentes. Concluída 
a fase de remoção de “outliers”, tem-se os pontos de interesse consistentes, com isso podem ser guardadas as informações relativas a sua posição 
no frame de cada ponto. Fazendo isso repetidamente enquanto o robo se locomove, criamos uma base de dados que será parte de um mapeamento 
do local por onde o robô anda, estimando a posição do robô. Também devemos fazer o reconhecimento de pontos de interesse em comum entre 
frames, com isso conseguimos estimar o quanto o robô se locomoveu no mapa. O sistema está por agora na fase intermediária, tendo sido concluída 
a implementação da remoção “outliers” dos pontos de interesse.

SISTEMA DE ODOMETRIA VISUAL PARA ROBÓTICA MÓVEL 

Aluno de Iniciação Científica: Nathaly Gasparin (PIBIC/UFPR-TN)
Curso: Ciência da Computação
Orientador: Eduardo Todt
Departamento: Informática
Setor: Ciências Exatas
Palavras-chave: Robótica, Odometria Visual, Mapeamento
Área de Conhecimento: 10300007

Segundo a Organização Mundial de Saúde o diabetes mellitus é uma doença crônica que ocorre quando o pâncreas não produz insulina suficiente 
ou quando o corpo não a utiliza eficazmente. A frequência dessa doença tem crescido em todo o mundo, e os estudos estão mostrando que crianças 
estão em risco aumentado de desenvolvê-la. O crescimento normal é um dos principais objetivos no tratamento de crianças com diabetes. Estudos 
clínicos demonstraram que existem alterações na erupção dentária de crianças e adolescentes com diabetes mellitus do tipo I (DM1). Este estudo 
verificou, por meio da radiografia panorâmica digitalizada, a erupção alveolar dos primeiro e segundo molares permanentes inferiores de crianças 
com DM1. Para tanto, foram analisadas 47 radiografias panorâmicas digitalizadas de crianças e adolescentes com DM1 e 49 panorâmicas digita-
lizadas de crianças e adolescentes sem diabetes. Foram incluídos na amostra exames radiográficos de indivíduos brasileiros do sexo masculino ou 
feminino, na faixa etária de 4 até 16 anos de idade. A análise das radiografias foi realizada por duas alunas do curso de Odontologia da Universidade 
Federal do Paraná, previamente treinadas. A erupção alveolar foi verificada segundo os critérios de Lewis e Garn, que consideram o dente irrompido 
quando não se observa osso alveolar sobre a sua coroa, ao exame radiográfico. Até o momento de submissão deste resumo, os resultados iniciais 
demonstraram que não houve diferença significativa na erupção alveolar dos primeiro e segundo molares permanentes inferiores entre os grupos 
estudados. Porém, os resultados estão sendo mais bem avaliados estatisticamente. Parece que a erupção alveolar dos dentes 36 e 37 em crianças 
portadoras de diabetes mellitus tipo 1 encontra-se dentro dos padrões cronológicos normais.

ESTUDO DA ERUPÇÃO ALVEOLAR DOS MOLARES PERMANENTES IN-
FERIORES DE CRIANÇAS E ADOLESCENTES PORTADORES DE DIABE-
TES MELLITUS TIPO I

Aluno de Iniciação Científica: Caroline Polli Santos
Curso: Odontologia 
Orientador: Ângela Fernandes  Co-Orientadora: Norma Suely Falcão de Oliveira Melo
Departamento: Estomatologia Colaboradores: Letícia P. Posagno
Setor: Ciências da Saúde
Palavras-chave: Erupção Dentária, Desenvolvimento Dentário, Diabetes Mellitus tipo 1
Área de Conhecimento: 40207005
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Polímeros condutores são macromoléculas orgânicas formadas por uma cadeia carbônica repetitiva. Suas propriedades condutoras 
ou semicondutoras se devem a ligações duplas e simples alternadas, o que permite aos elétrons π contribuir na condução de corrente 
elétrica, no entanto a aplicação em larga escala é limitada  pela baixa solubilidade em solventes aquosos, uma estratégia para resolver 
esse problema é o uso de polímeros, sintéticos ou naturais, para formas dispersões destes polímeros condutores. A Goma arábica, 
exsudada do tronco e galhos de árvores do grupo das acácias, é um interessante polímero natural para esse fim. São compostas prin-
cipalmente de uma mistura de polissacarídeos do grupo das arabinogalactanas e geralmente importada de países africanos, onde é 
extraída de árvores das espécies Acacia senegal e Acacia seyal. A goma utilizada neste trabalho foi a goma arábica comercial, tratada 
por processo de dialise e então liofilizada. A síntese de compósitos eletroativos de goma arábica e polianilina foi feita em solução 
aquosa de anilina, dissolvida em meio ácido, na presença da goma dialisada e de oxidante persulfato de amônio  nas proporções de 
0,5:1; 1:1 e 2:1 m/m goma:anilina.  Durante a síntese, a absorbância da mistura reacional foi acompanhada por UV-vis no compri-
mento de onda de 410 nm. O aumento da absorbância indica a ocorrência da reação, enquanto um posterior comportamento cons-
tante indica o término da síntese. A caracterização das blendas formadas foi feita por espectroscopia de infravermelho (FT-IR),  que 
indicaram grupamentos tanto da goma arábica como da polianilina, evidenciando interação entre os polímeros. As propriedades 
eletroquímicas foram testadas por voltametria cíclica indicando atividade eletroquímica no material sintetizado, sendo possível 
identificar os processos de oxidação e redução do polímero condutor. CNPq (477467/2010-5), CAPES e UFPR.

SÍNTESE E CARACTERIZAÇÃO DE SISTEMAS CONDUTORES GOMA 
ARÁBICA-POLIANILINA

Aluno de Iniciação Científica: Guilherme Albino Ribeiro Milczwski (PIBIC/Fundação Araucária)
Curso: Engenharia Química
Orientador: Izabel Cristina Riegel Vidotti
Departamento: Química
Setor: Ciências Exatas
Palavras-chave: Polianilina, Goma Arábica, Caracterização
Área de Conhecimento: 10603000

Nº 1463

AVALIAR O TEOR E COMPOSIÇÃO QUÍMICA DOS ÓLEOS ESSENCIAIS 
DE CORDIA VERBENACEA, CASEARIA SYLVESTRIS E CASEARIA DE-
CANDRA EM DIFERENTES ALTITUDES

Aluno de Iniciação Científica: Felipe Antico Dunaiski
Curso: Agronomia
Orientador: Cicero Deschamps
Departamento: Tecnologia em Agroecologia 
Setor: Ciências Agrárias
Palavras-chave: Óleo Essencial 
Área do conhecimento: 10000003

Essa pesquisa tem como objetivo avaliar se a altitude influencia a composição química e o teor de óleos essenciais de plantas que ocorrem em di-
ferentes altitudes. As espécies avaliadas nessa pesquisa são: C. verbenacia, Casearia decandra, C. sylvestris. São plantas nativas do estado do PR 
encontradas na floresta ombrófila densa e na floresta ombrófila mista. A C. verbenacia é encontrada no ecossistema de restinga e na floresta ombrófila 
mista. A C. decandra e a C. sylvestris são encontradas na floresta ombrófila densa, ombrófila mista e campos de altitude. A C. verbenacia foi coletada 
no litoral no município de Matinhos- Paraná  a 3m de altitude e no município de Pinhais- PR a 955m de altitude. As coletas foram realizadas no mes-
mo dia para não haver influência por parte do clima e estações do ano no rendimento e composição. No laboratório realizou-se uma hidrodestilação 
a 100ºC com o material fresco e uma hidrodestilação a 100ºC com o material de 13 dias de secagem na sombra. Sendo que o material verde teve um 
rendimento em matéria seca de 63,79% a mais de óleo essencial do que o material seco na sombra por 13 dias. A C. decandra foi coletada no muni-
cípio de Antonina - Paraná a 25m de altitude, no município de Curitiba - PR a 945m de altitude e no município de Palmeira - PR a 1115m de altitude. 
As coletas foram realizadas em um período de uma semana para se tentar evitar ao máximo a influência do clima e estações do ano nos rendimentos 
e composições. No laboratório realizou-se uma hidrodestilação a 100ºC com o material verde e uma hidrodestilação a 100ºC com o material seco em 
estufa a 45ºC por 24 horas. O material verde dessa espécie teve um rendimento em matéria seca de 46,51% a mais de óleo essencial do que o material 
seco a 45c° por 24 horas. A C. sylvestris foi coletada no município de Antonina-PR a 25m de altitude, no município de Curitiba-PR a 945m de altitude 
e no município de Palmeira-PR a 1115m de altitude. As coletas foram realizadas em um período de uma semana para tentar se evitar ao máximo a 
influência do clima e de estações do ano nos rendimentos e composições. No laboratório realizou-se um hidrodestilação a 100ºC com o material verde 
e uma hidrodestilação a 100ºC com o material seco em estufa a 45ºC por 24 horas. O material verde dessa espécie teve um rendimento em matéria 
seca de 47,16% a mais de óleo essencial do que o material seco a 45ºC por 24 horas. RESULTADOS: Nos testes estatísticos sobre o rendimento dos 
óleos essenciais das três espécies, somente no óleo essencial de C. decandra a altitude influenciou no teor.

Nº 1464



286 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

A INFLUÊNCIA DOS ÁCIDOS GRAXOS ÔMEGA-3 NA CICATRIZAÇÃO 
CUTÂNEA EM RATOS

Aluno de Iniciação Cientifica: Guilherme Czelusniak de Oliveira (PIBIC/CNPq)
Curso: Medicina
Orientador: Antonio Carlos Ligocki Campos
Departamento: Cirurgia
Setor: Setor de Saúde
Palavras-chave: Cicatrização, Cirurgia
Área de conhecimento: 40102009

Introdução: A cicatrização cutânea há muito desperta o interesse geral de pesquisadores e cirurgiões de maneira global e, principalmente, os dedi-
cados à Cirurgia Plástica e Reparadora. Vários métodos para tentativa de diminuir o tempo de fechamento das feridas e melhorar a qualidade da 
cicatrização são estudados. Os ácidos graxos ômega-3 (n-3) são ácidos graxos poli-insaturados de cadeia longa, cujos dois principais representantes 
são o ácido eicosapentaenoico (EPA) e docosa-hexaenoico (DHA), que podem ser encontrados nos óleos de peixe, de noz, de canola e de soja. EPA 
e DHA vêm sendo utilizados nas dietas dos pacientes críticos, e especialmente nos pacientes cirúrgicos, devido às suas propriedades moduladoras da 
resposta imunológica com potencial anti-inflamatório. Objetivo: O objetivo do presente projeto é avaliar o processo de cicatrização da ferida exci-
sional e incisional da pele de ratos sob o efeito do uso da suplementação nutricional com ácido graxo ômega-3, através da avaliação da epitelização 
da ferida, da composição e concentração de colágeno da ferida e sua correlação com a resistência e da análise histológica e imuno-histoquímica 
para compreensão dos efeitos do ômega-3 sobre a cicatrização. Metodologia: Para a avaliação da cicatrização nos ratos, foram realizadas duas 
feridas, uma incisional de 5cm no ventre do animal e uma excisional de 2,0cm x 2.0 cm no dorso. Os animais receberam 1 a 1,5ml de lipídeo (óleo 
de soja no grupo controle e óleo de peixe no grupo em estudo), por meio de gavagem, 7 dias antes do procedimento cirúrgico. A evolução das cica-
trizes foi feita diariamente através de fotografias e no 8º dia de pós-operatório foi realizada a eutanásia dos animais e retirada de peças para estudo 
quantitativo e qualitativo do colágeno com corante Picrosirius e estudo de tração. Resultados: Não houve variação significativa de peso corporal 
entre os dois grupos ao longo do estudo, nem houve intercorrências (infecção, deiscência de sutura, etc.) nos dois grupos. No ensaio de tração, os 
melhores resultados foram obtidos nos ratos que receberam ômega-3. O aspecto final da cicatrização, avaliado através de software especifico para 
comparação de fotografias, foi melhor também com a suplementação de ômega-3. Os parâmetros histológicos não possuem resultados definitivos 
por estarem na fase de leitura e/ou confecção de lâminas.

Nº 1465 Tema Projeto



21

6

Índice de 
Autoresufpr





289Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

A
Abreu, Joel Antonio Cordeiro de  
229
Almeida, Amanda Machado de  126
Almeida, Fabiana Gatto de  275
Almeida, Talles Di Cunto D’Avila 
de  78
Alves, Augusto Sélio  131
Alves, Nágila Cristina  59
Amaral, Pedro Lucas Parise do  56
Amaral, Rhuan Zuke do  124
Andrade, Adriane de  129
Andrade, Adriane do Rocio  139
Andrade, Alda Regina Pereira da 
Silva de  203
Andrade, João Mario Clementin de  
230
Andretta, Filipe  22
Anile, Aline Dias  113
Antonio, Mateus Nelson de Oliveira  
143
Araujo, Laíne Furlanetto  223
Arruda, Mariana Aparecida Xavier  
142
Assine, Alexandre Siloto  186
Assis, Mariane de Souza de  157
Azevedo, Josefa Janete de  147

B
Baio, Halina Rauber  110
Baldo, Gabriel Augusto Macedo  143
Barbosa, Barbara Francis Fiedler  
103
Barbosa, Francielly Giachini  125
Barbosa, Marco Aurélio  147
Barreto, Nanúbia Pereira  225
Barros, Kesia Angelina souza  261
Basabe, João Victor de Mello e  276
Bastos, Luana Oberst Angelotti  122
Bastos, Rafaela Koglin  201
Batistel, Flávia  279
Baziewicz, Carolina Meduna  253
Benelli, Luana Pizolato  150
Bernardelli, Paula Regina  33
Bezerra, Iamni Reche  180
Biernaski, Emerson  161
Bilicki, Stéfanie  61
Bittencourt, Naiara Andreoli  30
Bôas, Felipe Pires Vilas  120
Bolzani, Cesar Felipe  24
Borck, Igor Sulaiman Said Felicio  
151

Borges, Ana Isadora de Menezes  
240
Borsato, Caroline Moreira  204
Bortolotto, Junior Cesar  249
Boza, Elaine Garcez  205
Braga, Jéssica Cristina  190
Brandalise, Anna Carolina  144
Brenner, Marcell Augusto  246
Bresolim, Mayara Priscilla  63
Brune, Vivian Eliese Hoeflich  77
Brustolin, Mirian Cristina  200
bubniak, Lais Milena  267
Budant, Flavia Fróes da Motta  186
Bueno, Amanda Moraes e  29
Bueno, Ricardo Busana Galvão  52
Bulotas, Michelle Caroline  148
Busch, Willian Perpétuo  100

C
Cachatori, Thiago Luiz  131
Calixto, Cassiana Knapik  39
Campos, Larissa Aparecida de Paula  
199
Canarinos, Ana Karla  179
Caprino, Andréia Rosin  116
Caraça, Juliana  259
Caramês, Guilherme Bonato Cam-
pos  53
Carvalho, Hermínia Geraldina Fer-
reira de  36
Carvalho, Luciane  123
Carvalho, Tamyres Mingorance  202
Castella, Matheus Stathacos e  243
Cavalheiro, Leandro  171
Chagas, Carolina Alves das  31
Champoski, Luiz Henrique  165
Chiarani, Eduardo  226
Chimenez, Ana Caroline de Oliveira  
130
Citon, Marlon  119
Clemente, Ana Paula Aguiar  192
Cleto, Vinicius Hsu  35
Coelho, Bianca Gabriela de Castro  
66
Cordeiro, Lucas Domakoski  118
Corrêa, Jackeline Zanardine  134
Corrêa, Vanessa Cristiane  156
Costa, Alysson de Avila  113
Costa, Ana Carolina de Souza  64
Costa, Cezar de  92
Costa, Joelcyo Véras  111
Costa, Juliane Stefanoni  21
Costa, Mayara Magda da  219

Costa, Renata Ribeiro Neves da  91
Costa, Róbinson Fernandes da  268
Couso, Daniel Humberto  101
Crovador, Gabriel Pizzatto Rudey  
158
Cruz, Adriano Gil da  239
Cunha, Alice Maria da  231

D
Dal-Ri, Fabiano  60
Dartora, Aline  158
Delai, Rafael Benetti  241
Denk, Tamile Daniella  194
Domiciano, Juliana Sara dos Santos  
153
Domingues, Lidiane Priscila  267
Donato, Débora Pinheiro  154
Douat, Brunno de Melo Meirelles  
66
Dresch, Gabriella Ane  168
Duarte, Thiago de Azevedo  172
Dunaiski, Felipe Antico  285

E
Eggers, Natascha de Andrade  115
Esmeraldo, Jéssica Souza  50

F
Facco, Vinicius Antonio Banzato  
130
Falk, Matheus  46
Feijó, Ricardo de Paula  42
Felisbino, Janelize Nascimento  20
Felizardo, Suelen Cristina  135
Fernandes, Caio da Silveira  85
Fernandes, Tales Alexandre Luiz  
136
Ferrão, Camila da Silva  140
Ferrari, Paola Cortêz Sadriano  73
Ferreira, Carolina Raboni  49
Ferreira, Maikon  168
Ferreira, Rafael Borges  246
Ferreira, Scheila Maria  166
Ferreira, Thayse Letícia  174
Figueira, Monique Anne Martins  
250
Figueiredo, Cícero Laerte Gomes 
de  245
Figueiredo, Marcus Vinícius Cama-
rgo  229
Figueiredo, Vinicius Lima  181
Filho, Ricardo Soley Foster  34



290 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

França, Felipe Wollertt de  40
França, Jessica Holz  283
Frâncica, André Luís Caneparo  248
Francisco, Marcelo  104
Frandoloso, Cesar Augusto Pavei  
238
Fratoni, Rafael de Oliveira  160
Frigo, Gabriel Stahl Reese  109
Fróes, Ana Claudia Stangarlin  83
Frozza, Amábile  271
Fuchs, Kamile  245
Furlan, Débora Luiza Schumacher  
78

G
Gabriel, Maria do Socorro Gon-
çalves  173
Garcia, Marluce Alessandra Peron  
184
Gasparin, Nathaly  284
Gequelin, Franciele  146
Gerhardt, Tainara  244
Girardi, Leonardo  117
Glienke, Anne Liese  175
Gobi, Rafaela Marçal  237
Gogola, Marlon Cristiano  223
Gomes, Felipe Santos  82
Gomes, Frederico Augusto  33
Gomes, Laís Cristina Trindade  71
Gomes, Letícia Carneiro  208
Gomes, Thais Candido Stutz  38
Gonçalves, Emerson Marçal  101
Gosch, Alessandra Costa  237
Govaski, Patrícia  124
Graça, Aulus Luiz Santos de Salles  
31
Granato, Natália Cristina  105
Granella, Camila Flores  116
Greiner, Felipe Martins  88
Gremski, João Felipe  180
Griebeler, Bárbara Rodrigues  65
Grison, Everton Marcos  98
Grochovicz, Heloisa  283
Groeneveld, Clarice dos Santos  204
Grosch, Alysson Evandro  221
Grupenmacher, Giovana Treiger  41
Guadagnin, Adriano  162
Guedes, Guilherme Augusto  98
Guerios, Mônica Alessandra  73
Guerra, Cláudio Lages  254
Gusmão, Mariana Steiner  68
Gusso, Camila Ribeiro  260
Gussoli, Felipe Klein  50

H
Hamm, Cecília Thais  182
Hapner, Fernanda Aranha  40
Hartmann, Patricia Andrea  112
Haurani, Chrysttoffer  87
Hayashi, Andrei Toshio  47
Hayashi, Rafael Tsuguio Bernhardt  
34
Henche, Lucas Paupério  38
Henequin, Eloiza  97
Henning, Luiz Felippe de Castro  
106
Henning, Petra Laus  126
Hillani, Allan Mohamad  26
Homma, Fernanda Lissa Fujiwara  
44
Honorato, Andressa  17
Honorio, Cleverson Willian  152

I
Ielen, Andrea Alessandra  160
Ishikawa, Mayra Matsume  236

J
Jardim, Lara Grünfeld Starling  83
Júnior, Ademir Azzi  252
Júnior, Carlos Alberto Bueno dos 
Reis  197
Júnior, Dásio Roberto de Oliveira  
240
Junior, José Francisco Souza Rodri-
gues  99
Junior, Lucas Toniolo  266
Júnior, Paulo Franz  163
Junior, Sergio Luiz Beggiato  43
Junior, Wanderson Rogerio Giaco-
min  218

K
Karpinski, Andrey Biagioni Mendes  
61
Kimura, Mariana  62
Kiyoku, Jonatas Yoshiaki  242
Klaine, Anna Luiza Valente  65
Knapik, Liriane  93
Kondageski, Tiago  177
Kopruszinski, Paula Gantschef  135
Kozlowski, Henrique de Sena  127
Kracizy, Rafael Ortiz  226
Kraft, Amanda Moreira  30
Krasota, Alisson Gebrim  188

Kulisky, Yuri  185
Kurchaidt, Marina Zminko  37

L
Lacerda, Milene Medeiros  200
Lange, Daniel Ribeiro  217
Lanz, Katherine Lezama  207
Larocca, Gabriela Müller  121
Lautenschlager, Raphael Pappa  187
Lavanholi, uiz Francisco Garcia  99
Lazzarotto, Felipe Strapasson  266
Leal, Paola Bucci  74
Lemos, Rafaela Lima  93
Leone, Jessica Torres  79
Lima, Cynthia Roberti  225
Lima, Diego Maciel  144
Lima, Ivan Araújo  122
Lima, Juliano Fogaça Santos  211
Lima, Marina Sutile de  81
Lima, Talyssa Das Chagas  202
Lin, Vivian Cristine Costa Dal  70
Lopes, Iago França  20
Lopes, Joel Ramalho  106
Lourenço, Elisiane Kuss  206
Louro, Rosana de Melo  60

M
Macedo, Tiago Rodrigues  138
Machado, Cassia Camila  133
Machado, Lohanna  181
Machado, Lucas Chinen  36
Machado, Marcia Maira Melo  80
Madalosso, Juliana Dellê  190
Martim, Fabio José  90
Martinha, Danielle Dutra  199
Martins, André Ricardo  249
Martins, Everlyn  102
Martins, Franciane Preza  197
Martins, João Victor Ruiz  29
Martins, Juliana Carvalho  276
Maynardes, Augusto Gonçalves  120
Meister, Luisa dos Santos  41
Mello, Caian Alberto Andrade de  
110
Melo, Roberson Leite de  150
Mendes, Luciano Ramos  188
Milczwski, Guilherme Albino 
Ribeiro  285
Milkevicz, Guilherme  28
Milsted, David Rocha  251
Mine, Cibeli Thais  18
Moleta, Fernando Flores  70
Mondardo, Giselly Cristini  109



291Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Monteiro, Sara Vitória Silva  119
Moraes, Juliana Martins de  203
Moraes, Talitha Ribeiro de  201
Moraes, Thâmara Tavares de  164
Moreira, Bruno Diogo Müller  132
Moreira, Karolyne Mendes Men-
donça  28
Moreira, Lucas Frisoli  102
Motta, Amanda Carolina Santos  63
Muzillo, Pillar  74

N
Nascimento, Camila Cristine do  
127
Nater, Michelle Soto  69
Neri, Angélica de Oliveira  175
Neto, Carlos Hass  265
Neto, Rogério Rudiniki  52
Nicolao, Mauro Canton  217
Nogueira, Lucas Igor Avilla 
Marques  178
Nolasco, Franciane Indianara  133
Novak, Daniella  19
Nunes, Guilherme Cantero  25

O
Oliveira, Barbara Monteiro Martins 
de  17
Oliveira, Bárbara Rodrigues  114
Oliveira, Bruna Hakim de  198
Oliveira, Bruno Marcelino de  191
Oliveira, Cássia Train de  198
Oliveira, Fernando Garrido de  206
Oliveira, Floelay Cristina da Silva  
86
Oliveira, Galanni Dorado de  27
Oliveira, Giovanna Pinhata de An-
drade Gonzaga de  72
Oliveira, Guilherme Czelusniak de  
286
Oliveira, Laura Lelles de Melo  208
Oliveira, Luisa Mouzinho Santos 
de  173
Oliveira, Mariana Sato de  174
Oliveira, Pedro Augusto Schelbauer 
de  27
Oliveira, Sandra Pereira de  155
Oliveira, Taira de Fátima Sakr de  
185
Oliveira, Whellen Francis de  137
Orso, Giovana  265
Orte, Gabriel Kotaka De  121

P
Pacheco, Carolina Simões  112
Padilha, Elisa Camargo  32
Paiva, Júlia Fernanda Maia de  76
Pansardi, Nicolas  87
Paris, Kelly Evangelista  57
Parrili, Thomas  129
Passold, Lucas Affonso  67
Paz, Déborah Regina Donadelli  58
Pellin, Daniel de Mattos  253
Pellizzaro, Anne Caroline  164
Penha, Rafaela de Oliveira  209
Pereira, Fernanda Martins  108
Pereira, Karine Costa Lima  141
Pereira, Mariana Machado  159
Pereira, Roberta Figueiredo  244
Pergher, Renan Dinis  77
Perozza, Roberta  92
Pesqueira, Camila Melo  221
Pessanha, Marília Costa  176
Philippi, Mariana Gmach  42
Pianovski, Ana Carolina  84
Piazzetta, Fabiana  39
Piccolotto, Rodrigo  37
Pinho, Clóvis Alberto Bertolini de  
32
Pinto, Marilia Cristina  270
Piras, Marcel Willian  75
Pires, Andressa Fontana  107
Pires, Cristiane Garcia  105
Pleszczak, Camila Maria Longo  114
Polena, Andrea  153
Pol, William Lorenzi  247
Porcel, Débora Tamires  152
Porcides, Natália Nogueira  219
Possiede, Barbara Virginia  252
Pozzobon, Amanda Gonçalves 
Benvenutti  46
Prado, Ligia Tosetto do  45
Przysiada, Felipe Augusto  254
Pujarra, Suélen  210

Q
Quadros, Hellen Martins  161
Queluz, Rebeca Pinheiro  148

R
Ramos, Almerilis de Oliveira  157
Ramos, Diego Motta  44
Ramos, Mariel Doane da Silva  167
Ramos, Pamela Woinarovicz  89
Rausis, Fabio Hamilton  248

Rebellato, Rodrigo Enzo  103
Reichert, Mayara  209
Ribas, Bruna Campos  47
Ribas, Camila Quintana  132
Ribas, Manuela  89
Ribeiro, André Tadra  171
Ribeiro, Brune Kel Luz  22
Ribeiro, Daisy Carolina Tavares  24
Ricieri, Renan Bird  100
Rigoni, Rafael Iatzaki  189
Roberto, Thiago Gonçalves  69
Rocha, Fernanda Simões  155
Rodak, Fernanda  184
Rodrigues, Aline Fatturi  139
Rodrigues, Hicari Marcia Constan-
ski  62
Rodrigues, Miriane Pires  166
Roldão, Camila  270
Romani, Mariana Saraiva  230
Roorda, Theo Carneiro  211
Rosa, Solange Aparecida  149
Rossi, Dhyeisa Lumena  163

S
Sabanay, Yuki  191
Saheki, Lina  178
Saico, Karly Yomiko Cruz  255
Salazar, Mariana de Mattos  84
Sales, Renato Luiz Gonçalves de  
247
Salum, Pandora Maione  262
Sanchez, Diego Wiedermann  242
Santana, Anderson Nunes de  56
Santana, Carla Taíssa Laureano  71
Santana, Vívian da Silva de  275
Santiago, Anielli  138
Santos, Aline Ramos dos  167
Santos, Andreia Pereira dos  192
Santos, Carla Fernanda dos  125
Santos, Carolina Dallagassa dos  
269
Santos, Caroline Polli  284
Santos, Clara Kamilla Batista dos  
18
Santos, Franciele Ortis dos  19
Santos, Gabriel Antonio Cremer  23
Santos, Laura Rosalia Sloboda Alves 
Lopes dos  165
Santos, Lucimara dos  67
Santos, Vinícius Cláudio dos  224
Saraiva, Livia Cristina Vale Fidalgo  
269
Sarraff, Hyago  111



292 Livro de Resumos - 21º EVINCI e 6º EINTI / Outubro / 2013

Scandelari, João Paulo Stanke  207
Schafaschek, Maria Clara Iura  81
Scharf, Stéphanie Luíse Pagel  43
Schibelbain, Arthur Fernandes  224
Schio, Murillo Amboni  123
Schleder, Karoline Stoltz  134
Schlichta, Clara  238
Schmaedecke, Ingrid de Castro  72
Schröder, Ritchielli Cristine  210
Schuindt, Luzianna Celeste  212
Schultz, Juliano Carpen  193
Schwambach, Lerry San  85
Schwanke, Alessandra Amaral  259
Scolari, Luísa Marçal  250
Seixa, Antonio Eduardo Reichmann  
26
Shinohara, Larissa Tami  79
Silva, Allan Michel Albuquerque 
da  104
Silva, Ana Carolina Werner da  179
Silva, André Thomazoni Pessoa  21
Silva, Carina Grossi da  48
Silva, Chaiane Marcelo  140
Silva, Daniel Freire da  189
Silva, Emerson Robson Aparecido  
117
Silva, Felipe Renan Oliveira da  88
Silva, Flávia Carolina da  145
Silva, Francielly Aparecida Ferreira 
da  220
Silva, Gleyton Robson da  128
Silva, Isabella Sacramento da  149
Silva, Jaqueline da  176
Silva, Kamila Anne Carvalho da  23
Silva, Larissa Beatriz Borghi da  222
Silva, Maisa Ribeiro Alves da  187
Silva, Marcelle Borges Lemes da  68
Silva, Paulo Vinicius Tosin da  162
Silva, Stefani Rackes da  35
Silva, Thiago Dolberth da  55

Silveira, Ana Claudia  260
Silveira, Hellen Caroline Silva da  
146
Silvestre, Douglas Zeferino  154
Simão, Diogo  172
Simas, Rodrigo Gabriel  220
Simm, Camila Beatriz  48
Siqueira, Rafael Vaz de  82
Soares, Carolina Ferreira  49
Sorrentino, Luana Martins  137
Sousa, Jéssica Rocha  261
Souza, Adhara Tainá Garcia de  90
Souza, Camila Mariane de  107
Souza, Cristiane Gabriela Boesing 
de  86
Souza, Fábio Lutgens de  239
Souza, Guilherme Eduardo de  58
Souza, Isadora de Lourdes Signorini  
159
Souza, Larissa Rahmeier de  25
Souza, Marina Lima de  268
Souza, Tirza Ben-Hur de Almeida 
de  156
Spak, Louisy Cristina Vidal  80
Stinghen, João Rodrigo de Morais  
51
Stival, Mariana Cassilha  235
Storer, Vivian Rodrigues de Moraes  
128
Sudoviski, Jessica  241
Suzuki, Millene Neuhaus  177

T
Takatsuki, Elen Mika  183
Tamada, Laís Caroline Hatsumi  222
Teles, Gabriela Caramuru  54
Tiengo, Priscila  251
Torquato, Deborah Andrade  145
Torres, Renata Manczur  151

Tran, Joy Endo  91
Trevisan, Rodrigo Rafael Fritzen  
243
Tscha, Juliete Karina  51

U
Une, Andréia Ayumi Fantan  64

V
Valle, Gabrielle Stricker do  55
Valmore, Fabiane  108
Vargas, Caroline Aparecida de  182
Vargas, Deyvid Carniel  218
Variani, Fernando Vidal  183
Vellozo, Leticia Domingos  76
Verderesi, Thomás Bedusque  142
Viana, Clarissa Maçaneiro  54
Vieira, Mateus Eduardo  236
Vinharski, Rosilaine  57

W
Wagner, Helena  141
Westphal, Camila Zonneveld  235
Wichinevsky, Mariana Tozo  59
Witt, Eduardo Carvalho  75
Wolck, Christian da Luz  193

Y
Yamazaki, Cibelle Yumi  53

Z
Zampier, Vinicius Kuczera  45
Zanetti, Daniela Gadens  205
Zanetti, Lucca  118
Zanoni, Alexandre Pilan  97
Zattera, Amanda Cristina  115
Zomkowski, Thayane Leonardi  136


